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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Что будет с Украиной после выборов?
Киев
21 декабря в Киеве работал «круглый стол», организованный Институтом стран СНГ (Москва) и Российским медиа-

центром в Украине. Ведущие российские и украинские политологи и эксперты собрались, чтобы поговорить на тему "Что 
будет с Украиной после выборов?"

Украинские политологи, большинство из которых, высказали уверенность в победе В.Ющенко, начали с претензий 
и  обвинений  в  адрес  России.  Так,  близкий  к  штабу  Ющенко  политолог  Виктор  Небоженко  призвал  к  организации 
"Нюрнбергского процесса" против политтехнологов из России, которых он сравнил с «чеченцами, устраивающими набеги на 
мирные города». Президент международного фонда "Экспериментальный творческий центр" Сергей Кургинян отметил, что 
многие из собравшихся часто говорят о том, что идет "от России", но почему-то совершенно умалчивают о том, что "веет с 
другой стороны". Между тем, с его точки зрения, "европейский выбор" команды Ющенко означает утрату национальной 
идентичности и суверенитета. Его мысль развил российский политолог Виктор Кувалдин, который высказал мнение, что 
Ющенко попал в очень сильную зависимость от своих спонсоров и ему придется "отрабатывать", вне зависимости от его 
собственных  взглядов.  Более  того,  В.Кувалдин  усматривает  в  поддержке  Ющенко  со  стороны  США,  в  том  числе  и 
антиевропейскую линию - страны "традиционной Европы" - Франция и Великобритания - не были замечены в сильном 
рвении в украинских делах. С ним вынужден был согласиться Директор киевского Института глобальных стратегий Вадим 
Карасев, который признал, что на Украине столкнулись атлантический и континентальный проекты для Европы.

После призывов организаторов сосредоточиться не на "разборе полетов",  а  на высказываниях по заявленной 
теме, дискуссия приобрела более конструктивный характер. По мнению эксперта "Горбачев-Фонда" Валерия Соловья, все 
происшедшее на Украине является, безусловно, положительным фактом, потому что события последнего месяца "вскрыли 
практически все противоречия" в украинском обществе, причем это произошло без крови (что, с его точки зрения, было бы 
невозможно в России). Теперь надо искать компромисс и баланс сил. Со своей стороны Вадим Карасев, пришел к выводу, 
что  в  результате  "оранжевой  революции"  сформировалась  новая  украинская  идентичность.  "На  смену  постсовесткой 
идентичности пришла построссийская", - отметил В.Карасев. В любом случае, Украина теперь живет в новой политической 
реальности,  и  эту реальность будут  определять  сформировавшаяся  на базе  сторонников Ющенко  "европейско-правая" 
коалиция с одной стороны, и "лево-русская" коалиция сторонников Януковича - с другой.  Причем формирующаяся русская 
коалиция   во главе с Януковичем имеет хорошие перспективы взять реванш на парламентских выборах в 2006 г.

Так как электорат двух главных кандидатов на президентских выборах имеет четкую географическую привязку, 
тема "раскола Украины на Запад и Восток"  и  так  называемого  "юго-восточного  сепаратизма"  вообще стала ключевым 
моментом в дискуссии. Виктор Небоженко заявил, что если Кремль будет теперь поддерживать сепаратистов на Юге и 
Востоке Украины, это станет мощным стимулирующим фактором для вступления этого государства в НАТО. "Единственным 
способом защитить свою территорию для Украины останется размещение войск НАТО на границе с Россией", -  сказал 
В.Небоженко. А председатель комиссии содействия развитию гражданского общества при  президенте Украины Владимир 
Малинкович  высказал  мнение,  что  если  Ющенко  (в  случае  его  победы)  не  удастся  вовлечь  жителей  Юго-Востока  в 
политическую жизнь, развить там гражданское общество, Украину ждет "10 лет власти националистов".

Со своей стороны, директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы Константин Затулин высказал 
удивление тем, что собравшиеся украинские коллеги все как один априори считают Юг и Восток Украины некой ущербной 
территорией, где необходимо "строить гражданское общество". Он отметил, что вызвавшая столь восторженные отзывы в 
украинской элите политреформа не решает возникших противоречий между Западом и Востоком страны. "Да, происходит 
перераспределение  полномочий  в  пользу  парламента,  что,  конечно,  должно  радовать  киевских  политологов  и 
политтехнологов: раз повышается цена вопроса на выборах в Верховную Раду в 2006 г., растут цены на заказы и гонорары. 
Но  глубинных  противоречий  эта  мера  не  снимает".  По  мнению  К.Затулина,  единственным  выходом  является 
федерализация Украины и государственный статус русского языка. "Здесь все считают, что обязательно выиграет Ющенко. 
Но давайте представим, что 26 декабря побеждает Янукович. Неужели кто-то сомневается, что для того, чтобы сохранить 
страну, он пойдет навстречу своим нынешним оппонентам, в том числе через признание своеобразия регионов Украины? А 
вот  в том,  что к  таким шагам готов Ющенко,  я  лично сомневаюсь".  К.Затулин заявил,  что все проблемы в российско-
украинских  отношениях  были  порождены  в  периоды  президентства  Леонида  Кучмы  во  многом  из-за  того,  что  в  этих 
отношениях было заложено много фальши и недоговоренностей.

Москва
23 декабря в Москве в Медиа-центре газеты "Известия" состоялся «круглый стол» на тему: "что будет с Украиной 

после  выборов?"   Участники  «круглого  стола»  обсудили  наиболее  актуальные  вопросы:  варианты  развития 
внутриполитической обстановки на Украине после победы Януковича и после победы Ющенко. Позитивные и негативные 
сценарии, соотношение предвыборных деклараций и реальной политики. Отличия в отношениях Украины с Россией, ЕС и 
США. Судьбу реформы государственной власти, а также перспективы федерализации Украины.

В работе «круглого стола» приняли участие Карасев Вадим Юрьевич, директор Института глобальных стратегий; 
Литвиненко Александр Валерьевич, первый заместитель директора Национального института стратегических исследований; 
Лупаций  Владимир  Стефанович,  директор  Центра  социальных  исследований  «София»;  Полтораков  Алексей  Юрьевич, 
координатор программ Центра проблем гражданского общества, главный консульлтант Национального института проблем 
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международной  безопасности;  Родивилов  Олег  Леонидович,  депутат  Верховного  Совета  Республики  Крым;  Романенко 
Юрий Витальевич, координатор внешних связей Института глобальных стратегий; Фесенко Владимир Вячеславович, доцент 
кафедры  истории  Украины  и  политологии  Украинской  инженерно-педагогической  академии.  С  российской  стороны: 
Адамишин Анатолий Леонидович, чрезвычайный и полномочный посол РФ; Дубнов Аркадий Юрьевич, обозреватель газеты 
«время  новостей»;  Затулин  Константин  Федорович,  депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ;  Жарихин 
Владимир Леонидович, заместитель директора Института стран СНГ; Кожокин Евгений Михайлович, директор Российского 
Института  стратегических  исследований;  Кувалдин  Виктор  Борисович,  исполнительный  директор  круглого  стола 
"Экспертиза";  Кураев  Андрей  Вячеславович,  профессор  Московской  Духовной  академии,  дьякон;  Кургинян  Сергей 
Ервандович, президент Международного общественного фонда "Экспериментальный творческий центр"; Леонтьев Михаил 
Владимирович,  автор  и  ведущий  программы  "Однако",  главный  редактор  журнала  "Главная  тема";  Марков  Сергей 
Александрович, директор Института политических исследований; Мигранян Андраник Мовсесович, вице-президент Фонда 
"Реформа"; Стариков Иван Валентинович, член политсовета СПС.

Сегодня мы предлагаем Вашему вниманию стенограмму выступлений участников «круглого стола» в Москве. В 
следующем номере бюллетеня мы опубликуем стенограмму «круглого стола», состоявшегося в Киеве.

Стенограмма «круглого стола» «Что будет с Украиной после выборов?»
Москва, Медиа-центр газеты «Известия» 23 декабря 2004 г.

Председательствующий - Затулин К.Ф. – директор института стран СНГ, депутат Госдумы РФ
Затулин К.Ф.
Дорогие друзья! Товарищи! Дамы, господа! Кому какое определение больше нравится.
Сегодня, хоть и с небольшой задержкой, мы приступаем ко второму этапу «Круглого стола», который по замыслу 

организаторов называется «Что будет с Украиной после выборов?»
Прежде всего я хотел бы еще раз поприветствовать наших коллег и друзей с Украины. Сегодня группа украинских 

политологов присутствует здесь, они только что прилетели и прямо, как говорится, с корабля на бал, оказались здесь в 
«Круглом зале» Медиацентра «Известий». 

Разрешите  еще раз  сказать  о  том,  что  мы очень  переживаем и  волнуемся  перед предстоящими  на  Украина 
голосованиями и рады видеть вас здесь.

Этот «круглый стол» был задуман нами вместе с Российским Медиацентром на Украине, ее руководитель Марина 
Александровна Ветровая рядом со мной. Она была ведущей «круглого стола», который прошел в Киеве позавчера и в 
котором некоторые из здесь присутствующих и российских и украинских коллег участвовали. Сразу хочу обратить внимание, 
что Российский Медиацентр в Украине – это украинская организация. Т.е. мы действуем здесь на основе взаимности и 
совместных усилий. 

Хочу обратить ваше внимание на то, что мы с самого начала не ставили перед собой цели гадания на кофейной 
гуще - кто победит и кто проиграет на выборах 26 декабря. Мы и в Киеве, по крайней мере, в начале так ориентировали 
дискуссию, что эти вопросы, нет необходимости подробно комментировать, поскольку осталось совсем не долго ждать. 

Нас больше интересуют вопросы, что же будет на Украине и с Украиной после выборов, тем более, что, как мы 
знаем,  после второго тура выборов состоялись очень важные решения в Верховной Раде,  они затем были подписаны 
Президентом Украины. И, можно сказать, с 1 сентября 2ОО5 года сам тип государства на Украине меняется, если, конечно, 
эта реформа будет выдержана по своему замыслу. Очень может быть, и скорее всего, так произойдет, что после прихода 
нового Президента будут внесены коррективы, будут проведены еще какие–то преобразования. Обо всем этом мы хотели 
бы говорить сегодня. 

У  нас  несколько  внутренних  тем  для  обсуждения.  Ну,  конечно,  нас  интересует  судьба  политических  сил  и 
политических коалиций, которые сегодня на выборах противостоят друг другу, а также возможности, в широком смысле 
слова, политических партий Украины, политических сил новых и старых, после выборов 2004 года. 

Нас, конечно, волнует вопрос, как будут в политическом плане подводиться итоги.  Признают или не признают 
проигравшие эти итоги. Есть разные суждения на этот счет. Что будет с теми, кто проиграет. Какова, по мнению участников, 
дальнейшая политическая судьба Виктора Ющенко, если коалиция, которую он возглавляет, потерпит поражение. Какова 
будет судьба Виктора Януковича, если он проиграет на выборах 26 декабря. 

Нас это интересует еще и потому, что, как мы уже сказали, как мы уже выяснили, с 2ОО5 года вводятся новые 
правила игры в Украинском государстве и в 2ОО6 году, как  все мы знаем,  состоятся парламентские выборы. Если на 
первый план все в большей степени выходит Парламент, Верховная Рада, то подготовка к парламентским выборам 2ОО6 
года – это чрезвычайно важное знаковое событие.

Мы, мне кажется, должны будем еще раз обсудить причины, содержание и саму перспективу той политической 
реформы, которая уже проголосована. Чем она будет при этом сопровождаться и к чему приведет?

Третья  тема,  которая  возникает  -  хотя  на  этот  счет  в  Киеве  у  нас  были  совершенно  разные,  иногда  очень 
эмоциональные  суждения  -  это  судьба  прав  регионов  Украины,  вопрос  федерализации  Украины  или  ее  дальнейшего 
регионального устройства, как оно бы не называлось. Этот вопрос тоже, как мне кажется, нуждается в дополнительном 
освещении и ясности. 

И, конечно, мы хотели бы поговорить о повестке будущей украинской власти во взаимоотношениях с Россией, что 
нам в России,  согласитесь,  очень важно,  и  в  отношениях  Украины со странами Европейского Союза и Соединенными 
Штатами Америки.
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Вот повестка, которую мы сегодня хотели бы обсудить. Сегодня такая горячая пора не только для политиков, но и 
для политологов Украины, что,  как я понял, большинство,  если не все, кто сегодня к нам утром прилетел, сегодня же 
вечером должны будут вернуться обратно. Но мы рассчитываем, что этот день мы проведем вместе. 

Кто–то должен взять на себя эту неблагодарную роль - затравить дискуссию и обострить те вопросы, которые 
существуют в рамках заданных мной тем дискуссии. Хочу выразить свое личное мнение, которое, как минимум, разделяется 
сотрудниками Института стран СНГ.

Как бы нам не хотелось не говорить о ближайшем будущем на Украине, это показал опыт киевского «круглого 
стола», все–таки несколько слов о том, что уже произошло и о том, что происходит сейчас. 

Какие выводы лично я делаю из первого и второго тура выборов на Украине? Я уже говорил о том, что выборы 
очень сильно напомнили мне ситуацию 1994 года. Политическая география примерно такая же,  хотя накал страстей и 
степень мобилизации, особенно на западе Украины, теперь, конечно, гораздо выше.

Главное обстоятельство (я знаю, что многие из украинских коллег с этим не согласны), я продолжаю считать это 
то, что как и в 1994 году, как и до этого в 1991 г. в государстве Украина по сути две страны. Одна – это Западная Украина и  
примкнувший к ней город Киев (некоторые центральные области все больше проникаются точкой зрения запада Украины, 
это, вероятно, результат развития украинской независимости все эти годы в определенном направлении), а другая - это 
восток и  юг  Украины,  который имеет  своих кумиров и  по–своему отвечает на  те вопросы,  которые заданы развитием 
Украины. Это, пожалуй, первое и наиболее важное. 

За  прошедшие  десять  лет  с  выборов  1994  года  раскол  не  только  не  смягчился,  он,  я  бы  даже  так  сказал, 
обострился, особенно в связи с особенностями этой избирательной кампании. 

Второе обстоятельство. Мы, конечно, можем бесконечно сокрушаться по этому поводу, но выборы на Украине, 
действительно, интересуют не только граждан Украины, они интересуют весь мир и у государств, у объединений, групп 
государств есть разные ставки на этих выборах, что все это время активно обсуждалось. И вызвало на Украине, как у 
западных,  так  и  у  восточных  разную  реакцию,  иногда  достаточно  острую  и  негативную.  Тем  не  менее,  лишний  раз 
подтвердился факт, что Россия по преимуществу делает один выбор для себя из происходящего на Украине. Европа или, 
по крайней мере, та часть ее, как мы ее назвали в Киеве – «американская» Европа и сами Соединенные Штаты делают 
иной выбор и другие ставки. 

Третье  обстоятельство,  которое  выявилось  в  ходе  происшедшего  на  Украине,  это  безусловное  падение 
авторитета президентской власти и лично Президента Кучмы. Во многих событиях избирательной кампании это сказалось. 
Сказалось то обстоятельство, что уже несколько лет практически сразу после перевыборов Кучмы в 1999 году Украина 
испытывает тяжелый внутренний кризис. Все это время отмечено попытками оппозиции заставить Президента уйти. Иногда 
эти попытки выливались в уличные противостояния, как мы помним, в ходе акции «Повстань Украина» в 2001, в 2002 году, 
иногда в форму острой борьбы на парламентских выборах, которые проходили, вы помните, в 2002. Но ясно, что поведение 
Президента, и в ходе последних дней, тоже дает для этого очень серьезные основания. 

Мне  кажется,  мне  лично  кажется,  что  Президент  все  это  время  не  оставлял,  а  может  быть  и  не  оставляет 
надежды, что в результате такого лобового столкновения между сторонниками Ющенко и Януковича выиграет лично он. Он 
своим поведением дополнительно запутал ситуацию на Украине. Своими шатаниями из одного лагеря в другой, своим 
желанием  в  очередной  раз  вкусить  славу  телевизионных  интервью  или  нахождения  в  центре  внимании.  Я  только  не 
согласен с тем часто встречающимся мнением, особенно после того, как проголосовали в Верховной Раде, что Президент 
Кучма всех обыграл, всех перехитрил. Сил и, прежде всего, авторитета у Президента Кучмы в одном и в другом лагере не 
было. У него не было, как теперь очевидно, достаточно авторитета и в лагере Януковича. После того, как эта реформа была 
проголосована, начались, как вы знаете, очень серьезные публичные сведения счетов между Януковичем и Кучмой.

Президент Кучма фактически пережил себя за десять лет своего пребывания у власти. Он уходит из нее с очень 
негативным итогом. (Хотя то, что я говорю тоже в какой–то мере забегание вперед. Последних актов его нахождения у 
власти мы еще не знаем, потому что 26 декабря впереди). 

И,  наконец,  последнее,  что  я,  наверно,  должен  сказать  о  происшедшем,  в  связи  с  достаточно  устойчивыми 
обвинениями в адрес России, в ее грубом вмешательстве в украинские дела. Это обвинение не всегда сопровождается 
объективным рассмотрением западного вмешательства в украинские дела. 

Как я объясняю поведение российской власти, как я объясняю поведение Президента Путина? Ну, как он сам 
объясняет, вы знаете. Мы с вами не являемся свидетелями его пресс–конференции, которая началась в 12 часов, но, 
вероятно, там эти вопросы тоже обсуждаются и тоже какие–то ответы даются.

Мне кажется, что за все время существования Украины, Россия действительно предприняла, более широкую, чем 
прежде, попытку повлиять на происходящее в Украине – преимущественно, конечно, в поддержку статус–кво и выбора, 
который совершил Президент Кучма, определив своим преемником, по крайней мере так это выглядело на первых порах, 
Виктора Януковича. То, что затем произошло - насколько был искренен Президент Кучма в этом выборе, насколько он 
собирался  идти  до  конца  в  поддержке  Януковича?  Так  ли  уж  действенен  на  Украине  административный  ресурс  или 
полностью он принадлежал Януковичу? Это предмет дискуссии. Я, например, считаю, что административный ресурс, как и 
все на Украине, разделился пополам между Западом и Востоком.

Но  с  чем связано  поведение  России?  Это,  естественно,  моя  личная  оценка,  и  я  уверен,  что  в  дальнейшем 
выступающие будут по–своему относиться к  этому,  если захотят определить свою позицию. Мне кажется,  что это, во–
первых, задано тем фактом, что Россия после 1991 года, безусловно, не может, как и Украина, полностью освободиться от 
взаимных  связей  и  факторов  взаимовлияния,  которые  ее  объединяют  экономически,  культурно,  исторически  и  даже 
политически с  Украиной, как,  впрочем,  и с некоторыми другими государствами СНГ,  и не ставит на самом деле такой 
задачи.
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Я не убежден, что выборы в Узбекистане Туркмении встречают в России такой всплеск эмоций и такой интерес, 
как выборы на Украине. Да, и,  в конце концов, мы знаем, что на пространстве СНГ выборов вообще не так уж много, 
реальных выборов, что Россия и Украина – это самые крупные осколки бывшего Советского Союза. Когда я это говорю, я, 
поверьте, не страдаю синдромом возврата к Советскому Союзу и планов таких, что бы не говорили на Украине, нет на 
самом деле ни у кого из реально мыслящих людей в России. Но мы связаны, - хочу на это обратить внимание даже с 
формально  юридической,  правовой  точки  зрения  Договором о  дружбе,  сотрудничестве  и  стратегическом  партнерстве. 
Договор этот в 1997 году был подписан Президентом и в 1999 ратифицирован Парламентами. И этот Договор (хотя по 
тексту  его  есть  у  меня  серьезные  сомнения  в  том,  что  это  больше,  чем  декларация)  во  всяком  случае,  на  уровне 
декларации говорит о наличии особых отношений между Россией и Украиной.

Власть, уходящая на Украине, по отношению к России взяла на себя многие обязательства, часть из которых 
находится в процессе выполнения или в процессе обсуждения. Вот мы знаем, что сегодня в Москве находится Министр 
иностранных  дел  Украины  и  официальной  темой  его  пребывания  является,  в  том  числе,  продолжение  российско–
украинских  переговоров,  например,  о  судьбе  Креченского  пролива  и  Азовского  моря.  Это  несмотря  на  то,  что  мы  в 
Государственной Думе и украинские депутаты в Верховной Раде Украины ратифицировали соглашение, как вы помните, о 
использовании  вод  Керченского  пролива  и  Азовского  моря  наряду  с  двумя  другими  соглашениями  -  о  едином 
экономическом  пространстве  и  ее  государственной  границе.  Это  соглашение,  как  и  многое,  как  и  Договор,  являются 
рамочными и требуют дальнейшей работы. Естественно, я думаю, России не было все равно будут ли эти обязательства в 
дальнейшем  политически  гарантированы  или  не  будут.  Я  бы  мог  называть  огромное  количество  других  взаимных 
обязательств,  взаимных  интересов,  вплоть  до  интересов  национального  капитала  российского  и  украинского, 
соответственно. Я бы мог заговорить на другие темы: о военно–политических обстоятельствах нахождения нашего Флота в 
Севастополе или, допустим, о каких–то совместных оборонных инициативах и планах, и о том, что будет, если какая–то из 
наших стран, все равно, Россия или Украина присоединится к НАТО. Что будет переживать другая сторона, в какой мере 
она будет этим обеспокоена? 

Вот это все вместе взятое, как мне кажется, и составляет в таком общем виде, то, что называют иногда политологи 
«российским проектом» на Украине. Этот «российский проект» был связан с желанием стабильности и предсказуемости 
будущей украинской политики по отношению к России, а вовсе не желанием расколоть Украину или присоединить Украину, 
что я отношу за счет фантазии и фобии.

К сожалению, мы оказались вовлечены в борьбу за влияние на Украине даже не по своей воле и не в силу своих 
собственных внутренних задач, но и в том числе потому,  что таким образом сделали вывод из  факта массированного 
западного вмешательства в дела Украины. Это было связано с однозначной ставкой Запада после переизбрания Кучмы в 
1999  г.  на  оппозицию Украины.  И здесь  инициатива  принадлежала не  столько  России,  которая на  самом деле  имеет 
огромное  количество  внутренних  проблем,  для  которых  любая  внешнеполитическая  конкуренция  с  западным  лагерем 
достаточно дорогостояща и внутренне и внешне. Это задавалось не нами, но игнорировать этот вызов, как мне кажется, 
никакой ответственный политик в России не мог бы. И Путин тоже не смог. 

Другое дело, насколько успешно реализовывалось это желание, эта решимость новой российской власти, нового 
российского президента бороться за влияние на Украине. Я лично считаю, что реализовывалось плохо. Прежде всего, если 
Запад,  если Соединенные Штаты имели огромное количество  соисполнителей  в  своем желании приобщить  Украину  и 
повлиять на Украину, то в России все свелось к контактам на официальном уровне, все свелось к действию официальных 
структур со всеми издержками, которые в современном мире свойственны такому взаимодействию. Все на каком–то этапе 
приобрело  характер  веры  в  политтехнологии  или  тому  подобные  вещи  -  это  вместо  широкой,  вместо  массовой 
парламентской и внепарламентской, какой угодно работы с Украиной по разным линиям, не обязательно государственным, 
совсем даже не обязательно государственным,. То есть мы подменили эту серьезную работу «встречами без галстуков», 
рутинным поведением нашего Посольства и наших наблюдателей в ходе избирательной кампании. Было, на мой взгляд, 
очевидно,  что надежды на честное слово,  которое дается Президентом Кучмой не вытекают из  его  прошлого ,  из  его 
политической биографии и из сильных черт его характера.

В результате мы и пожинаем эффект от неправильной реализации правильной идеи. Это моя точка зрения и, 
конечно же, может быть иная и она сегодня будет высказана. 

Я не буду обсуждать слишком подробно то, что касается европейского или американского вмешательства в дела 
на Украине. Скажу только, что мнение, что Россия вмешивалась, а в это время Запад заинтересован был лишь в том, чтобы 
утверждать демократию на Украине и больше ни в чем, кажется мне или глупым или лживым. Безусловно, Запад связывал 
себя с  определенными  идеями,  но,  безусловно,  также  он обеспечивал свой  интерес.  Вмешательство  Запада  было не 
меньше, а иной раз больше, качественнее и эффективнее, чем наше. 

Я не собираюсь сейчас давать ответы на все самим собой уже поставленные вопросы, но я хочу заметить, что 
просто для того,  чтобы дискуссия наша шла быстрее и чтобы она с самого начала приобрела практический характер, 
действительно, в России сегодня, после всего происшедшего, делают свои выводы. Подлинное переосмысление – какая 
будет наша политика по отношению к Украине, как мы будем себя вести, оно еще впереди. Хочу заметить, что основные 
обвинения в адрес прежнего Центризбиркома, по крайней мере после первого тура, состояли именно в том, что он якобы 
затягивает, желая фальсифицировать. Вот мы увидим, как будет себя вести новый Центризбирком на Украине. Думаю, что 
он затягивать будет еще больше. Почему? Да потому, что этот Центризбирком политически окрашен совсем в другие тона 
и,  как  вы  знаете,  ни  одного  представителя  партии  регионов  Януковича  в  этом  Центризбиркоме  нет,  кроме  членов 
Центризбиркома с совещательным голосом, представляющих кандидата.

Будет ли после подведения итогов протест со стороны той или иной проигравшей стороны или не будет? И в каких 
формах? Это очень важный вопрос. Что значит часто повторяемое Януковичем и Ющенко, по–разному, но повторяемое 
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желание «идти до конца»? Мы видели, что желание «оранжевых» идти до конца после второго тура сразу воплотилось в 
непризнание  итогов  второго  тура,  как  только  они  были  объявлены.  Воплотилось  еще  прежде  подведения  итогов  в 
заявлениях муниципалитетов Львов и Иваново–Франковска,  Тернополя –  о  нежелании признавать каких–либо властей, 
кроме Ющенко, воплотилось в клятву Ющенко на Библиии, чуть ли не на второй или на третий день, сейчас уже не помню, 
после голосования. Между прочим, все это было, было на наших глазах и хотя потом удалось сгладить все это и перейти к 
другому варианту, все же мы видим, что одна из сил, в данном случае Западная Украина, Киев они повели себя достаточно 
резко по отношению к  подведению итогам голосования.  Фактически они доказали,  что не согласны ни с  каким другим 
вариантом выборов, кроме своей победы. 

Будет ли также себя вести Виктор Янукович и его сторонники в случае победы Ющенко, которая многими сейчас 
после всего происшедшего прогнозируется? Это остается вопросом. И каков будет в этом случае ответ со стороны новой 
власти  или  даже прежней  власти  в  лице  действующего  Президента  Кучмы? Будет  ли  он  таким же  отсутствующим со 
стороны Кучмы и силовых структур, как это было после второго тура выборов на Украине, или он же будет иным? Напомню, 
что никто не возбудил против муниципалитетов на Западе или их руководителей уголовного дела по факту их выхода из 
подчинения после второго тура. В то же самое время уголовные дела были возбуждены на губернаторов востока и юга за 
их мнение о необходимости другого внутреннего, территориального устройства Украины. 

Есть  ли  вообще  на  самом  деле  другой  путь,  кроме  федерализации  и  регионализации  Украины,  кроме  пути 
компромисса? Та реформа,  которая была проведена,  политическая реформа – это компромисс  между приходящими и 
уходящим. Но это вовсе не компромисс между Западом и Востоком, который, на мой взгляд, по крайней мере, является 
единственным возможным результатом любого исхода выборов. Победи Янукович – ему придется предлагать какую–то 
новую модель игры и новые условия западным регионам, если он хочет, чтобы они его признали. Победи Ющенко – по всей 
вероятности, должно было бы произойти то же самое по отношению к Востоку и Югу.

Таким образом, кто бы и как бы сегодня не говорил о том, что «федерализация» ругательное слово (а слово, в 
конце  концов,  можно  выбросить),  но  суть  процесса  –  расширение  прав  регионов,  их  большая  самостоятельность  по 
отношению к центру, децентрализация. Я думаю, вряд ли кто–нибудь может отрицать, что эта тема актуальная на Украине. 

Я сейчас не хотел бы подробно говорить о вариантах отношения России к Украине в случае прихода Ющенко или 
Януковича. Я думаю, что какой–то ответ попытался дать ответ Президент Путин, совсем недавно будучи в Германии, и 
сказав, что с Ющенко мы тоже знакомы и будем продолжать работать, как и раньше работали, что, в конце концов, все это 
люди,  которые так  или иначе состоялись в  годы Кучмы. Я думаю,  что здесь Президент Российской Федерации слегка 
лукавил. Все–таки, безусловно, есть обязательства, которые каждая коалиция берет перед своими сторонниками, перед 
своими  спонсорами  и,  очевидно,  что  оно,  наше,  российское  беспокойство  будет  сохраняться  в  отношении 
внешнеполитической  повестки  Украины,  в  отношении  НАТО  и  в  отношении  Флота  и  в  отношении  прав  русских  и 
русскоязычных на Украине. Это все вопросы, которые в годы Кучмы не были решены или были отложены. Все это будет 
сохраняться также, как будет, вероятно, сохраняться известная повестка взаимоотношений между Украиной и Западной 
Европой, Соединенными Штатами. Мы знаем сегодня, что Европа очень хотела бы избрания одного из кандидатов, мы 
знаем  сегодня,  что  Европа  приветствует  интеграцию  Украины  в  Европу,  но  не  приветствует  интеграцию  Украины  в 
конкретный Европейский Союз. Что в  этом случае остается от  интеграции в Европу – нам остается сегодня выяснить. 
Совершенно может быть иная ситуация с НАТО, где хранят пока молчание по поводу интеграции Украины в НАТО. У меня 
серьезные предположения, что там взвешивают слова, сказанные, кстати, и одним и другим кандидатом, о желательности 
вхождения в НАТО. У меня нет никаких сомнений в том, что попытка вступить в НАТО в случае, по крайней мере, прихода 
Ющенко,  а  может  быть  и  прихода  Януковича,  будет  сделана.  И  какие  из  этого  должна  сделать  выводы  Российская 
Федерация – это тоже предмет нашего сегодняшнего разговора. 

Я предлагаю перейти к дискуссии. Если Иван Валентинович Стариков не возражает, я все–таки в начале дам 
слово Александру Валерьевичу Литвиненко, поскольку он прибыл с Украины и наше представление о партнерстве состоит в 
том, что мы должны быть взаимно вежливы. А следующий Иван Валентинович Стариков. 

Пожалуйста.
Литвиненко А.В.
Благодарю за предоставленную мне возможность выступить на столько представительном и интересном «круглом 

столе» и, безусловно, отдельно благодарность организаторам за то, что в нынешнее и неоднозначное и сложное время они 
выступают с таким конструктивным подходом – организация дискуссии и прямого разговора, а не обмена мнениями через 
медиа или каких–либо других.

Так вот, я хотел бы отметить несколько основных моментов, которые мне представляются чрезвычайно важными.
Во–первых,  после более десяти  лет  периода  действия режима Леонида  Кучмы,  основными характеристиками 

которого была, который можно охарактеризовать словами стабилизирующй, замораживающий, инерционный, который был 
направлен на компенсирование, демпфирование возникших в начале 9О–х годов проблем, Россия не испытала, например, 
десяти  тысяч  процентов  инфляции  и  других  проблем,  которые  были  в  Украине  на  начало  9З–94  гг.,  мы  пришли  к 
принципиально новому состоянию. 

Действительно,  нельзя  не  согласиться,  что  Украина  вступает  в  некий  период  нестабильности,  период 
переструктуризации,  в  который  должно сформироваться  достаточно  новое  общество  и  должно сформироваться  новое 
государство.

События ноября–декабря в Киеве и, что очень важно, не только в Киеве, но и в большинстве крупных городов 
Украины, засвидетельствовали следующие основные факты. Во–первых, произошла реальная активизация общественной 
дискуссии. В общенациональное информационное пространство, в политическое пространство брошены темы, о которых, 
действительно, мы боялись говорить, темы, которые представляют чрезвычайную важность. 
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Второе, вероятно, по важности. На авансцену вышел впервые за годы существования Украины принципиально 
новый субъект  –  горожане  больших городов,  препрезентованные средним,  крупным бизнесом,  которые показали свою 
возможность к самоорганизации и активному воздействию на политический протест, свое возможное вмешательство в этот 
процесс, как отдельной силы. 

Следует  подчеркнуть,  что  во  многом  майдан  был  направлен  не  за  конкретного  кандидата,  а  против 
существовавшей воспринятой несправедливости, тут я сейчас повторяю постоянно этот тезис, но он мне представляется 
чрезвычайно важным, не так важно, что происходило, главное – как это было воспринято обществом. Общество восприняло 
наличие существенных фальсификаций на юге и востоке Украины и это был соответствующим образом воспринято. 

Третья  проблема,  связанная  с  этим,  резко  активизировались  проблемы  формирования  новой  украинской 
культурной национально–государственной идентичности. 

Нельзя не согласиться, что эти процессы достаточно по–разному протекают в различных регионах Украины, но 
именно  формирование  общенациональной  дискуссии,  общенациональной  повестки  дня  и  формируют  возможность  для 
создания общенациональной идентичности.

Существенной проблемой стали взаимоотношения в трех уровнях – общенациональном, региональном и местном. 
И  если  на  местном  уровне  существует,  в  принципе,  абсолютное  согласие  практических  всех  политических  авторов 
относительно  обязательной  необходимости  предоставления  большего  права  территориальным  сообществам, 
территориальным общинам, с этим не спорили ни в Северо–Донецке, ни на Майдане, то дальше начинается определенная 
проблема.

Константин Федорович в  своем выступлении и в  предыдущих выступлениях  очень много  и от  других русских 
участников  дискуссии  мы  много  слышим  о  федерализации.  Но  возникает  очень  простой  вопрос  –  а  что  же  есть 
федерализация  в  условиях  Украины?  Сейчас  это  не  более,  чем  этикетка.  Нет  ни  разработанных  идей,  нет  ни 
разработанных подходов, есть просто красивое слово. 

Лично я являюсь сторонником унитарной Украины, но, мне представляется, что обсуждение этих проблем не так 
страшно. Страшно другое – если мы будем вбрасывать этикетки, вбрасывать символы и спорить вокруг символов, а не 
вокруг разработанных проблем. 

И последняя проблема, которая возникает сейчас в результате этих событий – мы столкнулись с необходимостью 
формирования нового государства.  Постсоветское  по  своим сущностям украинское государство,  созданное во времена 
Леонида  Кучмы,  ныне  еще  продолжающееся,  из  обломков  институтов  советского  времени  и  достаточно  искусственно 
созданных других институтов показало свою недостаточную эффективность и недостаточную дееспособность. Важнейшими 
проблемами будущего Президента станет формирование достижения баланса и соответствия государства уровню развития 
общества. Общество показало, что оно существенно более развито, чем украинское государство.

Вторая  проблема.  Второй  пункт.  Срок  этой  переструктуризации.  Ну,  безусловно,  достаточно  очевидно,  что 
процессы формирования нового, процессы кристаллизации будут происходить, как минимум, до марта–апреля 2ОО6 года, 
избрания новой Верховной Рады, нового Парламента, когда сложится в основных чертах политический режим. 

Следующее. Ставился вопрос по поводу влияния внешних сил. Во–первых, я хотел бы в этой связи отметить три 
следующих момента. 

Первое. Активность внешних сил во многом была, это не очень приятно говорить за рубежом, но, тем не менее, 
это  факт,  была  во  многом  спровоцирована  из  Украины,  украинскими  элитами,  которые  сформировали  запрос  на  эту 
активность. 

Второе. Нельзя отрицать того, что, безусловно, и Россия и западные страны и США и страны Евросоюза имеют 
свои интересы в Украине и пытались и защищают их. Однако, существенной разницей в этой связи стали формы и методы 
этой защиты. Если со стороны России мы столкнулись с жестким вмешательством и, что чрезвычайно важно, импульсным, 
российское вмешательство чрезвычайно активизировалось в последние полгода перед выборами,  то  Запад достаточно 
долго  и  стратегически  правильно  работал  по  формированию  соответствующих  структур.  Речь  не  идет  о  каких–либо 
шпионских страстях или о чем–либо подобном.  Существовало,  создавалось,  институциализировалась соответствующая 
среда, в первую очередь, сетевая, которая и сработала во время этих событий. 

То есть, не отрицая того, что мы, Украина сталкивалась с внешним влиянием, я должен подчеркнуть различный 
характер и формы этого влияния. 

И, наконец, пятое, о чем, мне представляется, чрезвычайно важным сказать, это проблем взаимоотношений с РФ. 
Действительно,  вероятно  в  результате  этих  выборов  мы  столкнемся  с  периодом  определенного  охлаждения  в  этих 
отношениях, но этот период может быть наполнен достаточно позитивными и интересными вещами. 

Во–первых, надо констатировать, что, к сожалению, в Украине достаточно плохо мы себе представляем, что такое 
Российская  Федерация  сегодня.  Наше  представление  о  ней,  безусловно,  формируется  на  основе  транслируемых 
российскими медиа, другими способами мифов, в Украине отсутствует сильная школа русистики и это объективный факт. 
Однако, мне представляется, что и понимание россиянами позиции, политики Украины, ситуации, реальной ситуации в 
Украине также не далеко ушло от этого состояния. И здесь, в частности, может быть это достаточно специфическая тема, 
но, мне представляется, чрезвычайно важным было бы хотя бы инвентаризировать, попытаться рассмотреть проблемы 
образа того, что есть Украина в России, что есть Россия в Украине. Ведь этот образ формировался не за десять, не за 
пятнадцать лет, а, как минимум, последние ЗОО–4ОО лет. Он формирован в том числе великой русской литературой и, 
соответственно, украинской литературой и все это надо подымать, это надо исследовать.

Следующей, более практической задачей стоит проблема ревизии и анализа существующей договорно–правовой 
базы. Ну вот, например, Константин Федорович вспомнил о большом Договоре, безусловно интересном и важном, однако, 
существует, например, подписанная в 1997 году Программа десятилетнего экономического сотрудничества до 2ОО7 года и 
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теоретически она действует. Что происходит в рамках этой Программы сказать достаточно сложно. Я пока в Украине и с 
теми российскими экономистами, с которыми я говорил, я сталкиваюсь с вопросом – ну, а что, ну, подписана и лежит. И 
таких программ существует великое множество. Здесь, кстати, это формируется достаточно негативный прогноз развития 
ЕЭП. Дело в том, что проблема не в формировании новых договоров, подписания новых каких–либо соглашений и т.д. и 
т.п.,  а  проблема  в  выполнении,  проблема  в  решении  совершенно  конкретных  задач,  конкретных  проектов,  которые, 
несмотря на громогласные договора, не решаются.

И, мне представляется, что важнейшей задачей, стоящей ныне, является формирование принципиально нового 
интерфейса сотрудничества наших стран. Этот интерфейс необходим. Украина в любом случае осознает, что ее отношения 
с великим северо–восточным соседом будут определяющими для нашего государства, несмотря на провозглашенный и 
действительно реализуемый евростремительный путь, но, мне кажется, что в формировании этого интерфейса достаточно 
заинтересована и Российская Федерация, ибо мы таким образом сможем избавиться от достаточного количества негатива в 
наших взаимоотношениях, формируемых, в первую очередь, взаимным непониманием и нежеланием друг друга понимать. 

Благодарю за внимание. 
Затулин К.Ф.
Спасибо большое.
Я хочу дополнительно представить Александра Валерьевича – первый заместитель директора Национального 

института стратегических исследований Украины. 
Сейчас я хотел бы предоставить слово Ивану Валентиновичу Старикову –  директору школы инвестиционного 

менеджмента Академии народного хозяйства при Правительстве Российской Федерации, но сам Иван Валентинович, по 
крайней  мере,  на  Украине  чаще  представлялся  членом  Политсовета  «Союза  правых  сил».  Я  в  обоих  качествах  его 
представляю и после него Владимир Стефанович Лупаций – из Центра социальных исследований…из Киева.

Пожалуйста.
Стариков И.В.
Спасибо, Константин Федорович. 
Я не просто член Федерального Политсовета, секретарь Федерального Политсовета, поэтому я в большей степени 

буду выступать в этом качестве, хотя некие представления об аграрной земельной реформе понадобятся мне на Украине в 
ближайшее время. Во всяком случае такая договоренность есть.

Я бы хотел сразу на несколько вопросов ответить, которые поставил Константин Федорович.
С чем я не согласен. Во–первых, нет никаких шансов у Виктора Федоровича Януковича выиграть эти выборы, 

абсолютно очевидно, что он не добавит ни одного голоса на западе и в центре Украины и существенно потеряет на востоке. 
Это первое. 

Второе. Центризбирком достаточно быстро подсчитает голоса, потому что разрыв будет настолько очевидным, 
поэтому вариантов каких–либо походов на Киев не будет, это будет исключено. И все это благодаря тому, что произошел 
прорыв той информационной блокады, я несколько дней назад был в Харькове, выступал, почти три тысячи в зале было 
промышленников  и  предпринимателей  востока  Украины,  я  ходил  по  улицам  Харькова  и  видел,  что  все  эти  мифы 
относительно автономии харьковской и т.д. не более, чем мифы. Это очевидная вещь. 

Теперь. Что показала кампания по Украине? Первое, она показала сокрушительное и унизительное поражение 
внешней  политики,  особенно  в  последние  месяцы  официальных  российских  властей  по  отношению  к  братскому 
государству. Пределы вранья, даже на постсоветском пространстве на самом деле существенно ограничены стали после 
украинской кампании и практика показывает, что можно прийти к власти путем даже официального объявления абсолютно 
сфальсифицированных выборов, но удержаться долго путем такого тотального вранья нельзя. 

Я  абсолютно  согласен  с  Ливиненко  именно  это,  а  не  любовь  к  кандидату  Ющенко  послужило  причиной 
дальнейшего развития событий. 

Я считаю, что Россия вела себя плохо, и знаете почему? Потому что та система вранья, которая существовала на 
наших телеканалах, она спровоцировала рост серьезной эскалации антироссийских настроений на Украине. Это абсолютно 
очевидный  факт,  и  здесь  мы уже  вползаем в  другую проблему.  Ведь,  поверьте,  что  некоторые  из  наших уважаемых 
политтехнологов вели себя как клинические идиоты, не являясь такими абсолютно, когда мы знаем, что они не являются 
таковыми,  я  не  буду  называть  конкретных  фамилий,  но  конспиралогические  вещи  и  принятие  решений  относительно 
политики, формирования нашей политики на Украине на основании того,  что жена Ющенко американка, ну, тогда надо 
пенять просто на себя.

Теперь, что я хочу сказать. Я здесь в данном случае хочу сказать, что «Союз правых сил», который я представляю, 
пожалуй, единственная политическая партия, которая сохранила лицо, которая с самого начала, задолго до первого тура 
определила и резко осудила такое грубое вмешательство России в выборы на Украине. Мы не скрывали своих симпатий, 
потому что еще в 2ОО2 году «Союз правых сил» подписал договор с нашей Украиной о взаимном сотрудничестве. Поэтому 
мы  не  скрывали  своих  симпатий  Виктору  Ющенко.  Но,  вместе  с  тем,  мы  говорил,  что  право  выбора  принадлежит 
украинскому народу и ставить дальнейшее развитие наших отношений в зависимости от того, кто будет избран на Украине, 
по крайней мере, не разумно.  И в этом смысле я согласен с Литвиненко, что на самом деле Запад вел себя гораздо 
приличнее, по крайней мере, мы не видели ни Джорджа Буша, ни лидера, никого из крупных европейских государств в ходе 
избирательной кампании с многочисленными визитами той или иной стороны. 

Был  ли  успех  у  прокремлевского  кандидата?  Да,  конечно,  был.  Только  для  этого  не  надо  было  объявлять 
Януковича Президентом. Для этого нужно было реально вести избирательную кампанию, но тогда был бы другой кандидат 
и была бы другая абсолютно кампания. Поэтому поставить на того человека, который половину населения страны назвал 
«оранжевыми крысами», поверьте мне, шансов абсолютно никаких. 
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Что является на самом деле и обнажило ряд проблем, внутренних проблем принятия решений внутри российской 
власти? Они состоят в том, что, к сожалению, реальные политические институты, Государственная Дума, Совет Федерации 
заменены политическими муляжами, там нет дискуссий и нет интеллектуальной конкуренции. Это и явилось причиной, что 
принимались решения. Кстати, вчера проголосовали в первом чтении еще за один такой политический муляж. В конце 
концов власть сама становится политическим муляжом, что мы видим на ситуации по Украине.

Дальше выводы. Сделает ли выводы российская власть из того, что произошло на Украине, либо она все–таки 
вернется к базовым ценностям, в основе которых лежит невозможность принятия ошибочных решений? Это, по крайней 
мере, свобода слова и возможность ведения политических дискуссий, в том числе и в Государственной Думе. 

Ведь  Константин  Федорович  чрезвычайно  разумный  человек  и  в  личных  беседах  мы  много  раз  проводили 
параллели и сомнения, но, к сожалению, понимает ли российская власть, особенно в Кремле, что чем больше людей будет 
появляться вокруг нее, которые готовы разговаривать с Президентом и его окружением без «памперсов», извините меня, 
это означает, что тем меньше будет приниматься ошибочных решений. 

Наконец, последнее, что будет дальше происходить на Украине и что нужно делать в данном случае России. На 
Украине,  к  сожалению,  серьезные  экономические  проблемы,  потому  что  декларируемый  рост  феноменальный 
экономический – это не более, чем нарисованный рост сегодня. И Виктор Ющенко, с которым я разговаривал в субботу 
достаточно долго на эту тему, прекрасно это понимает и начинать свою деятельность на посту Президента с отменой тех 
надбавок, источников доходов, которых нет по пенсиям и зарплате бюджетникам, конечно, чрезвычайно тяжело. 

Здесь сидят мои коллеги с Украины, они прекрасно знают каков дефицит бюджета, прекрасно знают, что за март 
месяце уже собираются налоги для того, чтобы покрыть те дыры. 

Что нужно сделать в этом случае российской власти? Да, я думаю, нужно протянуть руку братскому украинскому 
народу и, по крайней мере, может быть не торопиться возвращать долги Парижскому клубу, а выдать стабилизационный 
кредит той же Украине, потому что это сделает Запад, в конце концов. И, я думаю, что представленная здесь, Константин 
Федорович, и от других коллег партия «Единство» могла бы вполне это делать, имея парламентское большинство. И, я 
думаю, что Президент должен поддержать эти инициативы. Это не на словах декларация, а на деле. 

И, наконец, последнее. Как же залепить и замазать те трещины, которые наметились в отношениях между двумя 
братскими государствами? Такой вариант есть. Я вот просто прошу прощения, я сейчас должен буду уехать на Политсовет, 
мы  сегодня  принимаем  решение  и  предлагаем  создать  постоянно  действующий  Комитет  диалога  между  Россией  и 
Украиной и те ошибки, которые были допущены в политике, могут и должны быть исправлены структурами гражданского 
общества. Где–нибудь в феврале–в марте провести конференцию в Колонном зале Дома союзов, кстати, с той стороны 
«Наша Украина» фракция поддерживает эту инициативу о создании такого комитета и тогда многие разногласия могли бы 
быть сняты. 

Пару слов про федерализм. Александр Валерьевич, вот с моей точки зрения федерализм – это переход к прямому 
тайному избранию губернаторов областей Украины. Это означает, что достаточно независимым становится губернатор от 
Президента  и  снимает…  Но,  согласитесь,  в  нашей  ситуации,  Федеративного  государства,  где  отменены  выборы 
губернаторов, предлагать унитарному государству вводить – весьма и весьма, мягко говоря, было бы неприлично. 

Поэтому мы призываем все разумные российских и украинских и политиков и деятелей культуры, науки и т.д. сесть 
за «круглый стол», провести эту конференцию обязательно и не ту фальшивую, которая проходила в Колонном зале Дома 
союзов ,  съезда украинцев, где выступал Янукович, а настоящую,  обсудить проблемы и снять те напряжения,  которые 
возникли в отношениях между нашими братскими государствами. 

Спасибо. 
Затулин К.Ф.
Спасибо, Иван Валентинович. Только моя тайная любовь к «Союзу правых сил» заставила меня так долго терпеть 

все то, что Вы сказали, тем более, что Вы вышли из регламента. Ну, Бог с ним. 
Я просто хочу попросить Вас немножечко задержаться.  Я сейчас предоставлю слово Владимиру Степановичу 

Лупацию,  но  все–таки  нам будет  логично  через  некоторое  количество  выступлений  делать  небольшую интерлюдию и 
задавать  вопросы  выступающим.  Это  оживит  нашу  дискуссию.  Мы  так  поступали  в  Киеве,  так  что  здесь  нет  ничего 
необычного. 

Лупаций  Владимир  Степанович  –  Центр  социальных  исследований  София–Киев.  И  приготовиться  Сергею 
Александровичу Маркову. Потом мы сделаем маленький обмен – вопрос–ответ. 

Ну, не торопитесь так на баррикады, Вы же собираетесь Комитет организовывать, а Вы уже от одного убегаете.
Стариков И.В.
Я просто докладываю первый вопрос на Политсовете.
Лупаций В.С.
Спасибо за возможность  выступить.  Я сразу эмоционально и коротко хочу ответить на  вопрос  –  что  будет с 

Украиной после выборов? Будет сложно, будет не просто, но, я думаю, что конструктивные процессы, которые сейчас были 
запущены, будут развиваться.

Теперь  относительно  как  бы  более  детальных  моментов.  Поскольку  мы  с  Украиной,  наблюдая  российские 
медиапространства,  информационные каналы,  то  есть  у  нас просто тихий  шок от  объективности освещения ситуации, 
которая происходит в Украине. Поэтому я в своем выступлении, с вашего позволения, остановлюсь на некоторых мифах, 
которые будут развеяны, я надеюсь, в результате этих президентских выборов. И потом, три аспекта, так сказать, будущих 
возможных тенденций, перспективных для Украины, с моей точки зрения и для украино–российских отношений. 

Первый миф я бы назвал так –это миф о трех гетьманах. Ситуация, которая возникла в результате второго тура, 
как бы очень многие вспомнили об этом мифе, но они как бы слишком погрузились в этот миф. Я хочу сказать, что по 
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имеющимся  прогнозам в  Украине,  достаточно  серьезным  и  прозрачным,  нужно  говорить  и  ожидать,  что  в  результате 
третьего  тура  17–ти,  18–ти,  из  25  областей  Украины  или  из  27  административно–территориальных  единиц  одержит 
фаворит,  одержит  победу,  это  будет  означать,  что  ни  один  Президент  в  новой  истории  Украины  не  имел  такого 
общенационального как бы статуса. Я думаю, что этого вполне будет достаточно для того,  чтобы этот Президент был 
назван  легитимным  Президентом.  Правда,  существует  еще масса  проблем второго  плана,  но  в  целом это  у  меня  не 
вызывает никаких сомнений.

Второе. В результате этих выборов, наверно, как бы надо будет пересмотреть свое отношение кому–то к утопии о 
второй русской нации в Украине. Я думаю, что мы увидим новую политическую карту, новый политический ландшафт в 
Украине, который будет выглядеть примерно так: В одной или в двух  из трех причерноморских областей они проголосуют 
солидарно  с  Большой  Украиной  и  это  продемонстрирует  даже  тем  как  бы,  кто  не  хочет  видеть  реальности,  что  не 
существует никакого юго–восточного пояса в Украине, который там может претендовать, вызревать и т.д. в какое–то второе 
государство или государственность. 

Третий  миф.  Не  хочу  там  эпитеты  употреблять,  это  какой–то  или  фундаменталистский  или  с  каким–то 
клерикальным  оттенком  миф  о  двух  Украинах,  о  Западной  –  греко–католической  и  о  Восточной,  якобы  полностью 
православной  Украине.  Я  хочу  констатировать,  что  Украина  не  клерикальная  страна,  несмотря  на  то,  что  в  Украине 
сосредоточено значительное количество приходов Украинской Православной церкви и Московского Патриархата. 

Ситуация показала, два тура показали, что у граждан Украины, украинских избирателей понятия как бы политики и 
веры в сознании достаточно нормально разведены. Мы наблюдали как, например, представители Православной церкви 
отдавали  свои  голоса  и  за  одного  кандидата  и  за  второго.  То  же  самое  происходило  с  представителями,  скажем, 
исповедующими  ислам,  они  голосовали:  партия  мусульман  –  за  одного  кандидата,  в  Крыму  –  голосовали  за  другого 
кандидата.  И  параллельно  мы  увидели  в  ходе  этих  выборов  как  бы  такой  запрос  социальный  на  развитие 
межконфессионального диалога в рамках христианских конфессий и между различными мировыми религиями. Это как бы в 
Украине реализуется сегодня уже на уровне общественных инициатив.

Последний миф –миф Полимитрофия, я бы его так назвал. Те области причерноморские, которые проголосуют 
солидарно с Большой Украиной, это будут. Херсонская область, я надеюсь, возможно, Николаевская, и значительная часть 
Одесского мегаполиса.  Это будет означать,  что Украина продемонстрирует,  что она не только мост  между востоком – 
западом, что Украина, по большому счету, это есть еще такое определение как Северная Припонтида, Большая Припонтида 
и в этом качестве она как бы…

Теперь  относительно  как  бы  трех  позитивных  тенденций,  с  моей  точки  зрения,  то  есть,  они  будут 
реализовываться…

Затулин К.Ф.
Может, Припонтида?
Лупаций В.С.
Да, там есть разные вариации, это интересно, в этом и вся прелесть.
Три  внешнеполитических  аспекта.  Первый,  это  тот  выбор,  который  произошел  в  Киеве,  который  называется 

«Русским городом», русскоязычным городом, выбор в сторону демократии, с моей точки зрения, означает, что запущена 
тенденция по формированию новой славянской демократии в Европе. Это означает, что славянский мир может получить как 
бы новое дыхание в Европейском цивилизационном проекте. И это началось в Киеве. 

Второй момент – это события, которые происходят в ходе президентских выборов на Украине, демонстрируют, что 
Украина начнет выход из постсоветского пространства, я подчеркиваю, выход не из СНГ, ни из ЕП, а из постсоветского 
пространства,  как  зоны  глобальной  коррупции,  зоны,  которая  часто  была  межгосударственной  коррупцией,  зоной 
межклановых альянсов, эта зона будет меняться. Как, в каких формах, в какие сроки – это вопрос как бы открытый.

И последний  момент,  касающийся  непосредственно  перспектив  украино–российских  отношений.  Я думаю,  что 
возникает реальная возможность как бы вернуться к вопросу и от деклараций о стратегическом партнерстве перейти к 
обсуждению оснований и контуров как бы возможного сотрудничества, стратегического сотрудничества двух стран.

Я думаю, что те варианты, которые существовали до сегодняшнего дня, связанные с сотрудничеством в сырьевой 
сфере, в индустриальной инфраструктуре, это важные аспекты, их надо будет решать, но это не определяет возможную 
стратегию наших двухсторонних отношений, это не решает перспективу наших двух стран. 

С нашей точки зрения, единственная вещь, которая может быть перспективна для двух стран как рамка – это 
разговор о цивилизационных, о новых моделях цивилизационных и технологических инноваций, о совместных проектах в 
этой области. То есть, фактически это разговор еще даже не начинался. 

Поэтому вот  как  бы такое  у  меня  впечатление  как  бы ситуации в  Украине  и  о  возможных перспективах  для 
Украины, в том числе и в отношениях с Россией. 

Относительно других важных аспектов, которые здесь были высказаны г–ном Затулиным, ну, там уже в ремарках 
будем подключаться. 

Спасибо.
Затулин К.Ф.
Спасибо большое. 
Я предоставляю слово и еще раз убедительно прошу обратить внимание на регламент, Сергею Александровичу 

Маркову – директору Института политических исследований. 
Следующим выступает Кувалдин Виктор Борисович.
Марков С.А.
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Спасибо  большое,  Константин  Федорович.  Марину  Ветровую,  тоже,  насколько  я  понимаю,  мы  должны 
поблагодарить и редакцию «Известия», это прекрасная возможность встретиться с нашими коллегами вновь, сколько мы 
уже встречались за последние, обращаю внимание, сентябрь, октябрь, ноябрь, фактически три месяца. Вот это главный 
вывод, который я сделал бы из того,  как Россия действовала на Украине. Не слишком много, а слишком мало, не три 
месяца, а три года, столько, сколько развивался проект Ющенко. Я думаю, такие выводы мы, в конечном итоге и сделаем. 
Активнее надо работать, системнее, масштабнее и тогда мы будем добиваться успеха. 

А  сейчас  я  вернусь  к  вопросу  о  российских  ошибках  в  этой  связи,  сначала,  после  того,  как  я  еще  раз 
поприветствую, сказать «добро пожаловать предновогодней Москве», несколько слов об «оранжевой революции.

Мне кажется, что «оранжевая революция» явилась как бы совмещение, как всякое большое событие, совмещение 
нескольких типов событий. 

Первое, это, конечно, массовый протест против криминально–олигархического режима, сложившегося в Украине 
за последние годы. Если в России в борьбе государства с олигархами победило государство, ну, хорошо или плохо – это 
другой вопрос, там все получилось, тоже не идеально,  то в Украине в основном в предыдущие годы в борьбе в этой 
победили олигархи, и мы все это прекрасно знаем. Мы прекрасно знаем, что главный лозунг был на Майдане, что «Люди с 
криминальным прошлым не должны стать президентами во главе Украины». Таким образом, вот этот протест массовый 
против криминально–олигархического режима был главной составляющей. 

Второе,  это,  конечно,  политтехнологический,  геополитический  проект.  Тоже все прекрасно знаем.  «Оранжевая 
революция»не состоялась бы, если бы тщательно не готовилась «Революция каштановая». Она готовилась на протяжении 
многих месяцев. Были брошены огромные ресурсы и делалось это в соответствии с теми проектами, которые неоднократно 
реализовывались. 

Я еще раз  обращаю внимание на свою идею,  на которой я  настаиваю,  здесь я  с  Владимиром Степановичем 
согласен, но те мифы, которые он опроверг, я вот считаю себя полным сторонником этих мифов.

Реплика
Дождемся 26–го.
Марков С.А.
Нет, по выборам я знаю какой будет результат.
Реплика
Назовите процент.
Марков С.А.
По процентам, самое главное, скажу, разрыв не превзойдет 5 процентов, вот это самое главное. 
Реплика
А по областям?
Марков С.А.
А по областям тоже могу сказать.
Четко еще раз повторяю,  это польско–американский проект  политтехнологический проект,  если внешние силы 

рассматривать, не внутриукраинские, которые, конечно, сыграли определяющую роль, еще раз повторяю, чтобы здесь не 
было никаких, не обвиняли меня в конспиралогии и т.д., главную роль сыграли внутриукраинские причины. Но если бы не 
было геополитических причин, то тоже эта революция не завершилась бы успехом.

Ну, здесь я не буду повторять, главная роль – отдать Украину под протекторат своеобразный Польши, потому что 
Польша  без  Украины  маленькая  европейская  страна,  Польша  с  Украиной  –  большая,  великая  европейская  держава, 
способная играть в больших играх Евросоюза, заблокировать развитие Евросоюза, в этом главный американский интерес.

Третья составляющая – это политическая консолидация половины Украины. Вот здесь, я понимаю, что я вступаю в 
противоречие со многими из украинских коллег, все–таки, мне кажется, выборы покажут это, мы понимаем, что кандидат с 
двумя судимостями не идеальный кандидат и если он получит больше 4О процентов голосов, вы понимаете, сколько же 
людей поддерживают тогда его программу? Я скажу. Его программу поддерживает минимум половина, а даже фактически 
больше половины, потому что его прошлое, его связь с донецкой олигархической группировкой она, конечно, в огромной 
степени забирает у него эти голоса. Не об ошибках, а в широком смысле в программе заявлено в рамках его избирательной 
кампании.

То есть это третья составляющая – политическая консолидация половины украинской нации. 
Возникает  вопрос  –  произойдет  ли  политическая  консолидация  другой  половины украинской  нации?  Условно 

говоря,  произойдет  ли  «бело–голубая  революция»?  Еще  более  точнее,  поскольку  мы  видим,  что  есть  желание  этой 
половины украинской нации консолидироваться и также влиять на государственный курс Украины, какие события, какие 
действия Киева могут спровоцировать «Бело–голубую революцию», которая пока, вернее программу ее поддержит в общем 
и целом половина и даже большинство, мне кажется, населения. 

Несколько  слов  о  социальной  базе  «Оранжевой  революции».Мне  кажется,  она  включает  в  себя  несколько 
элементов. 

Первое, это украинский национализм в его двух вариантах, двух крыльях – радикально–голицийский вариант и 
умеренный малороссийский(?).

Третья составляющая – это население с европейской идентичность, которая включает в себя, прежде всего, Киев 
– столицу, а также часть городов крупных развитых и плюс, конечно, молодежь, студенчество, которое сформировалось в 
это время именно во многом с европейской идентичностью.

Четвертое  –  это  мелкий,  средний  бизнес,  который  чувствует  давление  олигархического  капитала,  тоже 
присоединился к этому олигархическо–криминальному протесту.
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И шестое – это традиционный протестный электорат. 
Теперь о том, какие выводы мы из всего этого, мне кажется, должны сделать. Ну, во–первых, мне кажется, что 

российская  политика  в  целом,  она  не  должна  претерпеть  изменения,  поскольку  она  направлена  на  обеспечение 
максимального сотрудничества России с Украиной, это выгодно и России и Украине. Эта политика включает в себя, опять 
же, традиционные как бы предложения: свобода передвижения товаров и капиталов, что означает в той или иной форме 
единое экономическое пространство, свобода передвижения людей как рабочей силы, так и рядовых граждан, что включает 
либеральный пограничный режим, свобода передвижения идей, то есть свобода информации, совместное телевидения, 
другие проекты. Это первая идея. 

Вторая  идея  заключается  в  том,  что,  нам  представляется,  что  сотрудничество  с  Россией  не  противоречит 
европейскому выбору России  и  Украины,  а  дополняет  ее,  потому что  Европе  не  нужны нищие,  нищие 5О миллионов, 
стоящие у  калитки,  а  там нужна развитая,  экономически  обеспечивающая себя нация.  Только  через сотрудничество с 
ближайшими соседями, прежде всего, с Россией Украина может обеспечить высокие темпы экономического роста, которые, 
в конечном итоге, и позволят ей реализовать ее европейский выбор.

Третье направление. Отчасти я неоднократно говорил, нужно обязательно повторить, Россия заинтересована в 
демократии  в  Украине,  я  добавлю,  парадоксальным  образом.  Почему  парадоксальным  образом?  Потому  что  мы  все 
понимаем,  что  в  России  самой  есть  проблемы с  демократией.  Мы это  должны признать.  Россия  находится  в  некоем 
переходном периоде. Однако, Россия заинтересована в демократии в Украине, главная причина заключается в том, что 
большинство  граждан  Украины,  согласно  все  социологическим  опросам,  оно  выступает  за  приоритетные  отношения 
Украины именно с Россией. Если эта воля большинства граждан станет политикой Правительства Украины, это означает 
демократию. При этом, напомню нашим коллегам о том, что большинство граждан Украины не хочет противопоставлять 
западный,  европейский  выбор  и  сотрудничество  с  Россией.  Большинство  граждан Украины хотело  бы,  чтобы эти  два 
вектора были максимально гармонизированы и совмещены, собственно, что мы и предлагаем. 

Ну, по ошибкам. Главная ошибка, конечно, это очень маленькая не системная, короткая, я бы сказал, вспышками, 
работа  по  укреплению  сотрудничества  с  Украиной.  Такая  работа  должна  вестись,  в  общем–то,  должны  быть  взяты 
американские  образцы,  Фонд  российско–украинской  дружбы,  максимальное  развитие  на  фоне  гражданского  общества, 
молодежные обмены, создание единого экспертного пространства, о чем мы неоднократно говорили и т.д. и т.д. Вся эта 
работа должна делаться.

Кроме того, конечно, ошибка была сделана в том, что Россия не принимала непосредственно активное участие в 
выборе кандидата, на которого она могла бы сделать в той или иной мере ставку. В этом смысле, я бы сказал, что Россия 
слишком доверилась своим союзникам из числа вот этого олигархического режима, который сделали, мне кажется, очень 
сложный выбор, в том числе кандидата. А противоречия остаются прежними, о которых я говорил. Как же должна нравится 
программа Януковича, если люди голосуют на него, невзирая на его прошлое, т.е. эта программа по–прежнему пользуется 
поддержкой ну, минимум половины граждан Украины. 

Ну, еще мы, наверно, ошибку должны сделать, но это общая ошибка, которую Россия делает по отношению к 
своим гражданам – нужно больше уважать своих граждан, нужно больше уважать свой народ, но это общая ошибка.

Спасибо. 
Затулин К.Ф.
Большое спасибо.
Перед тем, как предоставить слово Виктору Борисовичу Кувалдину, хочу напомнить, что мы договорились, что 

можем задать очень короткий вопрос и получить очень короткий ответ. Давайте так, два, три, может быть четыре вопроса 
не только к Сергею Александровичу, но и ко всем, кто до него выступал. Мы действовали подобным образом в Киеве и 
хотели бы продолжить эту практику. 

Вопрос
Я слышал относительно геополитических проектов, играющих роль в развитии ситуации в Украине. Вот в Украине 

ходит такой миф о том, что кроме тех проектов, которые Вы назвали – американско–польских и т.д., не исключен вариант 
российской–американский. И, Вы знаете, мне очень тяжело как бы людям что–то сказать. Как Вы со стороны России это 
прокомментируете? Был ли российско–американский проект по отношению к Украине и к тем событиям?

Затулин К.Ф.
Борьба и сговор двух сверхдержав.
Марков С.А.
Нет, никакого такого не было. На самом деле ничего такого не было. Я читал, это все сугубые сказки.
Затулин К.Ф.
Вопрос был, Евгений Михайлович? Пожалуйста.
Кожокин Е.М.
Вопрос у меня по ведению, скажем так. Украинские коллеги будут выступать?
Затулин К.Ф.
Украинские коллеги выступают через одного, если Вы обратили внимание.
Вопрос (с места)
Владимир Степанович, Вы упомянули очень прискорбное поведение российских средств массовой информации. А 

как Вы оцениваете ту картинку, которую давали европейские и американские средства массовой информации? Она был 
объективной, с Вашей точки зрения?

Лупаций В.С.
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Ну, тоже со своей призмой, естественно. При том она все время менялась. Сначала молчали, потом надо было 
как–то определиться. 

Полтораков А.Ю.
(Вопрос не слышно)
Затулин К.Ф.
Вопрос уже бьет, а что же будет с ответом тогда?
Вопрос с места (плохо слышно)
Я  по  поводу  некоторой  мифологизации  проекта  Украины.  Коллега  блестящий  ответ  дал.  Прокомментируйте, 

пожалуйста, возможность посмотреть на вот эти две Украины не так, как принятая формула, делить на запад и восток…, а 
на уровне государства гражданского общества. Это предлагает дополнительный ответ на заданный г–ном Марковым вопрос 
…борьбы государства…олигархи в России победили, получается, государство…

Затулин К.Ф.
У меня к Вам большая просьба, все–таки это вопрос, Вы сформулируйте вопрос.
Вопрос
Наиболее правильным ответом на этот вопрос, что …победило…
Затулин К.Ф.
У вас так задают на Украине вопросы? Это замечательно.
Реплика
Нет, это мода стиля дебатов.
Затулин К.Ф.
Я все–таки прошу вас, уважаемые коллеги, я вижу огромные свои недостатки как ведущего в том, что по природе 

своей я человек демократичный,  демократичнее меня был только Хасбулатов.  Поэтому я не прерывал все партийные 
выступления  Ивана  Валентиновича  Старикова.  Ивана  Валентиновича  поздно  исправлять,  тем  более,  отправился  на 
баррикады. А вот всех остальных, все–таки в большей мере экспертов, хочу попросить не задавать риторических вопросов. 
Будем взаимно вежливы и будем задавать вопросы, на которые мы хотим получить ответ или которым хотим подчеркнуть 
позицию. 

Пожалуйста, Сергей Александрович. 
Марков С.А.
Уважаемые коллеги, я вообще считаю, что, конечно, гражданское общество сыграло очень большую роль в этих 

событиях, это несомненно. При этом вопрос – считать ли олигархом гражданское обществ, я, честно говоря, затрудняюсь. Я 
знаю, что есть различные концепции, в общем–то, сама общая логика в наших странах требует не включать олигархов в 
гражданское общество, поскольку они его в основном и подавляют. 

Поэтому, я полагаю, что сыграло свою роль гражданское общество, но это, с одной стороны, условно говоря, в 
бело–голубом  лагере,  который  включает  в  себя  юг,  прежде  всего,  и  восток  Украины,  но  не  только,  там  тоже  есть 
гражданское общество, там тоже граждане выступают со своей гражданской позицией. При этом, должен сказать, что они 
значительно менее оформлены, менее это все артикулировано, это происходит в условиях, я бы сказал, традиционной 
такой соборности что ли, чем и меньше в европейских формах современных, в которых выступало гражданское общество. И 
это, я считаю, наш огромный недостаток, наша ошибка, мы так не должны были делать, потому что союзники, условно 
говоря, «оранжевого лагеря» сделали все, вложили сотни миллионов долларов для того,  чтобы помочь «оранжевому», 
условно говоря, потенциально гражданскому обществу организационно и политически, идеологически оформиться, а мы 
ничего не сделали для того, чтобы помочь, условно говоря, «бело–голубой» части гражданского общества оформиться и как 
бы организационно, идейно, политически и т.д. и т.д. Но это же не происходит, к сожалению, и в России, понимаете, в чем 
дело? Это общая ошибка, которая сделана и по отношению к Украине и по отношению к России тоже.

Затулин К.Ф.
Не комментируя ответ Сергея Александровича, я хочу заметить, что в своем вступительном слове я говорил об 

очевидных вещах, о политической географии Украины. То, что все это время я слышу и до выборов и после выборов от 
киевских политологов,  что они географию вообще не признают,  в том числе политическую географию,  как,  впрочем,  и 
историю.  Я не говорил о том, что Украина разделились ровно на приверженцев Московского патриархата или, скажем, 
церкви Филарета на Украине. Это было сказано Владимиром Стефановичем Лупацием: про греко–католическую Западную 
Украину. Но это его фраза, не моя. То, что касается размежевания западной Украины и восточной Украины – это очевидная 
вещь и по–моему тут даже нечего комментировать. 

Я сейчас хотел бы предоставить слово Кувалдину Виктору Борисовичу. Пожалуйста. 
Кувалдин В.Б.
Благодарю Вас, Константин Федорович. У меня даже не просьба, а мольба – не отказываться все–таки от своих 

демократических инстинктов и дать возможность высказаться, тем более, что я не собираюсь выступать еще один раз.
Прежде всего, хотелось еще поблагодарить и Марину Александровну, Константина Федоровича за уникальную 

возможность позавчера побывать в Киеве, встретиться с нашими коллегами, многие за этим столом, я отношусь к ним с 
большим уважением. По–моему, у нас получается хороший диалог и для меня очень важный. 

Но дело в том, что мои впечатления от Киева – это только половина. Мы с утра присутствовали на мероприятии, 
которое организовала Марина Александровна и Константин Федорович, а во второй половине дня нас не менее любезно 
пригласили  на  украинский…  Это  было,  повторяю,  не  менее  интересно.  Люди  говорили  в  основном,  подавляющее 
большинство,  на украинском,  хотя я стал несколько осваивать их язык за последние годы.  Не все мне было понятно. 
Многое, но не все. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

16



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Но, самое интересное, что там говорилось. Если вспомнить классика, я бы сказал, привел бы его цитату «Остапа 
понесло». Вот там я услышал, что Украина, собственно, в двух шагах от Европы, что, конечно, по сравнению с отсталой, 
погрязшей  Россией,  сделано  правильно,  что  это  демократическая  страна,  которая  станет  полноправной  европейской 
страной. Ну, и, собственно, это и есть последняя…

Затулин К.Ф.
Что она сокрушит коррупцию. Это уже ясно.
Кувалдин В.Б.
Что она сокрушит коррупцию, совершенно верно. Что это и есть последняя, собственно, надежда для России.
Вот, чтобы быть здесь точным, я бы хотел сказать, что помешает  мне такому восприятию Украины? Вот, первое, 

здесь  мне  напомнили,  по  коррупции.  Не  российская  оценка,  а  оценка  «Транспоренси  Интернешнл»  –  Россия 
коррумпированная страна, уровень коррупции ниже трех единиц, это их условная единица, это очень плохо, мы в девятом 
десятке,  для  сравнения,  Украина  в  четырнадцатом  десятке,  т.е.  1ЗО  стран  являются  менее  коррумпированные,  чем 
Украина. Это по поводу коррупции.

По поводу уровня развития. Сегодня я приводил эту цифру, уровень –валовый, подушевой доход на Украине в 15 
раз меньше, чем в Европе. Если взять пример Китая, феноменальная страна, огромные темпы развития, страна, к которой 
приковано внимание всего мира, за 25 лет просто рывка, полета, Китай поднял свой ВВП в 5 раз. Соответственно Украине, 
надо повторить по–видимому это достижение,  как минимум,  дважды для того,  чтобы на сколько–нибудь сопоставимый 
европейский уровень, опять же, при условии, что Европа 5О лет будет стоять на месте. 

В России тоже дела не блестящи. Мы тоже отстаем от европейского уровня, опять же, для сравнения, мы отстаем 
раз в шесть. У нас, даже если мы сделаем удвоение, это будет хорошо, но этого будет недостаточно. Но и Украина пока, так 
сказать, не может быть примером.

Третье, и, может быть, самое главное и самое важное, то, о чем здесь говорилось, о демократии. Я говорил и еще 
раз  могу  повторить,  что,  с  моей  точки  зрения  ситуация  развития  демократии  на  Украине,  общая  ситуация,  гораздо 
благоприятнее, чем в России. Я вижу там гражданское общество, я вижу там дуалистическую(?)  структуру, я вижу там 
возможность развития политической демократии, я не вижу там концентрации власти в руках одного человека или одного 
института – и это все предпосылки есть. И в то же время, я думаю, что мы не вправе не видеть и другого, что видно было 
даже из Москвы и, я не сомневаюсь, было видно из всех мировых показателей. 

Ну, первое, по поводу такой «оранжевой революции». Когда началась «оранжевая революция»? Говорят, что ответ 
режиму Кучмы. Действительно, с нашей точки зрения олигархического, коррумпированного режима, режима, построенного, 
так сказать, такой же режим постсоветской, коррумпированной олигархии и бюрократии, как, увы, как который победил в 
России после 1991 года. И раздел по стране осуществился на основании сговора вот этих двух сил в 1991 году. Поэтому, 
когда мы говорим о нашей общей истории, тоже надо ее видимо оценивать объективно. Но факты, что ответ был – все–таки 
не режим, ответ был – народное волеизъявление 21 ноября и, казалось бы, первое, что надо было сделать – все–таки 
попытаться  установить,  Клинтон,  когда  было  голосование  в  ноябре  2ООО  года,  сказал:  «Американский  народ 
высказался…», сейчас мы должны попытаться понять, что же он все–таки сказал, соответственно, во Флориде пытались 
считать. Я не видел никакого движения в этом направлении.

Второе, что мне кажется, не менее важным, все–таки можно назвать это «Оранжевой революцией», но в Москве 
это точно также, так сказать, и думаю, из европейских столиц, также выглядит как «ползучий госпереворот». Ну, какие могут 
работать институты власти у нас в стране, когда они работают по диктату толпы. 

Опять, же, здесь очень хорошо говорил, по–моему, Александр Борисович, о муниципальной городской революции. 
Я согласен, я согласен, что там был действительно протест, в Киеве, реальный, как я его представляю, как я его вижу, но, с  
моей точки зрения, думаю, и с точки зрения любой, любого демократического правосознания, воля нескольких сот тысяч 
человек не перевешивает волю миллионов украинских избирателей.

Ну, и я уже не говорю о таком шедевре, с которым мы все–таки не сталкиваемся, как третий тур президентских 
выборов. Это, действительно, новая идея, это, действительно, ноу–хау, оно войдет во все учебники политологии, боюсь 
только, что это ноу–хау, которым гордиться так нельзя. И, мне кажется, что все это отбрасывает достаточно густую тень на 
будущее Украины, на то, как она будет развиваться.

Вопрос,  который  здесь  поднимался,  по  внешнему  вмешательству.  Здесь  можно  много  дебатировать.  Я 
высказываю свою точку зрения, и она сводится к очень простой вещи – Запад был готов принять любое волеизлияние 
украинского  народа  в  том  случае,  если  украинский  народ  изберет  Виктора  Ющенко.  Если  вы  возьмете  и  спокойно 
проанализируете деятельность послов, все заявления представителей всех международных европейских организаций, все 
заявления американских представителей, так сказать, вся оценка выборов сводилась к тому, что если вдруг, ну, по–моему 
так и получилось, побеждает Янукович, то выборы автоматически становятся, если и свободными, то несправедливыми. И, 
мне кажется, что это тоже сразу, в общем–то, является убедительным аргументом по вопросу по внешнему вмешательству. 

Два слова по вопросу, поскольку они были здесь сформулированы. Я скажу очень коротко, мне было бы понятно 
развитие внутриполитической ситуации при Януковиче и динамики наших отношений, поскольку, я говорю, что это жесткий и 
трудный партнер, ну,  нам понятны перспективы отношений, мне абсолютно непонятна динамика наших отношений при 
Ющенко, поскольку это вещь себе, мне кажется, что в него сейчас закачен огромный политический капитал и, как честный 
человек, Виктор Ющенко отработает его, думаю, отработает его на условиях семейного подряда, в очень широком смысле 
этого слова.

По федерализации политической реформы. Мне кажется, что основная часть команды будущего победителя, надо 
понять, в смысле, что это все–таки Ющенко, она сделает все, чтобы не было ни того, ни другого. Удастся ли – не знаю, но 
сделает все и это будет серьезный…
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Последнее и самое главное, о чем мне хотелось сказать, и к чему мне, собственно и хотелось свести основную 
мысль  своего  выступления.  Мне  кажется,  что  нам  сейчас  очень  важно  представить  перспективу  наших  отношений  с 
Украиной.

Константин  Федорович,  который  меня  очень  приятно  порадовал  позавчера  и  он  был  образцом  трезвости, 
умеренности и здравомыслия,  сказал то,  что мы заинтересованы, у него богатая,  как  вы знаете, история отношений с 
Украиной, гораздо более богатая, чем моя собственная, так вот, он сказал, честно сказал, что мы заинтересованы в особых 
отношениях с Украиной, особых, доверительных, партнерских, это, так сказать, не стратегическое партнерство, партнерство 
– слово затертое, поэтому, а это нечто гораздо большее, я с ним полностью согласен. Но я просто хочу напомнить, для 
танка нужны двое, а в чем будет заинтересована Украина, особенно после вероятной победы Виктора Ющенко. У меня как–
то нет ощущения, что именно в этом. И, мне представляется, что здесь, в России, мы для себя просто должны сделать 
вывод и не тешить себя никакими иллюзиями. Мы должны быть готовы относиться к Украине также, как мы относимся к 
любой другой стране в наших межгосударственных отношениях. Эта мысль абсолютная кариаркомания(?),  это шок, эта 
мысль непримлемая для российского сознания,  она идет против всего,  она идет против нашей истории, против нашей 
культуры, против нашего менталитета и, мне кажется, если мы для себя не примем эту страну, у нас даже не будет того не 
очень большого шанса на развитие нормальных отношений с Украиной. Что это означает? Это означает, что решение всех 
генеральных вопросов в наших отношениях с Украиной – долги, цены за газ, взимание НДС, решение любых вопросов 
должно строиться на тех же основаниях, как с любой другой страной в случае такого развития отношений, поскольку я знал, 
что здесь у нас позиция должна быть… – посмотреть и подождать, но после этого быть готовым реагировать…

…Канаде,  в  Соединенных  Штатах  они  действуют  на  выборах  очень  активно,  но  это  страны,  которые 
интегрированы во всем – в экономике, в политике, в совместной обороне. Я не считаю, что это какой–то пример. Можно 
привести и другой пример, страны, которые были интегрированы с другой страной, страны, которые воевали – Германия и 
Франция. Да, воевали, да, пролили массу крови, да, там много трупов, миллионы трупов – ну, и что, 5О лет очень успешно 
строили Европейский проект и, я думаю, что несмотря на все…. этот проект пойдет в будущее. 

Завершаю. Я, в общем, не хотел, чтобы меня восприняли так, что вот как–то я готов списать Украину. Повторяю, 
это мое глубокое убеждение, Украина для нас очень важное событие. Возможно, я в отличие от того же, Константина 
Федоровича,  я  здесь  не…,  он  много  и  очень  основательно  занимался  Украиной… –  Украина  очень  важное  событие, 
возможно  самое  важное.  Мы  должны  в  отношении  Украины  для  себя  взять  за  вооружение  режим  наибольшего 
благоприятствования. Здесь не должно быть никаких ни обид, воли не давать обидам, никакого чувства мести, наоборот, 
режим наибольшего  благоприятствования.  Мы должны уйти  от  наших ошибок,  это  никакие отношения между первыми 
лицами государства,  это  даже не  отношения  между политическими структурами,  надо  нам выстраивать  отношения на 
уровне общества и использовать  здесь  всякие возможности,  опять же,  имея в  виду целую,  единую,  демократическую, 
идущую в Европу Украину. Нас эта перспектива полностью устраивает. Но, при этом, как мне кажется, нам не надо строить 
никаких иллюзий из–за каких–то мифов о нашим как бы природно– …отношении платить теми уступками, которые эти 
отношения не улучшают, а отравляют все больше и больше.

Спасибо. 
Затулин К.Ф.
Спасибо. Я предоставляю слово Матвеичеву Олегу Анатольевичу – политический консультант Информационного 

агентства «Новый регион - Крым». По крайнему настоянию следующий за ним Михаил Владимирович Леонтьев. Вы знаете, 
что телеведущие как дети, им всегда надо идти навстречу, он только пришел, но он должен убегать. 

Матвеичев О.А.
Я не займу много времени,  я просто отвечу на все вопросы,  которые задавались в  повестке дня,  достаточно 

коротко. 
Но, прежде, конечно, скажу об американском вмешательстве – факты и цифры. По данным Министерства юстиции 

Украины на 1  января 2ОО4 года  в  стране зарегистрировано З99 международных организаций,  421  благотворительная 
организация  с  международным  статусом,  179  структурных  ячеек  неправительственных  общественных  организаций 
зарубежных государств и т.д. Бюджеты 9О процентов, от 5О до ЗОО тысяч долларов, каждый десятый – не менее 5ОО 
тысяч долларов. Не буду утомлять подсчетами, скажу просто, что примерно 2ОО миллионов долларов в год тратилось в 
Украину ежегодно. Это по данным Министерства юстиции Украины.

Так вот, долго тоже опять не буду говорить, все, что происходило в Украине в течение лета, и осенью я обобщил,  
еще в мае написал в статье, которая называлась «Почему американцы всегда побеждают?». Эту статью можно найти в 
Интернете,  в  «Яндексе»  –  «Почему  американцы  всегда  побеждают»,  набрать,  и  там  конкретные  технологии  почему 
американцы побеждают написано, и почему проигрывает Россия, также совершенно в сравнении тоже описано буквально в 
конкретных технологиях. А дальше нам просто приходилось на практике в этом убеждаться. 

Вот по вопросу о российском вмешательстве очень много мифов ходит. Я, например, в июне присутствовал при 
такой сцене, как удаляли лидера «Русской общины Одессы», который самый влиятельный, из российского посольства. Он 
пришел 12–го числа на праздник – День России, а его оттуда вышвырнули. Это называется – как Россия поддерживала, так 
сказать, русскоязычные силы и т.д. 

Глеб Павловский, которого считают, наверно, тут чуть ли он не рулил всей Украиной, да во время этих выборов, 
знаете, статус его был такой, я наблюдал за всем этим, он приезжал раз в две недели и выслушивал отчеты, не отчеты, а, 
скорее так, сообщения: «…у нас все хорошо, нам вообще ничего не надо, у нас все отлично…», потому что логика штаба 
Януковича была такая: «нам не нужно быть обязанной России за нашу победу», то, что «победа у нас в кармане» – они 
были абсолютно уверены – у них в кармане. И поэтому что–то, чтобы потом Россия говорила, что «…мы вам помогли…» – 
да, ни в коем случае. Поэтому господин Павловский сидел как мальчик, ему рассказывали все это, потом говорили: «…ну, 
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знаете, еще вот покажите такой–то сюжет по ОРТ, такой–то сюжет по РТР, попробуйте там это пролоббировать…» и т.д., 
т.е. что показывать на российском телевидении решалось украинской, скажем, в данном случае януковической стороной. 
Вот это мне было страшно непонятно в этом смысле и я не понимаю, почему американцы требовали, вот Павловский 
сказал: «мы, – говорит, – действовали в рамках мандата, данного нам украинской стороной». А почему американцы не 
действовали в рамках мандата, который им выписал Ющенко, например? Почему они просто отстаивали свои интересы, 
вот просто отстаивали – и все, не спрашивая никого? Вот я, например, взял и организовал агентство «Новый регион – 
Крым», просто в Крым приехал, зарегистрировался и стал, так сказать, защищать интересы, скажем, российской стороны, 
не  спрашивая  Януковича  и  т.д.,  не  прося  у  него  денег,  еще  чего–то.  Также  действовали  американцы –  вот  эти  15О 
миллионов, 2ОО миллионов долларов, которые они вкладывали и не спрашивали Ющенко нужно или нет, они вкладывали 
и создавали движение, Ющенко к ним присоединился и стал это использовать и они его использовали, и он их использовал 
и т.д., все друг друга использовали. 

Почему у нас Президент, так сказать, действовал так, что его попросит украинская сторона – он приедет. Ему из 
штаба Януковича – «…ну, когда запланируем встречу?» – Вот тогда, тогда и тогда. Ну, ладно, он говорит: «Хорошо, раз вы 
так считаете, что я должен приехать, я приеду» – и приезжал. То есть это называется субъектность и вмешательство.

Мы  предлагали  в  штаб  Януковича  около  2ОО  проектов,  там  я  всех  знаю  людей,  которые  там  всем  этим 
руководили, Клюева и Ларина и т.д., все эти люди, там: Сергейцева, Валитова, Грановского и т.д., всех этих людей, которые 
реально руководили штабом Януковича, там не было ни одного российского политтехнолога, о чем говорят.

Реплика
А Сергейцев кто?
Матвеичев О.А.
Сергейцев – российский политтехнолог? – Ну,  бросьте,  ну какой же он российский политтехнолог? Нет такого 

российского политтехнолога Сергейцева. Он украинским себя считал всю жизнь и называл «клятыми москалями» всех, кто 
туда приходил. 

Так вот, по поводу будущего (не будем в разборки впадать), я скажу только одну простую вещь. Украина, не в силу 
того, какие люди там живут, чтобы не было никаких обид и т.д., в силу, опять–таки, географического положения всегда была 
страной, в которой ну,  были вот эти все войны, разборы. Вспомните, скифы, сарматы, готы, тавры, хазары, Византия, 
Литва,  Польша,  Австровенгрия,  нагайские  татары,  крымские  татары,  германия,  США  –  все,  и  всегда  все  это  вот  так 
раздиралось, это была страна вечной «горячей точкой».

Когда она была в составе Империи, это можно с Грузией также сравнить, знаете, грузин было 4О тысяч, когда они 
вошли в Российскую Империю, а потом они стали самой богатой нацией, у которых было больше всего автомобилей, и 
грузин даже правил всей Империей долгое время, мы его знаем фамилию все, в ужасе, и боимся. Так вот до чего дошло!  
«Все расцвели», как говорил Леормонтов, «под дружескими штыками». Украина, когда тоже была, она тоже расцветала, 
сейчас она вышла, вышла и она станет опять «горячей точкой». Эта «Оранжевая революция» не последняя, там будет еще 
очень много революций, очень много потрясений и очень много всяких вещей. 

Что касается демократического выбора и уверенности в том, что сделали огромный шаг вперед – ребята, скажу 
вам одну вещь – все с ярмарки, а вы – на ярмарку. У нас наступил «железный век» во всем мире, демократии везде уже 
кончаются, они все в кризисе, они все умирают. И в Европе скоро не будет демократии и в Америке и Россия уже в этот 
процесс тоже встроилась, страшный век наступил, нефть кончается, экологические проблемы, очень много вещей, если 
посмотреть и аналитиков, просто прочитайте и ученых – борьба страшная начинается в этом веке, не до демократии будет 
никому. Смеяться будем, как говорится, лет через 15, когда вы все это увидите.

Спасибо. 
Затулин К.Ф.
Спасибо.
Сейчас  я  хотел  бы  предоставить  слово  Михаилу  Леонтьеву.  И  после  него  приготовиться  Карасеву  Вадиму 

Юрьевичу. 
Леонтьев М.В.
Во–первых,  я,  хотел  бы,  действительно,  извиниться,  что  я  лезу  без  очереди,  но  исключительно  по 

производственной необходимости, правда. Я, опять же, хотел бы сразу извиниться за, может быть, некую тональность, 
потому что, ну, в отличие от Константина Федоровича я вряд ли буду корректен в какой–то степени, но, тем не менее, у 
меня такое видение ситуации какое оно есть, другого не могу придумать. 

Я не стал бы сейчас вообще обращать внимание на всяческого рода рефлексию,  кто чего,  кто проиграл,  кто 
вмешался, на чьи деньги, куда и как, тем более, что я, вообще, оснований для рефлексии не вижу. Ситуация, мягко говоря, 
только начинается, она сама по себе крайне неприятная и опасная, но, грубо говоря, подводить итоги как раз здесь ну,  
более чем рано. 

Я хотел бы просто несколько позиций, пять пунктов конкретных зафиксировать, как,  мне кажется, это дальше 
будет развиваться, как я уверен, что оно будет развиваться. 

Первое, ну, понятно, что победителем выборов будет объявлен Ющенко, вне зависимости от того, кто и как будет 
голосовать, собственно, он уже объявлен победителем и давно и вопрос так не стоит, вопрос о смене победителя не может 
быть поставлен, потому что после того «цирка», который был устроен на Украине, прогрессивное человечество не может 
себе  позволить  никаких  вариантов,  кроме  этого.  При  этом  понятно,  что  у  него  есть  технические  возможности 
неограниченные для того, чтобы этот вариант провести. То есть, здесь проблемы нет. 

Второе. Поляризация на этих выборах по регионам будет не меньшей, чем на втором туре, а скорее даже больше, 
хотя трудно себе представить,  насколько вообще возможна большая поляризация,  потому что я мало знаю в истории 
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человеческих примеров такой поляризации, четкой, ясной, и вы все видели карту, покрашенную в оранжевый и синий цвет, 
мне бы хотелось, чтобы эта карта стояла перед глазами людей, которые вообще занимаются Украиной. 

Способ реагирования на эту поляризацию объявлен и,  в  принципе,  можно было бы говорить,  что юго–восток 
Украины,  который,  в  общем,  правильно  здесь  замечалось,  более  политически  инертен,  менее  организован  в  какие–то 
управляемые структуры массовые, что он бы сам может быть и не догадался как надо действовать, но теперь догадываться 
никому не надо, потому что здесь все описано и показано на примере. 

Вот идея о том, что на западе и в центре живут политически образованные и продвинутые люди, а на востоке и 
юго–востоке,  в индустриально развитых,  не депрессивных регионах,  живет быдло она не продуктивна и ошибочна,  как 
минимум, и приводит к неправильному анализу ситуации с соответствующими последствиями. 

Третий момент. Никаких скрепреальных, скрепляющих единство государства Украины в ее нынешнем виде, не 
существует. Не существует ни исторически, ни культурно, ни религиозно, ни, самое главное, ни административно, кстати 
говоря,  ни,  самое главное,  экономически не существует,  потому что если мы видели Югославию,  мы помним,  с  какой 
скоростью отгребали именно экономически передовые, грубо говоря, выскочившие вперед регионы – Словения и Хорватия, 
да,  а  здесь  ситуация  вообще  фантастична,  потому  что  источником  политического  давления,  источником  как  бы 
политического  абсолютизма,  можно  сказать,  являются  строго  депрессивные  регионы  и  паразитические  Киева,  это  как 
Москва, Киев – это Москва, это регион, который существует за счет потоков, которые идут совсем не с Запада Украины.

Поэтому, следующий пункт состоит в том, что государство так жить не может, таких государств не бывает и быть 
не может, и не может быть никогда, это государство порвет. Порвет ли его 27–го или порвет его в течение нескольких 
недель или нескольких месяцев, причем, я утверждаю, что речь идет даже не о годах, а именно о месяцах, поэтому когда 
здесь говорили: поживем,  посмотрим через 15 лет,  мы будем смотреть совсем другую карту через 15 лет,  это вопрос 
сложный и ответить я  на него не берусь,  он зависит от  очень многих случайностей,  он никем не регулируется,  он не 
управляется никаким заговором ни с одной, ни с другой стороны и не может управляться. Почему я так уверенно говорю,  
потому что в данном случае если бы здесь была какая–то игра или какая–то схема, да, можно было говорить: ты знаешь, не 
знаешь, схема сработала, не сработала. На мой взгляд, этот процесс достаточно объективный и безальтернативный и в 
этом смысле здесь, схема–то, конечно, будет, их будет много разных, всяких, да, но я ничего про них не знаю и говорить не 
буду, но они вот как раз варианты, а само развитие не вариант. И дальше вопрос, в принципе, стоит только об одном – в 
каком виде будет происходить вот этот разрыв. Будет ли это вариант более похожий на чешский, от которого обе стороны, в 
принципе могут выиграть, реально выиграть, и при котором не надо будет строить никаких китайских стен между этим 
разломом, либо это будет вариант югославский. Вот об этом я просто даже пока говорить бы не хотел, потому что я не хочу 
каркать и получить Югославию под брюхом у России в нынешней ситуации с, грубо говоря, другим эмоциональным, другим 
политическим накалом, другим фоном, потому что Россия сейчас другая, не такая, которая была, когда рвало Югославию, 
совсем не такая, я хочу заметить, что как бы там не относиться к российскому руководству, но все–таки у нас Министр 
иностранных дел является не Козырев, это очень большая разница, вот представить себе это мне бы не хотелось это себе 
представлять. Это безумно опасно. 

Я  хотел  бы  обратить  внимание  только  на  одно,  что  я  не  вижу  ни  одной  реальной  силы,  которая  была  бы 
заинтересована в сохранении единства Украины. Все, что делает Запад вокруг Ющенко, никак не способствует единству 
Украины. Ну, яркий пример, это вот навязанное, выбитое практически решение о переголосовании именно второго тура 
выборов. Всем же понятно, что в случае если бы проводились хотя бы, то есть, действительно, было бы политически, за 
рамками там законодательного поля, но политически обусловленное решение просто переголосовать новые выборы, да, то 
были бы возможны комбинации, которые бы скрепили Украину, были бы, возможно, кандидаты, вы лучше меня знаете, я не 
буду  подсказывать,  какие могли  бы быть  варианты,  которые могли бы снять  в  какой–то степени или  затушевать этот 
разрыв, этого не было сделано, было поставлено на самый жесткий и отсюда на самый опасный и самый травматичный 
вариант. С другой стороны, я не вижу, я не знаю. У нас политика наша отличается непоследовательностью и отсутствием 
стратегичности, но, тем не менее, я не вижу никаких мотивов у России заниматься сохранением единства Украины и любой 
ценой против воли всего мира и воли Украины, это странно, почему мы должны заботиться о сохранении единства этого 
государства. При определенных условиях мы, безусловно, заинтересованы в том, чтобы Украина была мирной и спокойной, 
дружеской и замечательной, да, но эти условия не соблюдены ни в одном пункте. Поэтому Россия вряд ли этим будет 
заниматься, я думаю. 

Что касается единства страны, которая генетически должна быть заинтересована в сохранении единства Украины, 
это, так сказать, украинский национализм, кстати, если мы вспомним того же Черновила, он был озабочен в свое время этой 
проблемой,  как  украинский  националист,  но  проблема  в  том,  что  Виктор  Ющенко  не  украинский  националист,  а 
американский и поэтому ему совершенно плевать на то, как дальше будет складываться… или просто в рамках его задачи 
эта опция просто не предусмотрена, она не прописана ему в сценарии. Поэтому я, действительно, реально не вижу ни 
одной силы, которая работает на единство Украины. Поэтому говорить о том, что каким–то образом может сохраниться 
единство Украины в этих условиях это просто бессмысленная и беспочвенная фантазия. Все.

Реплика
Можно одну ремарку?
Затулин К.Ф.
У меня есть предложение. Вадим Юрьевич Карасев и после этого как раз свобода ремарок. 
Кожокин Е.М.
По выступлению Михаила Владимировича одну ремарку, одну фразу. 
В Москве, если мы будем исходить из посылок Михаила Владимировича о том, что Украина куда–то развалится, то 

мы наделаем еще массу таких же глупостей, которые мы только что наделали. Спасибо. 
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Леонтьев М. В.
Это не аргумент. Я говорил о том как будут развиваться события, а не о том как я хотел бы.
Затулин К.Ф.
Уважаемые коллеги! Я хотел предоставить слово Вадиму Юрьевичу Карасеву, но настояли на том, чтобы этот 

обмен мнениями случился после выступления Михаила Леонтьева. Поэтому,  пожалуйста,  у кого был вопрос? У Вас, у 
Романенко был вопрос и был вопрос у Миграняна. Пожалуйста. 

Кожокин
У меня была только короткая ремарка. Михаил Владимирович, просто не дождетесь этого.
Затулин К.Ф.
Коллеги, не все вместе.
Леонтьев М.В.
Характер аргументов, он разный и сводится к тому, что либо не дождетесь, либо «козел…». По существу, один 

конкретный контраргумент мне было бы очень интересно послушать. Я ничего не слышу.
Мигранян А.М.
У меня очень маленькая реплика. Мне очень понятна, например, позиция Миши, эта позиция имеет массу, скажем, 

оснований, чтобы быть сформулированной. Но я хотел, в отличие от той реплики Кожокина, который, ну,  скажем, был 
опровергнут  тем,  что  это  не  аргумент,  я  хотел  бы  привести  один  аргумент,  Миша,  который,  если  мы  не  возьмем во 
внимание,  то,  действительно,  мы можем допустить  очень  много  серьезных  и  может  быть  трагических  и  необратимых 
ошибок. Есть одна сила, очень большая сила – эта сила называется Соединенные Штаты и Западная Европа и вот если Вы, 
я не случайно, к сожалению, в программе «Время» Познер пытался оборвать этот момент, самое важное, что произошло во 
время этой «Оранжевой революции», - я не собирался выступать, мне интересно просто услышать, - Армитедж, вот вся 
кульминация, вот Армитедж позвонил Януковичу и сказал: «Вообще забудьте о вопросе сепаратизма и выхода из Украины». 
Если Янукович сможет организовать подобный выход и готов пойти на войну и на очень серьезное на улицах вооруженное 
противостояние, вот тогда именно украинское и именно Ющенко и Запад хотят именно того, чтобы американцы вовлеклись 
всей своей мощью и это будет противостояние уже не Украины – запада с востоком и югом, это будет противостояние 
Вашингтона и Москвы, и если соотносить ресурсы – с определенным, к сожалению, результатом. Я, правда, не знаю чем 
это может закончиться, но, по крайней мере, такое шапкозакидательское настроение, на мой взгляд,…

Леонтьев М.В.
Я ни слова не говорил о действиях России, ни слова. Я просто предположил, что Россия не будет, я думаю, 

целенаправленно, любой ценой стараться обеспечить единство Украины. Я просто напомнил, что Соединенные Штаты в 
течение длительного времени, в процессе развала Югославии, пытались сохранить государственное единство Югославии 
до определенного момента, пока все это не вышло в открытые военные действия, пытались, пытались, пытались. 

Затулин К.Ф.
Пожалуйста, последний вопрос и мы даем Вадиму Юрьевичу Карасеву возможность наконец–то выступить. 
Леонтьев М.В.
С запуска этих коррупционных процессов на Украине здесь уже говорили про как бы характер украинских лиц в 

целом и, грубо говоря, там же существуют, мы можем по фамилиям назвать те группы крупные олигархические, которые 
существуют, их, собственно две, и каким образом можно не катастрофу… Ну, какие – кроме Пинчука и Рината Ахметова – 
все, там больше никого нет, все остальное вокруг них. 

Реплика.
«Приват» есть…
Леонтьев М.В.
Все не афилированы в той или иной степени. Они между собой значит в той или иной степени афилированы. 
Я просто хочу сказать, что технически это невозможно, да, и экономически это невозможно сделать быстро. А тот 

факт,  что  эти  люди  чувствуют  опасность  со  стороны  как  бы  потенциальных  победителей,  да,  безусловно  чувствуют 
опасность,  не  имеют  гарантий,  никаких  гарантий  безопасности  своей  будущей  позиции,  этот  факт  только  ситуацию 
подталкивает. Это серьезный аргумент, один из самых серьезных. Демонтаж, безусловно, опасность демонтажа она есть, 
но кто же дасть, тем более, что никаких других–то нет.

Затулин К.Ф.
Уважаемые коллеги!
Я предоставляю слово Вадиму Юрьевичу Карасеву.
Пари вы можете заключить, безусловно. Пожалуйста, Вадим Юрьевич Карасев, директор Института глобальных 

стратегий. После него – Кургинян Сергей Иванович.
Карасев В.Ю.
Спасибо, Константин Федорович.
Поскольку  у  нас,  у  меня,  частности,  жесткий  тайминг  и  ломается  весь  регламент  выступлений,  я  не  буду 

выступать, я хотел посвятить выступление общей исторической ситуации в Украине, но поскольку обсуждение стало более 
сфокусированным, мне кажется, интересным, особенно последние выступления Сергея Маркова и Михаил Леонтьева, это 
последовательные  позиции,  они  интересны,  мое  выступление  будет  в  определенной  мере  ответом  на  те  проблемы, 
которые были поставлены. 

Во–первых,  я,  безусловно,  соглашусь  с  Михаилом  Леонтьевым  в  том,  что  президентские  выборы,  главная 
поствыборная ситуация на Украине с точки зрения сохранения целостности и единства государства это большая проблема 
и большой вызов для Украины, новых украинских элит, как, впрочем, и вызов для России хотя бы потому, что, первое, 
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Украина  в  нынешних  границах  не  существовала  при  демократических  механизмах  управления.  В  этих  границах  она 
существовала  в  рамках  Советского  Союза,  вертикальных  схем  властвования,  затем,  в  рамках  постсоветского  режима 
Леонида Кучмы, где основным системообразующим и власть образующим фактором был так называемый административно 
силовой,  административно  налоговый,  финансовый  ресурс  А  вот  после  президентских  выборов,  после  того,  как  в 
результате президентской кампании «оранжевой революции» и ее «бело–голубого» ремейка и ремикса административного 
ресурса нет, а новой системы власти, которая бы формировалась из общества и балансировала сложный социальный и 
региональный рельеф Украины или региональный, пока не создано. 

Поэтому  возникает  вопрос  –  как  удерживать  Украину  в  нынешних  границах  в  ходе  обновления  не  только 
политических элит, но и механизмов, инструментов и стилей властвования – это первая проблема и вызов для Украины. 
Между  прочим,  это  будет  вызов  для  Ющенко,  поскольку,  декларируя  демократический  проект  и  приверженность  к 
демократии,  сможет  ли  он  удержать  те  региональные  балансы,  не  соскальзывая  к  традиционным  механизмам 
админоресурсного управления.

Второй вызов для России в том, что Россия в нынешних границах никогда не существовала вне Украины, без 
союзнической Украины либо без Украины в составе СССР или в составе Большой России, но Россия, потеряв Украину как 
союзника, как партнера по общему стратегическому пространству и российскому пространству безопасности, становится 
перед большим вызовом, поскольку Украина, Причерноморье, Крым – это контроль над Северным Кавказом, а сегодняшняя 
Россиия, как государство строится на антитеррористической идентичности, на чеченской войне. Здесь уместно вспомнить 
Чарлза Тили, который говорил: «Война строит государство, государство строится войной». Вот этот тезис Чарлза Тили как 
нельзя подходит к нынешней ситуации, с которыми сталкивается новая российская нация и новое российское государство. 

Поэтому как дальше будет формироваться российская ситуация, российское пространство безопасности, с учетом 
возможных геополитических дрейфов Украины в западном направлении, учитывая то, что Киев, Украина – это границы, 
исторические границы или границы исторического Российского государства и, тем самым, потеряв Украину как союзника, 
Россия все больше ориентализуется, она становится все более восточной и смотрящей на Кавказ, на Сибирь, на Восток, на 
китайскую границу и проч. Поэтому это вызовы для украинской элиты и для российской элиты, ситуация, сложившаяся в 
Украине во время выборов и после выборов. 

Второй  момент,  связанный с тезисами Михаила Леонтьева  по поводу неизбежности,  я  так  понимаю,  раскола, 
регионального раскола в Украине. Думаю, что апелляция к примерам югославской или балканизации политических элит, 
политической балканизации и чехословацкий пример не совсем корректен.

Я не буду говорить о причинах религиозного свойства, которые все–таки отличают Украину от постюгославского 
пространства,  а  все–таки  укажу  на  более  существенный,  на  мой  взгляд,  фактор.  В  Украине  есть  политическая  сила, 
социальная политическая сила, которая не заинтересована в дроблении Украины и ее регионализации. В Украине в 9О–ые 
годы, особенно во второй половине 9О–х годов, сформировалась национальная буржуазия, которая рассматривает Украину 
как  политический  ресурс  своего бизнес  продвижения то ли в  Россию либо  на  европейские рынки.  И можно играть  на 
распадный сценарий, можно играть картой региональных движений, автономизмом, однако, всерьез никто из украинских 
олигархов,  тот  же  Ахметов  или  Пинчук  никогда  не  рассматривали  региональный  раскол  в  качестве  реального  и 
необходимого для них сценария. 

Можно так  сказать, да, существуют распадные сценарии,  существуют определенны настроения сепаратизма в 
среде пораженных элит, однако, нет недостойных актеров, нет недостойных игроков, нет, тем более, знаковых режиссеров, 
которые смогли бы реализовать этот сценарий в каком–нибудь сепаратистском блокбастере.

Если говорить, опять–таки, о югославском примере, то в Украине сепаратистское движение не носит массовый 
характер, это не низовые движения, поверьте. Украинский восточно–промышленный электорат или восточный украинец не 
активен, не пассионарен, он в этом, он в этом смысле только сейчас может быть формирует какие–то, у него проявляются 
какие–то гражданские импульсы. Вот эти все распадные вещи они все–таки инициируются больше административными 
элитами востока Украины, направленные на то, чтобы отыграть свои позиции в президентской игре с Виктором Ющенко и 
повысить свои ставки в переговорном процессе с поствыборной ситуацией, когда Президентом станет Виктор Ющенко. Это 
два. 

Кроме  Ахметова,  Пинчука  есть,  действительно,  вот  мой  коллега  Владимир  Фисенко  говорил,  «Приват–Банк», 
группа  «Приват–Банк»,  есть  группа  «СД Тарута»  Гайдука,  это  проевропейские,  ориентированные  бизнес  группы и  это 
донецкие, между прочим, и вся донецкая группа – это не группа, а коалиция, там несколько бизнес групп, у них достаточно 
сложные отношения,  есть  стародонецкие,  есть  новодонецкие,  так,  есть  еще стародонецкие  клан Азарова  или  субклан 
Азаровский и они понимают одно, если Украина будет регионализироваться и ее ожидает участь восточной Украины или 
Донецкого  региона,  участь  некоего  такого  Приднепровья,  то  они  понимают,  что  они  просто  будут  повержены  катком 
российского сырьевого силового капитала. Российский союз сырьевиков и силовиков достаточно мощная сила для того, 
чтобы разобраться с каким–либо регионально–финансовым кланом, и они этого боятся больше, чем Виктора Ющенко. Это 
два. И уже готовы к тому, чтобы на почетных для себя условиях подписать капитуляцию после 26–го декабря. 

Следующий момент связан с рядом тезисов Сергея Маркова, кстати, моего хорошего друга и интеллектуального 
партнера. Сергей, я по поводу тезиса «оранжевой революции». Твой следующий тезис был «Революция не состоялась, 
если бы она не готовилась». Ну, во–первых, она готовилась уже, потому что знали, что она состоится, что были условия для 
революционной ситуации в Украине. Константин Федорович в своем вступительном слове говорил: этот кризис длится уже с 
конца 9О–х годов. Я не буду вдаваться в суть этого структурного кризиса, однако, предпосылки в революции, тем более к  
революционной ситуации они созрели, тем более, что Россия, если говорить, сделав ставку на управляемые выборы в 
Украине или помогая проекту,  административному проекту управляемых выборов в Украине, фактически это привело к 
тому, что с помощью манипулируемых выборов фактически произошел срыв выбора, выборы состоялись, но выбора не 
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было. Вот почему как раз и многих это подтолкнуло к тому, чтобы выйти на майданы, создать прецедент майданократии для 
того, чтобы опротестовать вот эту украденную возможность выбирать лидеров демократическим путем. 

Второй момент, связанный с «бело–голубой революцией». Да нет, никакой «бело–голубой революции» не будет. 
Вы посмотрите, даже чисто технологически это провальный проект,  это типичные такие вторичные ремейки и ремиксы 
«оранжевой революции», это попугайничество, то, что делают «оранжевые» сразу делают «бело–голубые», но новизны 
здесь, тем более технологической новизны нет. 

Во–вторых, нет основной идеи. В чем же проблема Украины, что интеллектуальная гегемония принадлежит западу 
Украины,  принадлежит  Киеву,  западу  Украины и  центральной Украины.  Восточная Украина  и восточно–промышленные 
элиты  не  сформулировали  внятную  национальную  идею  для  Украины,  повторяя  лишь  в  усеченном  варианте,  в 
провинциальном варианте основные проектные характеристики нового путинского российского проекта.  Если кратко,  то 
проект Ющенко – это проект либеральной, прогматической национальной демократии, в то время как проект Януковича и 
донецких  –  это  был  проект  националэтотизма  с  сильным  государством,  это  национальный  капитализм  с  сильным 
государством,  капитализм  без  капитализма.  Но,  повторяю,  Янукович  хотел  перехватить  интеллектуальную  гегемонию, 
интеллектуальную инициативу лишь на завершающих этапах избирательной кампании, фактически тогда, когда объявил 
свою русскую политическую повестку – русский язык как государственный, двойное гражданство. Ну, во–первых, это было 
поздно,  во–вторых,  это  многих  в  Украине  напрягло,  напугало,  причем,  не  только  массы и  не  столько  массы,  сколько 
политические элиты, прежде всего, центра Украины. И с этой точки зрения интеллектуальная инициатива, а стало быть и 
политическая…

(выступление прервалось)
Кургинян.
…Я никогда не знаю где находится власть – в Американском посольстве или… Это сложно, знаете. Поэтому, кто 

использовал какую машину – это отдельный вопрос. 
Вы, как человек с противным мышлением, знаете где находится центр власти, и какая структура власти в России, 

это всегда Кремль, Двор, банки и т.д. Первое.
И второе, по поводу все–таки революции – технология или нет. Сергей Иванович, дело в том, что для того, чтобы 

сделать революцию должна быть революционная ситуация. Так вот, для того, чтобы сделать «оранжевую революцию», я 
допускаю  такой  тезис  как  технология,  была  и  есть  революционная  ситуация,  а  вот  чтобы  сделать  «бело–голубую» 
технологически нет революционной ситуации для этого, нет.

___________ 
Можно, я один анекдот расскажу, может быть вы знаете. «Папа, был ли З7– год? – Спросило голубоглазое дитя 

своего отца чекиста. З7–й год? – Сказал отец, – и глаза его потеплели. Нет, сынок, не был, но будет, будет». Так вот, я хочу 
сказать, что революционной ситуации не было, но будет, и вот, поверьте мне, единственный момент, когда западенция 
реальна, начали брать власть, был Кучма, это Кучма приводил их к победе последовательно, они завоевали языки при нем, 
они создали языковую ситуацию, им надо было переваривать Киев еще года четыре. Кто качнул этот процесс в эту сторону 
я не знаю, я не знаю.

___________ 
Качнула российская элита в 91 году. 
___________ 
Я не хочу останавливать дискуссию, я только знаю одно, что когда Кучма сказал, что та Украина, которая при нем 

была, ее уже нет – это правда. Единственный, кто создавал последовательную ситуацию, не отвечающую нашим, я не 
говорю  кремлевским,  нашим  интересам,  это  был  Кучма,  потому  что  он  позволял  западенцам  культурно  и  медленно 
переваривать  все.  Теперь  это  взорвано.  Если  бы  у  России  была  готовность  хоть  как–то  стратегически  этим 
воспользоваться, мы бы в три хода делали «мат», но, вы мне поверьте, никто ничем не воспользуется. Глупость будет 
нагромождаться на глупости. Но, пока что так будет. Поверьте, что это не конец пьесы, еще будет проект в России, еще 
будет… «…Нет, сынок, не был, но будет, будет».

Затулин К.Ф.
У нас произошло чудо исключительно в интересах российско–украинского стола и будущего Украины – везде в 

здании свет выключился, а здесь неизвестным для науки способом он остался. 
Реплика
Микрофоны были вырублены.
Затулин К.Ф.
Нет, сейчас они работают. 
Я не хочу сейчас с кем–то солидаризироваться, но во многом я согласен с тем, что было сказано и особенно по 

поводу Леонида Даниловича Кучмы и всей его роли в этих событиях, даже в тех случаях, когда он никакой роли не играл – 
это тоже была роль.

Кургинян
Можно маленькую реплику в связи с этим, потому что я сегодня, действительно, не собирался выступать, но так у 

меня бывает. Я хотел, в связи с тем, что сказал Сережа и сейчас Константин Федорович по поводу Леонида Даниловича. 
Вот, понимаете, я хочу привести параллель с армянской ситуацией. Вы знаете, гораздо более сложные были выборы для 
армянского  Президента  и  оппозиция  долгое  время  не  признавала  и  до  сих  пор  не  признает  и  было  окружение 
Президентского дворца, но когда власть проявляет единство и решительность – эта оппозиция выбрасывается мгновенно. 
Вы помните, что происходило, когда Наполеон чуть ли не упал в обморок, вот в Армении дважды это происходило, как 
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только  власть  решает  жестоко  и  беспощадно  расправиться  с  людьми,  которые  пришли  на  площадь,  сразу  все  на 
постсоветском пространстве и не только на постсоветском пространстве, заканчивается. 

Если бы Леонид Данилович Кучма сыграл бы действительно в эту игру, которую якобы он должен был играть, 
никакой «оранжевой революции», никаких соплей, которые сегодня размазываются везде, ничего не было бы.

__________ 
Никакого гражданского общества и борьба с коррупцией.
Кургинян
И, кстати, еще одна секунда. Вот из всего, что здесь было сказано, больше всего у меня вызвало интерес Ваше 

выступление, г–н Лупаций, Вы сказали три очень важные вещи. Я понимаю, что это есть некий проект, но этот проект не 
имеет никакого отношения к этой, т.е. он сформулирован, действительно, наверно, где–то, я не знаю где – украинский народ 
– это значит передовой отряд славянского мира, который показывает на постсоветском пространстве образцы демократии, 
этот  народ  относится  к  другой  цивилизации  и  здесь  осуществляется  разрыв  цивилизационный,  т.е.  культурно–
психологический,  цивилизационный разрыв.  Вот что  демонстрирует  эта  ситуация.  И поэтому она  героическим усилием 
ставит себя по ту сторону постсоветского пространства, Вы сказали и отсюда он вообще осуществляет прорыв в Европу и 
создается вот этот цивилизованный…

Затулин К.Ф.
Продолжение польского проекта через 6ОО лет просто. 
Кургинян
Вы даже не понимаете, что вы говорите, т.е. вы повторяете то, что поляки говорили вообще в течение всего своего 

существования.
Можно два слова скажу. Я, действительно, из Вашего выступления стопроцентно готов с Вами согласиться, с 

последней фразой, относительно будущих неприятностей. Ну, не знаю, общие они, но однотипные для Украины и России – 
это однозначно. До общих как бы это чуть–чуть другое, у нас просто разные есть в украинском и в русском языке для этого. 

А второе, я не согласен с Вами, что Кучма что–то создавал, он только замораживал. Если бы он что–то создавал, 
была бы какая–то другая ситуация, но не та, которая сегодня на Украине.

__________ 
Он позволял западенцам взять Киев. Я не видел как его бы брали. Он сдал Киев у меня на глазах. Вы мне не 

говорите о человеке, которого я знаю. Да, я не знаю, кто такой Ющенко и знать не хочу, а там я знаю о чем идет речь – он  
сдал Киев.

Вопрос 
Кому?
Кургинян 
Западенцам.
___________ 
При нем были ликвидированы все русские школы. 
__________ 
А западенцы, если бы не были идиоты, жрали бы это пять лет,  но они сорвались. Кто их сорвал с крючка – 

отдельный вопрос.
Затулин К.Ф.
Дорогие друзья! Вы знаете, мне очень далеко до лампочки, которую я должен вывернуть и грохнуть ею об пол, в 

соответствии с традициями, для того, чтобы все на время замолчали. 
Поэтому  я  все–таки  хотел  бы  продолжить  и  сейчас  предоставить  слово  Евгению  Николаевичу  Минченко, 

Международный институт политической экспертизы. Он из Москвы, но при этом как бы родом из Киева, да?
Минченко Е.Н.
Константин Федорович, у меня есть просьба. Если возможно, я уступлю очередь своему товарищу Владимиру 

Фесенко, во–первых, потому чтобы был партитет, а, во–вторых, я чувствую ему есть что сказать сейчас.
Затулин
Владимир  Вячеславович  Фесенко.  Истины  ради  хочу  сказать,  что  он  у  меня  тоже  есть  в  списке,  он  просто 

значительно позже попросил слова. 
Фесенко В.В.
Спасибо за слово, спасибо вообще за саму возможность обмена мнениями, которая была и в Киеве и сегодня.
И первое впечатление, которое возникло у меня еще в Киеве и частично сегодня, понимаете, очень много эмоций, 

обид, может быть, со стороны тех, кто проиграл или чувствует себя проигравшим, с другой стороны, есть злорадство людей, 
которые считают себя победителями, ну, и вообще, много разных…

Затулин К.Ф.
Извините, что прерываю, просто без эмоций и дети не рождаются. 
Фесенко В.В.
Нет, я согласен, но в данном случае это не те эмоции, от которых рождаются дети, это скорее наоборот, ломаются 

стулья и прочие негативные последствия происходят.  А если мы,  вот как  Андроник Мовсесович на призывал в самом 
начале,  хотим  заниматься  экспертным  анализом,  он  по–возможности  должен  быть  менее  эмоциональным  и  более 
содержательным. 

Я, скорее, буду отвечать, может быть, на те вопросы, которые возникли и частично это будут реплики. Вот начну с 
революции.  Поскольку  он  уже  ушел,  Кургинян.  Понимаете,  в  чем  проблема?  Вот  революция  действительно 
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организовывается, а не готовится. Майдан готовился, но попытки вывести людей на улицы были, максимум выводили 5 
тысяч человек и неоднократно выводили, но ничего не происходило, и вот Вы правильно вспомнили акцию, но выводили и, 
кстати говоря, без насилия, без разгона, вот власти всегда удавалось просто методом жесткого блокирования как бы этот 
протест усмирять. То, что произошло в конце ноября, в начале декабря было неожиданностью для самой оппозиции и для 
власти, власть была готова, был спецназ в Администрации Президента и много чего другого – тоже готовились, они знали, 
что это будет.

Затулин К.Ф.
Не власть была готова, спецназ был готов.
Фесенко В.В.
Нет, ну спецназ сам не действует, если нет приказа.
Затулин К.Ф.
А он и не действовал. Значит власть не была готова.
Фесенко В.В.
Я согласен  с  Вами,  что,  в  конечном итоге,  от  Кучмы зависело,  что эта  сила  не  была применена,  но  то,  что 

возникла, то, о чем говорил Вадим, революционная ситуация, это так, и с этим надо считаться. Я не буду подробно касаться 
этого вопроса, потому что времени мало, но никакой революции не случилось бы, если бы не было подходящей для этого 
ситуации. А, кстати говоря, противоречивые действия оппозиции подтверждают эту версию, в частности, у нее не было 
плана. Вот эта спонтанная, такая комичная инаугурация в Верховной Раде это подтверждает. Подтверждает это и то, что 
они не знали, Юлия Тимошенко вышла на трибуну и говорит: «два дня дайте на то, чтобы мы выработали план, что делать, 
куда вас вести? Какой же это разработанный сценарий?

Затулин К.Ф.
Они еще не знали, что Кучма с ними в этой ситуации. Просто не знали. 
Фесенко В.В.
Кучма сам не знает, что он будет делать завтра и послезавтра. 
Теперь  следующий  тезис.  Конфликт,  который  возник  в  ходе  избирательной  кампании,  он  не  исчезнет,  к 

сожалению, после 26–го числа. Он перейдет в латентную фазу, и, дай Бог, если он разрешится хотя бы в значительной 
мере в ходе парламентских выборов 2ОО6 года.

Угроза раскола существует. Может быть это не угроза политического раскола, который, вот как нам было сказано 
г–ном Леонтьевым произойдет в ближайшие месяцы, после 26–го декабря, но есть серьезные существенные различия, 
различия  ценностные,  идеологические,  политические,  которые  очень  сильно  кореллируют  с  различиями  социально–
экономическими  в  региональном измерении.  И  вот  именно  эта  ситуация позволяет  возникать  во  время  президентских 
выборов таким расколам, который мы наблюдали и в 2ОО4 году и в 1994 году. Но вот я хотел бы вам сказать, это, кстати,  
как вопрос, есть еще и ситуация 1999 года. Т.е. не всегда она возникает и надо анализировать, почему так происходит.

Поэтому угроза раскола существует, но все–таки есть и факторы, которые противодействуют этому расколу. Я их 
коротко напомню. Я о них говорил в Киеве и еще раз коснусь этого вопроса сейчас. Янукович стал символическим лидером 
востока и юга, за ним, действительно,…

…давайте  быть  реалистами,  сегодня  многие  призывают  к  этому,  была  фальсификация  и  было  завышение, 
искусственное завышение голосов в пользу Януковича, но миллионов 12, 1З, возможно 14 есть и сколько останется после 
того как Янукович, скорее всего, проиграет эти выборы – это вопрос, но символическим лидером он стал. Является ли он 
реальным лидером востока и юга, в том числе региональных элит востока и юга – вот на этот вопрос ответа нет, есть много 
сомнений. Есть своя игра у Кушнарева, он пытается, потому что он чувствует, что Януковича могут сдать, и он пытается уже 
предложить себя на замену. Есть своя игра у одесситов – у Гранивецкого и Боделана, есть своя игра у днепропетровцев и 
т.д.  Единство  региональных  элит  административных  нет.  Если  бы Янукович  был  реальным лидером уже  сразу  после 
Северодонецка, была бы сплоченная сила, которая бы противодействовала Майдану. 

Политические силы на сегодня – это только партии регионов,  но,  опять–таки она сильно зависит от рейтинга 
Януковича, которая может после президентских выборов значительно сократиться.

И, наконец, много говорилось о бизнесе. Бизнес не заинтересован в расколе. Вот я хочу обратить внимание на 
один такой показательный факт. Когда были теледебаты Виктор Ющенко, намекая на зятя Президента неоднократно, в 
связи с Криворожьсталью, ни разу не упомянул Ахметова. О том, что идут переговоры между Ахметовым и Ющенко сейчас 
много слухов, домыслов, я думаю, что некие контакты на этот счет существуют. Отсюда, есть силы, которые не позволяют 
реализовать полноценно этот сценарий, есть недовольные, есть готовые протестовать в случае поражения Януковича, но 
их кто–то должен организовать и вывести. 

А вот теперь, какие же способы преодоления конфликта, который возник сейчас и который будет преодолеваться в 
течение целого ряда месяцев после президентских выборов. Первый способ уже заявлен – это политическая реформа, 
перераспределение  полномочий  между  высшими  институтами  государственной  власти,  а  также  между  центром  и 
регионами. И вот был тезис, по–моему, Ваш, о том, что это компромисс между старой и новой властью, между нынешней 
властью и возможной будущей властью в лице Виктора Ющенко. Но политическая реформа выгодна и Виктору Януковичу 
или тем силам, которые его поддерживают. 

Затулин К.Ф.
Я сказал между приходящими и уходящим, т.е. обоими.
Фесенко В.В.
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Хорошо,  да.  Дело  в  том,  что  Виктор  Янукович,  если  он  сохранит  хотя  бы часть  своего  электората,  хотя  бы 
половину, он может взять реванш на парламентских выборах 2ОО6 года и в условиях политической реформы он может 
вернуть себе, если не полностью, то часть приза, который он потерял сейчас. 

Затулин К.Ф.
Именно поэтому она и не состоится в случае…
Фесенко В.В.
Минуточку, она уже частично состоялась. Есть вторая часть реформы, которая связана вот с той самой проблемой 

федерализации, о которой Вы упоминали. 
Второй  момент.  Коалиционное  Правительство.  Ющенко  не  пойдет,  он  уже  об  этом  заявил,  не  пойдет  на 

компромисс с Януковичем, но на компромисс, к счастью, его бывших и нынешних союзников он пойдет. И часть участников, 
членов  команды  Кучмы  уже  сейчас  привлекается  к  этому  компромиссу  в  ходе  формирования  нового  парламентского 
большинства и, скорее всего, они будут включены в состав нового коалиционного правительства. 

Третья составная часть этого компромисса. Это компромисс экономический и кадровый, это то, о чем Вы задавали 
вопрос  о  демонтаже  элит.  К  счастью,  я  подчеркиваю,  счастью,  региональных  элит  востока  и  запада.  Такого  рода 
переговоры  уже  сейчас  идут.  В  частности,  они  касаются  решения  вопроса  о  том,  кто  будет  губернаторами  после 
президентских выборов. Можно почти наверняка, с очень высокой степенью вероятности, хотя не стопроцентно утверждать, 
что  в  Донецке  губернатором  будет  представитель  Донецкой  региональной  элиты  и,  скорее  всего,  это  будет  фигура, 
согласованная между Ахметовым и Ющенко, в Харькове губернатором, скорее всего, останется харьковчанин, уже сейчас 
есть несколько вариантов, где как раз просматривается компромиссная фигура, устраивающая как региональную элиту, 
значительную ее часть, Кучму и Ющенко. И то же самое можно будет говорить о целом ряде других регионов, возможно, за 
исключением Одессы. 

И, наконец, проблема Центр – регионы. Вы говорите, что есть единственный выход разрешения конфликта – это 
федерализация. Предлагается и большей частью региональных элит поддерживается другой вариант – децентрализация, 
при  сохранении  унитарной  структуры  власти,  унитарной  структуры  государства,  государственного  устройства. 
Децентрализация, прежде всего, экономическая и частично административная. Эта децентрализация частично может быть 
реализована в ходе голосования за законопроект З2О7, в первом чтении он проголосован, будет серьезная борьба за его 
голосование во втором чтении и нет полной уверенности, что он будет проголосован. Но, хотел бы обратить внимание, что 
контроль за местными администрациями в любом случае сохраняет действующий Президент. Полномочия их могут быть 
ограничены, изменены, но контроль он сохраняет. 

Затулин К.Ф.
Не Президент, Премьер назначает.
Фесенко В.В.
Нет, нет, Президент. В том–то и дело, что в ходе тех компромиссов в рамках конституционной реформы, которые 

происходили в последние дни до голосования, многое изменилось. В частности, в последний момент вернулись к формуле, 
по настоянию, кстати говоря, «Нашей Украины» – команда Ющенко, согласно которой в любом случае право назначения 
глав областных и районных администраций остается за Президентом, хотя функции их будут изменены. 

И, наконец, еще один важный блок – об украино–российских отношениях. Вот я с Виктором Борисовичем хотел бы 
здесь  пополемизировать,  к  сожалению,  его  нет,  в  отношении  политики  Януковича.  Он  сказал,  что  она  предсказуема, 
известна. Я бы с ним отчасти согласился, но  есть одно «но». Вот я приведу один пример, в пятницу прошлую состоялось 
Всеукраинское Вече во главе с Инной Богословской и там выступал бывший зам. Министра иностранных дел Украины 
Александр  Чалый.  Он  предложил  новую  концепцию  активного  нейтралитета,  которая,  по  его  мнению,  может  быть 
компромиссом между Штатами и Россией и не позволит втянуть Украину в геополитическую войну между двумя этими 
геополитическими субъектами. Так вот, интересный такой момент, что Чалый прогнозировался и предлагался в качестве 
кандидатуры на пост Министра иностранных дел при президентстве Януковича и Чалый в одном из своих выступлений, 
кстати, на Западе, в Германии, говорил, что «вы ждете от Януковича пророссийской, антизападной политики. Этого не 
будет». Янукович будет договариваться с Западом, в том числе изложил вот ту свою стратегическую инициативу, о которой 
я сказал.

Теперь, что касается Ющенко. Дело в том, что какими будут отношения между нашими странами при Ющенко 
зависит, с одной стороны, от России, в частности, от того, как воспримет Путин победу Ющенко, многие говорят о том, что 
он  воспримет  ее  как  свое  личное  поражение.  Сможет  ли  он  через  это  переступить?  Скорее  всего,  здесь  возможно 
охлаждение.  Может  быть,  я  ошибаюсь,  но  об  этом  я  слышал  и  от  многих  россиян.  Кстати  говоря,  эта  точка  зрения 
высказывается и на страницах СМИ. 

Что касается Ющенко. Почти наверняка в окружении Ющенко начнется борьба двух партий в отношении украино–
российских отношений. Одна партия, условно можно ее обознаначить партией прозападной и антироссийской, там есть 
люди, обиженные на Россию, например, бывший министр иностранных дел Борис Тарасюк, который считает, что он был 
снят с должности благодаря усилиям Кремля и, естественно, он другом России не будет. С другой стороны, есть часть 
окружения  Виктора  Ющенко,  причем,  эта  часть  очень  близка  к  Виктору  Ющенко,  которая  заинтересована  в  развитии 
отношений  с  Россией.  В  первую  очередь,  это  связано  с  их  бизнес  интересами,  они  хотят  работать  на  российской 
территории,  а  также  со  своими  российскими  бизнес–партнерами,  в  том  числе  и  с  теми,  кто  их  поддерживал  на 
президентских выборах. Какая из них возьмет верх сказать сейчас, действительно, очень сложно. И, я бы сказал так, вполне 
возможно продолжение многовекторной политики, которая была при Кучме, когда западное направление будет курировать 
Министр иностранных дел, скорее всего, Тарасюк, а на российском направлении будет работать спецпредставитель либо в 
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лице Главы Администрации Президента, либо другого человека. Четкой внешнеполитической стратегии у Ющенко нет. Нет 
этой стратегии. Есть эскизы, есть некие наметки и интересы разных лиц, но стратегии нет. 

Затулин К.Ф.
А внутриполитическая стратегия четкая?
Фесенко В.В.
Могу сказать и о внутриполитической стратегии то же самое – нет тоже этой четкой стратегии, есть эскизные 

варианты и есть, опять–таки, разные группы интересов, которые будут бороться за то, чтобы предложить свой вариант для 
реализации. 

В отношении России какие тезисы представляются наиболее вероятными, вернее, варианты развития ситуации? 
Первое, это ставка на развитие двусторонних торгово–экономических отношений, на создание свободной экономической, 
зоны  свободной  торговли  в  отношениях  между  Украиной  и  Россией,  но  при  этом  блокирование  проекта  ЕП,  как 
стратегического проекта. На проект ЕП Ющенко и практически вся его команда не пойдет. 

Относительно отношений с Западом. На мой взгляд, эти отношения будут развиваться ровно настолько, насколько 
позволит Запад. Я имею в виду интеграция и в Европейский Союз и интеграция с НАТО и в тех формах, которые будут 
предложены Западом. Своего внешнеполитического проекта в отношениях с Западом у Ющенко тоже нет. И показательный 
пример, когда шла избирательная кампания Ющенко довольно долго вообще избегал упоминать о Европейском союзе, о 
Европейской  интеграции,  этого  термина  вы  не  найдете  в  его  официальной  программе.  Только  во  второй  половине 
пропагандистской  кампании  уже  в  октябре  месяце,  накануне  первого  тура,  стали  говорить  о  Европейской  интеграции. 
Соответственно, Украина, скорее всего, в своей внешней политике будет, скорее всего, пассивным игроком. Ее активный 
потенциал  внешнеполитический  возможно  будет  рождаться  в  ближайшие  месяцы  формирования  деятельности  новой 
Администрации,  но  он  будет  коррелироваться  и  новым  Правительством,  которое  получит  дополнительно  новые 
полномочия.  Хотя,  конечно  же,  курирование  внешней  политики  остается  прерогативой  Президента.  И  здесь  внешняя 
политика в большей степени будет зависеть именно от Ющенко и от его личных позиций.

Спасибо. 
Затулин К.Ф.
Большое  спасибо,  Владимир  Владимирович.  Действительно,  Вам  было  что  сказать.  Вообще,  я  не  хотел  бы 

преждевременно подводить итоги, у нас еще есть выступающие, но, мне кажется, украинские наши коллеги согласятся, что 
нынешний «круглый стол» в некоторую сторону отличается от того, который прошел в Киеве. Я лично отношу это за счет 
того, что мы начали высказываться более откровенно. Даже вот Вадим Юрьевич Карасев, которого я внутренне, никогда 
этого публично не высказывал, но внутренне сильно критиковал за то, что он, как правило, строит на месте настоящих 
замков фантастические или сказывает все очень расплывчато, в этот раз высказывался предельно ясно. Но это моя личная 
точка зрения. Я хотел бы только перед тем как предоставить слово Анатолию Леонидовичу Домишину, всем вам хорошо 
известному, я хотел бы только на два вопроса, которые поставлены были Владимиром Вячеславовичем прямо в мой адрес, 
хотел бы коротко прореагировать. Поэтому 1999 год выпадает из схемы Восток–Запад, если я правильно понял то, что Вы 
сказали?

Фесенко В.В.
В частности, схемы геополитической игры его поддерживал Запад…
Затулин К.Ф.
Потому что в 1999 году геополитической игры не было. Потому что в 1999 году игра шла за Россию и внимание 

было отвлечено на это, и российская власть к тому времени одна уходила, другая приходила, ей было не до Украины. Это 
раз. 

Второе обстоятельство, с 1999 годом связанное, 1999 год по сути дела это был последний год, когда для Запада 
Кучма еще был вполне своим и нужным участником игры.

Фесенко В.В.
А почему в 2000 перестал или в конце первого срока?
Затулин К.Ф.
У меня есть свое объяснение, это объяснение звучит так  – Договор.  Вот  Договор,  который Кучма подписал с 

Россией, для России совершенно бездарный с точки зрения содержания, Россия могла подписать только с таким человеком 
как Кучма. С Ющенко она бы его, наверно уже не подписала. А это был очень важный для Запада вопрос и для Запада 
вообще  и  для  Запада  Украины,  чтобы  Россия  как  бы  гарантировала  этим  договором  и  ее  границы  Украины  и 
территориальную целостность и т.д. После того как он его подписал, а мы его ратифицировали в 1999 году, после этого 
мавр, по большому счету, сделал свое дело и он должен был уходить. Он, правда, об этом ничего не знал. И в 1999 году 
было недостаточно времени, чтобы раскрутить все то, что раскрутили годом позже. Ну, представьте себе, что в 1999 году 
Договор не ратифицирован, а в это время идет все то, что произошло вот сейчас. Так он и не был бы ратифицирован здесь 
в России и остался бы большой знак вопроса. И этот знак вопроса нужно было закрыть. 

Это  моя  версия.  Конечно,  может  быть  другая.  Поэтому  1999  год  не  характерный.  Не  было  никаких  внешних 
позывов  к  поляризации  Украины,  не  было.  Внутренние  существовали,  они  были  всегда,  но  в  этих  условиях  они 
окончательно  были  запутаны,  была  разыграна,  как  вы  знаете,  российская  схема  1996  года.  И,  кстати,  российские 
политтехнологи, которых здесь так много хаяли, в 1999 году прекрасно сработали.

Фесенко В.В.
Российскую схему реализовали?
Затулин К.Ф.
Да, реализовали российскую схему 1996 года.
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Реплика
Те же самые, которые сейчас работают на Ющенко.
Затулин К.Ф.
Те же самые. И никто их не ругал за это. Напротив, все только хвалили. 
И второй вопрос, я только его затрону, Вы сказали, что никакого федерализма не будет, а будет централизация. Я 

хотел бы задать вопрос – а что такое федерализм?
Фесенко В.В.
Да, надо определиться с понятиями. Но есть ответ на этот вопрос. 
Затулин К.Ф.
Нет,  есть,  конечно,  какие–то  дополнительные  черты,  договорные  основы,  конституционные  условия  и  т.д., 

децентрализация  не  является  федерализмом  в  полном  смысле  слова,  но  федерализм  –  это  один  из  частных  видов 
децентрализации.

Фесенко В.В.
Нет, нет, но речь идет о модели, например, испанской – унитарное государство с децентрализацией, в том числе с 

особыми правами по ряду регионов. 
Затулин К.Ф.
Вы правы, что, действительно, на востоке и юге Украины настолько люди не готовы, настолько политически не 

опытны, что они думают, что они могут, решая вопрос о том, кто будет глава администрации Донецкой области на этом 
этапе,  снять  с  повестки дня вопрос  о  том,  чтобы Донецкая область вообще сама себе выбирала руководство,  просто 
променять одно на другое – шило на мыло. Они, действительно, в силу отсутствия политического опыта и всего остального, 
шило на мыло меняют каждый раз. Это очередной раз означает, что лидеры как бы не достойны своей роли, они ее не 
вполне достойны. Но этот региональный потенциал  существует и если его подготовить как следует в следующий раз, все 
будет по–другому. 

К тому же, идея насчет 2ОО6 года, я просто чувствую и знаю, что команду Януковича активно этим соблазняют и 
активно на это переключают. Им говорят: не надо сейчас ничего делать активнее, 2ОО6 год – вот когда будет настоящая 
битва. Мы это много раз проходили. У нас тут целая группа людей, партий и сил, которые никогда ни к чему не готовы, они  
говорят: сейчас нет, но завтра вот мы соберемся… Конечно же, чем себя утешает команда Януковича? Тем, что команда 
Ющенко еще раньше развалится. Они просто не очень понимают, что команду Ющенко будут искусственно поддерживать и, 
более того, дело не в Ющенко вообще. Да, Ющенко может завтра уйти, у него там проблемы, здоровье, будет Литвин 
вместо Ющенко, унаследует его коалицию или еще кто–то. Но сама эта идея она не пропадет. Этого не понимают может 
быть. Из команды Януковича смотрят на недостатки Ющенко и говорят: да он слабак, он уйдет. Но проблема–то не в нем. 
Это моя точка зрения. 

Анатолий Леонидович, а потом Евгений Николаевич. 
Анатолий  Леонидович  Адамишин,  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Российской  Федерации,  родился  в 

демократическом Киеве, но при этом всю жизнь работал в тоталитарных структурах – в Министерстве иностранных дел, 
Министерстве по делам СНГ и корпорации «Система».

Адамишин А.Л.
Я боюсь, что на фоне эмоций, которые здесь прозвучали, я буду говорить банальные вещи. Но у меня такое 

впечатление, что пора вспомнить и о банальностях.
Как нам вести дела с Украиной? Ну, первое, сиюминутное дело – это нужно все–таки отречься от представления, 

что виноваты кругом все, кроме нас самих.  Это первое,  что сейчас требуется.  Я не знаю,  в состоянии ли будут наши 
руководители от этого отказаться и посмотреть, что же от нас–то зависит в действиях. Но это обязательное условие. И при 
выполнении  этого  условия  мы  вполне  можем нынешнюю  ситуацию в  российско–украинских  отношениях  преодолеть  и 
преодолеть быстро. 

Украина, это вот самая банальная вещь, самая важная для нас страна. И я тут полностью согласен с Кувалдиным. 
И в то же время, я думаю, что мало таких стран, которую бы мы знали так плохо, как Украину. Я не имею в виду наших  
политологов, ведь это знают, как известно, все, я имею в виду люди, которые определяют политику. А то, что говорят между 
собой политологи – это некоторые не сцепляемые друг с другом колеса. Политологи может быть что–то и говорят, может 
быть что–то и понимают, но у меня впечатление, что наверху представление об Украине весьма приблизительное.

Так как  все–таки нам подходить и на нынешнем и на прежних этапах? Я дума,  что,  прежде всего,  это опять 
банальная вещь, подходить к Украине как к стране независимой. Я это говорю уже в течение наверно лет двенадцати. Мне 
сначала возражали: да хохлы на коленях приползут, да ты что. Потом мне говорили, что Украина вообще уже ушла и ее, так 
сказать, не вернешь. Нет, это обе, как говорится, крайности неправильные, это независимая страна всерьез и надолго, если 
не навсегда, у которой есть свои интересы и не обязательно они совпадают с российскими интересами. 

Вот Сергей Александрович, если я правильно его понял, сетовал, что не дали политологам выбрать кандидата в 
Президенты на Украине. Но так вот я вам скажу, что в числе украинских интересов есть также интерес самим выбирать 
претендентов в Президенты и т.д. Как стране независимой – это означает и то, что украинцы должны себя чувствовать 
независимой страной, потому что очень часто, когда речь идет о том, чтобы выбить какие–то дополнительные выгоды для 
себя, они забывают об этой независимости. Как же, хлопцы, мы же свои, да, ты нам дай то, ты нам дай это… Я не знаю, мне 
рассказали в Киеве, может быть это неправильно, но в генетике украинцев от русских получать подряд все, что только 
можно, не испытывая абсолютно никакого при этом неудобства, никакого зазрения совести. То есть, на Западе они так не 
могут себя, как говорится, вести, а вот кацапа обдурить – это, так сказать, милое дело. Значит, независимость она должна 
толковаться, что называется, с двух сторон. 
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Ну, и главное, мне кажется, что требуется нам в отношениях Украины – это политика, а не администрирование. 
Вот сейчас возможно наступает такой момент, когда уже хочешь, не хочешь, а ты должен будешь проводить политику на 
Украине,  потому что  ты администрированием уже не  добьешься.  И,  мне  кажется,  что сейчас наша задача как  страны 
добиваться самых лучших, самых продвинутых отношений с Украиной, прежде всего, в экономической области и, прежде 
всего, заботясь о своих собственных интересах, действительно, не делая подарков и только тогда, когда эти отношения 
базируются на твоем собственном экономическом интересе, тогда они выглядят прочными. 

Я, кстати, хотел сказать, Владимир Вячеславович, что есть тут путаница в терминологии. Зона свободной торговли 
у нас существует в СНГ с 1992 года. 

Фесенко В.В.
Но не ратифицирован, не действует…
Адамишин А.Л.
Зона свободной торговли существует в СНГ с 1992 года с изъятиями. Вот весь только вопрос в этом, понимаете? А 

то,  что  мы  можем  сейчас  создать,  это  называется  общее  единое  экономическое  пространство,  на  деле  это  есть 
Таможенный союз. Вот если 21 документ, который сейчас готовится, и который в Минске не подписали, и перенесли на 
тогда, когда изберут нового Президента, вот это будет Таможенный союз. И я не думаю, что у Ющенко будет уж много 
резонов отказаться от тех вещей, которые были бы выгодны и Украине. 

Последнее. Мне кажется, что вот при всей нашей доброй воле, при всем благорасположении, при том, что соседи 
могут ссориться, но соседи должны жить, как говорится, бок о бок, тут некуда деваться, нам нужно быть готовым к жесткому 
отпору этнически властному реваншу, который может произойти на Украине. Мне говорят, это невозможно. И я был бы 
первый,  кто бы этому радовался,  потому что я  знаю,  что  Украина страна  толерантная,  страна,  где,  ну,  за  месяц,  что 
называется, ни одного инцидента, это все–таки тоже что–то значит. Конечно, вас научили этому в Сербии, но кое–чему вы и 
сами  научились,  ненасильственным  этим  действиям.  Но,  когда  я  слышу  заявление  «………..  геть!»  (произносит  на 
украинском  языке)  и  когда  эти  заявления  они  приобретают  форму  уже,  так  сказать,  устоявшегося  стереотипа  мне 
становится не по себе и, я думаю, что нам в России нужно обязательно быть готовым к тому, чтобы не пропускать такие 
вещи,  не  пропускать  такие  вещи,  повторяю,  при  всем  нашем  благожелательном  отношении  к  независимой  соседней, 
дружественной, родной, если хотите, или двоюродной, я уж не знаю, Украине.

И хотел я последнее слово добавить насчет отношений с Западом. Я совершенно с вами согласен, что украинско–
западные отношения будут зависеть от того, как будет вести себя Запад. А как будет вести себя Запад, я, проработавши на 
этом направлении 4О лет, более или менее могу предсказать, примерно так, как он вел себя в 1991 году в отношении 
России, а именно: «ребята, молодцы, Союз там развалили, революцию совершили, но мы вас об этом не просили, это 
ваша, как говорится, инициатива и теперь проблемы, которые у вас возникают, вы тоже их расхлебывайте, что называется, 
сами».  И,  я  думаю,  что  Запад  будет  больше  заниматься  агитпропом  через  все  свои,  как  говорится,  многочисленные 
организации, а не тем, чтобы заниматься вот таким благотворительством в отношении Украины. Но, мне кажется, в этом 
тоже есть некоторый плюс, потому что, не воспримите это как вмешательство в ваши дела, если вы на несколько лет 
вообще забудете о внешней политике, то это тоже худа не будет. Если вы займетесь внутренним свои переустройством и 
если вы сумеете наладить отношения с России и с, я не знаю, Европейским союзом, с Польшей, там с ближайшими своими, 
вот такой глобальной внешней политики вам не нужно. Германия могла же существовать без внешней политики в течение 
нескольких десятилетий, пока становилась на ноги. Там, правда, были оккупационные американские войска, но, надеюсь, у 
вас до этого дело не дойдет. 

Спасибо. 
Затулин К.Ф.
Евгений Николаевич Минченко, директор Международного института политической экспертизы. 
Минченко Е.Н. 
Спасибо. 
В  последнее  время  очень  модно  российским  политологам  начинать  свои  выступления  с  покаяния.  Вот  г–н 

Павловский тут на днях покаялся,  как он сказал, в электоральном кретинизме, что, дескать мы готовились выигрывать 
выборы электоральными средствами, а наши оппоненты готовились к захвату власти. Я вот тоже хотел бы покаяться, в 
своих прогнозах я предполагал, что после того как второй тур состоялся, власть уже никто не отдаст, основываясь на том, 
что, в принципе, многотысячные толпы в центре Киева для Киева отнюдь не новость и ходили уже, говорили: «Кучму геть!» 
во время кассетного скандала и т.д., но недооценил, так сказать, степень гибкости г–на Кучмы, который, действительно, как 
я полостью согласен с г–ном Кургиняном, ситуацию слил. 

Но  я  хотел  бы  отметить,  опять–таки,  такую  тенденцию,  которая  больше  касается,  наверно,  но  сначала  про 
Украину, что, понимаете, сейчас у «оранжевой революции» появился новый ресурс в виде бизнес–элиты и в виде медийной 
элиты и говорить, что эти люди как–то там выстроены, сорганизованы, они действительно пришли по зову, так сказать, 
души и сердца, они искренне в это верят, а много моих личных, близких друзей были на Майдане в эти дни. Другое дело…

Затулин К.Ф.
Первые жертвы будущих разочарований. 
Минченко Е.Н.
Да. Другое дело, что, я считаю, что, к сожалению, сейчас этих людей, просто, опять–таки, поскольку я выключен 

немного из процесса, общаюсь из Москвы, у людей эйфория и они не замечают каких–то вещей, которые вообще–то стоило 
замечать, в частности, в общем–то, не европейские методы, они говорят: мы входим в Европу, но не европейские методы, 
которыми пользуется команда Ющенко и вот эта вот преждевременная присяга на Библии, и, в общем–то, не легитимное 
решение Верховного Суда, за которое все так ухватились и вот эти вещи, кстати говоря, ни для кого не секрет, что в пользу 
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Ющенко тоже фальсифицировали, можно спорить с этим масштабом фальсификации, но хочу заметить, что вот эта вот 
эйфория она передается и российской элите, какой–то ее части.

Затулин К.Ф.
А у нас ушел тот товарищ, который как раз…
Минченко Е.Н.
Да, да, да. Причем, людям не бедным. Я на днях видел в одном из российских городов – «Майбах» с оранжевой 

ленточкой, из которого вышел его хозяин, в общем, явно не бедный человек, в оранжевом свитере. И, понимаете, вот если 
брать, так сказать, методы, которыми пользовалась команда Януковича, их надо называть не электоральным кретинизмом, 
а медийно–административным кретинизмом. Фактически, действительно, была попытка скалькировать ту модель, которая 
показала свою эффективность в России,  это сочетание медийной дубинки в виде тотального контроля над основными 
телевизионными каналами, и организационной машиной, основанной на административных структурах. То есть, если мы 
посмотрим, реально не было каких–либо оргструктур, более или менее развернутых на выборах Путина, реально просто 
вот дали там задание, там кто–то разнес листовки, не было полевых структур, которые бы работал у нас на Владимира 
Владимировича, и, в принципе, эта модель, действительно, была перенесена на украинскую почву, с двумя исключениями. 
Первое, административный ресурс в Украине принципиально другой, во–первых, а) он расколот, а б) надо учитывать, что 
губернаторы в Украине не имеют электорального опыта, они сами не избирались и они не понимают как обеспечивать 
результат,  кроме банальных приписок.  Это первое. Второе, украинское медийное пространство совсем другое, доверие 
общегосударственным медиа гораздо меньше, поскольку уже давно рассказывают и вырабатывают недоверие к украинским 
телевизионным  каналам,  плюс  масштабы страны.  И  если  в  России,  так  сказать,  можно  за  счет  Останкинской  башни 
промыть мозги, это гораздо сложнее в Украине, которая просто по масштабам своим меньше. 

Но, что меня волнует во всей этой ситуации? Я хотел бы немного сказать про будущее России. Вот сейчас, кивая 
на Украину и говоря, что нет, нет, что вы, у нас не административно–медийный кретинизм, а кретинизм электоральный, мы 
вот выборами занимались, а надо было совсем другим и вот сейчас под эти разговоры о контрреволюционных технологиях, 
которые нужно применять и на территории СНГ и у нас в России, мне кажется, это новая идеологическая подпорка под 
закручивание  гаек  в  стране,  хотя  на  самом  деле,  когда  сейчас  вот  уже  и  новая  мишень  заявлена,  западные 
негосударственные организации, я тоже не склонен идеализировать их деятельность, но вот если вы не хотите, чтобы элиту 
брала в плен своих идеологен элита западная, так, извините, предлагайте конкурентоспособный интеллектуальный продукт, 
конкурентоспособного интеллектуального продукта сегодня у Российского государства нет ни за его пределами, ни внутри 
страны. Это первое. И второе, чтобы был интеллектуальный продукт необходима подготовка кадров. Опять–таки, внятной 
кадровой политики выращивания политиков нет внутри страны, можно посмотреть последние отвратительные ставки на 
губернаторских выборах внутри страны и людей, которых просто не хотело население, но, тем не менее, на них делалась 
ставка, это раз, и второе, действительно, как бы некую содержательную скудость идеологии. 

Поэтому, мне кажется, надо: а) менять методы какие–то именно кадрово–интеллектуальные внутри страны для 
того, чтобы был привлекательный образ России за ее пределами. 

Спасибо. 
Затулин К.Ф.
Олег Леонидович Родивилов, депутат Верховного Совета автономной республики Крым.
Родивилов О.Л.
Здесь представитель СПС ушел, выступив, к сожалению, я ему хотел рассказать о каналах, кто за Кучму – кто за 

Ющенко,  кто  за Януковича,  но,  я  думаю,  здесь люди остались  те,  которые знают ситуацию,  поэтому могу  парировать 
предыдущего докладчика о том, что один кандидат с криминальным прошлым, а второй кандидат уже с криминальным 
настоящим и возможно с криминальным будущим. 

Хочу сказать, что в Крыму и в тех организациях, от имени которых я говорю, это «Русский блок», у нас в Крыму 
«Русская община Крыма», на устах одно слово «Политическая стачка». В случае избрания Януковича – это акт сдерживания 
реваншистских  настроений  национал–радикалов.  Итак,  сдерживание  сепаратизма  на  западе  Украины  и  контракт, 
сдерживающий  попытку  массовых  беспорядков  со  стороны  Ющенко.  В  случае  избрания  уже  провозгласившего  себя 
Президентом Украины Ющенко  –  это  политическая  стачка,  акт  консолидации востока  и  юго–востока  Украины,  это  акт 
боеготовности  избирателей  по  защите  своих,  уже  нарушенных  конституционных  прав  и  свобод.  И  в  любом  случае 
политическая стачка – это демонстрация готовности юга и юго–востока Украины, в том числе и Крыма в коллективном 
отстаивании своих изначальных прав на русский язык, как государственный, на Украине, на двойное гражданство, прежде 
всего, российско–украинского гражданства. На забывайте, что 1О млн. граждан Украины – это русские по национальности и 
у  них  есть  культурно–родовые  связи  в  России.  На  интеграцию  Украины  и  России  в  рамках  Единого  экономического 
пространства.

Это  предвыборные  обещания  Януковича  и  если  изберется  Янукович,  могут  оказаться  перелицованными  по 
причине антиконституционного внешнего и внутреннего давления на органы власти Украины. 

Хочу напомнить, что республика Крым в свое время провела в Советском Союзе Всекрымский референдум, на 
котором был один только вопрос – «Вы «за» воссоздание республики Крым, как субъект Союзного договора». Так вот, 2О 
января 1991 года 9З процента граждан республики Крым сказали «да» из 78, пришедших на голосование, но выполнена 
сегодня только первая часть – воссоздана республика Крым. 

Думаю, что процессы, которые происходят на Украине, заставляют задуматься о выполнении второй части этого 
Всекрымского референдума. Это раз. И, во–вторых, на сегодня я уверен, что крымчане не одиноки, если раньше даже 
шахтеры Донбаса косились на нас за то, что мы требовали одноканальный бюджет, Крым зарабатывает в четыре раза 
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больше, чем оставляет у себя, то сегодня мы не одиноки, с нами, ну, 15 миллионов избирателей, это активных граждан, 
вместе с членами семей – это больше половины населения Украины. 

Сегодня на Украине действует несколько самозванцев. Самозванец Ющенко, я об этом говорил. Это не обидная 
кличка и не клише, прошу меня правильно понять, это суть дела. Человек, назвавший себя Президентом и пошедший на 
третий тур так называемых выборов, ну, как не самозванец, который сам признался в этом. Есть самозванец Филарет, 
который сегодня в обойме Ющенко и человек,  объявивший себя, говорит от имени православных, от имени верующих 
украинской  церкви,  от  имени  верующих  Украины.  В  Крыму  есть  самозванец  Жемелев,  который  действует  от  имени 
крымских татар, называя себя председателем Меджлиса крымско–татарского народа, т.е.Парламента крымско–татарского 
народа. То есть здесь как–то так получается – «рыбак рыбака видит издалека», все эти три самозванца, естественно, в 
одной обойме.

Хочу предупредить  коллег  «круглого  стола»,  представителей  Масмедиа,  что неонацизм на  Украине  подымает 
голову.  Слепой тот,  кто этого не увидел.  Органы власти показали себя лояльными по этим проявлениям неонацизма. 
Именно с Ющенко работают экстремисты ЗН УНСО, именно с Ющенко работают всяческие подонки, ветераны УПА АУМ, 
всякие  КУМ  –  Конгресс  украинских  националистов,  небезызвестных  МАР  УРП,  именно  с  Ющенко  консолидировались 
различные экстремистко–радикальные организации, в том числе и Меджлис крымско–татарского народа, действия которого, 
например, в Крыму признаны антиконституционными еще с 1992 года и постановление это до сих пор в силе, признаны 
неконституционными за разжигание межнациональной и межконфессиональной розни за массовые беспорядка, за попытки 
нарушить конституционный строй силовыми методами.

Я думаю, что граждане Украины и Крыма, что российский народ должны быть готовы к тому, что в очень скором 
времени ободренный неонацизм покажет свое «коричневое лицо».

Спасибо. 
Затулин К.Ф.
Я хочу попросить,  там Андрей Кураев по–моему предполагал брать слово,  но почему–то все время выходит, 

заходит и я никак не могу это сделать – предоставить такую возможность.
Владислав Владиславович Шурыгин, политический обозреватель газеты «Завтра».
Шурыгин В.В.
Возвращаясь  к  очень  интересному  выступлению  о  том,  все–таки  какой  проект  разыгрывали  российские 

политтехнологи на Украине, и, в частности, Павловский, и какое лекало сработало и какое нет, все–таки главное лекало, 
которое не сработало на Украине за Януковича – это то, что у него не было своей Чечни. Это как бы в корне отличает как 
бы от Путина, то есть то, что сработало здесь и то, что как бы отсутствовало там. 

Возвращаясь к тому, насколько Россия вмешивалась в украинские выборы, для меня моим личным апофеозом 
гонки  явились  теледебаты  двух  основных  политтехнологов  от  кандидатов,  это  Станислава  Белковского  и  Глеба 
Павловского, причем, в этом случае нельзя не заметить, что талантливее работал все–таки Белковский. Поэтому как бы тут 
очень сложно пенять на Россию, на то, что она поддерживала только одного кандидата. 

А возвращаясь  все–таки  к  главному вопросу  –  это  судьба  реформы государственной  власти  при  Президенте 
Ющенко, я хочу сказать, что на самом деле в этой ситуации для России, по–моему, ключевым вопросом является как бы 
такой хороший лозунг «не торопись», потому что ближайшие месяцы, на мой взгляд, на Украине будут очень горячими.

Во–первых, на данный момент, как бы мы в этом случае все здесь сошлись во мнении одинаковом, в том, что 
реальной программы, реальной команды пока у Ющенко не существует. Как минимум, команда Ющенко стоит перед тремя 
очень серьезными, так сказать, пороговыми перспективами. 

Первая  перспектива  –  это  совершенно  как  бы  реальный  и  серьезный  дробеж  самой  команды.  Во–первых, 
достаточно серьезные противоречия, которые существуют и между Ющенко и между Тимошенко и вопрос сохранится ли 
единство команды в дальнейшем, он, безусловно, открытый.

Еще  более  тяжелый  раскол,  который,  по–моему,  впереди  ожидает  и  его  нужно  будет  достаточно  долго  и 
болезненно преодолевать, это раскол в команде по вопросам реформы, т.е. ее детали, ее наполнение, ее проведение и 
всего остального, потому что, опять же, совершенно очевидно, что для самого Ющенко победа в том виде, в котором она 
может сформироваться через полгода в результате проведения реформы, будет уже не настолько сладкой и не на столько 
как  бы манящей, учитывая,  что он в этом случае должен отдать большую часть своих полномочий. Поэтому,  еще раз 
говорю, здесь заложены, на мой взгляд, очень серьезные, так сказать, подземные камни. 

Вопрос о том, насколько сможет команда Януковича сейчас как бы сыграть и сделать свою игру, ну, мне лично 
видится это достаточно слабая перспектива, потому что уже понятно и уже мы видим о том, что идет дробеж команды, мы 
видим о том, что идет его поглощение и, безусловно, в ближайшее время, особенно сразу после выборов, включится то, что 
называется любимый украинский механизм под названием УНИ.(?) В результате УНИ кто–то отпадет, кто–то останется, но 
будет  сформирована  некая команда,  которая дальше,  собственно  говоря,  и  столкнется со  всеми теми проблемами,  о 
которых я говорил выше. 

Поэтому для России,  на мой взгляд, еще раз говорю, основная вещь – это проблема, во–первых, спокойного 
выжидания и второе – время спокойного анализа, все–таки с кем можно дальше работать, кто является предметом этой 
работы,  потому что если нам выгоднее в  этом случае работа через Белковского,  который формирует,  то,  может быть 
работать через Белковского, а если, скажем, выгодно работать все–таки через какие–то другие силы, то нужно все–таки 
определять, кто сейчас станет кем, потому что во многом наши споры являются теоретическими, но они далеки от реальных 
командных раскладов и реальных, как бы реал–политик того, что называют наши друзья немцами.

Спасибо. 
Жарихин В.Л. 
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Слово предоставляется Романенко Игорю Витальевичу.
Романенко И.В.
Спасибо. 
Я бы хотел коснуться нескольких моментов, которые, на мой взгляд, здесь не прозвучали и поскольку как бы эти 

моменты, с которыми я согласен, уже во многом были озвучены предыдущими выступающими, то я коснусь только этих 
моментов. 

Во–первых, одним из результатов этих выборов и то, что будет очень сильно влиять на будущее Украины, на мой 
взгляд, является то, что украинская элита начинает показывать стремление к компромиссу, к внутреннему компромиссу. Эта 
тенденция последовательно развивается на протяжении последних лет. Неоднократно она проявлялась, например, когда в 
той или иной форме возникали политические кризисы в Парламенте и,  как  следствие,  выходом из  этих ситуаций был 
компромисс. И вот эта вот ситуация, очень опасная ситуация, в которой оказалась Украина, она, опять–таки была решена с 
помощью компромисса. 

По всей видимости, эта тенденция является реакцией на тот травматический опыт, который Украина испытывала 
на протяжении своей истории, когда украинцы чаще всего обращались к каким–то внешним силам и чем пытались найти 
какие–то внутренние решения и таким образом выйти из сложной ситуации. Это первое. 

Второе, это то, что украинской «поморанчевой революции» (название произносит на украинском языке) испугались 
не только на Востоке и в России, но и на Западе. Этот тезис вбросил Виктор Сергеевич Небоженко на прошлом «круглом 
столе» и, мне кажется, что его стоит развивать. Дело в том, что Запад испугался его в том смысле, что Европа, которая 
находится  в  состоянии  как  бы  структурной  перестройки  и  когда  современная  капиталистическая  модель  подошла  к 
определенной фазе трансформации и в связи с этим усилились различного рода социальные риски, Европа находится в 
состоянии определенного кризиса, когда уменьшаются социальные выплаты и т.д. и т.д., что связано как бы с развитием 
процесса глобализации и здесь как бы вот эта вот модель решения проблем, накопившихся в государстве, она является 
вполне привлекательной для в том числе европейских стран.

Одним  из  последствий  как  бы  «поморанчевой  революции»  (на  украинском  языке)  стало  то,  что  уже  сейчас, 
например, в Польше наши политологи и политтехнологи, начали уже заключаться контракты, и привлекают туда, чтобы 
апробировать  этот  сценарий,  потому  что,  например,  в  той  же  Польше  существует  достаточно  большая  социальная 
напряженность, там более 2О процентов безработных как бы и конца и края не видно каким образом это государство будет 
решать эту проблему.

Кроме того, опять–таки, касаясь Польши, г–н Марков озвучил тезис, что Украина будет находиться, ну, Польша 
будет  выступать  неким правайдером западного  мира,  так  то  ли  Европы,  то  ли  США  и  Украина  окажется своего  рода 
польским протекторатом. Но, мне кажется, этот посыл также ошибочный, потому что, по большому счету, сейчас Украина 
начинает про…

… в виде смысла, опять–таки, разрешения ситуаций, которые будут развиваться в этих странах. 
Жарихин В.Л. 
То есть, социалистов будут валить, да? В Польше.
Романенко И.В.
Это  как  бы  зависит  от  того,  кто  будет  у  руля  в  Польше,  потому  что   как  бы  кризис  на  самом  деле  он  не 

непосредственно сейчас будет, а, ну, в среднесрочной перспективе, скажем так. 
Насчет  сепаратизма.  Ну,  как  бы,  сепаратизм,  как  здесь  правильно  озвучили,  он  во  многом  связан  не  со 

стремлением  как  бы,  собственно  говоря,  масс,  ну,  как  бы  федерализироваться  или  создать  какую–то  автономию  от 
Украины, это как раз была, опять–таки, рефлективная реакция местных элит на происходящее в Киеве. И подтверждением 
этого тезиса может быть тот факт, что когда недавно Донецкий облсовет отменил референдум, который был назначен на 9 
января по поводу автономии Донецкой области, то как бы это решение не нашло никакого как бы сопротивления в народе. 
То  есть,  попросту  говоря,  как  бы  это  в  очередной  раз  продемонстрировало,  что  стремление  к  той  или  иной  форме 
федерализации или сепаратизма оно, опять–таки, происходило из стремления региональных элит. Но поскольку эти элиты 
имеют различные интересы, здесь говорили о том, что те же донецкие, они не народные, назывались группы, Ахметов и др., 
то, по всей видимости, компромисс, который сейчас достигается, был достигнут и развивается в Киеве, он как бы тоже эту 
проблему сепаратизма сгладит. 

Пожалуй, все. 
Жарихин.В.Л. 
Спасибо. 
Слово предоставляется Кураеву Андрею Вячеславовичу. Пожалуйста.
Кураев А.В.
Ну, я бы хотел два тезиса добавить к нашей дискуссии первой. Я уже в киевской нашей встрече высказывал свое 

недоумение, я думаю, и продолжает оставаться и сегодня. К сожалению, со стороны украинских политологов я не замечаю 
желания поставить вопрос – а почему же все–таки 14 миллионов человек отдали свои голоса за столь несимпатичного 
кандидата и с судимостями, и который на украинском языке говорит с ошибками и внешность у него номенклатурная и 
карьера  сомнительная  и  т.д.  То  есть,  вот  объясняют,  что  это  там  происки  российского  проекта  или  еще  что–то,  или 
интересы просто местных элит – это означает не видеть как раз серьезности этой проблемы. 

Мне  представляется,  что  украинские,  киевские  именно  политологи  страдают  такой  болезнью как  номинализм. 
Номиналисты – это люди, которые считают, что вот общего, общее – это только слова, ну, в данном случае это термин 
средневековой  философии  европейской,  спор  номиналистов,  реалистов,  согласно  номиналистам  идеи  –  это  только 
колебание воздуха, это некие слова. Так вот, скажем, предполагается, что проблемы юго–востока Украины будут решены, 
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если будет дано больше прав местному городскому и областному самоуправлению. То есть, что получается? Как бы каждая 
область получает больше прав, но самостоятельного субъекта, целостного, единого субъекта политического действия как 
юго–восточная Украина все–таки на арене страны не появляется. Это на самом деле не решение, потому что есть мнение 
то общее, что объединяет жителей юго–востока Украины и что отличает их от жителей, скажем, львовщины, это общее 
есть, прежде всего– это язык. Так вот, как ни расширяйте права муниципального самоуправления, а все равно им вряд ли 
будет делегировано право самостоятельно писать школьные учебники и определять язык преподавания и обучения. А это 
одна из главных болевых точек в современной украинской жизни. 

И вот,  скажем,  совсем недавно, в ночь со вторника на среду, по одному из украинских, киевских телеканалов 
смотрю шел диспут, шли теледебаты между двумя депутатами Рады, один из которых представлял Януковича, другой – 
Ющенко. Тема дебатов была как раз языковая проблема. И депутат от Ющенко, он, соответственно, говорил о том, что 
никакой проблемы нет,  конституцию менять не надо, украинский язык остается единственным государственным языком 
Украины. Просто, вы знаете, ну, надо, конечно, разрешить, если бабушка где–нибудь, не знающая украинского языка, хочет 
в ЖЭК подать свое заявление и жалобу на русском языке, ну, пусть и пишет. Но, опять же, это вот все то же, какое–то очень 
странное  незамечание  и  уменьшение  размера  проблемы.  Проблема  не  в  том,  что  в  порядке  милостыньки  разрешите 
отдельно  взятой  бабушке  писать  на  русском языке  свое  заявление  в  отдельно  взятый  ЖЭК,  а  в  том,  чтобы создать 
реальную  и  на  государственном  уровне  гарантированную  систему  языкового  многообразия,  которое  должно  отражать 
реальное разнообразие, этническое, в частности, и психологическое разнообразие Украины. Это не замечается, и поэтому 
эти кризисы будут повторяться вновь и вновь. 

Теперь второй мой тезис, он будет звучать так – в  чем мой интерес к тому, что происходит сейчас на Украине?. 
Для меня это некий замер будущего вообще русского народа, именно русского народа. Совершенно очевидно различие … 
пассионарности западенцев, исходников, скажем, на Украине. Эта разница в пассионарности она была заметна все 9О–ые 
годы, в результате чего львовяне навязали свою идеологию всему Киеву и сейчас мы видим, что уже изрядная часть есть 
центральная Украина. Так вот, для меня вопрос следующий – есть ли будущее у русского народа к народу или это уже 
безнадежное русскоязычное быдло? К сожалению, то, что мы видели 15 лет в Прибалтике, Казахстане и Средней Азии и на 
Украине, вот оно показывает, что у русского народа нет навыков и нет способностей к самоорганизации и к самозащите во 
всех необходимых аспектах этого. Отчасти в этом вина исторической нашей церкви православной, потому что византийская 
модель,  современная  императоров  Константина  и  Феодосия  4–го  века,  предполагала,  что  церковь  так  много  придает 
государству, что в результате церковь оказывается сама лишенной механизмов и способов самостоятельного действия для 
решения собственных проблем. Скажем, церковь без императоров оказывается не способна созывать Вселенские Соборы 
уже  сколько  веков,  а  церковь,  оказывается,  не  в  состоянии  самостоятельно,  без  административного  ресурса,  решать 
внутренние кризисы, типа того же раскола на Украине и т.д. И вот сейчас мы видим исторический итог вот такого рода 
ситуации, когда церковные общины и просто народ, остающиеся без государственного кнута или пряника, оказывается, не в 
состоянии вести действительно общинную жизнь и самоорганизовываться. Вот в этом, действительно, новизна украинского 
осеннего кризиса 2ОО4 года, то, что вот это вот молчаливое, в Украине это все–таки большинство, юго–восток Украины, это 
молчаливое  большинство  сделало  робкую  попытку  оформить  свое  единство  и  свой  протест,  свою  позицию  и  свое 
несогласие. 

И поэтому для меня интерес представляет следующее. А вот через месяц после выборов, хорошо, когда победит 
Янукович, когда арестуют или сместят со своих мест местные губернаторские элиты, вот после этого сможет ли на самом 
деле  это  русскоязычная  община  восточной  Украины  и  Православная  община  центральной  Украины  сможет  ли  она 
самоорганизоваться  для  того,  чтобы  и  впредь  политическими  методами  отстаивать  свои  интересы,  замечать  их, 
аргументировать, свидетельствовать и защищать? Вот у меня в этом возникает вопрос и в этом я вижу некий прогноз для 
будущего вообще всего моего народа, в том числе и в границах Российской Федерации. 

Романенко И.В. 
Андрей Вячеславович, а правильно я Вас понял,  что Вы подразумеваете, что «поморанчевая революция» так 

называемая, она является, ну, она как бы символизирует собой победу вот этого вот этнического, галицкого национализма в 
Украине?

Кураев А.В.
В идеологическом смысле – отчасти да, хотя, конечно, это противоречивый феномен, об этом мы говорили и в 

Киеве, проблема в том, что здесь попытка синтезировать национальную демократическую идеологию, что одно с другим 
довольно плохо сочетается на самом деле и в этом будут свои проблемы с внутренним кризисом у этого «оранжевого» 
движения, в будущем у самого Ющенко, который сам не будучи националистом, а скорее будучи человеком американского 
стандарта мышления и речи, старается, тем не менее, найти опору в том числе в национальных сведомах, так называемых 
кругах, но это его собственные проблемы. Но факт – есть факт, то, что школьные учебники Украины пишутся под галицкую 
диктовку, это факт последних десяти лет.

_____________ (не представился)
…большое заблуждение,  что он человек западной или,  тем более,  американской культуры.  Конечно же,  пани 

Катерина пытается внести свою лепту в его формирование и развитие как личности, но это классический представитель 
сельской украинской культуры, который выбился в люди, который получил высшее образование, он формировался, в том 
числе под галицким влиянием, когда учился в вузе, да, но это был один из компонентов, но это вот классический пример 
сельского хлопца, который стал интеллигентом украинским.

Кураев А.В.
Я просто не об этом говорю, я сейчас говорю не о его внутренней психологии и настрое, а о том имидже, которому 

он будет следовать, и имидж как раз такой – европейский общий человек, он хочет выглядеть так. 
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___________ он же
Ну, это скорее внешне. 
И по поводу учебников истории. Я думаю, что тут тоже есть определенные заблуждения, учебники истории пишут 

киевские историки, кстати говоря, многие из них сформировались в советское время, ну, харьковские в меньшей степени, 
тут есть сложности.

_________ 
Коллеги, если можно, я к г–ну Фесенко хочу обратиться. Батюшка, отец Андрей выступил со своим мнением и 

объяснять ему, что он не прав в чем–то, это просто смешно, потому что, я думаю, что он мнение свое на глубоком знании 
предмета выразил, это, во–первых, а, во–вторых, первая книжка вообще во Львове на русском языке отпечатана Иваном 
Федоровым, но это не отменяет отношение к учебнику, автором которой может быть харьковчанин или донетчанин или 
даже крымчанин, в котором пишут плохо о русских, например, которых 1О миллионов на Украине находится. Поэтому, я 
думаю, здесь мы не для этого собрались и каждый останется при своем мнении, не надо только нас за дураков принимать. 

Кураев А.В.
Я один  пример  приведу,  он  далекий  от  наших  стран  и  эпох.  В  конце  19  в.,  когда  зарождалось  сионистское 

движение, то его основатель и лидер Теодор Герцель встал перед проблемой, кого считать евреем, как объяснить евреям, 
что они единый народ. Ну, что общего между эфиопским евреем и евреем, живущим в Лондоне? И антропологические 
черты  разные  и  история  самосознания,  язык,  вера  даже  может  быть  разная,  лондонский  еврей  он  может  быть  и 
христианином,  может  быть  агностиком,  атеистом  и  т.д.  Как  объяснить  вот  этим  разнообразным  общинам,  что  они 
составляют единый народ? И тогда Герциль на первом сионистском……предложил,  по–моему,  в 1997 году предложил 
такую формулировку, что евреи – это народ, единство которого определяется общей древней историей и наличием общего 
врага. Очень интересно со всех точек определения, но дело в том, что даже по этому определению население нынешней 
Украины нельзя назвать единым народом, потому что, скажем, для Западной Украины исторический враг – это москали, а 
для Слободской Украины – это, скажем, ляхи. То есть, даже в этом смысле разные исторические враги, разные страхи, 
разные  салонтификации  и,  что  очень  важно,  разная  оценка  ключевых  событий  национальной  общей  истории,  типа 
Переяславской Рады. Вот эта проблема есть. И поэтому мне очень странно, что ее «оранжевые идеологи» стараются не 
замечать и все сводят к каким–то бандитам, к мафии и т.д.

__________ 
Так вот, они ищут общего врага.
Ветровая М.А 
Дайте все–таки подвести итог  «Круглому столу» – «Что же будет с  Украиной после выборов?».  Понятно,  что 

внутренние проблемы Украина должна решать сама. Но, что касается российско–украинских отношений, то для России эта 
ситуация в Украине будет своеобразным уроком. Что же Россия должна вынести из него, как мне кажется? Главное, что 
работать с Украиной нужно постоянно, не наскоками, а стабильно и целенаправленно. И главный итог нашего «Круглого 
стола» – это диалог,  а задача российского Медиа-центра как раз  создавать условия для вот такого обсуждения и для 
открытого диалога экспертов и политиков. 

Спасибо всем за участие. 
Всего доброго.

Константин Затулин: выборы на Украине были нечестными и 
несправедливыми

Пресс-служба Института стран СНГ, 28 декабря 2004 г.
В случае вступления Украины в НАТО депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин 

Затулин  намерен  поставить  вопрос  о  денонсации  российско-украинского  договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и 
стратегическом партнерстве. Об этом он заявил на состоявшейся 28 декабря в агентстве «Интерфакс» пресс-конференции, 
посвященной  итогам  выборов  президента  Украины.  Константин  Затулин  также  высказал  удивление  восторженными 
оценками прошедшего 26 декабря голосования со стороны миссии ОБСЕ и других западных наблюдателей. «Если это – 
приближение к  европейским стандартам,  то в чем состоят  эти стандарты?»,  -  спросил Затулин.  Он был официальным 
наблюдателем  на  выборах  в  Автономной  республике  Крым  и  на  основе  собственных  наблюдений  заявил,  что  воля 
избирателей была искажена в результате действий сторонников Виктора Ющенко.

По  мнению К.Затулина,  эти  действия  носили как  политический,  так  и  технический  характер.  К  политическому 
аспекту искажений депутат относит то, что в результате отмены результатов второго тура выборов миллионам людей была 
нанесена  морально-психологическая  травма:  «Им  как  бы  сказали  -  «вы  уже  проголосовали,  но  это  ничего  не  значит. 
Подумайте  хорошенько  и  проголосуйте  как  надо».  К  тому  же  весь  последний  месяц  по  всем  каналам  украинского 
телевидения им доказывали, что как бы они ни голосовали 26 декабря, президентом все равно будет Ющенко», - отметил 
К.Затулин.

Что касается технической стороны дела, то депутат считает, что в ходе предыдущего голосования действительно 
мог использоваться административный ресурс, но его задействовали обе стороны: штаб Ющенко – на Западе и в Центре 
Украины, штаб Януковича – на Востоке и Юге. 26 декабря местные власти в регионах, где большинство поддерживает 
Виктора  Януковича,  были устранены от  процесса  выборов,  и  представителям Ющенко в  избиркомах была поставлена 
задача максимально сбить явку избирателей. Помимо уже известной коллизии с инвалидами второй и третьей группы, речь 
идет о списках избирателей. 
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Множество людей, которые уже голосовали и в первом, и втором турах, просто не могли найти себя в списках, 
которые были умышленно перепутаны. По новому закону подтвердить свое право голосовать можно только через суд, 
поэтому  в  судах  Крыма  тысячи  людей  выстроились  в  очереди.  В  тех  комиссиях,  которые возглавляли  представители 
Ющенко (как правило, из числа крымских татар), к 4-м часам дня «неожиданно» закончились бюллетени, и голосование 
вообще прекратилось. 

В итоге всех этих манипуляций явка на Востоке и Юге упала в среднем на 3 %. В то же время в Западных областях 
она  чудесным  образом  выросла,  что  как  раз  и  свидетельствует  об  использовании  административного  ресурса  и 
фальсификациях.

Желание  России  повлиять  на  исход  выборов  на  Украине  К.Затулин  оценивает  как  правильное,  однако  его 
реализацию  считает  отвратительной.  «Те  политтехнологи,  которые  работали  на  Украине  от  России,  занимались 
исключительно самопиаром и надуванием щек», - сказал К.Затулин. У России действительно есть прагматический интерес 
на Украине. Этот интерес состоит в сохранении особых отношений, закрепленных в договоре о дружбе, сотрудничестве и 
стратегическом партнерстве.

Однако  в  обозримом  будущем,  после  прихода  к  власти  Ющенко,  эти  особые  отношения  неизбежно  будут 
пересмотрены. По мнению К.Затулина, новая власть на Украине начнет форсированный процесс вступления в НАТО, и 
«Украину туда примут, потому что это слишком лакомый кусок для Североатлантического альянса». В этом случае депутат 
намерен поставить в Государственной Думе вопрос о денонсации договора о стратегическом партнерстве с Украиной.

В то же время, по мнению К.Затулина, вступление в Европейский союз Украине в исторической перспективе не 
грозит.  «Там  хорошо  умеют  считать,  и  ЕС  на  ближайшие  15  лет  хватит  переговоров  с  Турцией».  В  этой  связи  он 
посоветовал  энтузиастам  на  Майдане,  которые  скандируют  «Европа!  Европа!»  повнимательнее  читать  заявления 
официальных представителей ЕС,  а  самим этим представителям «не  морочить людям голову,  выставляя  на  Майдане 
елочку с 25-ю простыми и одним оранжевым шариком».
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Страшное будущее Украины: Коричневый рассвет над Днепром

Kreml.org, 15 декабря 2004 г.
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины и Крыма 

Института стран СНГ
13-14 декабря на Украине произошли ключевые события, позволяющие с точностью определить характер режима 

Ющенко, если тот все же дорвется таки до власти. 
Во-первых,  представитель  Ющенко  в  Москве  Спектор  заявил,  что  Леонид  Кучма  не  обладает  никаким 

иммунитетом.  Что  власть  Ющенко  намерена  возбудить  уголовные  дела  против  "фальсификаторов",  против  тех,  кто 
"совершил преступления против народа". Представитель Ющенко в    Одессе Цешко заявил, что власть Ющенко заменит 
весь административный аппарат государства в течение 3-4 месяцев. Настоящая революционная "великая чистка". 

Во-вторых, никакой политреформы не будет. К запросу Юлии Тимошенко в Конституционный Суд о незаконности 
голосования  по  политреформе  присоединился  ключевой  член фракции  "Наша Украина"  Иван  Плющ.  Если инициативу 
Тимошенко  можно списать на ее радикализм,  то  присоединение  к  ней  многоопытного  бывшего  спикера  Ивана Плюща 
меняет дело. Очевидно, что оранжевому президенту нужны диктаторские полномочия. Не случайно, пользуясь безбрежным 
плюрализмом  "москалей",  агитатор  Ющенко  в  Москве  Окара  ведет  информационную  войну  против  политреформы  и 
федерализации Украины, следовательно, против национальных интересов России. 

Итак, согласие Ющенко на пакетное голосование было лишь тактическим ходом, необходимым для того, чтобы 
протащить через Верховную Раду видимость легитимации "переголосования второго тура". Политреформа отброшена за 
ненадобностью, как и гарантии Кучме. 

"Извольте,  Леонид  Данилович,  премьерство?  У  Вас  нема  иммунитету  и  вы  ответите  за  преступления  перед 
народом", - вот их если не слова, то мысли! 

Великий русский политолог Георгий Федотов правильно указал, что политика-это прикладная этика. Кучма шел к 
сегодняшнему печальному финалу последовательно и неотвратимо - он обманул своих избирателей, поверивших в его 
обещание государственного статуса русского языка и проросийсского вектора в политике. Он ответил им - "Украина не 
Россия". У Виктора Януковича, лидера русскоязычных Донбасса, Крыма и Новороссии, Кучма украл заслуженную победу в 
президентской гонке. Кучма фактически поощрил путч Ющенко-Тимошенко. Неужели он всерьез поверил песням своего 
зятя  Пинчука,  что  "президент  Ющенко"  сделает  Кучму  премьером с  ключевыми  полномочиями?  Как  бы  там ни  было, 
ситуация, в которой оказался Леонид Данилович, закономерна. 

А сейчас важно понять, что будет дальше. 
Будет  вот  что:  13  декабря  апелляционный  суд  Ивано-Франковской  области  удовлетворил  жалобу  депутата 

Верховной  Рады  Олега  Тягнибока  и  отменил  постановление  прокуратуры  Ивано-Франковской  области  о  возбуждении 
уголовного дела по факту призывов Тягнибока бороться против "российско-еврейской мафии". Об этом сегодня объявил 
адвокат Тягнибока Олег Махницкий. По словам Махницкого, прокуратура Ивано-Франковской области закрыла уголовное 
дело против Тягнибока.    Сегодня прокурор в процессе рассмотрения подшил к материалам постановление о закрытии 
уголовного дела. Фор-ум сообщает, что 17 июля сего года у могилы командира УПА Клима Савура, Олег Тягнибок, ничуть не 
смущаясь телекамер, воззвал: "Мы сейчас не должны бояться, как и повстанцы 1940-х, которые взяли автоматы на шею и 
пошли в те леса, они боролись с москалями, боролись с немцами, боролись с жидвой и с прочей нечистью".  Также он 
провел параллель с   "москальско-жидовской" мафией, которая сегодня руководит в Украине. 

Выше  уже  сказано  о  торжестве  революционной  законности  и  грядущих  оранжевых  чистках.  Решение  Ивано-
Франковского суда является знаковым - создан прецедент реабилитации подлинной "оранжево-коричневой" идеологии. Ее 
наличие  в  окружении  Ющенко  не  выдумки  политтехнологов,  а  политическая  реальность.  ОУН-УПА  действительно 
создавалась СС. А чьим продолжателем является "Наша Украина"? Это вроде всем ясно. Теперь уже очевидно, с какой – 
коричневой - идеологической начинкой они будут. Когда мы писали о том, как соратники Ющенко Григорович и Червоний 
организовывали захваты православных соборов, когда священников и бабушек били арматурой по голове, нам многие не 
верили, а кто-то и злорадствовал. Может быть, тень Тягнибока заставит очнуться слепо- глухих?   

Очевидно,  что  решение  Ивано-Франковского  суда,  являющееся  логическим  продолжением    процесса 
реабилитации ОУН-УПА, начатого правительством Ющенко в 2001 году, дает полное право России перед лицом коричневой 
угрозы в непосредственной близости от собственных границ освободиться от комплекса непричастности к событиям на 
Украине. Эта же реальная угроза дает полное право жителям Украины,  которые и станут первой жертвой    оранжево-
коричневой власти, поставить вопрос о том, каким способом от этой власти отгородиться, уберечься.   

Виктор Янукович против «оранжевой чумы» 
ИА «Росбалт», 18 декабря 2004 г.

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины
Института стран СНГ 

Основным рефреном средств массовой информации, освещающих политическую ситуацию на Украине, является 
сейчас тезис о неизбежной победе в «третьем туре» выборов Виктора Ющенко. Так ли это? Не совсем. Виктор Янукович, 
освободившись от удушающих объятий Леонида Кучмы, в последние дни в полной мере раскрылся как харизматический 
лидер. Его яркие выступления и реальная угроза прихода к власти «оранжевых» разбудили Донбасс, Крым и Новороссию. И 
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если  Янукович  мобилизует  все  свои  резервы,  явка  избирателей  в этих  регионах,  вероятно,  будет  намного  выше,  чем 
в первом и втором турах. 

Исход  «переголосования»  26  декабря  и дальнейшее  развитие  политической  ситуации  на Украине,  а также 
перспективы российско-украинских отношений, прямо зависят от того, какая стратегия будет реализована в оставшиеся дни 
командой Януковича и Москвой. А здесь возможны различные варианты... 

Проводниками наступательной стратегии являются силы, прекрасно осознающие, что в случае прихода к власти 
Виктора Ющенко к ним будут применены самые жесткие меры, вплоть до арестов по обвинению в «сепаратизме». Эта 
группа представлена губернаторами Донецкой и Луганской областей, руководителями областных советов этих регионов, 
а также  Днепропетровского  облсовета.  Примечательно,  что  после  угроз  со  стороны лагеря  Ющенко  к  этой  же  группе 
примкнул и харьковский губернатор Е.Кушнарев, который сосредоточил в своих руках исполнительную и законодательную 
власть и «ушел в отпуск для поддержки Януковича».

В  то  же  время  губернатор  Днепропетровской  области  Яцуба,  тесно  связанный  как  с Кучмой,  так  и с  канадо-
украинской националистической диаспорой, 13 декабря подал в отставку «по причине невозможности найти общий язык 
с руководством Днепропетровского облсовета», обвиненного Яцубой в «сепаратизме». 

Под влиянием этой группы 12 декабря в прямом эфире ТРК «Украина» Виктор Янукович впервые публично заявил 
о необходимости федерализации Украины, назвав федерацию «высокой формой демократии». Однако он, как опытный 
политик, был вынужден сделать оговорку, что переход к федерализации, «который нужно начинать уже сейчас», «должен 
быть постепенным». И прежде следует принять конституционные изменения статуса органов местного самоуправления, 
которые,  согласно  постановлению  Верховной  Рады  от 8  декабря,  являются  условием  введения  положений  Закона 
о политреформе с 1 сентября 2005 года. 

В  тот  же  день,  12  декабря,  председатель  Донецкого  облсовета  Борис  Колесников  заявил,  что  областной 
референдум о статусе Донецкой области как субъекта федерации, назначенный на 9 января, не состоится, «так как в нем 
нет нужды». Этот отказ от референдума вызван влиянием некоторых киевских деловых и политических групп, заявляющих 
себя в качестве «попутчиков» нынешнего премьера. Их интерес состоит в следующем. После неминуемого, как они считают, 
поражения Януковича 26 декабря они предлагают ему сосредоточиться на подготовке к парламентским выборам 2006 года. 

Эти силы прекрасно понимают, что режим президента Ющенко будет проводить жесткую линию на ликвидацию 
влияния «донецкой группировки». Но трехпроцентный барьер возглавляемая Януковичем «Партия регионов» преодолеть 
сможет, а в ее списке найдется место тем, кого «не взяли на рыбалку» с Ющенко. Именно эта группа навязывает Януковичу 
идею  «отказа  от сепаратизма»  в обмен  на возможность  поучаствовать  в парламентских  выборах  2006  года.  Киевский 
политолог Юрий Болдырев довольно точно назвал эту группу «партией слива Януковича».

Очевидно,  что  в случае  победы  Виктора  Ющенко  никакой  возможности  для  парламентской  борьбы  элитам 
Донбасса  и Новороссии  «оранжевая  власть»  не предоставит.  Мало  того,  Ющенко  не намерен  реализовывать  ни  идею 
конституционного  закрепления  прав  местного  самоуправления,  ни  принятый  Радой  закон  о политреформе,  уже 
опротестованный в Конституционном Суде фракцией «Блок Юлии Тимошенко». 

Сразу  после  «пакетного  голосования»  8  декабря  спикер  Верховной  Рады  Владимир  Литвин,  обращаясь  к 
депутатам  «Нашей  Украины»,  заявил,  что  «новый  президент  еще  много  раз  изменит  Конституцию  как  ему  надо».  А 
представитель Ющенко в Одесском регионе В.Цешко проговорился о том, что «президент Ющенко намерен в течение 3-4 
месяцев сменить весь административный аппарат государства».

Впрочем, Рада во главе с Литвиным уже продемонстрировала, какое место уготовано Юго-Востоку в «оранжевой» 
Украине: в новый состав Центризбиркома не вошел ни один представитель «Партии регионов». 

Сценарии 26 декабря могут выглядеть следующим образом: 
1. Победа Януковича.
Она  возможна  в случае  полной  мобилизации  Юго-Востока  Украины.  И  такая  мобилизация  уже  становится 

реальностью. Кандидат на пост президента Украины Виктор Янукович заявляет, что формируется более 300 организаций, 
«которые  не хотят  допустить  в стране  переворота».  Выступая  перед  профессорско-преподавательским  составом 
и студентами Николаевского госуниверситета им. Сухомлинского, он сказал: «Остановить движение людей к защите своих 
прав  и конституционного  строя  невозможно.  Во  многих  регионах  сейчас  записываются  добровольцы».  Янукович  также 
сообщил, что 35 тысяч добровольцев из Севастополя собираются после 26 декабря ехать в Киев для его поддержки. 

И это не пропагандистские выдумки. Крым, Донбасс и Новороссия действительно будут активно сопротивляться 
«оранжевым».  Вот как  описывает ситуацию в Одессе лидер русских Новороссии Валерий Кауров:  «К сожалению,  СМИ 
замалчивают огромные многотысячные митинги против коричневого путча Ющенко-Тимошенко, на которых собирается до 
пятидесяти тысяч человек.  На Думской площади установлен палаточный лагерь,  митинг  идет непрерывно. Вся Одесса 
пестрит лозунгами: «Ющенко — это фашизм», «Янукович — не сдаваться», «Сепаратисты — во Львове и Киеве», «Русский 
язык — государственный»,  «С Россией навеки» и так  далее.  Мы создали «Комитет защиты Конституции и Демократии» 
в Новороссийском  крае,  наши  народные  дружины взяли  под  контроль  ключевые  точки  города — «светло-коричневые» 
не пройдут в Новороссии!». 

2. Сохранение власти Кучмы в случае непризнания итогов переголосования второго тура или срыва выборов.
Этот вариант вероятен в том случае, если ни Ющенко, ни Янукович не наберут 50% голосов от числа пришедших 

на переголосование избирателей. 
3. Ющенко набирает примерно 51% голосов.
В условиях  мобилизации Юго-Востока Украины,  при одновременном моральном и физическом терроре против 

сторонников Януковича в других частях страны — этот результат не будет честной победой Ющенко. Он будет означать 
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лишь  то,  что  перекрасившиеся  в оранжевый цвет  Центризбирком,  Верховная  Рада  и Верховный суд  вторично  украдут 
победу у Виктора Януковича. 

Дальнейшее  развитие  событий  во  многом  зависит  от политической  воли  России,  ее  способности  поддержать 
наиболее последовательных лидеров украинского Юго-Востока. Правовые же основания их действий выглядят следующим 
образом:

Президентская  власть  во  главе  с Кучмой,  соучаствуя  в антиконституционном  путче  Ющенко-Тимошенко, 
подорвала и свою собственную основу. Законодательная власть во главе с Литвиным полностью взяла сторону путчистов. 
Верховная Рада не требует правовой оценки заявлений Ющенко о том, что он намерен захватить власть силой в случае 
своего  проигрыша  26  декабря,  не реагирует  на создание  «параллельной  власти» —  т.н.  «Комитета  национального 
спасения».  Высшая  судебная  инстанция  Украины  принимает  решения  под  натиском  толпы.  Нынешняя  Центральная 
избирательная комиссия нелегитимна, а потому честные выборы в нынешних условиях невозможны. 

При  этом  «оранжевым»  до  сих  пор  так  и не  удалось  подтвердить  собственные  утверждения  о «массовых 
фальсификациях в восточных областях». Например, как сообщил председатель Луганского апелляционного суда Леонид 
Фесенко,  в ходе  первого  и второго  туров  выборов  судами  области  было  рассмотрено  около  2  тыс.  дел  о нарушениях 
избирательного законодательства. Главным образом, это жалобы по поводу невключения в списки избирателей. Большое 
количество исков поступило со стороны кандидата в президенты Виктора Ющенко. Как подчеркнул председатель суда, все 
жалобы были рассмотрены своевременно и ни одно из решений не было обжаловано в суде высшей инстанции. Фесенко 
подтвердил, что на выборах президента Украины в Луганской области, как в первом, так и во втором туре, фальсификаций 
не было. 

То,  что  все  обвинения  сторонников  Ющенко  в подтасовке  выборов  в Восточной  Украине  при  столкновении 
с реальными фактами рассыпаются как карточный домик, опровергает основной тезис, который лег в основание решения 
Верховного суда о необходимости «переголосования» второго тура. Таким образом, это решение потеряло даже видимость 
законности. А значит Виктор Янукович может считать себя избранным президентом Украины и прямо заявить о том, что 
«переголосование» — незаконно. 

Тем временем на западе Украины развязана кампания политического подавления и психологического запугивания 
сторонников нынешнего премьера Украины. Как сообщил руководитель львовского штаба Януковича Алексей Радзиевский, 
в селах Львовской области от поддерживающих Януковича людей требуют, поклявшись на Библии, принародно отречься 
от своего кандидата в президенты. В противном случае грозят отлучить от униатской церкви и даже сжечь дом. 

Депутата  Оксану  Пасичнык  побили  прямо  на сессии  свои  же  коллеги.  Народным  артистам Украины Михаилу 
Мацялко  и Марии  Салайкевич  перестали  предоставлять  сцену.  Ученый  совет  Западного  научного  центра  накануне 
переголосования в ультимативной форме потребовал от избирательного штаба Януковича освободить «Дом ученых».

«Я  не представляю,  как  в таких  жестких  прессинговых  условиях  смогут  работать  в Львовской  области  наши 
избирательные штабы», — заявил руководитель всеукраинского избирательного штаба Януковича, народный депутат Тарас 
Чорновил. — О прозрачности и честности выборов тут уже говорить не приходится». 

Разумеется, США и Евросоюз не обращают на эти прямые нарушения прав человека никакого внимания. А Виктор 
Янукович, считая себя законно избранным президентом, тем не менее, участвует в навязанном ему «переголосовании», 
которое  происходит  в условиях  беспрецедентного  вмешательства  Запада  на стороне  Ющенко.  Он  участвует 
в «переголосовании», которое не является честным и демократичным. Зачем он это делает? 

Потому, что принимает бой. Янукович уверен в том, что, несмотря на запугивание, те 15 миллионов человек, что 
поддержали его в ноябре, вновь придут на избирательные участки. Но, скорее всего, их будет еще больше — Донбасс, 
Крым и Новороссия не просто обиделись, но и обозлились на «оранжевых бандеровцев» и «Мазепу-Кучму».

Кроме того, Янукович пошел на нелегитимное «переголосование» еще и потому, что его отказ был бы расценен 
противниками как проявление слабости и дезертирство. Увы, иногда приходится участвовать и в навязанных играх. 

Фролов: Верховная рада окончательно майданулась 
Агентство политических новостей, 21 декабря 2004 г.

АПН: Как  вы  прокомментируете  заявления  американских  представителей  о том,  что  результаты  выборов 
на Украине фактически предрешены? 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ:  Спецпредставитель президента США 
на выборах президента Украины сенатор Ричард Лугар заявил, что президентом Украины станет Ющенко и исход выборов 
предрешен. Американцы выбрали президента за украинцев. Лучшего предвыборного подарка для Виктора Януковича быть 
не может. Теперь только он то и является гарантом независимости Украины и должен довести это до своих избирателей. 

Верховная  рада  окончательно  майданулась.  Она  поддержала  запрос  фракции  «Наша  Украина»  об уголовном 
преследовании Виктора Януковича за сепаратизм.  Это покруче известного постановления о смещении Ельцина с поста 
первого секретаря МГК КПСС, которое сделало его народным героем. Рада во главе с оранжевым спикером Литвиным 
пошла еще дальше. Она требует от генпрокуратуры проверки бредовых домыслов оранжевых о продаже Черноморским 
флотом оружия сторонникам Януковича.  На  самом деле это начало компании по выдавливанию Черноморского  флота 
из Севастополя.  Рада  требует  проверки  сведений  о вооружении  «донецкими»  уголовников.  Это  не более,  чем  повод 
к политическому террору. 

«Вооруженными уголовниками» оказались доцент Донецкого университета, лидер Славянской партии Базилюк, 
которого пять часов держали в СБУ и обвиняли в сепаратизме. Другой уголовник — лидер православных мирян Новороссии 
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Валерий Кауров, который действительно собирает многотысячные митинги в поддержку Януковича, является яркой фигурой 
и бельмом на глазу у оранжевых. Что же, они своими репрессиями сделают его политиком общенационального масштаба. 

Мы видим, что Ющенко уже создает националистическую диктатуру, где прокуратура и СБУ работают как орудие 
подавление  инакомыслия.  По  нашим  сведениям,  у СБУ  есть  приказ  применять  любые  меры  подавления  против 
сторонников Януковича после 26 декабря, грубо говоря, «стрелять на поражение». Но всё это приведет только к обратному 
результату. Юго-восток видит, что его действительно хотят обнести колючей проволокой и сжечь. Люди, загнанные в угол, 
будут сопротивляться до последнего. 

В «березовой революции» Казань сделают российской Галицией
Новый Регион – Крым, 21 декабря 2004 г.

На сайте «Нового Региона» в среду продолжилась дискуссия на тему «Возможен ли экспорт оранжевой революции 
в России». 26 декабря на Украине пройдет третий тур по выборам президента. Судя по тому, что весь административный 
ресурс к этому моменту оказался в руках «оранжевых» повстанцев, результаты третьего тура вполне прогнозируемы. В 
соседней стране революция победила. О том, возможен ли подобный сценарий развития событий в России в 2008 году, 
размышляет представитель Института стран СНГ Кирилл Фролов:

«На  «Новом  Регионе»  началась  важная  и  полезная  дискуссия  о  дальнейшей  стратегии  «глобальных 
революционеров»  типа  Сороса,  в  том числе  и  в  России.  Политолог  Олег  Матвейчев  полагает,  что  в  России  номер с 
«оранжевой революцией» не пройдет, так как демократы не имеют в Великороссии политического будущего. Политический 
нафталин из СПС и «Яблока», конечно, будущего не имеет, но экспортеры оранжевой (в случае с Россией это, вероятно, 
будет «березовая» революция) ставят не только и не столько на них».

По мысли Кирилла Фролова, самое главное заключается в том, что российская власть до сих пор не видит и не 
понимает вызовов. Она на данный момент безоружна. Между тем, подготовительная работа по ее свержению (а вместе с 
властью – и по ликвидации Российской государственности как таковой) ведется последовательно и профессионально.

Основной  удар  наносится  по  традиционалистским,  традиционно  консервативным  институтам,  сдерживающим 
распад семьи, общества и государства, имеющим многовековой профессиональный опыт борьбы с революциями. В первую 
очередь – по Русской Православной Церкви. При непосредственной поддержке тех же фондов и «неправительственных 
организаций»,  что  стоят  за «оранжевой  революцией» в  Киеве,  в  России  действует  антицерковное  лобби,  пытающееся 
воздействовать  на  государственную  власть,  заставив  ее  блокировать  «контрреволюционные»  социальные, 
образовательные,  миссионерские проекты Церкви.  Антицерковное лобби добилось определенных успехов,  проникнув в 
ткань  государственного  административного  механизма  России,  развернуло  против  Православия  агрессивную 
информационную войну.

Важнейшим  превентивным  шагом  соросовских  революционеров  стало  создание  «Комитета  по  борьбе  с 
клерикализацией школы». Борьба за школу имеет принципиальное значение. «Комитетчики» провозгласили главной целью 
борьбу  с  «клерикализмом»  и  «русским  национализмом»  в  школе.  Под  «клерикализмом»  они  понимают  скромный 
культурологический курс «Основы православной культуры», а под «национализмом» – конечно же, не языческий национал-
фашизм,  а  любые проявления русского  национального  самосознания.  Логично,  что  после  окончательного  уничтожения 
«Основ православной культуры», соросисты примутся за «националистические» и «нетолерантные» предметы «История 
России» и «русская (!) литература».

К  сожалению,  государственная  власть,  вместо  того,  чтобы  понять,  что  целятся  то  именно  в  нее,  пошла  на 
безоговорочную  капитуляцию  перед  «березово-оранжевыми».  Министерство  образования  было  взято  без  штурма. 
Разработчики «Основ православной культуры» были выкинуты из  него вон,  а  новый министр Фурсенко под довольное 
улюлюканье агрессивно-подкормленного меньшинства провозгласил, что приоритет будет отдан атеистическому предмету 
«Основы мировых религий (ОМР)».  Автор нового учебника ОМР Директор Института всеобщей истории РАН Чубарьян 
заявил,  что  новый  учебник  будет  разрабатываться  под  пристальным  контролем  воинствующего  атеиста  академика 
Гинзбурга. Очевидно, что отнюдь не все научное сообщество России разделяет взгляды Гинзбурга, но в «революционном» 
информационном пространстве, так хвалящемся своим «плюрализмом», ретранслируются только они.

На  Украине  в  качестве  революционного  плацдарма  ставка  была  сделана  на  униатский  галицийский  этнос  и 
киевскую  «образованщину».  В  Великороссии  ставка  будет  делаться  на  московскую  «образованщину»  и  «восстание 
мусульман».

Не случайно компания «Татнефть» оказалась среди спонсоров Ющенко. Казань готовит Москве удар в спину. В 
окружении Ющенко есть целая галерея кадров типа бывшего мэра Одессы Гурвица (друга Масхадова), тесно связанных с 
международным  терроризмом.  Именно  из  оранжевого  Киева  будет  осуществляться  ликвидация  Российской 
государственности  -  попытка  посадить  в  Москве  марионеточное  антинациональное  правительство  и  поддержка  всех 
сепаратистов Кавказа и Поволжья. Собственно, галичанин и униат Лев Добрянский был автором «закона о порабощенных 
нациях», принятого Конгрессом США в 1947 году, согласно которому «русский коммунизм» «поработил» народы «Казаки» 
(Ставропольский и Краснодарский края) и «Идель-Урала» (Идель- по татарски Волга). Этот закон о расчленении России 
последовательно реализуется.

Анализируя  выступления  московских  апологетов  ваххабизма,  напрашивается  вывод,  что  исламистские 
ваххабитские силы являются одними из ключевых игроков будущей «березовой революции». Они будут играть такую же 
провоцирующую роль, как галичане-униаты на Украине.
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Так,  на  ИА  «Росбалт»  появился  текст  М.  Шевченко  и  Г.  Джемаля  «Российские  мусульмане  имеют  право  на 
восстание». Микроскопическое «Национальное объединение русских мусульман», организация радикально оппозиционная, 
вдруг получает доступ во все, в том числе либеральные СМИ. Последнее заявление М. Шевченко сделал в московском 
форпосте фонда Сороса – Библиотеке иностранной литературы. Он заявил, что власть пытается навязать обществу мифы 
о «традиционном межконфессиональном мире,  который господствовал на  территории России  столетиями».  По  словам 
докладчика, достаточно вспомнить о взятии Казани, разрушении мечетей и насильственной христианизации татар в XVI 
веке, башкир – в XVIII, войну на Кавказе в XIX веке, репрессии против старообрядцев, чтобы эти мифы «распались».

Для Шевченко очевидно несовпадение «фальшивых» официальных исторических версий с тем, что хранится в 
исторической  памяти  национальных  сообществ.  Отвечая  на  вопросы,  Максим  Шевченко  назвал  еще  одним  мифом 
утверждения  Межрелигиозного  совета  России  о  небывало  высоком  уровне  межконфессиональных  отношений  в 
современной России.

Он резко отозвался как о самой этой организации, которую можно оценивать только как «PR-акцию, с точки зрения 
политтехнологий», так и о ее деятельности: «Как можно говорить о высоком уровне межконфессиональных отношений, если 
который год война в Чечне идет под религиозными лозунгами, а крупнейшие религиозные организации не включаются в 
межрелигиозный совет?».

Само содержание выступления Шевченко не выдерживает никакой критики – действия России по присоединению 
поволжских территорий были намного гуманней набегов Казанского ханства. Доказательство – совершенно промосковское 
поведение татар во время Смутного времени, ведь у них был идеальный шанс отомстить «оккупантам». Опус Шевченко – 
это еще одно обоснование «национально-освободительной борьбы Поволжских народов» против России, «прав российских 
мусульман на восстание» реализации «Закона о порабощенных нациях».

Не  случайно  Шевченко  атакует  Межрелигиозный Совет  России  –  важнейшую опору  Российского  государства, 
организацию, которая действительно стабилизирует межрелигиозные отношения. Выбить эту опору – важнейшая задача 
поджигателей. Очевидно, что под ударом не только РПЦ как крупнейшая государствообразующая сила, но и традиционные 
исламские институты, сдерживающие ваххабизм, которые обвиняются Шевченко и Джемалем в «иерократичности».

И  здесь  государство  и  общество  оказались  полностью  беспомощными,  они  идут  на  капитуляцию  перед 
поджигателями  «восстания  мусульман»  и  пропагандистами  вахххабизма  и  пресловутого  «права  наций  на 
самоопределение».  Напористо  ведущаяся  пропаганда  «восстания мусульман»  не только  не  пресекается,  но,  зачастую, 
государственные  чиновники  начинают  говорить  языком  этих  агитаторов  и  реализовывать  их  рецепты  –  создавать  их 
учебные базы под прикрытием «Исламских университетов», заменять «Основы православной культуры» на атеистические 
«Основы  мировых  религий»,  бороться  с  «клерикализмом».  Группа  «методологов»  продолжает  активно  поддерживать 
Джемаля с кампанией.

Пока не поздно, государство может и должно принять превентивные меры против «березовой революции», целью 
которой  является не  только свержение  Президента,  но  и  ликвидация Российской  государственности  как  таковой.  Счет 
пошел на месяцы.

Превентивные меры должны быть следующими.
– Первое и главное Союз с Русской Православной Церковью в битве за умы.
– Введение «Православной культуры» в федеральный образовательный компонент без изъятий и компромиссов. 

Православная культура – лучшее противоядие от «оранжевой» и любой другой «революционной пропаганды».
– Введение в рамках ОПК спецкурса «История русской религиозной философии и консервативной философско-

политической мысли».
– Создание адекватной информационно-экспертной альтернативы «революционной медиакратии» в РФ, создание 

альтернативной  информационно-фондово-грантовой  сети.  Вытеснение  этой  медиакратии  на  обочину  общественно-
политической и интеллектуальной жизни.

– Создание постоянно действующего круглого стола из представителей государства, Церкви и совета ректоров 
вузов России на тему «национальная безопасность и интеллектуальная среда».

–  Создание  православных  теле-  и  радиопрограмм  на  общенациональных  телеканалах.  Печальный  опыт 
государственных телеканалов Украины, перешедших на сторону «оранжевых», должен быть немедленно учтен.

–  Поддержка  на  государственном уровне  пастырской  работы православных  клириков  Сергия  Рыбко,  Артемия 
Скрипкина, Андрея Кураева по работе с молодежной субкультурой, ее популяризация в СМИ

–  Форсированное  создание  домовых  храмов  в  ключевых  вузах  страны.  Трансформация  (в  т.ч.  путем 
информационной и политической поддержки) Ассоциации Домовых Храмов вузов России во влиятельную общероссийскую 
организацию научной интеллигенции и молодежи.  Информационный и политический повод – совместное празднование 
десятилетия восстановления Домового храма МГУ св. Татианы и 250-летия Московского Государственного Университета.

–  Поддержка  информационных,  издательских  и  просветительских  проектов  православных  молодежных 
организаций «контрреволюционной» направленности.

–  «Национально-консервативная  политическая  революция»  –  общественное  признание  и  государственная 
поддержка  православных  общественных  организаций  типа  «Союза  Православных  Граждан»,  в  том  числе  путем 
инкорпорации их лидеров создаваемую Общественную Палату. В противном случае ОП может стать штабом очередной 
революции.

– Церковно-государственный союз во внешней политике.  Государство всеми мерами поддерживает экспансию 
Православия на постсоветском пространстве и во всем мире. Православная миссия на Западе и Востоке и консолидация 
мировой русской диаспоры под эгидой Церкви – два важнейших взаимодополняющих проекта.
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- Особенно актуальной является поддержка Украинской Православной Церкви Московского Патриархата, которую, 
в  случае  захвата  власти  Ющенко,  ожидают  настоящие  гонения.  Совместное  создание  фондово-  грантовой  сети  на 
постсоветском пространстве  как  необходимой альтернативы системе  американских  «фондов»,  стоящих  за  «оранжевой 
революцией»

–  Принесение  ценностей  Православия  в  общественно-политический  процесс  в  России  является  важнейшей 
превентивной  мерой.  Именно  православная  мысль  с  ее  идеалом  уникальной  и  свободной  Богоданной  человеческой 
личности, несущей в силу своего Богоподобия колоссальную ответственность, позволит установить гармонию личного и 
общественного,  национального  и  вселенского,  труда  и  капитала  в  жизни  России.  Православный  проект  для  России  – 
условие  ее выживания.  Только  он  даст  политическому классу  и  гражданскому  обществу  смысл  и  цель  служения.  Эта 
аксиома  должна  быть  усвоена  политической  элитой  страны.  Только  в  системе  координат  восточнохристианской 
цивилизации Россия является страной со столичными функциями, лидером. Во всех остальных – провинция. Эта аксиома 
для внутренней и внешней политики страны. «Оранжевая революция», устроенная при непосредственном участии США и 
ЕС, уничтожила последние иллюзии насчет США и «Евроинтеграции». Может теперь общество услышит предупреждение 
Русской Церкви о том, нужен ли нам Евросоюз, который выкинул из своей Конституции упоминание о христианских корнях 
Европы. И Россия может и должна собрать всех, кто об этих корнях помнит. Таких немало, но они не организованы. Чтобы 
стать  центром притяжения  для  православных наций  и  сторонников  традиционных  ценностей  во  всем мире,  важно  не 
допустить  дискредитации  православного  проекта.  Обозначенный  великим  богословом  о.  Георгием  Флоровским 
«Неокаппадокийский  синтез»  –  воцерковление  современной  культуры,  в  том  числе  экономической  и  общественно-
политической,  должен  быть  реализован.  В  частности,  «православный  проект»  –  это  не  раскулачивание,  а  принесение 
православной  этики  в  рыночную  экономику,  не  уничтожение  гражданских  свобод,  а  придание  им  смысла  и  цели.  Но 
включение иммунных систем жизни общества и государства является условием их выживания.

Жарихин: Украина как была, так и остается между Россией и 
Европой

р/с «Эхо Москвы», 22 декабря 2004 г.
Ведущий Владимир Варфоломеев
Гости: Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ
В.ВАРФОЛОМЕЕВ  – Добрый день, у микрофона Владимир Варфоломеев. Наш сегодняшний гость - Владимир 

Жарихин, заместитель директора института стран СНГ. Владимир Леонидович, здравствуйте. 
В.ЖАРИХИН – Здравствуйте, Владимир. 
В.ВАРФОЛОМЕЕВ – Ну, что, я знаю, Вы несколько часов назад прилетели из Киева. 
В.ЖАРИХИН – Да. 
В.ВАРФОЛОМЕЕВ – Что Вы делали на Украине? Готовились к выборам, кому-то помогали? 
В.ЖАРИХИН  – Нет, Вы знаете, в данном случае у нас совершенно была другая задача. Мы хотели понять, ну, 

собственно, вопрос Круглого стола, который мы там организовывали вместе с российским Медиа-центром на Украине… 
В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Это был Круглый стол российских и украинских политологов? 
В.ЖАРИХИН – И российских, и украинских политологов – "Что будет с Украиной после выборов?". И задача была 

не выяснять отношения, а просто вместе подумать над возможными сценариями событий. Должен сказать, не все удалось. 
Мы  задавали  такой  вопрос,  что  будет,  например,  с  проблемой  федерализации  Украины,  что  будет  с  политической 
реформой, в отношениях с Россией, в отношениях с Западом… 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ – Т.е. вы сами, скорее, задавали вопросы и искали на них ответы? 
В.ЖАРИХИН – Да, во-первых, и во-вторых, мы в этот раз решили привезти, ну, несколько другой спектр, скажем 

так, не либерально-демократический, наших политологов. Ну, и там был Сергей Кургинян, Константин Затулин, в то же 
время, Виктор Борисович Кувалдин, Отец Кураев – вот такие достаточно разные люди с разными взглядами, но немножко 
другой спектр, но надо сказать, все равно, общий язык, диалог возник. И плюс, наши коллеги украинские после нашего 
Круглого стола пригласили на свой Круглый стол в Украинский клуб. Они сейчас организовали такую политологическую 
площадку. Ну, надо сказать, сначала, ну, видимо, по инерции, они вели разговор на «украинской мове», но потом Сергей 
Кургинян пообещал, что пригласит их в Армянский клуб, где все будут говорить по-армянски, поэтому они тут же перешли на 
русский язык. В общем, инцидента не получилось, что называется. Но в то же время мы поняли, что, может быть, чуть-чуть 
рановато. Мы еще завтра проводим в Москве и приглашаем украинцев сюда. Тоже Круглый стол с тем же названием, но мы 
поняли, что, может быть, должна пыль осесть. Там еще революционная ситуация во многом, и даже в головах политологов. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ  –  Ну,  действительно,  сейчас  отмечается  только  первый  месяц  с  начала  «оранжевой 
революции», как раз сейчас. 

В.ЖАРИХИН  – Да. Ну, и конечно, уже впечатление не политолога, а просто человека любопытствующего, ну, и 
человека, который участвовал в двух наших революциях в начале 90-х годов, посмотреть как там это все на Майдане. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Как Вам Киев? 
В.ЖАРИХИН – Ну, впечатление, конечно, дикое. Крещатик, который сопоставим по лоску сейчас с Тверской, вот… 

Слушатели могут себе представить: от Охотного ряда до Пушкинской посреди проезжей части стоят драные палатки, люди 
сидят, греются у костров. Дымят буржуйки, все это огорожено скамейками и поддонами деревянными. В общем, довольно 
такое странное впечатление. Тем более что, а вот непонятно, а сейчас-то чего они там делают, против чего выступают? И 
это для нас, например… Мы все время пытали наших украинских коллег. А собственно говоря, вот вы говорите «оранжевая 
революция». Вообще, революция, когда происходит, там возникает, в первую очередь, очень серьезное выбивание вот этих 
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затычек,  которые,  кстати,  на  Украине  и  в  России  существуют.  Кстати,  поэтому  потенциальная  напряженность  есть.  В 
вертикальной и горизонтальной мобильности и в экономике, и в политике. Появляются новые люди, появляются новые 
возможности. Но мы говорим: коллеги, а кто у вас в ходе «оранжевой революции», появились новые лидеры? Вот, наконец, 
люди прорвались. Парадоксально, но в ходе «оранжевой революции» появился новый бело-голубой лидер Янукович, и 
больше никто. Все остальное – это все те же люди. Значит, эта проблема не решена. Второе… 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Ну, а разве в ходе нашей революции 17-го года, какие появились новые лидеры тогда? Все 
возглавляли, кто и были: и Ленин, и Троцкий. Вот они были и в июле, были и в апреле 17-го. Они же и в октябре. 

В.ЖАРИХИН – Но они были где- то на периферии, согласитесь. Они возникли именно как вожди именно в ходе 
Октябрьского переворота. Ну, и все-таки определенная новая генерация, ну, с издержками, да, но у нас возникла в 91-м 
году. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Т.е. революция должная рождать новых вождей? 
В.ЖАРИХИН - Новых вождей, конечно, иначе, зачем революция, зачем так грубо выходить за пределы правового 

поля, а в общем-то, Украина очень серьезно вышла, и сейчас у них огромные проблемы, которые, мне кажется, они еще до 
конца не осознают, как вернуться в это правовое поле собственного государства. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ  -  А  зачем? Вдруг  они после 27 декабря просто начнут  новую жизнь.  Скажем,  там,  Третья 
Украинская республика. 

В.ЖАРИХИН  – Так тогда надо строить новое правовое поле.  А вот  мы спрашивали,  идеи,  хорошо,  вы все – 
политологи признаете, что проблема федерализма на Украине есть… 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Давайте вот мы эти проблемы: и федерализма, и конституционной реформы, отношения с 
Россией, с Западом обсудим через 1 минуту, а сейчас послушаем новости. 

В.ЖАРИХИН – Давайте. 
НОВОСТИ 
В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Проблемы Украины и отношений Киева и Москвы, Киева и Запада мы обсуждаем сегодня с 

политологом Владимиром Жарихиным. Вот Вы упомянули о проблеме федерализма, которую надо решать. Но прежде, я 
хотел бы уточнить, можно ли считать, что проблема федерального устройства Украины возникла вот именно сейчас, в ходе 
революции? Скажем, полгода назад ее не было? 

В.ЖАРИХИН – Нет, она была всегда. И собственно говоря, все голосования, не только этого года, но и 99-го, в 
меньшей  степени  2000-го,  в  большей  –  99-го,  когда  в  Раду  избирали,  они  показывали  вот  как  бы  очень  серьезный 
диференс,  который трудно  себе  представить  в  России.  Например,  там,  за  Зюганова  в  96-м году  на  Дальнем Востоке 
голосовало 95%, а в Калининградской области – 5. Вот мы такое представить не можем. У нас все-таки в этом смысле 
выровнено. А здесь есть проблемы. Есть проблемы уже у нарождающейся такой серьезной буржуазии регионов, в основном 
Востока, которые недовольны бюджетной политикой, когда все уходит в центр, в Киев. И здесь не только такая чисто… 
русские против украинцев, а вот такие проблемы существуют. Они существуют, и украинские коллеги признают, что эти 
проблемы существуют. И они признают, что этот вопрос надо решать на основе федерализма. Но они настолько боятся вот 
этого перехода из федерализма в раскольничество Украины, что часто приравнивают эти понятия. И говорят, мы сначала 
через местное самоуправление как-то… Но на самом деле это, конечно, не решение проблемы - местное самоуправление. 
И эта проблема стоит,  но в  то же время на последних дебатах оба кандидата,  в  данном случае,  совершенно дружно 
говорили: нет, у нас должно остаться унитарное государство. Т.е. эта проблема в ходе не решается. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ – А, с другой стороны, сегодня выступая в Киеве, кандидат Ющенко сказал, что после того, как 
он будет избран президентом, в рамках большой политической реформы надо переходить к тому, что руководители всех 
регионов  должны  не  назначаться  из  Киева,  а  избираться  местным  населением.  Вот  это  все-таки  шаг  от  унитарного 
государства. 

В.ЖАРИХИН  –  Но  я  так  понимаю,  что  наши кандидаты перед третьим туром движутся как  бы во  встречных 
направлениях, уже как бы пересеклись и расходятся в другие стороны. Единственно, что я могу сказать, может быть, это – 
такие  электоральные  игры?  Но  второй  вопрос  мы  задавали,  хотели  действительно  узнать  у  украинских  коллег,  как  с 
политической реформой? Что значит, что она начинается вроде бы как не вот сейчас, а сначала дается полгода вроде бы 
власти президента, той безграничной, которая была у Кучмы, а потом уже переход… 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - До сентября будущего года. 
В.ЖАРИХИН – Да, на полгода. И что это значит? Что это происходит? Хотя, честно говоря, у них тоже нет ответов, 

у них, скорее, вопросы. 
В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Т.е. точка в этой реформе не поставлена? 
В.ЖАРИХИН – Не поставлена, отнюдь. И проблема, мне кажется, в том, что когда президент Кучма пытался всеми 

силами продавить именно вот этот механизм политической реформы, он во многом способствовал такой дестабилизации, 
такому выходу за пределы правового поля, что во многом сейчас правовые вопросы в чем-то обесценены на Украине. Ну, 
даже  Литвин,  осторожный  Литвин  сказал:  вот  придет  новый  президент,  он  разберется,  то  ли  будет,  чи  не  будет 
политической  реформы,  будет  у  нас  парламентско-президентская республика  или  не  будет.  Т.е.  и  поэтому  и у  наших 
украинских друзей больше вопросов, чем ответов. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ  - Владимир Жарихин сегодня в гостях на «Эхе Москвы». Давайте, может быть, глобальные 
проблемы оставим на время. Меня интересует Ваше видение судьбы Кучмы после 26 декабря. Что с ним будет? 

В.ЖАРИХИН  – У меня такое тихое чувство… Ну, естественно,  я не служу ни в одной разведке,  а это только 
разведка может знать, потому что это – абсолютно кулуарные договоренности. У меня такое тихое чувство, что он уже 
успел и с тем, и с другим кандидатом договориться, так вот.  И во многом, к сожалению, использовал вот этот момент 
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дестабилизации Украины, который возник вот в связи с этой «оранжевой революцией», спорами по поводу достоверности 
выборов и т.д., именно в том числе и для этих целей. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ – Вы полагаете, что определенные гарантии неприкосновенности, безопасности он получил и с 
той, и с другой стороны? 

В.ЖАРИХИН  – Мне кажется, так,  да, поэтому тут о судьбе Кучмы надо думать в последнюю очередь, а вот о 
судьбе Украины – да. И второе, мне хотелось бы сказать, я говорил и нашим украинским друзьям. У них, конечно, сейчас 
острые реакции на некоторых наших фигурантов, которые там очень сильно засветились, из России. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Вы имеете ввиду президента Путина? 
В.ЖАРИХИН – Я имею ввиду и президента Путина, и президента "Фонда эффективной политики". Но я не хочу, так 

сказать,  всуе  произносить  эти  слова.  Но  я  им  сказал:  дорогие  друзья,  вы  понимаете  в  чем  дело,  столько  лет 
информационный поток из России к вам шел такой бурной рекой, а к нам возвращался такой маленький ручеек из Украины, 
что вот сейчас, когда российская элита вдруг выучила те фамилии из украинской политической элиты, которые раньше 
были только  в  загашниках  нашего  института,  и  что начали разбираться в  действительно  непростой,  достаточно  тонко 
устроенной политической жизни, вообще-то говоря, другого государства, и другой политической элиты. Это в любом случае 
будет благотворно сказываться на наших с вами отношениях. Мы начали думать друг о друге, и действительно, когда они 
говорили: а вот там Запад, там каждый день – топ-новости, а у вас нет. Я говорю: да, ну, бросьте, у нас все бежали к 
телевизору, вообще, как в самые лучшие времена нашей бурной политической жизни, смотрели, что у вас происходит. И 
это, мне кажется, залог того, что мы будем лучше понимать друг друга, реальные понимать процессы, которые происходят 
в наших странах, а значит, может быть, отношения выйдут на нормальную, прагматичную, но в то же время достаточно 
тесную основу, потому что деваться нам некуда. Понимаете, может быть, схлестнулись какие-то две концепции, у кого-то 
были в головах. У кого-то: переместить Украину куда-то поближе к Франции, а у кого-то переместить Украину чуть ли ни на 
Урал. Но на самом деле, Украина как была, так и остается между Россией и Европой. И значит, нам жить вместе и вместе 
находить себя, кстати, вместе находить себя в этом очень сложном, меняющемся мире. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ – Вот Вы чуть раньше сказали по другому поводу о встречных курсах, на которых идут Ющенко 
и Янукович, в частности, в отношениях с Россией. По-моему, накануне вечером кандидат от оппозиции, хотя они теперь оба 
себя так называют, я имею ввиду все-таки традиционного, Ющенко, сказал: после избрания, в случае избрания первый 
визит будет совершен в Москву. Знак, символ, что это? 

В.ЖАРИХИН  – Это,  безусловно,  знак.  Знак того,  что Ющенко при всех  издержках,  которые зачастую бывают 
просто, так как это пиар-действие в ходе избирательной кампании, а не реальная позиция, прекрасно понимает, что те там 
или 15, или 13, или 14 миллионов граждан Украины голосовали за Януковича и выраженную им вполне определенную 
позицию. И ему Ющенко, если он победит, а действительно шансов у него, будем прямо говорить, побольше, все равно, для 
того, чтобы стать легитимным президентом этой половины Украины, надо выражать и их мнение тоже. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ  – Т.е. не случайно он говорит о том, что в случае его президентства на Украине не будет 
закрыта ни одна русская школа, не будет закрыта ни одна русская церковь и т.д.? 

В.ЖАРИХИН – Поживем – увидим. Вы понимаете, в чем дело, проблема в том, что вот в ходе этой «оранжевой 
революции» слишком часто, и вот здесь есть опасение, Ющенко колебался как бы в зависимости от того, какое влияние 
оказывают на него крылья -или умеренное,  или революционное в его  команде.  Но будем надеяться,  что это только в 
революционной ситуации. Но если в дальнейшем он будет не слишком самостоятелен в своих действиях, что вот сейчас он 
иногда показывает, вот здесь тогда могут возникнуть проблемы. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ – А кто играет Ющенко: ближайшее окружение типа Тимошенко, или Запад – Европа, Америка? 
В.ЖАРИХИН  –  Ну,  и  в  том числе  и  Запад,  в  том числе  и  Тимошенко,  многие,  многие  играют.  Я  украинским 

коллегам говорил, что мы с вами до сих пор воспринимаем ситуацию, как будто мы живем вот в этом огромном государстве, 
которое является 100%-ным субъектом мировой политики, на которое очень трудно оказать влияние. Мы с вами, мы в 
меньшей чуть степени, вы – в еще большей открыты всем ветрам, всем влияниям. И Европы, и США, и России, и арабского 
мира и т.д. и т.п., и в этой ситуации надо очень тонко находить политику, вести политику, понимать, между прочим, те же 
непростые взаимоотношения между Европейским Сообществом, США. Кажется, что они как бы едины. Не совсем едины, в 
том числе и на площадке Украины. И только тогда можно выживать в этом мире, будучи от него... Во-первых, глобализация, 
а во-вторых, мы все-таки уже не великий Советский Союз. Мы от него исключительно сильно зависим. И значит его надо 
понимать, оценивать все эти дующие с разных сторон ветры, и принимать решение все-таки в интересах собственных 
государств. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Интересный вопрос задает Алена, воспользовавшись нашим эфирным пейджером: «Из всей 
многовековой истории взаимоотношений между Москвой и Киевом, какой период наиболее близок к нынешней ситуации? 
Период Речи Посполитой или что-то другое?» 

В.ЖАРИХИН – Вы знаете, вот этот метод таких вот приблизительных аналогий, когда нашу ситуацию сравнивают, 
там, с французской 19-го века и т.д, мне кажется, он не совсем правильный. Сейчас совершенно новые реальности и плюс 
то, о чем я говорил, исключительно сильное влияние внешнее, даже за счет внешнего информационного пространства, за 
счет  интернета,  за  счет  телевидения  и  т.д.  и  т.п.  Поэтому взаимоотношения  времен Речи  Посполитой,  когда  новости 
приходили  в  течение  месяца  на  лошадях,  исключительно  сложно  сравнивать.  Хотя  какие-то  поверхностные  аналогии 
возникают. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ  –  Вот  об  информационной  составляющей.  Британская  «Independent»  сегодня  написала: 
«Россия вооружает украинских сепаратистов на востоке страны, в частности, за счет оружия Черноморского флота». Вы 
верите в то, что наша страна, представители российского истеблишмента могут делать ставку, понимая, что, наверное, 
победит Ющенко, на развал Украины? 
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В.ЖАРИХИН – Да, нет, конечно, конечно, это все, так сказать, скоординированные пиаровские акции, поэтому то, 
что говорит «Independent», отнюдь не говорит о Великобритании… Надо относиться спокойно. Ну, утром встал журналист, 
ему заказали статью, он ее написал. Она появилась, а после этого все начинают: ах, вот та сила, эта сила… 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ – А если не заказал? Ведь разные мотивы появления информации есть. Вдруг действительно 
такие сведения поступили? 

В.ЖАРИХИН  –  Ну,  если  такие  сведения  поступили,  они  должны быть  обнародованы,  в  том  числе  и  в  виде 
фотографий, в том числе и в виде прослушек и т.д.  и т.п.  А когда это вот сказали, чтобы это отложилось, это значит 
пиаровская акция, информационный шум, больше ничего. 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Самый последний вопрос от Вадима к Вам, как к очевидцу. Возвращает Вас на улицы Киева, 
на Майдан, на Крещатик. «Господин Жарихин, встретили ли Вы на улицах Киева агентов ЦРУ и украинцев, находящихся под 
воздействием наркотических апельсинов, которыми вот уже месяц нас пугает первый канал?» 

В.ЖАРИХИН  –  Ну,  я…  Меня  заставили  одну  пиаровскую  акцию  комментировать,  теперь  заставляете  другую 
пиаровскую акцию комментировать.  Кстати,  Вадим,  я  честно  скажу,  я  не  знаю,  может  быть,  это  была разовая акция. 
Поэтому никаких обобщений я делать не могу.  Но вот на площади, я забыл ее название, где стоит памятник Богдана 
Хмельницкого, мы гуляли вечером по городу. Мимо проехала кавалькада машин, примерно 50-70 штук с бело-голубыми 
флагами и с криками: «Мы – за Януковича!». Я не знаю, может быть, это локальный, может, нам так повезло, но сказать, что 
вся структура Украины... 

В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Весь Киев объелся апельсинов. 
В.ЖАРИХИН  –  Да,  но  что  вся  структура…  Кстати,  что  можно  из  CNN  иногда  воспринять,  что  вся  Украина 

оранжевая – я бы этого тоже не сказал, отнюдь. 
В.ВАРФОЛОМЕЕВ - Спасибо большое. Сегодня у нас в гостях был Владимир Жарихин, заместитель директора 

института стран СНГ, буквально с корабля на бал, т.е. с самолета, прилетевшего из Киева, прямо в студию «Эхо Москвы». 
Спасибо Вам. 

В.ЖАРИХИН – Спасибо.

 «Фальсификация в пользу Ющенко»
р/с «Говорит Москва», 23 декабря 2004

Ведущий: Андрей Пищаев
Наш гость  Константин Затулин,  член комитета  Госдумы по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками,  член 

фракции «Единая Россия», директор Института стран СНГ у нас в студии. 
А.ПИЩАЕВ – В эти минуты в Киеве на площади независимости начинается митинг оппозиции, которая отмечает 

месячный  юбилей  так  называемой  «оранжевой  революции».  Мы также  хотели  поговорить  о  предстоящем  26  декабря 
переголосовании  второго  тура  президентских  выборов.  Можно  считать,  что  оппозиция  добилась  своего.  Не  признаны 
результаты второго тура президентских выборов, изменен состав Центральной избирательной комиссии и так далее. А 
митинговые страсти тем не менее не утихают. Как вы считаете, свершилась ли так называемая «оранжевая революция» 
или все еще впереди?

К.ЗАТУЛИН – Начнем с того, что это расхожее мнение о состоявшейся революции, конечно, как и всякий миф, 
очень условно. И может быть принято только отчасти. То, что произошло,  это, конечно,  и протест  против десятилетия 
Кучмы, когда многие вопросы не решались, а откладывались на потом. И одновременно спланированная акция, заранее 
подготовленная  со  стороны  политических  союзников  запада  Украины,  которые  живут  в  Западной  Европе  и  США.  И 
одновременно  все  то,  что  называется  «оранжевой  революцией»,  –  это  действо,  которое  разворачивалось  в  условиях 
безнаказанности,  заранее  определенной  беспомощности,  я  бы  даже  сказал,  предательства  властных  структур, 
представленных Леонидом Кучмой как уходящим президентом. 

Я, кстати, сегодня утром вернулся из Киева, во всяком случае вчера палаточный городок на Крещатике был пуст, 
или почти пуст. Не знаю, удастся ли сегодня мобилизовать сторонников Ющенко, но мобилизация происходит по понятным 
причинам. За несколько дней до 26 декабря, до даты переголосования второго тура оппозиция пытается вновь обрести 
динамику.  Надо  заметить,  что  после  решения  Верховного  суда  был  всплеск,  естественно,  в  поддержку  Ющенко,  но 
Янукович стал быстро набирать обороты и динамика положительная по всем опросам у Януковича. 

На  самом деле,  у  Ющенко внутри команды начались серьезные разногласия.  Я думаю,  что  эти разногласия, 
конечно, серьезно не повредят будущим результатам 26 числа, они выплеснутся в полном объеме после выборов, но эти 
разногласия есть и они даже не скрываются. Между революционерами, с такой раскатистой «р» и другой частью коалиции 
Ющенко, представленной им самим, которая, конечно, приходит во власть благодаря сговору с Кучмой. Сегодня то, что 
называется оппозицией, уже потеряло право называться таким образом. Сегодня скорее оппозицией является Янукович, а 
не Ющенко. 

А.ПИЩАЕВ –  Что  может  произойти  26  декабря?  По  мнению  Фонда  общественного  мнения,  и  эти  выводы 
совпадают с исследованиями украинских коллег,  40% набирает Янукович и 45% набирает Ющенко. Вы считаете, что у 
Януковича сейчас явная динамика. Означает ли это, что Ющенко будет проигрывать или, тем не менее, выиграет Ющенко?

К.ЗАТУЛИН – Ситуация гораздо хуже. Уже никакого значения не имеют социологические опросы и я очень боюсь, 
что само голосование не имеет большого значения. Я имею в виду, что на Украине, как и в России, не важно как голосуют, а  
важно как посчитают. Центризбирком, который сегодня на волне этих революционных событий под давлением толпы, под 
улюлюканье  ее  был  переизбран,  в  этом  Центризбиркоме  нет  ни  одного  представителя  Януковича.  Фактически, 
Центризбирком в этом составе дал карт-бланш на однозначное признание победителем Ющенко. Причем, в отличие от 
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первого,  второго  тура,  где  говорили  о  фальсификациях,  о  предвзятости,  об  административном  ресурсе,  который 
употребляется в пользу Януковича, сейчас ситуация на порядок иная. 

А.ПИЩАЕВ – Сейчас будет фальсификация в пользу Ющенко?
К.ЗАТУЛИН – Абсолютно. Причем эта фальсификация будет наглая, беспардонная, в святой уверенности всех 

участников этой фальсификации, что они на это имеют право, что таков их долг - привести к власти Ющенко. 
Знаете, как крестоносцы считали, что, что бы они не делали в крестовом походе - грабили, насиловали, убивали, с 

ними Бог, и это все оправдывает. Сегодня с Ющенко и его командой если не Бог, то Запад. И они чувствуют себя уже 
победителями, они никакого другого варианта не признавали после второго тура, когда проиграли, после своей победы, а 
уж теперь-то тем более. 

Поэтому сегодня ситуация на порядок более скандальная, чем это было весь предшествующий период. Мало того, 
по  новым  утвержденным  Верховной  Радой  законам,  в  отличие  от  предыдущего  раза,  когда,  вы  помните,  оппозиция 
митинговала: «Как же Центризбирком в первом туре затягивает публикацию результатов, затягивает подведение итогов!». А 
теперь они приняли изменения в закон, в соответствии с которым Центризбирком целый месяц будет тянуть с подведением. 
Все суды должны сначала состояться по разным участкам, где есть претензии стороны, и только после этого, я так думаю, 
числа 15-20 января будет объявлен победитель. 

Зачем это делается? Для того,  чтобы выхолостить протестные настроения Востока и Юга Украины,  для того, 
чтобы не дать Януковичу и его команде никаких возможностей для апелляции, для того, чтобы всякие апелляции были 
предварительно отброшены. 

А.ПИЩАЕВ –  А может ли быть  сорван этот  второй (третий)  тур.  И  в  оппозиции,  и  в  лагере Януковича тоже 
заговорили о том, чтобы может быть сорван?

К.ЗАТУЛИН – Нет, я думаю, что была последняя попытка Кучмы словчить, призвав Януковича не выставлять свою 
кандидатуру. Если вы помните, на прошлой неделе Леонид Данилович окончательно сбросил маску, когда сказал, что, по 
его мнению, Янукович не должен выдвигаться. Но это окончательно отрезало Януковича от Кучмы. 

Действительно,  сегодня  я  знаю,  что  и  в  России  эмиссары  Леонида  Даниловича  пытаются  в  очередной  раз 
перехитрить  президентскую  администрацию,  наши  и  всякие  другие  структуры,  которые,  конечно,  ведут  мониторинг 
происходящего на Украине, пытаясь им внушить, что было бы лучшим выходом, если бы Янкович снял свою кандидатуру. 
Но  Янукович  не  собирается  снимать  свою  кандидатуру.  Если  ничего  не  произойдет  драматического.  Я  встречался  с 
Виктором Януковичем, знаю, что он собирается идти до конца и он совершенно прав. То есть даже если обстоятельства 
сейчас не благоприятны, даже если есть полное впечатление, что грядет фальсификация, бороться необходимо. 

А.ПИЩАЕВ – Что значит «до конца»?
К.ЗАТУЛИН –  До  конца  это  значит  не  снимать  своей  кандидатуры,  участвовать,  во-первых,  до  26  и  26  в 

голосовании. Во-вторых, на мой взгляд, до конца бы означало, что после выборов в зависимости от того, честно или не 
честно ведет себя Центризбирком, Янукович должен оставить за собой свободу маневров, признать результаты или нет. И 
если самым беспардонным образом будет вопреки очевидности утверждаться,  что Ющенко выборы выиграл, хотя все 
обстоятельства могут свидетельствовать обратное, то в этом случае другого выбора нет, кроме как Ющенко и Януковичу, 
Западу и Востоку договариваться по-новому о том, что будет, если победа Ющенко будет признана и каковы будут гарантии 
для политических сил, поддерживающих Януковича, каковы будут гарантии для Востока и Юга Украины. 

Найдут ли общий язык победитель и побежденный?
ТВЦ «События»,  23 декабря 2004 г.

ВЕДУЩИЙ:  Сегодня  в  Москве  прошел  "круглый  стол"  российских  и  украинских  политологов,  обеспокоенных 
судьбой Украины после выборов. По мнению директора института стран СНГ Константина Затулина, главный вопрос: как 
быстро найдут общий язык победитель и побежденный?

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН (депутат ГД РФ, директор института стран СНГ): Та реформа, которая была проведена, 
политическая реформа, это компромисс между уходящими и приходящими. Но это вовсе не компромисс между Западом и 
Востоком. Победи Янукович, ему придется предлагать какую-то новую модель игры и новые условия западным регионам. 
Если он хочет, чтобы они его признали. Победи Ющенко, по всей вероятности, произойдет то же самое.

Константин Затулин: За что голосует Россия на выборах в Украине
Газета "Завтра" (Украина), 23 декабря 2004 г.

Андрей Томский
В  свете  последних  событий  в  Украине  Россия  испытывает  недюжинный  интерес  к  своему  так  называемому 

младшему брату. На то, что Украина действительно стала объектом пристального внимания, указывает тот факт, что в 
Киеве вот уже не первый день находятся представители российской Госдумы, обговаривающие отношения между Россией 
и Украиной. 

Как  бы  русские  депутаты  не  пытались  доказать,  что  результаты  волеизъявления  украинцев  не  отразятся  на 
отношениях между двумя странами, далеко не все так безоблачно демократично, как пытаются это представить делегаты 
из Москвы. Россия все же занимает скорее выжидательную позицию.

«Завтра» пообщалось на эту тему с Константином Затулиным, депутатом российской Государственной Думы. На 
вопрос о том, какими же на самом деле будут отношения двух государств «после» он сказал:

Это будет зависеть от результатов выборов, от того кто и на каких условиях придет к власти и, самое главное, 
какую политику будет проводить новый президент. Все это будут оценивать в Росии. Просто у вас ериод прихода к власти, в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

45



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

силу того что вы провозгласили реформу на сегодняшний день растягивается с  2004 по 2006 год.  Если меняется тип 
государства, то тогда тот, кто будет избран в этом году, естественно – важен, однако это еще далеко не все, потому что 
парламент приобретает совершенно другие функции. А выборы туда только в 2006. У вас переходный период, в течение 
которого нам в России трудно определиться в отношениях с вами, будет длиться еще как минимум два года.

Однако Россия все же представляет себя с Украиной и далее. Их финансовая взаимозависимость известна всем. 
Может быть, России сейчас интереснее всего  вернуть свои долги?

Россия заинтересована в  особых,  дружеских отношениях  с  Украиной.  Чтобы в Украине  понимали российскую 
озабоченность.  Потому  что  Россия  демонстрирует,  что  она  украинсеие  заботы  понимает.  С  этим  и  связан  отказ  от 
требования долгов, решение целого ряда политических и экономических вопросов в пользу Украины. Таким образом вы 
получили реструктуризацию долгов на 13 лет, отказ от требования процентов на все время пребывания Кучмы на посту 
Президента, вы получили в этом году 900 миллионов дополнительных ежегоднх поступлений за счет перенацеливания НДС 
за экспорт газа . Кстати никто за это не поблагодарил.

Тем не менее, если Россия настолько хорошо относится к Украине, как к государству, то почему-то при переходе 
на персоналии акценты расставляются совсем уж однобоко. Владимир Путин дважды поздравил кандидата Януковича с 
победой на выборах. Выглядело это, по крайней мере,  в Украине,  довольно смешно. Кроме того, признание Януковича 
президентом  со  стороны  Путина  и  Лукашенко  еще  более  резкую  критику  вызвало  не  столько  в  Украине,  сколько  в 
европейском сообществе. Там не преминули вновь обвинить Россию и Белорусь в возрождении диктатуры и единении 
криминалитета. Мы не могли не поинтересоваться мнением Константина Затулина и на эту тему – все же «Единая Россия», 
которую представляет Затулин, проталкивала на выборах в РФ именно Владимира Владимировича 

Если президент Путин совершил ошибку, то я ее совершил тоже. Я думал, что в Украине действует закон, а там в 
этот  момент  орудовала  толпа.  Именно  поэтому Янукович  не  стал  президентом по  итогам второго  тура.  А  вы в  угоду 
революционной целесообразности и под давлением толпы в Киеве отменили собственные законы.

Таким  образом,  российский  депутат  убил  целую  свору  зайцев.  Мы  получили  однозначно  негативную  оценку 
оранжевой  революции,  подспудную  ориентацию  на  поддержку  одного  из  кандидидатов,  но  при  этом  совершенно  не 
опровержение обострений росийско-украинских отношений.  Почему же прагматические отношения Украине не выгодны?

Все это время Россия за некоторую политическую лояльность Украины в делах с Россией, за то, что Украина не 
встраивалась в какой-либо антироссийский фронт, платила экономически. Если мы перестанем бояться «встраиваемости» 
Украины и начнем расчитываться,  как  на базаре, -  «товар -  деньги»,  то Украине станет сложнее жить, потому что на 
сегодняшний день Украина России должна и она зависит от нас больше, чем мы от вас. 

Кроме того, Затулин высказался и по поводу российского посла в Украине – Черномырдина. Он назвал работу 
посольства  просто  отвратительной  (правда  попросил  расшифровать,  что  имеет  ввиду  несовременность).  Вместо  того, 
чтобы работать с прессой, с населением, с политическими партиями,  Виктор Степанович Черномырдин ограничивается 
застольями с президентом и охотами с ним. Что по мнению Затулина век уже даже не прошлый, а позапрошлый. Причем он 
высказал надежду, что российский посол не просуществует долго на этом посту.

Кирилл Фролов: Православная Церковь должна перейти в 
миссионерское контрнаступление

Новый Регион – Крым, 24 декабря 2004 г.
В лагере Виктора Ющенко есть огромное количество людей, жаждущих уничтожения канонической Православной 

Церкви. Причем, некоторые из них пытаются расколоть Православие изнутри, сея раздор между священниками и паствой, и 
между  прихожанами  разных  этносов.  Об  этом  говорится  в  статье  пресс-секретаря  Союза  Православных  Граждан, 
заведующего отделом Украины Института стран СНГ Кирилла Фролова, текст которой он передал в редакцию «Нового 
Региона».

В интернете появилось чудо «оранжевой аналитики» - доклад с пафосным и многообещающим названием «судьба 
УПЦ в начале 21 века», подписанный «православным аналитиком» Юрием Черноморцем. Для того, чтобы читатель сам 
разобрался в качестве этой «аналитики», приведу несколько тезисов:

- Чероморец утверждает, что активисты штаба Ющенко не предпринимали попыток захватов храмов УПЦ, что это 
делали «спецотряды Администрации Президента Украины».

-  Черноморец утверждает,  что Московский Патриархат  стал Церковью этнических великороссов и  не  уважает 
национальные чувства других народов.

- Черноморец утверждает, что не принимать «Евроинтеграцию» означает, чуть ли противится Церкви.
-  Черноморец  утверждает,  что  если,  «пока  не  поздно»,  УПЦ не  приползет  к  Ющенко  на  коленях  и  не  сдаст 

непокорных иерархов, священников и организации мирян, то ее ждет «недоверие народа» и маргинализация.
- Черноморец утверждает, что православные братства, «Держава», «Единое Отечество» являются «фашистскими, 

сепаратистскими организациями».
- Вслед за идеологами антицерковного лобби в России, Черноморец утверждает, что электоральный ресурс УПЦ 

невелик, ссылаясь при этом на ее первые, пробные политические проекты.
-  Самое  интересное.  Черноморец,  вторя  идеологам  антицерковного  лобби  в  России,  противопоставляет 

«церковный народ» иерархии, «церковной бюрократии». Помимо «врагов Украины» из числа епископата и духовенства УПЦ 
(митрополиты  Агафангел  и  Илларион,  архиепископ  Павел,  священники  Виталий  Косовский  и  Димитрий  Познанский) 
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«черным  гением  РПЦ»  изображается  митрополит  Кирилл,  которому  Черноморец  откровенно  угрожает  саботажем  со 
стороны УПЦ (точнее того, что от нее останется в случае победы Ющенко).

Автору этих строк оказана высокая честь - я назван «доверенным лицом митрополита Кирилла». С сожалением 
вынужден опровергнуть это утверждение. Иное дело, что митрополит Кирилл, как яркий и стратегически мыслящий лидер, 
отстаивающий интересы Православия в России,  на постсоветском пространстве и во всем мире,  является уважаемым 
человеком для всего православного сообщества. В этом смысле все православное экспертное сообщество является его 
доверенными лицами.

Как же обстоит дело в действительности?
Начнем с того, что Черноморец, напирая на то, что его писания являются его личным творчеством, лукавит. Его 

друг и единомышленник о. Петр Зуев является советником главы ющенковского штаба Александра Зинченко.
Если электоральный ресурс УПЦ МП невелик, то зачем же «оранжевые» так беспокоятся по поводу поддержки 

православными Виктора Януковича?
Религиозно-политический экстремизм - это реальность в лагере Ющенко. Вот члены его парламентской фракции:
- Лилия Григорович – активистка Украинской греко-католической церкви, один из идеологов расчленения Русской 

Православной Церкви, отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. В 1992 году во время 
штурма православной епархии участвовала в избиении православного священника Михаила Шувара из Ивано-Франковска 
железным прутом по голове.

Будучи  греко-католичкой,  Григорович  является  инициатором  создания  и  активистом  депутатской  группы  «За 
единую поместную церковь», состоящую из раскольников. Депутатами, вошедшими затем в эту группу, был подготовлен 
проект  поправки  к  закону  Украины «О свободе  совести»  о  поочередном пользовании  храмами,  принятой  в  1993  году 
Верховной Радой. Эта поправка привела к массовым захватам православных храмов. Регистрировались параллельные 
греко-католические или «филаретовские» общины, которые требовали своей «очереди» для богослужения и при помощи 
боевиков УНА-УНСО захватывали храм, силой выдворяя Православную общину.

Григорович также является автором известной аналитической записки «О создании единой поместной украинской 
церкви», которая предусматривает активное административное вмешательство государства во внутренние дела Церкви. Г-
жа Григорович известная сутяга и автор исков к главе пресс-службы УПЦ Московского Патриархата Василию Анисимову, за 
его журналистское расследование вербовки украинцев в «горячие точки» СНГ через структуры «киевского патриархата».

- Иван Заяц – публично сжег российский флаг в Верховной Раде Украины.
- Борис Тарасюк– бывший министр иностранных дел Украины, проводивший ярко выраженную антироссийскую и 

проамериканскую политику,  один из главных авторов идеи визита папы римского на Украину. Выдвинул ее в1996 году, 
будучи послом в странах Бенилюкса. В случае установления режима Ющенко - один из самых вероятных кандидатов на 
пост министра иностранных дел Украины.

-  Николай Жулинский –  бывший вице-премьер правительства Украины по гуманитарным вопросам,  занимался 
искоренением преподавания русского языка в школах и вузах, прилагал активные усилия для вовлечения в украинские 
церковные дела Константинопольского Патриархата, его вторжения на каноническую территорию Русской Православной 
Церкви.  В  2000  году,  когда  Архиерейский  Собор  РПЦ  не  поддался  давлению  украинских  госчиновников  в  вопросе 
предоставления  УПЦ  Московского  Патриархата  статуса  «автономной  церкви»,  Жулинский  заявил,  что  «от  Патриарха 
Алексия мы ничего другого и не ждем,  а вот «киевский патриархат» и «украинская автокефальная церковь» занимают 
подлинно патриотическую позицию».

-  Иван  Драч  -  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  «УПЦ-Киевский  Патриархат». 
Одновременно один из покровителей неоязычества. Под его патронатом в Харькове выходил журнал общества «Просвита» 
«Зеркальце»,  в  котором  публиковались  материалы  о  том,  как  «жиды  и  москали  изобрели  Православие  с  целью 
порабощения истинных арийцев-украинцев». Русская община и еврейские организации Харьковщины подали на редакцию 
«Зеркальца» в суд.

- Эдуард Гурвиц – ездил в составе делегации РУХа к Джохару Дудаеву, друг Масхадова.
- Ярослав Кендзер – член «Народного РУХа», один из организаторов раскольнической группировки «УПЦ-Киевский 

Патриархат». Участвовал в организации беспорядков в ходе визита Святейшего Патриарха Алексия в Киев в 1990 году, а 
так же организатор травли одного из самых авторитетных иерархов - митрополита Одесского и Измаильского Агафангела, 
занимающего жесткую позицию по единству Московского Патриархата.

- Василий Червоний – один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях.  Захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих, затем Госкомрелигий издевательски 
записывал в документах, что по желанию общины храм переведен в «Киевский Патриархат».

-  Павел Мовчан -  член Рады раскольнической группировки «УПЦ-Киевский Патриархат»,  требовал ликвидации 
Московского Патриархата на территории Украины. Один из лоббистов неоязыческой фашистской секты «Рун-Вира».

- Игорь Юхновский – член Рады националистической раскольнической группировки «УПЦ – киевский патриархат», 
требовал  привлечения  к  уголовной  ответственности  епископа  УПЦ  Московского  Патриархата,  Тульчинского  архиерея 
Ипполита за его публичную отповедь националистам и публицистику.

-  Николай  Поровский  -  один  из  организаторов  и  непосредственных  участников  насильственных  захватов 
унсовцами десятков храмов Украинской Православной Церкви, в основном в Ровенской и Волынской областях, захваты 
храмов сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих

-  Дмитрий  Павлычко  –  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  «УПЦ  –  Киевский 
Патриархат».
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Напомню так  же  одно  из  недавних  сообщений  СМИ:  12 ноября сторонники  кандидата  в  президенты Украины 
Виктора Ющенко ворвались на территорию Свято- Покровского кафедрального собора Сарненской и Полесской епархии 
УПЦ Московского  Патриархата,  где  проводилось  собрание  епархиального  духовенства.  Об  этом сообщил архиепископ 
Сарненский  и  Полесский  Анатолий.  Когда  началось  собрание,  сторонники  лагеря  Виктора  Ющенко,  возглавляемые 
доверенным лицом кандидата на пост Президента Украины Виктора Ющенко по Ровенской области Василием Багнием и 
депутатом Ровенского областного совета Герасимчуком, попытались ворваться в Свято- Покровский кафедральный собор 
епархии.

«После оскорблений, пошли угрозы духовенству и нападки в его адрес, рассказал архиепископ Анатолий. – Они 
сводились к тому,  что духовенство УПЦ не будет проживать на территории Украины, что после выборов, если придет 
Ющенко, оно будет лишено своих приходов, церковного жилья и изгнано со своих приходских территорий. А на их место 
придут сторонники так называемого Киевского патриархата».

По словам архиепископа, сторонники В. Ющенко на территории собора блокировали жизнь прихода. «Из-за этого 
не состоялось вечернее богослужение, священники, закрывшиеся в соборе, охраняли имущество кафедрального собора, 
епархиальное управление кафедры Полесского владыки».

«Конечно, - подчеркнул он, - это очень тяжело и неприятно. 263 общины сегодня были на встрече с архиереем. 
Все  эти  общины подверглись  унижениям,  угрозам,  разбойничьему нападению и,  конечно,  это  очень  травмирует  жизнь 
нашей епархии».

Это –  только один из  актов террора,  развязанного сторонниками Ющенко.  В течение сентября-октября имели 
место неоднократные попытки захватов храмов в Ровенской области, в селах Солонив, Грушвица, Розваж, организованные 
адептами  т.н.  «киевского  патриархата»  и  активистами  штабов  Ющенко.  Эти  акты  религиозно-политического  террора 
сопровождались угрозами в адрес канонической Церкви, захвата Киево - Печерской и Почаевской Лавр.

Допустим  бредовую  версию,  что  Червоний,  Григорович  и  прочие  являются  тайными  агентами  митрополита 
Кирилла,  Медведчука,  Кирилла  Фролова,  ФСБ,  Путина,  инопланетян…  Но  Ющенко  ни  разу  не  отмежевался  от  этих 
действий. Значит, он их поддерживает.

Отвечу и на успокоительные утверждения Черноморца, что «люди увидят, что Ющенко - не антихрист» и ничего 
страшного не произойдет. Как писал св. Ипполит Римский, Антихрист как реальная личность, грядущая быть перед Вторым 
Пришествием Спасителя, пишется с большой буквы как имя собственное, но предтечей того Антихриста, «антихристом» с 
маленькой  буквы  является  всякий  гонитель  Церкви.  А  как  еще  называть  деятеля,  в  команде  которого  есть  кадры, 
организовывавшие  избиение  священников  арматурой  по  голове.  Так  что  страшное  действительно  произойдет,  если 
Ющенко дорвется до власти.

Об этом свидетельствует и то, что силовые структуры Украины уже до прихода Ющенко начали политические 
репрессии. Так, смехотворные обвинения в «организации препятствий к движению транспорта» вылились в уголовное дело 
против лидера православных мирян Новороссии Валерия Каурова.  Это -  самые настоящие политические репрессии. И 
обоснования им придумывает Черноморец, обвиняя активные, подлинно демократические гражданские организации мирян, 
такие  как  «Единое  Отечество»  и  Союз  Православных  Граждан  Украины,  в  «фашизме»,  а  само  стремление  к 
восстановлению исторического имени своей земли - Новороссии, он называет «сепаратизмом» (Приехали! Слова Галиция, 
Волынь - разрешены, а Новороссия - запрещено). В результате Ющенко получит адекватный и симметричный отпор на 
Юго-Востоке.

Поддержка  канонической  Церковью  Виктора  Януковича  глубоко  закономерна.  Янукович  -  действительно 
православный христианин. Показательно, что сейчас, в трудные для него дни, с ним находится знаменитый старец Оптиной 
Пустыни схиархимандрит Илий, человек с  огромным молитвенным опытом.  Так что Черноморец борется с  такими,  как 
схиархимандрит Илий.

Несомненно,  в  случае  прихода  к  власти  Ющенко  каноническую  Церковь  ждут  тяжелые  испытания.  Ее 
действительно будут пытаться маргинализовать. Но ползти на брюхе к Ющенко и пользоваться посредничеством Зуевых и 
Черноморцев  -  наихудший  и  унизительный  вариант.  На  любой  вызов  Церковь  должна  отвечать  исповедничеством 
помноженным  на  миссионерскую  активность.  Православные  верующие  действительно  должны  заняться  настоящей 
политикой.  И  организации  типа  «Единого  Отечества»  и  Союза  Православных  Граждан  должны  стать  основой  такого 
миссионерско-политического фронта.

Каждый  факт  давления  на  Церковь  немедленно  должен  быть  озвучен.  Немедленно  должна  быть  создана 
адекватная система информационно-политического реагирования, каждый приход должен превратиться в миссионерский и 
организационный  центр.  Не  новый  сервилизм,  предлагаемый  обновленцем  Черноморцем,  но  всеобщая  мобилизация, 
«новая  тихоновщина»  и  даже  «храповичина»  (по  имени  митрополита  Антония  (Храповицкого),  сторонника  активной 
православной  экспансии  и  преодоления  патерналистского  сознания)  канонической  Православной  Церкви  спасет  ее  от 
разгрома и искусственной маргинализации.

Остальные  тезисы  Черноморца  рассчитаны  на  откровенных  идиотов.  Московский  Патриархат,  несомненно, 
являясь, в том числе и национальной Церковью Исторической России (которая не сводится к РФ), является надэтническим 
образованием,  в  котором  все  нации  и  этносы  представлены  достойно.  Богослужения  в  МП  осуществляются,  помимо 
церковнославянского, на молдавском, чувашском, татарском, якутском, осетинском, алтайском, английском и многих других 
языках,  в  состав  МП  входят  Японская  и  Китайская  Православная  Церкви.  Что  касается  украинцев,  то  они  являются 
большинством  в  РПЦ.  Треть  епископата  России  -  украинцы,  белого  духовенства  и  того  больше.  Другое  дело,  что 
антироссийский униатский галицийский шовинизм требует полного искоренения русской культуры и подавления русских 
регионов Крыма, Донбасса и Новороссии. Так что в национальном вопросе Черноморец перекладывает все с  больной 
головы на здоровую.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

48



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Касательно пресловутой «евроинтеграции». Черноморец, похоже, вообще незнаком с реальностью. После того, 
как Евросоюз выкинул из своей Конституции упоминание о христианских корнях Европы, римо-католическая церковь заняла 
крайне жесткую позицию в отношении секулярно-тоталитарного «супереврогосударства».

Поэтому те, кто отстаивает историческую и политическую истину, что Россия и Украина - страны общей веры и 
общей судьбы, являются не только русскими, но и украинскими патриотами. Только в восточнохритстианском мире Украина 
сохранит свою субъектность. Только в тех координатах, где Москва – «Третий Рим», Киев является «Новым Иерусалимом». 
Каноническое Православие на Украине, действительно стоит перед выбором. Либо пойти путем сервилизма, вписывания в 
заранее враждебные политические проекты, либо внутренне сплотиться, избавиться от «обновленцев» (подлинный смысл 
обновленчества в сервилизме, все остальное - следствие) и перейти в миссионерское контранступление, не смотря ни на 
что.

Если Баку желает мирного решения карабахской проблемы, то 
должен последовать совету Путина

ИА REGNUM, 24 декабря 2004 г.
Азербайджан, в принципе, мог бы присоединиться к Договору о коллективной безопасности (ОДКБ), тем более, что 

для  них  это  тоже  имеет  немалое  значение.  Подобной  точки  зрения  придерживается  лидер  Демократической  партии 
Армении Арам Г. Саркисян. Примечательно, что в ходе заседания армяно-российской межпарламентской комиссии, вопрос 
о  вероятном  присоединении  Азербайджана  к  ОДКБ  вызвал  острую  дискуссию  среди  армянских  и  российских 
парламентариев. В частности, представитель России Константин Затулин увязал отсутствие азербайджанской стороны в 
этой структуре с позицией Армении в нагорно-карабахской проблеме, чем вызвал контраргументы экс-советника президента 
Армении по внешним вопросам Арама Г. Саркисяна.

Накануне уже президент России Владимир Путин выступил за расширение круга участников ОДКБ, в том числе за 
счет стран Кавказского региона. "Работая вместе в таких организациях, Армения и Азербайджан могли бы найти больше 
точек соприкосновения", - считает глава России.

В беседе с корреспондентом ИА REGNUM Арам Г.  Саркисян согласился с точкой зрения российского лидера. 
"Именно в ОДКБ, где определяются нормы безопасности, азербайджанская сторона могла бы более тесно сотрудничать с 
нами в этих вопросах. То есть, если они задались целью решить карабахскую проблему именно мирным путем, то, на мой 
взгляд, должны последовать совету президента России", - заявил он. В то же время армянский парламентарий выразил 
сомнения по поводу возможности такого развития событий, поскольку, "официальный Баку взял более агрессивный курс, 
стал жестче ставить вопросы и отходить от возможных компромиссов".

Арам  Г.Саркисян  еще  раз  отверг  доводы  Константина  Затулина  о  том,  что  членству  Азербайджана  в  ОДКБ 
препятствует "бескомпромиссная позиция Армении в проблеме Нагорного Карабаха". "Я с этим абсолютно не согласен. 
Считаю,  что здесь  вообще нельзя проводить такие  параллели,  поскольку,  во-первых,  не  считаю,  что  Россия занимает 
проармянскую  позицию в  данной  проблеме.  И  потом,  Азербайджан  не  побежал  бы  в  объятия  Москвы даже  если  бы 
карабахского  конфликта  и  вовсе  не  было.  Эта  страна  ориентирована  на  Запад  и,  особенно,  на  Турцию,  поскольку 
существуют серьезные экономические нити, притягивающие ее. По-моему, в свое время Москве надо было решать именно 
эту проблему, особенно, связанную с Баку-Джейхан", - считает армянский парламентарий.

Касаясь перспектив урегулирования нагорно-карабахского конфликта, в частности, заявления сопредседателя МГ 
ОБСЕ от России Юрия Мерзлякова, Саркисян отметил, что "азербайджанцам, на их взгляд, выгодно затягивать решение 
проблемы".  "Они  думают,  что  вот-вот  придет  момент,  когда  возможно  будет  вернуть  не  только,  как  они  называют, 
оккупированные территории, но и, опять же по их словам, освободить Нагорный Карабах. Я считаю, что это совершенно 
нелепые ожидания. Это абсолютно не имеет отношения к реалиям. Думаю, давно пора, чтобы Азербайджан это осознал и 
сел бы за стол переговоров не на уровне отдельных фигур, а на уровне полновесных делегаций с обеих сторон, причем 
рабочими группами. Когда они пойдут на это, думаю, тогда мы и получим надежду на то, что они пошли на мирное решение 
проблемы", - заявил депутат-оппозиционер армянского парламента.

Напомним, что накануне Юрий Мерзляков заявил, о том, что "министры ИД Армении и Азербайджана были близки 
к  подписанию проекта  договоренностей  в  Праге",  однако  "инициатива  Баку  о  внесении в  повестку  Генассамблеи ООН 
вопроса о территориях "спутала карты".

"Судьба России уже в основных чертах предопределена..."
ТВЦ: Момент истины, 26 декабря 2004 г.

Андрей Караулов, ведущий
ВЕДУЩИЙ: А с Россией?
А. ЗИНОВЬЕВ: Ну, судьба России уже в основных чертах предопределена. Я думаю, что сейчас Россия включена 

так или иначе в сферу американской стратегии. И если будет война с Китаем, то Россия будет, разумеется, союзником 
США.  Вот  возьмите  ситуацию на Украине.  Ведь в  принципе,  Украина,  так  или иначе,  обречена быть,  так  сказать,  под 
контролем Запада, под контролем США... 

ВЕДУЩИЙ: С Россией делается то,  что делается. То есть,  Украина в этом смысле, что? Это только пролог к 
русским событиям, только начало или опять таки здесь преувеличение, и роль Америки в украинских событиях реальная 
роль Соединенных Штатов, она тоже преувеличена. Константин Косачев. 
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К.КОСАЧЕВ:  Черно-белое  восприятие  ситуации,  когда  один  кандидат  в  президенты  американец,  а  второй 
пророссийский.  Действительности-то  не  соответствует.  О чем сейчас  заявляет  Ющенко.  В случае  если  он  победит  на 
выборах. А: первый визит нанесет в Россию. 

ВЕДУЩИЙ: Ну куда же еще, не в Америку же ехать. 
К.КОСАЧЕВ:  Нет,  секундочку.  Он  одним  из  первых  указов  выведет  украинские  войска  из  Ирака.  Где  здесь 

проамериканская позиция? Он возьмет под собственный контроль вопрос о  русских школах.  Вот эта вот демонизация, 
радикализация позиции кандидата. Это упрощенная... 

ВЕДУЩИЙ: Что ж тогда мы так нервничаем, Россия?
К.КОСАЧЕВ: Я думаю, что мы зря так нервничали на самом деле. На самом деле мы нервничали зря. Мы должны 

быть гораздо более гибкими и работать со всеми кандидатами. 
ВЕДУЩИЙ: Кстати, я дал слово и себе и своим зрителям, и Березовскому, кстати говоря, что, и до последнего дня, 

когда сегодня выборы заканчиваются, я не обнародую те или иные заявления, скажем сделанные Березовским. Во-первых, 
мы  не  хотим  вмешиваться  в  выборы,  тем  более  другая  страна.  Мы,  журналисты  канала  ТВ-Центр.  Во-вторых,  я 
действительно обещал Березовскому,  слово надо держать. Но сегодня,  когда выборы закончились. Сейчас мы узнаем, 
через несколько часов кто их выиграл, могу сказать: последняя фраза Бориса Абрамовича: "До встречи на родине". Т. е. в 
Киеве. Он будет работать у Ющенко. 

Б.БЕРЕЗОВСКИЙ: Ну, так в чем вопрос. В Киеве произошла реальная революция. 
ВЕДУЩИЙ: Именно революция?
БЕРЕЗОВСКИЙ: Именно революция. И что очень важно, эта революция - демократическая революция. И поэтому 

весь бред, который я слышу из России по поводу того, что кто-то там манипулирует, американцы манипулируют. Другое 
дело, что, конечно, есть стратегические цели Запада, стратегические цели России. Но вмешательств, вот поверьте мне, я 
действительно пытался понимать то, что происходит на Украине. И не в тот момент, когда спохватились в России, а полтора 
года тому назад, год и 9 месяцев тому назад я в интервью Радио Свободы сказал, что следующим президентом Украины 
будет господин Ющенко. Это написано черным по белому. Вывести с миллиона по существу людей за деньги невозможно. 
Прикиньте, посчитайте, сколько это стоит. Если по тем же расценкам, что и в России, пускай даже в 2 раза меньше, то вы 
поймете, что таких средств ни у кого не было. 

ВЕДУЩИЙ: Т. е. роль Америки вообще никакая в украинских событиях?
Б.БЕРЕЗОВСКИЙ: Вы знаете, я вам хочу сказать, что вообще-то роль Америки, если уж серьезно говорить, она 

очень  отрицательна.  Уж  если  кто  и  кинул  русскую  демократию  и  украинскую  демократию,  вообще  демократию  на 
постсоветском пространстве, извините за такое вульгарное слово, кинул, так это конечно Соединенные Штаты Америки. 
Прежде всего. Постольку, поскольку оказалось, что они не имеют лидеров, которые решают стратегические задачи. Вот все, 
что  провозглашали  как  бы  отцы  демократии  в  Америке,  оказалось  абсолютной  туфтой  в  исполнении  сегодняшней 
американской  власти.  Они  не  борются  ни  за  какую  демократию,  конечно,  ни  в  Ираке.  Они  не  борются  ни  за  какую 
демократию в России. Они не помогают бороться ни за какую демократию на Украине. Они пытаются. Пытаются за счет 
того развала, который произошел на всем постсоветском пространстве, жестко реализовать свои стратегические, как им 
кажется интересы. А по существу завоевать новые рынки. При этом вот, как всегда, они пытаются получить максимальную 
прибыль и при этом как бы работать чужими руками. 

ВЕДУЩИЙ: Сейчас газеты гадают, будет ли Березовский в Киеве?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Вы знаете, если меня пригласят, я, безусловно, поеду туда, да, и буду рад там быть. 
ВЕДУЩИЙ: На инаугурацию?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Но я прекрасно понимаю все проблемы, связанные с моей поездкой. Желание очень 

многих, чтобы она состоялась, по разным причинам. Я не скрывал своего отношения ни к господину Ющенко, ни к господину 
Януковичу.  К  Ющенко  -  исключительно  положительно,  к  Януковичу  -  исключительно  отрицательно.  И  конечно,  о  моей 
позиции  знает  и  господин  Ющенко,  я  уже  ее  сказал  публично.  И  я  еще  раз  говорю,  если  у  меня  будет  малейшая 
возможность поехать на Украину, в том числе и на инаугурацию, я, безусловно, туда поеду. 

ВЕДУЩИЙ: Можно, как мы понимаем, подвести некоторые итоги вот этого разговора. Ющенко еще не победил, но 
всс как бы предрешено. Но не Америкой, потому что Америка не вложила ни доллара в господина Ющенко, хотя Америке 
очень нужны на Украине новые рынки для сбыта своей продукции. А у многих вдруг появилось, за все последние годы не 
появлялось, а вот сейчас появилось искреннее желание видеть Бориса Абрамовича Березовского в городе Киеве. 

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН (депутат ГД РФ): Можно сказать, что состоявшийся уже результат, то есть украденная у 
Виктора Януковича победа вдохновлялась именно американской поддержкой и поддержкой американской Европы. Поэтому 
то,  что  сейчас  происходит  на  Украине,  это  не  столько  внедрение  демократии,  сколько  обеспечение  далеко  идущего 
американского и западного интереса. 

ВЕДУЩИЙ: Думаю, картина внешнеполитического курса Российской Федерации, а это не только долги Саддаму 
или Кастро и большая колея, которую товарищ Ким Чен Ир так и не построил, обманул нас. Хотя вроде бы за этим приезжал 
3  года  назад  в  Россию,  остановив  все  движение  на  Транссибе.  Думаю,  наша внешняя  политика  во  многом очевидна 
сегодня. Проблема на проблеме. Ну, а мы, "Моменту истины" есть, чем гордиться. Мы подводим для себя, уже по традиции, 
подводим для себя, тем более, в конец года, какие-то итоги. Хотя бы наших последних программ на Сахалине. Слава богу, 
на  Сахалине  найдена  та,  наконец,  та  радиоизотопная  установка,  Момент  истины  услышан,  которую  -  что  такое 
радиоизотопная установка на маяке? Ведь туда же, к маяку электричество не проведешь. Это фактически мини-атомный 
реактор. Наш военный вертолет несколько лет назад потерял в море эту самую радиоизотопную установку. Расщелкнулся 
замок. До маяка он ее не довез. Человеческий фактор, летчик ошибся. Полтора миллиона кюри, потенциальная угроза, 
полтора миллиона кюри под водой все эти годы. "Момент истины" наконец услышали, в море вышла экспедиция. Контур, 
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слава  богу,  не  размыт.  То  есть  пока  никакой  экологической  беды нет.  Хотя потенциальная угроза  страшная.  Принято 
решение поднять на будущий год обязательно эту радиоизотопную махину. 

ИВАН ЖДАКАЕВ (депутат Госдумы РФ): Толк будет. Я уверен в этом. И я разговаривал с человеком, который 
руководил этой экспедицией сейчас, будучи на Сахалине. 

ВЕДУЩИЙ: Когда будут поднимать?
ИВАН ЖДАКАЕВ (депутат Госдумы РФ): На следующий год июль-август месяц. Самый благоприятный момент. Я 

искренне благодарен тому, что мы попали на передачу. 
ВЕДУЩИЙ: Сочи. Еще один наш недавний сюжет. В Сочи закрыто то самое казино. Один из его владельцев 9-

летний мальчик, которое, как мы и говорили, работало без лицензии. И чекисты сдержали свое слово. А в Перми, еще один 
наш недавний сюжет недельной давности программы, в Перми пресс-конференция местных журналистов о новых фактах 
сенсационная  история,  деятельности  некого  господина  Агишева.  Он,  похоже,  скоро  будет  знаменит  на  всю  страну.  У 
инвестиционной компании "Ермак", в которую 10 лет назад дети-инвалиды по зрению и старики пенсионеры, прежде всего, 
вложили свои ваучеры, вдруг были арестованы 7 млн. акций "Газпрома" на 19 млн. долларов, на минуточку. Два брата 
Агишевых, как теперь открываются новые факты, как теперь предполагают специалисты, просто поделили эти 7 млн. акций, 
19 млн. долларов между собой, покупая для себя, вот теперь пусть следствие этим занимается, наш последний сюжет на 
эту тему, хватит, мы уже все сказали, покупает для себя господа, дорогие офисы. Просто обманув сотни людей, инвалидов 
в том числе, покупая для себя дорогие офисы и, как мы предполагаем, недвижимость в Италии недалеко от Пизы. 

Б.  СЛОБОЖАНИНОВ  (руководитель  общественной  организации  "Объединение  вкладчиков,  аукционеров, 
инвесторов Пермской области"): Вот поднимаю страницу 3, на третьей странице мы видим, данные учредители физического 
лица, фамилия Агишева, имя - Алексей, отчество - Валентинович. Что получается в итоге. Один брат передал другому 
брату 59 процентов акций. 

ВЕДУЩИЙ:  Да,  для  кого  Новый  год,  для  кого  новый  год  перед  тяжелым  испытанием,  возможно.  Пермский 
областной прокурор человек серьезный, ему не нужны звонки из Москвы. Я вот как-то задумался: а среди воров в России 
вообще есть счастливые люди? Вот просто счастливые люди. Мне всегда казалось, что фразу: "Не в деньгах счастье" 
придумали  нищие.  Наверное,  все-таки  нет.  Умные  люди  нашли  такие  слова.  Ну,  а  чему  действительно  рад  "Момент 
истины", так это тому, что на праздничных новогодних столах в России будет стоять, прежде всего, государственная водка. 
В  этом году  "Столичная",  "Московская",  "Русская",  "Лимонная".  Государство,  наконец,  вернуло  себе  водочные бренды. 
Теперь государство, если угодно, президент Путин, именно так,  президент Путин отвечает за качество государственной 
водки. Абсолютная сенсация этого года. С возвращением в Россию именно государственных водочных брендов количество 
отравлений по всей стране паленой водкой, непонятно каким алкоголем сократилось за год в два с половиной раза. На 68%. 
Но действительно, кто же захочет травиться, пить черт знает что, тем более в новогоднюю ночь. 

МИХАИЛ ГРИШАНКОВ  (первый  зам.  председателя  комитета  по  безопасности  Госдумы  России,  председатель 
Комиссии  по  борьбе  с  коррупцией  Госдумы  России):  Огромное  количество  частных  производителей,  ладно  бы  они 
производили качественные напитки, но ведь просто гонится отрава, на самом деле отрава. Я думаю, что вопрос, который 
ставится не только в вашей программе, но и во многих других, прежде всего в вашей, они очень насущны и важны. И я 
думаю, реакция должна следовать достаточно незамедлительно. 

ВЕДУЩИЙ: На самом деле на реакцию властей разных ветвей власти мы сейчас, в последние месяцы, во всяком 
случае, мы пожаловаться не можем. Что есть,  то  есть.  Надо говорить все, как есть.  Водка - это,  конечно,  не "Момент 
истины". Это, прежде всего, подвиг, именно так, подвиг. Мы стесняемся говорить такие слова, но это подвиг лично министра 
сельского хозяйства России Алексея Гордеева. Минсельхоз, борясь за водку, борясь с теми, кому Гайдар 10 с лишним лет 
назад раздал водочные государственные, тогда еще государственные водочные бренды, Гайдар их отдал в частные руки. 
Так вот, борясь с этими частными руками, Гордеев и Минсельхоз выиграли по России и за рубежом более 200 судов, 200 
судов. Но зато результат. Сколько бы "Столичная", в частности, "Столичная", ни стоила, а государственная водка чуточку 
дороже паленой, это понятно, все-таки это водка, а не суррогат. А "Момент истины", раз уходит год, мы не говорили об 
этом, но, конечно, мы благодарны и за высокий орден, которым в этом году была отмечена наша работа, и за красивую 
питерскую  медаль.  Она  стала  нашей  первой,  для  нас  первой  государственной  наградой.  Ну,  а  в  "Комсомолке",  там 
действительно появился один очень сильный автор - бывший штурман авиации, но об этом уже в новом году. Сейчас нет 
времени, мы упустили время, да, может быть, оно и хорошо. Все-таки с каждой минутой уходит, уходит високосный год. Он, 
как и полагается, к сожалению, високосному году, он принес много бед. Один Беслан чего стоит. Может быть, я ищу какие-то 
объяснения, но может быть, в том числе и поэтому, високосный год виноват. Поэтому в наших сюжетах иной раз было 
столько горечи, и мы так часто на самом деле и огорчали, и доводили до слез наших зрителей, я получаю сейчас много 
писем. Високосный год уходит, и даст Бог, в России будет все-таки, все-таки меньше страданий. 

Отмечается высокая активность избирателей Крыма 
РИА "Новости", 26 декабря 2004 г.

Депутат  Госдумы  Константин  Затулин,  который  является  наблюдателем  в  составе  миссии  СНГ,  отмечает 
активность населения Крыма на выборах президента Украины. 'Выборы в Крыму идут активно, практически проголосовали 
уже 50% населения',  -  сказал он по телефону.  Вместе с  тем Затулин отметил,  что на избирательных участках Крыма 
существует ряд сложностей для избирателей, сложившихся в результате внесения изменений в закон о голосовании. В 
частности, депутат указал, что все избирательные комиссии перетасованы, то есть в комиссии входят представители как 
Виктора Януковича, так и Виктора Ющенко. 'Это отражается в том, что члены комиссий не могут найти взаимопонимания, 
создают друг другу проблемы, - сказал он. - Известно, что Крым голосовал за Януковича и в первом, и во втором туре. Нет 
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оснований считать, что в этот раз будет голосовать за Ющенко'. По его словам, в этой связи на избирательных участках 
складывается  напряженная  ситуация:  'Представители  Ющенко  придирчиво  относятся  к  проверке  документов,  везде 
создаются очереди, сами списки оставляют желать лучшего, суды забиты заявлениями с требованием дать проголосовать'. 
Депутат  отметил  также  еще  одну  проблему,  возникшую  после  решения  Конституционного  суда  Украины  разрешить 
голосовать по открепительным талонам инвалидам: 'Это решение поступило в территориально-избирательные комиссии 
поздно.  В  результате  уменьшилось  количество  людей,  которые  могут  проголосовать.  Они формально  получили право 
голосовать, но реализовать его не могут'.

Затулин: Члены комиссий в Крыму не могут найти 
взаимопонимания

ForUm, 26 декабря 2004 г.
Депутат  Госдумы  Константин  Затулин,  который  является  наблюдателем  в  составе  миссии  СНГ,  отмечает 

активность населения Крыма на выборах президента Украины. 
«Выборы в Крыму идут активно, практически проголосовали уже 50% населения», - сообщил он по телефону РИА 

«Новости».  Вместе  с  тем,  Затулин  отметил,  что  на  избирательных  участках  Крыма  существует  ряд  сложностей  для 
избирателей, сложившихся в результате внесения изменений в закон о голосовании. 

В  частности,  депутат  указал,  что  все  избирательные  комиссии  перетасованы,  то  есть  в  комиссии  входят 
представители как Виктора Януковича, так и Виктора Ющенко. «Это отражается в том, что члены комиссий не могут найти 
взаимопонимания, создают друг другу проблемы», - сказал он. 

«Известно, что Крым голосовал за Януковича и в первом, и во втором туре. Нет оснований считать, что в этот раз 
будет голосовать за Ющенко», - отметил депутат. По его словам, в этой связи на избирательных участках складывается 
напряженная ситуация. 

«Представители Ющенко придирчиво относятся к проверке документов, везде создаются очереди, сами списки 
оставляют желать лучшего, суды забиты заявлениями с требованием дать проголосовать», - сообщил Затулин. 

Депутат отметил также еще одну проблему, возникшую после решения Конституционного суда Украины разрешить 
голосовать по открепительным талонам инвалидам. «Это решение поступило в территориально-избирательные комиссии 
поздно.  В  результате  уменьшилось  количество  людей,  которые  могут  проголосовать.  Они формально  получили право 
голосовать, но реализовать его не могут», - отметил депутат Госдумы.

Украина выбирает между обычными и особыми отношениями с 
Россией

ИА «Новый Регион», 26 декабря 2004 г.
Независимо от  того,  какого кандидата выберет сегодня Украина,  она все равно будет широко сотрудничать с 

Россией.  Вопрос лишь в  том,  будут  ли это просто  партнерские   или  особые,  доверительные отношения между двумя 
государствами.  Такую  точку  зрения  выразил  вчера  на  пресс-конференции  в  Симферополе  депутат  Госдумы  России, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

'Выбор  идет  между  обычными  и  особыми,  доверительными  отношениями,  которые  были  между  Украиной  и 
Россией до сих пор. И многое, что в рамках этого делалось, принесло Украине большую экономическую выгоду', - заявил 
Затулин.

При этом он отметил, что выбор ориентации на членство в блоке НАТО, безусловно, разрушит существующую 
систему безопасности в рамках СНГ.

'России не хотелось бы, чтобы вернулись те памятные нам всем времена, когда даже в быту военнослужащие 
Черноморского флота подвергались угрозам и давлению', - добавил депутат Госдумы.

'Я не думаю, что обязательства, взятые Ющенко перед Западом, являются предновогодней шуткой, - считает он. - 
Ющенко вынужден будет их выполнять'.

Затулин так же поделился прогнозом послевыборной ситуации на Украине: 'При любом исходе выборов, страну 
ждет переходный период. Политическая реформа, принятая парламентом, является неполной и неокончательной. И есть 
сомнения,  что  победитель  будет  действовать  в  русле  реформы.  Но  даже  если  ее  и  осуществят,  она  не  является 
компромиссом между Востоком и Западом страны. Меня волнует то, что в ходе общения с политологами, работающими на 
команду  Ющенко,  выясняется:  они  надеются,  что  предлагать  компромисс  не  придется.  Дескать,  Восток  пошумит  и 
успокоится'.

Наблюдатели от СНГ отмечают незначительные нарушения на 
выборах в Крыму

Интерфакс, 26 декабря 2004 г.
В  Крыму  и  Севастополе  никаких  значительных  нарушений,  связанных  с  агитацией  в  пользу  того  или  иного 

кандидата  в  президенты  Украины,  не  зафиксировано.  Об  этом  заявил  в  воскресенье  журналистам  в  Севастополе 
наблюдатель от СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин. 

"В общем и целом, если исключить погрешности, голосование в Крыму и Севастополе можно считать успешно 
развивающимся", - сказал К.Затулин. 
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Российский парламентарий также отметил высокую активность избирателей. По словам К.Затулина, активность 
избирателей была ниже, чем во втором туре.

Константин Затулин: восток и запад Украины должны найти 
компромисс

РИА "Новости", 26 декабря 2004 г.
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что восток и запад Украины 

должны достичь компромисса. Такое мнение он высказал в интервью РИА "Новости" по телефону из Крыма, где Затулин 
находится в качестве наблюдателя от СНГ на выборах президента Украины. 

"На востоке, как и на западе, при выборе кандидата двух мнений не было. Это создает для политиков Украины 
потребность двигаться к компромиссу", - сказал он. 

"Если компромисс не будет достигнут, я предвижу большие сложности для Украины", - сказал депутат. 
"Пока Украина продолжает жить в переходном периоде. До 2006 года, до проведения в стране парламентских 

выборов, она так и будет выбирать", - отметил Затулин. 

Константин Затулин: В Крыму штаб одного кандидата 
способствует, а штаб другого – препятствует волеизъявлению 
граждан

Новый Регион – Крым, 26 декабря 2004 г.
Нынешняя избирательная кампания на Украине напоминает украинские выборы президента в 1994 году, считает 

представитель миссии наблюдателей от СНГ, депутат Госдумы России Константин Затулин. Об этом он заявил сегодня на 
пресс-конференции в Севастополе.

В частности, Затулин обратил внимание на схожесть географии разделения симпатий избирателей.
Кроме того, Затулин заявил, что ему понятны причины накала страстей, поскольку от власти уходит Леонид Кучма, 

который правил страной 10 лет.
Вместе с этим он отметил нервозность, которая присутствует в избирательных комиссиях. По его мнению, то, что 

против прежнего главы ЦИК Сергея Кивалова пытались возбудить уголовное дело, парализует волю членов избирательных 
комиссий. Поэтому многие работники избиркомов не желают решать появляющиеся в ходе голосования проблемы и брать 
ответственность на себя.

Затулин  также  сказал,  что,  по  его  сведениям,  в  Киеве  сторонники  Ющенко  не  убрали  агитацию  за  своего 
кандидата.

«Весь бульвар Шевченко в оранжевом цвете, возле штабов Ющенко по-прежнему размещена агитация».
В заключение Затулин отметил, что в Крыму и Севастополе штабы кандидатов действуют исходя из симпатий 

электората:  штаб  одного  кандидата  способствует  волеизъявлению  граждан,  а  штаб  другого  всячески  затрудняет  и 
препятствует голосованию.

«Не трудно догадаться, о каких штабах идет речь», - добавил Затулин.

Снова об Украине
р/с «Эхо Москвы», 26 декабря 2004 г.

Ведущие Сергей Пархоменко, Сергей Бунтман 
С.БУНТМАН:  Добрый  вечер,  у  микрофона  Сергей  Бунтман,  сейчас  подтянется  Сергей  Пархоменко,  войдет  в 

студию.  Мы  будем  отвечать  на  ваши  вопросы,  будем  с  вами  вместе  задавать  вопросы  российским  наблюдателям. 
Обязательно мы дозвонимся Константину Затулину, потому что уж очень интересно, как прошли выборы не просто в Крыму, 
а в Севастополе. У нас вполне может быть еще Андрей Кокошин в Киеве, ну и посмотрим, есть ли у нас кто-нибудь в 
Одессе. И, кроме всего прочего, сейчас мы ждем и «Евроньюз» будет, наверное. Это показывать, когда передаст уже все 
новости из Юго-Восточной Азии, где сегодня было ох, как невесело. Потому что ожидается, - по всем агентствам было 
сообщение,  что ожидается на площади Независимости  выступление В.Ющенко.  Это почти что  через  час  после пресс-
конференции, которую дал В.Янукович, другой кандидат в президенты Украины. Есть несколько любопытных сообщений о 
нарушениях, которые были зафиксированы во время этого голосования, о масштабах этих нарушений, о причинах этих 
нарушений - то, что есть на данный момент, тем мы и будем с Сергеем Пархоменко пользоваться. Вот все, да, вроде бы 
сейчас мы прямо и начинаем с вами. Ну, вот Сергей Пархоменко. Сережа. Добрый вечер. 

С.ПАРХОМЕНКО: Добрый вечер. 
С.БУНТМАН: Так – закон об оппозиции необходим России как кислородная подушка… 
С.ПАРХОМЕНКО: Что такое закон об оппозиции? 
С.БУНТМАН: А я не знаю. 
С.ПАРХОМЕНКО: Отдельно же закон о левшах и отдельно закон о правах – не нужен России? 
С.БУНТМАН: Закон об оппозиции. Я не знаю, что здесь имеется в виду. Вот смотри, любопытные вещи, которые я 

вот сейчас выловил, натралил, так скажем это в преддверии Севастополя, сейчас скажу… в интернете на всевозможных 
украинских сайтах и в сетях новостей. Ну, очень любопытные вещи – например, то,  что заявлял Тарас Чорновил – он 
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сейчас…  «есть  многочисленные  случаи  исключения  избирателей  из  списка,  даже  после  того,  как  избиратели  были 
включены» – это интересные вещи. 208… с другой стороны, 208 тысяч обнаружены двойников, фамилии. 

С.ПАРХОМЕНКО: Вообще я думаю, что сейчас, при пересчете, на этом самом третьем туре действительно должно 
оказаться… 

С.БУНТМАН: Кто не любит польских наблюдателей… 
С.ПАРХОМЕНКО: … должно оказаться украинских избирателей существенно меньше, чем их было. Потому что мы 

помним,  что  перед  вторым  туром  совершенно  поразительная  история  с  надуванием  такого  огромного  шарика  из 
избирательных списков на Украине – там несколько сот тысяч человек образовались, просто вот как-то вдруг, откуда ни 
возьмись… 

С.БУНТМАН: Соткались… 
С.ПАРХОМЕНКО: Нашлись еще, соткались из воздуха. Вот сейчас эта вся любопытная история сдуется обратно. 
С.БУНТМАН: Смотри, еще любопытный факт. Где, как вы думаете… ну, если бы у нас какая-нибудь игра была, я 

бы  предложил  слушателям  ответить  на  этот  вопрос  –  где  милиция  не  любит,  в  каком  регионе  Украины,  польских 
парламентариев? Был бы какой-нибудь ответ – наверное, восток, юго-восток. В Львовской области милиция задержала на 
несколько часов польских парламентариев, пока они не дозвонились до МИДа Украины. 

С.ПАРХОМЕНКО: Тут есть вопрос, кстати, ровно на эту тему - какую из сторон поддерживают силовые структуры 
Украины?  -  спрашивает  Борис.  Я  думаю,  что  силовые  структуры  Украины,  прежде  всего,  состоят  из  людей.  И 
соответственно,  там есть люди.  Которые поддерживают одну из  сторон,  есть люди,  которые поддерживают другую из 
сторон. 

С.БУНТМАН: И были… есть люди еще с другой стороны, которые профессионально выполняют свои обязанности, 
и которые непрофессионально выполняют свои обязанности. Вот сверхпрофессионально там, супер… словили шпионов, 
ляхов словили – были во Львовской области. С другой стороны, были… для того, чтобы охранять резиденцию президента, 
что-то примерно часа два назад отправился автобус с «Беркутом». Отправился, который задержали… 

С.ПАРХОМЕНКО: Это такая украинская «Альфа». 
С.БУНТМАН:  Да,  молодежь  из  «ПАРы»  задержала.  Были…  была  милиция,  которая  не  допускала,  например, 

журналистов… точки  зрения  там  есть..  вот  не  допускала  журналистов.  Потому  что  неправильно  документы… все  это 
выяснялось. Какие-то жалкие нарушения пока. Вот когда В.Янукович и его штаб, как он сказал, документальные получат 
подтверждения и подаст в суд, вот тогда мы сможем рассматривать явственно, если будет, что рассматривать - кто у нас 
сейчас? Затулин, да? Константин Затулин у нас сейчас здесь по первой линии. Алло, добрый вечер, Константин Федорович. 
Мы здесь вот, Сергей Пархоменко и Сергей Бунтман. Вы в Севастополе у нас? 

К.ЗАТУЛИН: Да, я уже уехал из Севастополя. Я в Крыму, в любимой всеми нами Ялте. 
С.БУНТМАН: В Ялте вы уже, да… Но весь этот день вы были в Севастополе. 
К.ЗАТУЛИН: Я был в Крыму и я был в Севастополе, я в Севастополе был 40 минут назад. 
С.БУНТМАН: Понятно. Скажите пожалуйста, какая там обстановка была при голосовании на выборах, насколько 

вы внимательно за этим следили, и что вы отметили там. 
К.ЗАТУЛИН: Ну,  надеюсь,  что я  следил за этим внимательно,  хотя,  конечно,  объять  необъятное  невозможно. 

Вообще голосование в Крыму и в Севастополе отличалось практически такой же активностью, как и во втором туре, еще 
окончательных данных нет, но, в принципе, может быть на 2-3% меньше показатели явки, чем они были во втором туре. Но 
существенно  изменились  условия  голосования.  Все  избирательные  комиссии,  как  известно,  были  перетасованы  и 
утверждены заново.  Половина членов избирательной комиссии в любой избирательной комиссии, на любом участке,  в 
любом регионе Украины представляли Ющенко, половину членов избирательной комиссии - Януковича. 

С.БУНТМАН: Половину. Было просто 50 на 50. 
К.ЗАТУЛИН: 50 на 50. Причем, председатель избирательной комиссии должен был быть от Януковича - в этом 

случае секретарь от Ющенко, и наоборот, в шахматном порядке по всей территории Украины. Это распространялось и на 
Крым, Севастополь, хотя. Как вы знаете, в Крыму и Севастополе был высокий удельный вес, и в первом, и во втором туре – 
до 90% в Севастополе, и с лишним, за Януковича. В силу этого избирательные штабы кандидатов действовали, исходя из 
представления о электоральных предпочтениях в том или ином регионе. Здесь, в Крыму и Севастополе, конечно, активисты 
Януковича пытались как-то организовать высокую явку, зазывали на избирательные участки и пытались сделать для этого 
все возможное, с другой стороны, представители Ющенко всячески скандализировали обстановку, устраивали придирки к 
избирателям, и вообще говоря, создавали как бы достаточно нервозную атмосферу. Потому что понимали, что здесь, в 
Крыму и Севастополе, большинство будет голосовать за Януковича. Мало того, здесь по целому ряду участков, например, в 
Симферополе,  где  я  тоже  был -  38,  51,  1,  2  округ,  просто-напросто  в  некоторых участках,  где  председателями  были 
назначены в последний момент представители Ющенко, просто не хватило бюллетеней. Вот, например, в 60-м участке 1-го 
округа Симферополя с 4 часов голосования не происходило, потому что к этому времени бюллетени кончились, их просто 
не завезли. 

С.БУНТМАН: И как поступали в этом случае? 
К.ЗАТУЛИН: Никакого голосования на этом участке после 4-х так и не было. Бюллетени развозились не местными 

властями,  а  направлялись  прямо  из  Киева  Центризбиркомом.  Местные  власти  к  организации  голосования  не  имели 
отношения,  они были отстранены.  И в  результате по целому ряду участков,  где очевидно должна быть высокая явка, 
завозилось меньше бюллетеней. И вот такие ситуации были не только в Крыму, но и в самом городе Севастополе. Еще 
одна  проблема  в  голосовании  была  из-за  решений,  которые  были  приняты  в  начале  Верховной  Радой  по  отмене 
голосования  на  дому  -  для  инвалидов,  для  больных  –  это  решение,  по  оценке,  по  крайней  мере,  активистов  штаба 
Януковича, означало, что примерно 4 млн. человек избирателей не смогут проголосовать. В последний момент, как вы, 
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может быть, знаете, вчера Конституционный суд удовлетворил жалобу по этому поводу, и дал поручение организовать 
такое  голосование  на  дому.  Но  было  уже  поздно.  Вот  это  решение  Конституционного  суда  в  виде  разъяснения 
избирательной комиссии центральной, поступило на места где в 19.30 вчера, где еще позже. А в 8 часов, по закону, вчера 
участковые избирательные комиссии закрывались. И вот если вчера те, кто собирался голосовать на дому, не мог дать, или 
не  успел  дать  заявку  на… просьбу  на  голосование  на  дому,  то  он  уже  не  успевал  никоим образом.  Избирательным 
комиссиям,  по  новому  варианту  закона  избирательного,  запретили  составлять  дополнительные  списки.  То  есть  если 
человек не внесен по каким-то причинам в общий список избирателей, а такие были, тут были проблемы со списками, в 
списках есть умершие и нет живых – такие случаи здесь из раза в раз происходят, к сожалению, неведомым образом. И вот 
в результате люди, которые приходили, им избирательная комиссия отказывала, и направляла их тут же в суд. 

С.БУНТМАН: Понятно. Хорошо, сейчас вопросы С.Пархоменко. 
С.ПАРХОМЕНКО:  Константин  Федорович,  вы  перечисляете  множество  разных  конкретных  обстоятельств, 

свидетелями которых вы были или свидетелем свидетелей которых вы были. Давайте резюме какое-то минимальное – у 
вас есть ощущение, что третий, вот этот самый третий тур голосования организован хуже, чем второй? 

К.ЗАТУЛИН:  У  меня  есть  ощущение,  что  третий  тур  голосования  организован  так,  чтобы  победа  досталась 
Ющенко. 

С.ПАРХОМЕНКО: Вы считаете, что ситуация на Украине, вот со всеми этими подтасовками и фальсификациями, 
перевернулась… 

К.ЗАТУЛИН: Абсолютно так. Причем, я думаю, в гораздо больше степени, чем прежде, потому что, в отличие от 
первого  и  второго  тура,  где,  на  мой  взгляд,  по  моим  наблюдениям,  административный  ресурс  на  самом  деле  не 
принадлежал полностью Януковичу, а разбился надвое – на востоке был за Янковича, а на западе все-таки за Ющенко, 
сейчас  те,  кто в  пользу  Ющенко  творят все  это,  свято  убеждены,  что они борются за  честь,  свободу,  независимость, 
демократию – ну, в общем, как крестоносцы. 

С.ПАРХОМЕНКО: Понятно. Константин Федорович, разница между результатами второго тура и третьего тура, 
если говорить о тех результатах прикидочных, очень приблизительных, которые есть сегодня, составляет что-то процентов 
16 или 18 – да? 

К.ЗАТУЛИН: Пока результатов никаких нет. 
С.ПАРХОМЕНКО:  Нет,  разумеется,  результатов  никаких  нет,  есть  прогнозы.  Вот  эти  самые  «экзит-полы»,  на 

основании которых президенты некоторых больших стран поздравляют кандидатов других, маленьких стран, с победами. 
Есть прогнозы… скажите, на ваш взгляд… 

К.ЗАТУЛИН: А какие президенты уже успели поздравить? 
С.ПАРХОМЕНКО: Пока никакие, хватило прошлого второго тура – мы смеялись, до сих пор не можем успокоиться. 
К.ЗАТУЛИН: А, вы в данном случае имеете президента большой России, который поздравил? 
С.ПАРХОМЕНКО: Да, я имею в виду президента Путина, который анекдотическим образом дважды поздравил 

проигравшего кандидата. 
К.ЗАТУЛИН: Одну секунду. Президент большой России, не надо в данном случае передергивать здесь, президент 

большой России поздравил Януковича на основе сообщения Центральной избирательной комиссии. 
С.ПАРХОМЕНКО: Сначала - «экзит-полов». 
К.ЗАТУЛИН: Президент России имел счастье думать, что на Украине действует законодательство о выборах. А на 

Украине к этому времени власть развалилась, и действовала толпа. 
С.ПАРХОМЕНКО: Константин Федорович, президент России сам сказал - может быть, он имел в виду что-то другое 

– он скзаал, что поздравил в первый раз кандидата Януковича на основании «экзит-полов». 
К.ЗАТУЛИН: Нет, это не так. 
С.ПАРХОМЕНКО: Что – «нет» – он этого не говорил? 
К.ЗАТУЛИН: Нет, он это не так, потому что он его поздравил официально после того, как стало известно… 
С.ПАРХОМЕНКО: А первый раз? 
К.ЗАТУЛИН: Ну, первый раз он его поздравил на основе предварительных сообщений. 
С.ПАРХОМЕНКО: А говорил ли президент России, что он поздравил кандидата Януковича на основании «экзит-

полов»? 
К.ЗАТУЛИН: Вы задайте этот вопрос президенту России. Я знаю, что ЦИК… 
С.ПАРХОМЕНКО: Хорошо, обязательно, я постараюсь, я приложу все усилия, чтобы его ему задать. У меня есть 

вопрос совсем другой… 
К.ЗАТУЛИН: У нас есть совершенно свободная возможность не придумывать за президента России, а судить о 

том, что ЦИК прежнего состава объявила Януковича победителем. 
С.ПАРХОМЕНКО:  Хорошо.  А  у  меня  вопрос  совсем  другой  сейчас.  У  меня  вопрос  совсем  другой.  Вот  если 

ориентироваться на результаты «экзит-полов», на которые в некоторых случаях кое-кто ориентируется. Разница между вот 
этим третьим туром и вторым составляет то ли 16, то ли 18% за сегодня. На ваш взгляд, те фальсификации и подтасовки, 
нарушения, о которых вы говорите в пользу Ющенко - могли ли они создать вот такой перекос – что в результате на 16: 
результат сдвинулся? Масштаб таков этих нарушений, как вам кажется? 

К.ЗАТУЛИН: Прежде всего, я хочу обратить ваше внимание, что во время второго тура, вот в то время, в которое 
мы с вами сейчас разговариваем, то есть, вечером в день голосования. Ряд киевских социологических центров, весьма 
уважаемых, все другое время кроме самих выборов, давал перевес Ющенко над Януковичем в 20%. То, что вы сейчас 
воспроизводите… 

С.БУНТМАН: 20 не было. 
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К.ЗАТУЛИН: Нет, это было. Я был в это время во втором туре в Киеве, и я помню, как об этом утверждали. И 
более того, праздновали победу в первый же вечер в день голосования на Майдане Незалежности. И хочу заметить, что я 
не верю этим «экзит-полам». Сегодня я слышал только один… ну, может быть, я не полностью владею информацией, 
находясь в Севастополе и в Крыму. Но все. Что я слышал – это данные американского опроса общественного мнения, 
«экзит-пол». Где 56 – за Ющенко и 41 – за Януковича. Позвольте мне сказать, что в этом случае трудно анализировать, и 
говорить, действительно ли такой процент удержится. Я вообще оснований для того, чтобы именно такой процент возник, 
не вижу никаких. Просто по той причине, что явка на востоке и юге по-прежнему достаточно высокая. Она меньше, чем 
была, но она высокая. Она меньше всего на 23% - вот по тем территориям, где я, например, нахожусь. 

С.ПАРХОМЕНКО: Понятно. Я просто хотел, Константин Федорович, тогда – может быть, вам будет это интересно, 
поскольку в Ялте может быть не видно российского Второго канала, в «Вестях недели» были даны цифры вот такие: 38 – 
Янукович, и более или менее… 

К.ЗАТУЛИН: А я справлялся в Киеве, знаете, я не знаю, что делают в «Вестях недели», но в Киеве говорят 56 – 41. 
С.ПАРХОМЕНКО: Ведь не иронизирую, я действительно сообщают вам информацию, которая, возможно, до вас 

не дошла и вероятно, могла быть вам интересна, вот и все. 
К.ЗАТУЛИН: Позвольте я вам, в свою очередь, сообщу информацию, которая, возможно, до вас не дошла. 
С.ПАРХОМЕНКО: Да, я выслушал ее с удовольствием. 
К.ЗАТУЛИН:  После  того,  как  мне  стало  известно  о  таких  данных,  перезвонил  в  Киев,  и  мне  сказали,  что 

единственный «экзит-пол», который в Киеве известен, это 56-41 - данные американских социологов. 
С.БУНТМАН: Понятно. 
К.ЗАТУЛИН: Если вам не видно из Москвы, я говорю, что происходит в Киеве. 
С.БУНТМА: По украинским агентствам примерно с одинаковыми результатами три «экзит-пола» были даны по 

украинским агентствам, и все они повторяются. Вы знаете, Константин Федорович… 
К.ЗАТУЛИН: Ну, это рекламная… 
С.БУНТМАН: Мы с вами правильно начали, а сейчас как-то продолжаем не совсем верно. Чтобы не потонула 

информация, которая по вашим, собственно, впечатлениям поступает, и по тем сведениям, которые у вас есть о ситуации, о 
нарушениях и так далее. Чтобы мы сейчас не ударились во всевозможные разговоры о том, какие могут быть, а какие не 
могут быть результаты. 

К.ЗАТУЛИН:  Я с  вами полностью согласен,  но  хочу  заметить,  что  я  рассказываю о своих  наблюдениях,  ваш 
собеседник из Москвы рассказывает мне об «экзит-полах». 

С.ПАРХОМЕНКО: Нет, о своих наблюдениях за Вторым каналом российского телевидения - вот и все. 
К.ЗАТУЛИН: Да мне все равно, какой канал российского телевидения что скажет. Я ведь нахожусь на месте, а вы 

находитесь в студии «Эхо Москвы» в Москве. Я просто хочу вас призвать к тому, чтобы вы, вообще говоря, чуть меньше 
доверяли  «экзит-полам»,  по-моему,  первый  и  второй  тур  выборов  достаточно  доказал,  что  «экзит-полы»  врут,  они 
предвзяты. Вот и все. Поэтому чего мы будем на основе «Экзит-полов» сейчас… 

С.БУНТМАН: Ну, давайте не будем спорить. Вообще-то «экзит-полы» проводятся по достаточно жесткой методике 
и технологии, и… 

К.ЗАТУЛИН: Но разными людьми, правда? 
С.БУНТМАН: Да. Но это еще большой вопрос, кто был прав тогда - «экзит-полы», или то, что потом подсчитали. 
К.ЗАТУЛИН: Нет, вот что я могу, во всяком случае, сказать, я могу сказать, что степень мобилизации на востоке и 

юге Украины, как, возможно, и на западе Украины – я видел данные на 3 часа, я, к сожалению, не видел данных более 
поздних,  развернутых  по  каждой  области  Украины,  по  каждому,  если  можно  так  сказать,  субъекту  Украины… Данные 
говорят, что в основном картина явки повторяется. А теперь возьмите карандаш в руки, и посмотрите, каково население 
восточных, Южных областях, и в западных. И выяснится, что вообще-то говоря, в восточных и южных областях населения 
чуть-чуть побольше, они населеннее, чем западные. Конечно, вполне все возможно, и возможно, Янукович проиграет, и 
более того,  как  я уже сказал,  очень возможно,  что сегодня ситуация зеркальным образом перевернулась.  Если кто-то 
подыгрывал Януковичу во втором и первом туре, то теперь, поверьте мне, с гораздо большем желанием с гораздо большей 
уверенностью в себе, подыгрывают Ющенко - весь Центризбирком в Киеве составлен из его сторонников. Этого не было во 
втором туре. 

С.БУНТМАН: Хорошо. Вы говорили это. 
К.ЗАТУЛИН: Поэтому не важно, как проголосуют, важно, как посчитают, понимаете? 
С.БУНТМАН:  Константин  Федорович,  скажите  мне  еще  одну  вещь  такую…  про  Севастополь  скажите  мне, 

пожалуйста. Про обстановку. Потому что Севастополь такой все-таки… в отношениях украинско-российских – это один из 
ключевых  городов.  И  ключевой  регион,  это  все-таки  флот,  это  серьезные  долгие  переговоры  о  судьбе  флота,  баз, 
имущества и так далее. Вот настроение какое… вот… потому что это своеобразный город, и вообще в истории такого нет, 
ив мире такого, как Севастополь. Вот скажите пожалуйста, какова атмосфера там – все-таки два флота стоят там рядом. 
Один в Балаклаве, другой в Севастополе, как там все это… 

К.ЗАТУЛИН: Ну, в городе Севастополе, как вы знаете, у нас есть данные голосования того самого в первом и 
втором туре, очевидно сориентированы избиратели на поддержку Януковича. И эта ситуация не изменилась. Вот сейчас, во 
время второго тура, это не изменилось. Пожалуй что изменились несколько условия, как я скзаал, по всей Украине, и в 
Севастополе тоже. Местные власти отстранены от организации работы избирательных комиссий. Избирательные комиссии 
перетасованы. И в них пришли совершенно новые люди, иногда не обладающие опытом работы, и они напрямую получают 
и бюллетени и инструкции из ЦИК. 

С.БУНТМАН: Это вы уже говорили. 
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К.ЗАТУЛИН: Да, это какая-то технология. Сегодня было везде – по Крыму, и по Севастополю, огромные очереди, 
потому что члены избирательных комиссий там по 10 минут рассматривали паспорт, например, или отправляли в суд за 
подтверждением права голосовать избирателю, у которого не вклеена вторая фотография. Первая вклеена, и он в первом, 
втором туре голосовал, но он не вклеил вторую фотографию, и вот в этом третьем туре это отправляли в суд для того, 
чтобы он подтвердил право… 

С.БУНТМАН: А это какую вторую фотографию? Это как у нас раньше было, что ли… по возрасту, что ли… какую 
вторую фотографию? 

К.ЗАТУЛИН: Да, в определенном возрасте вы должны вторую фотографию вклеить в паспорт. 
С.БУНТМАН: Нет, но согласитесь, что нас бы с избирательных участков отправили в 5 минут просто, без второй 

фотографии. 
К.ЗАТУЛИН: Я думаю,  что вряд ли.  Я думаю,  что вы смогли бы доказать,  если есть какое-то… просто очень 

напряженная атмосфера. Что произошло от того, что избирательные комиссии были перетасованы – они внутри себя самих 
крайне напряженно друг к другу относятся. Были случаи, когда, скажем, председателю комиссии не подчинялись члены 
комиссии от другого блока или от другого штаба. Были случаи, когда… на самом деле, они в такой атмосфере, когда они 
боятся быть обвиненными. И вот эта ситуация накладывается – они уходят от ответственности, и самые простые вопросы 
вместо того, чтобы решать в комиссии, их сразу скидывают на суд - вот это было. А все остальное – расположенность 
избирателей в Севастополе голосовать за Януковича, которого считают другом России, которого считают представителем 
востока и юга, в Севастополе терпеть не могут многих героев «оранжевой революции» – Юлия Тимошенко заявила, что она 
поставит  Севастополь  на  колени.  Я сейчас  не  хотел  бы в  «Эхе  Москвы» рассказывать,  что  говорят  по  поводу  Юлии 
Тимошенко экзальтированные люди в Севастополе, и что они хотели бы с ней сделать на самом деле… ну это, конечно, 
местный фольклор. 

С.ПАРХОМЕНКО:  У  меня  перед  глазами  экран  с  сообщениями  информационных  агентств  российских,  и  я, 
перелистывая его в поисках, может быть, каких-то более свежих цифры, перелистывая эти сообщения, нашел сообщение 
«Интерфакса» сегодняшнее, помеченное… я все пытаюсь понять время… помеченное сегодняшним днем. 

С.БУНТМАН: 21.56. 
С.ПАРХОМЕНКО: А, 21.56, совсем свежее наоборот: «В Крыму и Севастополе никаких значительных нарушений, 

связанных с агитацией в пользу того или иного кандидата в президенты Украины не зафиксировано.  Об этом завил в 
воскресенье журналистам в Севастополе наблюдатель от СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин, в общем и целом, 
если  исключить  погрешности,  голосование  в  Крыму  и  Севастополе  можно  считать  успешно  развивающимся  -  сказал 
К.Затулин».  Это  означает,  что  с  агитацией  вы имеете  в  виду  все  в  порядке,  а  вот  с  подсчетом голосов  и с  работой 
избирательной комиссии есть большие проблемы – так, да? 

К.ЗАТУЛИН: Да, есть проблемы с работой избирательных комиссий, которые абсолютно обновили свой состав, и к 
тому же, как я уже сказал, есть факты, когда в них просто не были завезены бюллетени в достаточном количестве. Это 
вообще-то ЧП.  Но в целом,  конечно же,  прошло голосование,  и  сотни тысяч людей в нем приняли участие -  в одном 
Севастополе 302 тысячи избирателей, можете себе представить, если там за 70, за 80% - я окончательных цифр не знаю 
явки  сейчас,  в  этот  момент…  пришли  на  избирательный  участок.  Они,  конечно,  проголосовали.  Просто  у  них  были 
затруднения  из-за  того,  что  все  давалось  несколько  сложнее,  я  имею  в  виду  по  процедуре,  чем  прежде.  А  во  всем 
остальном – да, это так. Здесь не размещено нигде, я могу вам сказать, никаких плакатов в пользу Януковича или Ющенко - 
то, что в Киеве на самом деле происходит, достаточно пройтись по бульвару Шевченко сегодня, мне оттуда звонили – там 
все в оранжевом цвету,  и все в плакатах «так», или штаб Ющенко в Киеве, который тоже весь увешан предвыборной 
агитацией – там на это не обращают особого внимания. Здесь надо сказать, власти, в том числе, которые беспокоятся о 
своем будущем, они постарались, чтобы к ним не было никаких претензий у возможного победителя. 

С.БУНТМАН: Понятно. Спасибо большое, всего вам доброго. Это был Константин Затулин, и вот он в Крыму. Был 
в  Севастополе,  потом  в  Ялте,  был  и  в  Симферополе.  Насколько  я  понял.  Мы  продолжим  наш  разговор  с  Сергеем 
Пархоменко, и будет отвечать на ваши вопросы после кратких новостей. 

НОВОСТИ 
С.БУНТМАН: Ну что же, мы продолжаем, и через некоторое время свяжемся с Андреем Кокошиным, который как 

раз сейчас в Киеве. Но, в общем, должен сказать, конечно… ну, комментарий комментарием… не будем вдогонку, надо 
было все,  что могли с казать Константину Федоровичу, то  сказали..  вот здесь есть противоречия.  Пожалуйста.  Сергей 
Пархоменко, что ты хочешь? 

С.ПАРХОМЕНКО: Ну, я все-таки Светлане хотел бы ответить. 
С.БУНТМАН: Ой, да ты будешь отвечать… 
С.ПАРХОМЕНКО: Нет, мне кажется, что это на самом деле серьезная история. Она как-то спрашивает у Бунтмана, 

зачем он разрешает превращать мне разговор в балаган. А это совсем не балаган – то, о чем я говорил и спрашивал 
Константина Федоровича, я отношусь к этому совершенно серьезно, и зря он решил, что я там иронизирую, или что-то 
вроде этого. Мне кажется, что среди прочих уроков, которые преподает Украина – сама себе, нам и разным прочим другим 
странам, есть и еще один важный урок - что ставка на преданность чиновников. Ставка на беспрекословное подчинение 
служащих  начальству  –  она  оборачивается  вот  такими  вот  несчастьями  как  те  самые,  о  которых  говорит  Затулин  – 
возможно многое из того, что он говорит, правда, или что-то из того, что он говорит, правда, и… 

С.БУНТМАН: Вполне… 
С.ПАРХОМЕНКО: Вполне это все вероятно, он наблюдал это все своими глазами. Но действительно понятно, что 

вот  эти  самые  государственные  люди,  склонные  к  испугу,  к  истерикам,  шараханиям  и  бесконечному  страху  за  свою 
собственную шкуру  –  они,  конечно,  шарахнутся сейчас  в  другую сторону.  Это  совершенно  для  вот  такого  бездумного 
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чиновника  естественно.  И  когда  общество,  и  взаимоотношения  между  обществом  и  государством  строятся  вот  на 
отношениях субординации, а не на сознании, некоего общественного долга и не на некоем гражданском достоинстве, тогда 
происходит вот такое метание. Пока вроде один был фаворитом, тащили ему… крали. Крали голоса, крали избирателей, 
крали списки, бюллетени, агитацию и все остальное. Сейчас показалось, что ветер подул в другую сторону. Сейчас вроде 
этот больше похож на начальника… абсолютно не исключено, что начнут красть этому. Пусть будет уроком - всякому, кто 
рассчитывает на этом… на этих штыках долго сидеть. 

С.БУНТМАН: Есть еще одна печальная вот здесь вот новость… такая, грустная я бы сказал. Не печальная, а 
грустная. Часть наблюдателей с востока не доехали до запада. Почему? Выяснили. Я читал это в одном из украинских 
агентств - потому что прошлый раз этим наблюдателям были предоставлены автобусы, транспорт – начальством. У себя, 
на востоке. Сейчас бесплатного транспорта нет. И они оказались в растерянности. 

С.ПАРХОМЕНКО: Потому что начальство перебежало, в частности. 
С.БУНТМАН: А начальство бросило их. Может быть… я совершенно могу предположить, с полным основанием, 

что есть люди, и их много, которые совершенно искренне считают, что для Украины лучше президент Янукович, которые 
хотят его поддержать, проверить честность выборов по всей Украине. Раньше для этого им предоставляло начальство, и 
очень их поощряло в этом мероприятии – предоставлением транспорта, всякие прочие интересные вещи. Сейчас оно их 
бросило. То есть кто бросил избирателя, о которых только что говорил Виктор Янукович ан пресс-конференции? Кто? Вот 
так. 

С.ПАРХОМЕНКО: И не только на Украине есть такие люди. Вот в новостях прозвучала цифра смешная, мы тут 
ухмыльнулись по поводу Австралии… 

С.БУНТМАН: Сьерра-Леоне… 
С.ПАРХОМЕНКО: И всякого прочего… А вот что касается Австралии, между прочим – я знаю, по меньшей мере 

трех избирателей в Австралии, которые принимали участие в голосовании наверняка. У меня есть очень хорошие друзья, 
которые несколько лет тому назад уехали из Одессы и оказались в результате в Австралии – такой чудесный поэт Юрий 
Николаевич Михайлик, и его семья. Живут они в Австралии, и как-то вполне счастливо, мило и мирно живут, но конечно 
очень следят за тем, что происходит на родине. Так вот что для меня было важно…. Это мои очень близкие друзья, они 
уезжая, говорили - что вот смотрите, мы уезжаем уже не от Советского Союза. Мы Советский Союз и советскую власть уже 
пережили здесь. А вот эти вот... как они говорили «синие шаровары», и как-то танцы с трезубцами «жовто-блакитные» – об 
этом не может быть и речи. Они из Одессы уезжали. Вот когда как-то вокруг памятника Дюку Ришелье начались все вот эти 
вот,  значит,  украинские  национальные…  украинская  национальная  политика  началась,  со  страшной  силой  начала 
расцветать - э, нет, - сказали они. Вот тут среди этого всего мы жить не будем. Вот интересно, за кого они проголосовали 
там в Австралии. Боюсь, что за Януковича на самом деле. Перепуганные тем, что устраивала украинская власть последние 
лет 5 тому назад. 

С.БУНТМАН: Ну, я бы посоветовал вспомнить всем, какие были проблемы с Украиной все последние полтора-два 
года. Какие были за Тузлу, какой был Кучма негодяй, мерзавец и националист украинский был… а когда он назначает 
наследника…  якобы,  почему-то,  с  какого-то  бодуна  угодного  Москве,  который  вроде  бы  побежит  сразу  все  отдавать 
Москве… 

С.ПАРХОМЕНКО: Это вообще отдельная большая история, почему Кучма захотел Януковича. Там есть много 
всяких  интересных  на  этот  счет  теорий.  Включая  и  одну  простую,  которая  заключается  в  том,  что  он  хотел  слабого 
наследника. Он хотел такого наследника, который навсегда будет чувствовать себя политиком неполноценным. И от этого… 
и это,  кстати,  вопрос о том – а  что,  неужели не нашлось на Украине без  двух судимостей? Нашлось.  И нашлось бы, 
несомненно. Но с точки зрения Кучмы, в политическом смысле это очень логично, конечно, - с точки зрения Кучмы такой 
наследник был менее желателен. Был бы. Ну, похоже, что как-то в любом случае эти меры предосторожности оказались 
излишними. 

С.БУНТМАН: «Дело в том, что все будет не так, как вы хотите, если победит Ющенко». А что будет не так? Да, 
конечно, Украину не примут тут же в буржуинство - конечно, не будет. Не примут ее ни в НАТО, ни в ЕС. Украина не 
фигурирует в «шорт-листе» и в «лонг-листе» ближайших претендентов на вступление в ЕС. 

С.ПАРХОМЕНКО: Тут вот спрашивают: «Какой ущерб будет нанесен России от вступления Украины в ЕС, и в 
НАТО? 

С.БУНТМАН: Да не будет никакого ущерба пока. Весь ущерб России уже нанесен – идиотической кампанией, 
которая там велась. 

С.ПАРХОМЕНКО: Да. Московскими плакатами «Россияне голосуют за Януковича», поздравлениями Януковича с 
победой, и так далее. 

С.БУНТМАН: Из Киева у нас Андрей Афанасьевич Кокошин. Алло, Андрей Афанасьевич? 
А.КОКОШИН: Добрый вечер. 
С.БУНТМАН: Добрый вечер.  Вы в  Киеве? Потому что мы все время… мы не можем застать всех в каком-то 

стационарном месте, все куда-то ездят. 
А.КОКОШИН: Я в Николаеве. 
С.БУНТМАН: Вы уже в Николаеве? Хорошо. Но вы были в Киеве? 
А.КОКОШИН: Нет, в Киеве я не был. 
С.БУНТМАН: А где вы были, скажите? 
А.КОКОШИН: Я был в Харькове и Одессе. 
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С.БУНТМАН:  Отлично.  Харьков  и  Одесса.  Тогда  рассказывайте,  как  там  была  атмосфера.  Что  вы  смогли 
пронаблюдать, что вы смогли отметить. Пожалуйста, Андрей Афанасьевич, мы вас слушаем - здесь Сергей Пархоменко, 
Сергей Бунтман - для того, чтобы было понятно. 

А.КОКОШИН: Да. Ну, мы, во-первых, наблюдали в Харькове, Одессе, как идет подготовка к выборам. В Николаеве 
уже,  собственно,  наблюдали,  как  идут  выборы,  посетили  несколько  избирательных  участков.  Поговорили  с  членами 
избирательной  комиссии,  да  и  просто  с  избирателями.  Во  всех  трех  городах  общие  проблемы  –  это,  наверное, 
общенациональная  проблема  –  была  проблема  с  голосованием  тех  людей,  кто  по  состоянию  здоровья  не  мог 
самостоятельно  придти  на  избирательные  участки.  Вы  знаете,  что  был  принят  закон  сначала  на  Украине,  резко 
ограничивающий количество тех людей, которым на дом могут быть доставлены такие урны, а потом, по апелляции, по 
представлению в Конституционный суд, эта норма закона была объявлена незаконной. Но КС принял решение буквально 
меньше, чем за сутки до начала голосования, и потом еще было дано разъяснение стороны избирательной комиссии, какие 
требуются  документы для регистрации тех,  кто  может  таким образом голосовать,  и  получился  такой  бюрократический 
набор, который создал фактически невозможность для голосования очень большого количества людей. 

С.БУНТМАН: Вы можете оценить это количество. Андрей Афанасьевич? 
А.КОКОШИН: Это количество оценивается от миллиона до двух миллионов человек. 
С.БУНТМАН: По всей Украине? 
А.КОКОШИН:  Да.  По  всей  Украине.  Но  вот  на  разных участках  тут  мне  называли  тоже… на  каждом участке 

достаточно впечатляющая цифра – это инвалиды, это пожилые люди, которые уже… ну, в таком возрасте находятся, что им 
двигаться тяжело. В общем, ряд избирательных комиссий предприняли меры до того, как было принято решение КС возить 
на автобусах людей, там, помогать им добираться – но это, в общем, не срабатывало. В общем, это создало такое… ну,  
можем  сказать  так  –  большое  недовольство  людей  очень  многих.  Причем  это  как  бы  активная  часть,  которая  хочет 
голосовать.  И  эти  люди  рассматриваются  потенциально  как  электорат  Януковича,  поскольку  пенсионеры  все  очень 
позитивно относились к нему как к премьеру – он повысил существенно пенсии, которые были здесь ниже самых-самых 
минимальных. 

С.БУНТМАН: По всей Украине. Андрей Афанасьевич? 
А.КОКОШИН: Что? 
С.БУНТМАН: Это потенциальный электорат Януковича? 
А.КОКОШИН: Нет, я думаю, что это действительно по всей Украине, в большей степени, конечно, восток, который 

голосовал, да и, наверное. Сейчас будет голосовать в большей степени за Януковича, но я думаю, что пенсионеры, люди 
вот этой категории, они, в общем, как бы оценили тот шаг, который был предпринят его правительством - это показывали 
социологические опросы. 

С.БУНТМАН: Какие ощущения в Одессе и вот в Николаеве вот сейчас у вас? 
А.КОКОШИН:  Ну,  вы  знаете,  ощущение  такое,  что,  в  принципе  в  этих  двух  городах  очень  все  спокойно, 

организовано,  никакого  такого  напряжения,  противостояния  нет,  города  сейчас… в  общем,  в  этих  регионах,  довольно 
устойчивый…  так  же,  как  в  Харькове,  Донецке,  поэтому,  наверное,  и,  в  общем-то,  обще-социальная  политическая 
обстановка не такая напряженная, без нервных таких срывов, которые свойственны, в частности, западной Украине, где 
совершенно другой характер экономики и экономического развития. 

С.БУНТМАН: Понятно, хорошо, скажите пожалуйста… во-первых, есть вопрос от Сергея Пархоменко.. 
С.ПАРХОМЕНКО: Нет, не вопрос… 
С.БУНТМАН: Заказывал вопрос… 
С.ПАРХОМЕНКО: Нет, я заказывал не вопрос, просто вышло опять-таки на «Интерфаксе», вышло очень большое, 

очень подробное сообщение о разного рода «экзит-полах», их действительно три, один из них американский – он, кстати, 
дает  самый  скромный  разрыв  из  всех  трех  между  Януковичем  и  Ющенко.  Один  проведен  центром  «Социальный 
мониторинг» – там 20% разрыва, 58 у Ющенко, 38 – у Януковича, другой проведен киевским Международным институтом 
социологии и Украинским Центром экономических и политических исследований - 56% за Ющенко, 41% - я опускаю десятые 
- за Януковича, и третий действительно американский – немножко меньше 15% они считают перевеса в сторону Ющенко. 
Но те, кто подробно анализируют эти опросы говорят, что пока эти опросы построены в основном на… ну, больший процент 
сельских  избирателей  опрошен,  чем  городских,  а  поскольку  в  городе,  по  всей  вероятности,  у  Януковича  больше 
сторонников, то скорее всего, будет чуть-чуть, на 3-4%, как они считают, этот разрыв будет сокращаться. Причем интересно, 
что те, кто производили эти опросы, говорят, что они поражены тем, что люди очень мало отказываются отвечать, что всего 
12% тех, кому задавались вопросы - за кого вы голосовали только что, говорили «не скажу» – это по социологическим 
стандартам чрезвычайно низкая цифра – люди охотно делятся результатами своего голосования. 

С.БУНТМАН:  Вообще открытость  -  вот  скажите пожалуйста,  Андрей Афанасьевич,  насколько люди открыты в 
своих  убеждениях…  которые,  например,  не  соответствуют  общему  духу  востока,  запада,  разных  городов,  Николаева, 
Одессы… насколько люди открыты, враждебны ли они друг к другу? Вы говорили, что нет определенного напряжения. Но в 
принципе так, по настроению? 

А.КОКОШИН: ну, некоторое напряжение, конечно… его нет того напряжения, которое я видел, например, в Киеве в 
предыдущем туре голосования – там оно в воздухе носилось к вечеру дня голосования, уже все пошла, машина заработала, 
нагнетания этого напряжения,  и,  соответственно,  вот оппозиция тогда… Здесь ничего подобного нет.  Но на некоторых 
избирательных участках,  конечно,  напряжение во взаимоотношениях  чувствовалось,  поскольку в  соответствии с новым 
законом они должны были формироваться так, чтобы там были бы люди и с востока, и с запада. И там, где появились эти 
люди… в общем, об этом мне и коллеги говорили, и в других регионах, которые звонили – такое напряжение, взаимное 
недоверие… 
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С.БУНТМАН: Это в комиссиях. 
А.КОКОШИН: В комиссиях, конечно, чувствовалось. 
С.БУНТМАН: Андрей Афанасьевич. Простите. Вот пришел Алексей Венедиктов с сообщением – или с вопросом? 
А.ВЕНЕДИКТОВ: С сообщением. Значит, явка пришла на 22 часа по Москве. Если 4 недели тому назад явка по 

Украине составила 81% почти, то сейчас - 75. То ест минус 5, минус 6% - меньше. В основном за счет восточных областей. 
С.БУНТМАН: Понятно. Спасибо за справку. 
А.КОКОШИН: Вот кто-то звонил мне, я уже забыл, тоже с востока, и говорили, что есть некая усталость людей, 

поэтому явка была ниже. Все-таки третий тур – это не так просто. Некоторым, конечно, нравится в состоянии постоянного 
голосования находиться, а некоторым уже… наверное, люди напряглись. 

С.БУНТМАН: Ну, понятно. Скажите пожалуйста, вот если подводить нам сейчас итог - как вам кажется, несмотря 
на эту перетасовку комиссии, достаточное напряжение – как вам кажется, эти выборы можно считать, по вашему мнению, 
как наблюдателя, состоявшимися? 

А.КОКОШИН: Ну, вы знаете, вот нужно посмотреть много очень сообщений о разного рода нарушениях в западных 
регионах. Мне только что звонил один коллега, который работает во Львове – там безудержная продолжалась агитация в 
пользу Ющенко в день выборов, мы много слышали о всякого рода давлениях на избирателей, довольно жесткого давления 
в  тех  регионах.  Так  что  нужно  сейчас  просто  суммировать  все  отчеты.  Только  после  этого  можно  делать  какие-то 
заключения. 

С.БУНТМАН: Понятно. Спасибо большое, Андрей Афанасьевич. Андрей Кокошин у нас был на проводе. Сейчас 
начинают приходить результаты. Пока микроскопические проценты. 

С.ПАРХОМЕНКО:  Понятно,  что  журналисты  агентств  испытывают  сейчас  такую  фрустрацию  ужасную  от 
недостатка информации, и готовы как-то… 

С.БУНТМАН: Обработано… 
С.ПАРХОМЕНКО: 0,14% бюллетеней.. 
С.БУНТМАН: При переголосовании. Вот по этим 0,14%, В.Ющенко набирает 78,09, а В.Янукович - 18,76%. 
С.ПАРХОМЕНКО: Смешно. Нет, но с «экзит-полами» оно, конечно, посерьезнее немножко, потому что это все-таки 

отработанный инструмент, и действительно как-то социологи по всему миру умеют это делать. 
С.БУНТМАН: Я бы не относился так к «экзит-полам». 
С.ПАРХОМЕНКО: Но тенденцию они показывают. С точностью до наоборот – вряд ли. Понятно, что есть большой 

допуск процентный… 
С.БУНТМАН: Между прочим,  расхождение при подсчетах голосов в результате… такое расхождение с «экзит-

полами»  во  втором  туре,  оно  привело  к  очень  серьезным  вопросам,  которые  и  были  заданы,  между  прочим,  и 
избирательной комиссии.. и Верховный суд… Я бы так, в запале обиды какой-то – на то, что там не вышло на Украине - я 
бы все-таки не подвергал такому вот сомнению и поруганию все абсолютно институты украинской власти. И я бы должен 
сказать, что удивительное, конечно, решение было принято. И мне кажется, это… оно вполне было адекватно ситуации. То 
есть вот если вышло за рамки формального юридического поля – оно было раздвинуто. Тем… не знаем чем дело кончится,  
но есть такое ощущение, что этим удалось, во-первых, избежать…. И фактически гражданской войны, и на самом деле в 
перспективе – все будет зависеть в очень многом от первых дней власти избранной, и единства Украины, мне кажется… 
удалось… Пожалуйста. Алеша, еще следующий… 

А.ВЕНЕДИКТОВ: Да, ну по явке. По областям кое-что начинает приходить. Скажем, в Днепропетровской области – 
понятно, да? Где баллотировался… лидировал Виктор Янукович, баллотировались-то оба.. на 3% меньше явка, а вот в 
Донецкой области – на 16%. Я напомню, что во втором туре 21 ноября в Донецкой области 96% пришло на избирательные 
участки с половиной.. 

С.ПАРХОМЕНКО: Ну, было написано, что пришло 96%. 
А.ВЕНЕДИКТОВ: Я иду по официальным цифрам ЦИКа. 
С.ПАРХОМЕНКО: Да, официальная цифра была такая. 
А.ВЕНЕДИКТОВ: Сейчас официальная цифра - 80. А Закарпатская область, кстати, наоборот - 67 пришло тогда, и 

70 - сейчас. Запорожская область чуть потеряла, очень сильно потеряла Одесская область - минус 8%, было 72, сейчас - 
64. Вот, собственно говоря, и все. Я повторяю, что Донецк, центральная позиция - минус 16% явка – пока официально так. 
ну, сейчас продолжают поступать протоколы. 

С.БУНТМАН: Понятно. У нас же 0,14% посчитано. 
А.ВЕНЕДИКТОВ:  Да,  это  так.  Это  действительно.  Это  точно  так  же,  как  на  острове  Змеиный  -  на  этом 

замечательном острове - там 85%. 
С.ПАРХОМЕНКО: 80 – туда, и 5 - сюда. 
А.ВЕНЕДИКТОВ: 18% - туда, и три - сюда, я тебе могу сказать. 
С.БУНТМАН:  Смотрите,  Леонид  нам  говорит:  «В  Америке  во  втором  туре  «экзит-пол»  показал  результат  с 

точностью до наоборот». Какой там был наоборот? 
А.ВЕНЕДИКТОВ: Там не было наоборот. Вся история заключается в том, что в Америке «экзит-пол» проходит в 

отдельных штатах. И там идут замеры в штатах, там нет замеров по Америке просто. 
С.ПАРХОМЕНКО: Потому что для американских выборов в целом результат по стране, как ни странно, не имеет 

значения – это главный прокол американского избирательного законодательства. Там по стране может выиграть в целом 
один кандидат, а по штатам поштучно - другой. 

С.БУНТМАН: Я не уверен, что это прокол. 
С.ПАРХОМЕНКО: Ну, проблема. Проблема американского законодательства. 
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А.ВЕНЕДИКТОВ: Секундочку. Там вопрос заключался в том, что как раз на этих выборах не публиковались «экзит-
полы» до конца голосования – ровно потому, что на прошлых выборах все отдали Гору. И Гор победил по количеству 
голосов. 

С.ПАРХОМЕНКО: Да, по количеству голосов по стране в целом. 
А.ВЕНЕДИКТОВ: И действительно было два «экзит-пола», абсолютно точно, правильно Леонид говорит о Штатах – 

которые давали перевес Керри. Так Керри и выиграл по голосам. 
С.БУНТМАН: Конечно. 
А.ВЕНЕДИКТОВ: На выходе с участков Керри и выиграл по голосам. 
С.БУНТМАН:  Ну,  что  говорить,  это  –  другие  выборы.  Александр,  мы  не  говорим,  что  уменьшается  явка  по 

сравнению с сегодняшним утром. А по сравнению со вторым туром. 
А.ВЕНЕДИКТОВ: С 21 ноября. 
С.БУНТМАН: «Почему избиратели в угольно-добывающих районах не вспоминают о своих гибельных условиях в 

шахтах – ведь чаще всего виной обвалов или невыплат денег были те же хозяева, что и раскрутили Януковича» - пишет 
Елена. 

А.ВЕНЕДИКТОВ: Я просто хотел бы напомнить - я уже говорил – о такой простой вещи. Когда сейчас поднимается 
шум о помощи США, о вмешательстве с 65 миллионами долларов. Я напомню еще раз нашим слушателям, что российское 
государство «простило» Януковичу долг в 800 миллионов долларов, который был использован в этом году на досрочную 
выплату… секундочку – это – президент Путин - 800 млн. долларов. Это его слова. 

С.ПАРХОМЕНКО: Я бы здесь еще одну цифру назвал. Значит, биллборд - вот один такой плакат в Москве, знаете, 
3 или 4 метра, как они висят – значит, он стоит в некоторых местах, один плакат – порядка 800 долларов в неделю… 

С.БУНТМАН: Сереж, скидки, бартер – ну, ты что? 
С.ПАРХОМЕНКО: Скидки, бартер - разумеется… 
С.БУНТМАН: Критически настроенные украинцы… 
С.ПАРХОМЕНКО: Да. Скидки, бартер – с чего? С каких, на самом деле ассигнований были сделаны эти скидки и 

бартер? Просто умножьте их как-то, время и количество этих плакатов – получите 65 миллионов. 
С.БУНТМАН: Смотри, еще очень серьезная вещь. То, что мы слышали сейчас от К.Затулина, от А.Кокошина мы 

слышали, вот разные цифры… вот сейчас мне кажется, что на ближайшие часы, некоторое время, будет очень серьезно 
стоять вопрос вот о разъяснении, не разъяснении о голосовании на дому, об инвалидах, больных людях и пожилых. Олег 
Григорьевич  как  раз  на  это  и  намекает  –  что  старые больные люди дали 16% минус  по  Донецку.  Не  думаю я,  Олег 
Григорьевич – это надо проверять. Вот давайте получим всю статистику, и с ней вместе вот мы проверим. 

С.ПАРХОМЕНКО: Какое ужасное состояние здоровья у города Донецка, если старые и больные люди составляют 
16% - не от всего населения, а от взрослых людей. 

С.БУНТМАН: Кстати, не удивлюсь. 
С.ПАРХОМЕНКО: От действующих избирателей. Немножко много. 
С.БУНТМАН: Даже в самых таких вот ужасных картинах гибнущего шахтерского края – а он гибнущий на самом 

деле - вряд ли. Вряд ли. И вот заметьте, что, в общем, наши собеседники… уже цифра сократилась вдвое. Еще одна такая 
вещь, нас спрашивают - а что, кроме Затулина и Кокошина нет других наблюдателей? Есть. Их много достаточно. Есть 
А.Митрофанов, и есть Л.Слиска, есть много. Вот сегодня нам было очень важно узнать Крым, вот Одесса, Николаев – это 
очень важные районы, как раз мы о них и говорили. Потому что наши корреспонденты были во Львове и в Донецке. На 
полюсах таких, скажем. Смотрите… «Керри не выиграл по голосам, по голосам выиграл Буш….» – Леонид, мы сейчас не 
про американские выборы гвоорим. И хорошо - «экзит-полы» - наоборот, в таких масштабах, как это было во втором туре, 
они не меняются,  поверьте.  Не меняются.  Сейчас мы,  я  думаю,  через некоторое время,  в полночь примерно,  будут… 
предварительно нам обещает ЦИК Украины обещает предварительный результаты,  уже более или менее явные… вот 
75,21% - это явка. Так вот обещают нам результаты – давайте дождемся утра. И сейчас не надо отстаивать точку зрения… 
знаете, если нам нравятся – значит, хорошие были «экзит-полы», если не нравятся - значит, плохие. «Экзит-полы» – они и в 
Африке «экзит-полы», к ним надо и так относиться. А отрицать очевидное, например, нельзя. Ну что же, Сережа, делаем 
конклюзию, вывод. Выборы прошли. 

С.ПАРХОМЕНКО: Выборы прошли, и по мере того, как они прошли, нам бы надо все меньше и меньше говорить о 
том,  что произошло и происходит на Украине –  вот  такую конклюзию,  с  вашего позволения,  я  бы сделал.  А начинать 
говорить о том, что это означает для России - в том смысле, каким образом вот такая Украина, которая получается по этим 
«экзит-полам»… пока, больше ни по чему другому… каким образом такая Украина повлияет… и то,  что произошло на 
Украине, и развитие событий на Украине, и дальнейшее развитие событий на Украине – повлияет на то, что происходит в 
России.  Нас  все-таки,  прежде  всего,  интересует  именно  это.  Речь  идет,  на  самом  деле  о  том,  что  властный  класс 
российский чрезвычайно перепуган тем, что там случилось – безотносительно тем, чем там дело кончится. Уже тем, что 
случилось сейчас. И нет никаких сомнений, что разговоры многих таких привластных политологов и политтехнологов о том, 
что нам теперь надо воспитывать в себе контрреволюцию и так далее – это не что иное, как еще и предложение взять 
новый заказ, как-то приступить к новому проекту. Вот этот проект под названием «оранжевая контрреволюция», точнее, 
«контр-оранжевая революция в России» - вот это тот проект, который вполне способен сегодня сделаться основным из 
политических сюжетов здесь, в России, а не там. На Украине. И я боюсь, что это то, о чем нам придется много-много 
говорить в наступающем году. 

С.БУНТМАН: Беда. 
С.ПАРХОМЕНКО: Подожди еще, не беда. Опасность некоторая, несомненная опасность. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

С.БУНТМАН: Я бы так… раз уж мы... я бы прочитал последнее, вот это очень показательно – то, что пишет нам 
Надежда:  «Уважаемые  господа,  объясните,  пожалуйста,  кто  имел  право  принимать  в  Москве  участие,  голосовать  в 
украинских выборах? Ведь национальность в  паспорте не указывается» -  вот  до чего «донагнетали» -  у  нас граждане 
Украины могут быть кто угодно. Хоть эскимосы. Но граждане Украины. 

С.ПАРХОМЕНКО: Безотносительно к их национальности. 
С.БУНТМАН: Здесь не национальный признак есть, а только гражданский. Спасибо большое, всего всем доброго, 

переходим мы к новостям и дальнейшим процедурам эфирным. 
С.ПАРХОМЕНКО: Счастливо.  

Константин Затулин: Надо было быть тугим на ухо, чтобы не 
услышать предвыборных рекомендаций власти и Запада

Новый Регион – Крым, 27 декабря 2004 г.
Никакой интриги в вопросе о том, кто будет объявлен победителем в президентских выборах, не существовало. С 

того момента как власть, в конце концов, подсказала всем и каждому, что она хочет в президенты Ющенко, и после второго 
тура не хочет видеть Януковича, надо быть очень тугим на ухо, чтобы не слышать подобной рекомендации. Такое мнение 
выразил на пресс-конференции в Симферополе представитель миссии наблюдателей от СНГ, депутат Госдумы России 
Константин Затулин.

Кроме того, как считает Затулин, тот же выбор на все лады подсказывал Украине и Запад.
«Главная интрига выборов была в том, сохранит ли Янукович своих сторонников в ходе голосования 26 декабря, 

сохранит ли он свои позиции и как отреагирует на неизбежное объявление президентом Ющенко», – отметил Затулин.
На  последний  вопрос  пока  ответ  неизвестен,  считает  депутат.  Кроме  заявления  Януковича,  что  он  будет  в 

«жесткой оппозиции», не ясно, будет ли премьер обжаловать в суде итоги голосования, а основания для этого есть, заявил 
Затулин.

«Как мне кажется, Янукович в основном сохранил своих сторонников», – сообщил он.
По  мнению  наблюдателя,  уменьшение  числа  проголосовавших  за  Януковича  было  достигнуто  морально-

психологическим прессингом, который осуществлялся с 21 ноября командой его соперника.
При этом Затулин добавил: «Я не могу сказать, что в Крыму мы стали свидетелями масштабной фальсификации. 

Кроме того, крымчане, как мне кажется, достойно отстаивали свои убеждения».

Кандидат в президенты Украины Виктор Ющенко объявил о своей 
победе на прошедших в воскресенье выборах президента

р/с «Эхо Москвы», 27 декабря  2004 г.
«Сейчас начинается новый политический год для Украины. Мы доказали, что быть гражданином Украины модно, 

стильно  и  красиво.  Весь мир сейчас заговорил об  Украине.  И  если раньше,  возможно,  некоторые даже не  знали,  где 
находится Украина, сейчас об этом знают все. Мы отстояли правду. Мы добились победы демократии. Мир не увидел бы 
Украину  такой,  какая она  есть,  если  бы не  вы.  Моя команда  получила  сегодня кредит  доверия.  Те,  кто  находится на 
площади Независимости, представляют десятки миллионов украинцев. Все это для того, чтобы каждый из нас и через год и 
через пять лет мог сказать - Это моя страна, моя родина Украина!» 

По данным на 08:00 мск ЦИК Украины обработал 90,03% протоколов бюллетеней: за Ющенко 54,08% (13 853 900 
человек), За Януковичка 42,13%(10793 411 человек), против всех - 2,36%. Штаб Януковича фактически признал поражение 
на выборах. "Результаты ЦИКа будут фактически в пользу Ющенко", - сказал на ночном брифинге глава предвыборного 
штаба Януковича Тарас Чорновил. По его словам, команда Януковича намерена оспорить в судебном порядке результаты 
этих выборов. Черновил утверждает, что "1,5 миллиона бюллетеней было вброшено, особенно на Западной Украине". 

Подтверждает  информацию  о  серьёзных  нарушениях  член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Костантин Затулин. Как рассказал он «Эху Москвы», в этом туре выборов подтасовки в пользу Ющенко 
совершались в гораздо большей степени, чем в предыдущих, где в основном подыгрывали Виктору Януковичу. 

Международные  наблюдатели  назвали  состоявшиеся  выборы  "наиболее  демократичным  за  всю  текущую 
избирательную  кампанию".  «Европейские  наблюдатели  проявили  серьезный  интерес  к  этим  выборам»,  -  сказал  «Эху 
Москвы» наблюдатель от ОБСЕ, депутат Госдумы Александр Козловский. Выступая в эфире украинского канала ICTV, вице-
президент  Европарламента  Яцек  Саруш-Вольский  заявил,  что  голосование  прошло  в  соответствии  с  европейскими 
стандартами. "Сейчас Европейский Парламент должен быть доволен результатом", - сказал депутат.

Экспресс опрос. Повлияют ли результаты выборов на Украине на 
жизнь россиян?

Вечерняя Москва, 27 декабря 2004 г.
Сергей  ЛОКТИОНОВ,  депутат  Мосгордумы:  Думаю,  что  не  повлияют.  У  нас  свои  проблемы,  и  они  вряд  ли 

пересекаются.
Владимир НАБАТЧИКОВ, директор Музея Востока: Я не думаю, чтобы избрание президентом Виктора Ющенко 

сильно повлияло на нашу жизнь. Единственное, что может произойти, – это внутреннее отчуждение наших народов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Сергей  МАРКЕДОНОВ,  заведующий  отделом  Института  политического  и  военного  анализа,  политолог:  В 
социально-экономическом аспекте – вряд ли. Но общественно-политическое влияние огромно. Ближе Украины никого у нас 
нет. Люди показали, что они не быдло, не манипулируемый электорат, а народ. Появился демос. На фоне этих ликующих 
площадей импотентного вида российские чиновники смотрятся бюрократическим болотом. Их заботит только сохранение 
лица.

Евгений ВЕСНИК, актер, писатель: Как пример стремления народа к совершенствованию общественной жизни – 
да, повлияют.

Елена ЛУБЧЕВА, заслуженный учитель Москвы: Я слышала, что Ющенко еще накануне перевыборов заявил о 
том, что сохранять русские школы Украине, по крайней мере, в том объеме, в котором они существуют сейчас, нет никакой 
необходимости.  И  вопрос  статуса  русского  языка  он  тоже  назвал  «политическим».  Это  может  привести  к  такому  же 
развитию ситуации, как в Прибалтике. А ведь на Украине очень большая часть населения говорит по-русски.

Игорь ГОРОДНИЧИЙ, президент Московского центра развития предпринимательства: Конечно, повлияют. Думаю, 
2/3 россиян так или иначе связаны с Украиной родственными связями, бизнесом.

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ: Конечно, повлияют. И уже влияют. Будут 
меняться взаимоотношения России и Украины. А вот как, зависит от того,  каким образом поведут себя Янукович и его 
сторонники, какую политику собирается проводить администрация Ющенко. Думаю, отныне она будет зависеть от того, что 
захотят сделать на Украине силы, стоящие за оппозицией. Скорее всего, Украина будет вступать в НАТО. Тут же встанет 
вопрос с черноморским флотом, с Севастополем. Вполне возможно, что при вступлении Украины в НАТО Черноморский 
флот исчезнет, потому что ему просто некуда будет уплыть.

Валентин НОСКИН, проректор Московского института открытого образования: Многие совместные проекты будут 
остановлены.  Администрация  Ющенко  настроена  на  реванш,  желает  расквитаться  с  теми  силами  в  России,  которые 
поддерживали Януковича.

Константин БОРОВОЙ, бизнесмен: Я надеюсь на то, что жизнь в России наладится. Эти выборы – пример для 
нашей власти: если отказываться от демократических принципов и начинать играть с народом в нечестные игры, то он 
может сказать – хватит! И тогда власти мало не покажется.

Бенедикт САРНОВ, критик: Реально, нет. Может иметь значение только в какой-то очень далекой перспективе. Я 
имею в виду, что в сознание наших людей проникнет мысль о том, что они непослушное стадо, и от них тоже что-то зависит.  
Наше высокое начальство должно отбросить имперские амбиции и строить отношения с тем, кто будет во главе Украины. 
Как говорится, что случилось, то случилось. 

Комментарии к итогам президентских выборов на Украине
Телеканал "ТВ-Центр", 25 Час, 28 декабря 2004 г.

Ведущий Колосов Илья
 ВЕДУЩИЙ: Продолжим украинскую тему в беседе с нашими гостями. Константин Затулин, Вячеслав Никонов в 

студии ТВЦ. Добрый вечер,  господа. Константин Федорович, вы чуть ли не единственный представитель действующей 
власти, который назвал итоги всей этой украинской истории провалом российской политики. Даже журналисты себе этого не 
позволяют. 

 КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН (депутат Госдумы РФ, директор института стран СНГ): Ну я много, что сказал, в связи с 
происшедшим на Украине. Я считаю, что провалом была реализация наших планов на Украине. Само желание бороться за 
влияние на Украине, за наши интересы оно было правильным. И наше государство по иному, наверное, как и любое другое 
не может себя вести, когда решается вопрос такой важности. Но вот вместо того, чтобы сосредоточиться исключительно на 
президентской дипломатии, на встречах без галстуков нужно было шире и давно уже работать с украинским избирателем, 
работать с  политическими группами,  с  политическими силами.  Т.  е.  вместо того,  чтобы снимать галстуки,  нужно было 
засучить рукава. Вот этого не было сделано. Массовой работы не было. А вместо этого была надежда, вера и любовь в 
Кучму. Ну, вот эта вера, надежда, любовь закончилась. 

 ВЕДУЩИЙ: Вячеслав Васильевич, принято сейчас всю вину возлагать на политтехнологов. Мол, не так сработали, 
не довели до реальной президентской власти избранного кандидата от России, поддержанного Россией. 

 ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ (президент  фонда  "Политика"):  Я  не  стал  бы  преувеличивать  значения  трех-четырех 
консультантов, которые консультировали там многочисленные штабы партии власти. Никто из консультантов, насколько 
мне  известно,  не  консультировал  Кучму,  который  был  главным  политтехнологом  Украины.  Поэтому  это  сильно 
преувеличено,  причем  преувеличено  в  основном  ющенской  пропагандой  или  контрпропагандой,  которой  во  многом 
строилась  на  том,  что  именно  российские  политтехнологи  обслуживают  партию власти.  Эту  тему подхватили охотные 
многие российские СМИ. Само по себе участие небольшой группы российских консультантов на Украине не носило какого-
то контр продуктивного характера. 

 ВЕДУЩИЙ:  Скажите, а мы не могли вообще не ставить ни на какого кандидата? Ведь в итоге,  проиграв уже 
ситуацию, президент все-таки сказал, мы примем выбор украинского народа, каким бы он ни был. 

 КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН: Мне кажется, если мы хотим проводить осмысленную политику, то подобных решений, 
вероятно по отношению к Украине не может быть. Есть как минимум две политические партии, которые позволили себе 
именно так определиться на определенном этапе. Это у нас "Родина", которая заявила, что она ни того, ни другого не 
поддерживает. Как бы толсто намекая на то, что если бы ей доверили, то она лучше бы сработала, и вот теперь она будет 
пожинать на этом политические плоды. И в самой Украине, как известно, после первых туров выборов, Симоненко, глава 
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компартии  Украины  заявил,  как  Троцкий  в  свое  время  ни  мира,  ни  войны,  а  он  сказал,  что  ни  того,  ни  другого  не 
поддерживают. Ну и что в результате? Кто-то от этого выиграл из коммунистов?

 ВЕДУЩИЙ: Но они и не проиграли, те, кто так заявлял. 
 КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН: Я думаю, что они очень серьезно помогли этим Ющенко. А Ющенко - это явно не герой 

их романа. 
 ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Ну,  вы знаете,  если бы Россия не участвовала в  выборах Украины,  то  кто бы тогда 

участвовал. Вы спрашивали о российских политконсультантах, так вот политконсультантов из других стран мира, будь то 
Америка, Польша или, скажем, Сербия, было бы гораздо больше на стороне Ющенко, чем российских консультантов. Т. е. 
это была в какой-то степени. Да и российских было на стороне Ющенко огромное количество. Т. е. на самом деле это была 
такая достаточно интернациональная схватка, в которой на самом деле перед Россией на кону стояли две вещи. Две вещи, 
о которых, в общем-то, можно совершенно открыто сказать. Первое - это вопрос о членстве Украины в НАТО. Ющенко 
активный  сторонник  этого.  И  есть  все  основания,  что  с  Ющенко  в  качестве  президента  Украины  действительно 
форсированно будет принято в НАТО. И второй вопрос - это судьба Единого экономического пространства. Зоны свободной 
торговли России, Украины, Казахстана и Белоруссии. Ющенко является, как известно, известным противником этой идеи. Я 
думаю, что уже в ближайшее время мы будем свидетелями исторических решений Ющенко о выходе из ЕС. Я думаю, что 
ясно в этих условиях занимать просто равноудаленную позицию и говорить о том, что нам до этого нет дела, российская 
власть, вероятно, не могла. 

 ВЕДУЩИЙ:  Но с другой стороны, никаких гарантий того,  что победи Янукович,  было бы создано это Единое 
Экономическое Пространство, не было бы движения Украины в сторону НАТО. Мы же помним, к чему пришла ситуация 
после того, как победил пророссийский Кучма. 

 КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН: Я хочу вам сказать, что мне кажется, что все то, что сказал Вячеслав Алексеевич. Он 
назвал две причины. Я сведу их в одну, была надежда и расчет,  что сохранятся особые отношения между Россией и 
Украиной,  между  прочим,  они  на  государственном  уровне  вроде  бы  установлены  фактом  договора  о  дружбе  и 
сотрудничестве и стратегическом партнерстве. Вот эти особые отношения означают, что такого рода судьбоносные акты, 
как вступление Украины в НАТО или отказ от интеграции с Россией единого пространства, это все вещи, которые должны 
очень серьезно обсуждаться между двумя странами. Так же как между Англией и Соединенными Штатами. Существо этих 
отношений часто называют особыми отношениями, вот также и мы претендовали этим своим проектам, если можно так 
сказать, он нигде на Ученом совете, конечно, не утверждался, но смысл его был в том, сохранятся эти особые отношения,  
сохранятся обязательства, которые брала на себя власть Украины в лице Кучмы, его людей, перед Россией или нет. Вот 
мы ратифицировали в Думе три соглашения одновременно с Верховной радой, одно о границе, это соглашение действует, 
а два других являются рамочными:  о  едином пространстве,  об использовании Керченского пролива и Азовского моря. 
ВЕДУЩИЙ: Но теперь не сохраняться?

 КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН: Они требуют дальнейшей работы. Одно дело мы работаем с теми, кто несут на себе эти 
обязательства и как бы являются их продолжателями, а другое дело, мы начинаем все заново с новой командой. Конечно 
же, это существенные вопросы, и осуждать за это Путина или российскую власть могут только сотрудники Союза правых 
сил, они уже призвали дать сегодня кредит, наши-то замечательные экономисты, сосредоточившиеся в СПС, они сказали, 
что Украине теперь тяжело, надо, чтобы Россия ей еще раз чего- нибудь отписала. Вот сегодня, когда Ющенко пришел к 
власти. 

 ВЕДУЩИЙ:  И все-таки все так печально,  что вот в  российско-  украинских отношениях,  что победил Ющенко. 
ВЯЧЕСЛАВ  НИКОНОВ:  Ну,  посмотрим,  конечно,  время  покажет,  но  ближайшие  месяцы  будут  очень  важными  такими 
оселками, на которых проверится, что же произойдет. На конец января было запланировано еще раньше подписание целой 
серии документов, которые собственно и должны создать единое экономическое пространство. 

 ВЕДУЩИЙ: Вот и посмотрим. 
 ВЯЧЕСЛАВ НИКОНОВ: Вот и посмотрим. Значит, в ближайшие, я думаю, недели, предстоит заявление уже на 

официальном уровне  со  стороны Североатлантического  блока  или  руководства  Соединенных Штатов  с  приглашением 
Украины вступить в НАТО. Вот увидим, что будет и что за этим последует, понимаете, потому что ну одно время одно дело 
декларации о вступлении, а другое дело уже конкретные шаги, связанные со вступлением, которые могут иметь очень 
практические  последствия,  скажем,  для  судьбы  российского  военно-  промышленного  комплекса,  очень  сильно 
интегрированные с украинским. 

 ВЕДУЩИЙ: А, может себе, Ющенко это позволить в ситуации, когда все-таки, извините, 43 процента, все его 
противники. 

 КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН:  Это  вот  очень  интересный вопрос,  потому  что  интрига  этих  выборов  было  не  то, 
объявят  Ющенко  президентом  или  нет.  Было  заранее  ясно,  что  для  того-то  и  отменили  результаты  второго  тура, 
подсказали таким ненавязчивым образом избирателям, что надо голосовать вообще-то за другого. Я считаю, что проблема 
еще более серьезная, потому что, конечно, Ющенко не начнет с того, что будет бить горшки с Россией, он постарается это 
сгладить. Но, с другой стороны, его окружение уже говорит о том, что это новая славянская демократия, что это ну это 
фактически повторение пути Польши. Только с оттяжкой на несколько сот лет позже. То есть это как бы в славянском мире 
появилась новая демократия в отличие от тоталитарной России. Это говорят люди, которые обслуживают Ющенко и входят 
в его команду. 

 ВЕДУЩИЙ: Благодарю вас. Константин Затулин, Вячеслав Никонов выступали сегодня в качестве приглашенных 
экспертов, мы поговорили об итогах украинских выборов, об их влиянии на российско- украинские отношения. 
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Затулин назвал главную причину успеха Ющенко
РИА "Новости", 28 декабря. 

Директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает  прошедшие  на  Украине  выборы  
"нечестными и несправедливыми". 

"Думаю, что "административный ресурс" в ходе выборов применялся двумя сторонами. Считаю, что выборы на 
Украине были нечестными и несправедливыми", - сказал Затулин во вторник на пресс-конференции в Москве. 

Российский эксперт обратил внимание на нарушения,  которые были допущены в результате выборов.  По его 
мнению, наблюдатели от Ющенко и Януковича боялись взять на себя какую-либо ответственность за успех выборов. 

Главной причиной успеха Ющенко эксперт считает то, что "людей заставили еще раз голосовать". 
"Причины успеха Ющенко и поражения Януковича кроются в той грандиозной морально-психологической травме, 

которая была нанесена Януковичу в результате отмены второго тура выборов и бездействия Кучмы", - сказал российский 
политолог. 

По его словам, колеблющиеся избиратели, которые сочли, что Януковичу ни при каких условиях не дадут стать 
президентом, не пошли на выборы в восточных регионах страны.

Вступление Украины в НАТО создаст проблемы для России - 
эксперт

РИА "Новости", 28 декабря. 
Вступление Украины в НАТО создаст проблемы для России, заявил директор института стран СНГ  

Константин Затулин. 
"Возможное вступление Украины в НАТО, безусловно, внутреннее дело Украины, но это затрагивает интересы 

России хотя бы потому, что между двумя странами заключен договор о дружбе и стратегическом партнерстве", - сказал 
Затулин на пресс-конференции. 

По мнению эксперта,  Украину примут в НАТО, поскольку это "очень лакомый кусок для альянса".  Однако,  по 
словам  Затулина,  это  "создаст  серьезные  проблемы  для  России,  в  том  числе  и  в  отношении  проблемы  флота  в 
Севастополе". 

"У России в  отношении Украины существуют прагматические интересы,  но необходимо предоставить Украине 
возможность сформировать новую политику в отношении России", - полагает эксперт. 

Константин Затулин: теперь в России Кучму не считают ни кем 
кроме предателя

Новый Регион – Крым, 28 декабря 2004 г.
Во время президентских выборов Кучма находился в грезах по поводу того,  что возникнет некая ситуация,  в 

результате которой он останется на посту главы государства. При этом он сам работал на создание этой некой ситуации и 
на  обострение  ситуации  вообще,  считает  представитель  миссии  наблюдателей  от  СНГ,  депутат  Госдумы  России 
Константин Затулин.

«С самого начала Кучма считал, что Янукович это тот кандидат, которого не выберут из-за его судимости и так 
далее, он не подозревал, что у Януковича есть характер и произойдет перезагрузка избирательной компании», – уверен 
Затулин.

По мнению депутата, Кучма сосредоточился на том, чтобы «снять пенку» под названием политическая реформа. 
Сегодня, убежден Затулин, Ющенко не упустит случая, чтобы пустить политреформу «под нож». И произойдет это, как 
только  он  поймет,  что  Януковичу  удается  создать  оппозицию  в  восточных  и  южных  областях,  которая  повлияет  на 
результаты парламентских выборов. Иначе, по мнению политика, сегодняшние выборы просто эпизод, а реально вопрос о 
власти на Украине будет решаться на парламентских выборах в 2006 году.

«Сейчас Кучма рассчитывает остаться, для того чтобы поставить Януковичу еще одну подножку. Самое главное, 
что он мог сделать, уже произошло – он бездействовал, когда начиналась революция в Киеве, при этом своих интересов он 
не обеспечил. Каждый слишком хитрый человек, как правило – глупый. Надо быть Кучмой, чтобы верить, что его могут 
назначить премьером», – считает Затулин.

Кроме того, по мнению Затулина, в случае провала экономики в Украине первым кандидатом в козлы отпущения 
станет  сам  Кучма.  Только  теперь  за  спину  России  ему  спрятаться  не  удастся.  «Два  года  Россия  спасала  Кучму  от 
импичмента, сегодня его никем кроме предателя в России не считают», – подытожил депутат Госдумы РФ.

Затулин: Избирателей Януковича морально травмировали
Росбалт, 28 декабря 2004 г.

Главной  причиной  успеха  Виктора  Ющенко  на переголосовании  президентских  выборов  является  морально-
психологическая  травма,  нанесенная  Виктору  Януковичу  и его  избирателям  отменой  результатов  второго  тура.  Такое 
мнение  высказал  на пресс-конференции  в понедельник  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин 
Затулин. 

«Переголосование второго тура — беспрецедентное событие в мировой практике, — отметил Затулин. — Людям 
сказали:  хорошо,  вы  отдали  свои  голоса  за Януковича,  ну  а теперь  подумайте  и проголосуйте  правильно».  По словам 
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Затулина,  колеблющиеся избиратели,  которые знали,  что ни  при каком раскладе Януковичу не дадут  победить,  просто 
не пришли на участки для голосования. В восточных и южных регионах Украины явка упала в среднем на 5% (например, 
в Донецкой области — с 96% до 83%), а на западе наоборот выросла (в Львовской области с 83% до 85%). Сыграл свою 
роль  и запрет  голосования  на дому  по открепительным  удостоверениям —  это  затронуло  около  4  млн.  избирателей, 
подчеркнул Затулин. 

Кроме  того,  если  во  втором  туре  административный  ресурс  применялся  обеими  сторонами:  на востоке 
Януковичем, а на западе Ющенко, то после 21 ноября Янукович остался без всякой поддержки власти, считает директор 
Института  стран  СНГ.  Прошедшие  выборы  на Украине  Затулин  считает  нечестными  и несправедливыми,  а выводы 
наблюдателей ОБСЕ относительно «3-го тура» — абсолютно необъективными.

Директор Института стран СНГ ждет серьезных осложнений в 
российско- украинских отношениях в случае вступления Украины 
в НАТО

Интерфакс, 28 декабря 2004 г.
Депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает,  что  в  случае  вступления 

Украины в НАТО России будет необходимо денонсировать договор о дружбе и стратегическом партнерстве.
"В случае вступления Украины в НАТО я сам подниму в Госдуме вопрос о  денонсации договора о дружбе и 

стратегическом партнерстве между Россией и Украиной", - сказал К.Затулин.
При этом он считает, что в случае, если Украина вступит в НАТО, "это создаст серьезные проблемы для России и 

заставит нас пересмотреть военную доктрину".
По словам К.Затулина, президентство Виктора Ющенко, "с этого (вступление в НАТО - ИФ) вряд ли начнется, вряд 

ли он будет бить горшки в отношениях с Россией, но то, что это стратегическая цель - никто это и не скрывает".
К.Затулин полагает, что НАТО согласится принять Украину в свои ряды, "несмотря на все ее проблемы, потому 

что это слишком лакомый вопрос".
Вместе с тем в отношении вступления Украины в ЕС он высказался скептически. "Они ее не примут", - заявил 

К.Затулин. 
Отвечая на вопрос о перспективах российско-украинских взаимоотношений, он высказал мнение, что "у России 

есть возможность взять паузу и подождать - что же будет происходить на Украине".
К.Затулин также считает, что "вопрос взаимодействия России и Украины должен больше волновать Украину", в 

частности потому, что с помощью России В.Ющенко легче будет найти компромисс с восточными и южными областями, где 
большинство на выборах поддержало Виктора Януковича.

К.Затулин также обратил внимание на то, что те, кто обвинял Россию в том, что она поспешила после второго тура 
поздравить В.Януковича, сами поступают аналогично. В качестве примера он заметил, что до объявления официальных 
итогов Михаил Саакашвили и Александр Квасневский уже поздравили В.Ющенко.

Говоря же о выборах на Украине К.Затулин сказал, что "безусловно они были нечестными и несправедливыми".
"И дело здесь не только в том, что не смогли проголосовать инвалиды, что на участках не хватало бюллетеней и 

прочее, главная причина в том, что людей заставили голосовать еще раз, и получилось, что одна из сторон вынуждена 
была  оправдываться,  и  часть  сторонников  Януковича  решила,  что  их  кандидату  не  дадут  победить  ни  при  каких 
обстоятельствах и не пришла на выборы", - сказал К.Затулин. 

В связи с этим он сказал, что "чрезвычайно удивлен тем, что говорят представители ОБСЕ и Совета Европы". 
"Если эти выборы приближение к европейским стандартам, то что тогда является удалением, и из чего эти стандарты 
состоят?" - заметил К.Затулин.

Кроме того, по его мнению, "Россия должна была отстаивать свои интересы на Украине, но была отвратительная 
реализация". "Политтехнологи больше пиарились сами и надували щеки", - сказал К.Затулин.

Украина и при Ющенко будет хотеть дешевого газа, считает 
Затулин

Новый Регион (Крым), 28 декабря 2004 г.
Анна Волкова

Первое  о  чем  должен  будет  говорить  Ющенко,  если  он  утвердится  президентом  и  поедет  в  Москву  - 
договоренность о продлении выплат на проценты за использование газа, считает депутат  Госдумы России Константин 
Затулин.

Он напомнил, что в 2004 году Госдума РФ приняла решение о перенацеливании уплаты НДС, в результате чего 
украинская казна получила дополнительно 900 миллионов долларов.

«После  президентских  выборов  будет  решаться  вопрос  о  сохранении  между  Россией  и  Украиной  особых 
отношений и обязательств, которые власть брала при Кучме», – считает депутат. В этом году в Думе было одновременно 
ратифицировано три документа: об установлении границ, соглашение о едином экономическом пространстве и соглашение 
об использовании Керченского пролива и Азовского моря. Чтобы начали работать два последних документа, необходимо 
заключить ряд новых соглашений. А их принятие теперь зависит от Ющенко.
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«Объятия, дружба, желание получать газ в России по низкой цене, все это сохраниться при любом руководителе 
Украины, – считает Затулин.  – Но вот будут  ли у  нас доверительные консультации по вопросам военно-политического 
сотрудничества, дальнейшей интеграции?»

Россия на распутье…Заокеанский дядя работает там, где 
возникает вакуум власти…

 Маркетинг и Консалтинг, 28 декабря 2004 г.
 Президентские  выборы на  Украине  стали знаковым событием на  всем постсоветском пространстве,  которое 

очевидно изменит существующий баланс сил и ту роль, которую до сих пор играла на этом пространстве Россия. Ведь 
избрание Виктора Ющенко президентом Украины произошло вопреки ее политической воле, что может означать, что при 
всей совокупности традиционных взаимных связей и существующего во многих сферах взаимопроникновения двух стран в 
жизнь друг друга, дальнейший вектор развития Украины будет строиться с меньшей оглядкой на мнение великого соседа, и 
с  большей  опорой  на  собственные  силы  и  собственное  независимое  политическое  мнение.  Хотя  независимость,  не 
подкрепленную экономической самодостаточностью, можно считать весьма условной. 

 Ранее такой же независимый от  воли России избирательный процесс провела Грузия,  и как  бы руководство 
нашей страны не упрекало Михаила Саакашвили в том, что его команду финансирует Джордж Сорос, факт остается фактом 
– рычаги влияния на ситуацию в этой стране почти утеряны. 

 С огромным трудом и в самый последний момент России удалось направить по собственному сценарию развитие 
событий в Абхазии, однако и этот путь был таким непрямым и затратным, что отнести происходящее в этой республике в 
разряд своих побед как-то неловко.

 О ситуации в Белоруссии, лидер которой ведет себя с Россией как вздумается, или о ситуации в Молдавии, также 
упущенной, говорить с оптимизмом вообще не приходится. Почему? Может быть, от приоритета своей внешней политики – 
развития и укрепления отношений  с  государствами-членами СНГ,  российское  руководство  в  минувшем году  отвлекали 
внутренние проблемы? Тогда почему этих проблем не стало меньше? 

 Или  главным  препятствием  на  пути  реализации  всех  российских  инициатив  является  внешний  враг,  в 
идентификации которого отечественные субъекты политического процесса расходятся – чаще всего это международный 
терроризм, реже - США. 

 Оценить  позититивные  и  негативные  итоги  года  во  внешней  политике  России  МиК  попросил  Владимира 
Жарихина, заместителя директора Института стран СНГ: 

 -  Я  бы  не  сказал,  что  можно  очень  точно  разложить  те  события,  которые  произошли  на  постсоветском 
пространстве на плюсы и минусы. В каждом из этих событий можно найти как плюсы, так и минусы. Но, наверное, самое 
главное событие, которое произошло – это выборы на Украине. Но проблема в том, что это событие явно выходит за рамки 
календарного года. И результаты выборов будут объявлены в будущем году, и многие события, которые будут являться 
следствием того, что произошло во второй половине 2004 года – они будут более ясны уже за пределами этого года. 

 С одной стороны, конечно же, можно интерпретировать то, что произошло на Украине, как поражение России, что 
многие сейчас делают. Но, с другой стороны, если разобраться в реальных возможностях России на пространстве Украины 
в условиях действительно серьезного политического кризиса, то можно было бы сказать, что она сделала все возможное. 

 В  конце  концов,  в  другой  ситуации  победа  Ющенко  была  бы  электорально  подавляющей,  и  даже  не 
потребовалось бы «оранжевой революции», чтобы он пришел к власти. 

 Тем не менее, в общем-то, как мне кажется, России удалось перевести тот выбор, который предлагался, в том 
числе,  и  внешними  силами,  для  Украины  –  демократ  Ющенко  или  аппаратчик,  представитель  Кучмы  Янукович,  в 
совершенно другую плоскость – представитель западных и центральных областей Ющенко, и представитель восточных и 
южных областей Янукович. 

 И на этом основании, в сущности, кто бы ни был избран президентом, а президентом стал Ющенко, он был бы 
вынужден считаться с мнением и позицией почти половины граждан Украины. А значит, Украина так безвозвратно, как бы 
она могла быть потеряна для России, все же не потеряна.

 Другой важнейший аспект уходящего года – и это событие, наверное, стало во многом переломным моментом на 
пространстве СНГ – это избрание Саакашвили в Грузии. И совершенно определенно надо понимать, что это только начало 
того процесса, когда власть постсоветских правителей на пространстве СНГ первой генерации, которые вышли из первых 
секретарей,  членов  политбюро,  и  время  Кучмы -  директора  крупнейшего  не  только  в  Украине,  но  и  на  пространстве 
Советского  Союза,  оборонного  предприятия  -  «Южмашзавода»,  оно  кончается.  А  вот  что  будет  дальше?  Это  будет 
дублирование Саакашвили? Поэтому перед Россией стоят очень серьезные вопросы. 

 Собственно говоря, уже сейчас, без ее активного влияния на процессы в странах СНГ в будущем всех может 
ожидать действительно парад новых Саакашвили и очень серьезная дестабилизация в окружающих Россию странах, что 
для нее, безусловно, является не слишком приемлемым.

 Но,  в  то  же  время,  адекватные  механизмы политического  влияния  в  странах  СНГ  Россия  за  это  время  не 
сформировала. Это мы видим на примере участия России в политической жизни как той же Грузии, как той же Абхазии, как 
той же и Украины. И сейчас, например, очень неблагоприятные для России процессы проходят в Молдавии. А потом такого 
рода процессы могут начаться в странах Центральной Азии. Поэтому сейчас Россия на распутье. Те методы, которыми она 
пыталась воздействовать,  явно не годятся. Новые методы пока не выработаны. Это большой вызов, на который надо 
отвечать.
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 -  Но,  минувшим  летом  президент  В.Путин  на  известной  встречей  с  мидовцами  заявил,  что  приоритетное 
направление нашей внешней политики – это страны СНГ. И в этой связи, какие основные пункты этой стратегии, на Ваш 
взгляд, выработаны или все существует пока в виде деклараций?

 Отвечая тогда на это заявление президента, в тот момент министр иностранных дел, а ныне – секретарь Совета 
безопасности, Игорь Иванов сказал, что будет тотчас сформирован Совет по делам СНГ при Совете безопасности.

 - Ну и …?
 И у меня такой же вопрос – ну и …? Ну и ничего не произошло. И я вообще должен сказать, что современные 

методы политического воздействия отнюдь не исчерпываются, и даже совсем не исчерпываются влиянием только через 
официальные государственные структуры.  И это мы видели на примере Украины очень явственно,  как,  впрочем,  и  на 
примере Грузии. 

 Но Россия такие адекватные методы практически не вырабатывает, хотя даже Советский Союз при всех своих 
возможностях и при всех своих закостенелостях, все-таки имел различные Общества дружбы, Дома дружбы, Фонд мира и 
много других организаций негосударственных,  которые занимались как  раз  вопросами политического влияния в  других 
странах. У нас же ничего этого совершенно нет. 

 - А в чем причина этого, на Ваш взгляд? Нет осознания того, что этот вопрос очень важен? Или нет необходимых 
предложений и интеллектуальных разработок? Или вектор развития выстроен неверно?

 У нас все это оттого происходит, что и все остальное. Нет ответственных лиц, которые в случае неудачи отвечают 
за то, что произошло. Вот меня потрясло, а я хорошо знаю Александра Торшина, уже много лет, и знаю, насколько он, в 
общем-то, толерантный и мягкий человек, - но если он говорил сейчас по поводу Беслана то, что он говорил – значит, эта 
ситуация  его  полностью  достала!  То  есть,  в  стране  полностью  отсутствует  какая-либо  ответственность  за  то,  что  ты 
делаешь на государственной службе. И это касается не только внутренней, но и внешней политики. 

 - Да, но поскольку у нас президент – главное действующее лицо и во внутренней, и во внешней политике, значит, 
он должен за все отвечать?

 
 Да, мы на самом деле приходим к этому, потому что действительно у нас все замкнулось на президенте, но не от 

хорошей  жизни,  а  потому,  что  все  остальные  механизмы  расслабились  и  не  работают.  И  у  нас  нет  элементарной 
ответственности за провалы, в том числе, кадровые. Можно сделать все, что угодно, и все равно остаться на своем месте. 
Но другого механизма обратной связи в обществе, кроме как личная ответственность, человечество на самом деле не 
придумало! 

 - Ну, и какова Ваша оценка дальнейших перспектив?
 Со своей стороны мы стараемся что-то сделать в этой ситуации. Например, наш институт, который отнюдь не 

является государственной структурой, сейчас провел два круглых стола с участием украинских политтехнологов, сначала в 
Киеве,  а  в  минувший  четверг  здесь,  в  Москве.  Мы  это  сделали  для  того,  чтобы  сшить  все  те  разрывы,  которые 
образовались, и  попытаться хотя бы чуть-чуть залечить раны,  которые были созданы вот этой непрофессиональной и 
бесцеремонной работой некоторых наших товарищей на Украине. И постарались, по крайней мере, восстановить диалог, 
который в какой-то момент полностью прервался, и с той стороны были только крики - вот они приехали, командуют, мы с 
вами больше дела иметь не будем. Это, кстати, касается не только тех, кто приехал на одну сторону, но и тех, кто приезжал 
на другую – они то же самое делали.

 -  А какие  институты должны подключиться к  решению этой  задачи  –  разработки  полновесной,  эффективной 
политики России в отношении стран постсоветского пространства? Не один же президент и МИД должны этим заниматься?

 Да  нет,  конечно.  Президент  и  МИД  должны  выполнять  свои  задачи.  А  для  этого  должна  быть  создана 
определенная структура политического влияния России в других странах – это могут быть негосударственные организации, 
какие-то фонды со своими отделениями в этих странах - для того, чтобы просто знать, что там происходит. 

 Но парадокс заключается в том, что институт стран СНГ - притом, что политика России в отношении стран СНГ 
провозглашена  президентом приоритетным направлением внешней  политики,  является  частной  организацией  частного 
лица Затулина! Зато есть институт стран Латинской Америки в системе Академии наук и там 500 человек штата. 

 В этой же сфере – ситуации на постсоветском пространстве - нет даже элементарного сбора информации, то 
есть, неизвестно, что там происходит, какой лидер какой позиции придерживается, какие процессы идут в динамике и т.д. 
Посольства такого вида информацию могут собирать в очень ограниченном объеме, так как у любого посольства очень 
ограничен круг общения. А для того, чтобы влиять, надо сначала знать. Вот пока даже этот путь не пройден.

 А потом, есть вполне определенные механизмы влияния, которые…вот кстати, сейчас говорят – посмотрите, как 
американцы работают, а Советский союз, между прочим, работал не менее лихо. Просто забыли все эти традиции. 

 - Значит, задач в этой сфере больше, чем возможностей?
 Да, именно так.  И как сейчас многие любят произносить умные фразы – мы подошли к точке бифуркации. И 

дальше – если будет так продолжаться, то будет у нас одиннадцать Саакашвили вокруг. Хотите получить? Получите! И 
нечего на заокеанского дядю грешить и говорить: а чего мы можем сделать? Заокеанский дядя, в первую очередь, работает 
там, где возникает вакуум власти и политического влияния со стороны других стран. Вот когда мы исчерпаем все наши 
возможности, тогда можно будет грешить на заокеанского дядю.
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Красивая страна в дурацком положении. Российские эксперты 
заглянули в будущее Беларуси 

Белорусская деловая газета, 28 декабря 2004 г.
Дмитрий Заяц
Когда все остальное потеряно, все же остается еще будущее, говорят классики философии. Уходящий год во 

многом был  банальным  и  по  большому  счету  мало  чем отличался  от  предыдущих:  внутренняя  политика,  как  всегда, 
ознаменовалась  Его  «ошеломляющей»  победой,  «повергшей  в  шок  Запад»,  внешняя  — частично  «отравлена  газом», 
экономика хотя и находится, по Его словам, «в рабочем состоянии», но абсолютно непонятно, насколько этого состояния 
хватит.

Что же все-таки ждет Беларусь в будущем? Какие у нас перспективы на восточном векторе? Чего нам ждать со 
стороны Запада? Способен ли официальный Минск на экономические реформы? Эти и другие вопросы, относящиеся к 
нашему будущему, корреспондент «БДГ» обсудил с руководителем отдела Беларуси Института стран СНГ Александром 
Фадеевым и бывшим министром экономики России, а ныне научным руководителем Высшей школы экономики Евгением 
Ясиным.

Александр Фадеев
— Что ждет белорусско-российские отношения в 2005 году? 
—  С  моей  точки  зрения,  никаких  кардинальных  подвижек  в  этом  направлении  не  произойдет,  поскольку  с 

белорусской  стороны  мотивации  на  серьезные  интеграционные  отношения  не  наблюдается.  Более  того,  несмотря  на 
определенные попытки введения санкций в отношении Беларуси со стороны стран Евросоюза, ваша страна сближаться с 
Россией не желает. На сегодняшний день отношения Беларуси и России — это отношения двух независимых государств, 
между которыми товарооборот несколько выше, чем с другими странами. 

—  Изменения  в  политической  ситуации  в  Беларуси  нередко  связывают  с  позицией  Кремля.  Насколько 
справедлива, на ваш взгляд, такая взаимосвязь?

— В Кремле озабоченность политической ситуацией в вашей стране действительно существует. Другой вопрос, 
что не всегда в Кремле существует единство взглядов по внешнеполитическим проблемам. В Администрации президента и 
в МИДе есть группы интересов, взгляды которых на Беларусь, на ее будущее, на возможность более активного участия 
России во внутриполитических процессах Беларуси не совпадают. Поэтому говорить определенно, как будет вести себя 
Кремль в будущем году, сложно. Отмечу лишь, что взгляд правящего класса России на попытку Лукашенко пролонгировать 
свои полномочия отрицательный. Имели место косвенные сигналы из Администрации президента России, которые говорят 
именно об этом. Правда, доподлинного понимания, как в сложившейся ситуации действовать, полагаю, сейчас нет даже в 
Кремле.

— В январе будущего года Джордж Буш согласно принятому «Акту о демократии» должен представить конгрессу 
информацию о  денежных счетах  Александра  Лукашенко  и  о  поставках  Беларусью вооружений  в  проблемные  страны. 
Насколько все это может повлиять на ситуацию в самой Беларуси?

— Ваша страна  находится  за  порогом чувствительности  к  любым решениям,  которые  за  океаном принимает 
Вашингтон. Поэтому, что бы ни заявили Соединенные Штаты, на правящей элите Беларуси это никак не скажется.

— Если в грядущем году официальный Минск и далее будет обострять отношения с США,  к  чему это может 
привести?

— Минск на самом деле не заинтересован и не будет обострять отношения с США. Показательным в этом плане 
был пример, когда белорусская сторона на сессии ООН сняла с голосования резолюцию о недемократичности выборов в 
США.  Другое  дело,  что  Соединенные  Штаты  будут  и  дальше  обострять  отношения  с  Беларусью,  тогда  ваша  страна 
окончательно распрощается со вступлением во Всемирную торговую организацию.

— Главным назначением этого года в Беларуси считают назначение Виктора Шеймана главой Администрации 
президента. Как вы расцениваете это кадровое решение?

—  Сегодня  идет  попытка  еще  более  консолидировать  окружение  президента  и  оставить  людей,  которые  не 
нанесут удар в спину Александру Лукашенко. Такая политика привела к тому, что из ближайшего окружения президента был 
удален  Урал  Латыпов,  относящийся  к  той  группе  людей,  которые  рассматриваются  не  вполне  надежными  в  случае 
кризисных ситуаций и могут повести себя самостоятельно. Виктор Шейман лишен последнего: он или с президентом, или 
никак. Латыпов же мог повести себя в определенный момент более активно, самостоятельно, и у него были сторонники. К 
тому же Латыпов стал набирать политический вес. Он стал вторым человеком в государстве. Лукашенко этого не приемлет.

— Смогут ли в будущем году лидеры оппозиционных политических партий реально объединиться?
— Знаете, это даже неинтересно обсуждать. Дело в том, что существующие в Беларуси оппозиционные партии 

специально  сохранила  для  себя  власть.  Поведение  руководства  этих  политических  партий  успешно  контролируется 
белорусскими  же  спецслужбами.  Другое  дело,  что  в  оппозиции  к  президенту  находится  сегодня  значительная  часть 
белорусского электората. Решающая сила в политическом выборе Беларуси будет не за партиями, а за пока молчащей, но 
явно протестующей массой белорусских граждан. Как эта сила себя проявит, неизвестно. Я думаю, как раз этого Лукашенко 
и не учитывает.

— Ваш политический прогноз на развитие внутриполитической ситуации в Беларуси на 2005 год.
— Используя выводы, которые сделал официальный Минск из украинского опыта, будет вестись деятельность на 

то,  чтобы  разрушить  все  возможные  оппозиционные  структуры,  которые  могут  действовать  по  сценарию  «розовой», 
«каштановой» или «балканской» революции. Ведь в каждой из политических партий есть «крылья», например, молодежные, 
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которые могут повести себя по украинскому сценарию. Поэтому основная задача для белорусских властей состоит в том, 
чтобы в стране не осталось элементов, на которые могли бы опереться силы извне. Структуры оппозиции, которые не 
подконтрольны  власти,  станут  тихо  уничтожаться  с  помощью  финансовых  рычагов.  Будут  ужесточаться  меры  и  в 
отношении пересечения границ республики, сократятся поездки граждан за границу, власти будут продолжать контроль над 
финансовыми  потоками,  поступающими  в  страну  из-за  рубежа.  А  это  приведет  к  изоляции  Беларуси,  и  власти  будут 
стремиться к этому еще больше, чем раньше.

Евгений Ясин
— После недавнего визита российского премьера Михаила Фрадкова в Минск было заявлено, что окончательное 

решение о введении российского рубля на территории Союзного государства откладывается до февраля 2005 года. Как вы 
оцениваете шансы введения единой валюты на территории России и Беларуси?

— Невысоко я оцениваю эти шансы. Думаю, ваш президент в этом не заинтересован. Александр Лукашенко хочет 
эксплуатировать тезис об объединении с Россией и укреплении дружбы братских стран, но в то же время желает сохранить 
возможность делать все, что он захочет, в своей стране. Если Лукашенко примет российский рубль, свобода его будет 
существенно ограничена.

—  Евгений  Григорьевич,  насколько  я  понимаю,  вы  периодически  участвуете  в  заседаниях  российского 
правительства. Как в Белом доме оценивают перспективы интеграционных отношений с Беларусью?

— Мое впечатление таково.  В Белом доме желают развивать интеграционные отношения с вашей страной и 
понимают двусмысленность сегодняшней ситуации. Вместе с тем сегодня никто не скажет: хватит, прекратим эту возню с 
Лукашенко. Никто не возьмет на себя ответственность за то, чтобы подать сигнал белорусскому народу и сказать, что нас 
такие интеграционные отношения не устраивают. Я думаю, в Белом доме надеются, что когда-нибудь вся эта ситуация 
рассосется. Там не желают делать резкие шаги, которые поменяют общий тон двусторонних отношений.

— Минск усматривает в потенциальном экономическом и валютном сближении с Россией опасность для своего 
суверенитета и независимости, угрозу существования национальной хозяйственной модели. Обоснованы ли, на ваш взгляд, 
эти страхи?

— Они не обоснованы. С одной стороны, Россия была бы не против, чтобы Беларусь вошла в состав федерации, 
с другой — Россия согласна и на то,  чтобы иметь самостоятельного, независимого, сильного соседа с предсказуемым 
поведением. В общем, чтобы была возможность нормально дружить безо всяких проблем, безо всяких деятелей, которые 
вдруг начинают принимать не совсем корректные решения.

— В свое время вам приходилось владеть  экономическими вопросами всего Советского Союза.  Насколько,  с 
вашей точки зрения, изменилась белорусская экономика с тех пор?

— По понятным причинам мне сложно об этом судить. По нашим магазинам и тому, что продается в России, я 
знаю, что целый ряд белорусских товаров достаточно конкурентоспособен. Однако, я думаю, никаких радикальных перемен 
в белорусской экономике не произошло. У вас фактически действует советская система, представленная как рыночный 
социализм. Рассчитывать на то, что в экономике появятся ростки конкуренции при таком жестком контроле государства, 
которое вмешивается во все дырки, значит заниматься самообманом. У вас «батька» решает, кому куда ходить и каким 
строем.  Я  с  любовью  и  нежностью  отношусь  к  белорусскому  народу,  но  у  него  есть  одно  негативное  качество: 
долготерпение. Вы знаете, я недавно был в Польше, ездил для участия в экономическом совещании. Там я встретил в 
аэропорту белоруса, который подошел ко мне и сказал: «Мой сын в Америке. Там он потому, что находился в оппозиции и 
вынужден был уехать. Но я,  говорит, буду голосовать за Лукашенко». Я спросил: «А что вас заставляет голосовать за 
него?» «Ну, вы знаете, я не знаю, за него другие голосуют», — стал он оправдываться.

На самом деле нужно понять одну простую вещь: свободными являются люди, которые готовы отстаивать свою 
свободу. Об этом, к сожалению, стоит напоминать и у нас, и у вас.

— В  будущем  году  официальный  Минск  планирует  объявить  тотальную  войну  бартеру.  Может  ли  она  быть 
успешной в белорусских условиях?

— Думаю, что нет.  Бартер всегда был при советской власти. Он объясняется недостатком денег в экономике, 
который  возникает  в  результате  инфляции  и  борьбы  с  ней.  Беларусь  ведет  борьбу  с  инфляцией  такими  советскими 
методами, как, например, регулирование цен. Поэтому бартер в таких условиях у вас будет обязательно. Объявлять же 
войну можно кому угодно, но победить в ней нельзя.

— В Беларуси не за горами новые президентские выборы, а значит, имеет смысл получить поддержку со стороны 
России. Пойдут ли, на ваш взгляд, в ближайшем будущем белорусские власти на приватизацию предприятий?

— Вряд ли. Понимаете, Лукашенко уже оказался в таком положении, когда он не может пойти ни на какие уступки, 
не способен двинуться ни взад ни вперед. Он держит красивую хорошую страну в дурацком положении.

— В каком направлении развивается сегодня экономика России?
— Наша экономика развивалась успешно на волне высоких нефтяных цен благодаря проведенным реформам. 

Однако сейчас наблюдается снижение темпов экономического роста, что связано с тем, что наши власти завидуют, видно, 
Александру Григорьевичу и что-то в таком духе начинают предпринимать в экономической сфере. Им в этом смысле еще 
очень  далеко  до  вас,  но  такие  тенденции  радовать  не  могут.  Ведь  государственные  методы управления  экономикой, 
заранее известно, ничего хорошего с собой не приносят.

Российские либералы приветствуют результаты украинских 
выборов

Financial Times, 28 декабря 2004 г. 
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Аркадий Островский, Джордж Паркер
Российские либералы приветствовали победу Виктора Ющенко в украинских президентских выборах как шаг на 

пути к демократии, но правительство сохраняет гнетущее молчание относительно результатов, широко рассматриваемых 
как поражение Москвы. 

Российский президент Владимир Путин, публично поддерживавший соперника Ющенко Виктора Януковича, пока 
не сказал ни слова, что резко контрастирует с его поведением после выборов 21 ноября, когда он поспешил поздравить 
Виктора Януковича с победой, которая впоследствии была признана недействительной и сфабрикованной. 

Ирина  Хакамада,  лидер  российского  либерального  движения,  сказала,  что  Украина  оказалась  самой 
демократической страной из славянских государств. Она сказала, что победа Ющенко значительно отразится на России. 
"Украина и Грузия показали русскому народу, как без крови, без агрессии гражданское общество может одержать победу 
над прогнившей государственной властью". 

Михаил Саакашвили,  президент соседней Грузии,  пришедший к  власти после движения народного протеста в 
прошлом январе, первым поздравил Ющенко. 

Прокремлевские  политики  и  аналитики  признают,  что  победа  Ющенко  стала  серьезным  поражением  для 
международной  политики.  Константин  Затулин,  депутат  от  пропутинской  партии  "Единая  Россия",  занимающийся 
отношениями с бывшими советскими государствами, сказал: "Это, несомненно, поражение нашей политики на Украине, и 
мы должны сделать серьезные выводы из этого поражения". 

Вячеслав  Никонов,  политолог  близкий  к  Кремлю,  сказал,  что  Путин  "был  взбешен"  ситуацией  на  Украине  и 
возмущен вмешательством Запада в выборы. Путин, по его словам, рассматривает позицию Запада как личный вызов. 

Никонов  сказал,  что  украинские  выборы  посылают  России  два  сигнала.  "Первый  адресован  либералам, 
думающим,  что  они  смогут  повторить  украинский  опыт.  Но  более  важный  сигнал  адресован  Кремлю  –  не  допустить 
повторения этого в России. Я уверен, что Путин сделает все, что может, чтобы предотвратить революцию в России". Он 
считает,  что  это  приведет  к  еще  большему  ограничению  гражданских  свобод  в  России  и  наступлению  на 
неправительственные организации, работающие над развитием гражданского общества в стране. 

И  напротив,  президент  Еврокомиссии  Жозе  Мануэль  Баррозу  сказал  в  понедельник,  что  результаты выборов 
укрепят отношения между Киевом и ЕС. Баррозу заявил, что свободные и справедливые выборы позволят Украине сполна 
воспользоваться планом добрососедства с ЕС, включающим более тесное сотрудничество и торговые связи. Правда, этот 
план не предполагает полноценного членства в ЕС. 

 «Оранжевым» в России ничего не светит, считает Затулин
Новый Регион – Крым», 28 декабря 2004 г.

России  не  грозит  «оранжевая  революция»,  потому  что  в  ней  нет  Западной  Украины.  Об  этом  крымским 
журналистам заявил депутат Госдумы России Константин Затулин.

«Сторонники «Союза правых сил» выдают желаемое за действительное, и голоса их громко звучат в Украине, 
потому что здесь им дана такая возможность. В России они громко не звучат. Может у нас и существуют их однодумцы, но в 
России нет Западной Украины, это главное, с чем я могу поздравить господ Немцова, Дарикова и других агитаторов за 
Ющенко», – сказал депутат.

По мнению Затулина, сегодня российская власть должна сделать свой выбор. «Мы в России давно должны были 
закончить  братания  и  встречи  без  галстуков  с  заведомыми  предателями  всяких  договоренностей.  Полагаться  на 
договоренности с Кучмой было заведомо проигрышным делом», – уверен Затулин.

Избирателей носили на руках. Одесситы: “Через пять лет выберем 
другого”

Московский комсомолец, 28 декабря 2004 г.
Юлия Калинина, Одесса; Елизавета Маетная, Киев

То,  что победит Ющенко,  в  Одессе стало ясно в воскресенье в  16.00,  когда журналисты пришли на брифинг 
руководителя его одесского штаба и услышали, что на этот раз выборы проходят демократично, спокойно и без нарушений.

Штаб Януковича, наоборот, выражал недовольство. Все претензии тщательно копились и суммировались, и было 
понятно, что Янукович отстает, а его команда уже сейчас готовится опровергать результаты выборов.

…После брифинга в штабе Ющенко я отправилась в Народный штаб Януковича,  расположившийся на Малой 
Арнаутской — знаменитой улице, где, как говорят в Одессе, “делается все”. Потом это “все” продается в странах СНГ под 
итальянскими, французскими, турецкими и даже китайскими марками, покидая Одессу через “7-й километр” — бескрайний 
оптовый рынок, куда съезжаются оптовики со всего бывшего СССР.

“7-й километр”  — гордость одесситов, и когда Юлия Тимошенко пообещала сбросить его в море и закатать в 
асфальт, уже ни у кого не осталось сомнений: в Одессе победит кто угодно, но только не Ющенко.

В  Народном штабе  мне  так  и  объяснили:  первые  два  раза  одесситы  голосовали не  за  Януковича,  а  против 
Ющенко. Но сейчас они наконец проснулись, оскорбленные бесцеремонностью, с которой их выбор был аннулирован как 
“неправильный”, и уже сознательно голосуют именно за Януковича.

Появилась я здесь вовремя — четверо дежуривших в штабе женщин как раз порезали лимончик и разливали 
коньяк. 

Мужчины, находившиеся в штабе, коньяк не пили, поскольку были за рулем. Увидели по телевизору объявление 
“Требуется транспорт возить больных на избирательные участки” и пришли. Дежурная весь день принимала по телефону 
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заявки от больных, давала добровольцам адреса, и они туда ехали. Иногда им приходилось носить избирателей на себе, до 
того они были плохи. 

Получилось, что большинство лежачих, инвалидов, пенсионеров оказались за бортом избирательного процесса. А 
поскольку такие категории граждан относятся к электорату Януковича, он, как говорят, потерял на этом три-четыре процента 
голосов.  Впрочем,  разрыв между ним и Ющенко все равно был бы внушительным. И как  сейчас ни  бейся,  но крайне 
неприятный для России факт налицо: Кремлю приходится “сливать” своего кандидата.

Дело  не  в  том,  что  Янукович  — за  Россию,  а  Ющенко  — против.  Сторонники  Януковича  совсем не  жаждут 
российской опеки, и я не раз слышала, как ревностно они реагируют на всякое российское вмешательство.

И  если  бы  победил  Янукович,  это  отнюдь  не  означало  бы,  что  для  России  на  Украине  открываются  новые 
возможности. Вон президент Кучма — он вроде со всех сторон пророссийский, а что Россия имела от него, какие выгоды? 
Никаких, кроме многозначительных жестов и обещаний. Ну и Янукович наверняка вел бы себя точно так же.

Дело не в абстрактных выгодах. Дело в конкретном провале: Кремль не смог победить в этой игре, хотя ходил с 
главного  козыря  —  президента  Путина.  Вот  что  стыдно-то.  А  плюсы,  которые  означала  бы  победа  Януковича  для 
российской экономики и авторитета на международной арене, — они далеко не однозначны. В любом случае, их потеря — 
это не та катастрофа, из-за которой наша жизнь рухнет.

Хотя, конечно, глядя правде в глаза, необходимо признать, что сторонники Ющенко относятся к России куда более 
нетерпимо, чем электорат Януковича. Я как-то попыталась сказать, что все-таки не очень разумно выбирать президентом 
человека с плохим здоровьем. Он сляжет, а его команда передерется, как пауки в банке, и что будет со страной? Мы-то это 
уже проходили, у нас был больной Ельцин, вместо которого правили Коржаков и Березовский, и ничего хорошего из этого не 
вышло…

 “Ага, — с яростью набросился на меня сторонник Ющенко, — как оно из вас поперло, ваше имперское сознание! 
Не смейте нам указывать, кого нам выбирать!” 

Вот такой там подход.
Что же касается одесситов, то далеко не у всех веселое настроение. Все-таки две трети населения сознательно 

проголосовали за Януковича и теперь чувствуют себя проигравшими. Но… будем посмотреть, как здесь говорят. Ведь в 
исторической перспективе переголосование второго тура президентских выборов может оказаться самым незначительным 
событием.  Главный  редактор  одесской  еврейской  газеты  “Ор  самеах”,  с  которым  мне  удалось  побеседовать, 
сформулировал  итог  событий  26  декабря  2004  года  с  замечательной,  на  мой  взгляд,  точностью:  “Если  мы  выберем 
Януковича,  может  получиться  Туркменбаши.  А  если  мы выберем Ющенко,  то  быстро  разочаруемся  и  через  пять  лет 
выберем другого”.

МНЕНИЕ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ
Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, международный наблюдатель в Севастополе и Крыму:
 — Главная  интрига  этого  тура  состоит  в  том,  что  никакой  интриги  не  было.  Народу  прямо  сказали,  кто  из 

кандидатов был бы предпочтительнее для власти. Поэтому всем уже было просто интересно, сохранит ли Янукович своих 
сторонников на востоке. Как показали результаты, он их сохранил. 

Против  Януковича  была организована  самая  настоящая  травля.  Его  команду обозвали фальсификаторами,  а 
против  главы  ЦВК  Кивалова  даже  возбудили  уголовное  дело.  Так  что  можно  представить  себе  размах  морально-
психологического давления на избирателей. По большому счету, битва шла за неопределившихся. На западе пришли на 
выборы на 3 процента больше, чем в прошлый раз, потому что они голосовали за победителя. На востоке явка упала на 5 
процентов — потому что им дали понять, что Янукович все равно ни при каких раскладах не будет президентом. 

Были ли нарушения? Поводов для обращения в суд у команды Януковича более чем предостаточно.  Шансов 
выиграть вообще нет. 

 Валерий Гребенников, депутат Госдумы РФ, международный наблюдатель 
 в Днепропетровске и Днепропетровской области:
 — У этих выборов было два пласта: один законодательный, второй исполнительный. Так вот второй заслуживает 

самых  высоких  похвал,  избирательные  комиссии  работали  просто  прекрасно,  я  объездил  и  обычные  избирательные 
участки, и территориальные комиссии, и каких-то претензий к их работе у меня нет. 

Другое  дело  законодательный  пласт.  Вот  тут  действительно  много  вопросов.  Несовершенство  правового 
урегулирования да еще накануне выборов лишило многих людей права голоса. На одних участках счет шел на десятки, на 
других доходило до сотни — и все эти люди остались за бортом. За кем-то посылали машины, кого-то приносили на руках. 
Грустное зрелище... 

Константин Затулин: "Переголосование второго тура с одними и 
теми же участниками - это толстая подсказка избирателям"

Крымская правда (Симферополь), 28 декабря  2004 г.
Анастасия Бачинская

В минувшие выходные Крым посетил депутат Государственной Думы России Константин Затулин. С полуостровом 
его связывают достаточно длительные и своеобразные отношения. На этот раз Константин Затулин выступал в качестве 
наблюдателя на выборах президента Украины от стран СНГ. Он несколько раз встречался с журналистами и высказал свое 
личное мнение по поводу работы избирательных участков, а также дальнейшего развития украино-российских отношений. 
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В планы Константина Затулина входило посетить Алушту, Ялту, Качу и особенно Севастополь, что вполне понятно 
в контексте особого статуса этого города. Как наблюдатель, особого криминала он не зафиксировал: "У меня нет таких 
претензий,  чтобы  говорить,  что  в  Крыму  были  какие-то  огромные  фальсификации".  По  его  мнению,  крымчане 
проголосовали достойно, продемонстрировав тем самым, что обвинения в использовании надоевшего всем админресурса 
на их территории голословны.  В Крыму наблюдалось самое маленькое снижение явки избирателей по сравнению с 21 
ноября:  в Севастополе на 2% ниже,  а в  целом по Крыму -  на 3%. Затулин также отметил очереди на избирательных 
участках, скандалы в комиссиях и общую боязнь ответственности у их председателей и членов. 

В качестве политолога Затулин был куда более красноречив. От общего: "нынешние выборы - это не воровство по 
карманам (имея в виду обвинения и подозрения в фальсификациях - А. Б.), а большой обман". До конкретного: "сейчас 
самый большой вопрос для нас - это особые отношения между Украиной и Россией после выборов. Сохранятся ли они и в 
чем конкретно будут состоять?" 

Ни  для  кого  не  секрет,  что  ближайшее  окружение  Виктора  Ющенко  идейно  отрицает  возможность  особых 
отношений между этими странами. Да, будет демонстрироваться "дружба народов",  церемониальные "объятья",  но под 
вопрос  ставится  ЕЭП,  строительство  моста  или  тоннеля  в  Керченском  проливе  и  доверительные  консультации  глав 
государств. 

Комментируя увеличившийся разрыв между кандидатами в президенты, Затулин отметил, что Януковичу удалось 
сохранить своих сторонников и свои позиции. Просто "переголосование второго тура с одними и теми же участниками - это 
толстая подсказка избирателям".  Мол, в прошлый раз проголосовали за "неправильного" кандидата - вот он и не стал 
президентом,  теперь  голосуйте  за  правильного.  Да,  небывало  высокий  уровень  гражданского  самосознания  у  наших 
граждан, если следовать ходу мыслей Константина Федоровича, оказался не так уж высок. А еще ему непонятно, впрочем, 
как и нам, каким образом явка в западных регионах увеличилась еще на несколько процентов, если большое количество 
номинально проживающих там людей работает в Европе или России? 

Гадая на политической кофейной гуще, Константин Федорович прогнозирует жителям Украины, что выборы - это 
только эпизод, переходный же период продлится до 2006 года, на который запланированы выборы в парламент Украины. 
Напомню,  что  к  тому  моменту  это  должна  быть  уже  парламентско-президентская  республика  с  иными  полномочиями 
главного  законодательного  органа.  И  совершенно  не  известно,  по  мысли  Затулина,  будет  ли  победивший  кандидат 
следовать реформе в полной мере. Реформа должна осуществляться с 1 сентября, и создается такое впечатление, что это 
время специально дано на то, чтобы ее реализовать в том или ином виде, изменить или дополнить. 

Политологические умозаключения директора Института стран СНГ, коим является Затулин, касаются еще двух 
важных, на мой взгляд, моментов. Во-первых, после этих выборов Леонид Кучма в России будет считаться предателем. 
Наверное,  вроде  Ивана  Мазепы.  А  во-вторых,  в  случае  проигрыша на  выборах,  а  это  практически  решенный  вопрос, 
Янукович не превратится в политический труп, не исчезнет из политики, а будет вести борьбу другими средствами, в том 
числе и в новом парламенте с большими полномочиями. 

«Они вели себя как клинические идиоты!» Из-за кремлевских 
пиарщиков доброе расположение Украины теперь придется 
покупать

Куранты, 29 декабря 2004 г.
Юлия Макарова

 «Запад смотрелся приличнее», — за несколько дней до выборов констатировали политологи. По их мнению, 
российское вмешательство в нынешнюю президентскую кампанию в Украине было самым грубым за всю историю двусто-
ронних отношений.

 Теперь, чтобы восстановить былое взаимопонимание, эксперты предлагают дать свежеизбранному президенту 
денег

У НАС ОСОБЫЕ ОТНОШЕНИЯ. БЫЛИ.
На прошлой неделе российские и украинские политики и политологи собрались на очередной «круглый стол». 

Эксперты намеревались выяснить, что же будет с Украиной после выборов, но в который раз попытки дать какой-либо 
прогноз свелись к разбору ошибок кремлевских пиарщиков. Правда, некоторые из засветившихся в Киеве, в том числе и 
президент «Фонда эффективной политики» Глеб Павловский, предчувствуя вал критики в свой адрес, предпочли проиг-
норировать мероприятие. — Вообще политтехнологи — народ трудно коллективизируемый, — извинился за нерадивых 
товарищей Константин Затулин, директор Института стран

СНГ и депутат Госдумы, и приступил к разговору без них. — Я бы хотел отметить для начала, что, собираясь 
здесь, мы не ставили задачу гадать на кофейной гуще, кто победит, а кто проиграет выборы. В конце концов, нам осталось 
подождать совсем немного. И как бы ни хотелось обсудить предстоящие события, все-таки придется сказать несколько слов 
о том, что уже произошло.

 С ходу эксперт решил признать главное — что выборы в Украине интересуют не только граждан этой страны, а 
практически весь мир. И каждое государство хотело бы видеть в отчетах ЦИК приемлемый для себя результат.

— Все это вызвало в самой Украине неоднозначную реакцию, порой даже очень острую и негативную. Но факт 
остается фактом: Россия сделала одни ставки, а Евросоюз и США — совсем другие.

 После того как господин Затулин прояснил и без того очевидные вещи, он решил по косточкам разобрать, что и 
зачем понадобилось Кремлю на соседней территории и заставило разом напрячь целый полк неформально состоящих при 
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администрации специалистов. — Обвинения в адрес России в грубом вмешательстве в украинские дела звучат достаточно 
часто, но не всегда сопровождаются адекватной оценкой степени западного влияния. Однако так или иначе надо признать, 
что с нашей сто

роны это  была самая масштабная  попытка  повлиять  на  происходящее за  всю историю российско-украинских 
отношений. В связи с этим хотелось бы прояснить, почему так усердствует Кремль... Если верить Константину Затулину, 
цели у российского руководства были самые благие. И уж конечно, ни о какой попытке «расколоть и что-нибудь к себе 
присоединить»  не  было  и  речи.  Эксперт  уверен,  что  у  России  с  Украиной  «особые  отношения»,  которые  заставляют 
державы слишком трепетно относится друг к другу.

— Поверьте, я не страдаю желанием возвратить Советский Союз, однако наши страны — это самые крупные ос-
колки СССР. И мы связаны, в том числе формально, Договором о дружбе, сотрудничестве и стратегическом партнерстве. 
Украина взяла на себя многие обязательства, часть из которых в процессе выполнения. Я думаю, России не все равно, 
будут они реализованы или нет. В общем виде это и есть так называемый российский проект в соседнем государстве. И 
связан он исключительно с желанием стабильности в двусторонних отношениях.

ОБИДЕЛИ СОСЕДЕЙ? ДАЙТЕ ИМ ДЕНЕГ!
Однако, как признались и российские, и украинские политологи, реализованы эти нехитрые задачи были из рук вон 

плохо.  Вмешательство,  конечно,  было— как  с  Запада,  так  и  с  Востока.  Но  на  общем  фоне  брутальная  кремлевская 
предприимчивость  смотрелась  еще  хуже.  Как-то  безответственно  подошли  наши  пиарщики  к  заданию,  не  прониклись 
важностью момента. В результате все свелось к контактам на официальном уровне, а это не только не прибавило очков 
путинскому фавориту Януковичу, а скорее наоборот. Пострадал даже личный рейтинг президента РФ. — Россия и США 
имели свои интересы в этом государстве и как могли пытались их защищать, — в который раз констатировал Александр 
Литвиненко, замдиректора Национального института стратегических исследований Украины. — Разница лишь в методах, 
которые применяли державы. Со стороны России мы увидели жесткое, импульсное вмешательство. Оно активизировалось 
в  последние  полгода,  в  то  время  как  Запад  достаточно  долго  и  стратегически  правильно  работал  по  формированию 
необходимых структур. Речь ни в коем случае не идет ни о каких шпионских играх. Просто характер влияния был разным.  
То, как вела себя Россия, неизбежно охладит атмосферу общения соседей, считает эксперт.

А вот Иван Стариков, член политсовета СПС и, как выяснилось, приятель Виктора Ющенко, уверен, что после 
таких пиар-безобразий с нами на

 Украине вообще никто разговаривать не станет. — Я считаю, что Россия вела себя плохо, — заявил Стариков. — 
Например, та волна вранья, которая прошла в российских СМИ, вызвала серьезные антироссийские настроения в Украине. 
Некоторые из наших уважаемых политтехнологов вели себя как клинические идиоты, хотя мне доподлинно известно, что 
они таковыми не являются. Не хочу называть имен, но строить кампанию на том, что жена оппонента — американка, — это 
непрофессионально. Запад же смотрелся гораздо приличнее. По крайней мере, мы не видели в Киеве ни Джорджа Буша, ни 
кого-либо из европейских президентов.

Однако Иван Стариков считает,  что шансы у прокремлевского кандидата были. Просто надо было аккуратнее 
организовывать его поддержку.

 Теперь,  если  следовать  логике  эксперта,  перед  российским  руководством  стоит  другая  проблема  —  как 
«залепить» образовавшиеся трещины в некогда добрососедских отношениях. Ответ напрашивался сам собой. Ведь что 
может быть полезнее для поддержания старой дружбы, чем деньги из распухающего стабфонда? — Сейчас в Украине 
серьезные экономические проблемы. Дефицит бюджета огромен, и,  чтобы покрыть расходы, государство уже собирает 
налоги за март! — заметил Стариков. — Ющенко будет крайне тяжело начинать работу на посту президента с отмены 
надбавок на пенсии и зарплаты. Поэтому сегодня, я считаю, наша власть должна протянуть руку помощи братскому народу. 
Можно не торопиться возвращать внешние долги, а вместо этого дать стабилизационный кредит Украине. Потому что иначе 
это сделает Запад.

Павловский: "Мы выиграли украинские выборы"
Утро.ру, 29 декабря 2004 г.

Сергей Трофимов
Глава Фонда эффективной политики Глеб Павловский вчера встретился с журналистами, чтобы подвести итоги 

политического  года.  Представители СМИ проявили к  мероприятию повышенный интерес:  как-никак,  одним из  главных 
итогов  года  стал  прокол  российской  политики  на  постсоветском  пространстве.  С  учетом  того,  что  ФЭП  чуть  ли  не 
официально обслуживал пророссийского кандидата в президенты Украины Виктора Януковича, очень хотелось услышать, 
как  объяснит  Павловский произошедший конфуз.  Директор ФЭП счел,  что наиболее эффективной  политикой  в  данной 
ситуации является нападение.

"Мы не уменьшим присутствие и участие в политике тех стран, где размещены наши интересы, - решительно 
объявил политтехнолог.- Участие на Украине и в Абхазии было только первой ласточкой. Оно частично неудачно, особенно 
по стилистике и инструментальному обеспечению. Инструменты будут созданы, стилистика будет выправлена".

Как объяснил Павловский, проиграна была только революция: "Выборы мы выиграли. Выборы были выиграны 21 
ноября 2004 года.  А ряд манипуляций их результатами,  которые происходили после этого,  в принципе,  обессмыслили 
любые следующие выборы и практически превратили политический процесс в силовую процедуру".

Как  бы то ни  было,  факт  остается фактом:  украинские  выборы стали чрезвычайно наглядной  демонстрацией 
противостояния двух политтехнологических школ: российской и западной. Увы, противостояние закончилось не в пользу 
российской  школы.  Продемонстрировав  неплохое  владение  административным  ресурсом,  наши  политтехнологи 
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обнаружили полную неспособность освоить какие-либо иные механизмы. Плюс - незаурядное отсутствие функциональной 
гибкости. Очевидно, работа в российских условиях при, прямо скажем, безальтернативных выборах наших политтехнологов 
несколько расслабила.

"Украина  стала  ключевой  темой  именно  потому,  что  она  собирает  проблемы  нашей  внешней  и  внутренней 
политики  в  некотором фокусе,  -  признал  Павловский.  -  Здесь  Россия  решительно  перешла  от  ритуальной  политики  - 
политики,  предоставлявшей  президенту  страны-партнера  роль  монополиста  в  посредничестве  между  Россией  и 
ориентированными на Россию политическими силами общества. Мы не имели прямого диалога с политическими силами 
украинского общества, мы сознательно отказывались от установления связей практически со всем спектром сил. И это 
создало,  безусловно,  серьезные  проблемы,  когда  мы  перешли  к  той  политике,  которой  будем  в  дальнейшем 
придерживаться постоянно. То есть к политике заявления своих ценностей и своих интересов в политическом пространстве 
постсоветских государств".

В  чем  заключаются  эти  интересы,  Павловский  объяснил  с  апломбом  настоящего  дипломата  из  лагеря 
доморощенных "ястребов": "Нашим основным интересом является вопрос поддержания и укрепления безопасности - с этой 
точки зрения Украина до сих пор оставалась одним из краеугольных камней, стран, в наибольшей степени обеспечивавших 
безопасность  Восточной  Европы.  В  этом  смысле  мы  полностью  удовлетворены  статус-кво  и  стали  бы,  безусловно, 
возражать при попытке его изменить".

Несмотря на многозначительное "мы", можно только догадываться, в какой степени политтехнолог уполномочен 
артикулировать национальные интересы - пусть даже на отдельно взятой украинской площадке. Вопрос интересен еще и с 
той точкой зрения, что, по идее, должен последовать какой-то разбор полетов по результатам "украинского провала". То, 
что Россией силы и средства в эту кампанию были вложены немалые - понятно всем. То, что большая их часть ушла куда-
то не туда - тоже. Например, депутат Госдумы и директор института стран СНГ Константин Затулин вчера охарактеризовал 
реализацию российских интересов на Украине как "отвратительную". Согласно его оценке действий коллег, "политтехнологи 
больше пиарились сами и надували щеки". Как показывает украинский опыт, политическая "халтура" может и революцией 
обернуться - даже при выигранных выборах. Пока, по мнению большинства наблюдателей, экспорт оранжевой революции 
на российскую почву нельзя рассматривать как реальную перспективу. Однако не исключено,  что к следующему циклу 
федеральных  выборов  нынешнее  состояние  стабильности  успеет  выродиться  в  стагнацию,  со  всеми  вытекающими 
последствиями.

Ну, а пока российскую политику на Украине, судя по всему, будут проводить все те же люди. Правда, в новых 
условиях - следует учесть, что "бархатными" они уже не будут. Реальное взаимодействие России с украинским обществом 
пусть поздно, но началось, настаивает Павловский. "Теперь мы знаем, кто в украинском обществе поддерживает наши 
ценности, и украинское общество знает,  чего мы добиваемся,  и что готовы за это платить (разблокирование "рогаток", 
поддержка украинской диаспоры в России),  и мы знаем лидеров, которые ориентированы на наши ценности".  Главный 
политический актив России на Украине, по мнению политолога - это поддержка 15 млн человек, голосовавших за Януковича. 
"Есть  другие  15  млн,  которые  голосовали  за  Ющенко,  и  установление  связи  с  этой  частью  населения  будет  идти  с 
большими сложностями, потому что отношения с группой Ющенко не выстраивались до сих пор. Я не вижу причин, почему 
нельзя было поддерживать одну группу политиков и развивать контакты с другой. Это не делалось и это серьезный просчет, 
прежде всего, соответствующих департаментов нашей власти".

Дав понять, кто виноват в сложившейся ситуации, Павловский также намекает, что для России на Украине еще не 
все потеряно:  на повестке дня выборы Верховной Рады,  которые в  свете политической реформы приобретают "особо 
важное значение". Модель украинской политической реформы давно привлекает внимание российских экспертов - прежде 
всего тем, что рассматривается как один из вариантов решения сугубо российской проблемы "преемственности власти". Но, 
в любом случае, результат этой реформы станет итогом в лучшем случае следующего политического года. 

Украинский ступор российской политмысли
Русский курьер, 29 декабря 2004 г.

Константин Демченко
Украинский политический кризис близок к разрешению.  Во всяком случае, после проведенного "третьего тура" 

президентских  выборов  оспорить  победу  одного  из  кандидатов  -  Виктора  Ющенко  -  недоброжелателям  будет  крайне 
проблематично. Одновременно же в России назревает собственный кризис - политологический.

Местные  политтехнологи.  активно  участвовавшие  в  кампании,  пытаются  определиться,  как  им  трактовать 
украинские события, а заодно как самим-то жить дальше?

Дальше всех в своих заявках пошел директор Института стран СНГ, депутат Государственной думы РФ Константин 
Затулин, Он пригрозил, что в случае последующего вступления Украины в НАТО: "Я сам подниму в Госдуме вопрос о 
денонсации договора о дружбе и стратегическом партнерстве между нашими странами" , Кроме того, Затулин предрекает 
пересмотр  военной  доктрины  России  в  связи  с  украинскими  событиями,  напоследок  объявив  третий  тур  тамошних 
президентских  выборов  "безусловно  нечестными  и  несправедливыми Другой  незадачливый "игрок"  -  Глеб Павловский, 
признававшийся,  что  работал  "как  бы"  на  Януковича,  считает  украинский  исход  политическим поражением России.  "Я 
думаю, что внешняя политика России оказалась неэффективной, традиционно отстающей последние 5-10 лет,  -  заявил 
вчера Павловский на специально созванной пресс-конференции. - Но в последнее время мы перешли к реальной внешней 
политике и в дальнейшем будем наращивать ее качество". По Глебу Олеговичу, "мы не примем политического ограничения 
влияния России, поскольку это находится за пределами геополитической корректности".
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Учтем,  что  после  второго  тура  президентских  выборов  на  Украине  и  последовавшей  за  ним  "майданщины" 
Павловский  призывал страховаться от  повторения этих событий  внутри России,  готовя заранее "контрреволюцию".  На 
основе этих двух заявлений делаем вывод: продувшись вместе с Януковичем, в предвыборной кампании которого играл 
далеко не последнюю роль, глава Центра эффективной политики стремится взять реванш и сохранить востребованность у 
кремлевских работодателей, активно расписывая для них новые угрозы и цели.

Все это лишь отдельные штрихи к складывающейся в целом картине, которая свидетельствует о своеобразном 
параличе мысли в умах людей, которых в последние годы упорно называли политическими советниками Кремля. В сухом 
остатке  -  убеждение,  что  свой  шок  от  поражения  столь  истово  поддерживаемого  Кремлем  Виктора  Януковича 
отечественным политдеятелям еще только предстоит пережить. Заодно самим "кремлевцам" , по аналогии с известным 
анекдотом о нерентабельном публичном доме, задуматься: не пора ли "девочек" менять?

Вопрос Константину Затулину
Завтра, 29 декабря 2004 г.

Завтра: Константин Фёдорович, с середины октября в Абхазии продолжается политический кризис. Соперничество 
между двумя кандидатами на выборах едва не переросло в вооружённое противостояние. И только в последние недели 
появились признаки выхода из кризиса. Мы знаем,  что вы активно участвовали в разрешении кризиса. Какова сегодня 
обстановка в этой республике и в чём причина столь острого кризиса?

Константин Затулин: Сегодня сделано самое главное. Достигнуто, наконец, соглашение между Сергеем Багапшем 
и Раулем Хаджимбой. Сергей Багапш и Рауль Хаджимба договорились о том, что пойдут на новые президентские выборы в 
одной команде – первый как кандидат в президенты, второй -  кандидат в вице-президенты.  Они должны состояться в 
республике 12 января. 

Под соответствующим договором поставили свои подписи сами кандидаты, действующий президент Владислав 
Ардзинба, премьер-министр республики Нодар Хашба. 

И хотя угроза раскола и противостояния ещё не снята до конца, но это уже серьёзный прогресс.
Этот  результат  был  достигнут  дорогой  ценой.  На  протяжении  почти  двух  месяцев  жизнь  в  республике  была 

практически  парализована.  В  конце  концов  Россия,  раздраженная  растущей  нестабильностью  в  Абхазии,  на  время 
ужесточила режим пропуска через границу, что, конечно, ни у кого, кроме врагов Абхазии, не вызвало удовлетворения. И 
прежде всего в самой России.

Сейчас напряжение медленно спадает, но успокаиваться ещё рано.
Что же произошло? В чём причина возникшего кризиса?
На мой взгляд,  на  внутренние абхазские проблемы,  недовольство  властью,  которые есть  в  любом обществе, 

наложились  известные  обстоятельства,  вытекающие  из  последствий  конфликта  и  непризнанного  статуса  Абхазии. 
Непризнанный статус Абхазии обусловил виртуальность понятия «абхазское гражданство»,  которое не подтверждалось 
никакими  документами.  Отсутствие  собственных  паспортов  привело  к  неопределнности  в  вопросе  о  числе  граждан, 
имеющих  право  голоса  на  выборах  в  Абхазии  и,  соответственно,  к  злоупотреблениям  при  голосовании.  Положение 
усугубили устаревшие списки избирателей, не учитывавшие перемену места жительства в годы конфликта и после него, то 
есть внутреннюю миграцию в Абхазии. Избирком Абхазии, да и власти вообще недооценили эти проблемы или оказались не 
в  состоянии  их  учесть  при  подготовке  к  выборам.  Особенно  это  отомстило  властям  в  самом  «узком  месте»  -  при 
голосовании в нестабильном Гальском районе, который, против всех ожиданий, чуть было не оказался вершителем судеб 
выборов. 

В абхазскую ситуацию вмешалось много разных «советников», «консультантов» и «экспертов» из России, каждый 
из которых претендовал на выступление от ее имени. Такое вмешательство не могло не запутать обстановку в регионе. 
Каждый из кандидатов вполне мог утверждать, что именно он заручился поддержкой Москвы.

Эта конкуренция за право быть «лучшим другом» России в глазах абхазских избирателей – лишнее основание 
отвергнуть миф о борьбе между «пророссийским» и «антироссийским» кандидатом как  главном содержании абхазского 
кризиса. 

В ходе выборов все политические силы в Абхазии - и власть и оппозиция - апеллировали к России, к Путину. Это 
единственная  сторона,  к  мнению  которой  в  Абхазии  всегда  прислушивались.  Тем более,  что  все  кандидата  являлись 
гражданами Российской Федерации. 

Безусловно,  Россия  сама  была поставлена  перед выбором,  ее  в  этот  выбор  втягивали  противоборствующие 
политические  силы в Абхазии.  Выбирая не  между плохим и  худшим,  а  между хорошим и  еще лучшим,  Россия порах 
поддержала кандидата действующей власти Абхазии,  так  как  была заинтересована в  преемственности и стабильности 
курса, который в России отождествлялся с именем уходящего президента Владислава Ардзинбы. Его рекомендацию, его 
выбор  Россия  поддержала  –  не  тем,  что  за  абхазов  пыталась  проголосовать,  а  тем,  что  в  ходе  исполнения  Раулем 
Хаджимбой  обязанностей  премьера  продолжала  в  возрастающем  объеме  оказывать  помощь  Абхазии.  Разве  это,  в 
конечном счете, было не в интересах всего абхазского народа? 

Можно,  конечно,  задаться  вопросом,  почему  путь  к  компромиссу  оказался  столь  долгим  и  сложным,  но  мне 
кажется, что решение Багапша и Хаджимбы идти на выборы одной командой – это самое разумное решение. Нельзя не 
отметить, что каждый из лидеров, пройдя через кризис, приобрел важный опыт. Буквально на глазах окреп как политик 
Хаджимба, заметно изменился и Багапш. Каждый из них за эти недели осознал, какая ответственность на нём лежит, и 
работая в паре они, как мне кажется, смогут укрепить республику, поднять уровень жизни её граждан. 

Необходимо особо остановиться на роли в этом конфликте Грузии.
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Надо отдать должное Михаилу Саакашвили и его команде. Не имея в своем распоряжении никаких реальных 
рычагов  воздействия  на  Абхазию,  публично  не  признавая  сами  выборы,  грузинские  власти,  постарались  максимально 
использовать все свои возможности в Гальском районе и сумели достичь главного - породить смуту в абхазском обществе. 

Они  извлекли  максимальную  выгоду  из  всего  произошедшего  и  едва  не  вывели  ситуацию  из  под  контроля, 
столкнув абхазское общество к силовому этапу конфликта.

При этом, надо чётко понимать, что главная причина такого «успеха» Грузии не в силе её спецслужб, хотя их 
вмешательство глупо отрицать, и не в политическом весе Грузии в этом регионе – он близок к нулю, а в первую очередь в 
достойной  сожаления  путанице  и  противоречиях  как  в  самом  абхазском  обществе,  так  и  в  поведении  отдельных 
представителей России. 

И  если  не сделать из  всего произошедшего  нужных выводов,  то  можно  в  очередной раз  наступить  на те же 
грабли…
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ФОРУМ
Выборы на Украине: мотивация голосующих

р/с «Эхо Москвы», 27 декабря 2004 г.
К.ЛАРИНА: 20 часов и 18 минут, добрый вечер, у микрофона К.Ларина. Я представляю участников сегодняшнего 

разговора – напомню, что мы вновь говорим об Украине. «Мотивация голосующих» - так мы обозначили тему сегодняшнего 
разговора,  поскольку  про  Украину  говорили  много  в  течение  всех  выборов.  Здесь  у  нас  в  студии  Валерий  Федоров. 
Генеральный директор ВЦИОМ, здравствуйте, Валерий. 

В.ФЕДОРОВ: Добрый вечер. 
К.ЛАРИНА:  И обозреватель газеты «Известия» и ведущий программы «Тем временем» на канале «Культура» 

Александр Архангельский, добрый вечер, Александр. 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Добрый вечер. 
К.ЛАРИНА:  Александра  мы  уговорили,  задержали,  и  он  остался  -  спасибо  вам большое,  на  эту  украинскую 

передачу. 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Ну, естественно – если Починок согласился на расстрельную должность, надо ему уступить 

дорогу. 
К.ЛАРИНА:  Да. У нас еще… мы в ожидании будем находиться еще одного нашего гостя Дмитрия Орешкина, 

политолога,  руководителя  группы  «Меркатор»  –  он  обещал  подъехать  чуть  позже,  и  может  быть,  ко  второй  части 
программы, к нам подъедет еще и Константин Затулин, который, как вы знаете, был одним из наблюдателей российского 
парламента на этих выборах. Я смотрела, что уже говорят, какие есть комментарии по поводу произошедшего – напомним 
еще раз, ч то по всем уже подсчетам побеждает В.Ющенко, последняя новость, которая пришла на ленты информагентств: 
после  подсчета  99,77% протоколов  разрыв  между  Ющенко  и  Януковичем сократился  до  7,92%.  Так  вот  здесь  самые 
смешные впечатления наблюдателей от ОБСЕ, которые, давайте мы вспомним, были наблюдателями, работая на Украине 
во время рождественских к каникул, когда они должны быть дома, с семьями, а они вот здесь, на Украине. «Находясь на 
Рождество вдали от наших семей, мы все-таки понимали, что долгие годы будем вспоминать эти дни на Украине. Мы 
впечатлены гостеприимством этого народа» - сказал Брюс Джордж, почетный президент Парламентской Ассамблеи ОБСЕ. 
И дальше господин Герт-Генрих Арене, глава долгосрочной миссии ОБСЕ: «Все хорошо, что хорошо кончается», - сказал 
он,  да  и  еще  на  украинском  языке,  под  оживленное  одобрение  собравшихся  на  брифинге.  Ну  и  последняя  цитата  - 
модератор совместной миссии ОБСЕ Ян Журен сказал так: «Я четыре раза ел украинское сало – отлично. И люди здесь 
прекрасные».  Так  что  международные  наблюдатели  довольны.  А  мы,  мы  довольны  –  спрашиваю  я  у  наших  гостей? 
Валерий, пожалуйста, сначала вы свое мнение выскажите. 

В.ФЕДОРОВ: Я думаю, что россияне будут не слишком довольны. Потому что мы проводили несколько опросов 
наших соотечественников относительно этой ситуации, проводили их и в июле, когда очень мало, кто следил за выборами 
на Украине – в июле, например, лишь 3% сказали, что они внимательно следят, и еще 19% сказали, что более или менее, 
время от времени следят. Проводили их и в ноябре, и в начале декабря, когда следили уже более 70%. И в обоих случаях 
симпатии наших соотечественников были на стороне Януковича. Причем, мы задавали вопросы двумя способами - первое – 
как  вы  считаете,  интересам  России  какой  президент  больше  отвечает,  Янукович  или  Ющенко,  и  за  кого  бы  вы 
проголосовали, если бы имели возможность это сделать. В обоих случаях побеждал Янукович, причем перевес, конечно, 
разгромный. Поэтому я не ожидаю восторгов со стороны россиян, тем более, что сам по себе феномен переголосования 
второго тура – он был воспринят с большим удивлением,  и вот все те радостные многочисленные скопления народа, 
которые терзали Крещатик и Майдан Незалежности несколько недель подряд, они были восприняты в России скорее с 
недоумением и с опаской. Потому что это напоминает не лучшие времена из нашей истории, 91-93 гг., времена, которые 
сейчас ассоциируются с хаосом, нестабильностью, и, конечно, воспоминания о них не окрашены позитивно. 

К.ЛАРИНА: Почему? У кого - как. У кого-то это романтическое революционное недавнее прошлое. 
В.ФЕДОРОВ: Да, безусловно, у кого-то романтика, но в ситуации романтических революций жить долго вот так вот 

комфортно не получается. И те же участники августовских событий 91 г. потом чувствовали себя обманутым, и задавали 
вопрос, за что боролись, и не говоря уже о событиях 93 г. Поэтому да – как романтический эпизод в собственной жизни – да, 
это может вспоминаться многими. Но когда это превращается в такую вот постоянную… в константу жизни, то это не может 
никоим образом устраивать большинство населения – это ненормально. 

К.ЛАРИНА:  Я  хочу  все-таки  еще  раз  напомнить,  что  В.Федоров  возглавляет  Российский  фонд  изучения 
общественного мнения, поэтому опирается на цифры, опросы россиян - вы делаете опросы в разных же регионах, по всей 
России опросы? 

В.ФЕДОРОВ: Да, безусловно. 
К.ЛАРИНА: А опросы на радиостанции «Эхо Москвы», которые проводились достаточно регулярно в течение всех 

украинских событий – они показали несколько другие все-таки результаты, но тоже весьма показательные: в основном все, 
что касается Украины, это «фифти-фифти», чуть больше или чуть меньше, но наша аудитория – это 50 на 50 по любой теме 
–  будь  это  противостояние  Януковича  и  Ющенко,  будь  то  взаимоотношения  России  и  Украины,  и  прочее.  Александр 
Архангельский, вам слово – ваши выводы, ваши впечатления о прошедших выборах. Вы довольны? 

А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ:  Не  знаю.  Я  доволен  тем,  что  все  закончилось  –  это  единственное,  чем  я  доволен.  Но 
поскольку я не опираюсь на цифры, а опираюсь просто на свои ощущения, во-первых, во-вторых, я принадлежу к тому 
абсолютному меньшинству, которое не считает себя обманутым после августа 91 г., и тем более после октября 93 – я до 
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сих пор считаю, что первое было просто славным событием, а второе драматическим, Но тоже славным. Потому что надо 
силой защищать свое право на свободу. И поэтому, принадлежа к этому абсолютному меньшинству,  я считаю,  что на 
Украине самое дурное, что происходило, это то, что все – я это уже говорил на «Эхо Москвы», что все, что Запад, что 
российская политическая элита,  воспринимали это как  поле своей деятельности.  Не как  поле украинского внутреннего 
выбора, а как поле, где должны играть то ли запад, то ли Россия. Мне не нравится, как вели себя наблюдатели от ОБСЕ. 
Мне не нравятся их сегодняшние восторги – что значит «хорошо кончается»? Они не имеют права так говорить, им должно 
быть все равно – они наблюдают за тем, как процедуры соблюдаются. Они были ангажированными. Но другое дело, что, в 
отличие от наших наблюдателей и наших политических игроков, они, во-первых, ставили на проходного кандидата, во-
вторых, на кандидата, который опирается на активную часть общества, и в-третьих, посылали туда не Глеба Олеговича 
Павловского, доморощенного политтехнолога, а профессиональных людей. Поэтому те, кто эти выборы, с одной стороны, 
выиграл – то есть украинское правое молодое большинство - поздравляю. Мне что хрен, что редька – что Ющенко, что 
Янукович - обоих создал Кучма. Единственный, кто, мне кажется, полноценно выиграл из политической элиты – это г.Кучма. 
Потому что в любом случае любой президент первое время был бы слабым, и это дает шансы Кучме не сесть сразу после 
окончания выборов. 

К.ЛАРИНА:  На ваш взгляд, все-таки – были предсказуемы результаты голосования в так называемом третьем 
туре? 

А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ:  Они  и  в  первом,  во  втором  были  предсказуемы.  Просто  во  втором  не  надо  внаглую 
фальсифицировать. Если мы хотели, чтобы побеждал кандидат, который был бы нам поближе, нежели Ющенко, надо было 
ставить не на того, кого предложил Кучма, а выбирать… вообще нельзя – если уже вы играете в такую игру… я против 
таких игр,  но если вы в нее играете, играйте по правилам.  Нельзя ставить страну перед выбором по территориально-
национальному  принципу.  В  конце  концов,  можно  было  тогда  переводить  конфликт  в  плоскость…  я  не  знаю, 
идеологическую, противопоставлять правому кандидату левого кандидата, тогда ставить на Мороза или Симоненко. Но 
когда вы играете на раскол страны – не обижайтесь, если страна, в конечном счете, выруливает не в ту сторону, в которую 
вы хотели. 

К.ЛАРИНА: Вопрос, который мы тоже задавали регулярно нашим собеседникам – Валерий, теперь это уже вам – 
все-таки  кто  сейчас  победил,  а  кто  проиграл  на  Украине  –  речь  идет  о  конкретных  исторических  уже  личностях  - 
В.Януковиче или В.Ющенко, либо все-таки… там, я не знаю – мировая закулиса, Америка, Запад и Россия - между кем и кем 
все-таки шел выбор, на ваш взгляд? 

В.ФЕДОРОВ: Практически все фигуры, которые участвовали в этой борьбе – нельзя сказать, что они однозначны, 
и нельзя сказать, что вот… 

К.ЛАРИНА: Они самостоятельны на ваш взгляд? 
В.ФЕДОРОВ:  Далеко  не на сто процентов.  Более того,  зачастую мы оперируем такими вот  мифами,  что вот 

Янукович – это креатура, агент Запада… 
К.ЛАРИНА: Нет, вы нас не впутывайте… 
В.ФЕДОРОВ:  Ну… что Ющенко – это агент Запада, а что Янукович - агент Востока. На самом деле, с самого 

начала было понятно, что те обязательства, которые даются в ходе и перед избирательной кампанией, они обязывают 
только тех, кто их получает, а не тех, кто их дает. Поэтому кто бы ни был избран президентом Украины – будь то даже 
Янукович – я не думаю, что его политика сильно отличалась бы от политики президента Ющенко. Конечно, смотря в каких 
вопросах.  Прежде всего,  в  вопросах,  скажем,  экономического  сотрудничества  с  Россией,  вопроса торга  по поводу там 
условий транзита наших нефти и газа на Запад. Я думаю, что позиция Януковича как президента была бы еще жестче, чем 
позиция Ющенко. Наоборот, сейчас Ющенко, которому создан крайне негативный имидж в России, будет вынужден как-то, 
для того, чтобы консолидировать нацию, для того, чтобы преодолеть этот раскол, а раскол ужасный, он никоим образом не 
сократился, наоборот, он усугубился вот этим вот так называемым третьим туром - он должен будет делать какие-то шаги к 
центру, он должен будет смещаться. Он должен будет демонстрировать, что избиратели Луганска, или Донецка, или Крыма, 
или Одессы – это его избиратели, а не изгои. Он не может последовать совету своей подруги краснознаменной Юлии 
Тимошенко, и оградить Донецк или Луганск колючей проволокой. 

К.ЛАРИНА:  Давайте  мы  все-таки  не  будем  опять  же  передергивать,  поскольку  во  всех  своих  комментариях 
Ю.Тимошенко  говорит,  что  она  никогда  в  жизни  не  предлагала  обнести  Донбасс  колючей  проволокой,  что  это  все 
откровенное вранье. Нигде такой цитаты никто не видел, везде только ссылки. Ну? 

В.ФЕДОРОВ: Ну, я оперирую… 
К.ЛАРИНА: Вы слышали лично? 
В.ФЕДОРОВ: Я слышал, да, от людей, которым я доверяю, что такая фраза говорилась. Может быть под камерой 

и с микрофоном этого не говорилось, но вы знаете, что то, что политик говорит на публике и то, что он говорит в своем 
окружении, зачастую различается вот на 90 градусов. 

К.ЛАРИНА:  А вот  подождите,  я  вас  остановлю.  Все-таки,  в  таком  случае,  вот  сейчас  нынешние  результаты 
выборов на Украине – это все-таки результат того, о чем говорил А.Архангельский - что просто выборы на сей раз прошли 
демократически, честно, без обилия фальсификаций… 

В.ФЕДОРОВ: Я не против демократических, честных выборов, я говорю просто… 
К.ЛАРИНА: Либо это просто результат кампании… 
В.ФЕДОРОВ: Не так жестко врали. 
К.ЛАРИНА: Не так жестко врали. Либо это результат какого-то психологического, или политического давления на 

электорат, Валерий? 
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В.ФЕДОРОВ: Безусловно, это результат сильнейшего давления на электорат. Проблема в том, что если давление 
в ходе первого и второго тура было таким двунаправленным, встречным, то есть оно шло и с Запада, и из России, то перед 
третьим туром в кавычках давление с востока – оно, по сути, исчезло. Более того, вы знаете, что даже штаб Януковича 
вместо Тигипко, исключительно номенклатурного политика, ставленника Кучмы, возглавил записной оппозиционер Тарас 
Чорновил, чего предположить было невозможно. То есть, в этой ситуации Янукович потерял и административный ресурс, 
поэтому  давление  было.  Более  того,  оно  даже  усилилось,  может  быть,  оно  поменяло  формы  –  из  такого  жестко 
административного оно превратилось в такое информационно-психологическое, но оно никоим образом не стало мягче. 

К.ЛАРИНА: Мы сейчас остановимся на выпуск новостей, потом продолжим нашу программу. 
НОВОСТИ 
К.ЛАРИНА:  Нашего  полку  прибыло  –  я  сейчас  представлю  участников  нашего  разговора.  Дмитрий  Орешкин, 

руководитель группы «Меркатор», добрый вечер, Дмитрий. 
Д.ОРЕШКИН: Здравствуйте. 
К.ЛАРИНА: И депутат Госдумы Константин Затулин, здравствуйте. Константин. 
К.ЗАТУЛИН: Здравствуйте. 
К.ЛАРИНА: Мы с Константином начинали эти выборы, мы их и заканчиваем. Я помню, что после первого тура мы 

здесь встречались с вами.  Сразу хочу еще раз напомнить,  что Константин был в числе наблюдателей на выборах на 
Украине, вы были где-то на море? Где вы были – в Ялте? 

К.ЗАТУЛИН: Нет, я был в Ялте тоже, в Крыму и Севастополе. 
К.ЛАРИНА:  В  Крыму  и  Севастополе.  Давайте  несколько  слов  скажите  пожалуйста  о  ваших  впечатлениях, 

поскольку мы сегодня говорим в основном о голосующих. Люди понимали, какой выбор они делают, пытались обосновать, 
как… 

К.ЗАТУЛИН: Они в третий раз голосуют. Неужели вы думаете, что они настолько глупы и отличаются от нас…. 
К.ЛАРИНА: Насколько они последовательны тогда – вот как я скажу. 
К.ЗАТУЛИН:  Они  абсолютно  последовательны,  вы  же  знаете  цифры.  Цифры  говорят  о  том,  что  основной 

электорат Януковича, несмотря на все, что с ним произошло, несмотря на то, что фактически у него из-под носа увели 
победу во втором туре, он сохранился. Вообще, на самом деле, никакой интриги в этих выборах – я имею в виду в этом 
третьем, или втором туре,  в вопросе о том, кого назовут победителем, не было. Было ясно – после того, как власть, все 
равно, как она называется - Верховная Рада, Верховный суд, или президент Кучма – после того, как они фактически своими 
действиями  или  бездействиями  отменили  результаты  второго  тура,  избирателям  совершенно  четко  сказали  –  ну, 
послушайте, вы выбрали Януковича. Но вы не того выбрали. Еще раз давайте, переголосуйте, как нужно. 

К.ЛАРИНА: По вашей логике тогда лучше было бы победить Януковичу сегодня. 
К.ЗАТУЛИН:  Нет, Янукович не мог победить с самого начала. Во-первых, потому, что не важно, как голосуют, 

важно, как посчитают. А во-вторых, потому, что его кампании, естественно, была нанесена сильнейшая травма морально-
психологическая. Он моментально превратился в главного заговорщика против демократии в Украине, фальсификатора, в 
применителя административного ресурса, его сторонники – это бандиты, уголовники и «донецкие». Это же ведь… то, что я 
говорю, это просто идейный ряд в аргументации оппозиции.  Кстати, хочу заметить – если он так  активно использовал 
административный ресурс, я тут слышал, что говорил – пока ехал, включил «Эхо Москвы», говорил А.Архангельский - что 
он  так  злостно  фальсифицировал  -  что  же  они  все  теперь,  при  отсутствии  у  него  этого  ресурса,  снова  за  него 
проголосовали? 

К.ЛАРИНА: Давайте пока остановимся на этом вопросе, который вы подвесили. Я бы хотела, чтобы Д.Орешкин 
тоже высказался, как вновь прибывший – пожалуйста. 

Д.ОРЕШКИН:  Я как специалист по административному ресурсу как раз очень легко это могу объяснить. Дело в 
том, что то чрезвычайно текучая субстанция,  и как только она носом чует,  что власть уходит к тому-то,  она от того и 
перестраивается.  Ну,  например,  замечательный  пример  в  свое  время  это  Дагестан,  где  в  первом  туре  за  Ельцина 
проголосовали 58%, а за Зюганова 62, а во втором туре, когда стало ясно, куда ветер дует,  большинство было уже у 
Ельцина, а у Зюганова было меньшинство. То есть, скачок составил там больше 40% за две недели – благодаря вот этому 
самому административному ресурсу. Более того, я должен сказать, что те два раза президент поздравлял Януковича – я 
имею в виду президента Путина, когда он поздравлял Януковича с победой… 

К.ЛАРИНА: Он, кстати, по-моему, еще не поздравил В.Ющенко? 
Д.ОРЕШКИН: Это уже не важно. Но это как раз был сигнал для административного ресурса. Вот результат ясен. 

Было же еще до того, как голоса были подсчитаны, сказано поздравление - то есть господа, считайте так-то, как надо. То, 
что  сейчас,  при  отсутствии  этого  самого  административного  ресурса,  или  при  абсолютно  очевидном  сниженном  его 
значении разрыв составил 10%, это как раз и признак того, что на самом деле ситуация примерно отражает реальный 
расклад голосов. Примерно 5% голосов, по моей оценке, административный ресурс накинул Ющенко на западе. Примерно 
5% голосов все-таки было накинуто на востоке. А так, в целом, 8-10% разницы. 

К.ЗАТУЛИН: Позвольте, я уточню немножечко. Что произошло сейчас? Произошло вот что… почему разрыв – он 
на сегодняшний день, как вы слышали… 

К.ЛАРИНА: 7,92. 
К.ЗАТУЛИН: 7,92. Кстати, вчера я из Ялты спорил с г.Пархоменко, который с пеной у рта утверждал, что вот какие 

замечательные «экзит-полы» показывают, что на 22% опережает Ющенко Януковича, и он пытался мне внушить из Москвы, 
что  он  лучше понимает  ситуацию.  Так  вот,  я  вам хочу  сказать  –  все,  что  произошло в  результате  этого  прессинга  и 
давления,  произошло то,  что, как  мы знаем по результатам выборов,  на западе на 3% выросла явка населения,  а на 
востоке на 5% в среднем упала. Кстати, в Севастополе упала всего на 2. В Крыму – всего на 3, но упала. И упала, в том 
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числе, из-за изменений в избирательном законе. Вы знаете, и я могу подтвердить, что одно из главных нарушений, которые 
мы отмечали – это то, что фактически в разы снизилось число голосований на дому – оно было отменено Верховной Радой, 
потом восстановлено Конституционным судом, но решение об этом пришло в Комиссию только утром в день голосования – 
уже не успевали эти люди дать заявки. Еще более важным значением играло другое - что, может быть, не все это знают. 
Дело в том, что все комиссии без исключения были переутверждены, новые составы. И во всех комиссиях из большой 
демократии наполовину было представителей Ющенко, наполовину - Януковича. В результате во Львов для того, чтобы 
выставить членов избирательной комиссии, приехали люди из Донецка. А в Крыму и Севастополе, где как раз у Ющенко не 
так много сторонников - результаты этого голосования подтверждают - за 80% в Севастополе и в Крыму голосовали и в этот 
раз за Януковича. 

К.ЛАРИНА: Скажите пожалуйста, уважаемый Константин, вы что, хотите, чтобы четвертый тур был еще? 
К.ЗАТУЛИН: Вот послушайте меня минуточку. Я ничего не хочу, меня призывали здесь, и совершенно правильно, 

не хотеть, а наблюдать. Я вот наблюдаю и доношу вам свои наблюдения. А уж хотят они четвертый тур, или нет, это они 
будут решать. Так вот, я вам хочу сказать, что происходило в работе комиссии – я сейчас закончу. На самом деле, комиссии 
боялись ответственности. Они самые простые вопросы не решали, очереди в судах, которые работали, для доказательства 
права голоса, достигали тысяч человек. И это в Симферополе, в Ялте, в Севастополе, и так далее. Потому что Верховная 
Рада сама показала – она объявила уголовное преследование бывшего председателя ЦИКа, и все друг друга подозревали, 
все боялись, и элементарные вопросы отсылали в суд вместо того, чтобы брать ответственность на себя. Вот как раз в 
Крыму и Севастополе, где, повторяю, ющенковцев мало – там были или крымские татары в комиссиях, или были люди, 
которые  пытались  всячески  скандализировать  и  снизить  накал  голосования.  То  есть  отправляли  людей,  по  10  минут 
проверяли паспорт, вообще со списками творилось нечто странное… 

К.ЛАРИНА: Это все не юридические термины. Ну, скандализировали, тянули…. 
К.ЗАТУЛИН: Это вполне юридические термины. 
К.ЛАРИНА: Да? 
К.ЗАТУЛИН: Вот я летел сегодня самолетом из Симферополя, рядом со мной человек, который рассказывал… он 

сам из Ялты, что его мать, ей 80 лет, вдруг неожиданно обнаружилась в списках в совсем другом районе, где она 10 лет 
назад жила, и 10 лет теперь уже живет в другом доме. Во втором туре она голосовала здесь, а тут вдруг всплыл другой 
совершенно адрес. Для того, чтобы доказать, что она имеет право здесь голосовать, надо идти в суд. И так далее. Брата 
вообще не учли. Вообще из 5 семей, которые в доме, ни одна не оказалась в списках для голосования. Вот подобного рода 
чехарда происходила. Если раньше эти вопросы разбирались комиссией прямо на месте, то сейчас только в суд. Вот это я 
объясняю, почему не добрались эти проценты. А вот этот недобор процентов и дал преимущество Ющенко. Интрига этих 
выборов не в том, кто будет объявлен победителем, потому что на это ясно указали с прошлый раз – кто должен быть 
победителем. Интрига была – как встретит это Янукович, будет ли он продолжать сопротивляться. И в каких формах, и 
сохранит ли он на самом деле свой электорат. Он, по большому счету, его сохранил. 

К.ЛАРИНА:  Кстати, многие наблюдатели говорят о том, что это для Януковича хороший старт в парламентских 
выборах, что вполне возможно, он сорганизует и собственную партию. 

К.ЗАТУЛИН: Если не отнимут. Уже об этом заговорил Ющенко – не отнимут эту реформу. 
К.ЛАРИНА: Давайте дадим слово А.Архангельскому. Саш, пожалуйста. 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ:  В одном я с Константином абсолютно согласен – что действительно, если не отнимут эту 

реформу, а уже Тимошенко… 
К.ЗАТУЛИН: И Ющенко… 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ: И Ющенко… ну, Ющенко как всегда колеблется, а Тимошенко прямо и открыто, поскольку 

она женщина мужественная, прямая, в отличие от г.Ющенко – конечно, попытаются. Но если не отнимут, но у Януковича в 
этом смысле хорошие парламентские шансы. Хотя повторю - мне кажется, что это была ошибка - играть в ту игру, которую 
навязал Кучма - это не лучший кандидат для востока, и не лучший кандидат для России – с моей точки зрения. Что касается 
фальсификаций  и  не  фальсификаций.  Вспомним,  что  было  в  предыдущем,  втором  туре.  Вспомним,  как  тянули  с 
объявлением, как потом уточняли. Комиссия – та комиссия, которая потом была распущена, запутала дело сама. Она сама 
породила ощущение того, что вранье идет - сама, никто не заставлял. Так? 

К.ЗАТУЛИН:  Нет,  оппозиция  заставляла.  Она  даже  уже… Ющенко  успел  поклясться  на  Библии.  Как,  кстати, 
сегодня оценивается вот этот жест Ющенко... как свидетельство приверженности закону? 

А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Как в политике. Если бы Ющенко проиграл – он был бы нарушителем закона, а поскольку он 
выиграл, то по факту он был прав. Вот и все. Ну это же понятно – есть форс-мажорные обстоятельства… 

К.ЗАТУЛИН: Форс-мажорное, в чем я совершенно с вами согласен, заключалось в Кучме. И это было… вообще не 
надо было к гадалке ходить, чтобы знать, что Кучма обязательно предаст. 

К.ЛАРИНА:  Ну, давайте дальше двигать историю,  а то  мы как-то опять обсуждаем, сколько там накинули,  не 
накинули  проценты.  Я  все-таки  хочу  главное  понять  -  все-таки,  является  ли  это  победа  действительно  народной 
демократии? Вот на Украине? Либо это все-таки результат каких-то других вещей, более изощренных, более подковерных, 
поскольку… 

Д.ОРЕШКИН: А почему или – или? 
К.ЛАРИНА: А вы считаете, что бывает и то, и другое? 
Д.ОРЕШКИН: Бывает и то, и другое. 
К.ЗАТУЛИН:  Вот  я  хочу  сказать…  извините,  я  просто  стараюсь  как  можно  быстрее  выплеснуть  все  свои 

впечатления…. 
К.ЛАРИНА: Давайте-давайте… 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

81



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

К.ЗАТУЛИН:  Попользоваться тем, что я у микрофона, на «Эхо Москвы», популярной радиостанции, которую мы 
все любим… Я хочу сказать вот, что. Что на самом деле то, что произошло – это победа одной части народа над другой 
частью народа. 

К.ЛАРИНА: Страшные вещи говорите. 
К.ЗАТУЛИН:  Может быть,  это победа демократии в  рамках государства? Нет.  Тут  говорилось,  кажется,  вами, 

Александр, что некие российские политтехнологи ставили на раскол, или мы ставили на раскол – ничего похожего. 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ:  Вот  этого  я  не  говорил.  Я  говорил,  что  наши  политтехнологи  работали  менее 

профессионально, чем люди с той стороны. 
К.ЗАТУЛИН:  Да.  Я  думаю,  что  наши  политтехнологи  слишком  набивали  себе  цену,  пиарились  сами  в  духе 

Павловского – такой туманный демиург… 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ:  Да,  это  что-то  фантастическое  –  человек,  который  сам  свою  работу  не  сделал,  потом 

превращается в комментатора своих собственных действий - фантастика. 
К.ЗАТУЛИН:  Да,  это  лишний  раз  характеризует,  какими  средствами  у  нас  придворные  политтехнологи 

зарабатывают себе на жизнь, и я хвалить их за это не могу. Я не могу хвалить за работу посла РФ Черномырдина, который 
исключительно интересовался личными контактами с президентом Кучмой – вот мы видим всходы этих контактов. Раньше 
Черномырдина можно было терпеть только за его душевные связи с Кучмой. Ну а теперь-то его зачем там терпеть, с его 
дарованием? Но вопрос заключается в том, что на самом деле  Янукович, как политическое лицо, он сформировался, 
скорее вопреки Кучме, чем благодаря ему. Да, Кучма его назначил – может быть, не без задней мысли, что его прошлое 
может его подвести, и таким образом.… На что Кучма вообще рассчитывал? Кучма никого не перехитрил, он сам себя 
перехитрил. Он рассчитывал, что создастся какая-то необыкновенная ситуация, при которой Кучма продлит свою власть. 
Что вот  эта реформа,  или что-то похожее,  вновь выпрет Кучму в  качестве "умиротворителя",  и возникнет совершенно 
невозможная вещь, на мой взгляд - это только Кучма может в это верить – что его возьмут, да и назначат премьером в 
результате реформы или тому подобное. Этого не произойдет. Этого не произошло бы ни при Януковиче, ни при Ющенко. 
Но он этой своей надеждой – он поломал всю избирательную кампанию Януковича. А Янукович обрел политическое лицо, 
когда из него вот этого зверя вызвали… 

К.ЛАРИНА: Вызвали… обрел лицо оппозиции? Вы это имеете в виду? 
К.ЗАТУЛИН:  Нет, его просто загнали в угол, и он тогда стал действовать как политик. И это случилось, может 

быть, за два месяца до первого тура, за полтора, но не раньше. 
К.ЛАРИНА:  Давайте передадим слово нашим социологам и политологам.  Валерий Федоров – вы давно у нас 

молчите. Пожалуйста, слушайте, что говорят ваши коллеги. Согласны вы с тем, что говорится, что говорит К.Затулин? 
В.ФЕДОРОВ: Здесь говорится многое, и зачастую противоречивые утверждения. Но я хотел бы все-таки пару слов 

в защиту наших политтехнологов – так уже раскритикованных. 
К.ЛАРИНА: Ну вот. Они не нуждаются в нашей защите. 
В.ФЕДОРОВ: Нуждаются. Теперь я понял, что нуждаются. 
К.ЗАТУЛИН: Они и на той стороне тоже работали, могу теперь говорить, что вот мы привели к власти Ющенко. 
В.ФЕДОРОВ: Да, действительно, Павловский был не единственным из российских политтехнологов, которые там 

работали, насколько я знаю, и с замечательной Ю.Тимошенко работали тоже выходцы из нашей… 
К.ЗАТУЛИН: А на Павловского есть Белковский. 
В.ФЕДОРОВ: Значит, два ответа. Первый – других политтехнологов у нас для вас нет. Какие есть. Скажем так, что 

это все-таки одна из первых таких попыток сыграть крупную игру. Ну да, не удалась. А второй ответ – это все-таки, что 
Павловский же работал с Януковичем,  а не с Кучмой. Вот если бы он работал с Кучмой, у него,  я надеюсь, были бы 
совершенно другие рычаги. Совершенно другие возможности влиять на результаты. И, конечно, поражение Павловского – 
это поражение Януковича. То есть здесь все говорили о том, что Кучма держал Януковича за обе руки, и по сути, именно 
Кучма отобрал у Януковича его победу. И отобрав эту победу во втором туре, он предопределил его поражение в третьем. 
А при чем тут Павловский-то? Это вопрос внутренней украинской политики. 

К.ЛАРИНА: Все? Это вы хотели так Павловского защитить? Жалко как. 
К.ЗАТУЛИН: Целью нашего эфира вряд ли является обсуждение карьеры Павловского. 
Д.ОРЕШКИН: Нет, не интересная тема. 
К.ЛАРИНА: Дмитрий, пожалуйста, вам слово. Вы про общество скажите. Знаете, я такой наивняк, я тут сижу, и мне 

кажется все-таки, что люди в этом участвовали. 
Д.ОРЕШКИН:  Вы знаете, я абсолютно убежден, что это победа большинства населения Украины, я абсолютно 

убежден, что это победа демократии, я убежден, что это проигрыш фальсификационных технологий, и у меня для этого 
есть очень простые резоны. Известно, что самый простой способ фальсифицировать результаты – это вбросить бюллетени 
с заранее обозначенными галочками. В этом случае автоматически поднимается явка. Не секрет, что именно на востоке 
явка была в большинстве случаев выше 90%, что технически и физически невозможно. На западе явка тоже была высока, 
но до 90%. 

К.ЗАТУЛИН:  Ну,  неправда.  Зачем  говорить  неправду?  В  Ивано-Франковской  области  явка  была  96%.  Мы-то 
цифры знаем… 

Д.ОРЕШКИН: Это исключение. На востоке - 98 и больше 100 была явка. 
В.ФЕДОРОВ: Где это? 
К.ЛАРИНА: Больше ста. 102% было зафиксировано. 
Д.ОРЕШКИН:  На ряде  избирательных участков  была зафиксирована явка больше 102%.  То,  что вы этого  не 

видели - это специфика наблюдателей, которые представляют Российскую Федерацию 
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К.ЗАТУЛИН: Должен вам сказать, что я не был наблюдателем на втором туре. 
Д.ОРЕШКИН:  Простите,  я  вас  не  перебивал.  Будьте  любезны,  послушайте,  что  я  скажу.  Значит,  я  говорю 

следующее – что то, что явка во втором туре на восточной части Украины снизилась на 5-7, от места к месту, а в целом там 
на  5%  -  это  признак  того,  что  административный  ресурс  тянул  свои  лапы,  и  не  вбрасывал  эти  самые  бюллетени. 
Естественно, большинство людей все равно поддерживало Януковича – это действительно так, это справедливо. Но будучи 
напуганными, вот те самые администраторы от избирательной системы не рисковали так много брать на себя. Поэтому, с 
моей точки зрения, то, что сейчас произошло при подсчете голосов, гораздо ближе к реальному раскладу голосов. Второй 
довод в пользу этого - это позиция крупных городов. Дело в том, что и города, и особенно столицы, и молодежь - это всегда 
позиция завтрашнего дня. Так вот, и молодежь, и крупные города – особенно Киев – поддерживали как раз Ющенко, и даже 
на востоке, скажем, в городах крупных, относительно…. За исключением Донецка, по понятной причине – относительная 
повышенная доля по сравнению с окружающими территориями, дала за Ющенко. Кроме этого я должен сказать, что такой 
человек, как А.Вешняков, который специалист, очень хорошо знает, как проводятся избирательные кампании, сказал, что с 
его точки зрения, решение правильное, и я думаю, что он прав. Потому что, на самом деле, Украина была в глубочайшем 
кризисе  недоверия:  это  же  позорище,  когда  приходится  приглашать  людей  из  ОБСЕ для  того,  чтобы считать  голоса. 
Избирательная  комиссия  в  прежнем  составе  господина  Кивалова  опозорилась.  И  это  естественнонаучный  факт.  И 
пришлось из этой ситуации выбираться со скрипом, со скрежетом, и с очень большими потерями – в частности, и для 
престижа России тоже. 

К.ЛАРИНА: Кстати, Украинская Рада это тоже подтвердила – провал Центризбиркома. 
Д.ОРЕШКИН: И Верховный суд тоже. И надо брать на себя ответственность и вылезать из этой ситуации, куда нас 

затянули, прошу прощения, не только политтехнологи, но и, скажем, администрация РФ, которая взяла на себя инициативу, 
и вместо того, чтобы там играл, скажем, МИД, который более квалифицирован и представляет лучше ситуацию, во всяком 
случае,  как  вести  себя  на  международной  арене,  вели  себя  люди  из-за  кремлевской  стены,  и  там,  исходя  из  своих 
собственных раскладов и представлений о том, что правильно и неправильно, достаточно неумно давили на электоральный 
процесс. И в результате Россия получила то, что получила. Естественно, ничего особенно красивого она там не приобрела. 
К  сожалению.  Но,  тем  не  менее,  надо  принимать  сейчас  этот  факт  как  факт,  и  выстраивать  отношения  с  новым 
победителем. 

К.ЛАРИНА:  Дорогие  друзья,  я  хочу  сейчас  сформулировать  вопрос  для  нашего  интерактивного  опроса,  мы 
запустим голосование,  а потом продолжим наш разговор.  Ну что же, вопрос, который мы вам предлагаем, звучит так: 
считаете ли вы, что победа В.Ющенко – это победа демократии на Украине? Если вы согласны с этим утверждением, то 
позвоните  по  телефону  995-81-21,  если  вы  выражаете  свое  категорическое  «нет»,  звоните  по  телефону  995-81-22. 
Константин, простите пожалуйста, я хочу, чтобы Саша Архангельский успел высказаться… 

К.ЗАТУЛИН: Я просто хочу отреагировать… 
К.ЛАРИНА: Он у нас уйдет в 9 часов. А вы останетесь. Саша, пожалуйста. 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Что я должен сказать? 
К.ЛАРИНА: Можно ли считать Ющенко президентом всей Украины, возможно ли, чтобы он стал президентом всей 

Украины? 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Возможно. Точно так же, как если бы выиграл Янукович, возможно было, что Янукович бы 

стал, в конечном счете, президентом всей Украины. Это зависит от того, насколько он умен и, простите за выражение, 
изворотлив как политик, насколько его команда… 

К.ЛАРИНА: Какие вы говорите вещи… не хочу, чтобы у нас был изворотливый президент – это как-то неприлично. 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ:  У них. Во-вторых, если держит ли его команда на коротком поводке, и в-третьих, какова 

будет позиция Януковича в Верховной Раде. Насколько он гибко будет себя вести. Потому что, в принципе, конечно, самое 
страшное, если Украина на этом расколется. Потому что, в конце концов, президенты приходят и уходят, как нам было 
сказано президентом Путиным вполне справедливо, а страна остается. 

К.ЛАРИНА: А Россия в этом смысле сможет ему помочь каким-то образом? 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Я думаю, что Россия не должна его отталкивать, если он протянет ей руку. 
К.ЛАРИНА: Вы отвечаете, как президент Путин. 
А.АРХАНГЕЛЬСКИЙ: А что делать, если в данном случае он прав? 
К.ЛАРИНА: Хорошо. Это Александр Архангельский, который нас покинет в следующей части нашего разговора, и 

я еще раз напомню нашим слушателям вопрос - как вы считаете, победа Ющенко – это победа демократии на Украине, 
если вы считаете, что это именно так, то позвоните по телефону 005-81-21, если вы говорите нет, это не является победой 
демократии – по разным причинам - 995-81-22. Активно у нас идет голосование, уже почти 4 тысячи звонков зафиксировано, 
я хочу напомнить нашим слушателям, что вы можете звонить и голосовать во время выпуска новостей, поскольку телефоны 
будут  работать.  Пожалуйста.  Мы  ждем  результаты  с  нетерпением,  и  потом  огласим  их  в  следующем  часе  и 
прокомментируем. И наверное, в следующем часе мы все-таки попробуем шагать уже вперед, и посмотреть, как дальше 
будет развиваться и страна, и наши взаимоотношения, и ответим на тот вопрос, который предлагали уже ответить наши 
слушателям - что Россия в данном случае – проиграла, или ей действительно все равно, кто там будет - Янукович или 
Ющенко. Вот об этом и поговорим. А сейчас – новости. 

НОВОСТИ. 
К.ЛАРИНА:  Напомню,  что  у  нас  сегодня  в  студии  Д.Орешкин,  руководитель  группы  «Меркатор»,  политолог, 

В.Федоров, гендиректор ВЦИОМа, и К. Затулин, депутат Госдумы, представляющий фракцию, партию «Единая Россия». 
К.ЗАТУЛИН: Тогда уже скажите, что я директор Института стран СНГ - хочется быть ученым среди ученых. 
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К.ЛАРИНА: Профессиональный человек, безусловно, если мы говорим о выборах на постсоветском пространстве, 
уж точно. Итак, мы спрашивали вас, считаете ли вы, что победа Ющенко - это победа демократии на Украине. Закончился 
наш опрос, цифры, как я и предполагала, очень большие - 6786 человек, это очень много для нашего вечернего эфира. 
Давайте я у вас спрошу, как вы думаете, как разложились голоса. Вот профессиональные социологи сидят, пожалуйста, 
Валерий. 

В.ФЕДОРОВ: Больше половины считает, что это победа демократии, меньше половины - что нет. 
К.ЛАРИНА: Это вы так аккуратно сказали. А поточнее, ваши цифры? 
В.ФЕДОРОВ: Я думаю, больше 55% за победу, меньше… ну, 40, или около 40 - против, это не победа. 
К.ЛАРИНА: Дмитрий, ваш прогноз? 
Д.ОРЕШКИН: Я тоже думаю, что сдвиг в пользу победы демократии, но думаю, что чуть покруче - 70 на 30 – так 

примерно. 
К.ЛАРИНА: Константин Затулин? 
К.ЗАТУЛИН: Если бы этот опрос проводился не среди селектированной аудитории…  
К.ЛАРИНА: Что значит - селектированная? 
К.ЗАТУЛИН:  Ну,  потому  что  это  аудитория,  слушающая  «Эхо  Москвы»,  это  определенная  аудитория  –  да, 

наверное, здесь большинство все-таки считает, что это победа демократии. 
В.ФЕДОРОВ: Более того, это ее активная часть. 
К.ЗАТУЛИН: Если бы опрос проводился репрезентативно среди населения России, я уверен, что цифры были бы 

не в пользу Ющенко. 
К.ЛАРИНА:  Цифры на самом деле очень смешные - практически те же самые цифры, которые стоят напротив 

фамилии двух кандидатов, то есть да, считают, что это победа демократии 53%, а нет, не считают, 47%. Посмотрите, на 
самом деле, зеркальное отражение. 

К.ЗАТУЛИН: Я улучшил свое, на самом деле, впечатление от аудитории «Эхо Москвы». 
К.ЛАРИНА: Так вот на чем мы остановились? Это вопрос, который я на самом деле задавала А.Архангельскому 

перед его уходом - все-таки возможно ли, вот Константин, вы сейчас попробуете ответить на него - чтобы В.Ющенко – ну,  
допустим, как сказал Маргелов, что – все, что тут говорить, как к этому ни относись, выборы произошли. Ну, не знаю, там 
Янукович будет пытаться опротестовать эти выборы… 

К.ЗАТУЛИН: Ну вот интересно - что значит, как ни относись к этому? 
К.ЛАРИНА:  Ну, подождите. Как вы считаете, В.Ющенко может быть президентом всей Украины? Или, на ваш 

взгляд, это в принципе невозможно? 
К.ЗАТУЛИН: Может быть президентом всей Украины. 
К.ЛАРИНА: При каких условиях? 
К.ЗАТУЛИН: Здесь я думаю, что, скорее всего, так и произойдет. 
К.ЛАРИНА: Де-факто. 
К.ЗАТУЛИН: Но при этом разные могут быть следствия этого, и разные условия его президентства. Вот то, что на 

самом деле требуется, и то, что сейчас отсутствует – это компромисс между востоком и западом. Я считаю, что никакой 
другой формы человечество не выработало, кроме федерализма. А это один из принципов демократии, кстати говоря, 
которые проповедуют и наши друзья за океаном в перечне демократических свойств или принципов, он на видном месте 
присутствует.  Другого пути  преодоления этих региональных расколов  фактически  нет.  А  раскол  этот,  хочу заметить,  в 
оправдание наших политтехнологов, или Кремля нынешнего, он проходит через всю историю Украины. В 94 году я тоже был 
наблюдателем на выборах президента Украины, и ровно таким же образом восток и запад разделились. Хотя накал и 
напряжение были существенно ниже. Поэтому Ющенко должен был бы пойти на какие-то компромиссные шаги – вот в 
данном случае реформа региональная, она должна была бы быть таким компромиссным шагом. Но такое впечатление, что 
сегодня он хочет уйти от этого.  Он даже хочет уйти от уже проголосованной политической реформы. Она не является 
формой компромисса между востоком и западом, это форма компромисса между приходящим – все равно, Ющенко или 
Януковичем, и уходящим Кучмой. И вот не успев еще победить, он уже говорит о том, что я бы хотел все ограничения, 
которые на меня возлагает эта реформа, сдать в архив. Кстати, сам законодатель дал ему такую возможность, потому что 
эти все меры должны вводиться не сейчас, и не завтра, а с 1 сентября 2005 г. 

Я бы хотел два слова буквально сказать, отреагировать на выступление Д.Орешкина еще до перерыва. Знаете, 
немножко напомнило мне, когда он говорил о неумной политике, о дураках в Кремле… 

Д.ОРЕШКИН: О дураках в Кремле? 
К.ЛАРИНА: Как вы все передергивать любите. 
К.ЗАТУЛИН: Ну, неумная политика умными людьми вряд ли проводится. 
К.ЛАРИНА: Почему? Просто непрофессиональными может проводиться – правильно же? 
К.ЗАТУЛИН: Вот в «Доживем до понедельника» – там был эпизод с умным учеником, который любил фразы вроде 

«Лев Толстой недопонял». «Лейтенант Шмидт не смог оценить», и все прочее. Можно, конечно, этим забавляться. Но весь 
вопрос  был…  цена  очень  высокая  была,  и  ставка  была  очень  высокая.  Конечно,  -  я  уже  тут  говорил,  -  что 
профессионализма у нашей политики и умения играть на всех струнах явно не хватило. Просто потому, что не привыкла 
наша  власть  сегодня  в  достаточной  мере  передоверять  это  общественным  структурам -  их  просто  нет,  передоверять 
институтам гражданского общества. Да даже когда само государство сосредоточилось, такое впечатление, что один был в 
поле  воин:  это  В.Путин,  который два  раза  приезжал на  Украину.  Конечно,  это  непрофессионально.  Но  само решение 
бороться за Украину - его нельзя подвергать сомнению. Если вы не хотите бороться в таких вопросах за свои интересы, то 
это уже не непрофессионализм, это внешнеполитический кретинизм. Цена этого вопроса – выборы на Украине - будут ли у 
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нас с Украиной особые отношения, которые, кстати, вроде бы у нас провозглашены в договоре о дружбе, сотрудничестве и 
стратегическом партнерстве, можем ли мы рассчитывать на то, что будут продолжаться интеграционные процессы, будут 
продолжаться договоренности по Азовскому морю, Керченскому проливу, можем ли мы рассчитывать на то, что Украина не 
вступит в НАТО – а это для нас существенно, потому что это приведет к переоценке нашей оборонной доктрины, вновь 
подвесит существование Черноморского флота в Севастополе, и так далее, или эти вопросы будут разрешаться как-то по- 
иному. Потому что, конечно, формальные отношения будут всегда. Я думаю, что Ющенко не будет начинать с того, что 
побьет  все  горшки  в  отношениях  с  Россией.  Но  он  -  честный политик,  у  него  обязательства  перед  другими.  И  у  его 
политических консультантов, политического окружения, гораздо более откровенные речи сегодня. 

К.ЛАРИНА:  Давайте я вас остановлю,  потому что времени у нас не так много,  а все-таки Д.Орешкин должен 
теперь вам ответить, и как-то… мы уже начали отвечать на следующий вопрос - проиграла ли Россия. 

К.ЗАТУЛИН:  Я не буду говорить о том, что на самом деле нужно быть немножко предвзятым человеком, чтобы 
считать на западе города городами, а на востоке города не городами. 

К.ЛАРИНА: Подождите раздражаться… 
К.ЗАТУЛИН: Одесса-то город, или нет? 
К.ЛАРИНА: Город, город. 
К.ЗАТУЛИН: Севастополь – это город, или нет? 
К.ЛАРИНА: Давайте не будем возвращаться к старым проблемам. Дмитрий?: 
Д.ОРЕШКИН: Вот как раз я про Харьков, про Одессу и говорил. 
К.ЗАТУЛИН: 63% за Януковича. 
Д.ОРЕШКИН:  А вокруг  -  80.  Я хотел сказать,  что в городах -  относительно повышенная доля голосования за 

Ющенко. 
К.ЗАТУЛИН: Вот как раз вокруг в Одесской области гораздо меньше, чем в Одессе, если уж так об этом говорить. 
Д.ОРЕШКИН: Не знаю. 
К.ЗАТУЛИН: А вот я знаю. Я просто оттуда приехал, и знаю. 
К.ЛАРИНА: Давайте не будем опять об этих процентах, а то мы сейчас опять все проговорим про цифры, будет 

жалко. Дмитрий, пожалуйста, по сути. 
Д.ОРЕШКИН: По сути. Что касается России. Я думаю, что Россия не проиграла. Проиграла группа людей, которая 

считает, что они представляют интересы России - это большая разница. Я думаю, что эта политика не государственная, а 
политика корпоративная. Есть целый круг людей, тесно связанных с Кучмой, которые занимались военно-промышленным 
комплексом. Есть целый круг людей, которые продолжали еще с советских времен торговать оружием – через Украину, 
через Приднестровье. И вот эта группа корпоративных интересов была очень тесно связана с так называемым «донецким» 
кланом.  Если  бы  стояли  на  повестке  государственные  интересы  России,  то  правильная  геополитическая  позиция 
заключалась  бы  в  следующем:  зная,  что  ситуация  раскладывается  примерно  50  на  50,  надо  было  поддерживать 
официально и того, и другого, и неофициально поддерживать своего. Вместо того, чтобы заранее рискуя, рискуя потерять 
лицо, рискуя оказать резкое, грубое давление на избирателя, ставить на кого-то одного. Зачем был сделан этот шаг, я не 
могу понять, если не допустить, что здесь проявились чисто корпоративные интересы, которые были потом опровергнуты, и 
в результате сейчас Россия, благодаря всем тем усилиям, которые сделаны в интересах России, оказывается в гораздо 
менее выигрышном положении, и с потерянным лицом. 

К.ЗАТУЛИН: Я хочу задать один вопрос. 
К.ЛАРИНА: Не надо вопрос. 
К.ЗАТУЛИН: Интересы русского языка как официального - это что, чьи-то корпоративные интересы? 
Д.ОРЕШКИН: Интересы русского языка… 
К.ЗАТУЛИН: Ну, например, когда русский язык – как официальный. 
Д.ОРЕШКИН:  Есть  такой  русский  поэт,  который  называется  А.С.Пушкин,  у  него  есть  такая  хорошая 

формулировка… 
К.ЗАТУЛИН: Хорошо, что вы сказали, что есть такой поэт. 
Д.ОРЕШКИН: Иногда полезно бывает напомнить. Он сказал, что русский язык - вообще язык – распространяется 

не произволением начальства, а собственным изобилием и могуществом. 
К.ЗАТУЛИН: О, боже мой… 
Д.ОРЕШКИН: Если у нас русский язык исполняет функции лидирующего языка, то автоматически люди стремятся 

говорить на нем. Как например - русскоязычный боксер г.Кличко хорошо изучил немецкий язык – свободно говорит на нем, 
свободно говорит на английском языке, и правильно делает. Потому что это русский человек, который конкурентоспособен 
в современном мире. Если же мы в течение 70 лет русский язык топили, уничтожали, выдавливали за границу, то вполне 
естественно,  что  его  место  занимает  английский,  скажем,  или  немецкий  –  это  уже  проблема,  которая  решается 
автоматическими средствами. 

К.ЗАТУЛИН: Я говорю об официальных языках на Украине. 
Д.ОРЕШКИН: Ющенко заявил, что никаких не будет проблем. 
К.ЗАТУЛИН: В Туркмении русский язык конкурентен по сравнению с туркменским? А на каком языке там говорят? 
Д.ОРЕШКИН: К сожалению, нет. 
К.ЛАРИНА: Друзья мои, давайте все-таки дадим слово Валерию. 
В.ФЕДОРОВ:  Нет,  я  просто  получаю  большое  эстетическое  наслаждение,  все-таки  такой  достаточно 

аргументированный, интересный разговор, действительно, острый. Но если все-таки спросить российских избирателей, чего 
они ожидают от тех результатов, которые есть, то порядка 40% - а это данные где-то недельной давности, 10 дней, если 
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точно, полагают, что отношения двух стран если изменятся, то лишь в незначительной степени. Вторая позиция, около 26% 
считают, что изменения будут, и они, скорее всего, будут в сторону ухудшения - негативную. И порядка 11%, возможно, это 
те, кто считают, что демократия победила на Украине - они ожидают только улучшения наших отношений. То есть, видим, 
что  все-таки  большинство  считают,  что  при  Януковиче  ли,  при  Ющенко  ли,  все-таки  взаимозависимость  двух  стран 
настолько высока, что политикам, которые их возглавляют, не останется просто другого выхода, как искать компромиссы, 
искать варианты взаимодействия, искать варианты сотрудничества. Я надеюсь, что вот эта вот уверенность – она получит 
подкрепление реальностью. И здесь у меня, конечно, есть опасение – оно связано, прежде всего, с физическим состоянием 
самого Ющенко - потому что известно, что человек болен, и насколько он сможет принимать самостоятельные решения, 
насколько  эти  решения  будут  продиктованы стратегической  ориентацией,  а  не  тактическими  расчетами  –  потому  что, 
предположим, не так уж долго ему отведено судьбой занимать пост президента, - я этого, откровенно не знаю. И, конечно, 
худший сценарий здесь состоит в том, что управлять от имени Ющенко будут совсем другие люди. Но мы это увидим очень 
скоро, потому что впереди назначение премьер-министра, должен быть решен вопрос о выборах в Верховную Раду - будут 
ли  они  проведены  вовремя  в  2006  г.,  или  будут  проведены  досрочно.  И  как  будет  решен  вопрос  о  конституционной 
реформе. 

К.ЛАРИНА:  Считаете ли вы – я вас хочу еще оставить у  микрофона, Валерий, -  что политический кризис на 
Украине не закончился? 

В.ФЕДОРОВ:  Безусловно, нет. Сегодняшнее заявление Януковича о том, что он будет оспаривать результаты 
этого  второго  или  третьего  тура  голосования,  яркое  тому подтверждение.  Более  того,  те  компромиссы,  которые были 
достигнуты после второго тура, я имею в виду компромиссы между Кучмой и Ющенко - они крайне неустойчивы, каждый 
хочет  их  пересмотреть.  Я  надеюсь…  я  ожидаю,  что  попытки  пересмотра  начнутся  буквально  уже  со  дня  на  день.  В 
окружении Ющенко представлены совершенно разношерстные, политически зачастую взаимно противоположные силы, там 
есть отнюдь не только политически-идеологические группировки, там есть группировки экономические, которые стремятся 
переделить собственность, пересмотреть результаты приватизации,  и конечно,  все это не обещает Украине спокойную 
жизнь, наоборот, скорее всего, мы должны ожидать такого кризисного развития политической ситуации на Украине. Хотя 
надеюсь,  что  обойдется  без  выходов  на  Майдан  Незалежности,  и  без  перекрытия  Крещатика.  Хотя  бы  в  ближайшие 
несколько месяцев. 

К.ЛАРИНА: Дмитрий, вы согласны с таким прогнозом? 
Д.ОРЕШКИН:  Думаю, что да. Это вполне трезвый подход. Более того, я думаю, что у Ющенко очень сложная 

ситуация. Потому что Янукович -сильный политик, он сейчас действительно загнан в нору, он отошел к себе в Донецк, где 
он пользуется заслуженной серьезной популярностью, и думаю, что вполне реальный вариант с развитием федерализма, 
действительно.  Потому что он  окопается сейчас,  он растопырит  локти и  коленки,  и  будет  очень жестко  себя вести.  У 
Ющенко очень ситуация… ну, скажем так, неоднозначная – потому что ему надо кормить свою команду. В то же время ему 
надо  бороться  с  очевидными  врагами,  которых вроде  бы надо  уничтожать,  и  кроме всего  прочего,  он  не  производит 
впечатление столь решительного политика, как, скажем, стоящая за ним… ну, просто с моей точки зрения, полубезумная 
госпожа Тимошенко… 

К.ЛАРИНА: Как вы все любите диагнозы ставить - это поражает. У нас уже столько сегодня диагнозов поставлено 
в эфире… 

Д.ОРЕШКИН:  Ну,  она  как-то уж слишком агрессивна.  Так  что,  на самом деле,  здесь  проблема,  с  моей точки 
зрения, заключается в том, сможет ли Ющенко, хватит ли у него мудрости и терпения, и Бог знает, чего еще – для того, 
чтобы вот тот самый кредит доверия, который он получил, оправдать. Дай Бог ему удачи, но я вовсе не уверен. 

К.ЛАРИНА:  Давайте  тогда  я  переверну  вопрос  -  а  с  чем столкнется теперь  украинский  народ-то,  после  этих 
выборов? Вот те самые люди, которые на Майдане стояли – они с какими надеждами покинули эту площадь? Они получили 
какие-то конкретные обещания? 

К.ЗАТУЛИН: Они получили конкретные деньги - многие из тех, которые стояли… 
К.ЛАРИНА: Ну, я вас умоляю… мне просто даже неудобно, ну что… 
К.ЗАТУЛИН: Ну почему неудобно? Всем удобно, а вам неудобно? 
К.ЛАРИНА: Константин, ну, скучно на эту тему вообще разговаривать. Ну что, миллиону людей раздали зарплату? 
К.ЗАТУЛИН: Миллионы людей стояли на Майдане?
К.ЛАРИНА: За деньги? 
К.ЗАТУЛИН: Вы уверены, что все стояли? 
К.ЛАРИНА: По всей Украине? О чем вы говорите? 
К.ЗАТУЛИН: Послушайте. Вот понимаете, у нас… 
К.ЛАРИНА: Как будто свечки держали, или вы лично зарплату выдавали. 
К.ЗАТУЛИН: Нет, одну секундочку. Я хочу сказать, что люди стояли и потому, что им выдавали деньги… 
К.ЛАРИНА: И потому что апельсинчики наколотые были, как говорила супруга Януковича. 
К.ЗАТУЛИН:  И потому что у них на самом деле есть такие убеждения… и потому, что им объяснили, что это 

хорошо… 
К.ЛАРИНА:  Неужели так трудно, невозможно поверить в то,  что у человека есть свои убеждения, которые он 

способен отстаивать? 
К.ЗАТУЛИН: Послушайте, я вам рассказываю о том, что было на Украине, и я знаю, сколько это стоило. 
К.ЛАРИНА:  Вы же не один были на Украине. У нас в студии перебывало очень много людей, которые были на 

Украине, и на Майдане были, они совсем по-другому об этом рассказывают – это ваше видение ситуации. 
К.ЗАТУЛИН: Ну конечно, я же не могу передавать чужое видение, это было бы странно. 
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К.ЛАРИНА: Короче - тем более все равно, как ни крути… 
Д.ОРЕШКИН: А сколько это стоит, кстати? 
К.ЗАТУЛИН:  Это стоит 20… на самом деле, 20 долларов в день – стояние на Майдане, сто гривен. Эти деньги 

выдавались. Ну что, это какой секрет вообще – только для вас, в студии «Эхо Москвы», что ли? 
К.ЛАРИНА:  Еще раз я  повторю вопрос тогда.  Получается,  что  украинский народ,  или,  хорошо,  одна  часть,  в 

данном случае, большая часть украинского народа, голосовавшая за Ющенко, она получила свою зарплату за стояние на 
Майдане, и спокойно разошлась? 

К.ЗАТУЛИН:  Нет, она не стояла вся на Майдане. Вот избиратели Ющенко, стоявшие на Майдане, и окружение 
Ющенко – это три разные субстанции, одна входит, конечно, в другую, но они значительно отличаются. Безусловно, люди, 
которые голосовали за Ющенко, были уверены, что будет лучше, если придет Ющенко. Им, конечно, не давали каждому по 
20 долларов. Но стоявшие на Майдане – это другая сторона дела. Там были, конечно, зеваки, там были журналисты «Эхо 
Москвы»,  которые не  получали 20 долларов.  Но там была платная группа,  и  это надо тоже видеть  и  понимать,  и  не 
возмущаться по этому поводу. 

К.ЛАРИНА: Мне не хочется даже спорить на эту тему, ей-Богу. 
К.ЗАТУЛИН: Ну, не хочется, так не спорьте… 
К.ЛАРИНА: Все-таки давайте исходить из того, что мы имеем на сегодня. 
К.ЗАТУЛИН: Вот мы имеем на сегодня ситуацию, когда люди, которые, конечно, стоят на Майданах – они никогда 

не будут все одновременно пожинать плоды этой победы, это безусловно. 
К.ЛАРИНА: Так что они получили в итоге? 
К.ЗАТУЛИН: Они получили на сегодняшний день - все получили, и те, которые стояли на Майдане, и те, которые 

стояли в Донецке – получили расколотую по политическим причинам страну. Получили серьезный экономический кризис, 
который, будем надеяться,  будет преодолен. Кстати, наши уважаемые экономисты СПС уже призвали, чтобы Россия в 
качестве  жеста  доброй  воли  немедленно  Украине  что-нибудь  подарила  в  виде  кредита.  Потому  что  она  же,  Россия, 
виновата,  вот  надо  ей теперь… это  официальное мнение,  которое  высказывалось на недавнем заседании СПС.  Я то 
думаю, что Россию в этом отношении уже достаточно доила Украина, что Россия достаточно уступала Украине. Я за то, 
чтобы сейчас действительно были прагматические отношения у нас – милости просим, если Ющенко станет президентом, 
утвердится президентом, пусть он выполнит свое обещание, приедет в Москву – замечательно. Президенты должны обо 
всем говорить, и между ними не должно быть барьеров при обсуждении. Другое дело, что у меня есть серьезные сомнения, 
что искренние и доверительные отношения между Россией и Украиной теперь вдруг возникнут. Их и раньше-то, при Кучме, 
как выясняется, не было. Этого не будет. И будет очень серьезная проблема - как дальше строить большие стратегические 
проекты на пространстве СНГ, потому что сподвижники Ющенко говорят - мы приговорили и СНГ, и единое экономическое 
пространство, мы вдохнем новое дыхание в ГУАМ, и так далее. Сегодня сторонники, многие, с которыми я беседовал – 
политологи из окружения Ющенко говорят о том, что они воодушевлены теперь новым славянским проектом: родилась 
Украина - первая и единственная славянская демократия на постсоветском пространстве. Это очень мне напоминает все, 
что произошло несколько сот лет назад с Польшей, которая тоже была частью славянского мира, а потом втянулась в 
другой проект. И вот то, что сейчас происходит – это вызов России гораздо больший, чем вопрос о том, будут ли Ющенко с 
Путиным просто обниматься, здороваться, или будут ограничиваться холодным кивком головы. 

К.ЛАРИНА: Насколько я понимаю, вы считаете, что Украину мы потеряли. 
К.ЗАТУЛИН:  Я считаю, что на самом деле наступил переходный период. Итог которого, на самом деле, может 

быть различным. И на самом деле, если будет грамотно проведена федеративная реформа, если все в этом убедятся - и 
Ющенко, и Янукович, что другого выхода нет, и согласятся на это, то тогда можем сказать – нет, ничего мы не потеряли. И  
решения наши были тоже правильные. Но вопрос в том, что сила, которая победила, она сегодня в эйфории. Будет пир 
победителей. Как долго он продлится, и что он с собой принесет? Запад вообще не привык проигрывать – запад Украины. 
Он  ведь  уже  после  второго  тура  провозгласил  Ющенко  президентом.  До  всяких  сборов  в  Северо-Донецке  во  Львове 
заявили,  что  никому,  кроме  Ющенко  подчиняться  не  будут.  Они  все  эти  годы  независимости  считали,  что  это  их 
государство,  они  никаким  "восточным"  его  не  отдадут.  И  то,  что  произошло  -  этот  бунт  восточных  регионов,  не 
завершившийся бунт, это первый случай за всю историю Украины, когда они попробовали занять осмысленную позицию. И 
не ради мифических оружейных интересов 15 миллионов голосовали за Януковича, а за то, чтобы русский язык приобрел, 
наконец, какой-то статус, чтобы бабушка могла получить справку на русском языке в украинском государстве. 

К.ЛАРИНА: Ну что, у нас заканчивается время, у нас остается буквально 5 минут до конца программы, должны 
успеть участники нашего нынешнего разговора какое-то заключение воспроизвести в нашем эфире. Давайте вспомним еще 
раз вопрос, который мы задавали нашим слушателям - считаете ли вы, что победа Ющенко – это победа демократии на 
Украине. И если можно на этот вопрос ответить участникам нашей программы – я была бы вам благодарна. Валерий, как 
вы считаете? 

В.ФЕДОРОВ:  Ну, я считаю, что это действительно победа одной части народа над другой. К сожалению,  это 
поражение демократии, если понимать демократию как процедуру – действительно, процедура не была выдержана. Сам по 
себе феномен переголосования второго тура – это, знаете, к демократии никакого отношения не имеет. Я согласен, что в 
этом  подобии  третьего  тура  административный  ресурс  работал  меньше  –  просто  потому,  что  между  этими  турами 
произошла перебежка. И как бы Кучма перестал предъявлять всем Януковича как своего преемника. И считаю, что вот эти 
выборы поставили три очень крупных вопроса.  Не один,  а  три.  Первый -  какова же все-таки будет наша политика по 
отношению к Украине, и сумеем ли мы вот этот вот эмоциональный кризис и психологический кризис, который сегодня у нас 
есть в отношении Украины переломить, и сумеем ли мы на выходе что-то позитивное получить, да? Отнесемся ли мы к 
Украине  как  к  потерянной  стране,  или  все-таки  поймем  -  ну,  невозможно  игнорировать  такую  страну,  которая  у  нас 
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находится под боком и очень много определяет в жизни самой России. Второй вопрос – это вопрос нашей политики в 
странах СНГ. Напомню – год назад, после Грузии, большинство правящих режимов стран СНГ рефлекторно качнулись в 
сторону  Москвы.  Сегодня  вполне  вероятно,  что  будет  обратное  движение,  и  как  ответит  на  этот  вызов  Россия,  пока 
совершенно непонятно. И третий вопрос – это выводы для самой внутриполитической ситуации в России. Возможен ли 
экспорт "оранжевой революции", как заявляет та же, многократно цитируемая сегодня Юлия Тимошенко, на каких условиях, 
кто будет работать на этот экспорт, удастся ли повторить его, какую политику выберет режим, будет ли это ужесточение, 
подмораживание,  замораживание ситуации,  или же это будет некоторая либерализация по отдельным направлениям - 
ничего пока здесь непонятно. Вот эти три вопроса, я полагаю, они и составят значительную часть политического процесса, 
политической дискуссии в России в следующем году. 

К.ЛАРИНА: Дмитрий Орешкин? 
Д.ОРЕШКИН: Я думаю, что, прежде всего, не так уж важно, кто победил, Ющенко или Янукович. На мой взгляд, 

реабилитирована в глазах избирателей процедура выборов. 
К.ЛАРИНА: То есть, демократия все-таки победила? 
Д.ОРЕШКИН:  Избирательная демократия - несомненно. Потому что была сделана ставка на административный 

ресурс, эта ставка была бита, и сейчас мы понимаем, что избиратели исходят все-таки, в основе своей, из другой системы 
ценностей, которая к административному ресурсу хотя и имеет отношение, но меньшее, чем ожидалось, скажем, в Кремле. 
Второе  важное  соображение.  Россия  проигрывает,  к  сожалению,  потому  что  система  ценностей,  которые  выставляет 
Европа, конкурентоспособнее и эффективнее, чем та система, которую представляем мы. Например, деньги люди – что на 
Украине, что у нас, предпочитают хранить в твердой валюте. Например, детей отправляют учиться в основном за границу. И 
что бы тут ни говорили, получается,  что при нормальных конкурентных условиях Запад у нас побеждает.  Поэтому я с 
удовольствием  выслушал  высокохудожественную  песню  насчет  того,  что  Киев  купили.  Нам  объявили,  что  началась 
очередная холодная война, но на самом деле проиграли те, кто должны были проиграть, кто играть не умеет. Проиграли те 
танцоры, которым все время что-то мешает. Ну, конечно, обидно. Вот естественно сказать, что им всем дали по 100 гривен 
– ну, Господи, о чем здесь… говорить-то даже не интересно. 

К.ЛАРИНА: Я хочу завершить наш разговор цитатой из наших слушателей, которые прислали вопросы к передаче 
– как всегда, на слушателей-то времени не хватает.  Из Киева, кстати, Игорь Петрович нам пишет: "Поздравляю всех с 
победой.  Не знаю,  как другие регионы, а Киев действительно голосовал не так  за Ющенко,  как за демократию. А про 
сионистов  или  фашистов  –  это  на  совести  вашего  телевидения.  Можете  мне  поверить,  но  этот  результат  выборов  – 
большой плюс для России и демократии в ней. Империи уже не будет, и это хорошо, так как империя никогда не удержится 
при демократии". Вот и все. Пока Константин Затулин не смог завершающего слова произнести… 

К.ЗАТУЛИН: Ну, потому что мне его не дали, вот и все, по такой демократической причине. 
К.ЛАРИНА:  Да  ладно,  вы  говорили  более,  чем  достаточно.  Я  вам  потом  покажу  распечатку,  каковы  были 

монологи. Константин Затулин, Дмитрий Орешкин и Валерий Федоров – участники сегодняшней передачи "Ищем выход". 
Спасибо. 

В.ФЕДОРОВ: Спасибо вам.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Русскоязычное население в дальнем зарубежье
У русскоязычного населения Европы будет своя партия

По материалам информационных агентств подготовила
Екатерина Роберова

3-4  декабря  в  Брюсселе  состоялась  конференция 
«Русскоязычное  население  в  расширенном  Европейском 
Союзе», организованная при поддержке политической группы 
Зеленые/ЕСА  (The  Greens/European  Free  Alliance)  в 
Европейском  Парламенте.  В  ее  оргкомитет  вошли  депутат 
Европейского  Парламента  Т.А.Жданок,  председатель 
Международного  Совета  российских  соотечественников 
П.П.Шереметев,  секретарь  координационного  Совета 
объединения  "За  права  человека  в  единой  Латвии" 
М.Б.Митрофанов,  секретарь  Представительства  Московского 
Патриархата при  европейских  международных организациях 
священник Антоний Ильин и другие.

Одной из основных задач конференции является осмысление тех вызовов, которые стоят перед русскоязычным 
сообществом Европейского Союза в связи с  необходимостью полноценной социальной интеграции этого сообщества в 
общественную, экономическую и политическую жизнь объединенной Европы при сохранении его духовной, национальной, 
культурной  и  лингвистической  идентичности.  Конференция  проводилась  в  связи  с  перспективой  оформления  единой 
русской партии Европейского Союза в качестве выразителя коллективной воли большинства русскоязычного населения 
Европы. 

«В странах расширенного Евросоюза проживают до шести миллионов человек, для которых русский язык является 
родным или языком образования и общения», - сообщила на конференции депутат Европарламента от Латвии Т.Жданок. 

Президент ассоциации "Европейское русское сообщество" Сергей Петросов сообщил, что в Бельгии численность 
представителей только "послеперестроечной" волны русскоязычной эмиграции составляет не менее 80 тысяч человек. По 
словам Петросова, с учетом представителей предыдущих волн русскоязычной эмиграции и их потомков, которые являются 
бельгийскими  гражданами,  русскоязычная  диаспора  Бельгии  насчитывает  не  менее  100  тысяч  человек.  Для  страны, 
население которой немногим превышает 10 миллионов человек, эта цифра очень значительна. 

Для  сравнения  достаточно  сказать,  что  население  Бельгии,  относящееся  к  немецкоязычному  сообществу  - 
отдельному государственному образованию,  составляет только 70 тысяч человек.  При этом немецкий язык является в 
Бельгии государственным языком наряду с французским и нидерландским. 

Петросов сообщил также, что в период с 1991 года более 43 тысяч граждан республик бывшего СССР обратились 
к  властям  Бельгии  с  просьбой  предоставить  политическое  убежище.  Россия  и  другие  постсоветские  республики  на 
протяжении уже четырех лет подряд занимают абсолютное первое место по количеству просящих политического убежища в 
Бельгии,  отметил  Петросов.  Говоря  о  проблемах  русскоязычных  в  Бельгии,  он  информировал,  что  в  совершенно 
неопределенной ситуации здесь находятся около 12 тысяч русскоязычных специалистов,  работающих по контрактам в 
различных  компаниях.  Их  срок  пребывания  в  Бельгии  ограничен  восемью  годами.  В  аналогичной  ситуации  находятся 
русскоязычные студенты, в вузах Бельгии их учится около шести тысяч человек. У них также нет легальной возможности 
продолжать жить в Бельгии после шести лет учебы в университете. 

В своих выступлениях участники форума, представляющие русскоязычное население стран Балтии, Чехии, Кипра, 
Норвегии,  Франции,  Германии,  Дании,  Венгрии,  Греции,  Финляндии  и  Бельгии,  отмечали,  что  условия,  в  которых 
развивается русская диаспора  в  начале  21  века,  значительно  отличаются  от  тех,  что  определяли жизнь  первых волн 
русской эмиграции в 20 веке. Сегодня жизнь в эмиграции более не означает обрыв деловых, информационных и культурных 
связей со страной происхождения. Русскоязычные европейцы не чувствуют себя в изоляции благодаря телевидению и 
Интернету. 

Итоговым  документом  мероприятия  стала  единодушно  принятая  участниками  резолюция,  текст  которой 
приводится ниже. Также публикуем интервью с А.Яковлевым, посвященное прошедшей конференции.

Резолюция конференции «Русскоязычное население в расширенном Европейском Союзе»
Русскоязычное население Европейского Союза постепенно включается в общественно-политические процессы на 

национальном  и  европейском  уровне.  Особое  значение  приобретает  вопрос  сотрудничества  русских  общин  Европы  с 
существующими  общеевропейскими  партиями.  Для  выбора  вариантов  стратегического  партнерства  необходимо 
дальнейшее изучение целей и дееспособности тех партий, которые в принципе могли бы быть достойными партнерами 
русскоязычного населения ЕС.

Конференция  выражает  поддержку  проекту  создания  общеевропейской  партии  русскоязычного  населения  и 
считает полезным дальнейший диалог между заинтересованными лицами и организациями. Будущая партия может иметь 
конфедеративный характер и предлагать широкий выбор форм участия для политических, общественных организаций и 
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индивидуальных сторонников в разных странах. Для диалога с наднациональными институциями, в частности, с Русской 
Православной Церковью, желательно создание постоянно действующего совета.

Целью  общей  партии  русскоязычной  диаспоры  должна  стать  коллективная  интеграция  русских  общин  в 
общеевропейский политический процесс. Русская партия Европы призвана участвовать как в решении проблем, важных для 
всех европейцев, так и в отстаивании специфических интересов русскоязычной диаспоры, касающихся правового статуса 
разных групп соотечественников в ЕС, создания условий для сохранения культурной идентичности, улучшения отношений 
между  ЕС  и  Россией.  Определенное  значение  для  успеха  будущей  партии  будет  иметь  опыт  защиты  национальных 
меньшинств, накопленный в странах ЕС.

Конференция подтверждает незыблемость принципа,  принятого на предыдущей, пражской встрече июня этого 
года: общеевропейская русская партия должна стать партией русской культуры и языка, но не партией, основанной на 
этническом происхождении.

Участники  конференции  с  удовлетворением  констатируют,  что  все  решения,  принятые  на  пражской  встрече, 
выполнены:  подготовлены  проекты  уставных  документов  будущей  партии,  проведена  необходимая  организационная 
работа. Конференция предлагает закончить работу над уставом до 1 июля 2005 года и провести учредительный съезд до 
окончания 2005 года.

Конференция обращается к депутату Европарламента Татьяне Жданок с предложением представлять на уровне 
ЕС интересы участвовавших в конференции организаций. Первый русский депутат Европейского Союза – это общий ресурс 
русскоязычной  диаспоры,  чьи  возможности  должны  быть  использованы  максимально  эффективно  в  интересах  всех 
русскоязычных жителей ЕС.

Посиделки у самовара оставим бабушкам
13.12.2004, Ракурс (Латвия)

Расспрашивала Людмила НУКНЕВИЧ
3-4 декабря в Брюсселе проходила конференция "Русскоязычное население в расширенном Европейском союзе".  

О  ней  в  интервью  Ракурсу  рассказывает  Андрей  ЯКОВЛЕВ  -  журналист,  продюсер,  руководитель  проектов  
общественной организации "D.V.I.N.A", кандидат в депутаты на выборах в самоуправления от ЗаПЧЕЛ.

Не за грантами 
- Андрей, начнем от печки: вы отправились в Брюссель, чтобы… 
- Мы поехали на конференцию, которая стала промежуточным этапом создания общеевропейской русской партии - 

политической структуры, которая должна появиться в будущем и которая бы представляла интересы тех, кто связывает 
свою идентичность с русским языком, русской культурой, русской историей. Ценность конференции прежде всего в том, что 
мы лучше стали представлять, у кого какие проблемы, каковы политические, культурные, образовательные перспективы 
русских. Эти перспективы обычно зависят и от численности общины и от ее активности. Например, на Кипре, как оказалось, 
идеальные условия для поддержания русской культуры. Кстати, многие киприоты учились в свое время в Советском Союзе, 
им  тоже  понятна,  близка  русская  культура,  они  говорят  по-русски.  Это  только  один  пример,  а  в  целом  конференция 
позволила расширить пространство взаимной информированности, познакомиться с конкретным людьми. Одним словом, 
процесс пошел. 

- Участники конференции представляли общественные русские организации или самих себя? 
- В основном, организации. Но я бы подчеркнул одну важную особенность: все, кто приехал, - люди состоявшиеся, 

люди активные, действующие. То есть не те, кому нечем больше заняться, и не персонажи, рыщущие в поисках абы каких 
грантов, фондов. Из Германии, например, приехали четверо. Один из них – Борис Немировский – живет в городе Аахен, ему 
32 года, он родом из Киева и является уже действующим политиком. Вступил в либеральную партию Германии четыре года 
назад. Преподает в колледже политологию, поэтому делает очень внятные, грамотные политические анализы и прогнозы. 
Борис на муниципальных выборах был включен двенадцатым в список кандидатов, а проходило в депутаты всего двое. И 
совершенно  неожиданно  включение  Немировского  в  список  дало  партии  два  с  половиной  процента  дополнительных 
голосов, после чего коллеги по партии Бориса разом зауважали. 

- Но, насколько я знаю, политическая активность русских в Германии скорее исключение, чем правило. 
-  В Европе сейчас порядка 6 миллионов русскоязычных, из них около 3 миллионов живет в Германии. Однако 

германские  русские  действительно  достаточно  инертны  политически,  особенно  российские  немцы  -  те,  что  не 
адаптировались, плохо знают язык. Это ситуация, весьма знакомая нам по Латвии. В то же время русские, которые уже 
прижились,  неплохо  вписались  в  местный  деловой  мир,  состоялись  в  германских  условиях,  как  правило,  голосуют  за 
правые партии. В этой среде считается, что леваки вечно призывают "отнять и разделить"потому, что сами не смогли 
добиться успеха, потому что просто бездельники. Тем не менее даже у вполне освоившихся за границей со временем 
появляется  тяготение  к  русской  культуре,  к  корням.  Любопытно,  что  нередко  это  проявляется в  детях  больше,  чем в 
покинувших родину родителях.

Русская европейская самость 
- Кто организовал встречу русских Европы? 
-  Одним  из  ведущих  и  главных  действующих  лиц  на  конференции  был  граф  Петр  Петрович  Шереметев. 

Организовало встречу бюро европейского депутата Татьяны Жданок при поддержке евросоюзовской фракции Зеленые/ 
Свободный европейский  альянс.  Логотип  фракции был  помещен  на  трехметровом баннере  конференции,  который мы 
привезли из Риги и который очень хорошо там смотрелся. Члены фракции, как известно, поддерживают идеи соблюдения 
прав национальных меньшинств, единых европейских стандартов для всех и с пониманием относятся к мысли, что русские 
должны уметь защищать свои интересы. 
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- Как именно защищать, об этом уже шла речь, или это из вопросов будущего? 
- С точки зрения защиты интересов можно бы взять пример с германских турок, которые уже представлены рядом 

известных политиков. Они востребованы самыми разными партиями, их голоса во время выборов реально могут склонить 
чащу весов в пользу той или иной партии. Если русские структурируются, может произойти нечто аналогичное. Но в разных 
странах и работать нужно разными методами. Для одних условий эффективна яркая уличная демонстрация, для других 
важнее парламентские методы, индивидуальная разъяснительная работа с представителями элиты. Положение русских 
всюду разное, при том, что слово "русский" в Европе, в значительной степени благодаря прессе и фильмам, с некоторых 
пор ассоциируется со словом "мафия". Надо менять этот стереотип. Я не исключаю, что со временем могут появиться даже 
иски против изданий, позволяющих себе в очередной раз походя, без всяких на то оснований, пройтись по адресу русских. 

- Русским Европы надо бы, на ваш взгляд, "структурироваться" именно в рамках русской партии? 
- Этот вопрос на конференции обсуждался достаточно подробно. На пути к созданию общеевропейской структуры 

есть немало сложностей. Например, если на участие в ней в одной стране претендуют две партии. Ведь в этом случае они 
станут  конкурировать  между  собой.  Существуют  и  разные  формы,  и  уровни  членства  в  общественных  и  других 
организациях  Европы.  Например,  могут  быть  постоянные  члены,  сочувствующие,  кандидаты в  члены и  т.д.  Было  бы, 
вероятно, идеально если бы в семи или восьми странах, в тех же Чехии, Германии, Франции, Греции, на Кипре, в Венгрии 
были созданы партии, которые имеют какой-то вес хотя бы на муниципальном уровне, то есть имеют своих депутатов в 
муниципалитетах. Но пока это не везде возможно. Обсуждался вопрос как о коллективном членстве, так и индивидуальном. 
Возможно, это будет не партия, а альянс. Все это нужно четко оговаривать. Если структура не проработана, возникает 
много недоразумений, возможно противостояние внутри этого организма, которое сведет в конечном счете общие усилия на 
нет. Политическая структура должна быть жизнеспособной, самодостаточной, обладать, скажем так, самостью, политически 
и финансово не зависеть от какого-то дяди. 

Конференция пришла к консенсусу в важном вопросе. В Европе полно всяких национальных обществ, но они, как 
правило, являют своей деятельностью неполный спектр направлений: скажем, поддерживают, защищают русскую культуру. 
Но  на  этом уровне  существует  потолок,  выше которого  не  прыгнешь.  Без  политической  составляющей  защита  может 
оказаться неэффективной. Кроме того, люди, как мне видится, уже созрели, им надоели только посиделки у самовара и 
благотворительные  концерты.  Хотя,  конечно,  и  эта  форма  общения  никуда  не  уйдет.  Но,  повторю,  без  политической 
составляющей движение русскоязычных жителей Европы полноценным и полновесными быть не может. На конференции 
была  озвучена  и  идея  о  создании  юридических  бюро.  Чтобы соотечественнику  было  куда  обратиться  и  чтобы он  не 
чувствовал  себя  беззащитным  в  стране  проживания.  Это  поможет  ему  включиться  в  общественную  жизнь  страны, 
интегрироваться в общество. Хочу отметить, что претензии русских, какую бы страну они ни представляли, не выходят за 
рамки  европейских  стандартов,  в  них  нет  ничего  такого,  что  могло  бы несоответствовать  демократическим традициям 
Европы.

И надо сделать это хорошо 
- Определены сроки, когда именно будет учреждена партия? 
-  Сейчас готовятся устав и программные положения,  которые будут активно обсуждаться и в Интернете, и на 

следующих встречах. Очередная промежуточная встреча пройдет, по-видимому, весной, потом еще одна летом, то есть до 
учредительного съезда. 

- Не самый, стало быть, короткий путь… А ваше личное ощущение – дело пойдет, все получится? 
- Знаете, я ехал в Брюссель с некоторыми опасениями. Когда же познакомился ближе с людьми, приехавшими на 

конференцию, я понял, что партия или общеевропейский альянс русскоязычных, не важно, как именно будет называться 
структура, действительно очень нужна и создание ее – вещь вполне реальная. Такое же ощущение, как выяснилось, было и 
у  многих  других  участников  конференции.  Человеческий  и  интеллектуальный  потенциал  прибывших  весьма  высок.  И 
атмосфера на конференции была очень хорошей. После двух дней все стали лучше понимать общую ситуацию, осознали 
свое место и возможности в процессе. Разумеется, участники конференции были детально ознакомлены с ситуацией в 
Латвии.  Мы,  кстати,  показали  там  "Черного  Карлиса",  который  произвел  оглушительное  впечатление,  рассказали  о 
предыстории и причинах появления этого клипа. На встрече были русские журналисты 12 стран, включая и представителей 
новой волны эмиграции, что, как вы понимаете, важно. Первый день мы работали в здании Европарламента, во второй 
переместились в брюссельский Русский культурный центр, 

- В России между тем идея создания Русской партии Европы воспринимается неоднозначно? 
- Как бы эта идея ни воспринималась в России, мы станем структурой Европейского союза. И над нами не будет 

руководителей и надзирателей, в том числе в лице государства. То, что мы создадим – мы создадим сами. И надо сделать 
это хорошо. 

Чужие русские
декабрь 2004,  Евразия, журнал

Игорь РОТАРЬ
Мое знакомство с русскими из  Синьцзян-Уйгурского автономного района  (СУАР) Китая произошло достаточно 

неожиданно. Во время прогулки по рынку города Кульджа внимание привлекла карта России, вывешенная как украшение в 
частном магазинчике. К моему удивлению, хозяйка лавки - по виду чистая китаянка - сносно говорила по-русски: "Моя мама 
была местная русская. Раньше их здесь было очень много. Сейчас же почти все уехали. Несколько русских семей живут 
возле православного кладбища - скажите таксисту по-русски "могилка", и он поймет, куда вас везти".

Семейная летопись
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Найти  "могилку"  оказалось  нелегко:  таксист  долго  безуспешно  плутал  по  городу,  и  лишь  взяв  в  проводники 
китайского военного, наконец добрался до внушительной ограды, увенчанной крестом. Здесь, за церковным забором, живут 
маленькой коммуной (около 30 человек) три русские семьи: Зазулины, Луневы и Курганаевы.

Когда  наблюдаешь  за  жизнью  русской  общины  в  Китае,  понимаешь,  что  эти  люди  вырваны  из  контекста 
современности. Они употребляют старомодные обороты речи и поговорки. Говорят "перебиваться с хлеба на квас" вместо 
общепринятого  "с  хлеба  на  воду".  Они  по-другому  себя  ведут:  ярко  выраженное  чувство  собственного  достоинства 
китайских русских сочетается с доброжелательностью и искренним желанием помочь первому встречному. За обедом они 
непременно пьют квас и едят только что выпеченный в собственной печи хлеб. Баян здесь по-прежнему остается любимым 
музыкальным инструментом, под который по вечерам исполняются уже забытые на исторической родине народные песни.

На судьбах моих новых знакомцев причудливо отразились все перипетии современной истории Китая. В конце 
1940-х годов Иван Григорьевич Лунев участвовал в Восточно-туркестанской войне. Если верить историкам, незадолго до 
этого на землях Восточного Туркестана (нынешний СУАР) произошла революция. Тюркоязычное население (уйгуры, казахи, 
киргизы) восстали против китайских колонизаторов.  В 1944 г.  была создана Восточно-Туркестанская Республика (ВТР), 
которая просуществовала всего пять лет.

Однако  у  Ивана Григорьевича  несколько  другая версия происходящего:  "Какая там революция?!  В Восточном 
Туркестане  воевала  советская  армия.  Ни  одного  уйгура  я  в  этой  армии  не  видел.  Уйгуры и  казахи  шли  уже  вторым 
эшелоном: грабили, убивали несчастных китайцев. Сталин создал советский плацдарм в Китае, а после прихода к власти 
своего союзника Мао созданную им же республику упразднил". (Лидеров ВТР пригласили в СССР на переговоры и убили: 
была инсценирована авиакатастрофа. – И.Р.)

Особенно тяжело пришлось русским китайцам в годы "культурной революции". Дети не ходили в школу. "Мы не 
могли допустить, чтобы наши дети поклонялись идолам", - поясняют они. Однако оградиться от большой политики все-таки 
не удалось. "В те годы по улицам Кульджи маршировали хунвейбины, - рассказывает 80-летняя мать двенадцати детей 
Нина Семеновна Зазулина. - Некоторым нашим они надевали на голову бумажные колпаки и водили по улицам, крича что-
то о перевоспитании. Боже мой, я видела, как они "перевоспитывают" - привязывают человека к столбу и бьют по голове. 
Наши мужья убежали в горы. Я же осталась следить за могилами. Однажды слышу, поют "Интернационал" и громко стучат 
в ворота. Что мне оставалось делать - я открыла. Их было человек сто, все молодые, одетые во френчи-маоцзэдунки. 
Долго искали в моем доме "контрреволюционную" литературу, спрашивали, где муж – "агент империализма". Потом, так и 
не найдя ничего, под звуки марша ринулись сбивать кресты на кладбище".

Новые времена
Новая  жизнь  началась  после  смерти  Мао  Цзэдуна.  Местные  русские  успешно  интегрировались  в  китайское 

общество:  открыли свои пекарни,  магазины,  гостиницы,  мастерские по мелкому ремонту.  В Кульдже вновь заработала 
русская школа. Правда, сегодня русский язык там преподают как иностранный. "Русские ученики в школе составляют около 
10%. Нам никто не запрещает вести обучение полностью на русском, но мы сами решили отказаться от этого, так как в этом 
случае нашим выпускникам было бы очень тяжело поступить на учебу в китайские вузы", - говорит директор кульджинской 
школы Николай Лунев.

Рыночная экономика постсоветских республик принесла еще одно важное изменение в жизнь местных русских. 
Кульджа сегодня переполнена "челноками" из СНГ. Приезжих стало так много, что на магазинах появились вывески на 
русском. Впервые за многие годы китайские славяне смогли общаться с россиянами. Появилась возможность побывать в 
России. Впечатление об исторической родине у китайских русских далеко не однозначное. "Как-то странновато у вас все в 
России. Люди живут хорошо, богато, а в туалет городской зайдешь - срамота. Злых много, хамоватых, а был у меня такой 
уж совсем смешной случай. Еду в автобусе, сижу. Вдруг входит старичок. Я ему, конечно, уступаю место. Он отказывается. 
Я уговариваю его: "Садитесь, пожалуйста, дедушка". Он меня спрашивает: "Вы откуда?" Чтобы долго не объяснять что к 
чему, отвечаю - из Казахстана. А он громко так на весь автобус: "Вот видите, где еще осталась культура, - в Казахстане!" Да, 
не о такой России рассказывали мне дедушка с бабушкой!" – воспоминает Александр Зазулин.

Китайские власти относятся с подчеркнутым уважением к русскому национальному меньшинству. Николай Лунев 
избран (а  если точнее,  назначен)  депутатом Всекитайского политического  консультативного совета десятого созыва.  К 
христианским праздникам местные славяне получают подарки от властей, а на Рождество им устраивают роскошную "елку" 
в здании городской администрации.

Однако, несмотря на это, они не чувствуют себя своими в Поднебесной. На улицах местное население обычно 
принимает китайских русских за иностранцев. "Наша культура слишком сильно отличается как от китайской, так и уйгурской. 
Мы все равно остаемся здесь чужаками. Наша трагедия заключается в том, что нам нет места и в России. Государство, из 
которого уехали наши предки, было совсем другим, и мы просто не сможем прижиться в нынешней России. Мы – другие 
русские", - сетуют славяне из Поднебесной.

Ассимиляция местных русских неизбежна. Их дети говорят по-китайски уже лучше, чем по-русски. "Сегодня нас 
осталось совсем немного. Дети от смешанных браков, как правило, ощущают себя китайцами. По сути, мы последние из 
могикан", - грустно улыбается Николай Лунев.

***
До  "культурной  революции"  в  Синьцзян-Уйгурском  Автономном  Районе  (СУАР)  Китая  проживало  несколько 

десятков тысяч  русских.  Сегодня по официальной статистике  здесь их  осталось  около  11 тысяч.  Однако  большинство 
китайских русских – дети от смешанных браков. Первая волна русских переселенцев в Синьцзян приходится на 20-е годы 
прошлого  века,  когда  сюда вступили белогвардейские  отряды атаманов  Анненкова  и  Дутова.  Новый массовый приток 
русских в Синьцзян начался в 1930-е годы, когда в регион хлынул поток не довольных коллективизацией крестьян. Тогда 
сформировалась карта русского расселения в Синьцзяне, остававшаяся неизменной до второй половины 1950-х годов. 
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Центром русской диаспоры стала Кульджа, где славянское население составляло почти треть. Здесь не только действовали 
православная церковь и гимназия, но издавалась даже русская газета.

Положение русских в СУАР заметно ухудшилось после ссоры Мао Цзэдуна с советским руководством, особенно в 
период "культурной революции". Русские школы были закрыты, православные церкви разрушены, а полукровки отправлены 
в трудовые лагеря на перевоспитание. Чистокровным русским позволили эмигрировать, что они в большинстве своем и 
сделали.

Русский православный храм в Гамбурге
22.12.2004., NEWSru.com

Русской православной общине в Гамбурге, носящей имя святого Иоанна Кронштадтского, передан храм в центре 
этого города, сообщает NEWSru.com.

Евангелическо-лютеранская  церковь  Германии  передала  большой  собор  Gnadenkirche  (Милости  Господней)  в 
собственность приходу Московского Патриархата за символическую сумму - 1 евро. Как сообщает ИТАР-ТАСС со ссылкой 
на  информацию  Службы коммуникаций  ОВЦС МП,  это  стало  возможным  при  условии  приобретения  в  собственность 
общиной земельного участка под церковным зданием у городского муниципалитета. Сумма, по оценке специалистов, – не 
малая.

Евангелическая община совершила в храме прощальное богослужение, а затем благочинный приходов Русской 
православной  церкви  в  Северной  Германии  протоиерей  Борис  Устименко  совершил  благодарственный  молебен. 
Представители обеих общин смогли пообщаться за праздничным столом.

Первая православная Божественная литургия будет совершена в соборе 2 января 2005 года в день памяти Иоанна 
Кронштадтского.

Русская  православная  церковь  имеет  в  Германии  более  40  приходов.  Всего  за  рубежом  к  Московскому 
Патриархату относятся более 275 общин. 

Православный храм в Гаване
20.12.2004., ИТАР-ТАСС

Сергей Новожило 
На Кубе вскоре появится первый в карибской стране храм Русской православной церкви. Церемонию его закладки, 

которая состоялась в исторической части кубинской столицы, возглавил митрополит Кирилл, председатель отдела внешних 
церковных сношений Московского Патриархата.

"Этот храм мы рассматриваем не только как памятник дружбе народов наших двух стран, по и как основу и стимул 
для развития отношений между Россией и Кубой в новых условиях", – заявил митрополит Кирилл. Он выразил уверенность, 
что будущий храм станет "местом духовной жизни людей, связанных с Русской православной церковью", которые временно 
или постоянно проживают в карибской республике.

Большое значение строительству церкви придают также представители Кубы. Свидетельством этому стало то, что 
кубинский лидер Фидель Кастро принял делегацию Московского Патриархата, заявив о намерении участвовать в церемонии 
освящения будущего храма.

"Кастро  горячо  поддержал  идею  создания  на  Кубе  православного  прихода  и  выразил  желание,  чтобы 
строительство храма было завершено как можно скорее", – сообщил митрополит Кирилл. По мнению кубинского лидера, 
храм  станет  данью  многолетней  истории  российско-кубинских  отношений  и  послужит  выражением  благодарности  тем 
людям, которые в прошлом трудились на Кубе и продолжают здесь работать.

В свою очередь, кубинский историк Эусебио Леаль, отметил, что на Кубе рассматривают закладку храма как "дань 
многолетней дружбе между кубинским и русским народами". По его словам проект строительства, созданный совместно 
архитекторами двух стран, уже утвержден, и его планируется осуществить в течение 12 месяцев.

По словам Леаля, который недавно представил Патриарху Московскому и всея Руси Алексию Второму проект 
храма, строительство будут вести кубинские специалисты. Однако в нем непременно примут участие также российские 
мастера. Некоторые материалы для будущего храма, как, например, колокола, будут доставлены в Гавану из России.

Кубинские власти дали согласие на строительство русского православного храма в начале года, выделив для 
этого участок земли. Он будет воздвигнут в районе Гаванской бухты на перекрестке улиц Сан-Педро и Санта-Клара. Это 
место выбрал из трех предложенных кубинской стороной представитель Московского Патриархата Николай Балашов.

По официальным данным, православная община на Кубе насчитывает около 2 тыс. человек. Большинство из них – 
выходцы из России и бывших республик СССР, постоянно проживающие на острове, а также иностранные дипломаты и 
специалисты. 

Русский язык на постсоветском пространстве
Казахстан: соблюдение прав национальных меньшинств в сфере 
образования и культуры

«Этнический мир», №21
Отношение населения к реформам в образовании
Общая  ситуация  с  правами  национальных  меньшинств  напрямую  связана  с  социально-экономическим 

положением этнических групп,  что определяется, не в последнюю очередь, уровнем и особенностями образовательной 
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подготовки.  В  условиях  разнообразных  деформаций  социально-экономических  отношений  качественное  образование 
помогает  представителям  национальных  меньшинств  наиболее  безболезненно  интегрироваться  в  действующие 
экономические ниши.

Трансформация системы образования в Казахстане происходит на основе законов РК «Об образовании» (1992 г.), 
«О  высшем  образовании»  (1993  г.),  «Об  образовании»  (1999  г.),  а  также  нормативных  и  директивных  актов  по  их 
применению.  Принят  ряд  государственных  программ,  в  том  числе  программа  развития  этнокультурного  образования, 
государственная программа «Образование». Сегодня можно с достаточной степенью объективности оценить сильные и 
слабые стороны образовательной реформы, ее возможности и потенциальные риски.

Как же само население относится к реформам в этой области? Судить об этом достаточно сложно, поскольку о 
происходящей образовательной реформе знают только 22,4% опрошенных, т.е. Только 1/5 часть. Остальные либо только 
слышали  о  реформе  (42,3%),  либо  вообще  ничего  не  знают  о  ней  (35,1%).  Менее  всего  о  реформе  осведомлены 
респонденты в центральном регионе РК (65,3% опрошенных ничего не знают о ней), а наиболее осведомленным оказался 
южный регион Казахстана - там о реформе не знают только 15,8% респондентов. Что же касается этнических групп, то о 
реформе системы образования РК ничего не знают 75% чеченцев; 47,9% корейцев; 40,3% татар; 39,3% белорусов; 35,1% 
казахов;  34,4% греков;  32,6% украинцев;  31,0% узбеков;  20,7% азербайджанцев;  26,3% русских;  17,4% уйгуров;  38,1% 
респондентов из прочих этических групп.

Система  образования  должна  быть  ориентирована  на  общечеловеческие  ценности,  -  считают  53,1% 
респондентов,  или  на  государственные,  единые  для  всех  народов  РК,  -  так  считает  31,8%  опрошенных.  Отличий 
регионального характера в ответах на этот вопрос не отмечено. Практически никто не считает (в том числе и респонденты-
казахи),  что система образования должна быть ориентирована на ценности казахской культуры (3,5%) или этнические, 
особенные  для  каждого  этноса  (9,3%).  Только  в  южном  регионе  оказалось  значительное  количество  респондентов, 
желающих, чтобы система образования ориентировалась на этнические ценности (18,3%).

Как показывает сравнение ответов респондентов на соответству-ющие вопросы анкеты в 2001 г. и в 2002 г., за 
этот  период  увеличилось  количество  респондентов,  ориентированных  на  этнические  и  государственные  ценности  и 
снизилось  количество  респондентов,  ориентированных  на  общечеловеческие  ценности  и  ценности  казахов  как 
государствообразующей нации. В этой связи, смотрите ниже приведенную таблицу 

«Ценности, на которые должна ориентироваться система образования».
2001 г 2002 г.

Общечеловеческие, т.к. мы живем в эпоху глобализации  61,3 53,1
Государственные (общие и единые для всех народов РК) 25,7 31,8
Ценности казахов как государствообразующей нации 4,8 3,5
Этнические, специфические для каждого этноса 2,8 9,3
Затрудняюсь ответить 5 11,4
Подавляющая часть респондентов в 2002 г., как и в 2001 г., выступает за функционирование смешанных школ 

(причем, нет принципиальной разницы в ответах респондентов ни по регионам, ни по национальностям), а не казахских или 
русских. (между тем приходится констатировать, что количество смешанных школ сократилось в 2001 г. по сравнению с 
1998 г. На 23 и составило 2049). Причем, за создание казахских школ более всех выступают южане (10,3%), а за создание 
русских - северяне (8,2%). За создание казахских школ более всего выступают казахи (16,3%), за создание русских школ - 
узбеки (8,1%),  что связано, скорее всего, с трудностями поступления в вузы узбекских выпускников на юге Казахстана. 
Таким образом,  ни одна из проживающих в Казахстане этнических групп не стремится к  этнической изоляции в  сфере 
образования.

Отношение к процессам развития этнических культур
Основные  направления  взаимодействия  ассамблеи  народов  Казахстана  (АНК)  и  министерства  культуры, 

информации и общественного согласия (МКИОС) по обеспечению прав национальных меньшинств сводятся:
1)  к  созданию  национально-культурным  центрам  (НКЦ)  условий,  которые  обеспечивали  бы  представителям 

этнических меньшинств возможности изучения родных языков, литературы, обрядов, традиций;
2)  к  созданию  условий  для  развития  процесса  межкультурного  диалога,  взаимодействия,  взаимообогащения 

национальных культур народов Казахстана.
Из  данных  социологических  опросов  следует,  что  более  чем  для  половины опрошенных  вполне  ощутимыми 

являются изменения, происходящие в культурной сфере:
а) в стране существует тенденция к культурной самоизоляции этнических групп; 
б) увеличивается число людей, считающих, что происходит вытеснение одной культурой других; 
в) уменьшается количество людей, считающих, что изменений никаких нет.
В то же время остается неизменным количество людей (свыше 1/3 опрошенных), отмечающих, что в республике 

происходит развитие всех культур на основе их взаимодействия и взаимообогащения.
В ответах на вопрос о направлении развития этнокультурой сферы имеются отличия как регионального, так и 

этнического  характера.  Если  на  Западе  страны  превалирует  мнение  о  том,  что  культуры  развиваются  на  основе 
взаимодействия  и  взаимообогащения  (53%  в  2002  г.  Против  59,6%  в  2001  г.),  то  на  севере  наиболее  велика  доля 
респондентов, считающих, что происходит вытеснение одной культурой других (34,6% в 2002 г. Против 18,4% в 2001 г.).  
Видимо,  процессы развития  казахской  культурной  сферы наиболее  быстро  и  болезненно  для  русскоязычных  идут  на 
многонациональном севере,  чем  на  мононациональном западе,  в  то  время  как  в  алматы наблюдается относительный 
паритет в развитии культур.
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В ответах этнических групп по этой группе вопросов анкеты наблюдаются большие расхождения. Так, в 2002 г. 
Только 24,8% русских против 69,0% азербайджанцев, 52,5% казахов и уйгуров считали, что происходит развитие культур на 
основе взаимодействия и обогащения. 33,9% белорусов, 30,6% русских, 27,7% татар против 4,3% уйгуров, 5,4% казахов и 
2,1% корейцев считали, что происходит вытеснение одной культурой других. Видимо, наиболее почувствовали процессы 
казахизации именно эти этнические группы.

Традиционно  сильным  в  рк  является  культурно-коммуникативное  влияние  русского  языка  в  сферах  науки  и 
образования,  в  развитии  информационного  пространства  республики.  Сегодня  68%  (по  некоторым  данным  63%) 
обучающихся  в  высших  учебных  заведениях  страны  получают  знания  на  русском  языке.  На  русском  языке  издается 
основная масса научной и художественной литературы. Несмотря на ряд принятых законодательных и административных 
мер  по  переводу  делопроизводства  на  государственный  язык,  роль  русского  языка  в  ведении  делопроизводства  и  в 
деловом общении остается высокой.

Хотя 41% опрошенных считает, что русская культура и язык навсегда вошли в мировоззрение народов республики 
казахстан,  43,6%  полагает,  что  русская  культура  и  язык  постепенно  теряют  свои  позиции  из-за  увеличения  влияния 
казахского языка и культуры. Так считают 56,7% южан про-тив 29,2% респондентов западного региона.

Глубоко отличаются по этому вопросу мнения различных этнических групп. Большинством респондентов из числа 
этнических меньшинств констатируется сужение пространства функционирования русской культуры и языка, утрата ими 
своих позиций.

При продолжении нынешних тенденций, направленных на превращение государственного языка в основной и -в 
не столь отдаленном будущем-единственный официальный язык межкультурного и межэтнического общения, русский язык 
и  культура  в  перспективе  останутся  одним из  источников  получения  научной  и  технической  информации и  средством 
коммуникации  с  ближним  и  дальним  зарубежьем.  Между  тем,  в  ословских  рекомендациях  утверждается  право  лиц, 
принадлежащих  к  национальным  меньшинствам,  получать  документы  и  сертификаты,  пользоваться  общественными 
услугами, вступать в отношения с административными органами на официальном языке или языке меньшинств в регионах, 
где эти лица присутствуют в значительном числе. Подчеркивается, что особенно важно, чтобы национальные группы имели 
на своем языке доступ к услугам сферы здравоохранения и социального обслуживания, «которые воздействуют на качество 
жизни людей непосредственным и коренным образом».

Интерес к культуре других народов
Примечательно, что цели ознакомления с культурой проживающих рядом этнических групп практически идентичны 

у  представителей  различных  национальностей.  Респондентов  привлекает  возможность  получения  новой  информации 
(30,1% в 2001 г и 35,1% в 2002 г.), они интересуются духовными традициями своих соседей (36,1% в 2001 г. И 38,5% в 2002 
г.). С познанием культуры других народов они получают возможность лучше понимать других людей (18,4% в 2001 г. И 21% 
в 2002 г.).

Только каждый десятый респондент как в 2001 г., так и в 2002 г. Проявляет интерес исключительно к культуре 
только своего народа, и единицы - к культуре зарубежных стран. Среди этих 10% респондентов в 2002 г. - 18,7% казахов, 
14,3% белорусов, 12,5% чеченцев, 10,5% украинцев, 10,9% татар, 8,7% уйгур, 8,2% узбеков, 7,2% русских, 6,3% греков, 4,2% 
корейцев, 0% азербайджанцев и 9,7% представителей других этических групп.

В целом можно сказать, что у народов казахстана есть интерес к культуре друг друга. Об этом говорят также такие 
факты, как посещение национальных воскресных школ людьми различных национальностей всех возрастных групп. Так, в 
группе  «школы  возрождения  языков  и  культуры  народов  восточного  казахстана»  (г.  Усть-каменогорск),  изучающей 
чеченский язык и культуру, занимаются казахи и русские. Таких примеров достаточно много по всей республике.

Отношение властей к культурным запросам населения
Вступление страны в рыночные отношения весьма негативно повлияло на культурную ситуацию в стране: резко 

сократилось  государственное  финансирование  учреждений  культуры -  библиотек,  клубов,  кружков,  секций  культурного 
профиля.  Часть населения склонна считать, что рынок не способен обеспечить развитие культуры, и потому ей нужна 
государственная поддержка.

Официальная  точка  зрения  состоит  в  том,  что  со  стороны  государства  оказывается  всесторонняя  помощь 
развитию  национальных  культур.  Например,  подчеркивается,  что  в  рк  функционирует  178  (по  другим  данным  173) 
воскресных школ, где изучается 23 родных языка. Каждый год в рамках государственного заказа на языках национальных 
меньшинств выпускаются книги общим тиражом более 80 тысяч экземпляров; 33 национальные группы имеют национально-
культурные центры республиканского значения.

Оценка отношения властей к культурным запросам населения в 2001 и 2002 гг. Зафиксирована в приведенной 
ниже таблице. Так, отвечая на вопрос: «какую помощь оказывают власти в удовлетворении ваших культурных запросов?», 
были получены следующие ответы: 

2001 г. 2002 г.
Оказывают необходимую и достаточную помощь   22,7 11,9
Помогают, но недостаточно 36,4 36,3
Относятся к нашим проблемам равнодушно 24,4 26,0
Все наши инициативы игнорируются 1,0 4,5
Препятствуют нашим инициативам 0,3 1,6
Затрудняюсь ответить 15,2 21,3
Из таблицы видно, что немного более 1/10 части опрошенных в 2002 г.  Довольны тем, как власти оказывают 

помощь в удовлетворении их куль турных запросов.
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Что касается мнения этнических групп по данному вопросу, то, на- пример, только чуть более 1/3 респондентов-
азербайджанцев  удовлетво-  рены  тем,  как  власти  оказывают  им  помощь;  у  других  этносов  процент  ответивших 
положительно колеблется от 0% у белорусов до 18,8% у греков. Однако явно преобладающей у этнических групп является 
точка зрения, что власти помогают недостаточно, или к их культурным запросам проявляется равнодушие.

Возможности удовлетворения культурных потребностей этнических групп
В соответствии со статьей 26 закона «о языках...» каждая национальная группа, проживающая в Казахстане, имеет 

право  образовывать  свои  национально-культурные  центры,  воскресные  школы,  которые  способствуют  возрождению  и 
развитию национальных языков, культуры, традиций, обычаев. В пояснительной записке к ословским рекомендациям по 
языковым правам национальных меньшинств  указано,  что  меньшинства  имеют  право  на  пользование  своим языком в 
общественных местах без препятствий и дискриминации, а юридические лица меньшинств пользуются правом названия 
организаций  на  их  языке.  Меньшинства  имеют  право  устанавливать  указатели  и  использовать  средства  другой 
топографической информации для населения на своем языке в местах компактного проживания. Отказ признать ценность 
исторических  названий  может  представлять  попытку  ревизовать  историю  и  ассимилировать  меньшинства.  В  этой  же 
записке подчеркивается, что национальному меньшинству, состоящему из значительного числа членов, должен быть дан 
доступ к справедливой доле времени вещания на общественном радио и телевидении в удобное время в течение дня.

Используют ли свои права в этой области национальные меньшинства в Республике Казахстан? Ответы на эти 
вопросы дают таблицы, представленные ниже.

Использование права на собственную символику
И другие формы культурного самовыражения

Алматы юг север восток восток центр всего
Да 13,2 22,9 12,0 20,5 21,8 15,8 18,1
Иногда 41,2 22,5 21,6 34,1 27,1 18,8 26,1
Нет 9,6 17,2 11,5 4,9 21,8 15,8 13,8
Затрудняюсь 
ответить

36,0 37,4 54,8 40,5 29,4 49,5 41,9

Размещение на своем языке названия улиц и других топографических 
Указателей в местах компактного проживания 

 Алматы юг север запад восток центр всего
Да 9,6 11,0 11,5 13,5 8,2 9,9 10,8
Иногда 34,2 20,9 20,2 16,8 10,6 2,0 16,5
Нет 32,5 54,0 28,4 39,5 51,2 49,5 43,6
Затрудняюсь 
ответить

23,7 14,1 39,9 30,3 30,0 38,6 29,1

Наличие времени вещания в общественно финансируемых СМИ
Алматы юг север запад восток центр всего

Да 25,4 28,9 26,9 34,6 27,1 18,8 27,0
Иногда 21,1 22,3 21,6 15,1 11,8 11,9 17,4
Нет 27,2 28,5 15,4 20,0 25,9 24,8 23,5
Затрудняюсь 
ответить

26,3 20,3 36,1 30,3 35,3 44,6 32,0

Как следует из ответов, в среднем около половины респондентов используют собственную культурную символику 
в общественной и культурной жизни, имеют доступ к общественно финансируемым средствах информации; около 1/4 части 
размещают на своем языке топографические указатели. Благодаря государственной поддержке выходит 11 национальных 
газет, 44 телестудии вещают на 12 национальных языках и 18 радиостанций - на 7 национальных языках. Однако, учитывая 
многонациональную палитру РК, этого крайне мало. Поэтому далеко не все национальные меньшинства, составляющие 
почти пятую часть населения, реализуют свое право на доступ к общественно финансируемым СМИ.

Региональные  различия  в  обеспечении  и  пользовании  этими  правами,  как  видно  из  данных,  приведенных  в 
таблицах,  довольно  существенны.  Так,  например,  если  в  Алматы  и  в  западном  регионе  меньшинства  используют 
собственную культурную символику более или менее интенсивно (соответственно 54,4% и 54,6%), то на севере и в центре 
эти показатели гораздо ниже (соответственно 31,6% и 31,6%).

Если  привести  данные,  полученные  в  ответах  на  эти  вопросы,  в  этническом разрезе  выборки,  то  возникает 
картина, отражение которой представлено в ниже следующей таблице.

Культурная символика, топографические указатели, доступ к СМИ
не  используют  культурную 
символику

не размещают 
топографические указатели

не имеют доступ ко времени 
вещания в СМИ

Казахи 9,4 23,8 11,4
Русские 15,3 43,1 14,4
Уйгуры 34,8 29,1 47,8
Узбеки 18,8 42,3 26,8
Татары 12,6 37,8 22,7
Греки 37,5 56,3 62,5
Чеченцы 40,6 81,3 43,8
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Корейцы 22,9 60,4 20,8
Украинцы 22,6 50,5 25,3
Азербайджанцы 17,9 41,4 51,7
Белорусы 17,9 32,1 39,3
Другие 20,9 60,4 34,3

Из таблицы видно, что этнические меньшинства гораздо реже (иногда в 4 раза) используют свою культурную 
символику.  Они  гораздо  реже  (иногда  в  3  раза)  размещают  топографические  указатели  на  своем  языке  в  местах 
компактного проживания, имеют меньше (иногда в 5 раз) доступа к вещанию, чем коренной этнос или (правда, в меньшей 
степени)  русские.  Эти  оценки  респондентов  можно  рассматривать  как  достаточно  объективные,  если  обратиться  к 
статистике.

В этом году, в сравнении с 2001 г. Количество газет, издающихся на казахском языке, выросло в стране на 22%, 
журналов на 12%.

95  %  действующих  теле  и  радиокомпаний  страны  уделяют  половину  времени  от  общего  объема  вещания 
программам  на  казахском  языке.  За  последние  четыре  года  на  основе  заключения  государственной  ономастической 
комиссии при правительстве республики Казахстан в соответствии с указами президента и постановлениями правительства 
были  изменены  названия  1  города,  3  районов,  180  сел,  260  образовательных  и  культурных  учреждений,  уточнены 
транскрипции названий 2 районов и 1 города.

В условиях расширения функций и сферы использования государственного языка не только сужается область 
применения русского языка, но и меньшинствам все труднее становится реализовать свои языковые права.

Наличие учреждений культуры у этнических меньшинств
В пояснительной записке к ословским рекомендациям по языковым правам национальных меньшинств указано, 

что государство должно предоставлять справедливую долю ресурсов из госбюджета (субсидии, государственные пособия, 
налоговые льготы) для поддержки меньшинств, в том числе в социальной, культурной и спортивной областях.

В РК этническим меньшинствам со стороны государства оказывается помощь в деле изучения родных языков. В 
Алматинской,  Восточно-казахстанской,  Павлодарской  областях,  г.  Астане  ряд  воскресных  школ финансируется  за  счет 
областного или городского бюджета. 17 воскресных республиканских национальных школ в 2002 г. получили финансовую 
поддержку от министерства культуры, информации и общественного согласия. Это воскресные школы от ассирийского, 
азербайджанского,  армянского,  чеченского,  ингушского,  греческого,  грузинского,  дунганского,  карачаево-балкарского, 
корейского,  курдского,  немецкого, польского,  татарского,  турецкого, уйгурского республиканских национально-культурных 
центров, а также воскресная школа русской общины.

Однако этого недостаточно, потому что, хотя в Казахстане действуют 173 воскресных школы, основная их часть 
существует за счет финансирования из негосударственных источников: взносов родителей, помощи исторической родины и 
т.д.

Культурная  идентичность  тесно  связана  с  национальной,  поэтому  только  13,8%  респондентов  всех 
национальностей считают не обязательными национальные общеобразовательные школы, 17,1% - детские сады, 4,9% - 
национально-культурные  центры,  6,8%  -  книги,  газеты  журналы,  9,2%  -  радио-  и  телепередачи,  18,8%  -  квоты  для 
поступления в вузы, 28,4% - делопроизводство на родном языке и 4,2% - традиционные праздники и дни национальной 
культуры.

Из ответов на вопрос о наличии у меньшинств необходимых институтов и учреждений культуры становится ясным, 
что лишь небольшое количество респондентов, у которых нет институтов культуры, пыталось исправить ситуацию и их 
создать.

В  качестве  препятствий,  мешающих  созданию  учреждений  культуры,  были  названы  главные  отсутствие 
материальной и финансовой базы и лидеров, которые были бы способны реализовать соответствующие инициативы.

Директора русских школ: двуязычное образование необходимо
21.12.2004, DELFI

Двуязычное образование считают крайне необходимым или скорее необходимым 83% директоров школ с русским 
языком обучения, — это выяснилось из исследования социологической фирмы Emor. 

Среди учителей двуязычное преподавание предмета поддерживает 71%, сообщило министерство образования, — 
пишет Postimees. 

По  словам  министра  образования  и  науки  Тойво  Майметса,  двуязычное  обучение —  лучшая  альтернатива 
полностью эстонским школам, поскольку это поможет русской молодежи сохранить родной язык и культурную идентичность. 

Руководитель проекта Emor Пийя Таммпуу отметила, что отношение директоров и учителей отражает личную 
готовность и опыт к проведению уроков на двух языках. Таким образом, необходимость двуязычного обучения сознают, 
прежде всего, те учителя-предметники, которые сами сталкивались с изучением предмета на эстонском языке. 

В качестве позитивного последствия двуязычного обучения директора видят улучшение знаний эстонского языка 
среди  учеников  русских  школ,  увеличение  их  конкурентоспособности  и  расширение  дальнейших  возможностей 
образования. В качестве основного негативного аспекта опрошенные назвали заметное увеличение нагрузки на учителей и 
учеников. 

Две трети директоров русских школ считает себя не информированными о программах перехода на двуязычное 
образование. В то же время подавляющая часть директоров относится к переходу с тревогой и считает общую готовность 
школ недостаточной. В качестве основной проблемы видится сейчас нехватка кадров. 
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Переход к двуязычному образованию, по мнению директоров и учителей, — постепенный и естественный процесс, 
который необходимо начинать в начальной или основной школе. Школы с более слабой подготовкой не видят прямой связи 
между двуязычным образованием и дальнейшим развитием школы. 

На эстонском языке читают предметы в различном объеме уже в 63 русскоязычных школах, всего в Эстонии 82 
общеобразовательных русских школы. 

Больше всего двуязычное обучение развито вне Таллина и в русских школах Ида-Вируского уезда. Чаще всего на 
эстонском  языке  преподают  музыку,  искусство,  труд  и  физкультуру.  Большинство  школ  планирует  увеличить  объем 
предметов, преподаваемых на эстонском языке. 

В ходе исследования были опрошены директора и учителя-предметники гимназий и основных школ, в качестве 
дополнительного качественного исследования были проведены групповые беседы с учениками русскоязычных гимназий. 

Ющенко: вопрос о русском языке должны решать регионы
22.12.04., РИА "Новости"

Кандидат  на  пост  президента  Украины  Виктор  Ющенко  считает,  что  на  данном  этапе  вопрос 
использования русского языка наряду с украинским должны решать местные органы власти и органы местного 
самоуправления. Об этом он заявил в среду в прямом эфире телеканала "Эра". 

Кандидат отметил, что, согласно действующему законодательству, наряду с государственным русский 
или другой язык можно использовать на территории компактного проживания общины в делопроизводстве. 

Говоря  о  возможности  придания  русскому  языку  статуса  официального  на  государственном  уровне, 
Ющенко отметил, что этот вопрос является политическим. Перед его вынесением на обсуждение, по словам 
кандидата, политик должен заручиться поддержкой общественности и парламентских фракций, поскольку для 
принятия решения необходимо внести изменения в конституцию Украины. 

Согласно  Основному закону,  государственным языком  в  стране  является  украинский,  а  государство 
гарантирует свободное развитие и использование русского и других языков национальных меньшинств. 

Ранее о необходимости придания русскому языку статуса государственного заявил соперник Ющенко на 
выборах Виктор Янукович. 

"Добьют" ли помаранчевые русский язык на Украине?
20.12.2004., Русское Движение Украины

А. Жураковский 
На днях сторонники Ющенко в очередной раз показали, как они намерены решать языковую проблему на Украине. 

В  то  время,  как  cам  предводитель  "помаранчевых"  сейчас  пытается  уверить  население  Юго-Востока  в  своей 
"толерантности", депутаты от "Нашей Украины" и "БЮТ" попытались протащить через Верховную Раду законы, фактически 
дискриминирующие граждан Украины при приеме на госсслужбу по языковому принципу. 

Так,  законопроект,  разработанный  небезызвестным  Степаном  Хмарой,  предписывал  госслужащим  во  время 
исполнения  служебных  обязанностей  общаться  исключительно  на  украинском языке.  Лица,  не  владеющие  украинским 
языком, согласно данному законопроекту, не имеют права избираться или назначаться на должности в государственном 
органе  и  его  аппарате.  Законопроектом  депутата  -  "нашиста"  Скомаровского  предлагалось  установить  требования, 
касающиеся обязательного владения государственным языком для государственных служащих, прокуроров и следователей 
прокуратуры, адвокатов и работников милиции. 

В  общем,  надо  понимать  так,  что  "помаранчевых"  не  интересуют  профессиональные  качества  госслужащих, 
адвокатов, следователей, стражей порядка - главное, чтобы хорошо размовлялы "на мови". Иначе говоря, нам предлагают 
вернуться ко все тем же руховским стандартам начала 90-х годов, когда министр образования, назначенный "национально 
свидомымы", не стесняясь, давал вузам следующую установку: "пусть студенты отвечают на экзаменах хуже, лишь бы по-
украински". 

Занятная, однако, складывается ситуация. Не успели еще отмыть Крещатик от помаранчевой грязи, а уж наиболее 
завзятым "революционерам" опять неймется.  Теперь они требуют ни много ни мало ввести запрет на профессию для 
миллионов украинских граждан, чьим родным языком является русский. Вот вам и демократия, и права человека в "а-ля 
помаранч". 

А ведь Ющенко пока еще не президент Украины. Не трудно представить, что ждет русскоязычное население, если 
"нашисты", не дай Бог, прорвутся к власти. 

Не осталось в стороне от языковой проблемы и "помаранчевое" ТВ. Во время интервью с Виктором Януковичем 
тележурналист "Нового канала" ни с того, ни с сего всерьез озаботился вопросом: почему это, выступая на митингах в 
восточных  и  южных  регионах,  Виктор  Янукович  "вдруг"  перешел  на  русский  язык?  Всем  своим  видом  и  интонацией 
телеведущий (кстати, известный поборник "свободы слова") ясно давал понять, что общение Януковича с избирателями на 
родном русском языке есть, если и не откровенный криминал, то уж во всяком случае нечто не совсем приличное. Ну да мы 
забыли, что для пылких поклонников Ющенко из числа "нацЁонально свЁдомой" интеллигенции русский язык является 
"мовой попсы и блатняка". 

И уж совсем огорошило помаранчевого журналиста заявление Виктора Януковича о том, что проблема русского 
языка на Украине реально существует.  То ли прикидываясь,  то ли впрямь не понимая,  о  чем ведет речь собеседник, 
"помаранчевый" решил сразить Януковича следующим убийственным аргументом - "а разве в Донбассе или Севастополе 
запрещают говорить на русском языке"? Какие, мол проблемы? 

Отрадно, что Янукович не спасовал перед наглецом. Жаль только, что он лишь ограничился голой констатацией 
факта. Господам "помаранчевым" следовало бы знать, что право на развитие и свободное использование родного языка 
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является неотъемлемым правом человека,  признанным во всем цивилизованном мире. Тем более, если речь о языке, 
которым  пользуется  как  минимум  половина  населения  данного  государства.  В  любой  нормальной  стране  такой  язык 
давным- давно бы получил государственный статус (подчеркиваю - именно полноправный государственный статус, а не 
милостивое соизволение "говорить" на улице, либо на кухне). 

Ющенко и его сторонники по любому поводу привыкли ссылаться на европейский опыт. Так вот - в европейских 
странах  на  сегодня  действительно  нет  языковых  проблем.  И  совсем  не  потому,  что  европейцы  такие  уж  большие 
полиглоты, как нам рассказывает пан Ющенко. Просто тамошние власти в свое время осознали одну очевидную истину: 
единственный способ избежать межэтнической напряженности в многонациональном государстве состоит в обеспечении 
реального  равноправия языков  коренных национальностей.  Украина  же  по  всем меркам является многонациональным 
государством - нравится это кому-либо или нет. 

Специальная справка для панов Ющенко, Литвина, Хмары и других ревнителей "однЁєї-єдиної державної мови". В 
Западной Европе (как и во многих других частях света) существует немало стран с двумя, а то и тремя государственными 
языками. Вот они. 

Бельгия: государственные языки - французский и фламандский. 
Ирландия: государственные языки - ирландский и английский. 
Испания:  государственный язык -  кастильский;  в  ноябре 1975 г.  узаконено также использование каталонского, 

баскского и других региональных языков, на которых говорит около 1/3 населения страны. 
Люксембург: государственные языки - французский и немецкий; с 1984 г. возведен в ранг национального языка 

люксембургский диалект. 
Финляндия: государственные языки - финский и шведский (при общей численности шведов в этой стране - "всего" 

около 6 процентов). 
Швейцария: государственные языки - немецкий, французский, итальянский. 
Ющенко и другие "нашисты" почему-то cчитают, что предоставление русскому языку статуса государственного 

наравне с украинским приведет к гибели последнего. Логический вывод из данного утверждения напрашивается сам собой: 
свободное развитие и функционирование украинского языка возможно только при дискриминации русского.  Собственно 
говоря, и близкое, и дальнее окружение Ющенко, буквально нашпигованное национал-экстремистами и русофобами всех 
мастей, в глубине души с этим полностью согласно. Непонятно одно: о какой цивилизованности, а тем паче - "злагоде" 
между Востоком и Западом, тут может идти речь? 

Русский язык в школах Узбекистана
20.12.2004., ЦентрАзия 

В Ташкенте состоялся семинар на тему "Русский язык в школах Узбекистана". Он был организован Министерством 
народного  образования  Узбекистана,  посольством  Российской  Федерации,  представительством  Росзарубежцентра  и 
Русским культурным центром Республики Узбекистан.

Как  отметили  на  семинаре  начальник  главного  управления  организации  учебного  процесса  образовательных 
учреждений  Министерства  народного  образования  Намоз  Рузикулов,  представитель  Росзарубежцентра  в  Узбекистане 
Татьяна Мишуковская, интенсивно развивается всестороннее сотрудничество между Узбекистаном и Россией, в том числе и 
в  культурной  сфере.  Важной  правовой  основой  этому  служат  документы,  в  частности,  договор  о  стратегическом 
партнерстве, подписанные на встречах президентами двух стран Исламом Каримовым и Владимиром Путиным.

Одной из важных составляющих этого документа является гуманитарное направление,  предусматривающее, в 
частности, укрепление и развитие сотрудничества наших странах в области образования. В рамках реализации положений 
договора, а также в целях поддержки Государственной общенациональной Программы развития школьного образования на 
2004-2009 годы вышеназванными организаторами немечено проведение совместных семинаров, конференций, "круглых 
столов" по проблемам преподавания русского языка и литературы как в русскоязычных, так и в национальных школах, 
олимпиад и конкурсов среди школьников, оказание содействия общеобразавательным школам в обеспечении необходимой 
учебной и учебно-методической литературой, повышение квалификации учителей русского языка.

На  этот  семинар  были приглашены директора  русскоязычных и  смешанных  школ различных  регионов  нашей 
страны. На нем были обсуждены различные вопросы, касающиеся совершенствования работы школ, оптимизации учебного 
процесса, оказания им содействия со стороны образовательных учреждений Узбекистана и России. 

Самоорганизация. Общественные объединения
Заявление Николаевской организации Русского движения Украины

21.12. 2004., Русское Движение Украины
Приближается время решительного шага для каждого из нас. И уже ясно, что дело не в личности Януковича или 

личности Ющенко. Если бы речь шла только о том, насколько хорош или плох каждый из них, Украина не раскололась бы 
так, как она расколота теперь. Речь о более глубоком уровне выбора: выборе основополагающих ценностей. Именно на 
этом уровне и произошло разделение.  Ющенко поддерживает униатская и либеральная безбожная часть Украины (На 
майдане, кроме известных либералов, "засветились" руководители униатской церкви, раскольник Филарет и раввин).  За 
Януковичем стоит православная Украина и Украина традиционных ценностей. (Янукович получил благословение Патриарха 
Иерусалимского, Патриарха Московского, Митрополита Киевского и всея Украины, а также афонских старцев).
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Юг и восток Украины оценили оранжевую истерию и укрепились в своем выборе: Украина не будет оранжевой 
республикой. Не нужно нам вешать лапшу на уши про "Схід і Захід разом" (но только на западных условиях и принципах). 
Больше мы на это не купимся!

Мы оценили искренность Ющенко: взятые им на себя обязательства при переговорах после второго тура выборов 
не выполняются, в том числе по разблокированию правительственных зданий.

Мы  оценили  "демократичность,  честность  и  прозрачность"  переголосования:  ни  один  представитель  партии 
Януковича  не  допущен  в  Центризбирком,  а  на  Западной  Украине  началась  охота  на  сторонников  Януковича, 
превратившаяся в "охоту на ведьм".

Мы оценили свободу слова и объективность информации по-ющенковски: достаточно посмотреть 5-й канал и ТРК 
"Эра".

Мы оценили  будущую демократию:  с  "независимо"  действующими  штурмовиками  типа  "Поры",  которая будет 
употреблена  на  физическое  подавление  инакомыслящих,  а  потом,  за  ненадобностью,  уничтожена  (как  штурмовики, 
приведшие к власти Гитлера).

Мы оцениваем перспективы развития Украины. Ющенко не скрывает, что стремится в ЕЭС и НАТО. Но для того, 
чтобы "соответствовать стандартам демократии", необходимо подавить те ценности, прежде всего православные, которые 
еще остались не растоптанными, развратить ту часть молодежи, которая еще не развращена.

Мы  оценили  будущее  процветание  Украины.  Во-первых,  по  тем  заявлениям  окружения  Ющенко,  которые 
делаются  о  состоянии  экономики  и  бюджете  2005  года.  Во-вторых,  мы  задаем  себе  вопрос:  чем  будут  возвращать 
вложенные в Ющенко иностранные деньги, что у нас осталось достаточно ценного? И приходим к ответу - земля. Не зря в 
США ведется параллельный кадастр украинских земель.  В-третьих,  вступление в ЕЭС и НАТО потребует ограничения 
производства и перехода на их стандарты.  А это приведет к  разрухе в поднявшейся было экономике,  потере земли и 
промышленности, а, следовательно, и остатков независимости.

Оценивая Януковича, мы видим прежде всего два аспекта. Первый: он доказал, что экономика Украины под его 
руководством  успешно  развивается.  Второй:  он  православный  человек,  который  руководствуется  православными 
ценностями, а не бегает из церкви в костел, а из костела в синагогу в поисках голосов, как его оппонент.

Исходя из  этого,  мы повторяем:  речь идет о  выборе  основополагающих  ценностей существования общества, 
существования Украины.

Поэтому мы заявляем о том, что наш выбор неизменен, и мы от него не отступим: ЗА ВЕРУ, ЗА РОДИНУ, ЗА 
ЯНУКОВИЧА! 

Русский фактор. Наши соотечественники снова заявляют о себе в полный 
голос

Красная звезда, 11.12.2004
Полуостров Крым занимает особое место в нашей отечественной истории. В 988 году крещением князя Владимира 

здесь было положено начало христианизации Руси. После татаро-монгольского нашествия на полуострове утвердилось 
Крымское ханство, которое с XVI века отвоевало Крым у Турции.

В  XIX  веке  России  пришлось  вести  четыре  войны за  удержание  и  расширение  своих  владений  в  Северном 
Причерноморье. В этих войнах Россия потеряла до 800 тысяч человек убитыми. В ходе Великой Отечественной войны при 
обороне, а затем при освобождении Крыма погибли более 600 тысяч советских солдат и офицеров. Всего за 250 лет войн и 
походов за Крым отдали свои жизни более полутора миллионов наших соотечественников.

В  1954  году  в  ознаменование  300-летия  Переяславской  Рады  Крымская  область  была  передана  из  состава 
РСФСР в состав УССР. При распаде Советского Союза Российская Федерация признала де-факто сложившиеся границы 
Украины.

Но это  не  значит,  что  мы ушли из  Крыма или  что  он  перестал нас  интересовать.  Там живут  русские  люди, 
присутствует российский бизнес, дислоцируется Черноморский флот. Поэтому стабильность в Крыму относится к сфере и 
наших национальных интересов. Особенно после "революционной лихорадки" в Киеве…

Из 2,5  миллиона  человек  различных национальностей,  проживающих  в  Крыму,  больше половины составляют 
русские.  Как  живется  им  сегодня  на  полуострове?  Об  этом мы беседуем с  депутатом верховного  совета  автономной 
республики, председателем Русской общины Крыма Сергеем ЦЕКОВЫМ.

- Сергей Павлович, помнится, в начале 1990-х интерес к Крыму в России был обусловлен и тем, что здесь активно 
заявляла о себе русская община. Затем интерес этот несколько угас. А сами русские оказались расколоты и раздроблены. 
С чем, по-вашему, это связано?

- Такие организации, как Русская община Крыма, после разрушения СССР появились во многих государствах. 
Надо сказать, что в годы советской власти мы к этому ни морально, ни организационно не готовились. Более того, на мой 
взгляд, русские люди вообще не были готовы к какому-то объединению где-то за пределами России для защиты своих 
законных прав и интересов. В том числе прав и интересов, признанных международным сообществом.

Духовный подъем в русской среде тогда был вызван, прежде всего, теми разрушительными процессами, которые 
происходили с Советским Союзом. Понимание того, что мы остаемся за пределами России (а русские крымчане всегда 
ассоциировали  себя,  прежде  всего,  с  Россией)  заставило  людей  сплотиться.  В  свое  время  передача  Крыма  Украине 
воспринималась лишь как административная перестановка в рамках единого государства, мало кто думал, что мы когда-
либо разойдемся по "национальным квартирам".  С учетом всего этого русское движение носило некий революционный 
характер.  В  него  пришло очень  много  людей,  которые были обеспокоены ситуацией,  но  не  имели какой-то  базы для 
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конструктивной работы. Среди них были и случайные люди, которые восприняли ситуацию как возможность затесаться в 
органы  государственной  власти,  решить  проблемы  не  столько  глобального,  сколько  личного  характера.  Кроме  всего 
прочего, многие не понимали, с каким противодействием в тот период они столкнутся.

Пик роста русского национального движения пришелся на 1994 год, когда президентом Крыма был избран Юрий 
Мешков, а на парламентских выборах в большинстве своем победили представители блока "Россия". Однако именно в тот 
период быстро выявилась как неспособность избранных во власть всерьез отстаивать интересы русских людей в Крыму, 
так и слабость самой России в защите своих соотечественников за рубежом. Собственно, в тот период Россия нам не 
столько помогала, сколько… боролась с нами. К сожалению, отдельные представители тогдашних властей, находясь в 
Москве, неадекватно оценивали обстановку и давали руководству рекомендации относительно того, как обуздать "русский 
сепаратизм" в Крыму.

Силы были  слишком неравными.  Представители русского  движения  не  имели  реальных  рычагов  влияния  на 
ситуацию. Как можно управлять Крымом в таких условиях? Но, как известно, за одного битого двух небитых дают. Сейчас 
мы наблюдаем период возрождения русского национального движения и русского национального самосознания в Крыму.

- В чем это проявляется?
- В середине 1990-х у нас было больше двадцати организаций, которые своими уставными целями декларировали 

защиту прав русских и тех, кто считает русский язык и русскую культуру родными. Долгое время эти организации опять-таки 
не столько защищали права русских и русскоязычных (у нас в общине очень много украинцев, белорусов, представителей 
других  национальностей),  сколько  выясняли  друг  с  другом отношения,  выясняли,  кто  сильнее  или  слабее,  копались  в 
родословных, пытаясь доказать, что кто-то из оппонентов "не чисто русский"…

На  сегодняшний  день  мы  эту  раздробленность  преодолели.  В  Крыму  сформировалась  единая  организация, 
которая защищает права русских – это Русская община Крыма. Мы не подавили другие организации, просто они влились в 
нашу общину. В результате мы выступаем консолидированной силой. Авторитет наш растет. А самое главное, в Крыму нас 
уже считают влиятельной организацией, хотя и не всегда говорят об этом.

- Принято считать, что крымская власть к вам не слишком-то благоволит…
-  Власти  хотели  бы  действовать  по  известному  принципу  –  разделяй  и  властвуй.  Им  не  нужна  реальная 

общественная сила. Естественно,  они пытаются рядом с нами выстроить некую альтернативную русскую организацию. 
Однако нас уже признали в масштабах всей Украины. Мы являемся субъектом всех политических процессов, происходящих 
на Украине, с точки зрения русского национального движения. А самое главное, нас признали в России как организацию 
соотечественников, с которой Россия готова работать напрямую.

Не  секрет,  что  в  Крыму  сильны  коммунистические  настроения.  Так  вот,  пошел  процесс,  когда  отдельные 
региональные организации компартии в полном составе вливаются в политическую организацию, которую мы курируем и 
создаем, – это партия "Русский блок". К нам пошли очень серьезные люди, которые в этой жизни состоялись. Среди них – 
сильные  предприниматели,  производственники,  ученые.  Видя  все  это,  крымские  власти  во  многом  признают 
обоснованность наших действий. Думается, и в Киеве, несмотря на все политические передряги, начинают понимать роль 
Русской общины Крыма. Считаем, что это понимание сохранится и после того, как будет преодолен нынешний острейший 
политический кризис. И в самом деле, что неправильного, деструктивного в нашей позиции, когда мы говорим, что русский 
язык в Крыму должен быть государственным? Что плохого в том, что мы ратуем за дальнейшую интеграцию России и 
Украины? Или выступаем за то, что власть не должна формироваться по национальному признаку? А в Крыму ее пытаются 
формировать  именно  так.  Нас,  к  примеру,  настораживает,  что  кое-где  штат  заместителей  сверху  донизу  создается 
исключительно из  представителей крымскотатарской национальности.  Против крымских татар мы ничего не имеем.  Но 
нельзя перегибать палку. Это же очевидно. Все должно встать на свои места. Во всех населенных пунктах Крыма должна 
действовать администрация, которая ориентируется прежде всего на интересы тех, кто здесь проживает, независимо от 
национальности.

-  Выступая  недавно  на  Международной  конференции  "Итоги  и  уроки  Крымской  войны",  проведенной  в 
Севастополе под эгидой Черноморского флота РФ, правительства Москвы, Московского госуниверситета, Института стран 
СНГ, вы сказали, что местные власти фактически дистанцировались от этой конференции и тем самым от России. Поясните 
свою мысль.

- Представительство местных властей на конференции действительно было незначительным. На мой взгляд, там 
понимали:  на  этом  мероприятии  будут  расставлены идеологические  акценты,  характерные  для  традиционной  русской 
истории. В Крыму же и на Украине в целом предпринимается попытка эти акценты сместить. В чем это проявляется? Хотя 
бы в том, что Крымскую войну здесь предпочитают именовать Восточной, как принято это на Западе. А в ходе памятных 
траурных мероприятий внимание акцентируется на том, что делается не в Крыму, а… в Англии или Франции. В 1996 году 
представителями русской общины был разработан проект постановления Верховного совета Крыма о днях памяти воинов, 
павших в Крымскую войну и при обороне Севастополя. Мы восстановили ту дату (10 сентября),  которая отмечалась в 
России до 1917 года. Тогда традиционно проводились памятные молебны, поминальные обеды, посещения захоронений. 
Но проект этот несколько видоизменили, "усовершенствовали". Теперь и война – Восточная, и память какая-то усеченная... 
Ну,  сами  посудите,  применима  ли  для  нас  западная  историческая  терминология?  Для  нас  это  дни  траура,  когда  на 
госучреждениях должны приспускаться флаги. А какой траур для тех, кто считает это праздником? Ведь в той же Англии или 
Франции и поныне считают, что в ходе Восточной войны союзниками была одержана блестящая победа!

Никто не собирается сегодня вступать в конфронтацию с этими европейскими странами. Но и проведение "дней 
примирения" я расцениваю как  некий фарс,  желание выслужиться перед западной цивилизацией.  Наша отечественная 
история для этого вроде как не подходит. Не случайно организаторы "дня примирения" так сокрушались по поводу того, что 
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на это шоу не смог приехать какой-то заморский принц. А из России, кроме посла Черномырдина, они, кажется, никого и не 
приглашали…

- Крым, как известно, - колыбель православия. Чувствуете ли вы проникновение сюда ваххабитской идеологии? И 
волнует ли это русских?

-  Конечно,  волнует.  Явных,  открытых  проявлений  ваххабизма  пока  не  видно,  но  исподволь  эта  идеология 
распространяется.  Прежде  всего,  среди  крымскотатарской  молодежи.  Это  результат  бездарной  политики  в  сфере 
межнациональных отношений.

Как в международной практике принято руководствоваться двойными стандартами, так и в национальной политике 
они,  к сожалению,  присутствуют.  Что дозволено Юпитеру,  не дозволено Быку.  Одним государствам сходит с  рук  даже 
агрессия, другим же не стоит и помышлять об этом. Приблизительно такая же ситуация сложилась у нас на полуострове с 
крымскотатарской и славянской частями населения. Взять хотя бы самозахват земель и административных зданий. Думаю, 
если  бы  этим  занимались  представители  русской  общины,  им  бы  впаяли  на  полную  катушку…  Отдельным  же 
представителям крымских татар и не такое сходит с рук. Примеров здесь больше чем достаточно.

В Крыму уже долгие годы существует нелегальная организация, которая нигде не зарегистрирована, не является 
юридическим лицом. Называется она меджлисом крымскотатарского народа. Но с ней в отличие от русской общины Крыма 
(имеющей  регистрацию и  счет,  предельно  открытой  и  действующей строго  в  правовом поле  Украины)  власть  активно 
сотрудничает, заключает некие договора...

- Получается, крымских татар власть боится (значит, уважает), а русскую общину попросту игнорирует?
- Думаю, что власть в значительной степени по-прежнему боится нас. Почему-то считая, что наша истинная цель – 

это сепаратизм, возвращение Крыма от Украины к России. Хотя ничего подобного нет. Откровенно говоря, на протяжении 
многих лет после развала СССР мы больше всего боялись поссорить русских и украинцев. Не хотим мы этого и сейчас. 
Напрасно  кое-кто  думал,  что  крымские татары – союзники в  построении независимого  украинского  государства,  а  мы, 
русские, – "сепаратисты". И одних можно использовать в борьбе против других. Руководствуясь этим принципом, местные 
власти  взрастили  силу,  управлять  которой  они  теперь  сами  не  в  состоянии.  Действительно,  по  сравнению  с  нами 
крымскотатарское  население  более  сплочено,  консолидировано.  Но,  повторюсь,  в  отношении  нас  долгое  время 
действовали по принципу "разделяй и властвуй". Хотя сегодня у властей уже есть понимание того, что мы, русские, должны 
консолидироваться, чтобы противостоять, прежде всего, росту исламского фундаментализма на полуострове.

Хорошо, что понимание это появилось хотя бы сейчас, ибо в предыдущие годы все делалось для того, чтобы 
удобрить почву для развития фундаменталистских тенденций.  Ведь с другими мусульманскими организациями,  как  и с 
нами, местные власти практически не работали. Они предпочли меджлис, укрепили его и теперь пожинают плоды такого 
выбора...

- Сергей Павлович, хотя слухи о том, что российский Черноморский флот покинет базу в Севастополе, развеяны 
на официальном уровне, тема эта периодически реанимируется в СМИ. Что будет с русской общиной Крыма, если это, не 
дай Бог, произойдет? И как повлияет на ситуацию в регионе?

- Уход Черноморского флота однозначно повлечет наше ослабление. И будет свидетельствовать о беззубости 
России, которая должна уметь отстаивать свои государственные интересы. Я надеюсь, что до этого дело не дойдет. А если 
дойдет, дай Бог, чтобы к тому времени мы были достаточно сильны для того, чтобы решать многие проблемы, связанные с 
защитой русских людей, самостоятельно.

- А может ли в перспективе русская община стать инструментом защиты российских интересов в Крыму?
- Я бы сказал – российско-украинских интересов. Ибо Украина точно так же заинтересована в том, чтобы русские 

не  чувствовали себя  изгоями  в  Крыму.  До  поры до  времени  кое-кто  этого  не  понимал.  В  1990-х  мне  пришлось  быть 
депутатом Верховного совета Украины, у меня на глазах проходил процесс разрушения единого Советского государства, я 
лично знаю бывших и нынешних руководителей Украины. Для многих из них я почему-то был выразителем антиукраинских 
настроений, во всяком случае, так они меня представляли. Но в последние три-четыре года я заметил некий перелом в 
наших взаимоотношениях. Мне легче стало с ними общаться. И знаете почему? Раньше, создавая независимую Украину, 
они твердили, какие они богатые, сколько у них мяса и молока на душу населения… И хотя по профессии я врач, мне было 
ясно,  что  без  российских  энергоносителей  украинская  экономика  не  выживет,  а  на  западном  рынке  украинского 
товаропроизводителя  никто  не  ждет.  Понимали  это  и  многие  другие.  Но  во  власти  царила  некая  эйфория,  она 
руководствовалась принципами, которые не соответствовали действительности.

Слава  Богу,  отрезвление  все-таки  наступило.  И  когда  сегодня  мы  говорим,  что  власть  должна  работать  в 
интересах всего народа Украины, что она не должна формироваться по национальному признаку, что русский язык должен 
быть уравнен в правах с украинским, представьте себе, с нами стали соглашаться все больше и больше.

Русичи из Причерноморья
20.12.2004., Русское движение Украины

Сергей Априаров 
Северное Причерноморье … Понт Эвскинский – гостеприимное море в переводе со старогреческого. Территория, 

по  которой  традиционно  перекатывались  великие  волны  переселения  народов.  Массагеты  сменяли  тавров,  скифы 
ассимилировались с греками, готы вступали в союзы с антами, гунны сооруживали с голубоглазыми будинами. Византия со 
страхом и надеждой глядела  на  север,  предчувствуя великую силу,  которая неизбежно должна вывариться в  великом 
бурлении котла народов. И судьбой было определено, что народ, который позже принял себе имя ”Русский” или ”Русичи” в 
своей крови несет волны, всколыхнувшиеся у Северного Причерноморья. И не помнить об этом нам, жителям юга Украины , 
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было бы и бесчестно и бесстыдно. В известной мере этими соображениями было вызвано возникновение на юге Украины 
русской национальной общины ”Русичъ” с центром в г. Одессе.

Инициатором движения стал русский полковник Виктор Васильевич Горяйнов. Именно его неукротимой энергии 
должен  быть  благодарен  ”Русичъ”  юга  Украины за  всё  то,  что  сделано  за  последние  годы.  В  постоянном  контакте  с 
Консульством России в Одессе уже в 1999г.  была организована поездка детей – сирот на отдых в г.  Ростов в 2000г.  ,  
победителей конкурса школьников ”Я люблю тебя, Россия”,  на экскурсию в г.Смоленск в том же году. Дети украинского 
Причерноморья ездили по пушкинским местам (конкурс ”Мой Пушкин”) и в Москву (конкурс ”Что я знаю о Москве? ”). 

Херсонский ”Русичъ” активно включился в эту работу и за последние несколько лет добился, как нам кажется , всё 
же немалого.  Так уж совпало, что в  2003г.  свои юбилеи праздновали и Херсон (225 лет со дня основания)  и  Санкт  –
Петербург (300 лет соответственно). Поэтому конкурс по ряду номинаций среди школьников Херсонских учебных заведений, 
посвященный юбилею города на Неве ”Люблю тебя Петра творенье”, носил еще и свою местную окраску. Дети вспомнили о 
том , что и Херсон и Санкт – Петербург основывались как ”морские ворота” России – на северном и южном морях, что улицы 
Херсона: Суворова, Ушакова, площадь Ганнибала - гордо носят имена великих Петербуржцев, что южная ссылка Пушкина 
проходила и в Херсонской губернии в том числе… И когда херсонские дети, победившие в конкурсе, в награду получили 
возможность поехать на экскурсию на 10 дней в Северную Пальмиру, вылили взятую с собой воду из Днепра в течение 
Невы, то это, как нам кажется, было не просто красивым жестом, но и значащим символом. И для самих детей тоже.

Тогда же, в 2003 году, был организован по всему северному Причерноморью конкурс Русской народной песни 
”Калинка”.  Оказалось,  что  юные  певучие  хохлушки  умеют  не  только  красиво  петь  русские  народные  песни  (об 
исключительной музыкальной одаренности украинского народа с восторгом писали выдающиеся деятели русской культуры 
от Н. Чернышевского до А. Рыбакова), но и внутренне чувствовать красоту русского самопонимания в них заложенного. И 
херсонские школьники пели русские и украинские песни в подмосковном международном лагере, куда на месяц отдыха 
поехали 10 победителей .И почему-то кажется, что тонкие звенящие голоса херсонских девочек сделали для укрепления 
вековечной  дружбы братских  народов,  может  быть,  не  меньше,  чем громогласные заявления  власть  имущих с  самых 
высоких трибун.

”Русичъ” в Херсоне еще и распространяет книги. Разумеется, бесплатно. Разумеется, для детей. Разумеется , 
только гуманитарного плана. Никакой политики. Великая русская литература, в сотворении которой приняли участие тысячи 
украинских гениев, великий русский язык, великая литература … Только в 2003 г. 16 херсонских русскоязычных школ, в том 
числе областная школа-интернат, с благодарностью получили книжные подарки. Книги, изданные в лучших издательствах 
Москвы, словари, учебники, методические пособия всех профилей. Для ”Русича” это была не акция – дело чести. В этом 
году книг было роздано несколько меньше, так уж получилось, дальше будет лучше, но зато это были преимущественно 
словари: толковые, иноязычных слов , орфографические, словари пословиц. То есть именно те книги, которые жизненно 
необходимы русскоговорящему населению Украины для сохранения чистоты родного языка и которые на Украине сейчас 
практически не издаются. Важно и то, что в текущем учебном году херсонский ”Русичъ” принципиально отказался от, если 
можно так выразиться , ”узконационального” , и литература раздавалась по украинским школам. Естественно, по тем, где 
преподаватели русского  языка  подходили к  излагаемому ими предмету вдумчиво,  понимая,  что русский  язык  в  стенах 
украинской школы фактор не только образования, но и любви.

Бесценной в этой работе, как,  собственно, и во всех других направлениях деятельности ”Русича” , был вклад 
методиста научно – методического центра городского отдела народного образования и заместителя председателя ”Русича” 
Марковской Лилии Анатольевны, которая стояла у истоков создания общества.

Дети – будущее нации, люди преклонных лет – её история, без памяти о которой будущее немыслимо. С самого 
начала  возникновения  южно-украинского  ”Русича”  забота  о  ветеранах  стала  одним  из  основных  направлений  его 
деятельности.  За  эти  годы  более  10  ветеранов  были  оздоровлены  в  российских  санаториях.  Через  фонд  ”Москва  - 
Севастополь” по списку,  подготовленному ”Русичем”,  вице – адмирал М. И. Апполонов подарил в г.Одессе инвалидные 
коляски  и  денежное  вспомоществование  нуждающимся  инвалидам.  Весной  текущего  года  член  херсонского  отделения 
”Русича”  Е.  И.  Демидова  проходила  курс  лечения  в  подмосковном  санатории…  И  это  всё  не  разовые  акции,  а 
целенаправленная деятельность. ”Русичъ” уже ходатайствовал перед Комитетом соотечественников при Государственной 
Думе  России  о  получении  квалифицированной  медицинской  помощи  ветеранам  войны  и  труда.  И  уверен,  что  это 
ходатайство найдет понимание – и война и беды, ею вызванные, были и остаются общими у наших народов.

Здесь  не  лишне  с  благодарностью отметить,  что  вообще  вся  деятельность  ”Русича”  на  юге  Украины всегда 
встречала тёплое понимание со стороны самых высокопоставленных лиц России. Советник Председателя Комитета по 
работе с соотечественниками Валентина Гойденко лично апплодировала в Одессе детям пяти областей южного региона 
Украины  –  победителям  конкурса  Русской  народной  песни  ”Калинка”  .  В  2004  году  на  таком  же  творческом  финале 
присутствовали  ответственные  работники  Московского  Дома  соотечественника  -  заместитель  директора  Александр 
Горенков и главный специалист Александр Коротков. ”Русичъ” контактирует с Министерством иностранных дел Российской 
Федерации (С. И. Николаев, И. И. Генедкова), с Домом соотечественника в Москве (директор Ю. И. Каплун), с Консульством 
Российской Федерации в Украине (Генеральный консул Ф. К. Довженок, консул – советник В. А. Антипенко).

Деловые  и  творческие  отношения  завязались  у  ”Русича”  с  коллегами  и  единомышленниками  –  Запорожским 
отделением ”Русского движения Украины” (В. В. Пашков) и таким же отделением в г. Кировограде (Л.А Познякова). Сейчас 
ведётся  работа  по  объединению  нескольких  русских  общин  юга  Украины  в  ”Русский  объединенный  союз 
соотечественников”, который пройдет регистрацию в ближайшее время. 

В сентябре текущего года в Москве состоялся Первый Форум руководителей молодёжных организаций российских 
соотечественников, проживающих за рубежом, на который были приглашены три представителя ”Русича” от юга Украины. 
Выступление  Председателя  херсонской  общины  на  этом  форуме  Татьяны  Кузьмич  было  с  теплотой  отмечено 
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организаторами  форума,  в  том  числе  председателем  Международного  фонда  соотечественников  графом  Петром 
Петровичем Шереметьевым. Так что у Херсонского «Русича» есть теперь друзья в Париже, как, впрочем, и в других городах 
едва ли не всех частей света – энергичная и обаятельная херсонка смогла установить личные контакты со многими, отнюдь 
не  затерявшись  среди  других  участников  форума,  многие  из  которых  занимают  весьма  ответственные  посты  и  носят 
громкие титулы. Сама Татьяна Александровна по профессии преподаватель русской литературы в Херсонской школе №15. 
Благодаря её усилиям уже сейчас налажены прямые дружеские контакты между учебными заведениями Херсона и Москвы. 
По её же инициативе херсонские школьники бесплатно побывали на тематических выставках в музеях родного города: 
”Серебряный век” в изобразительном искусстве, ”Пушкиниана”,  ”Футуризм”.  В октябре текущего года прошёл творческий 
вечер школьников города, посвященный юбилейным датам со дня рождения А.Пушкина и А.Ахматовой, где звучали не 
только стихи чествуемых классиков, но и стихи учеников, посвящённые великим предшественникам.

Сейчас Херсонский ”Русичъ” начинает активную работу по подготовке к празднованию 60 – летия со дня Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне.  Такое событие не может,  естественно,  остаться в  не поля зрения 
подобной  организации.  «Русичъ»  параллельно  ведет  подготовку  к  проведению  очередной  «Калинки»,  уже  ставшей 
традиционным конкурсом русской народной песни. Небезынтересным будет еще одно мероприятие для школьников города 
«Херсон в русской поэзии- стихи и судьбы». Всех планов, пожалуй, и не перечислить.

Русское движение в Северном Причерноморье не чья-то прихотливая выдумка и не искусственное изобретение. 
Оно существует как данность века, и возникновение здесь общины ”Русичъ”- это дань памяти бесчисленным поколениям 
близких нам по крови людей, связанных судьбой с нашими краями.Это забота о поколениях грядущих, чтобы не росли они 
«Иванами»,  родства  не  помнящими,  а  были  продолжением  истории  своего  великого  народа,  оставаясь  патриотами 
Украины, где им суждено состояться как личностям, как звеньям великой цепи поколений, связывающих седое прошлое с 
грядущим, которое, верится, будет всё - таки прекрасным. Не смотря ни на что. Ведь вместе братьям всё под силу. 

Ющенко, Тимошенко - террористы
Это утверждается в открытом письме Лиги женщин и Русского движения Севастополя президенту Леониду  

Кучме и главам регионов Украины. Они требуют признать кандидата Виктора Ющенко террористом.
20.12.2004., РИА "Новый Регион" 

"Уголовный кодекс Украины, принятый 5 апреля 2001 года Верховной Радой, определяет действия кандидата в 
президенты  Украины  В.  Ющенко  как  террористический  акт.  Ни  Верховная  Рада,  ни  Верховный  Суд  Украины,  ни 
Генеральная прокуратура не дали соответствующей правовой оценки деятельности Виктора Ющенко, Юлии Тимошенко 
(Григьян)  и  других  одиозных  фигур  окружения  Ющенко.  До  сих  пор  официально  не  озвучено,  что  конституционный 
переворот, как охарактеризовал действия команды Ющенко президент Украины Леонид Кучма, совершен с применением 
террористических актов, как об этом говорит Уголовный кодекс Украины", - подчеркивается в заявлении.

Авторы документа утверждают,  что президент,  верные Конституции и Закону депутаты,  члены правительства, 
генпрокуратуры  и  Верховного  Суда  не  в  состоянии  противостоять  путчистам,  так  как  сегодня  территория  Киева 
контролируется сторонниками Ющенко. 

"...Они  являются  заложниками  команды  Ющенко  и  их  сторонников,  располагающих  незаконными  силовыми 
структурами,  параллельными  официальным  правоохранительным  органам.  Кроме  того,  в  составе  Верховной  Рады, 
правительства,  Верховного  Суда  находятся  сторонники  Ющенко,  контролирующие  действия  депутатов  и  чиновников, 
верных Конституции и Закону, запугивая их и не давая исполнять свои обязанности", - отмечают авторы письма. 

Лига женщин и Русское движение Севастополя требуют признать действия Ющенко и Тимошенко,  а также их 
избирательного штаба в Киеве террористическими актами, а самих Ющенко, Тимошенко - террористами. 

Кроме того, авторы считают, что территории Киева, Львовской и Ивано-Франковской областей следует считать 
находящимися под контролем террористов. 

"Мы требуем от президента Кучмы обратиться к мировому сообществу и,  прежде всего, к  СНГ за помощью в 
ликвидации  террористических  актов,  совершенных  Ющенко,  Тимошенко  (Григьян)  и  их  активом.  Требуем  также 
предупредить страны Западной Европы и НАТО о недопустимости поддержки террористов Ющенко, Тимошенко и их актива 
в любой форме", - говорится в документе. 

Авторы  обращения  также  предлагают  "обратиться  к  президентам  Российской  Федерации,  Белоруссии  и 
Казахстана на период ликвидации последствий терактов Ющенко-Тимошенко и их актива совместно с президентом Украины 
стать гарантами Конституции Украины".

Миграция. Демография.
Кто приедет в Латвию?

Абик Элкин
21.12.2004, Вести сегодня

Айгарс  Калвитис,  став  премьером,  фактически  первым  из  политиков  заговорил  о  необходимости  новой 
миграционной стратегии. Он прекрасно понимает, что очень скоро без иностранной рабочей силы Латвия просто не сможет 
развивать свою экономику и вообще жить в условиях Евросоюза. 

Показательно, что даже такая инертная организация, как Балтийская ассамблея, и то на своей сессии в минувшие 
выходные обсуждала тему будущего притока иммигрантов. 

Умирают и уезжают 
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Напомним, что, по данным ЦСУ, население Латвии в сравнении с 2003 годом сократилось на 12,8 тысячи человек. 
Смертность по–прежнему значительно превышает рождаемость.  Кроме того,  вновь возросло число людей,  покинувших 
Латвию. В этом году в другую страну на постоянное место жительства переселились 2800 человек — и это на 550 человек 
больше,  чем в  минувшем году.  В действительности покинувших Латвию в несколько раз  больше — ведь в  статистику 
попадают только те эмигранты,  которые официально уехали из Латвии и их данные вычеркнуты из Регистра жителей. 
Власти же не учитывают  те тысячи людей,  которые выехали на  работу  в  ЕС,  причем уезжают нынче  на  заработки в 
Ирландию  и  Англию  целыми  семьями.  Отметим,  что  в  последние  полгода  нашу  страну  покинули  десятки  врачей  и 
медсестер — устав от нищенского существования, они уехали искать работу как в богатых странах ЕС, так и в Норвегии, 
Канаде и США.  Многие медики добрались даже до Новой Зеландии.  Кто же скоро останется в Латвии? Особенно при 
продолжении  политики  выдавливания  русскоязычного  населения.  Принятие  разного  рода  деклараций  с  нападками  на 
неграждан — это еще один стимул к тому, чтобы люди покинули нашу страну. 

В ожидании турок 
Многие  эксперты  уже  не  обсуждают  вопрос,  приедут  ли  к  нам  гастарбайтеры.  Ясно,  что  приедут.  Эксперты 

обсуждают, из каких именно стран следует ждать гостей. Сотрудник Института внешней политики Латвии Иварс Инданс на 
недавнем заседании комиссии сейма предположил, что первыми "окно в Латвию" прорубят украинцы и белорусы — здесь и 
климат для них приемлемый, и главное — всюду можно объясниться на русском. Однако советник мэра Риги по внешней 
политике Армандс Крузе (кстати, репатриант — вернулся в Латвию из Белоруссии в конце 90–х) полагает, что больше всего 
гастарбайтеров  приедет  из  Турции.  "Холодный  климат  и  сырость  турок  не  испугают.  Посмотрите,  сколько  турецких 
строителей работает в Москве, где еще холоднее зимой, чем у нас!" — сказал "Вести Сегодня" А. Крузе. По его мнению,  
властям все–таки сегодня следует не столько фантазировать по поводу приезда иностранных рабочих, сколько думать, как 
помочь своим жителям с рабочими местами. 

А свой народ уже списали 
"Такое впечатление, что власти уже списали собственный народ и теперь ждут гастарбайтеров, — продолжает А. 

Крузе. — Поразительно, что транзитная страна с таким выгодным географическим положением не в состоянии обеспечить 
свое  население  работой  и  условиями  для  того,  чтобы ЗАРАБОТАТЬ.  Нам  нужна  не  новая  миграционная  политика,  а 
политика трудоустройства и прагматичного сотрудничества с соседними странами. Что, в Латгалии мало рабочих рук? Кто 
мешает нашим властям наладить отношения с  Россией  и  Белоруссией,  договориться о  льготном режиме пересечения 
границы для жителей приграничных областей. И тогда белорусы и украинцы будут приезжать на работу к нам, а мы — к 
ним. Также можно организовать приграничную торговлю".

Новый Чернобыль? 
"Но  ничего  этого  не  делается,  в  результате  трудоспособное  население  в  Латгалии  спивается.  А  остатки 

интеллигенции просто переезжают в Ригу — в результате столица перенаселена, а регионы превращаются в пустыню. Это 
что, нормальная политика? Хватит мечтать об иммигрантах, пора думать о своем народе!" "Мигранты — это латвийский 
Чернобыль!" — так наши атмодисты в конце 80–х и в начале 90–х годов пугали местное население, требуя закрыть границы 
для приезжих из других республик бывшего Союза. Кажется, лет через 5–7 наши националы смогут идти на выборы с тем 
же лозунгом. Поскольку мигранты снова приедут спасать Латвию, которая останется без рабочих рук. 

Русское население продолжает уезжать из Узбекистана. Теперь - в Казахстан
16.12.2004.,Фергана.Ру

Е.Бондаренко (Ташкент). Д.Кислов (Москва)
 «Русские  «кочуют»  по  Средней  Азии…»   -  как  больно  это  слышать.  Россия  всё  больше  становится  

непривлекательной даже для русских. Особенно после отмены льгот. То, что русские мигрируют из Узбекистана в  
Казахстан (из огня, да в полымя) говорит о страшной их растерянности, не информированности людей, их отчаянии. А  
тут ещё заказные борзописцы делают из Казахстана эдакое Эльдорадо на постсоветском пространстве. Они либо  
притворяются, либо не знают, что по количеству эмигрантов за те же 10 лет Казахстан занял первое место среди  
стран  СНГ.  Только  русских  за  эти  годы  выехало  оттуда  около  3  миллионов!  По  коррупционности  казахстанские  
чиновники тоже впереди всех. А по диктатуре Назарбаев не уступает Каримову. Только он хитрее и изворотливей.  
Русский язык в Казахстане не государственный, а официально употребляемый. Но делопроизводство в большинстве  
областей  ведётся  уже  только  на  казахском  языке.  Русских  там  превратили  в  людей  второго  сорта.  Те,  кто  
переезжает в Казахстан, не думает о будущем своих детей. Один переезд – три пожара, а два – уже шесть. Надо ли  
себя столько мучить? В Казахстане, как и в Узбекистане строится моноэтническое государство. И русские в нём 
будут занимать самую низшую ступень социальной пирамиды. 

Русские должны ехать только в Россию! Да, здесь тяжело приживаться, здесь много безразличия и волокиты.  
Но здесь никто тебе не скажет: «Эй! Русская свинья, убирайся в свою Россию!»  Вам не надо бояться, что завтра вас  
вышвырнут с работы, только за то, что это место понадобилось казаху или узбеку, или вы не сумели заполнить  
анкету на казахском или узбекском языке. Здесь вы и ваши дети будете говорить  и учиться на родном русском языке.  
И как бы вам не было трудно, вы всегда будете ощущать свою причастность к возрождению Великой России. 

Ужесточение российского законодательства стало одной из основных причин уменьшения миграции этнических 
русских  из  Узбекистана  в  Россию.  "Историческая  родина-мать"  оказалась  неприветливой  мачехой.  Однако  находчивые 
русские граждане, похоже, нашли альтернативный вариант - республика Казахстан. А что? И территория большая, и по 
уровню развития экономики  с  Россией  потягается.  Да  и  до границы -  рукой  подать.  И  -  что  немаловажно -  русских в 
Казахстане много.
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В 1999 году в Казахстане была проведена перепись населения, по результатам которой стало ясно: население 
Казахстана  растет.  И  связано  это  не  только  с  традиционно  высокой  рождаемостью,  но  и  с  возвращением этнических 
казахов, которым государство в целях подъема нации предоставило все условия для хорошей жизни, а так же с притоком 
людей  других  национальностей.  Причем,  именно  русские  и  составляют  основной  и  постоянно  растущий  процент 
иммигрантов. Если в 2003 году сальдо миграции русских в Казахстан составило 28.668 человек, то в 2004 - уже 32.228 
человек.

Для сравнения - в Узбекистане проживает около одного миллиона русских, - это 4% населения страны, а только в 
Восточно-Казахстанской  области  (ВКО)  -  основном месте  проживания  русских  -  их  45,38%,  казахов  немного  больше  - 
48,54%. Именно за счет "подпитки" из соседних государств Казахстан компенсирует эмиграцию русских в Россию. За 10 лет 
(с 1989 по 1998 годы) в Казахстан иммигрировало 13.133 человека русской национальности, доля Узбекистана составила 
около 4% (514 человек). Но это - официальная статистика, а реальная картина эмиграции куда масштабнее - не взяты в 
расчет те, кто проживает в Казахстане нелегально и те, кто долгое время находится на заработках.

Итак, русские "кочуют" по Средней Азии. А почему, собственно, маршрут "Узбекистан - Казахстан", а не наоборот? 
Пришлось потратить немало усилий, чтобы найти того, кто, основываясь на собственном опыте, мог бы ответить на этот 
вопрос. И не потому, что подобные миграционные явления не наблюдаются, а потому что отъезжающие из Узбекистана 
очень уж неохотно идут на контакт. Боятся.

- Я уже семью перевез в Усть-Каменогорск - жену, дочку. Сейчас квартиру продам и сам уеду, - говорит мне 29-
летний Игорь, инженер по образованию, в Ташкенте занимался частным извозом.

- Туда знакомых и друзей много уехало вот буквально за этот год. Никого и не осталось почти. Да и получать я 
хочу нормально, и по профессии своей работать, а не так - то есть деньги, то нет. И говорить то, что думаю. Может, потом, 
когда все устроится, дальше махнем. Нет, не в Россию - чем Казахстан хуже - за кордон.

Гражданство Казахстана Игорь надеется получить уже на месте.
Приблизительно та же мотивация отъезда и у многих других мигрантов.
Ирина, 45 лет, работник гостиницы: - Мы с дочерью поехали бы в Россию, но гражданство получить трудно и 

жилье, да и родственников нет. Хотя их нет и в Казахстане, но там хоть можно самим пробиться. И дело тут не в том, что 
меня в Узбекистане притесняют - совсем нет, просто когда-нибудь из Ташкента все равно придется уезжать. А в Казахстане 
- соотечественники. И зарплата там приличная, а товары при этом - качественные и недорогие.

Среднемесячная  зарплата  в  ВКО  составляет  16.874  тенге  (около  130$),  а  работники  горнодобывающей 
промышленности  (развитой  на  севере  ВКО,  на  которую  и  приходится  основная  часть  проживания  русских)  получают 
зарплату в 3,7 раза выше, чем работники сельского хозяйства (Южная часть Казахстана).

-  Зарабатывать и в  Ташкенте  можно неплохо,  -  считает  Елена,  переводчик,  32 года.  -  Но в  Казахстане  ведь 
уровень  жизни  выше.  А  Астана!!  Она  же  почти  достигла  уровня  европейских  столиц!  Я  хочу  жить  в  Европе.  Но  из 
Узбекистана меня не выпустят. В Казахстане с этим легче, я узнавала. И родственники у меня там есть - давно уже живут, и  
зовут не переставая - так что же мне тут делать?

Николай, 22 года, работник автозаправки: - Еду пока работать, но думаю о ПМЖ. Там ведь русских много - вот что 
здорово!  А  то  даже  в  Ташкенте  русского  увидишь  -  радуешься,  как  родному.  А  в  Казахстане  же  русский  язык  тоже 
государственный. Это здорово, потому что я узбекский не понимаю, а в Ташкенте (даже боюсь подумать про области) скоро 
совсем все будет по-узбекски. Еще посмотрим, как там с зарплатой, вот ребята знакомые есть, зовут поехать вместе.

Единственным  государственным  языком  в  Казахстане  является  казахский.  Русский  язык  является  вторым 
государственным языком только в Киргизии. Языковая ситуация в Узбекистане, где госязыком является узбекский, разная. 
Делопроизводство  даже  в  правительственных  учреждениях  ведется  на  русском  языке  или  дублируется  на  русском  и 
узбекском языках. В то же время ученики средних школ в отдаленных районах республики уже практически не говорят по-
русски.

Этническому русскому,  не имеющему никакого отношения к Казахстану,  получить гражданство не так  просто - 
помимо обязательных пяти лет проживания на территории Казахстана нужно иметь на личном банковском счете 8.000 
долларов. Не хочет себя обременять Казахстан малоимущими иммигрантами, что и понятно.

Несмотря на возникающие трудности, в Казахстан едут не только русские, но и узбеки, корейцы, татары. Не только 
с намерениями в будущем получить гражданство, но и просто подзаработать.

По словам Андрея К.,  недавно  переехавшего в  Казахстан из  Ташкента  вместе с  семьей,  в  Алма-Ате  гораздо 
больше возможностей для предпринимательской деятельности. "Многие мои друзья, очень многие, переехали в Казахстан 
заниматься бизнесом. В Ташкенте бизнес душат чиновники. Каждое следующее правительственное постановление впадает 
в больший маразм, нежели предыдущее, - пишет Андрей в редакцию ИА "Фергана.Ру". - Абсурдные требования, гонения по 
чиновникам и т.п. К примеру, что бы растаможить товар в Узбекистане, надо ждать от 10 до 20 дней по официальным 
нормам - срокам рассмотрения документов. Штук пять-десять инстанций пройти, везде чиновники. Один на больничном, 
другой - на свадьбе, третий - на похоронах, а четвертый - на хлопке. Но если и на месте, то все хотят получить бабки (хоть 
чуть-чуть). Казахи и киргизы тоже берут взятки. Но в Киргизии или Казахстане такая проблема решается за 30 минут."

В Казахстане,  по словам других бизнесменов,  вообще больше экономической свободы. И за гастарбайтерами 
никто по улицам не гоняется, массовые облавы - проверки паспортного режима не устраивает. "Я просто приехал, снял 
квартиру и устроился на работу в хорошую фирму, - говорит повар Сергей Жердев, живущий в столице Казахстана уже 
более года. - Никто за это время у меня моим гражданством даже не поинтересовался".

Судя по всему, Казахстан в притоке свежей рабочей силы нуждается, и, в отличие от Российской Федерации, не 
собирается отказываться от русских "мозгов" и рук, утекающих из сопредельного Узбекистана. Оттуда, где на сегодняшний 
момент применения им нет.
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* * *
Исследование  группы "Евразийский  монитор",  проведенное  нынешней осенью социологами России,  Беларуси, 

Украины  и  Казахстана,  показало,  что  самый  большой  процент  вполне  удовлетворенных  жизнью  людей  оказался  в 
Казахстане - 56 процентов. По оценкам Всемирного банка, Казахстан является лидером среди стран СНГ в проведении 
экономических  реформ.  По  мнению  экспертов  ОБСЕ,  именно  Казахстан  достиг  наибольших  успехов  в  проведении 
экономических  реформ  среди  всех  пяти  стран  Центральной  Азии.  Еще  в  марте  2002  г.  Министерство  торговли  США 
присвоило ему статус "страны с рыночной экономикой".

Казахстан сегодня - единственная республика СНГ, которая уже в 2003 г. восстановила уровень промышленного 
производства до кризисного 1991 г. Уровень занятости экономически активного населения уже достиг 90,2%. Почти 3 млн. 
человек из 15-миллионного населения республики сами обеспечивают себя и свою семью работой.

Кто будет жить в России в 2015 году
Российская газета, 17.12.2004

Ольга Добромыслова
-  Сегодня  много  говорят  о  депопуляции  -  абсолютной  убыли  населения.  Обратима  ли  она?  Или  уже  есть 

основания квалифицировать депопуляцию как смертельную опасность для России?
- В 1992 году в России было зарегистрировано смертей больше, чем рождений. На протяжении последующих 8 лет 

ситуация усугублялась. И вот уже четвертый год мы наблюдаем медленный, но неуклонный рост рождений. 2004-й подарил 
России около 1,5 миллиона детей и забрал 2,3 миллиона жизней. Кстати, по последнему показателю мы далеко позади всех 
развитых  стран.  Причины  -  печальное  зеркало  российского  бытия:  в  прошлом  году  зарегистрировано  52  тысячи 
самоубийств, 42 тысячи убийств, 43 тысячи человек погибли от травм, полученных в катастрофах на транспорте, 41 тысяча 
смертей  -  в  результате  отравления  некачественным алкоголем,  а  всего  -  328  тысяч  смертей  от  несчастных  случаев, 
отравлений и травм. Очень высоко число смертей от сердечно-сосудистых заболеваний - более 1,3 миллиона. Мужчины в 
трудоспособном возрасте умирают в 4 раза чаще, чем женщины. Если бы в России смертность трудоспособного населения 
была на том же уровне, что и на Западе, мы сохраняли бы до 500 тысяч (!) человек в год.

Россия сегодня принадлежит к числу стран с самой низкой рождаемостью: 1,3 ребенка на женщину. Рождаемость 
снижается  уже  несколько  десятилетий.  Но  снижение  происходит  волнообразно:  за  падением  обязательно  следует 
небольшой рост. На рост работает наше демографическое прошлое. Предыдущий всплеск рождаемости был в 1983-1987 
годах. А ему, в свою очередь, предшествовала высокая рождаемость 50-х годов прошлого века. Пики и спады рождаемости 
повторяются примерно через каждые 25 лет. И это понятно: количество детей зависит от количества молодых матерей.

- Если следовать вашей логике, то рождаемость будет расти просто потому, что расти ей пора.
- Именно так. В этом смысле сегодняшней России повезло. В последние годы молодых семей прибавилось, да и 

отложенное  ранее  рождение  второго  ребенка  кое-кто  реализовал.  Хотя  часто  отложенное  превращается  в 
неосуществленное.  Сейчас и рождение первого ребенка стали откладывать,  что раньше было редкостью.  У  нас стало 
заметно меньше мам до двадцати лет. В среднем по России рожают в 22-24 года. А в Москве - в 25-27, почти как на Западе. 
Оно и понятно: сначала молодые люди хотят выучиться, встать на ноги, подготовиться к рождению детей, а потом и детей 
заводить. На помощь старшего поколения, как раньше, уже надеяться не приходится. Да и от государства существенной 
помощи не ждут.

- Рожать-то рожают, но при теперешней дороговизне всего и вся, при теперешней "доступности" качественных 
медицинских услуг "по карману" ли среднестатистической российской семье хотя бы один ребенок?

-  Давайте  посмотрим.  Средняя  зарплата  по  России  на  октябрь  этого  года  7100  рублей.  Средний  по  России 
прожиточный минимум ребенка - 2336 рублей, взрослого - 2629 рублей (в Москве он превышает 3,5 тысячи). И вот человек 
родился.  Единовременное  пособие  4,5  тысячи  (в  Москве  и  некоторых  других  городах  есть  городские  доплаты  к 
федеральным пособиям) потрачено на коляску, кроватку, ванночку и прочие предметы ухода за ребенком. А дальше как? 
Сложите три прожиточных минимума (папа+мама+ребенок), сравните результат с зарплатой нашего среднестатистического 
главы семьи (предположительно единственного ее кормильца на ближайшие пару лет) - и вы поймете, что с рождением 
ребенка такая семья оказывается у черты бедности или за чертой.

Правда, мама в первые полтора года жизни малыша будет получать от государства по 500 рублей в месяц. В 
середине 90-х размер этого пособия составлял около 20 % от средней заработной платы, сейчас - 7 %. Так что погоды и эти 
деньги,  сами  понимаете,  не  делают.  Более  того,  анализ  сумм,  предназначенных  к  выплате  по  уходу  за  ребенком до 
полутора лет, говорит о том, что полностью пользуются этим "оплачиваемым" отпуском далеко не все россиянки из числа 
тех, кто имеет на него право (включенных в систему социального страхования). Не каждая женщина может себе позволить 
таким образом "сидеть на шее у государства". Не всякая семья решится вторично поставить себя на грань выживания. А 
кто-то, насмотревшись на друзей и соседей, и на первого ребенка не решится. Основной фактор бедности сегодня в нашей 
стране  -  дети.  Среди  бездетных  молодых  семей  бедных  практически  нет,  среди  однодетных  -  немало,  среди  двух-
трехдетных -  больше половины.  В большинстве случаев,  появляясь  на свет,  дети делают семьи,  в  которых родились, 
бедными. Сегодня более 18 из 30 миллионов детей живут в семьях с доходами ниже прожиточного минимума, и на них 
семьи получают пособие... аж 70 рублей в месяц.

-  Очевидно,  единовременные  пособия  увеличат.  Но  ведь  что-то  нужно  делать,  чтобы семья  не  оказывалась 
постоянной заложницей неразворотливости и равнодушия властей.

- Да, есть информация, что со следующего года единовременное пособие при рождении ребенка будет составлять 
уже 6000 рублей. Очевидно, это будет преподнесено как существенный шаг в поддержку семьи. На самом же деле это всего 
лишь компенсация инфляции -  за три года (с 2002-го)  размер пособия ни разу не индексировался. Как и ежемесячное 
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пособие, как и пособие по уходу за ребенком. Увеличение оплаты отпуска по уходу за ребенком в проекте бюджета Фонда 
социального страхования на 2005 год не предусмотрено. А ежемесячные пособия и вовсе в федеральном бюджете не 
значатся. Теперь, как и в 90-е годы, они будут выплачиваться за счет средств регионов. Кто-то повысит, а кто-то и 70 
целковых не осилит без помощи центра. Пособия на детей у нас как-то незаметно превратились из социальных гарантий в 
льготы. А с льготами государство повело решительную борьбу путем их "монетизации".

Я считаю: поможет семье "не быть в заложниках", как вы сказали, принятие федерального закона о минимальных 
социальных стандартах и, в его развитие, закона о государственных гарантиях поддержки семей с детьми. Был Закон 1995 
года "О государственных пособиях гражданам, имеющим детей". Но большая часть расходов (на ежемесячные пособия) 
должна была финансироваться из региональных бюджетов, а деньги на детей нашли, увы, далеко не все. Стали расти 
долги по детским пособиям, пока не превысили 30 миллиардов рублей. Так что пришлось проблему решать все-таки за счет 
федерального бюджета. Но ведь в следующем году мы опять переходим на выплату пособий за счет регионов... А время-то 
не ждет: через несколько лет начнет сокращаться численность трудоспособного населения. Иждивенческая нагрузка на 
работающих возрастет. Рост ВВП и реальных доходов замедлится, нагрузка на пенсионный фонд увеличится. Угроза для 
экономики страны.

- В какой мере убыль населения компенсируется иммигрантами?
- В середине 90-х поток иммигрантов покрывал ее в значительной мере. Потом пошел на убыль. В 1998 году 

иммигранты компенсировали убыль населения на 40 %, в 2000-м - на 20 %, в 2002-м - на 10%, в 2004 году, скорее всего, эта 
цифра составит менее 5 %.

- Какой, на ваш взгляд, должна быть миграционная политика России?
- Приток мигрантов будет благом для России. Мы хотели бы преимущественно молодых, здоровых, образованных, 

приехавших  работать,  а  не  пополнять  этнические  преступные  группировки.  Сейчас,  увы,  дело  обстоит  совсем  иначе. 
Поэтому  нужно  финансировать  программы  стимулирования  переезда  в  Россию  русскоязычного  населения  из  бывших 
республик СССР, расширять обучение в российских вузах молодежи, еще не забывшей русский язык. Нужно научиться 
регулировать трудовую миграцию, сделать выгодной ее легализацию, создать систему учета мигрантов.

- Что еще можно и нужно предпринять, чтоб преодолеть демографический кризис?
-  Не  стоит  считать  ситуацию безвыходной,  как  и  не  стоит  уповать  на  чудо.  Нужно,  чтобы заработная плата 

позволяла иметь более чем одного ребенка. Я уже говорил, нужен федеральный закон о социальных гарантиях поддержки 
семей  с  детьми.  Не  запреты и  даже не  стимулы,  а  гарантии  стабильной  и  предсказуемой жизни  -  вот  что  главное  в 
социальной  политике.  Эти  гарантии  должны  включать  налоговые  льготы,  пособия,  отпуска,  жилищные  кредиты, 
дошкольные учреждения, охрану здоровья детей, летний отдых и т.д. Какие гарантии должен обеспечивать федеральный 
уровень, какие - регионы? Вопрос. Давайте искать ответ на него.

Нужна демографическая экспертиза всех принимаемых решений: важно видеть их демографические последствия, 
в том числе отдаленные. Нужно повысить уровень демографической грамотности органов управления. Демография - это 
стратегический взгляд на развитие страны. Хватит под ноги смотреть. Наконец, нужно пропагандировать ценности семьи и 
здоровья и стимулировать их. Быть родителем - должно быть престижно, быть здоровым - выгодно.

-  Валерий  Владимирович,  наш разговор  мы начали с  того,  что  Россия  у  опасной  черты.  Коснулись  того,  как 
удержаться, не шагнуть за нее. Так кто же, по-вашему, будет населять нашу страну к 2015 году?

- Через 10 лет в России будет не 143,5 миллиона человек, как сейчас, а на 6-8 миллионов меньше. Свое 16-летие 
в 2015 году отметит поколение 1999 года - самое маленькое в нашей современной истории. В брак будут активно вступать 
родившиеся уже не в СССР, а в новой России - поколение начала 90-х, а их было меньше, чем тех, кто родился в 80-х. Так 
что свадеб будет меньше, чем сейчас. Пенсионного возраста достигнут мужчины 1955 года рождения и женщины 1960 года 
-  их  будет  более  2  миллионов.  Впрочем,  думаю,  к  этому  времени  уже  возраст  выхода  на  пенсию  будет  иным.  Это 
неизбежно. Несмотря на долгожданное удвоение ВВП, достижение которого будет с 2010 года отодвинуто примерно на 
2015 год. Это тоже неизбежно.

Если хоть часть из того, о чем было сказано выше, будет реализована, то Россия станет страной более пригодной 
для рождения детей и полноценной жизни, чем сегодня.

Вторые дети будут рождаться чаще, чем сейчас. Детей, родившихся вне брака, абортов, разводов и бедных семей 
с детьми будет меньше, чем ныне. Продолжительность жизни мужчин повысится до 63-64 лет, а женщин - превысит 75. 
Увеличится доля тех, кто родился не в России, но переехал в Россию жить и работать. Ксенофобии (ненависти к чужакам) 
станет меньше, а толерантности (уважения к людям иной внешности и культуры) больше...

Подождем 10 лет.
Александр  Чуев,  зампредседателя  комитета  Госдумы  по  делам  общественных  объединений  и  религиозных 

организаций
- Александр Викторович, считаете ли вы, что убыль российского населения достигла таких темпов, что может стать 

необратимой?
- Проблема действительно становится близкой к катастрофе: население России ежегодно уменьшается более чем 

на  миллион  человек.  Прежде  всего  мы  теряем  население  на  Дальнем  Востоке,  в  Восточной  Сибири,  в  Центрально-
Черноземном районе и на Северо-Западе, то есть в регионах, где большинство населения - русские.

- Какие меры могли бы сегодня изменить ситуацию к лучшему?
- Я считаю, пособие на первого ребенка должно быть не менее 5 тысяч рублей, на второго - 15 тысяч, на третьего - 

30  тысяч.  Тогда  женщины  начнут  рожать.  Но  только  единовременное  пособие  проблемы  не  решит.  Необходимо 
действительно оплачивать матерям отпуск по уходу за ребенком до полутора лет - в размере, близком к прожиточному 
минимуму. И следующий за этим отпуск тоже должен оплачиваться - хотя бы на уровне минимальной заработной платы. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

108



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Особенно  это  касается  многодетных  семей.  Многодетным  семьям  необходимо  вернуть  льготы  -  касающиеся  жилья, 
проезда, медицинского обслуживания.

Если говорить о жилье, так у нас нет государственной политики в области жилья. У нас есть государственная 
политика,  которая сводится к созданию рынка жилья. Но семья и рынок - вещи абсолютно несовместимые. Я считаю, 
молодым семьям необходимо выдавать специальные кредиты, которые те возвращали бы государству рождением ребенка.

Важно,  чтобы  государство  обратило  внимание  на  семью  и  начало  формировать  демографическую  политику. 
Необходимо создать министерство или федеральную службу,  которая занималась бы демографией.  Должна появиться 
президентская программа сохранения и сбережения народа.  У нас вымирают районы Сибири и Дальнего Востока.  Мы 
можем потерять территории.

- Как не допустить этого?
- Необходимо говорить о государственной программе заселения этих земель. Нужно широко открыть двери для 

тех жителей бывших союзных республик, кто хочет вернуться на свою историческую родину. Но важно помогать переехать 
туда и российским семьям, которым сейчас трудно. Дать им возможность начать новую жизнь: бесплатно предоставлять 
землю,  выделять  деньги  на  строительство  жилья.  Нужен  закон  о  репатриации,  чтобы  разделить  репатриантов  и 
иммигрантов.  Миграцию необходимо  тормозить,  ужесточать  условия въезда  представителей  других  государств,  наций, 
народностей. Выходцам же из России необходимо предоставлять режим наибольшего благоприятствования. Это должно 
стать государственной политикой. Я подготовил пакет законов и надеюсь их вынести на обсуждение в весеннюю сессию.

- Но ведь реализация предлагаемых вами законов потребует немалых средств. Вы уверены, что они найдутся?
- Я не говорю об увеличении бюджетных расходов. Для детских пособий, к примеру, можно взять средства из 

Стабилизационного фонда. А вообще, конечно, важно осознавать: семейную политику рассматривать в отрыве от политики 
в целом нельзя. Все, о чем я говорю, не изменив политики в целом, сделать трудно.

- Так кто же, по-вашему, будет жить в России в 2015 году?
- Если все пустить на самотек, то к 2015 году население страны уменьшится до 125-127 миллионов человек. Если 

будет принят предложенный мной пакет законов, то в ближайшие три-четыре года уменьшение численности населения 
остановится и начнется ее рост. Надеюсь, рождаемость увеличится на 500-700 тысяч человек в год.

Глобализация миграционного процесса в России
В.Михайлов

16  декабря  2004  года,  Совет  по  внешней  и  оборонной  политике  и  редакция  журнала  «Россия  в  глобальной 
политике» провели круглый стол «Альтернативы миграционной стратегии для России».  Председательствовал Лукъянов 
Ф.А., главный редактор журнала «Россия в глобальной политике». Основной темой заседания стало обсуждение статьи 
д.э.н.  А.Г.Вишневского,  руководителя  Центра  демографии  и  экологии  человека  Института  народно-хозяйственного 
прогнозирования  РАН  «Альтернативы  миграционной  стратегии  для  России»  подготовленной  для  журнала  «Россия  в 
глобальной политике». 

Автор статьи констатирует факт, что миграционный  процесс, захлестнувший Россию в последнее десятилетие, 
является, по сути, мировым глобальным  процессом и охватывает все страны и все континенты. Поэтому Россия должна 
строить свою миграционную стратегию с учётом этого мирового  процесса.  Для этого нужно  глобальное  партнёрство  с 
другими  странами.   Но  если  Россия  продолжит  проводить  политику  сдерживания  миграции,  то  возникнет  проблема 
нелегальной миграции, а этот социальный феномен и связанные с ним риски только надводная часть айсберга, который 
может привести к катастрофе. 

Далее докладчик остановился на проблеме демографии, как бесперспективной, для так называемого «Северного 
кольца», куда входит и Россия. Он приходит к мысли, что «…замедлить или прекратить сокращение население России 
может только реализация стратегии  активного привлечения иммигрантов».

 Существует  много  факторов,  подталкивающих  Россию  к  скорейшей  разработке  и  реализации  активной 
миграционной стратегии. Главный из них – сокращение населения страны. Автор убеждён, что убыль населения страны по 
экстраполяционному варианту будет сопровождаться сокращением числа потенциальных работников – прежде всего людей 
в трудоспособном возрасте.   Для смягчения проблемы старения экономически активной части населения, потребуется 
дополнительный приток молодёжи,  а создать его в  условиях  низкой рождаемости может только миграция.  Более того, 
миграция  может  являться  фактором  формирования  социальной  пирамиды.  Она  экономически  выгодна,  а  нелегальная 
миграция выгодна в двойне.

Одной  из  основных  тревог,  которую  российское  общество  испытывает  в  связи  с  иммиграцией,  касается 
потенциального изменения этнического состава населения страны. Если к концу века реализуется «стабилизационный» 
вариант демографического развития, то большую часть населения России будут составлять мигранты и их потомки. России 
не избежать серьёзных изменений этнического состава населения.  И это  может  стать  серьёзным дестабилизирующим 
фактором.

 Таким  образом,  заключает  докладчик,  современная  международная  миграция  –  это  не  только  механизм 
демографической  и  экономической  «подпитки»  депопулирующих  стран,  но  и  серьёзный  фактор,  который  противостоит 
стремительному нарастанию демографического и экономического дисбаланса между Севером и Югом. Ведь нарастание 
миграционного давления Юга на Север не случайно. Речь идёт о процессах, которые по своей глубинной обусловленности 
сродни движению геологических пластов. 

 Выступивший  в прениях заведующий отделом Кавказа Института экологии и антропологии РАН, член – кор. РАН 
Арутюнов С.А. довольно подробно остановился на теории распада мегаполисов – чёрных дыр, засасывающих население. 
По его мнению, выживут небольшие сообщества, где не допустят депопуляции.
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Тишук Е.А.-  заместитель по научной работе директора Института им.  Семашко,  д.мед.н.,  профессор коснулся 
проблемы соотечественников, как лучшей из альтернатив в миграции. Не надо бояться отсутствия ресурсов,- заявил он. 
Примером  для  России  на  нынешнем  этапе  может  стать  нищая  и  разрушенная  послевоенная  Германия  1946  года, 
принявшая нищих немцев из   Селезии ,  Померании, Пруссии…  Еще не поздно России впитать мигрантов – граждан 
бывшего СССР. Они близки россиянам по советской ментальности, - считает он.

Заведующая  лабораторией  миграции  Института  народнохозяйственного  прогнозирования  Зайончковская  Ж.А., 
выступая подчеркнула:

-Если глобализацию миграции применить к России, то она не вписывается в неё, так как не имеет главного – 
миграционной  стратегии…  По  данным  ООН,  идёт  бурное  развитие  трудовой  миграции.  США  и  страны  Евросоюза 
принимают меры для роста миграционных потоков. Что касается России, то политики, принимающие решения ещё не до 
конца  осознали,  что  повышение  уровня  жизни  не  возможно  без  наращивания  трудовых  ресурсов.  Поэтому  идёт 
демографическое опустынивание Сибири… Если Россия не примет мер по упрощению процедур при принятии мигрантов 
(гражданство,  регистрация,  приём  на  работу),  то  к  2015  году  в  стране  только  Москва  и  Подмосковье  будут 
трудообеспечиваемы… Принятие Россией только русских мигрантов - неверно, так как Россия является правопреемницей 
СССР и обязана принимать всех.

Регент  Т.М.,  возглавлявшая  первые  российские  миграционные  структуры,  а  ныне  -  декан  Финансово-
экономического  факультета  Российского  нового  университета,  поддержав  всеобщую  обеспокоенность  по  поводу 
демографического спада заявила:

- С точки зрения демографической, трудовых ресурсов миграция необходима. К сожалению, Россия миграционно 
не привлекательна, кроме криминальных структур и, возможно, бывших граждан СССР и то они не могут этого сделать на 
цивилизованном уровне… Странами Запада широко практикуется новый приём  трудовых мигрантов – предварительная их 
подготовка по месту жительства к предстоящей адаптации и обучение специальностям. Но здесь уже нужна экономическая 
стратегия страны.

Заместитель директора Федеральной миграционной службы Российской Федерации Тюркин Л.М., как бы подводя 
итог работы круглого стола заявил, что он шёл на заседание круглого стола с надеждой услышать действительно новые 
предложения по альтернативам миграционной стратегии для России, но,  к сожалению, ничего нового в решении проблемы 
миграции, он сегодня не услышал. И ещё раз убедился, что проблемы миграции требуют политического решения. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14 декабря. Мэр российской столицы Юрий Лужков на заседании Совета делового 

сотрудничества  РБ  и  Москвы  заявил,  что  государственная  политика,  проводимая 
президентами  Белоруссии  и  России  по  развитию  межгосударственных  связей,  является 
одним  из  важнейших  факторов  для  укрепления  белорусско-московского  торгово-
экономического  сотрудничества.  Лужков  отметил,  что  по  итогам  2004  года  взаимный 
товарооборот между Москвой и Белоруссией должен составить не менее 6 млрд. долларов 
США. Этот рекордный показатель достигнут не за счет поставок сырьевых ресурсов, а за 
счет торговли готовой продукцией. Юрий Лужков подчеркнул, что Москва заинтересована в 
дальнейшем развитии торгово-экономического сотрудничества с Белоруссией. 

Для увеличения уровня товарооборота между Москвой и РБ мэр российской столицы предложил использовать 
имеющийся  потенциал  сотрудничества  в  области  фармацевтической  промышленности,  машиностроения,  химического 
производства.  «Ситуация  для  бизнеса  в  Москве  и  в  Белоруссии  абсолютно  стабильная,  прочная  и  предсказуемая»,  - 
подчеркнул Юрий Лужков. Правительство Москвы предоставило Белоруссии льготный кредит в объеме 200 млн. долларов 
США.

14 декабря. В Женеве состоялась встреча постоянного представителя Белоруссии при Отделении ООН и других 
международных  организациях  Сергея  Алейника  с  генеральным  директором  Международной  организации  по  миграции 
(МОМ) Брунсоном Маккинли. В ходе встречи стороны обсудили вопросы, касающиеся перспектив вступления РБ в МОМ и 
активизации технического сотрудничества с этой Организацией. Генеральный директор МОМ Маккинли проинформировал 
Алейника о том,  что правительство Швеции приняло решение о выделении Белоруссии 1,2  млн.  долл.  на техническое 
обустройство (под контролем МОМ) границ с Литвой и Латвией.

14-17 декабря.  В г. Гомеле прошла международная олимпиада «Россия и Белоруссия: историческая и духовная 
общность», в которой приняли участие группы учащихся из различных белорусских и российских регионов.

15 декабря. В Минске председатель исполкома СНГ Владимир Рушайло в интервью Белорусскому телевидению 
по случаю 13-ой годовщины со дня образования Содружества Независимых Государств заявил, что сегодня во главу угла 
ставится экономическая интеграция стран СНГ.  Однако  ситуация в  мире на  первый план выдвигает  и новые задачу - 
консолидацию усилий по сохранению безопасности и борьбе с терроризмом.

15 декабря. В Москве открылась выставка «Белорусское качество-2004».
15-16  декабря. В  Минске  прошло  очередное  заседание  Группы  высокого  уровня  по  формированию  Единого 

экономического пространства (ЕЭП) Белоруссии, Казахстана, России и Украины. Участники заседания обсудили состояние 
готовности ряда документов, среди которых международно-правовые документы об упрощении пересечения физическими 
лицами  границ  между  странами  «четверки».  Представители  четырех  стран  рассмотрели  также  вопросы,  касающиеся 
готовности сторон к внедрению с 1 января 2005 г.  единых принципов взыскания налога на добавленную стоимость во 
взаимной торговле государств-участников ЕЭП.  Итогом встречи стало завершение подготовки ГВУ 29 первоочередных 
документов, необходимых для начала экономической интеграции в рамках ЕЭП.

15-17 декабря. Делегация Военной академии РБ посетила офицерскую школу сухопутных сил бундесвера. Цель 
визита - ознакомление с немецкой системой подготовки офицерских кадров, а также организацией учебно-воспитательного 
процесса в военно-учебных заведениях бундесвера.  В задачи делегации из  Белоруссии входили также обмен опытом 
методической,  военно-научной  работы  и  обсуждение  возможных  направлений  белорусско-германского  военного 
сотрудничества.

16 декабря. Национальное телевидение Белоруссии сообщило о работах по созданию совместного Интернет-
сайта  Белоруссии  и  НАТО.  Подчеркивалось,  что  Интернет-сайт  будет  способствовать  большей  информированности 
белорусского общества о практических результатах сотрудничества республики с Североатлантическим альянсом.

16 декабря. Россия предоставила Белоруссии кредит в сумме 175 миллионов долларов США. Минск обратился с 
просьбой о кредите в связи с удорожанием стоимости энергоносителей.

16 декабря. Президент Беларуси Александр Лукашенко поздравил короля Бахрейна шейха Хамада бен Иса аль-
Халифу  и  премьер-министра  шейха  Халифу  бен  Сальман  аль-Халифу  с  Национальным  днем.  Лукашенко  подтвердил 
стремление Белоруссии к расширению отношений с Королевством Бахрейн во всех сферах и повторно пригласил короля 
Бахрейна  нанести  визит  в  республику  с  целью  выработки  дальнейших  подходов  по  активизации  двустороннего 
взаимодействия.

16  декабря. В  Москве  начались  предновогодние  выставки-ярмарки  белорусских  предприятий  и  торговых 
организаций.

17  декабря. Государственная  Дума  России  ратифицировала  Соглашение  между  Россией  и  Белоруссией  о 
принципах взимания косвенных налогов при экспорте и импорте товаров, выполнении работ, оказании услуг.

20 декабря. Начальник отдела по делам религий Александр Калинов информировал общественность о том, что 84 
религиозные  общины,  действовавшие  на  территории  Белоруссии,  приняли  решение  о  самоликвидации  во  время 
проведения  государственной  перерегистрации религиозных общин  и  организаций.  Государственные органы,  по  словам 
Калинова, не подталкивали эти общины к принятию такого решения.
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20  декабря. Уголовное  дело  в  отношении  председателя  Государственного  комитета  по  авиации  РБ  Федора 
Иванова возбудила Белорусская транспортная прокуратура. Иванов взят под стражу.

21  декабря. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  своим  указом  уточнил  отдельные  показатели  бюджета 
Белоруссии на 2004 г.  Согласно документу предусматривается увеличение в  2004 г.  на 408,27 млрд. белорусских руб. 
доходов  республиканского  бюджета  относительно  запланированных поступлений,  а  расходы вырастут  на  389,04  млрд. 
белорусских руб.

21  декабря.  Источник  в  российском  правительстве  сообщил,  что  премьер-министр  России  Михаил  Фрадков 
обсудит  с  президентом  Александром  Лукашенко  и  премьер-министром  Белоруссии  Сергеем  Сидорским  проблему 
конфискации  российских  товаров  на  белорусской  таможне.   Объем  конфискации  российских  товаров  на  белорусской 
таможне в 2004 г. достиг 80 миллионов долларов США.

21 декабря. В Минске прошло заседание Совета министров Союзного государства, в 
котором приняли участие  главы правительств  России  и  Белоруссии  –  Михаил Фрадков  и 
Сергей  Сидорский.  В  повестку  дня  были  включены  вопросы  импорта-экспорта 
энергоресурсов, перехода на единую валюту, сотрудничества в обустройстве внешних границ, 
в  таможенной  сфере,  в  решении  чернобыльских  проблем,  а  также  ход  финансирования 
союзных программ. На предшествующей заседанию встрече с президентом РБ Александром 
Лукашенко премьер-министр России Михаил Фрадков заявил, что комплексное отношение к 
проблемам,  «которые  мы  пытаемся  и  желаем  решить  в  интересах  народов  двух  стран, 
является залогом того, что мы обеспечим достижение поставленных целей». 

В  рамках  визита  правительственной  делегации  России  состоялась  процедура  обмена  грамотами, 
ратифицирующими Соглашение о совместном тыловом обеспечении региональной группировки войск Вооруженных сил 
России и Белоруссии. С российской стороны в процедуре принял участие заместитель министра иностранных дел России 
Сергей Разов. Соглашение после этого официально вступило в силу.

РАО «ЕЭС России» подписало с госконцерном «Белэнерго» контракт на поставку в Белоруссию в 2005 г. 5,5 млрд. 
кВт ч электроэнергии. 

Контракт  по  поставкам  российского  природного  газа  в  Белоруссию  сторонам  подписать  не  удалось.  В  ходе 
переговоров  не  был  решен  вопрос  о  поставках  российской  нефти  в  республику,  стороны  не  смогли  определить 
окончательные  цены  на  импортируемые  из  России  энергоносители.  Никакого  сближения  позиций  участникам 
межправительственных  переговоров  не  удалось  добиться  в  контексте  Плана  совместных  действий  правительств  и 
центральных банков России и Белоруссии по введению единой валюты. Тем не менее, глава правительства России Михаил 
Фрадков назвал итоги визита «результативными».

21-22  декабря. В  Минске  прошло  заседание  белорусско-ливийской  совместной  комиссии  по  экономическому, 
торговому  и  научно-техническому  сотрудничеству.  В  ходе  работы  комиссии  были  рассмотрены межправительственное 
соглашение о сотрудничестве и взаимной помощи в таможенных делах, документы о создании совместной белорусско-
ливийской энергетической компании. В итоге Республика Белоруссия и Великая Социалистическая Народная Ливийская 
Арабская Джамахирия  подписали учредительные документы по созданию совместной электроэнергетической компании. 
Кроме того, стороны попытались согласовать объемы крупного кредита, который президент РБ Александр Лукашенко ранее 
попросил у Триполи.

22 декабря. Белоруссия подписалась на Специальный стандарт распространения данных МВФ.
22  декабря. Представитель  государственной  компании  «Белтехэкспорт»  Вячеслав  Шейда  сообщил,  что  по 

результатам 2003 и 2004 гг. Белоруссия входит в двадцатку государств - экспортеров вооружения и военной техники на 
мировом рыке оружия.  

23 декабря. Делегация Парламентского Собрания Союза Белоруссии и России прибыла в Украину для участия в 
качестве международных   наблюдателей за проведением повторного голосования второго тура президентских выборов.

23 декабря. В Минске начался суд над бывшим министром внешнеэкономических связей, послом РБ, депутатом 
Верховного Совета Белоруссии, а ныне оппозиционным политиком Михаилом Мариничем. Маринич обвиняется по двум 
статьям  Уголовного  кодекса  РБ:  ст.  295  -  незаконные  действия  в  отношении  огнестрельного  оружия,  боеприпасов  и 
взрывчатых  веществ,  а  также  ст.  210  -  хищение  путем  злоупотребления  служебными  полномочиями,  совершенное 
организованной группой либо в особо крупном размере.

23 декабря. Президент России Владимир Путин заявил, что создание Единого экономического пространства (ЕЭП) 
России, Украины, Белоруссии и Казахстана будет способствовать гармонизации экономических отношений на европейском 
пространстве.  Процесс  создания  ЕЭП,  по  словам  Путина,  ничего  общего  не  имеет  со  стремлением  России  кого-то 
поглотить. 

24 декабря. В Минске состоялось подписание Соглашения между правительствами Белоруссии и Молдавии о 
взаимных  безвизовых  поездках  граждан.  Соглашение  предусматривает,  что  граждане  обоих  государств  имеют  право 
въезжать,  выезжать  и  передвигаться  по  территории  Белоруссии  и  Молдавии  без  виз  при  наличии  документов, 
удостоверяющих их личность и гражданство.

24 декабря. По инициативе белорусской стороны в связи с  Рождеством и новогодними праздниками начался 
временный пропуск приграничного населения через белорусско-литовскую границу.

24 декабря. Стали известны фрагменты доклада экспертов МВФ по проблеме потенциального валютного союза 
России и Белоруссии. Создание валютного союза между Россией и Беларусью, как считают авторы доклада, возможно 
лишь при условии централизации денежно-кредитной политики России и Белоруссии и при наличии сильного центрального 
банка, который бы эту политику проводил. Чтобы валютный союз заработал, необходимо одно из двух: либо Белоруссия 
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полностью  перейдет  на  использование  российского  рубля  на  условиях  Центрального  банка  России,  либо  обе  страны 
договорятся  о  более  широкой  экономической  и  политической  интеграции  -  наряду  с  валютной  унификацией.  Любые 
промежуточные варианты, если исходить из выводов аналитиков МВФ, обречены на провал.

24  декабря. Пресс-секретарь  министерства  иностранных  дел  Белоруссии  Андрей  Савиных  квалифицировал 
заявление  госдепартамента  США  в  отношении  уголовного  дела  Михаила  Маринича  как  попытку  оказать  давление  на 
судебные органы республики. 

25  декабря. Состоялся  концерт  «Россия-Беларусь:  шаги  навстречу»  с  участием  белорусских  и  российских 
мастеров эстрады, который прошел в Москве в театре «Новая опера». В качестве организатора этой акции выступило 
посольство Республики Белоруссия в России.

27 декабря. В отчете Совета министров Союзного государства по результатам проверки исполнения бюджета СГ 
за 2003 год подчеркивается, что около 1,6 млн. российских руб. из союзного бюджета было потрачено не по назначению. В 
нем, в частности, отмечается, что в общей сумме расходов 40%, или 35 млн. руб. пришлось на оплату транспортных услуг, с 
нарушением законодательства РФ заключались и договоры на приобретение товаров, выполнение работ и оказание услуг 
для государственных нужд. В представленных материалах говорится, что государственный секретарь Союзного государства 
и управляющий делами постоянного Комитета, отвечающего за исполнение бюджета, заключали договоры с превышением 
должностных полномочий без проведения конкурсных торгов и запросов котировочных цен на осуществление поставок.

27  декабря.  В  Минске  представители  государственной  авиации  Белоруссии  и  России  с  участием  военных 
авиационных специалистов министерств обороны двух стран обсудили меры по обеспечению безопасности полетов.

27 декабря. В Гродненском государственном университете завершились подготовительные работы по открытию 
военного  факультета,  которому  предстоит  выпускать  специалистов  по  тыловому  обеспечению  войск  и  физическому 
развитию военнослужащих.

27 декабря. Совет республики Национального собрания РБ приступил к работе в новом составе. На первой сессии 
сенаторы  ратифицировали  договор  между  правительствами  Белоруссии  и  Польши  о  сотрудничестве  в  борьбе  с 
преступностью, а также меморандум о взаимопонимании между Белоруссией и НАТО в области материально-технического 
обеспечения. 

1 января. По распоряжению министерства информации РБ все белорусские FM-станции с этой даты 75% своего 
эфира обязаны вместо российских и западных заполнять исключительно белорусскими мелодиями.

1 января. Белоруссия усилила меры по защите внутренних производителей. В частности, введены значительные 
ограничения на импорт сигарет. Квота на их ввоз на территорию республики уменьшилась более чем вдвое. 

Проблемы трансформации политической системы Белоруссии в 
2005 г.

Александр Фадеев
В 2005 году политические силы Белоруссии, как следует ожидать, будут всецело поглощены активной подготовкой 

к  президентским  выборам,  которые  рассматриваются  и  оппозиционными  партиями,  и  властными  структурами  как 
важнейшее событие внутриполитической жизни республики. Всеобщие и прямые выборы главы белорусского государства 
должны состояться летом 2006 г., но президентская администрация и оппозиция уже с конца 2004 г. стали разрабатывать 
стратегию своей деятельности в рамках предстоящей президентской гонки. Для оппозиционного спектра политических сил 
Белоруссии  остроту  ситуации  добавляли  появившиеся  в  последнее  время  упорные  слухи  о  стремлении  окружения 
белорусского лидера Александра Лукашенко перенести сроки выборов президента республики на более ранний срок.

В  отличие  от  предшествующей  президентской  кампании  2001  года  оппозиционные  партии  решили  заранее 
определиться  с  альтернативным  действующему  президенту   единым  кандидатом.  В  2001  г.,  напомним,  оппозиция 
выставила такого кандидата в самый последний момент, и он изначально, в том числе и по своим личным качествам, был 
обречен на неудачу. Поэтому уже 19 декабря 2004 г. в Минске (в условиях жесткого противодействия властей) прошла 
предварительная  сессия  «виртуального  оппозиционного  парламента»,  на  которой  150  бывших  кандидатов  в  депутаты 
нижней  палаты  Национального  собрания  РБ,  проигравших  последние  парламентские  выборы,  постарались  начать 
выстраивание единой стратегии действий оппозиционных партий и общественных объединений. Эта стратегия, как можно 
понять, исходит из необходимости в ближайшее время не только показать нелегитимность референдума 17.10.2004, но и 
определить  параметры,  характеристику  кандидата  от  лагеря  оппозиции,  которому  предстоит  стать  соперником 
«безальтернативному» Лукашенко. Ставится также задача открыто назвать этого единого кандидата на президентский пост 
с тем, чтобы подготовить, «приучить» белорусский электорат к позитивному восприятию такой фигуры.

Естественно  не  дремлет  и  Александр  Лукашенко  со  своей  президентской  администрацией,  которой  с  целью 
добиться полного успеха на выборах-2006 дал нового руководителя – бывшего генпрокурора республики Виктора Шеймана. 
Правящему классу Белоруссии Лукашенко, учтя опыт балканских, «розовых», «каштановых» и иных революций, очертил 
вызовы режиму, которые исходят от «западных государств», и поставил несколько главных задач. Белорусский лидер, в 
частности, обратил внимание высших управленцев на изменение тактики Западного альянса, который, по его мнению, по 
отношению  к  Белоруссии  уже  не  будет  делать  основную  ставку  на  окончательно  растерявшие  авторитет,  слабые 
оппозиционные партии республики, а начнет операцию по вербовке тайных противников президента из представителей 
властных структур. Озабочен Лукашенко и намерением определенных внешних сил оторвать, изолировать его от всего 
остального  корпуса  чиновников.  Кроме  того,  Запад,  по  мнению  Лукашенко,  готов  предпринять  меры  по  подготовке 
радикальных оппозиционеров из молодежной среды, а также, начать массированную дискредитацию действующей власти 
республики.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

113



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В условиях, когда западные государства в контексте президентских выборов попытаются расшатать, ослабить и 
сделать безвольным государственный аппарат республики, главное, по мысли Александра Лукашенко, - нанести мощный 
упреждающий удар по деструктивным силам, заранее купировать современные западные политические технологии. Все это 
предполагает сохранение и усиление личной власти президента, дальнейшую централизацию управленческого аппарата и 
расширение  масштабов   идеологической  работы.  Последняя  объективно  затруднена,  поскольку  формирование 
патриотического  сознания,  например,  предполагает  обращение  к  культурно-историческим  корням,  взгляд  в  прошлое 
народа, а оно - единое с Россией, общее с русским народом, неотделимое от российской истории, российской культуры. 
Значит надо предварительно перекраивать историю, а это довольно трудно делать при жизни поколений (двух, по крайней 
мере), становление которых прошло в общерусском культурно-историческом пространстве.  

Другой  путь  –  активация  националистических  настроений.  Внешне он  выглядит  как  более  предпочтительный, 
поскольку  предполагает  в  рамках  консолидации  социума  идеологическую  приманку  в  виде  построения  в  будущем 
процветающего отдельно от всего остального мира белорусского государства. Однако режим Лукашенко находится у власти 
уже более десятка лет, а расцвета экономики и достижения высокого материального уровня благосостояния граждан так и 
не достигнуто.  Кроме того,  здесь власть подстерегает  и другая опасность,  -  националистическая нива давно и прочно 
оккупированная оппозиционными политиками, а белорусский язык, который должен выступать как краеугольный камень 
националистической политики, главный признак национальной идентичности, так и не стал фактором консолидации народа 
и внутреннего социально-культурного развития республики.

В  Белоруссии  пока  нет  явных  и  больших  социальных  групп,  самосознание  и  самоопределение  которых 
базировалось  бы  на  национализме.  У  белорусских  граждан  есть,  конечно,  ощущение  принадлежности  к  белорусской 
общности, но этого еще слишком мало для развития новой национальной государственности, так как значимые символы и 
операционная система общественного мышления остаются все еще во многом общероссийскими. Об этом, в частности, 
свидетельствует практическое отсутствие в республике «живого» и агрессивного языкового национализма, а также то, что 
новая  генерация,  социологизация  которой  произошла  в  уже  независимой  Белоруссии,  говорит,  а  главное  думает,  на 
русском языке. Все же попытки создания на белорусской земле моноязычного государства, как известно, провалились. А 
вот  программа  интеграции  белорусского  государства-социума  с  российским  в  силу  сохранения  языковой  и  культурно-
исторической общности свою актуальность окончательно не потеряла. Оппозиция (с помощью социологических опросов и 
препарирования их результатов)  уверяет в обратном,  и если президентская команда ей поверит, то впервые не будет 
апеллировать  к  пророссийским  настроениям  электората  в  рамках  борьбы  за  продление  президентства  Александра 
Лукашенко. 

Политика  дальнейшего  укрепления  вертикали власти,  усиление  авторитаризма требуют  какого-то  объяснения. 
Причем,  поскольку  международных  или  доморощенных  террористов  и  терроризма  в  республике  нет,  то  американо-
российский опыт ослабления демократических институтов под прикрытием антитеррористической войны в данном случае 
не подходит. Поэтому властные структуры Белоруссии стараются  акцентировать внимание общества на политических и 
финансово-экономических угрозах, проистекающих из-за рубежа, генерируемых, в том числе и российскими «олигархами». 
Делаются и попытки  в идейном плане доказать эффективность и полезность для социума сильной власти президента. 
Однако, поскольку с позиций объективной логики доказать правильность сползания республики к режиму личного диктата 
Лукашенко нельзя,  то  аппаратные идеологи вынуждены идти иррациональным путем,  который в  значительной степени 
отражает туманные представления белорусских высших чиновников о своей собственной миссии. В этих представлениях 
учение Кун-Фу-цзы (в поздней редакции династии Хань) причудливо переплелось с мистической страстью республиканских 
управленцев к политическому подавлению всех ради возвышения одного. 

С  другой  стороны,  желание  возвеличить  и  сакрализовать  власть  нынешнего  президента  в  идеологическом 
контексте неизбежно ведет к появлению мифологизированных выводов о ее народной декретности, исключительности, что 
объективно  будет  способствовать  наращиванию в республике  информационно-пропагандистской  волны,  инициирующей 
массовую политическую истерию.  Не исключено, что на каком-то критическом этапе вершинной концентрации власти в 
одних руках, общественная истерия перейдет и в индивидуальную плоскость. Первые тревожные симптомы этого явления 
уже наблюдаются.

В силу того, что любая концентрация власти всегда тождественна и концентрации ответственности, то этот актор 
будет заметно влиять на общественное умонастроение в сторону его примитивизации, порождаемой отстраненностью от 
принятия важных, ответственных решений в системе государство-социум и полным доверием к гаранту стабильности в 
лице президента. 

Поскольку  единственным  известным  человечеству  способом  противостояния  любой  форме  государственно-
политической  диктатуре  является  разделение  властей  и  развитие  на  этой  основе  правовых  институтов  в  интересах 
общества,  то  следует  предположить,  что  нынешний  белорусский  режим  постарается  заморозить  процесс  выделения 
самостоятельных ветвей власти. Это достаточно легко сделать, поскольку процесс разделения властей, как известно, так и 
не смог за все годы независимости Белоруссии выйти из начальной стадии. 

Кроме того, примат президентской власти, ее политическое доминирование возможны только за счет дальнейшего 
подавления индивидуальных свобод белорусских граждан. Главным методом такого подавления выступает нивелирование 
общественных  настроений  с  помощью  сосредоточения  всех  информационных  потоков  в  руках  правящего  класса  с 
одновременной  ликвидацией  возможности  выражать  инакомыслие,  альтернативные  идеи  через  партийные  структуры. 
Поэтому перспективное развитие существующей в Белоруссии матрицы политических партий, тем более учреждение новых 
партий оппозиционного спектра, будет всячески и под любыми предлогами сдерживаться президентской администрацией, 
опасающейся сегодня не столько конкуренции в борьбе за власть с их стороны, сколько фактора наличия политической 
свободы в социальной сфере. 
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Вообще в президентском окружении никогда не ставилась цель утверждения на белорусской земле, ни в будущем, 
ни, тем более, сегодня, гомогенного общества-государства. Оно, наоборот, всегда стремилось сохранить и усилить перевес 
собственной власти, закрепить его в конституционном поле. Власть преследовала и продолжит в дальнейшем преследовать 
все оппозиционные партии и оппозиционных политиков, прикрываясь при этом рассуждениями о необходимости блюсти 
конституционные устои, сохранять государственный строй, социальный порядок и стабильность. Вместе с тем, белорусские 
политические реалии таковы, что много раз редактировавшаяся самой верхушкой госаппарата в собственных интересах 
конституция республики направлена не на то, чтобы граждане Белоруссии жили и трудились под сенью демократических 
законов, а на то, чтобы они это делали под властью и бдительным контролем президента. В этих условиях национальный 
суверенитет выступает как суверенитет президента и его ближайшего окружения, не терпящих вмешательства никаких иных 
сил  и  групп  в  процесс принятия ими решений,  обязательных для исполнения всем белорусским обществом и каждым 
отдельным его членом.

Такое  построение  пирамиды республиканской  власти  приводит  чиновничество  к  беспринципности,  отсутствию 
внутри  этой  властной  корпорации  стремления  к  демократическому  законотворчеству,  порождает  боязнь  развития 
парламентаризма. Практикой властной элиты Белоруссии стала разработка законов в своем узком кругу и «под себя», что 
свидетельствует по большому счету не о силе государственной власти, а, скорее, о ее слабости и бесперспективности. 

Авторитаризм  не  в  состоянии  реализовывать  и  воспроизводить  себя  без  экономического  диктата, 
основывающегося  на  государственной  собственности.  Огромная  часть  бюджетных  доходов  Белоруссии  продолжает 
тратиться на  поддержание  многочисленной  национальной  бюрократии,  само существование которой отягощает  слабую 
республиканскую  экономику.  Попытки  осуществления  тотального  контроля  хозяйственной  деятельности  и 
сверхцентрализованного  управления  экономикой  остаются  малоэффективными  и  не  в  состоянии  обеспечивать  рост 
благосостояния  населения.  Тем  не  менее,  правящий  класс  страны  демонстрирует  упорное  нежелание  расстаться  с 
отжившими методами экономического управления из-за боязни потерять не только доступ к распределению доходов и благ, 
но и саму государственно-политическую власть.

До подведения итогов референдума сохранялась опасность отмены прямых и всеобщих президентских выборов и 
параллельного  запуска  механизма  пролонгации  полномочий  Лукашенко  через  парламент  или  трудовые  коллективы 
(профсоюзы), а, возможно, и решением всебелорусского собрания. Сегодня у президентской администрации нет сомнений в 
победе Александра Лукашенко в результате всеобщих выборов. Но для нее, с точки зрения высшей власти, необходимо 
подготовить  почву:  уничтожить  в  зародыше  радикальную  внепарламентскую  оппозицию  (заменив  ее  управляемой  и 
умеренной),  а  также  провести  смену  окружения  президента,  вычистив  из  него  всех  потенциальных  соперников  и 
ненадежных  соратников  действующего  президента,  способных  предать  белорусского  лидера  в  случае  определенного 
изменения  политических  обстоятельств.  Поэтому  «чистке»  подлежат  и  президентская  администрация,  и  специальные 
службы, и правительственные круги, и ряды региональных руководителей. 

Кроме того, для контроля за корпусом республиканского чиновничества и отслеживанием деятельности структур 
государственной власти на всех управленческих уровнях Лукашенко решил создать специальную оперативно-следственную 
инспекцию с самыми широкими, чрезвычайными полномочиями.  Для укрепления авторитета президента в белорусском 
обществе планируется широко использовать хорошо зарекомендовавшую себя ранее тактику борьбы с коррупцией, а также 
широкое освещение в СМИ шагов государственного аппарата по своевременному реагированию на жалобы и обращения 
«простого» населения.  С целью прикрытия истинных намерений главы государства, помимо борьбы с коррупционерами,  в 
республике  в  духе  китайского  опыта  («Огонь  по  штабам!»)  инициирована  кампания  «дебюрократизации»  и  борьбы  с 
«кабинетным» стилем государственного управления.

Президентская  администрация  все  явственнее  стремится  распространить  свое  влияние  на  совокупную 
политическую жизнь Белоруссии. Этому благоприятствует то, что в республике наблюдается определенная деформация 
общественного  сознания,  вызванная,  с  одной  стороны,  отсутствием демократических  традиций  и  общественных  групп-
носителей  таких  традиций,  а  с  другой  –  целенаправленным  идеологически  воздействием  верхушки  государственного 
аппарата, поставившим перед собой задачу укоренения в социальной среде убежденности в необходимости сохранения 
сильной, личностной власти президента.

Верхушка республиканского руководства объявила своим политическим приоритетом сохранение стабильности 
государства, а президента – гарантом  национальной стабильности. Однако сохранение в центре современной Европы 
такого авторитарного режима, тяготеющего к диктатуре, способно нагнетать напряжение по периметру границ белорусского 
государства,  а  в  перспективе  провоцировать  социальную нестабильность  и  даже,  при  определенных  обстоятельствах, 
внутренний хаос.

Государственно-политической элите Белоруссии предстоит держать исторический экзамен. Нет сомнений, что она 
его выдержит, если привлечет для решения острых проблем, стоящих перед республикой, соседнюю Россию. Однако надо 
признать, что в нынешнем своем виде и качестве государственный аппарат Белоруссии не желает принять эту идею и 
согласиться с необходимостью реальной интеграции с великой державой на Востоке. Между тем, Россия единственная 
страна в мире, которая объективно заинтересована в сохранении белорусской идентичности, в развитии ее национальной 
культуры  и  государственности.  Интеграция  с  Белоруссией  для  России  (так  же  как  и  с  Украиной)  навсегда  останется 
исторически обоснованной. Следует специально подчеркнуть, что и здесь роль, миссия России уникальна: она является 
единственным государством,  которое имеет естественноисторическое право воссоединения с Белоруссией и Украиной, 
воссоединения русского народа с белорусской и украинской ветвями великорусской нации. Ни одна другая страна (включая 
Польшу) такого законного основания не имеет…
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Ждут ли Белоруссию «оранжевые» потрясения?
Владислав Лосев (Минск)

«Оранжевая»  революция  на  Украине  не  просто  привлекла  пристальное  внимание  со  стороны  белорусского 
общества к событиям в братской восточнославянской республике, но и невольно породила у власти, оппозиции и просто 
граждан вопросы относительно возможности подобной ситуации в Белоруссии. Естественно, что президент республики и 
лидеры оппозиции дали революционной перспективе взаимоисключающие вероятности. Александр Лукашенко заявил, что 
любые «оранжевые мятежи» исключены в Белоруссии в принципе, ну а его политические оппоненты высказали мнение, что 
«ненасильственный» переворот это всего лишь дело времени.

Справедливости ради стоит отметить, что Александр Лукашенко самым серьезным образом отнесся к событиям 
на Украине, прекрасно понимая, что следующей целью в «ненасильственном» вторжении Запада на земли исторической 
Руси станет Белоруссия. 

Однако это не является каким-либо секретом, так как о подобной возможности  неоднократно заявляли ведущие 
западные политики, а под ее осуществление подведена соответствующая законодательная база в виде принятого осенью в 
США пресловутого «Акта о демократии в Белоруссии». Документ предполагает выделение десятков миллионов долларов 
на дальнейшее развитие и укрепление информационно-политической инфраструктуры государственного переворота. 

Собственно  говоря,  разведка  боем   уже  была  проведена,  когда  после  прошедших  в  октябре  выборов  и 
референдума оппозиционный актив в течение нескольких дней проводил в центре Минска акции неповиновения.  Тогда 
власти без особых трудностей справились с ситуацией. Но надо понимать, что это был всего лишь учебный мятеж местного 
масштаба с  ограниченным числом участников (до тысячи человек),  которые в  тоже время  продемонстрировали свою 
дееспособность и хорошую организованность. Конечно, сама оппозиция как таковая опрокинуть нынешнего президента не в 
состоянии, но к тому, чтобы стать зародышем «оранжевого» массового революционного психоза она уже вполне готова.

В  настоящее  время  в  Литве  и  в  Польше  ведется  работа  по  развертыванию  двух  телевизионных  и  двух 
радиостанций с ежедневным 4-х часовым вещанием на всю территорию Белоруссии, которые призваны будут порождать 
сомнения у белорусских граждан относительно законности и  дееспособности нынешней президентской власти.

Власть,  конечно,  реагирует  на  возникшие угрозы,  но  тех  шагов,  которые она  предпринимает  для   упрочения 
собственного положения в условиях экспорта «оранжевых революций» явно не достаточно. Александр Лукашенко, как и 
прежде, занимается укреплением вертикали власти и силовых структур, стараясь сделать их более надежными с точки 
зрения преданности президенту.

Перед новым главой своей администрации Виктором Шейманом  президент поставил задачу насытить вертикаль 
власти дееспособными людьми, которые смогут должным образом действовать в условиях внешней политической агрессии. 
Однако только административный и силовой ресурс не может в эпоху «ненасильственных» революций обеспечить власти 
устойчивое долголетие. 

События на Украине в полной мере показали, что активная  поддержка со стороны организованных сторонников 
может  сыграть  решающую  роль  в  исходе  политического  противоборства.  Причем  мобилизационные  возможности 
сторонников важны в любых социально-экономических условиях (на Украине накануне политического кризиса имел место 
значительный экономический подъем), в кризисной же ситуации, т. е. на фоне массового общественного недовольства, все 
это приобретает особо значимый характер. 

И  здесь  у  Александра  Лукашенко  серьезные  проблемы.  Официально  его  поддерживает  Республиканский 
координационный совет (РКС), объединяющий более сорока политических партий и общественных организаций. Согласно 
заявлениям  лидеров  РКС их  партии  и  объединения  выражают  интересы более  трех  миллионов  граждан  Белоруссии. 
Однако к подобным высказываниям вряд ли можно относиться серьезно, так как за все время своего существования (а это 
несколько лет) РКС не провел ни одной заметной политической акции. Вся его деятельность сводится исключительно к 
написанию воззваний в поддержку президента. Обладает ли РКС хоть какой-то мобилизационной способностью сказать 
трудно. 

Наиболее крупными организациями из входящих в РКС являются Белорусский союз женщин (100 тыс. членов) и 
Федерация  профсоюзов  Белоруссии  (более  4-х  млн.  членов).  Однако  эти  организации  занимаются  в  основном 
благотворительной  и  гуманитарной  деятельностью  и  вряд  ли   пригодны  сами  по  себе  для  какой-либо  серьезной 
политической борьбы. 

Всего чуть более трех лет назад в 2001 году во время президентских выборов тогдашний лидер ФПБ Владимир 
Гончарик грозил потрясти устои государственной власти своим тогда трех миллионным профсоюзным объединением. В 
итоге,  как известно,  получился «пшик».  И вот теперь некоторые высокопоставленные представители власти вслед за 
бывшим профлидером-неудачником уповают на поддержку миллионных профсоюзных масс. С учетом провального опыта 
Владимира Гончарика подобные расчеты выглядят, по крайней мере, странно.

В  среде  оппозиции  также  происходят  определенные  изменения  и  перегруппировки  направленные,  в  первую 
очередь, на образование таких политизированных структур, которые в глазах Запада могли бы выглядеть более или менее 
легитимно. В этом смысле заслуживает внимания попытка формирования некоего «теневого парламента», в который, по 
мнению  его  организаторов,  должны  войти  бывшие  оппозиционные  кандидаты  в  депутаты  Палаты  представителей 
Национального собрания РБ, собравшие наибольшее количество голосов избирателей.

Первое  заседание  данного  оппозиционного  органа  состоялось  на  ступеньках  Минского  международного 
образовательного  центра  (по  требованию  Мнгорисполкома   теневых  «парламентариев»  в  здание  не  допустили), 
последующие, по словам лидера Объединенной гражданской партии Анатолия Лебедько, будут проходить попеременно в 
Литве и Польше.
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Оппозиционные лидеры уже назначили дату «революции» – 25 марта, в годовщину провозглашения в 1918 году в 
оккупированном немецкими войсками Минске марионеточной так называемой Белорусской народной республики.

Избрание даты для «ненасильственного» путча определенно свидетельствует не только об антилукашенковской, 
но  и  об  антироссийской  направленности  готовящихся  выступлений.  Уже  сейчас  из  числа  оппозиционеров  прошедших 
специальное обучение и практику в ходе «оранжевой революции» на Украине комплектуется командный состав (сотники, 
десятники  и  т.д.)  «революционных»  формирований,  которые  за  счет  западных  и  некоторых  российских  спонсоров 
оснащаются сотовыми телефонами, оргтехникой и специальным снаряжением. Стоит обратить внимание, что практически 
вся «революционная», в том числе и антироссийского характера, литература печатается большими тиражами в Смоленске, 
Петербурге и даже Омске.

Конечно,  всерьез думать  о  том,  что  оппозицию весной  ждет  успех,  не приходится,  хотя бы из-за изначально 
присущей ее нынешним лидерам острой неприязни ко всему русскому и славянскому. Понимают это и некоторые, наиболее 
здравомыслящие оппозиционные деятели из   «второго  эшелона»,  которые выступают,  по  крайней мере,  за  смягчение 
антироссийской риторики. Более того,  некоторое время назад ряд оппозиционных аналитиков выступили с инициативой 
создания  «либеральной  партии»,  которая   стояла  бы  на  принципах  белорусско-русского  двуязычия  и  союзнических 
отношений с Россией.

Естественно, подобные предложения вызвали резкое неприятие со стороны теперешних первых лиц оппозиции, 
вся политическая карьера которых  построена на борьбе с «российским империализмом». Но среди оппозиционной элиты 
имеется  немало  и  таких,  кто  начинает  осознавать  всю бессмысленность  дальнейшей  борьбы с  русским  языком  и  с 
присутствием в Белоруссии, по крайней мере, российского капитала.

Помимо  этого,  в  среде  оппозиционных  политиков  обострилась  конкуренция  за  возможность  участия  в 
распределении финансовых потоков идущих из США и Европейского союза.

Этими причинами, по всей видимости, и вызван раскол, произошедший в Белорусской социал-демократической 
партии «Народная громада», вызванный противоречиями между председателем партии и ортодоксальным оппозиционером 
Николаем Статкевичем и его заместителем, придерживающимся более рациональных взглядов, Владимиром Нистюком.

Собственно говоря,  и  белорусская власть и оппозиция находятся в глухом идеологическом тупике.  Александр 
Лукашенко вопреки реалиям современного мира пытается внедрить в отдельно взятой стране советскую государственную 
модель  середины XX  столетия.  Оппозиция  же  в  своих  воззрениях  недалеко  ушла  от  взглядов  коллаборационистов  и 
германских марионеток времен кайзеровской и гитлеровской оккупации.

Поэтому вполне очевидно, что в будущем успех получит та из соперничающих политических сил, которая раньше 
откажется от присущих ей идеологических шор. Конечно, Александру Лукашенко (хотя бы теоретически) в этом смысле 
значительно проще.  Главе  белорусского  государства  необходимо всего  лишь начать выполнять  перед  Россией свои 
интеграционные  обязательства.  Его  же  оппонентам  придется  создавать  новую  политическую  силу,  предварительно 
размежевавшись со старой антироссийской оппозицией.  

Не договорились
Белорусская деловая газета, 24 декабря 2004

Николай Ломовой
21  декабря  в  Минске  прошло  последнее  в  этом  году  заседание  Совета  министров  Союзного  государства. 

Государственными  СМИ это  мероприятие анонсировалось  как  расставляющее точки  над «i»  — на  повестке  дня среди 
прочих стояли и такие ключевые вопросы интеграции, как введение единой валюты, утверждение топливно-энергетического 
баланса, планов работы Высшего государственного совета, и другие. По окончании заседания стало ясно: все проблемные 
вопросы строительства братского союза так и остались проблемными.

К  нынешнему  заседанию  союзного  Совмина  лучше  всего  подходит  определение  «бессмысленный  и 
беспощадный».  Последнее относится к  белорусским и  российским журналистам,  которые почти семь  часов  ютились  в 
холодном холле правительственной резиденции в Войсковом переулке, 6 без возможности выпить хотя бы кружку горячего 
чая, но с надеждой на обилие новостей. Надежды оказались напрасными.

Начало  заседания,  назначенное  на  11  часов,  было  оттянуто  встречей  премьер-министра  России  Михаила 
Фрадкова  с  президентом  Беларуси  Александром  Лукашенко,  после  чего  глава  российского  правительства  посетил 
белорусский Совет Министров и побеседовал с премьер-министром Сергеем Сидорским.

Только  к  двум часам дня  правительственная  резиденция  несколько  оживилась.  Первым перед журналистами 
появился вездесущий государственный секретарь Союза Беларуси и России Павел Бородин. С ходу, не дожидаясь просьб и 
вопросов, он рассказал новый, по его мнению,  анекдот о выборах в Украине, после чего стремительно удалился в зал 
заседаний.

Протокольно  открывая  встречу,  М.Фрадков  отметил,  что  союзное  правительство  призвано  обеспечить  выход 
белорусско-российской  интеграции  «на  качественно  новый  уровень»  и  создать  необходимую  правовую  базу,  которая 
«должна принести результат». Из 17 вопросов повестки дня М.Фрадков особо выделил обсуждение хода реализации плана 
совместных действий правительств с Центробанком России и Нацбанком Беларуси по введению единой валюты Союзного 
государства  на  период  с  2001  по  2005  годы,  его  корректировки  в  соответствии  с  современными  реалиями,  а  также 
обсуждение проекта союзного бюджета на будущий год. «И в России, и в Беларуси верят в весомый потенциал Союзного 
государства.  Нам  нужно  выработать  согласованные  подходы  к  ключевым  проблемам  и  придать  новый  импульс 
интеграции», — подчеркнул М.Фрадков.
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С.Сидорский в свою очередь порадовал собравшихся сообщением о том, что перед началом заседания премьеры 
успели обсудить топливно-энергетический баланс Союзного государства на 2005 год и «в целом» согласовать объемы 
поставок  нефти и  газа  в  Беларусь.  Однако  конкретизировать  объемы поставок  и  цены белорусский  премьер  не  стал. 
Надежду на уточнение цифр вселяли мелькнувшие в толпе чиновников председатель ОАО «Газпром» Алексей Миллер и 
его заместитель Александр Рязанов. Само заседание, несмотря на объемную повестку, продлилось около полутора часов. 
Видимо, решения по главным вопросам были приняты еще до его начала.

Затем снова появившиеся перед журналистами М.Фрадков и С.Сидорский стали выдавать еще более общие и 
дежурные фразы, чем в начале предвещавшего большие сдвиги события. Сидорский сказал, что все намеченные на 2004 
год планы выполнены, а «что касается 2005 года, то мы приняли сегодня ряд дополнительных программ, в частности, по 
развитию молочно-товарного производства». Учитывая, что, по последним данным Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия, на реализации масла в России Беларусь теряет до 100 млрд рублей из-за его высокой себестоимости, 
становится понятно, почему именно эту программу из всего блока назвал белорусский премьер. Он также сообщил, что 
Беларусь и Россия «практически согласовали проект бюджета Союзного государства на 2005 год», по традиции, не уточнив 
цифры.

В это время представители ОАО «Газпром» попытались покинуть резиденцию, но часть журналистов преградила 
им путь в надежде все же узнать, что стоит за туманным согласованием топливно-энергетического баланса. А.Миллер лишь 
устало улыбнулся, и общение с прессой взял на себя его заместитель. По словам А.Рязанова, стороны договорились о 
поставке в Беларусь в 2005 году 19,1 млрд кубических метров природного газа, а также 1,4 млрд кубометров дополнительно 
«в случае технической возможности». Подписание же самого контракта ожидается 24 или 27 декабря, сказал он. Напомним, 
что правительство Беларуси просило поставить в 2005 году 21,5 млрд кубометров газа.

С желанием узнать, откуда же Беларусь возьмет недостающий миллиард и почем, журналисты, было, бросились к 
министру энергетики Беларуси Александру Агееву,  однако тот  нервно шарахнулся от приближающихся представителей 
СМИ и поспешил побыстрее раствориться в массе участников заседания, направляющихся к машинам. Кстати, за несколько 
дней до того один высокопоставленный белорусский чиновник на вопрос журналиста, что будет, если россияне не пойдут на 
условия Беларуси по цене и объему газа, пошутил: «Если вас насилуют, то остается получать удовольствие». В каждой 
шутке, как говорится…

Михаил  Фрадков  показал  образец  того,  как  можно  отвечать  на  конкретные  вопросы  долго,  убедительно  и 
совершенно бессодержательно. Но из его ответов все же удалось понять, что Россия настаивает на сохранении цены за 
тысячу кубометров на уровне 2004 года — 46,68 доллара США. Беларусь же рассчитывала вычесть из цены 18 процентов 
НДС. Фрадков дал понять, что российская позиция окончательна и в новый год Беларусь войдет с контрактом, подписанным 
именно на этих условиях.

Российский премьер также пообещал,  что  к  середине февраля 2005  года  Россия и  Беларусь согласуют  свои 
позиции по срокам введения единой валюты на пространстве Союзного государства. «Вопрос находится на постоянном 
контроле. С учетом внесения уточнений и для более предметного изучения вопроса создана рабочая группа», — сказал 
М.Фрадков.  По  его  словам,  ранее  обозначенные  сроки  введения  единой  валюты  (1  января  2006  года.  —  Н.Л.) 
корректироваться не будут.

Комментируя  для  «БДГ»  озвученные  решения,  известный  экономист  Валерий  Дашкевич  отметил,  что  с 
общеэкономической  точки  зрения  никаких  особых последствий  для Беларуси  при  цене  46,68  доллара  США  за тысячу 
кубометров не будет. «Понятно, что мы хотели получить лишние средства в бюджет. Но эта идея изначально ошибочна. 
Дело в том, что газ, нефть и некоторые виды металлов имеют биржевую мировую цену, поэтому рассчитывать на то, что 
Россия пойдет на какие-то особые цены для Беларуси, наивно», — считает В.Дашкевич. Он отметил, что в этом году для 
Смоленской области будет установлена цена 48,8 доллара США за тысячу кубов, «так что контракт по 48,68 доллара можно 
считать удачей».

«Идея общего рубля появилась в 1996 году, с тех пор проделана огромная и бесполезная работа, потому что речь 
идет о введении чужой валюты на территории другого государства, что не имеет ничего общего с Евросоюзом, например. 
Вводить российский рубль у нас — это значит потерять суверенитет во всех областях. В состав Российской Федерации мы, 
кажется,  пока  не  собираемся,  следовательно,  все  разговоры  о  единой  валюте  —  это  не  более  чем  политические 
заявления», — сказал В.Дашкевич.

В общем, долгожданное заседание союзного Совмина, на которое многие возлагали надежды по интенсификации 
союзного строительства, не принесло никакой ясности ни в экономике, ни в политике. Ясно было только одно: отношения 
Беларуси  и  России  после  «газовой войны» остаются напряженными.  Никто так  и  не смог сказать,  когда  же состоится 
Высший государственный совет Союзного государства,  где бы встретились Путин и Лукашенко.  Об этом по окончании 
встречи уже даже никто и не вспомнил.

Белоруссия хочет компенсации за введение единой валюты
Российская газета, 22 декабря 2004

Елена Лашкина 
 Вряд  ли  встречу  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  и  премьер-министра  Михаила  Фрадкова, 

прилетевшего вчера лишь на один день в Минск,  можно назвать простой и протокольной.  У союзников за прошедший 
период накопилось немало вопросов друг к другу. Первый и, пожалуй, самый главный из них - растянувшееся в сроках 
введение единого рубля. Несмотря на все старания финансовых ведомств и правительств обеих стран, выдержать сроки, 
указанные в совместном плане действий и ввести единую денежную единицу с 1 января 2005 года так и не удалось. Теперь 
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России и Белоруссии предстоит подкорректировать план и наметить новый рубеж - 2006 год. Но взять его будет тоже 
непросто. Если до марта 2005 года соглашение не будет подписано, то введение единого рубля придется снова отложить. 
Причем не исключено, что навсегда, поскольку невыполнение плана в новый срок даст очевидный ответ на вопрос о том, 
насколько белорусы хотят интеграции. Чиновники сейчас предпочитают не называть реальные причины срыва намеченных 
планов.  Правда, в последнее время официальный Минск вновь заговорил о том, что неплохо было бы предусмотреть 
финансирование за счет России разницы в бюджетных доходах Белоруссии. То есть, как считает источник в российском 
правительстве,  "Белоруссия  хотела  бы  привлечь  из  России  кредит  на  компенсацию убытков  в  размере  чуть  более  2 
миллиардов долларов". Очевидно, что подписание таких документов для Москвы неприемлемо. 

Но  и  это  не  единственная  проблема.  Россия  и  Белоруссия  никак  не  могут  утвердить  бюджет  Союзного 
государства.  Его утверждение затягивается из-за того,  что Минск внес свои предложения по вопросу погашения своей 
задолженности  перед  союзным  бюджетом  за  2000-2003  гг.  в  последний  момент.  Эта  задолженность  составляет  259 
миллионов  рублей.  Поскольку  же  белорусской  стороной  не  были  представлены  предложения  по  направлениям 
использования этих средств, бюджет Союзного государства на 2005 г. утвердить просто невозможно, считают эксперты. 
Поэтому  во  время  визита  Фрадкова  будут  утверждены  лишь  основные  параметры  главного  финансового  документа 
Союзного  государства.  Предполагается,  что  взнос  России  в  бюджет  Союзного  государства  на  2005  год  составит  1,6 
миллиарда рублей, взнос Белоруссии - 862 миллиона рублей. 

Впрочем, несмотря на ряд существующих нерешенных проблем, президент Белоруссии Александр Лукашенко, как 
всегда,  доволен  тем,  "как  складывается  этот  год,  особенно  по  линии правительств".  Он  считает  возможным  решение 
проблем,  стоящих  перед  союзным  государством  Белоруссии  и  России.  "Те  проблемы,  которые  необходимо  решить 
союзному правительству, безусловно, будут решены", - уверенно заявил глава белорусского государства. 

С не меньшим оптимизмом Лукашенко, судя по всему, смотрит и на трудности, возникшие в газовом вопросе. У 
двух стран до сих пор нет контракта на поставки и транзит газа. Москва готова предложить Белоруссии подписать контракт 
на поставку 20,5 млрд. куб. метров газа по цене 46,68 доллара за тысячу куб. метров. "В составе российской делегации 
будет  глава  "Газпрома"  Алексей  Миллер,  который  везет  в  Минск  готовый  к  подписанию  контракт",  -  сказал 
правительственный источник. В соответствии с документом объем поставок российского газа в Белоруссию составит 18,5 
млрд. куб. метров от "Газпрома", 0,6 млрд. куб. метров - от независимых поставщиков с возможностью дополнительных 
поставок в объеме до 1,4 млрд. куб. метров. Но белорусов такая постановка вопроса тоже не устраивает. Минск предлагает 
России увеличить объемы поставок с 20,5 млрд. кубов до 21,5 млрд. куб. метров, но по цене 39,56 доллара за тысячу 
кубометров. 

- Ситуация может зайти в тупик, если до конца года мы не заключим договор по газу, тогда можем столкнуться, как 
ранее в случае с Украиной, с проблемой несанкционированного отбора газа, - считают в российском правительстве. 

При этом если с Украиной в итоге удалось заключить договор, ликвидирующий проблему воровства газа, то с 
Белоруссией такого договора никто не заключал. 

На заседании Совета министров Союзного государства России и Белоруссии в Минске также обсуждался вопрос 
поставок нефти.  Российская сторона предлагает поставить в  2005 году 18 млн.  тонн,  Минск  же желает увеличить эти 
объемы.

Интегрироваться с Россией белорусам расхотелось? 
НИСЭПИ,16 декабря 2004

В ноябре  2004 г.  НИСЭПИ провел очередной национальный опрос общественного мнения (методом face-to-face 
interview опрошено 1.521 человек в возрасте 18 лет и старше, предельная ошибка репрезентативности не превышала 0.03). 
Предлагаем вам некоторые наиболее интересные результаты. НИСЭПИ не несет ответственности за интерпретацию своих 
материалов.  При  использовании  данных  ссылка  на  НИСЭПИ  обязательна.  
Как показывают данные табл.  1,  сторонников объединения Беларуси с Россией в  единое государство в нашей стране 
остается все меньше и меньше. Сегодня их только 11.6%, тогда как два года назад было почти вдвое больше. Заметно 
стало меньше и приверженцев идеи более тесных отношений наших стран в рамках особого союза, за что продолжают 
активно агитировать официальные СМИ. Их стало менее половины опрошенных (47.8%). Зато быстрыми темпами (почти в 
1.6 раза!) увеличилось число тех, кто предпочел бы вариант обычных (таких как в СНГ) отношений наших стран. 

Таблица 1. Динамика распределения ответов на вопрос "Какой вариант интеграции Беларуси и России Вы 
бы лично предпочли?", %

Вариант ответа 12'02 03'03 06'04 11'04

Беларусь и Россия должны образовать союз независимых государств,  связанных тесными 
политическими и экономическими отношениями 51.7 48.0 49.7 47.8

Отношения Беларуси и России должны быть такими же, как и с другими странами СНГ 19.7 19.3 25.5 32.1

Беларусь  и  Россия  должны  стать  одним  государством,  с  единым  президентом, 
правительством, армией, флагом, валютой и т.п. 21.2 25.6 15.5 11.6

Эта  динамика  наводит  на  мысль  о  том,  что  идея  интеграции  наших  стран,  поддерживаемая  большинством 
населения, стала реализовываться в таких формах и такими способами, что постепенно в обществе стало преобладать 
совершенно  иное  отношение  к  ней.  Как  оказалось,  для  А.  Лукашенко  белорусско-российская  интеграция  была  скорее 
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пропагандистским  трюком,  способом  получить  политические  дивиденды  и  ощутимую  финансовую  помощь  от  нашего 
восточного соседа. Затем, когда за видимостью заботы о "простом человеке" и "исторических судьбах славянских народов" 
стал отчетливо проступать личный интерес обосноваться в Кремле, поддержка идеи в обществе стала заметно слабеть. И, 
наконец, когда стало понятно, что Кремль для А. Лукашенко в обозримом будущем не достижим, вслед за инициатором к 
интеграционной идее стал охладевать и его электорат. 

Особенно отчетливо интеграционные настроения стали улетучиваться после известного высказывания В. Путина 
о  необходимости отделения "мух от котлет".  Одновременно избиратели обнаружили,  что и в самой России не все так 
хорошо, чтобы ради этого отказаться от своей пока еще слабой и непонятной независимости. Например, всего полтора года 
назад трое из пяти белорусов считали, что в России больше демократии, чем в Беларуси (табл. 2). Сегодня так думает 
только каждый третий (30.8%), хотя и свою демократию уважают совсем немногие (только 21.6%). 

Таблица 2. Динамика ответов на вопрос "На Ваш взгляд, Беларусь или Россия добились большего прогресса 
в строительстве демократического государства и гражданского общества?", %

Вариант ответа 03'03 09'03 03'04 11'04

Россия 56.3 50.6 45.2 30.8

Беларусь 17.8 17.2 21.3 21.6

Обе страны в равной степени 25.9 20.0 21.8 32.4

За тот же период резко ослабла поддержка населением проекта введения в нашей стране в качестве платежного 
средства российского рубля. Если полтора года назад за это выступали 44.2% избирателей, то сегодня – только 31.6% 
(табл. 3). Пришло понимание, что российский рубль – это все же денежная единица другой страны, а вовсе не коллективная 
валюта типа евро, и вслед за его введением необходимо будет отдать соседям право распоряжаться финансами Беларуси, 
т. е. часть своего суверенитета. 

Собственно, а зачем вводить в стране чужую валюту, если, по мнению большинства (56.6%), объединения наших 
стран в  единое  государство  в  ближайшей перспективе  не  просматривается  (табл.  4).  Если  еще полгода  назад на  это 
надеялся каждый третий (33.9%), то сегодня – лишь каждый пятый (21%). Тем более, что, по мнению экспертов, российский 
рубль – крепок только пока хороша нефтегазовая конъюнктура. И вряд ли кто забыл о российском "дефолте" в 1998 г., 
лишившем немало белорусов рублевых вкладов в российских банках. 

Таблица 3. Динамика распределения ответов на вопрос "По Вашему мнению, следует ли вводить в Беларуси 
российские рубли?", %

Вариант ответа 09'03 03'04 06'04 11'04

Да 44.2 33.3 35.6 31.6

Нет 34.4 48.2 48.0 52.4

Таблица 4. Динамика ответов на вопрос "В ближайшие годы Беларусь и Россия объединятся в единое 
государство или не объединятся?", %

Вариант ответа 06'04 11'04

Не объединятся 45.7 56.6

Объединятся 33.9 21.0

Весьма интересно, что ослабление интеграционных настроений привело к резкому уменьшению числа белорусов, 
которые хотели бы видеть В. Путина на посту президента гипотетического союзного государства Беларуси и России. Если 
раньше его поддержка заметно превышала рейтинг А. Лукашенко (иногда в 2-3 раза!), то сегодня белорусский президент 
впервые после 1999 г. обошел своего конкурента на 5.5% (29.8% против 24.3%). 

Таблица 5. Динамика распределения ответов на вопрос "Если будет проводиться референдум о принятии 
Конституции союзного государства Беларуси и России, как Вы будете голосовать?", %

Вариант ответа 10'01 12'02 06'04 11'04

Буду голосовать "За" 43.8 46.1 42.9 40.9

Буду голосовать "Против" 20.2 20.4 25.0 30.5

Не буду участвовать в голосовании 17.8 13.7 16.5 9.5

На  этом  фоне  уже  не  удивляет  довольно  прохладное  отношение  белорусов  к  так  называемому  "Союзному 
государству Беларуси и России". В частности, данные табл. 5 показывают, что на возможном референдуме за Конституцию 
этого  непонятного  образования  готовы  проголосовать  только  около  41%  избирателей.  Более  30%  сообщили,  что 
проголосовали бы против. Если к ним прибавить тех, кто не собирается участвовать в таком референдуме (9.5%) – а это 
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вполне справедливо, учитывая, что бойкот есть форма протеста – то противников этого государства (или его Конституции, 
что то же самое) окажется почти столько же, сколько и сторонников. Поэтому ясно, что принять эту Конституцию сегодня 
можно, только применив белорусскую методику подсчета референдумных голосов.

В ВТО — поодиночке
 Белорусский рынок, 20 - 27 декабря 2004  

Татьяна Калиновская
На восемнадцатом заседании Группы высокого уровня по формированию Единого экономического пространства 

(ЕЭП) в Минске, которое состоялось 15 декабря, было заявлено: каждый при вступлении в ВТО — сам за себя, страны 
согласовывают только принципы таможенной политики, а при вступлении в ВТО постараются учитывать интересы друг 
друга.

Вместе с тем на саммите ЕЭП в сентябре этого года Александр Лукашенко обратился с призывом к лидерам трех 
стран — Путину, Назарбаеву и Кучме — двигаться в ВТО вместе. Но “монстры” не послушались белорусского лидера.

В повестке дня заседания значилось рассмотрение информации российской стороны по результатам подготовки 
аналитической справки “об анализе уровня гипотетических потерь государств — участников ЕЭП после их вступления в 
индивидуальном порядке во Всемирную торговую организацию” и о механизме проведения компенсационных переговоров.

В  Минске  должен  был  состояться  саммит  глав  государств  “четверки”,  но  из-за  событий  в  Украине  стороны 
ограничились  встречей  Группы  высокого  уровня.  На  заседании  ГВУ  белорусскую  делегацию  возглавлял  заместитель 
премьер-министр Андрей Кобяков, казахскую — заместитель премьер-министра Сауат Мынбаев, российскую — министр 
промышленности и энергетики Виктор Христенко и украинскую — и. о. премьер-министра Николай Азаров.

Николай  Азаров  на  несколько часов сократил срок  своего пребывания в  Минске  из-за крайней  занятости.  Он 
заявил, что ситуация в Украине “абсолютно нормальная”, страна готовится к следующему туру президентских выборов, а 
через  два-три  месяца  стабилизируется  и  экономическая  ситуация.  Азаров  высказал  надежду,  что  новое  руководство 
Украины поймет необходимость членства в ЕЭП и ее президент прибудет на очередной саммит лидеров стран “четверки” в 
Астану.

Как заявил вице-премьер правительства Казахстана Сауат Мынбаев, с 1 января 2005 года Беларусь, Казахстан, 
Россия и Украина вступят в переговорный процесс по всему пакету документов, необходимых для формирования Единого 
экономического пространства государств “четверки”. Он напомнил, что всего в пакете более 90 документов. По его словам, 
все из  них,  кроме трех,  вчерне подготовлены для переговорного  процесса.  В том числе готовы и 29 первоочередных 
документов, по которым переговорный процесс должен быть окончен к 1 июля 2005 года. Пакет документов, касающихся 
упрощенного порядка пересечения границы физическими лицами, будет подписан на ближайшем саммите глав государств 
“четверки”.

Виктор Христенко заявил, что с 1 января 2005 года налог на добавленную стоимость во взаимной торговле между 
государствами — участниками ЕЭП будет уплачиваться по принципу страны назначения товара и призвал всех участников 
торгово-экономических отношений между четырьмя странами при составлении контрактов на будущий год не забывать 
учитывать новый порядок взимания НДС, чтобы сохранить высокий уровень товарооборота, достигнутый государствами во 
взаимной  торговле.  “Полноценное  формирование  Единого  экономического  пространства  на  территории  Беларуси, 
Казахстана,  России  и  Украины даст  этим государствам,  как  минимум,  полуторапроцентную прибавку  к  росту  валового 
внутреннего продукта”, — заявил Христенко.

При этом Виктор Христенко согласился с тем, что при создании ЕЭП государства, возможно, в чем-то понесут 
определенные потери. Но эти потери будут несоизмеримо меньшими по сравнению с огромными приобретениями, которые 
получит каждая из стран в результате интеграции. С ним согласен и вице-премьер Беларуси Андрей Кобяков — возможно, 
придется  по  каким-то  позициям  и  уступить,  но  зато  по  другим  белорусское  таможенное  пространство  получит 
дополнительную защиту.

Повод для массового увольнения чиновников и директоров
сайт ОГП, 27 декабря 2004

Ярослав Романчук 
Такого  в  Беларуси  еще  не  было.  Такого  нет  ни  в  одной  стране  мира.  В  недрах  администрации  президента 

подготовлен  и  согласован  со  всеми  соответствующими  органами  проект  закона  Республики  Беларусь  «О  внесении 
дополнений  и  в  Уголовный  кодекс  Республики  Беларусь  и  изменения  в  Уголовно-процессуальный  кодекс  Республики 
Беларусь». После формального прохождения через Национальное собрание в жизнь вступит новая правовая норма. За 
необеспечение прогнозных показателей, за ухудшение финансового положения государственных организаций будет грозить 
не только штраф или увольнение, но также тюрьма. Впервые в истории переходных экономик зэком можно стать за то, что 
ВВП вырос не на ту величину, не так изменились рентабельность или энергоемкость. В предновогодней суете есть о чем 
серьезно задуматься чиновникам, руководителям госпредприятий и бизнесменам, работающих на бюджетных деньгах. 

Известно, что в Беларуси самые большие деньги делаются на государственных ресурсах. Частного капитала мало, 
да и тот сконцентрирован за пределами страны. До сих пор ни Минфин, ни Минэкономики, ни даже КГК не проводили 
анализ  эффективности  государственных  расходов  в  целом  и  инвестиций  в  частности.  Многие  госпредприятия  годами 
получают дотации и бюджетные ссуды,  пользуются льготами и преференциями.  При этом обещания их руководителей 
обеспечить высокие темпы роста, большую прибыль и создать новые рабочие места часто сильно отличались от реальной 
жизни. 
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Чиновники местного уровня также с готовностью брали на себя повышенные обязательства гарантировать рост 
всех хороших показателей и улучшение плохих. Такой оптимизм по заказу и по приказу является частью должностных 
обязанностей. Сомнения нижестоящих отвергались жестким ответом вышестоящих: «Не можешь исполнить – увольняйся». 
Готовых к такому самопожертвованию в нашей стране единицы, поэтому белорусская бюрократия шатко-валко руководила 
подавляющим большинством ресурсов и активов страны, списывая неудачи на протекционистский Запад, шовинистическую 
Россию или внутреннюю оппозицию. 

Издержки такого поведения, похоже, резко возрастают. Помощник А. Лукашенко по экономическим вопросам С. 
Ткачев стал одним из инициаторов нововведений в уголовный кодекс. Проверяя сотни различных предприятий, он увидел 
вопиющие факты бесхозяйственности и мошенничества. Поскольку выговоры и взбучки на селекторных совещаниях не 
помогают,  было внесено  предложение  ужесточить  наказание  вплоть  до тюремного  заключения.  Редакцию статьи  4282 
следует привести полностью: 

«Систематические  действия  и  (или)  бездействия  руководителей  республиканских  органов  государственного 
управления  (их  заместителей),  руководителей  государственных  организаций,  подчиненных  Правительству  Республики 
Беларусь  (из  заместителей),  руководителей  местных  исполнительных  и  распорядительных  органов  (их  заместителей), 
руководителей  государственных  юридических  лиц  или  юридических  лиц,  в  отношении  которых  государство,  обладая 
контрольным  пакетом  акций  (долей,  вкладов,  паев)  или  иным,  не  противоречащим  законодательству  образом,  может 
определять  решения,  принимаемые  этими  юридическими  лицами  (заместителей  этих  руководителей),  ведущие  к 
ухудшению финансового положения названных юридических лиц и повлекшие причинение ущерба в особо крупном размере 
или  существенных  вред  государственным  или  общественным  интересам,  при  отсутствии  признаков  более  тяжелого 
преступления  –  наказываются  штрафом  или  лишением  права  занимать  определенные  должности  или  заниматься 
определенной деятельностью, или ограничением свободы на срок до одного года, или лишением свободы на срок до двух 
лет  с  лишением  права  занимать  определенные  должности  или  заниматься  определенной  деятельностью  или  без 
лишения». 

Такое  решение  ставит  под  угрозу  уголовного  преследования  около  15  тысяч  человек,  высшего  эшелона 
белорусской  номенклатуры.  В  Беларуси,  по  сути  дела,  вводится  самая  настоящая  широкая  люстрация.  Кроме  права 
занимать должности в органах госуправления или на госпредприятиях белорусские власти ходят лишить человека права 
работать в определенной сфере, в том числе и в частном рынке. После вступления данного закона в силу уголовником в 
Беларуси  может  стать  любой  руководитель  местной  вертикали,  директор  госпредприятия,  концерна  и  даже  премьер-
министр. При этом в целом ряде случаев они с трудом смогут объяснить, за что «мотают срок». 

Если причина «ухудшению финансового положения» более -  менее понятна, то оценка «существенного вреда 
государственным или общественным интересам» гораздо сложнее. Под такую формулировку можно при желании записать 
большую  половину  действий  руководителей,  которые  на  момент  их  совершения  были  самым  оптимальными  из  всех 
существующих вариантов. Продало белорусское госпредприятие товар в Россию, но фирма оказалась недобросовестной 
или просто вовремя не заплатила -  руководитель,  готовься на нары.  Уменьшило предприятие поставки на внутренний 
рынок,  увеличило  складские  запасы,  не  увеличило  выручку  до  запланированного  уровня,  снизило  рентабельность,  не 
сократило  энергоемкость  –  все  это  может  стать  основанием для  возбуждения  уголовного  дела.  Предоставил  Минфин 
отсрочку по платежам в бюджет (на 1.12.2004 – 255,5 млрд., рост с начала года на 13,1%) и допустил рост долгов перед 
бюджетом (на 1.12.2004 они составили 276,3 млрд. рублей и увеличились с начала года на 10,5%) – впору посадить Н. 
Корбута  или  его  заместителей  на  скамью  подсудимых.  За  10  месяцев  2881  организация  были  убыточными.  Их 
руководителей  стройными  рядами  можно  препроводить  в  следственные  изоляторы  для  выяснений  размера  вредя 
государственным и общественным интересам. Поскольку в Беларуси безработицы быть не может, то любое увольнение 
рабочих при реструктуризации предприятий можно рассматривать, как диверсию против общества и государства. 

Угроза уголовного преследования появляется перед банкирами. Не возвращенный вовремя кредит, равно как и не 
допривлеченный объем средств по депозитам, завышенная или наоборот заниженная процентная ставка по кредиту – все 
это  может  стать  основанием для  тюремного  срока  банкира.  Не  может  чувствовать  себя защищенным и  председатель 
Нацбанка П. Прокопович. Отказ банков выдавать кредиты на жилищное строительство или на сельское хозяйство, снижение 
ставок по депозитам или слишком дорогой/дешевый рубль – и  готовься к  встрече с прокурором.  Не составляет труда 
привлечь к ответственности и премьер-министра страны. Не выполнение хотя бы одного из 16 прогнозных показателей, 
предоставление льгот не эффективно работающим предприятиям, потеря внутреннего или внешнего рынка определенного 
товара, отсутствие прогресса в переговорах с Россией или ЕС – список оснований и поводов для возбуждения уголовного 
дела против премьер-министра может быть очень длинным. 

Если логику власти в отношении наказания чиновников и менеджеров госпредприятий еще как-то можно понять, то 
решение  расширить  сферу  уголовного  преследования  на  индивидуальных  предпринимателей  вызывает  недоумение. 
Статья  2551  будет  называться  «необеспечение  индивидуальным предпринимателем достижения  показателей,  которые 
прогнозировались  при  оказании  ему  государственной  поддержки».  Если  индивидуальных  предприниматель  получил 
госпомощь под обязательство добиться определенных показателей, но не справился с этим, то его можно будет наказать 
не  только  штрафом,  но  и  посадить  за  решетку  на  срок  до  двух  лет.  Более  того,  его  можно  лишить  права  занимать 
определенные должности или заниматься определенной деятельностью. 

Люстрация в отношении частного бизнеса – это правовое ноу-хау белорусской власти. В цивилизованном мире за 
экономические  ошибки  и  прочеты предприниматель  рассчитывается  своим имуществом или  репутацией.  Сделки  могут 
страховаться,  а  фирмы,  которые  не  выполнили  свои  договорные  обязательства,  могут  обанкротиться.  Но  такие 
проверенные временем инструменты белорусской власти игнорируются. Здесь же речь идет о неких показателях (наверно, 
рост валового производства и торговли), которые лишь косвенно связаны с деятельностью компаний на микроуровне. Даже 
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на уровне небольшого индивидуального предпринимателя спрогнозировать развитие на год крайне затруднительно, не в 
последнюю очередь и из-за правового нигилизма самой власти. 

Работать в Беларуси на государственных ресурсах, становится крайне опасным. Власти, грозя тюрьмой бизнесу, 
отвергают партнерские отношения с ним. А. Лукашенко получает дополнительные, мощные рычаги влияния на высший 
эшелон белорусской номенклатуры. В 2004 году для нее были подготовлены целый ряд пряников (повышение окладов и 
премий, расширение полномочий,  больше льгот  и дотаций и т.д.).  2005 год начинается с  жестокого кнута. Палку легко 
перегнуть, когда и бизнес, и номенклатура захотят лучшей доли для себя и для заработанных ранее за счет государства 
денег. Тогда следующие выборы пойдут по другому сценарию.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

123



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника 
14-15 декабря Виктор Янукович посетил Крым, где он выступил на массовых митингах, организованных Русской 

Общиной Крыма в Севастополе и Симферополе.
16  декабря  Спикер  Верховной  Рады  Украины  Владимир  Литвин  в  четверг,  16  декабря,  сообщил,  что 

Центризбирком  «завален  жалобами»  граждан  по  поводу  ограничения  их  прав  на  участие  в  голосовании  на  выборах 
президента. По словам спикера парламента, такую информацию он получил от главы Центральной избирательной комиссии 
Ярослава Давыдовича. Как сообщил Литвин, жалобы поступают от людей, которые ограничены в передвижении и которым 
сложно добраться  до  избирательных участков  самостоятельно.  По  информации главы Комитета  избирателей  Украины 
Игоря  Попова,  более  миллиона  избирателей  в  связи  с  этим могут  быть  лишены права  голоса.  Напомним,  4  декабря 
Верховная  Рада  Украины  под  давлением  оппозиции  приняла  закон  «Об  особенностях  применения  закона  Украины  о 
выборах президента при повторном голосовании в декабре 2004 года.», в котором, в частности, право голосования вне 
избирательных участков предоставлено только инвалидам 1-й группы, неспособным передвигаться самостоятельно, при 
наличии соответствующего заявления и документа, подтверждающего инвалидность.

18  декабря. Виктор  Янукович  посетил  Одессу,  где  выступил  на  многотысячном  митинге,  организованном 
Новороссийской организацией русских «Единое Отечество»

21 декабря. В Севастополе в Главном штабе Военно-Морских Вооруженных Сил Украины состоялась встреча 
министра  обороны  Украины  генерала  армии  Украины  Александра  Кузьмука  с  временно  исполняющим  обязанности 
командующего Черноморским флотом Российской Федерации вице-адмиралом Александром Татариновым, в ходе которой 
были затронуты вопросы, связанные с появлением в украинских СМИ заявлений о якобы состоявшейся продаже оружия с 
флотских складов сторонникам одного из кандидатов в президенты Украины. В ходе встречи с министром обороны Украины 
временно  исполняющий  обязанности   командующего  ЧФ  заявил,  что  "заявления  о  продаже  оружия  или  боеприпасов 
Черноморского флота кому-либо, не соответствуют действительности от начала до конца. Мы четко выполняем указания 
Президента  Российской  Федерации  и  придерживаемся  норм  международного  права,  которые  исключают  любое 
вмешательство во внутренние дела Украины". 

В свою очередь, министр обороны Украины Александр Кузьмук отметил, что в ходе встречи с командованием 
Черноморского флота Российской Федерации была обсуждена ситуация, которая сложилась в регионе. "Я внимательно 
выслушал  командование  Черноморского  флота  и  сделал  вывод,  что  российские  моряки  не  делают  какие-либо  шаги, 
направленные  на  вмешательство  во  внутренние  дела  Украины.  Поэтому  заявления  относительно  продажи  оружия  и 
подготовки в Севастополе специальных отрядов не имеют под собой никаких оснований и являются провокационными", - 
резюмировал министр обороны Украины.

21  декабря Министр  обороны  Украины  Александр  Кузьмук  в  рамках  своего  двухдневного  пребывания  в 
Севастополе встретился с местными журналистами. На пресс-конференции он уверил представителей СМИ в том, что 
заявления сторонников Ющенко касательно продажи оружия Черноморским Флотом сторонникам Януковича является ни 
чем иным, как чистой воды провокацией.

«Я убедился во время встречи с начальником штаба ЧФ вице-адмиралом Александром Татариновым, что это 
самая гнуснейшая провокация», - сказал министр.

Кроме того, Александр Кузьмук убежден, что сторонники Ющенко намерены втянуть вооруженные силы в свои 
политические игры. «Недалекие политики делают попытку втянуть вооруженные силы Украины и Черноморского флота, 
обострить обстановку», - заявил Кузьмук журналистам. В свою очередь министр выразил надежду на то, что украинский 
народ даст оценку провокационному заявлению сторонников Ющенко.

Он  также  убежден,  что  с  каждым  годом  военно-морские  силы  Украины  будут  наращивать  сотрудничество  с 
украинским флотом. А говоря о слухах, касательно вывода Черноморского флота из Севастополя до 2017 года, министр 
обороны сказал, что это «провокационные разговоры». «Здравомыслящие люди понимают, что вывод флота – это вопрос 
даже не денег, а времени», - подчеркнул генерал.

21 декабря. Кандидат в президенты, премьер-министр Виктор Янукович остался доволен прошедшими на Первом 
национальным канале  теледебатами с  лидером оппозиции Виктором Ющенко.  Янукович  считает,  что  диалог  позволил 
обоим кандидатам донести свои позиции до избирателей, заявил премьер журналистам после завершения теледебатов. По 
его словам, то, что не удалось сказать в рамках теледебатов, будет сказано во время встреч с избирателями, а также во 
время, отведенное на телевидении и радио. При этом Янукович отметил, что ему удалось высказать Ющенко все, что 
хотелось.  В  частности,  он  призвал  своего  оппонента  провести  переговоры  с  тем,  чтобы  договориться  о  совместных 
действиях после выборов. «Я думаю, в итоге мы, украинцы, договоримся, и будем жить, и будет мир», — заявил он. 

Отвечая на вопрос, был ли у него талисман на теледебатах, Виктор Янукович сказал, что таким талисманом для 
него является нательный крест, который всегда при нем. На вопрос, кто же по его мнению победил в словесном поединке, 
премьер-министр ответил, что это определят избиратели во время голосования 26 декабря. А на Новый 2005 год Виктор 
Янукович «пожелал бы Украине стабильности и спокойствия, а также чтобы все имели в доме елку с игрушками разных 
цветов». 

21 декабря. Крым должен иметь право решать сам, сохранять ли ему политическую автономию или обменять ее 
на широкую экономическую автономию на равных правах с другими регионами. Об этом говорится в «принципах единства и 
согласия для Украины», изложенных Виктором Януковичем в сегодняшнем номере парламентской газеты «Голос Украины». 
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В частности, Янукович настаивает на «широкой экономической федерализации регионов». При этом он отмечает, что Крым 
«должен  иметь  право  решать  сам,  сохранять  политическую  автономию  или  обменять  ее  на  широкую  экономическую 
автономию  на  равных  с  другими  регионами,  при  сохранении  гарантий  национально-культурной  автономии  для  всех 
народов».

В свою очередь, Киев, по замыслу Януковича, «должен, не присоединяясь ни к восточной, ни к западной, ни к 
южной экономической зоне, укрепить свою роль как политической, финансовой и культурной столицы». При этом премьер 
добавил,  что  Киев  «должен  развиваться  как  центр  международного  сотрудничества,  стать  восточноевропейским 
Брюсселем».       

21  декабря Владимир  Путин  заявил,  что  считает  некорректными  заявления  президента  Польши  Александра 
Квасьневского.  Напомним,  польский  лидер  заявил,  что  "Россия  без  Украины  лучше,  чем  Россия  с  Украиной".  "Такое 
впечатление, что это заявление не действующего президента, а человека, который устраивается на работу, — заявил глава 
российского государства в ходе пресс-конференции в Кремле. Говоря о ситуации на Украине, Путин отметил, что в случае 
прихода к власти Виктора Ющенко в его окружении не будет людей, стоящий на антироссийских и антисемитских позициях.  

 21 декабря. Депутаты Львовского облсовета  на внеочередной  сессии  приняли решение  о создании местной 
милиции. Об этом сообщили в пресс-службе облсовета. В состав местной милиции войдут работники патрульно-постовой 
службы, управления дорожно-постовой службы ГАИ, участковые милиционеры и работники приемников-распределителей. 
Финансирование полтысячи штатных сотрудников местной милиции передадут из госбюджета в бюджет области, отметил 
заместитель председателя областной администрации Богдан Шкарада. 

26 декабря. Состоялось «переголосование второго тура выборов Президента Украины. 
По данным обработки 99,45% протоколов, за Ющенко проголосовали 52,15% избирателей, или 15 миллионов 70 

тысяч 181 человек. За Виктора Януковича отдали голоса 44,06% избирателей, или 12 миллионов 731 тысяча 264 человека, 
сообщил ЦИК. Против обоих кандидатов голосовали 2,34% избирателей. Подсчитаны голоса 28 миллионов 893 тысяч 869 
избирателей.

26  декабря. Активисты  меджлиса  (нелегального  крымскотатарского  "парламента")  устроили  скандал  в  селе 
Отрадное  Бахчисарайского  района,  препятствуя  регистрации  в  участковой  комиссии  наблюдателя  от  Януковича. 
Представляющий Ющенко глава 119 участковой комиссии 10 округа, расположенной в Отрадном, отказался регистрировать 
наблюдателя. Мало того, когда сторона Януковича начала настаивать на регистрации, председатель позвонил при них в 
меджлис  и  рассказал  о  том,  чего  от  него  требуют.  Через  некоторое  время  к  участку  подъехало  несколько  машин  с 
активистами нелегальной организации, которые устроили шумный спор с представителями Януковича, едва не переросший 
в драку.

26 декабря.Наблюдатели из СНГ выявили намного больше нарушений в ходе голосования на Украине, чем на 
предыдущих турах  президентских  выборов.  Об этом объявил председатель  миссии  наблюдателей  Роман  Ткач.  Среди 
нарушений отмечены: агитация в день, когда она запрещена, большое присутствие символики и плакатов агитационного 
характера. Избиратели жалуются, что не находят своих фамилий в списках. Всего за голосованием на Украине наблюдают 
порядка 150 наблюдателей из СНГ.

Между  тем  секретарь  ЦИК  Украины  Сергей  Дубовик  утверждает,  что  серьезных  нарушений  нет.  Отдельные 
нарушения, по его словам, имеют место, но сказать, что они носят системный характер, нельзя.

26 декабря Председатель Общества дружбы и сотрудничества народов России и Украины Олег Бакланов не 
видит радужных перспектив для Украины в случае победы на президентских выборах Виктора Ющенко. «Я не вижу пользы 
для украинского народа в случае победы Ющенко», - заявил он. По его мнению, «Ющенко - не та личность, которая сможет 
вытащить Украину из того состояния, в котором она находится. Как экономиста, я Ющенко не знаю», - сказал Бакланов. Он 
считает нынешнего лидера оппозиции «слабым человеком». По словам Бакланова, в случае прихода Виктора Ющенко к 
власти, «мы потеряем консолидацию наших двух стран. Я не против того, чтобы Украина работала с Европой и Америкой, 
но она должна это делать на равных условиях», - добавил он. 

Кроме того, Бакланов обвинил руководство Украины в «предательстве» премьер-министра. «То предательство, 
которое было совершено руководством страны, - от него никто не застрахован», - заявил Бакланов. По его мнению, отмена 
результатов  второго  тура  выборов,  на  котором одержал победу  Янукович,  «стало  психологической  травмой для всего 
украинского народа».

27 декабря.  Штаб кандидата в президенты Украины Виктора Януковича обжалует результаты голосования 26 
декабря в Верховном суде Украины, сообщил журналистам уполномоченный кандидата в президенты Украины Виктора 
Януковича, народный депутат Нестор Шуфрич. "Мы глубоко убеждены в том, что в ходе переголосования второго тура 
выборов  президента  были  системные  нарушения",  -  сказал  Шуфрич,  подчеркнув,  что  штаб  Януковича  будет  самым 
серьезным  образом  доказывать  это  в  судебных  инстанциях.  Он  не  исключил  также  противостояния  в  Киеве  между 
сторонниками Виктора Ющенко и Виктора Януковича.

28 декабря. Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер опубликовал в австрийской прессе заявление о 
том, что НАТО готова сотрудничать с новым украинским руководством в целях дальнейшего углубления партнерства. "Я с 
радостью констатирую,  что украинский  народ сумел свободно  высказать  свою волю во время повторного  голосования 
второго  тура  президентских  выборов  26  декабря,  которое  получило  положительную  оценку  международной  миссии 
наблюдателей",  -  заявил  глава  Североатлантического  блока.  По  его  словам,  Украина  была  и  будет  стратегическим 
партнером НАТО. Также Схеффер отметил, что НАТО должна содействовать Киеву в поддержании стабильности в регионе, 
добавил он. 
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Родина моя - Новороссия, песни партизан…
Кирилл Фролов 

Курс – Юго-Восток 
«Переголосование  второго  тура  президентских  выборов»,  о  котором  столько  говорили  сторонники  Ющенко, 

состоялось.   Как  и следовало ожидать, «посчитали за Ющенко».  Как и  следовало ожидать, наблюдатели от Польши и 
Евросоюза «не заметили серьезных нарушений». Они «не заметили» грубой, лобовой агитации за Ющенко прямо в день 
«переголосования», когда, например, в центре Киева на Контрактовой площади висел плакат в четыре этажа «да, Ющенко», 
такие  же  растяжки  заполонили  бульвар  Шевченко.  В  Галиции  такая  агитация  была  повсеместной.  Там была  создана 
атмосфера  политического,  морального  и  физического  террора  против  сторонников  Януковича.  Униатское  духовенство 
грозило тем, кто против Ющенко, отлучением от костела. Вертикаль оранжевой  ЦИК  откровенно работала на понижение 
явки Януковича  на  Донбассе,  в  Крыму и Новороссии-  тысячи  людей не находили себя в  списках.  Многие  инвалиды и 
пенсионеры так и не смогли проголосовать. Конституционный суд принял постановление о неконституционности многих 
положении изменений в закон о выборах Президента Украины за день до «переголосования»- слишком поздно, чтобы 
организовать голосование на дому.  Наблюдатели стран СНГ не признали «переголосование» легитимным и они правы. 

Теперь весь вопрос в том, отстоит ли Виктор Янукович права своих избирателей. Малодушные из его окружения 
предлагают ему признать итоги «переголосования» и возглавить оппозицию. Но новая «революционная власть» Ющенко 
уже сейчас заявляет о том,  что не намерена соблюдать какие-либо договоренности,  и по политреформе,  и  по другим 
вопросам.  Януковичу не дадут ни создать оппозицию, ни возглавить ее. На лидера организаторов массовых акций против 
Ющенко в Одессе Валерия Каурова «революционным правосудием» возбуждено уголовное дело. И это только начало. 
Киевские лидеры уже заявили о непримиримости к Януковичу. Леонид Кучма дал ему очередной ценный совет- сдаться и 
поздравить  Ющенко  с  победой.  Спикер  Литвин  спешит  придать    государственному  перевороту  Ющенко-Тимошенко 
видимость легитимности и  требует немедленной инаугурации Ющенко

Единственный путь для Виктора Януковича- непризнание «переголосования» легитимным. А признание того, что 
уступка Донбасса- отмена решения о референдуме в Донецкой области 9 января, не дала никакого результата. Пора к этим 
референдумам вернуться.  В этой ситуации принципиально важно, чтобы народ Юго-Востока сам не позволил предать себя 
и сказал свое слово. 

Главный и основной итог  выборов –2004 –глубокий и необратимый раскол между Западом и Востоком Украины. И 
«переголосование» только усугубило его. Попытки скрестить ужа с ежом  обречены. 

Кто такие «оранжевые москали»? Позиция России после 
«переголосования»

Кирилл Фролов 
Как  и следовало ожидать,  в Москве стали слышны голоса тех,  кто призывает признать Ющенко, прекратить 

морально-политическую  поддержку  Януковичу  и,  вообще,  «прекратить  вмешательство  в  украинские  дела»,  заменив 
«стратегию  гегемонии»  на  никому  не  понятную,  абстрактную  «стратегию  лидерства»  на  постсоветском  пространстве. 
«Оранжевое лобби» в Москве составляют либеральные пораженцы ( это неудивительно), немногочисленные агитаторы 
Ющенко  и  украинские  националисты  типа  публициста  А.  Окары,  примкнувшие  к  ним  с  целью  «уесть»  конкурентов 
политтехнологи типа Белковского.  Все эти люди к защите национальных интересов России не имеют никакого отношения. 
Их  также  невозможно  считать  экспертами  в  украинском  вопросе,  знатоками  истории,  культуры  и  политики  земель, 
волюнтаристски собранных в государство Украина. 

И на первый взгляд было удивительно увидеть в компании «оранжевых москалей»  лидера «Родины», партии, 
выступающей  на  словах  за  национально-государственное  возрождение  России,  Димитрия  Рогозина.  Но  это  только  на 
первый взгляд.   Его появление в ночь переголосования на украинском ТВ,   публичная защита им Ющенко от имени 
русского народа выглядят абсурдно, гротескно, но не случайно.    Не секрет, что в результате «оранжевой революции» в 
Москве  появилась  целая  очередь  желающих  попробовать  устроить  «очередную  русскую  революцию».  То,  что  эти 
желающие  вереницей едут в Киев, уже является с геополитической точки зрения неприятным для России сюрпризом. С 
точки зрения заказчиков «оранжевой революции» из Фридом Хаус ( который уже объявил прошедшие выборы в Госдуму 
России  «сфальсифицированными»),  фонда  Сороса  и  прочих,  идеальным  способом  разгрома  «имперской»  Российской 
государственности является  эсакалация межэтнических и межрелигиозных конфликтов.  Конечно,  поддержку получат и 
либеральные «пораженцы»,  но  не  только  и не  столько  они.  Для дестабилизации Российского государства необходимо 
одновременно поддержать и русский «национал- популизм» (  в виде этнического радикального эрзац-национализма),  и 
исламистов  Кавказа  и  Поволжья.  Не  случайной   представляется   публикация  и  форсированная  реклама  в  СМИ 
программного текста  агитаторов радикального ислама в России Г. Джемаля и М. Шевченко. Может, заказчики очередной 
«русской революции» решили присмотреться к «Родине» как такой национал- популистской структуре?  Другое дело, что 
«Родина» вряд ли им подойдет –ее лидеры, такие как  Сергей Бабурин, Александр Крутов, Наталья Нарочницкая, Николай 
Леонов и мн. другие  честно служат России ( поэтому очень важно услышать их оценку заявлений Рогозина , сделанных в 
Киеве). 

В  этом   контексте  очень  важная  роль  принадлежит  правящей  партии  «Единая  Россия»  -   извлечет  ли  она 
украинский урок, когда «партия власти» выглядела серой группировкой чиновников, или станет партией государственников, 
строящих   свое  мировоззрение  на  просвещенном  патриотизме,  тысячелетней  государственной  традиции  России, 
опирающихся на православные ценности русской цивилизации. 
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Возвращаясь к Украине, заметим, что то,  что говорил Рогозин в Киеве, выглядит унизительным для России – 
«прогибаться» перед Ющенко, все валить на «проклятых политтехнологов» (я их не защищаю, их стоит критиковать, но за 
то, что они непрофесионально и непоследовательно работали, а здесь речь идет о том, что , поливая политтехнологов, 
агитаторы Ющенко дискредитируют саму идею активной российской политики на Украине).

Вместо этого политического мазохизма, после беспрецедентого вмешательства США и ЕС в украинские выборы), 
руки  у  России  развязаны.  У  нее  есть  проверенный  принцип:   друзьям –  любовь,  врагам  -  закон.  Донбассу,  Крыму  и 
Новороссии, Русской Православной Церкви, соотечественникам – любую поддержку, но поддержку настоящую . Ющенко и 
официальному  Киеву-  энергоносители  по  мировым  ценам,  жесткий  ответ  на  каждый  факт  попрания  прав  русских  и 
русскоязычных,  притеснений канонического Православия,   и  прочие прелести последовательного прагматизма.  НО для 
реализации  этой  политики  за  украино-  донецко-крымско-новороссийское  направление  российской  политики  должны 
отвечать люди, компетентные в этом вопросе. 

Украину ждут гонения на каноническое Православие. Винницкий 
горсовет начал репрессии по отношению к верующим УПЦ 
Московского Патриархата 

Сообщение Союза Православных Граждан Украины 
Сразу  после  «переголосования»  26  декабря В.  Ющенко  сделал символичный шаг  -  пошел молиться о  своей 

победе в Михайловский Собор, занятый  антироссийской раскольнической группой «Киевский патриархат».
Одновременно в Виннице начались гонения на каноническую Православную Церковь –доминирующую конфессию 

Украины. Винницкая религиозная община священномученика Макария, митрополита Киевского, Украинской Православной 
Церкви с 2001 года проводит богослужения во временном храме на территории,  которую выделило под строительство 
храма Министерство обороны Украины.

23 декабря 2004 года Винницкий горсовет вынес решение отказать общине святого Макария в отводе земли под 
храм и использовать ее для других целей, в том числе — поставить на конкурс.

Во время обсуждения данного вопроса депутат Витенко Елена Андреевна в качестве причин, по которым следует 
отказать  общине  в  ее  прошении,  назвала  две.  Во-первых,  строительство  храма  Украинской  Православной  Церкви 
Московского Патриархата может помешать развитию «Церкви Киевского Патриархата», а во-вторых, по мнению Витенко, 
общине следует отказать уже только потому, что большинство верующих УПЦ поддержало на выборах Президента Украины 
2004 г. Виктора Федоровича Януковича.

Таким образом, поскольку никаких юридических оснований для отказа в отводе земли под строительство храма у 
народных депутатов  не  было,  религиозная община свщмч.  Макария рассматривает решение Винницкого  горсовета  как 
политическую репрессию по отношению к верующим УПЦ — полноправным гражданам независимой Украины.

Леонтьев: Украина — это Россия
 24 декабря, АПН 

АПН: Вы говорите о том, что вероятен раскол Украины.
Михаил Леонтьев, ведущий программы «Однако» (ОРТ):
Я не  вижу никаких  механизмов,  которые могут  воспрепятствовать  расколу  Украины.  Когда  люди говорят,  что 

Восточная Украина не субъектна, надо понимать, что она субъектна — вместе с Россией. Без России — нет. 
Поговаривают,  что  западно-украинские  элиты  выдвинули  идею  национально-либерального  государства,  а 

восточно-украинские интеллектуально бесплодны. Ничего плодить не надо. Есть конкретный тезис, в противовес тому, что 
писал в своё время господин Кучма. «Украина — это Россия», вот и всё. Да, это пугает очень многих. Но заметьте, что когда 
мы говорили о геополитическом расколе,  мы пальцем показывали границу,  за рамками которой существует консенсус. 
Почти по всем областям голосование за Януковича, причём понятно, что оно мотивировано не только личностью Януковича, 
хотя Виктор Федорович неожиданно проявил себя достаточно сильным публичным политиком. 

Если бы кто-то хотел заставить Киев остаться с Россией — можно было бы говорить о каком-то противостоянии, 
но нет такой задачи. Всё, что живет, работает, обеспечивает экономический рост и кормит всю остальную Украину — на 
одной стороне. Всё остальное — на другой. Расскажите мне в истории хоть один факт, когда по такому параметру страна 
бы не раскололась. Я таких примеров просто не знаю. 

АПН: Много говорится о том, что Россия совершала ошибки в ходе предвыборной кампании на Украине. В чём вы 
видите эти ошибки? 

Михаил Леонтьев:  Я не вижу никаких ошибок. Если мы начинаем отсчет от решения поддержать на выборах 
кандидатуру против Ющенко, ведь никто вообще не знал, кто такой Янукович, то я не вижу никаких ошибок. Те ошибки, 
которые  совершались,  были  в  рамках  возможностей,  которые  были.  Нельзя  создать  всё  из  ничего  и  одномоментно. 
Посмотрите,  как  голосует  пророссийская  Украина,  она  голосует  консенсусом,  значит,  она  правильно  поняла  месседж. 
Конечно, в идеале всё должно было делаться совершенно иначе. 

Я не считаю дело Юго-Востока проигранным
24 декабря АПН

Сергей Кургинян
АПН: Ваш прогноз на исход третьего тура президентских выборов на Украине? 
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Сергей Кургинян, президент Экспериментального творческого центра:  Мой прогноз — к сожалению, победит 
Ющенко. 

АПН: В случае победы Ющенко какова будет его внутренняя политика? 
Кургинян: Неопределенная. Его быстро засосёт украинское политическое болото. 
АПН: А политика Ющенко в отношениях с Россией? 
Кургинян: Будет медленно отползание. Самый тяжелый вопрос — о Черноморском флоте. Он рискнет поставить 

его не раньше, чем через полтора года, но за это время много чего произойдет в самой России. 
АПН: Когда Ющенко поставить вопрос о выводе Черноморского флота, удастся ли ему добиться своей цели? 
Кургинян: Если  экстраполировать  ситуацию  на  полтора  года,  если  экстраполяция  (то  есть  продление 

существующих тенденций) работает — удастся. Если экстраполяция не работает — нет. Вероятность, что экстраполяция не 
работает — 25%. 

АПН: По вашему мнению, дело Юго-Востока Украины уже стратегически проиграно? 
Кургинян: Я  не  считаю  дело  Юго-Востока  проигранным.  Я  считаю,  что  сама  социальная  динамика,  сами 

негативные процессы, которые будут происходить, создадут очаги энергии на Юго-Востоке, не хочу сказать радикальной, но 
нормальной, здоровой энергии самозащиты. 

АПН: Будет ли Ющенко стремиться к вхождению в НАТО, в ЕС? Насколько ему это удастся? 
Кургинян: Будет. Декларативно. Но там его не очень ждут. Существуют очень сложные планы по поводу Украины. 

Они не предполагают наличие процветающей «вильной Украины» в составе Европы. Там совсем другие планы. 
АПН: Что это за планы? 
Кургинян: Их  несколько.  Украина,  входя  в  Европу,  становится  объектом  конфликта  между  новой  и  старой 

Европой.  Польша  на  Украину  смотрит  как  на  быдло,  которое  должно  быть  так  или  иначе  поглощено.  Совершено 
специальные виды у разных сил существуют на Львов. Никто не хочет цельной Украины. Там есть цивилизационный шов. 
Они видят этот шов и не собираются его сращивать. Они его будут наверно расширять. У американцев одни виды, у старой 
Европы  —  другие,  новая  Европа  колеблется  между  теми  и  другими.  Нужно  обладать  большой  мощью  и  внутренне 
консолидированной  страной,  чтобы  сыграть  на  этих  противоречиях  и  отстоять  свои  позиции.  А  тут  ситуация  будет 
раскачиваться изнутри. Все будут раскачивать ее, не только Россия. Россия как раз слабый игрок. А все остальные игроки 
будут раскачивать ситуацию. Плюс ислам — радикальные исламские движения. 

АПН: Радикальное исламское движение, например, в Крыму, имеет шансы на успех? 
Поскольку  русскому фактору  надо  будет  что-то  противопоставить,  то  начнут  разыгрывать  ислам.  Причем они 

быстро проскочат фазу меджлиса, умеренную фазу и будет «Хизбут тахрил». Это партия мирового джихада. 
АПН: Насколько вероятен сценарий прямого военного столкновения России и Украины? 
Такой сценарий разрабатывается, но для него нужно консолидировать Украину. Но для этого нужен не Ющенко и 

не Тимошенко. А более радикальный лидер. Нужно, чтобы западенцы установили железную диктатуру, перевербовали на 
свою  сторону  все  население.  Нужна  большая  эмоциональная  сила.  Украина  —  поликонфессиональная  страна, 
полицивилизационная. Собрать её в единый кулак трудно. 

Донецк: Ринат Ахметов не исключает возможности пойти в 
политику

Комитет избирателей Донбасса (www.zadonbass.org)
Президент  ФК  «Шахтер»,  президент  ЗАО  «СКМ»  Ринат  Леонидович  Ахметов  дал  эксклюзивное 

интервью ТРК «Украина». Приводим полный текст беседы. 
Сергей Игрунов: До выборов остается два дня, тема выборов постоянно присутствует на первых полосах всех 

газет. Как Вы сегодня оцениваете политическую ситуацию в Украине? 
Ринат Ахметов: На мой взгляд, очень плохо, что страну разделили по географическому принципу. Правильно 

разделять по идеологическим взглядам. Я хочу Вам привести один пример из нашей украинской футбольной жизни. Три 
года назад я сказал, что если мы стремимся в Европу, то наши клубы должны тренировать лучшие европейские тренеры. 
Мне сказали - а где же ваш патриотизм? Я сказал, что в моем понимании патриот это не тот, кто родился в Украине, а тот, 
кто работает на Украину. На славу Украины. Поэтому мы не должны бояться приглашать иностранных специалистов. И они 
помогут нам выйти на качественно новый уровень. Это была одна идея. Вторая идея принадлежит президенту футбольного 
клуба «Динамо». Она противоположна. Он говорил - мы считаем, что наши отечественные тренеры не хуже иностранных. И 
мы судьбу своей команды, своего клуба доверим нашим тренерам. И эта позиция заслуживает уважения. И если сегодня 
спросить, чья идея правильнее, мы не скажем. И та, и другая идеи имеют право на жизнь. И та, и другая имеют своих 
сторонников и противников. Время покажет, чья дорога была верной. Так же хотелось бы, чтобы и в политике. Не регионы 
выясняли отношения, а чтобы была борьба идей, здоровая конкуренция. 

Сергей Игрунов: Ринат Леонидович, что Вы в будущем предпочтете? Дружбу с Россией, ЕЭП? Или ЕС, НАТО? 
Ринат Ахметов: Вы знаете, я бы ответил так. Я за дружбу с Россией и за экономическое партнерство с Россией? 

Я отвечу - да, я - за. Покажите мне хоть одну страну в мире, которая не хотела бы дружить с Россией. Но если Вы у меня 
спросите - вы за дружбу с США, я Вам точно также отвечу: я - за. И покажите мне хоть одну страну, которая не хотела бы 
дружить с Америкой. Если спросите - за ЕС? Я - за. Нам не нужны крайности: если я дружу с одним, то я должен поругаться 
со всем миром, если я дружу с другим, то я не должен разговаривать со всеми другими. 
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Сергей Игрунов: Политики нас, жителей Донбасса, обвиняют в том, что мы, находясь рядом с Россией, являемся 
приверженцами  идей  построения  взаимоотношений  и  дружбы именно  с  Россией.  И  больше  это  приоритетное  начало 
жителей в Донбассе. 

Ринат Ахметов: Я думаю, весь мир хотел бы строить нормальные и конструктивные отношения с Россией. 
Сергей  Игрунов: Ринат  Леонидович,  как  Вы вот  оцениваете  такую ситуацию:  президент  Янукович,  премьер-

министр Ющенко? Ну, или наоборот? 
Ринат Ахметов: Я Вам скажу так: в демократическом государстве партия, которая одержала победу на выборах и 

получила большинство голосов, в руки берет власть и ответственность. Проигравшая сторона уходит в оппозицию. Мне 
тяжело, как поступит в данном случае проигравшая сторона, сказать. Но если Вы хотите спросить у меня, что если бы я 
баллотировался на пост президента Украины и проиграл, и мне предложили возглавить правительство, согласился бы я 
или нет? Я Вам однозначно отвечу: нет. Я бы ушел в парламент и был бы в оппозиции. 

Сергей Игрунов: И все же. Вот на Ваш взгляд, что ожидает Донбасс с приходом к власти Виктора Ющенко? 
Ринат Ахметов: Но мы должны еще увидеть результаты выборов 26-го  числа.  Я Вам скажу так  -  кто бы ни 

одержал победу на выборах президента, то есть Виктор Янукович или Виктор Ющенко, Донбасс будет жить, работать и 
процветать. Я в этом глубоко убежден. Фраза, где говорят, что «Донбасс никто не ставил на колени и никому поставить не 
дано», на мой взгляд, здесь не уместна. Я думаю, новоизбранный президент не может думать о том, как поставить свой 
народ на колени. У него есть более серьезные задачи. Он должен думать, как посадить свой народ за руль собственного 
автомобиля. И желательно, чтобы была возможность выбрать - ту или другую машину купить. 

Сергей Игрунов: Мне нeприятно задавать дальнейший мой вопрос, но все же, зрители спрашивают. Напомню Вам 
цитату и слова Юлии Тимошенко о том, что Донецкую и Луганскую область нужно оградить колючей проволокой, и Вас, 
цитирую, «заставить мыть подъезды». Как Вы расцениваете эти слова? 

Ринат Ахметов: Вы знаете, с большим уважeниeм отношусь к любой профeссии. Но, eсли это было сказано в мой 
адрес, я так понимаю, это только для того, чтобы мeня обидеть, унизить и оскорбить. Я хочу сказать, что у мeня можно 
отобрать только жизнь. Но не чeсть и достоинство. Это пeрвоe. Второe. Если Вы хотите у мeня спросить, вeрю ли я, что 
госпожа Тимошенко сказала такиe слова, я отвeтил бы так. Юлию Владимировну можно любить или не любить, уважать и 
не уважать, раздeлять ee взгляды и нe раздeлять. Но нeльзя сказать, что она глупая жeнщина. Поэтому я думаю, что это 
слухи. Такиe слова мог произнести только ограничeнный человек. Но правильно адрeсовать этот вопрос нe мнe, а Юлии 
Владимировнe. Дайтe возможность, предоставьтe eй прямой эфир, и задайтe вопрос, говорила она так или нe говорила. А 
вот после этого мы будем обсуждать и анализировать ee слова. 

Сергей Игрунов: Ринат Леонидович, вы все-таки должны со мной согласиться, что есть в окружении Ющенко, ну 
помимо Юлии Тимошенко, экстремистски настроенные лидеры, которые все-таки хотели бы воспользоваться ситуацией и 
поставить Донбасс на колени. 

Ринат  Ахметов: Вы  знаете,  я  всегда  говорил,  что  я  буду  заниматься  футболом  и  бизнесом.  Но  если 
действительно, во что я не верю, это произойдет - я перестану заниматься бизнесом, уйду в политику, буду в оппозиции и 
сделаю все возможное, чтобы Донбасс на колени не поставили. 

Сергей Игрунов: Ну и последний вопрос, поскольку вы президент футбольного клуба «Шахтер», нашей любимой 
команды. После выборов наши любимцы в какой форме будут играть? 

Ринат Ахметов: «Я думаю, вы слышали по этому поводу, что сказал господин Луческу, что можно поменять жену, 
любовницу, но нельзя менять традиции. И я с ним полностью согласен. Я вам скажу, что я в клубе могу повлиять на все 
процессы, но никогда я не буду, как говорить, делать покушение на традиции. Тем более, я вам скажу по поводу оранжевого 
цвета очень много в стране ходит жизненных анекдотов». 

Сергей ИГРУНОВ: Без сомнения. 
Ринат  Ахметов: «Я вам хочу  рассказать  одну  жизненную историю.  Это  говорят  в  Киеве,  одна  бизнес-группа 

поддерживала на выборах Виктора Януковича. Где-то через неделю-полторы их руководитель приходит в офис уже, как 
говориться весь в оранжевом цвете. Ну и все в шоке, говорят, что случилось, что произошло, у нас изменились взгляды, у 
нас по большому счету поменялась наша линия. Посмотрел по сторонам, говорит: нет, ну что вы, все так же. А что за цвет у 
вас? Он говорит: вы знаете, Штирлиц тоже ходил в немецкой форме. Поэтому я хочу вам сказать, что мы играли, играем и 
будем играть в своих родных цветах, цветах Донецкого «Шахтера». 

Сергей Цеков: крымчане не признают итоги выборов
Новый Регион – Крым, 27 декабря 2004 г.

Победа Ющенко в «третьем туре» президентских выборов обеспечена серьезными 
нарушениями Конституции и законов Украины. Об этом в интервью «Новому Региону» заявил 
председатель Русской общины Крыма Сергей Цеков.

Как считает Цеков, в связи с тем, что в Крыму избирательной процесс был открыто 
сорван, жители полуострова не признают их результатов.

«У нас была искусственно «сокращена явка» избирателей на участки, крымчанам с 
большим трудом давалось голосование», – отметил Цеков.

Кроме того он напомнил о нехватке на участках огромного количества бюллетеней, 
что грубейшим образом препятствовало реализации избирательного права граждан.

«Ющенко не получил безусловной победы, поэтому от штаба Януковича будут подаваться судебные иски, и на 
мой взгляд это правильно», – отметил Цеков.
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По  мнению  председателя  Русской  общины,  государством  не  было  создано  условий  для  обеспечения  права 
граждан на участие в выборах. «Даже ЦИК была сформирована без представителей Партии регионов, лидером которой 
являлся один из кандидатов», – добавил Цеков.

Кирилл Фролов: попытки скрестить ужа с ежом обречены
Новый регион, 27 декабря 2004 г.

Виктор Янукович не должен признавать легитимными результаты переголосования второго тура президентских 
выборов  на  Украине.  Об  этом  в  интервью  «Новому  Региону»  заявил  Кирилл  Фролов,  руководитель  отдела  Украины 
Института стран СНГ.

«Теперь  весь  вопрос  в  том,  отстоит  ли  Янукович  права  своих  избирателей.  Малодушные  из  его  окружения 
предлагают ему признать итоги «переголосования» и возглавить оппозицию. Но новая «революционная власть» Ющенко 
уже сейчас заявляет о  том,  что не намерена соблюдать какие-либо договоренности,  и  по политреформе,  и  по другим 
вопросам. Януковичу не дадут ни создать оппозицию, ни возглавить ее. На лидера организаторов массовых акций против 
Ющенко в Одессе Валерия Каурова «революционным правосудием» возбуждено уголовное дело. И это только начало. 
Киевские лидеры уже заявили о непримиримости к Януковичу. Леонид Кучма дал ему очередной ценный совет – сдаться и 
поздравить  Ющенко  с  победой.  Спикер  Литвин  спешит  придать  государственному  перевороту  Ющенко-Тимошенко 
видимость легитимности и требует немедленной инаугурации Ющенко. Единственный путь для Януковича – непризнание 
«переголосования» легитимным», – сказал Фролов.

По мнению эксперта, переголосование 26 декабря проходило с грубейшими нарушениями. Однако наблюдатели от 
Польши и Евросоюза старались их не замечать, утверждает Фролов.

«Как и следовало ожидать, наблюдатели от Польши и Евросоюза «не заметили» серьезных нарушений. Они «не 
заметили» грубой, лобовой агитации за Ющенко прямо в день «переголосования», когда, например, в центре Киева на 
Контрактовой площади висел плакат в четыре этажа «ТАК, Ющенко», такие же растяжки заполонили бульвар Шевченко. В 
Галиции такая  агитация была повсеместной.  Там была  создана  атмосфера политического,  морального  и  физического 
террора против сторонников Януковича. Униатское духовенство грозило тем, кто против Ющенко, отлучением от костела. 
Вертикаль  оранжевой  ЦИК  откровенно  работала  на  понижение  явки  сторонников  Януковича  в  Донбассе,  Крыму  и 
Новороссии – тысячи людей не находили себя в списках. Многие инвалиды и пенсионеры так и не смогли проголосовать. 
Конституционный  суд  принял  постановление  о  неконституционности  многих  положении  изменений  в  закон  о  выборах 
Президента  Украины за  день  до  «переголосования»  –  слишком  поздно,  чтобы организовать  голосование  на  дому»,  – 
говорит Фролов.

По мнению представителя Института стран СНГ, естественной реакцией будет возобновление инициативы Юго-
Востока о создании автономии: «Уступка Донбасса – отмена решения о референдуме в Донецкой области 9 января, не дала 
никакого результата. Пора к этим референдумам вернуться.  В этой ситуации принципиально важно, чтобы народ Юго-
Востока сам не позволил предать себя и сказал свое слово. Главный и основной итог выборов – глубокий и необратимый 
раскол между Западом и Востоком Украины. И «переголосование» только усугубило его. Попытки скрестить ужа с ежом 
обречены», – считает Фролов.

Кирилл Фролов: Рогозин примкнул к «оранжевым москалям»
Новый Регион – Крым, 28 декабря 2004 г.

Заказчики «оранжевого» путча в Киеве готовят разгром Российской государственности. Партия «Родина» может 
стать одним из участников новой русской революции, считает руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл 
Фролов.

По его словам, в Москве уже стали слышны голоса тех, кто настаивает на признании Виктора Ющенко.
«Оранжевое  лобби»  в  Москве  составляют  либеральные  пораженцы  (это  неудивительно),  немногочисленные 

агитаторы Ющенко и украинские националисты типа публициста А. Окары, примкнувшие к ним с целью «уесть» конкурентов 
политтехнологи типа Белковского. Все эти люди к защите национальных интересов России не имеют никакого отношения. 
Их  также  невозможно  считать  экспертами  в  украинском  вопросе,  знатоками  истории,  культуры  и  политики  земель, 
волюнтаристски собранных в государство Украина», - говорит Фролов.

По  мнению  эксперта,  появление  лидера  партии  «Родина»  Дмитрия  Рогозина  в  эфире  ющенковского  «Пятого 
канала» и заявление о поддержке Ющенко не случайны:

«На первый взгляд было удивительно  увидеть  в  компании «оранжевых москалей» лидера «Родины»,  партии, 
выступающей  на  словах  за  национально-государственное  возрождение  России,  Димитрия  Рогозина.  Но  это  только  на 
первый взгляд. Его появление в ночь переголосования на украинском ТВ, публичная защита Ющенко от имени русского 
народа  выглядят  абсурдно,  гротескно,  но  не  случайно.  Не  секрет,  что  в  Москве  появилась  целая  очередь  желающих 
попробовать устроить «очередную русскую революцию». То, что эти желающие вереницей едут в Киев, уже является с 
геополитической точки зрения неприятным для России сюрпризом. С точки зрения заказчиков «оранжевой революции» из 
Фридом Хаус (который уже объявил прошедшие выборы в Госдуму России «сфальсифицированными»), фонда Сороса и 
прочих, идеальным способом разгрома «имперской» Российской государственности является эсакалация межэтнических и 
межрелигиозных конфликтов. Конечно, поддержку получат и либеральные «пораженцы». Для дестабилизации Российского 
государства необходимо одновременно поддержать и русский «национал- популизм» (в  виде этнического радикального 
эрзац-национализма), и исламистов Кавказа и Поволжья», - утверждает Фролов.
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Эксперт считает, что правящая партия «Единая Россия» должна сделать выводы из последних событий в Киеве и 
занять жесткую позицию по отношению к Украине:

«То, что говорил Рогозин в Киеве, выглядит унизительным для России – «прогибаться» перед Ющенко, все валить 
на «проклятых политтехнологов». Вместо этого политического мазохизма, стоило бы признать, что после беспрецедентого 
вмешательства США и ЕС в украинские выборы руки у России развязаны. У нее есть проверенный принцип: друзьям - 
любовь,  врагам  -  закон.  Донбассу,  Крыму  и  Новороссии,  Русской  Православной  Церкви,  соотечественникам  -  любую 
поддержку, но поддержку настоящую. Ющенко и официальному Киеву- энергоносители по мировым ценам, жесткий ответ 
на каждый факт  попрания прав русских и русскоязычных,  притеснений канонического Православия,  и  прочие прелести 
последовательного прагматизма», - считает Фролов.

Юлия Тимошенко на ТРК «Украина». Полная стенограмма
В среду, 30 декабря лидер БЮТ Юлия Тимошенко приняла участие в прямом эфире программы «Диалог с  

Донбассом»  на  телерадиокомпании  «Украина»  в  Донецке.  Предлагаем   Вашему  вниманию  полный  текст  ее 
ответов на вопросы ведущих и телезрителей. 

ВЕДУЩАЯ - Получено несколько тысяч звонков, в зачитанном письме говорится: «предлагаем извиниться перед 
Донбассом за выступление на Майдане». 

Ю.Т. Кампанія - накал пристрастей. З обох сторон було багато того, що не могло бути. Я обов»язково прокоментую 
сюжет. Але - Донецьк прекрасний город, прекрасные люди и я подумала, что бы могло объединить. Люди на Майдане 
радовались победе Шахтера не меньше, чем политическим успехам. Я в футболке, которую получила от члена вашего 
клуба. 

Что  касается  высказывания  -  оно  единственное  и  предназначалось  только  агрессивным  депутатам.  Как  мать 
кричит ребенку: «Я тебя убью, если ты не пойдешь в школу”. Кроме того, это не к народу, а к депутатам. 

Кроме того, тиражировались другие высказывания - это черные технологии. Нарезали цитаты, грязные цитаты. 
Специально писались. Есть ряд таких цитат - про колючую проволоку, про Севастополь на коленях и т.д. Ни одна из них мне 
не принадлежит. Я хочу извиниться за то, что я сказала не очень хорошего, но ничего из этого я не говорила 

ГОЛОС НАРОДА. Кого вы представляете,  в  какой роли вы сидите на экранах? Цель приезда после того,  как 
обливали грязью дончан? 

Ю.Т. Из уст моих и моих коллег никогда не было оскорбительных слов в адрес дончан. Я приехала растопить лед. 
ВЕДУЩАЯ. Предлагаем провести опрос - приветствуете ли вы миссию доброй воли Тимошенко в Донбасс? 
Ю.Т. ОК 
ВЕДУЩАЯ. Пропасть между Западом и Востоком создавали вы после 21 ноября. 
Ю.Т. Пропасть - это результат пиар технологий. Я не верю, что она останется. Любая цивилизованная страна - там 

никто никогда не взял 100%. Почти 50 на 50 - это нормально. Сейчас - приблизительно равные части. Третий тур, кстати, 
имел минимум фальсификаций, до того были тотальные - они посеяли вражду. Власть должна оцениваться по результатам. 

ВЕДУЩАЯ. Много людей пришли к телекомпании, давайте послушаем. 
ГОЛОС НАРОДА - почему так напугал федерализм? 
ГОЛОС НАРОДА - мы инвалиды, Ющенко платил пенсию 53 гривни, как на нее можно было жить? Как можно было 

забирать льготы? Наш выбор - Янукович. 
ЮТ. О федерализме. Он никогда не возникал в унитарной стране. Все федеративные образования возникали из 

объединения,  не из разъединения.  Украина -  целостная страна.  Обратный процесс -  нонсенс.  По конституции -  только 
референдумом. Я родилась в Днепре. Я к Западной Украине не имею отношения. Не знаю ни одного ч-ка, который бы 
представил Украину без Львова или Донецка. Мы станем неполноценными, если мы раздерем страну на части. 

Нам нечего делить.  Развал страны не выгоден никому.  Но если референдум -  тогда наверное можно менять 
конституцию. 

Что касается пенсии. Надо отделить информвойны от реалии. Льгот чернобыльцам и участникам ВОВ никто не 
отменял.  Только  для  военных  паек  заменили  на  деньги.  Наше  правительство  погасило  задолженности  по  пенсиям. 
Остановили веерные отключения. Дайте мне закончить мысль и не надо прерывать. 

ГОЛОС  НАРОДА.  Юлія  Володимирівна,  я  з  Донецьку.  Ваше  відношення  до  оксамитових  революцій?  Ваше 
відношення до того, що на базі НАТО в Португалії 3 працюють на Україну? 

ЮТ. В Конституції - люди мають право вийти на площу коли хочуть і чому хочуть. Це право за людьми завжди має 
залишатися. Сказати владі, що хочуть. Влада від цього змінюється. Це все було мирно і схоже на велике свято. Люди мають 
право мирно впливати на політику і на політиків. Потрібний мир, спокій, порозуміння 

ВЕДУЩАЯ.  Будет  вам  жесткая  оппозиция.  Вы  готовы  закрепить  за  оппозицией  право  пользоваться  вашими 
методами - пикеты, блокады? 

ЮТ. Народ всегда прав. Забастовки существуют во всем мире. Нужно принимать закон об оппозиции. Я готова 
открыть школу молодого оппозиционера по своему опыту. Я очень хочу, чтобы оппозиция была мирной. Я за то, чтобы и в 
Констиуции были права оппозиции. Никто не может запретить блокировать Кабмин и ВРУ. Мирно. 

ГОЛОС НАРОДА. Я из Киева, видела профорганизацию. Как удалось организовать, сколько это стоит? 
ЮТ. Во первых - фонд президентской кампании. Мы использовали, как захотели. Янукович - по своему. Сейчас 

меня слышат все. Наш штаб сработал слабо. И его только10% организации, все остальное - самоорганизация людей. 
Информация о  том,  как  много  все  стоит  -  брехня.  Наша кампания  имела  два  источника  -  фонд кандидата  в 

президенты + люди. Все чисто. 
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ГОЛОС  НАРОДА.  Поздравляю  вас  с  выигрышем.  Вы  выиграли,  но  не  победили.  Вы  рассказали  кучу 
душещипательных историй про Майдан. Может быть и государство не нужно раз такая самоорганизация? Не странно ли - 
революция в стадии развития, не путч ли? 

ЮТ. Я не сторонник крайней либеральной идеи, когда государство не нужно. 
Государство  должно  быть  сильным.  Я  против  рыночного  фундаментализма.  Государство  должно  заниматься 

разумной регуляторной политикой. А Майдан - то, что хочет делать народ. У вас на площади Ленина - то же самое. 
Я начала с того, что извинилась за свои слова, которые я могла резко сказать. Но назвать людей на площадях 

путчем - тоже оскорбления. Я приехала наладить человеческие отношения. Кампанию грязной сделали не кандидаты, а 
технологи. Я не исключаю, что с двух сторон. Это мне тяжело, у вас стоит десятки людей, которые меня оскорбляли, но я 
прошла, т.к. нужно строить Украину, а не разрушать ее. 

А рост - это инфляция и действие станка. 30% детей из-за экологии с ущербом здоровья, много больных. Это не 
может считаться ростом. Нужно менять. 

ГОЛОС НАРОДА. Почему ВСУ за основу взял списки первого тура, зная, что они неправильны? 
ГОЛОС НАРОДА - ЯНУКОВИЧ!!! 
ГОЛОС НАРОДА - не обращайте внимание на оранжевых шутов. Где будет суд? Мы не проиграли. Донбасс не 

проиграл. Надеемся на Виктора Федоровича. 
ЮТ. Донбасс не проиграл, никто не проиграл. Прежде чем говорить про нас, надо нас знать. Нас никто не знает,  

подождите погода. Я была вице 8 месяцев. За это время я вывела из тени у окружения президента 10 млрд гривень. Когда я 
уходила, кстати, горела каждая лампочка. Кучма именно за это бросил меня в тюрьму. Я боюсь не за то, то вы не скажете 
мне доброе слово, а я знаю, что власть и капитал слились в криминале. 

Телеканалы  принадлежат  окружению  президента  и  они  создают  неправильный  образ.  Если  бы  я  хотела 
договориться с  Кучмой,  я бы договорилась.  Но я не хочу. Я вижу путь,  как сделать другой Украину и вашу жизнь.  Не 
спешите с оценками. 

ВЕДУЩАЯ. Томенко говорит, что разберется со СМИ, которые неправильную информацию давали. Не является ли 
это цензурой? 

ЮТ. Цензуры быть не может. Кстати, спасибо ТРК Украина за то, что вы меня пригласили. Вот у меня реликвия 
(показывает большое красное плюшевое сердце). Хранилось очень давно у меня. Но я хочу это оставить это вам. 

ВЕДУЩАЯ. Давайте спросим у народа, принимает ли он? 
ГОЛОС  НАРОДА.  Нет  сил.  Конкретно  вы  в  розыске  Интерпола.  Как  вы  это  прокомментируете?  И  как  вы 

прокомментируете, что приехали? Вы же мать! Чего вы здесь? 
ГОЛОС НАРОДА. Шахты закрыть хотите? 
ГОЛОС НАРОДА. Я-НУ-КО-ВИЧ!!! 
ВЕДУЩАЯ. Не хотите ли стать губернатором Донецкой области? 
ЮТ.  Да  нет  же,  девочки.  Никогда  я  не  говорила,  что  татарин  будет  подметать  мне  квартиру.  Должен  быть 

авторитетный человек, которого предложат дончане. 
ГОЛОС НАРОДА. Два вопроса. Ющенко - самозванец, поставили под сомнение легитимность нашего Януковича. 

На что надеетесь? Вы переправили на Кипр наши деньги, заработанные кровью. Вы в армянской мафии на Кипре. 
ЮТ. По Интерполу. Каждый может открыть сайт Интерпола и убедиться, что это бред. Если бы это было, я бы 

пришла в черных очках и с усами, на конспиративной квартире. Я никогда ни от кого не пряталась. 
Не слушайте грязную информацию. Это хуже пули. Все украинские суды закрыли дела против меня, вынесли 

решения - никогда не было состава преступления. Все это борьба с политиком, который не давал Кучме почувствовать, что 
он собственник Украины. 

ГОЛОС НАРОДА. Участники антиконституционного путча действуют незаконно, все блокируют. Отпора никакого. 
Как по-вашему, должны реагировать органы на возможную блокаду резиденции Ющенко? 

ЮТ. Есть суды. И есть право народа мирно блокировать. Независимо от персоналий. Люди имеют право высказать 
свое мнение. Я уверена, что Ющенко никогда не даст команду силовикам воздействовать на людей. 

ВЕДУЩАЯ. Ваша фракция не голосовала за реформу. Это тактический ход? 
ЮТ.  Наша  фракция  -  да,  против  пакета.  Никто,  кто  голосовал,  не  согласен  с  тем,  что  они  голосовали  за 

президента, а получили английскую королеву. Эта реформа перебрала полномочия к собственникам фракций. Они будут 
править бал. Я буду против. 

ВЕДУЩАЯ. Кем себя видите при президенте Ющенко? 
ЮТ. Рано говорить о портфелях. Есть жалобы Януковича в суд. Пока Президент не примет присягу, о портфелях 

речи быть не может. А я справлюсь с любой работой. Я уверена, что те, кто со мной поработал, помнят, что я могу наводить 
порядок, и не репрессиями. 

ГОЛОС НАРОДА. Красиво говорите, но мы все помним. Все, что мы тогда получали, нельзя сравнить с тем, что мы 
имеем сейчас. Сломать легко, а построить тяжело. То, что вы утверждаете, что добились победы - заблуждаетесь. Все 
наши губернаторы выражали наши интересы.  Если вы коснетесь грязными руками ваших губернаторов -  вам мало не 
покажется. Я мать и приведу своих детей. Я буду отстаивать Омельченко так же. Вы наши, а мы ваши. 

ЮТ.  Я проводила программу «Чистые руки».  Чтоб вы знали,  грязная экономика была закрыта моими,  как  вы 
говорите, грязными руками. Я бы хотела, чтобы мы прекратили агрессивную риторику. Наша команда идет без репрессий, с 
мирными и честными намерениями. Оппозиция не будет в тюрьмах и с отрезанными головами. 
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Про губернаторов - чиновники есть разные. Есть честные - они останутся. Те, кто замешан в махинациях - с этим 
будет разбираться честная прокуратура, которая не торгует наркотиками, и честный суд. Мы идем без репрессий, с четкой 
программой. 

ВЕДУЩАЯ. А почему люди не идут с Майдана? Это давление? 
ЮТ. Дождемся решения ЦВК и суда. Потом вся страна станет единым домом. Для меня очень трудный шаг сюда 

приехать.  Но  я  приехала,  чтобы создавать  общий дом.  Я уверена,  что  место  найдет  и Янукович  -  и  в  политике,  и  в 
парламенте. 

ВЕДУЩАЯ. Общий дом был до 21 ноября. А вы говорили о проволоке… 
ЮТ. Никогда не говорила. Покажите. Это ложь. 
ВЕДУЩАЯ.  Я  слышала,  я  слышала,  сама  слышала,  был  призыв  к  блокированию  учреждений,  перекрытию 

аэропортов… 
ЮТ. Минуточку. Вопрос о блокировании - это не против Донецка, Луганска. Вы единственную фразу нашли про 

шарфики, если бы было что-нибудь еще, вы бы показали. Но я утверждаю, что я ни одного оскорбительного слова не 
сказали. И я хочу сказать дончанам - я хочу, чтобы все было честно, чтобы и те, кого вы хотите, тоже были при власти у вас. 
И когда я через год приеду к вам (хотя буду и раньше), я коренным образом изменю ваше мнение о себе. 

ГОЛОС НАРОДА. ЯНУКОВИЧ!!! 
ГОЛОС НАРОДА Вы утверждаете, что фальсификации незначительны в последнем туре, когда пожилые были 

лишены  возможности  голосовать.  10  смертей!  Волна  политубийств!!  Как  прокомментируете?  Я  имею  в  виду 
высокопоставленных чиновников, которые уже были мертвы. 

ГОЛОС НАРОДА. Решение КС не помогло старикам, а только в Донецке умерло 5 человек. О стариков вытирают 
ноги, это страшно. Люди собирают документы на российское гражданство. И вообще нет новой власти, а ваш лидер - сын 
Кучмы. На чьей совести умершие, кошмары не мучают? 

ЮТ. А вы знаете, что я и моя фракция не голосовали за этот закон? Зато в полном составе голосовала фракция 
Януковича и КПУ? 

ВЕДУЩАЯ. Регионы голосовали за пакет!!! 
ЮТ. А в пакете можно? Не надо говорить на белое черное. И Ющенко не голосовал - посмотрите распечатку. Это 

вам надо извиниться перед людьми. Претензии - к кучмовскому большинству и к Регионам. 
ГОЛОС НАРОДА. Почему у вас неприкосновенность. И далее - Ющенко говорил, что бандиты должны сидеть в 

тюрьме. А вы? 
ЮТ. Вот я в правительстве бандитов и ловила и приводила их в прокуратуру. Но прокуратура и суды и МВД во 

время Кучмы - единая банда. Я посвятила 10 лет чтобы банду разрушить. Банда посвятила 10 лет, чтобы создать из меня 
образ врага. Если бы было, за что, они бы меня не только посадили, а распяли. Но я и всю остальную жизнь посвящу тому, 
чтобы вы увидели, что политика бывает честная. Я приехала, чтобы начать мифы разрушать. Все в Украине будет по 
другому. Не будет охоты на ведьм. Будет независимость и объективностью 

ГОЛОС НАРОДА. Донбасс - депрессивный регион? 
ЮТ. Донбасс нуждается в помощи.  Я всегда была против закрытия шахт.  Каждый регион должен иметь свою 

экономическую  программу.  Для  каждого  предприятия,  шахты  -  своя  экономическая  программа.  Я  была  успешным 
бизнесменом, но я счастлива, что оказалась в оппозиции. У меня был выбор и я его сделала. И я счастлива. Я считаю, что 
никаких репрессий, переделов собственности быть не может. Лично мне это не интересно. 

ГОЛОС НАРОДА.  Вы плохо  учились  в  школе  и  не  учили историю.  Все  унии  привели к  федерации.  Так  вот, 
федерация спасает страны, которые неоднородны и не надо про единство. И еще - родная моя, у вас была куча времени 
дать денег больше Донецкой области. И вы лжете, что у вас чистые руки. МВД недоработало. 

ЮТ. Если суд сказал, что ничего не было, то надо слушать суд. Такие высказывания - следствие зомбирования. 
Что касается учебы - я отличница. Все делаю качественно. Если говорю, то со знанием дела. Насчет федерализма - я за 
референдум. И если он скажет пошматовать страну, сделать слабее…. Я думаю, что 90% будет против деления страны в 
угоду чиновникам. К целостности страны надо относиться как граждане. 

ГОЛОС НАРОДА. Все за единую Украину. Но восточные регионы предлагают увеличить полномочия. 
ЮТ. Так есть законопроект. Наша фракция - автор. 
ГОЛОС НАРОДА. Оранжевый путч не позволяет с вами согласиться. Мы работали, а вы были на баррикадах. Об 

отделении речи не было. Причем тут Пинчук? Так вот никакого отделения. Вы о законах… Но почему вы не видите, как 
закон для одной части Украины не работает? Украина разная, регионы разные. Но почему вы не позволили свершиться 
воле  плебисцитов  в  Харьковской  и  Донецкой  области  о  русском  языке?  Почему  вы  не  говорите,  почему  шахтеры за 
Януковича? У вас нет неловкости, что Виктор Андреевич Ющенко говорил неправду? На среднемесячную зарплату можно 
купить больше, чем он говорил? 

ЮТ. Позвольте мне столько же говорить, я буду благодарна. Фракция наша - 19 человек. Мы закон принять не 
можем. А было президентское большинство. 2 года бюджет утверждал Янукович, и упрекать меня…. Чтобы изменить жизнь, 
надо издать закон,  указ,  постановление. Это -  ответственность Кучмы и Януковича. Много было просто роздано, в т.ч. 
Пинчуку. Если вы так говорите, то вы разделяете то, что делал Кучма. Это плохо. Что касается языка - я с востока. Я на  
украинском научилась говорить в 99. Мы в семье говорим на русском. Никогда не сделаю шага, который может унизить 
язык, на котором говорит моя семья. То же касается и украинского. 

А почему Янукович вместе с Кучмой этого не сделали, кстати, за все время. Будем объективными. Снять завесу 
пропагандистскую с глаз и все увидим в нормальном свете. 
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Правительство, в котором я может буду работать, и для Донецка, и для Луганска сделаем и других областей, 
возможное и невозможное. 

ВЕДУЩАЯ. Огромный интерес, мы приняли решение продолжить программу. 
ВЕДУЩАЯ. Можете ли вы уйти в оппозицию к Ющенко? 
ЮТ. Если у меня не будет выхода иными путями вести свое политику при Викторе Андреевиче Ющенко, я уйду в 

оппозицию. 
ГОЛОС НАРОДА. ЯНУКОВИЧ!!! 
ГОЛОС НАРОДА. Победа будет за нами. Ваши слова - ложь. Как вы можете смотреть в глаза, если сегодня не 

пустили Януковича в кабинет? 
ЮТ. Я не с позиции победителя. Пока суд и ЦВК не скажут слово, говорить об окончательной победе невозможно. 

Но мы надеемся. И для этого есть предварительные данные ЦВК. Но пока не оглашено официально - победителей нет. Но 
я вообще против, чтобы разговаривали с позиции победителя. 

Что касается кабмина - ВРУ приняла решение об отставке. Янукович должен исполнять 
КОРЕСПОНДЕНТ ВВС. Украина - мяч в игре Запада и России. 
ЮТ. Украина - субъект, а не объект. Кстати, мы голосовали против отправки в Ирак. И я отстаиваю возврат наших 

людей. Не нужно, чтобы нами играли. 
ВЕДУЩАЯ. Почему вы не развеивали мифы во время кампании, а работали только против Януковича. 
ЮТ. Хи, так я бы с удовольствием развеивала, вот только доступ получила только сейчас. 
ПРЕЗИДЕНТ ТРК “УКРАИНА” КАНДАУРОВ. Вы мужественно держались (дарит цветы). Предстоит новый год, что 

ваше сердце изберет в новый год. 
ЮТ. Мир, любовь, взаимопонимание, единство страны и единство народа. У человека в груди только одно сердце. 
КАНДАУРОВ. Мы принимаем ваше сердце (берет плюшевое сердце). Желаем, чтобы то, что вы честно сказали - 

воплотилось в жизнь 
ЮТ. Уверена, что будем встречаться в Донбассе по - другому, с теплотой и любовью. 
ВЕДУЩАЯ. Спасибо. Надеемся продолжить диалог. 
ЮТ. Желаю в новом году, что бы ни один политик в новом году никого не разочаровал. 

Дайджест СМИ о массовых акциях в Крыму и Новороссии в 
поддержку В.Ф.Януковича и Юго-Восточной автономии (16-24 
декабря 2004 г.)
Оранжевый "Drag nach Osten" 15 декабря блокировали тысячи одесситов на 
Киевской трассе у въезда в город

Ольга Кравец, Интернет-портал "Единое Отечество" 16 декабря 
"Майдан - в Одессу" под таким лозунгом выехал из Львова т.н.  "культурологический десант" под лицемерным 

названием "потяг дружбы", состоящий из 50 машин и автобуса. Характерно участив автопробеге множества иностранцев, 
среди них корреспонденты мировых информационных агентств, таких как CNN. Возглавлял помаранчевый кортеж одесский 
корреспондент "Свободы" Игорь Столяров. По меньшей мере странно выглядит такая ангажированность среди журналистов 
агентств,  гордящихся  своим профессионализмом и т.н.  "свободой  слова".  В Одессе за несколько  дней  перед началом 
"десанта"  на  Греческой  площади была установлена  аппаратура  "5  канала",  там на  огромном экране  демонстрировали 
рекламный ролик под названием "Мы научим одесситов делать оранжевую революцию".

Возмущенные  наглостью  националистов,  одесситы  звонили  в  штаб  Комитета  по  защите  Конституции  и 
демократии,  записывались в  добровольцы для того,  чтобы не допустить "нашистов"  в  наш город-герой.  С 18.00.  люди 
начали собираться на Думской площади. Приходили целыми коллективами, - например ОТТУ. Неравнодушные граждане 
приезжали непосредственно на трассу на личных автомобилях. Собралось более 150 машин, тысячи людей заблокировали 
Киевскую трассу.  При  этом автотранспорт,  не  причастный к  оранжевому бунту,  пропускали без  промедления.  К  месту 
всенародного  пикета  прибыли помаранчевые депутаты горсовета  Игорь  Селянин и  Эдуард Гурвиц).  Около  пяти  часов 
продолжались переговоры и дебаты на дороге, ведущей в Одессу. В результате было достигнуто соглашение, согласно 
которому  "десантники"  обязались  к  семи  часам утра  покинуть  город  и  отбыть  в  Николаев.  Затем на  трассу  прибыло 
подразделение ОМОНа "Беркут", которое оттеснило одесситов на обочину, а оранжевый кортеж проехал в город. Однако, в 
четверг  16 декабря "культурологическим десантом"  из  "потяга дружбы",  была установлена сцена на Куликовом поле и 
выставлена охрана... А вечером там состоялось беснование по полной программе.В наш штаб поступили сообщения о том, 
что: "нашистам" была дана команда бить "сине-белых", милиции - не вмешиваться, а машинам "скорой помощи" - развозить 
пострадавших по больницам. 

Интересная деталь. В четверг, в 16.00 состоялась пресс-конференция участников блокирования Киевской трассы. 
Как  обычно,  наши  сотрудники  начали  обзванивать  журналистов  и  сообщать  о  мероприятии.  Местный  корреспондент 
телеканала "Интер", с глубоким вздохом сожаления в голосе сказал, что с его долг как журналиста ехать и снимать сюжет, 
но в Киеве и Москве сказали - "это не снимать". 

В офис организации "Единое Отечество", одновременно являющемся штабом Комитета по защите Конституции и 
Демократии  в  Одессе,  постоянно  приходят  и  звонят  одесситы.  Они  предлагают  свою  помощь,  рассказывают  о  своих 
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наблюдениях за агитацией ющеноквцев. Кроме постоянных сообщений о раздаче ими денег на всевозможных митингах, 
меня  взволновал звонок  пожилого  одессита,  инвалида  Великой  Отечественной  Войны 1  группы,  участника  обороны и 
освобождения нашего города. С гневом и болью в голосе этот человек говорил мне, буквально следующее: "У меня сердце 
кровью обливается, - это же фашисты. Мы их победили, мы победили в той войне, а они снова наступают, они снова лезут 
на нашу землю. К сожалению, я - инвалид, хожу на костылях, а если бы не это, я бы вновь взял оружие и пошел защищать 
Родину!" Я сказала этому мужественному одесситу,  что у нас достаточно молодых людей, способных защитить, а если 
нужно будет, то и отстоять нашу свободу. Не купленную за американские доллары "фридом" - вседозволенность разврата, 
которую нам пытаются  навязать  апологеты  западного  нового  порядка,  а  истинную  свободу  православных  христиан,  в 
которой веками жили наши предки на Руси. Поэтому и была она Святой.

Политический террор в действии
Интернет-портал "Единое Отечество", 16  декабря  

Прокуратура Одесской области возбудила уголовное дело по факту блокирования 15 декабря трассы Киев-Одесса 
сторонниками кандидата в президенты Виктора Януковича.

Как сообщили в прокуратуре, дело возбуждено по части 1 статьи 279 УК Украины (блокирование транспортных 
коммуникаций путем устройства препятствий).

 В среду, 15 декабря, около 250 сторонников Януковича с 19.00 до 23.30 по местному времени с помощью 30 
автомобилей блокировали трассу Киев-Одесса, чтобы не допустить в Одессу участников организованного общественной 
организацией  «Пора»  автопробега  «Поезд  дружбы».  Автомобили  смогли  проехать  в  Одессу  только  благодаря 
вмешательству  спецподразделения  милиции  «Беркут»,  сотрудникам  которого  удалось  образовать  коридор  между 
участниками акции протеста для автомобилей.

СПГ Украины протестует против возбуждения дела в отношении Валерия 
Каурова 

ИА "Росбалт" , 16 декабря 
Возбуждение уголовного дела по факту блокирования сторонниками кандидата в президенты Украины Виктора 

Януковича трассы Киев-Одесса против лидера Новороссийской общественной организации «Единое Отечество» и Союза 
Православных Граждан Новороссии, Таврии и Донбасса Валерия Каурова носит ярко выраженный политический характер. 
Об этом говорится в поступившем в информагентство «Росбалт» заявлении Союза Православных Граждан (СПГ) Украины. 

«Кауров и тысячи одесситов, не приемлющих оранжевой заразы, не перекрывали трассу и не препятствовали 
движению,  —  отмечается  в  документе.  —  Они  остановили  сторонников  путча,  устроенного  Ющенко  и  Тимошенко, 
остановили тех, кто пытается экспортировать «оранжевую революцию» в мирную Новороссию». Таким образом, Кауров и 
православные одесситы являются защитниками закона и права и их преследуют за эту защиту, полагают авторы заявления. 

Генеральная  прокуратура  Украины  во  главе  с  Святославом  Пискуном  «превратилась  в  орудие  подавления 
противников украинского национализма и Ющенко, расправы с политическими оппонентами «оранжевого мессии», считают 
они.  Виктор  Ющенко  «еще  не  дорвался  до  власти,  но  лидеров  русскоязычного  Юго-Востока  таскают  на  пятичасовые 
допросы в «Безпеку» (речь идет о лидере Славянской партии и члене ЦК СПГ Александре Базилюке), стряпают липовые 
уголовные дела,  как  в случае с Валерием Кауровым.  Ющенко оскорбил весь Юго-Восток,  назвав митинги сторонников 
Януковича «шабашем», — говорится в заявлении украинских православных граждан. 

В заявлении подчеркивается,  что Генпрокуратура не заводит уголовных дел по фактам избиения сторонников 
Виктора  Януковича  на  Западной  Украине,  вывешивания  там  «черных  списков»,  по  факту  антиконституционной 
«президентской  присяги»  Ющенко,  его  заявлений  о  намерении  захватить  власть  в  случае  проигрыша  при 
«переголосовании».  «Если  Ющенко  дорвется  до  власти,  нас  ждет  тоталитарная  националистическая  диктатура,  — 
резюмируют члены СПГ. — Будут сажать за веру и убеждения, за историческую память, за само слово «Новороссия». 

  Если сегодня мы не защитим нашего лидера Валерия Каурова, завтра придут за нами!». 

Избиратели выстраивают заслон против "оранжевого" "Поезда дружбы" на 
въезде в Крым 

 РИА "Новый Регион, 17 декабря 
 Жители Армянска в эти минуты собираются на трассе Херсон-Симферополь, проходящей через их город, чтобы 

не пропустить на Крымский полуостров автоколонну "Поезд дружбы", курсирующим по Юго-Восточным регионам страны. 
Как сообщили "Новому Региону" члены инициативной группы, собирающей людей для проведения акции, сегодня 

утром "оранжевый" агитпоезд выехал из Херсона и около 12 часов дня должен приблизиться к Перекопскому перешейку, 
соединяющему Крым с континентом. 

Заслон планируется выставить в районе экологического поста, расположенного на въезде в Армянск. Уже сейчас 
там образовалась пробка из автобусов и машин, на которых продолжают прибывать местные жители и жители окрестных 
населенных пунктов. Кроме того, к акции подключились Русская община автономии и крымские казаки. 

Сторонники Януковича блокировали автопробег "Поезд дружбы" в Крыму
 Интернет-портал Русского Движения Украины, 18 декабря 
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В течение четырех часов несколько сот жителей Крыма блокировали нынешней ночью автотрассу, по которой из 
Херсона на полуостров направлялось около 40 автомашин так называемого "Поезда дружбы", снаряженного сторонниками 
кандидата в президенты Украины Виктора Ющенко. 

Пикетчики удерживали поезд на Перекопском перешейке вблизи Армянска, сообщил ИТАР-ТАСС председатель 
исполкома  Русской  общины  Крыма  Олег  Слюсаренко.  Несколько  раз  завязывались  стычки  с  участниками  пробега  и 
прибывшими им на помощь боевиками крымскотатарского меджлиса. 

Только  по  настоянию  руководства  автономии,  представителей  службы  безопасности  Украины,  под  угрозой 
привлечения их к уголовной ответственности пикетчики нехотя освободили дорогу для проезда. 

 «Оранжевый» автопробег так и не доехал до Севастополя
РИА Новый Регион,  Сергей Степанов, 18 декабря 

Ющенковский  автопробег  «Поезд  дружбы»  так  и  не  доехал  до  Севастополя.  В  субботу  и  воскресенье  на 
центральной площади города собралось около тысячи сторонников Виктора Януковича, помешавших акции «оранжевых».

Собравшиеся заблокировали проезд на площадь и выстроились живой цепью вдоль дороги. Организаторы акции 
каждые  полчаса  информировали  о  приближении  сторонников  Ющенко.  В  результате  страсти  на  площади  накалились 
настолько, что разъяренная толпа начала бросаться на все машины, проезжавшие мимо с оранжевой символикой.

Автомобили с флажками Ющенко били ногами, закидывали яйцами, а оранжевые флаги вырывали из окон и тут 
же сжигали. Один из водителей рискнул остановиться и начал политическую дискуссию, однако спустя секунду его авто 
вытолкали с проезжей части.

В субботу вечером на сайте «Поры» появилась информация, что автопробег не прибудет в Севастополь, так как 
«там его ждет 30 тысяч агрессивно настроенных жителей города».

Тем не  менее,  в  воскресенье  площадь оказалась  вновь  заблокированной.  На  этот  раз  сторонники  Януковича 
подогнали подъемник к памятнику адмирала, и минуту спустя Нахимов оказался с бело-синим флагом в руках.

К концу дня к  бело-синим приблизился автомобиль с оранжевым флагом.  Его тут  же окружили и попытались 
перевернуть, однако водитель сумел вырваться, чем спас и себя и свою машину. Инцидент настолько завел пикетчиков, что 
в  следующую  машину  с  небольшим  оранжевым  флажком  полетели  камни.  Лобовое  стекло  оказалось  разбитым.  Как 
объяснил водитель, он просто проезжал мимо, а оранжевый флажок - не политический символ, а подарок со свадьбы. Из 
неофициальных источников удалось узнать, что милиция задержала троих пикетчиков, которым теперь придется платить 
штраф за разбитое стекло. К слову, правоохранители постоянно дежурили на площади с камерой и засняли лица всех 
участников акции.

Оранжево - коричневая Верховная Рада требует ареста Виктора Януковича.
Интернет-портал "Единое Отечество", 18 декабря 

Виктор Янукович - национальный герой православной Украины 
Заявление Союза Православных Граждан Новороссии, Донбасса и Крыма.
Верховный Совет Украины принял смехотворные решения об уголовном преследовании Виктора Януковича и 

запрете "Партии регионов Украины". Глава штаба Ющенко некто Зинченко угрожает главе Харьковского облсовета Евгению 
Кушнареву "7-12 годами тюрьмы " за "сепаратизм". 

 Решение Рады цинично до беспредела. Ющенко устроил государственный переворот, принял кощунственную 
"президентскую присягу", создал параллельную власть "Комитет национального спасения", незаконные силовые структуры, 
заявил,  что  будет  брать  власть силой,  даже если проиграет  при переголосовании",  дезорганизовал работу  важнейших 
государственных учреждений, и ничего. Именно львовский и прочие галицийские облсоветы заявили о неподчинении Киеву- 
и им ничего. А вот Януковича и лидеров Северодонецкого совещания, законно и резонно заявивших о правах 15 миллионов 
избирателей Виктора Януковича, о достоинстве и правах промышленного Юго-Востока- донора Украины, так их пытаются 
упрятать за решетку.

 Постановление ВР означает:
 - что в Раде сформировалось новое "оранжево-коричневое большинство" во главе со спикером Литвиным.
- что в случае победы Ющенко наступит настоящий политический террор, спецслужбы и Генпрокуратура будут 

выполнять идеологические и карательные функции
-  что  Донбасс,  Крым  и  Новороссия  будут  поставлены  на  колени,  их  лидеры  арестованы,  каноническое 

Православие, русский язык и культура будут беспощадно подавляться.
ЭТО-ФАШИЗМ!
Мы имеем право на ответ. Донбасс, Новороссия и Крым обязаны предпринять меры территориальной народной 

самообороны от фашистской угрозы
Попытка  арестовать  Виктора  Януковича-это  еще  и  страх,  что  он  вновь  победит  на  навязанном  ему 

"переголосовании" 26 декабря.
ПОСЛЕ  УГРОЗЫ  АРЕСТА  НАШЕГО  ЛИДЕРА  ВСЕ  ПОРЯДОЧНЫЕ  ЛЮДИ  ДОЛЖНЫ  СПЛОИТЬСЯ  ВОКРУГ 

НАШЕГО НАЦИОНАЛЬНОГО ЛИДЕРА ВИКТОРА ЯНУКОВИЧА!
РУКИ ПРОЧЬ ОТ ЕВГЕНИЯ КУШНАРЕВА!
РУКИ ПРОЧЬ ОТ СЕВЕРОДОНЕЦКОЙ ПЕРЕЯСЛАВСКОЙ РАДЫ!
РУКИ ПРОЧЬ ОТ ПАРТИИ РЕГИОНОВ!
РУКИ ПРОЧЬ ОТ ЯНУКОВИЧА!
РУКИ ПРОЧЬ ОТ ДОНБАССА, СЛОБОЖАНЩИНЫ, ТАВРИИ И НОВОРОССИИ!
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РУКИ ПРОЧЬ ОТ ПРАВОСЛАВНОЙ УКРАИНЫ!
НАС НЕ ПОСТАВИТЬ НА КОЛЕНИ!
МЫ СМЕЛО В БОЙ ПОЙДЕМ ЗА РУСЬ СВЯТУЮ, ЗА ПРАВОСЛАВНОГО ВОЖДЯ ВИКТОРА ЯНУКОВИЧА
ФАШИЗМ НЕ ПРОЙДЕТ!
НАШЕ ДЕЛО ПРАВОЕ, ВРАГ БУДЕТ РАЗБИТ, ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ С НАМИ БОГ!

Виктор Янукович в Одессе: "Мы должны отстоять страну". 
Интернет-портал "Единое Отечество", Ольга Кравец, 19 декабря 

 18 декабря, в канун дня памяти святителя Николая, Мир Ликийских Чудотворца, Виктор Федорович Янукович 
посетил  Одессу.  Ранним  утром  в  аэропорту  его  встречали  не  только  официальные  лица,  но  и  множество  простых 
одесситов, среди них - председатель Комитета по защите Конституции и Демократии в Одессе Валерий Кауров и активные 
участники постоянных автопробегов по городу.  В сопровождении их В.Ф.  Янукович поехал в  город по Овидиопольской 
дороге.

Как известно, на ней находится известный не только на Украине "толчок", официально называющийся "рынок на 7 
км".  Работники  его,  увидев  кортеж  премьера,  вышли  на  трассу  и  приветствовали  его  радостными  криками.  Виктор 
Федорович решил выступить перед ними - хорошо, что в машине В. Каурова был мегафон. Тысячи людей собрались на 
импровизированный митинг. Необходимо отметить, что сотрудники "толчка" неоднократно обращались в штаб Комитета по 
защите Конституции и Демократии с просьбой прислать агитаторов, собрать подписи в поддержку Виктора Федоровича. И 
вот,  к  ним  приехал  "самый  главный  агитатор",  сам  Виктор  Федорович.  Люди  кричали  придуманный  ими  несколько 
грубоватый, но зато четкий слоган: "Ющенко - параша, победа будет наша!" 

 Нужно сказать, что в Одессе о приезде В.Ф. Януковича сообщила только телекомпания РИАК, одесситы звонили в 
штаб Комитета, чтобы получит информацию об этом. Точное время и место митинга населению не было известно. Поэтому 
автомобилисты,  сопровождавшие  машину  премьера,  в  мегафоны  сообщали  прохожим  то,  что  митинг  состоится  на 
Куликовом поле в 12.00.

 По пути следования В.Ф.  Янукович посетил легендарный рынок "Привоз"  к  величайшей радости торговцев и 
покупателей. Никем не понуждаемые люди скандировали: "Я-ну-ко-вич!", "Я-ну-ко-вич!" В выступлении перед ними Виктор 
Федорович сказал, - если "Привоз" с нами, то и вся Украина - за нас. Здесь к собравшимся обратился и председатель 
Комитета по Защите Конституции и Демократии в Одессе Валерий Кауров.

 После  этого  состоялась  пресс-конференция  в  помещении  зала  заседаний  Облсовпрофа.  Виктор  Федорович 
ответил  на  многочисленные  вопросы  крреспондентов  центральных  и  местных  СМИ.  Присутствовавший  на  ней 
корреспондент  "Свободы"  Игорь  Столяров  задал  вопрос  о  мнимом  сепаратизме  председателя  "Единого  Отечества" 
Валерия Каурова. На это В. Янукович ответил, что все разговоры об этом - это эмоции неравнодушных людей. На самом 
деле - мы за целостность государства Украина.

Затем многотысячный митинг на Куликовом поле. Несмотря на то, что, как я уже говорила, - т.н. "админресурс" не 
был  задействован,  площадь  была  заполнена  ликующими  людьми.  Были  здесь  и  представители  "помаранчевых",  они 
кричали одно,  из  известных им слов:  "ганьба",  однако эти выкрики попросту потонули в  сине-белом море сторонников 
Януковича. Непринужденная атмосфера одесских митингов повторилась и сегодня. Учителя, журналисты, певцы и поэты, 
преподаватели  ВУЗов,  представители  партий  и  общественных  объединений  выступали  с  трибуны,  на  этот  раз  не 
импровизированной, а солидной и постоянной. Не только короткие речи, но и песни, стихи звучали со сцены. 

С пламенной речью к собравшимся обратилась игумения Одесского Свято-Архангело-Михайловского монастыря 
Серафима.  которую  ведущий  представил  просто:  "Матушка  Серафима",  -  ведь  все  одесситы  ее  знают.  Особо 
умилительными были несколько минут, когда на сцену поднялся мужчина с двумя детьми. Маленькая девочка попросилась 
на  руки  к  Виктору  Федоровичу  и  он  держал  ее  почти  до  окончания  митинга,  а  мальчик  стоял  рядом.  Наблюдая  за 
происходившим  на  Куликовом  поле,  я  поняла,  что  Янукович  -  это  действительно  народный  кандидат.  Митинг  в  его 
поддержку - это не концерт заезжих агитаторов на помаранчевых машинах с привезенным же активом. Это - настоящее 
всегородское народное собрание. При чем - абсолютно добровольное.

Необходимо  остановиться  и  на  духовной  стороне  визита  В.Ф.  Януковича.  Нашу  пресс-службу  некоторые 
националистически  настроенные  издания  упрекают  в  использовании словосочетания  православный президент.  Они не 
понимают,  как  такое  может  быть  и  поэтому обвиняют  нас  в  невежестве  и  безграмотности.  Действующего  премьера  в 
поездке сопровождал архимандрит Илий Святогорец, старец из Оптиной путыни. Виктор Федорович обратился к В. Каурову 
с п о посещении Свято-Успенского монастыря и встрече с Высокопреосвященнейшим Митрополитом Агафангелом. Также 
Виктор Федорович просил и о  встрече с нашим знаменитым одесским старцем архимандритом Ионой,  с  ним же хотел 
побеседовать  и  отец  Илий.  Конечно  же,  эта  просьба  была  исполнена.  О  посещении  Свято-Успенского  патриаршего 
мужского монастыря читайте отдельный репортаж на нашем сайте, он выйдет в ближайшие дни.

После этого В.Ф. Янукович отправился в аэропорт и покинул наш город. 

Духовник Новороссийского  края архимандрит Иона благословил Виктора 
Януковича

Интернет-портал "Единое Отечество", Ольга Кравец, 19 декабря 
Как  сообщалось  в  предыдущей статье,  В.Ф.  Янукович прибыл в  наш город в  сопровождении старца Оптиной 

пустыни архимандрита  Илия.  По окончании митинга  на  Куликовом поле Виктор  Федорович  выразил желание  посетить 
Одесский  Свято-Успенский  патриарший  мужской  монастырь  и  встретиться  с  правящим  архиереем 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Высокопреосвященнейшим  митрополитом  Агафангелом  и  насельниками  обители,  а  особенно  с  одесским  старцем 
архимандритом  Ионой.  Побеседовать  с  нашим  одесским  старцем  хотел  и  отец  Илий.  При  содействии  председателя 
Комитета по защите Конституции и демократии Валерия Каурова эта просьба была выполнена. 

В этот  ветреный зимний  день свинцовые тучи закрывали небо.  Здесь,  в  Маячном переулке  резкие  северные 
порывы были особенно сильными. Однако, когда кортеж подъехал к монастырю, из-за тяжелых туч внезапно выглянуло 
солнце.  Его  сияющие  лучики  золотистыми  бликами  заиграли  в  воздухе.  Постепенно  ясная  голубизна  неба  победила 
пасмурную серость, и промозглая сырость сменилась почти весенней теплотой. У Святых врат обители гостя встречали 
наместник  Свято-Успенского  монастыря  архимандрит  Алексий  (Гроха)  и  ректор  Одесской  Духовной  Семинарии 
архимандрит  Евлогий  (Гутченко).  По  живописной  аллее  они  провели  прибывших  к  Свято-Никольскому  храму,  где  их 
встретил  Митрополит  Агафангел,  насельники  обители,  воспитанники  ОДС  и  прихожане.  Все  они  прошли  в  храм. 
Духовенством монастыря был отслужен молебен. Причем во время его Виктор Федорович молился и пел вместе с хором. 
После этого действующий Премьер и правящий архиерей обменялись приветственными речами. 

Владыка, в частности сказал:
"Сегодня нарушаются права человека, Конституция. Те, кто это делают, несут ответственность за то, что делают 

для Украины, делят ее на западную и восточную… Сегодня, в канун праздника в честь святителя Христова Николая, мы 
вознесли  молитвы  перед  образом  святителя.  Мы молим  Бога,  чтобы  Он  благословил  Вас  на  успешное  прохождение 
нелегкой, но справедливой борьбы. Мы верим, что Господь будет с Вами. В эти дни Вы пережили многое, Вы пережили 
Голгофу,  -  предательство и измену.  Многие  не нашли себя на  истинном пути,  это  свидетельствует  о  том,  что они  не 
искренни были в своих деяниях, не искренни по отношению к Вам. Но Господь Сам пострадал. И после Голгофы бывает 
Воскресение.  Мы  просим,  мы  молим  Господа,  чтобы  Он  воскресил  Украину,  чтобы  Он  благословил  Вам  пройти  это 
Голгофское  поприще  и  воскреснуть  вместе  с  народом  Украины,  для  новой  Украины.  Для  того,  чтобы  народ  жил 
действительно  свободно,  мог  высказывать  свое  мнение  относительно  того  или  другого  депутата.  Чтобы  люди  не 
руководствовались местью, не открывали бы охоту на тех, кто голосовал за того или другого кандидата. Ваши слова том, 
что Вы, если станете Президентом, будете работать со всем народом Украины, с теми, кто голосовал за Вас или против 
Вас,  свидетельство  о  той  демократии,  той  дружбы,  того  человеколюбия,  которое  присуще  Вам,  как  человеку,  как 
гражданину, как патриоту, как верному сыну украинского народа, как верному сыну Украинской Православной Церкви.

И пусть Господь поможет Вам пройти это поприще и получить духовную радость утешения, потому что духовник 
нашей обители, почтенный всем Православным Миром старец архимандрит Иона благословил Вас. 

Вас сопровождает отец Илий Святогорец, который был на Афонской горе, а ныне находится в Оптиной пустыни. 
Вас окружают ныне все те государственные мужи, которые не потеряли здравого смысла. Мы верим, что здоровые силы с 
Вами. Украина с Вами. Пятнадцать миллионов украинского народа, сказавшего свое слово, они останутся навеки верными. 
Я думаю,  что в этом туре,  который состоится уже,  законно-незаконно, как определили не мы с Вами,  одесский регион 
должен не 67, а 87% проголосовать за Вас. Потому что мы опасаемся того, что, не дай Бог, случится на Украине, с Украиной 
и с украинским народом".

А  перед  этим  состоялась  долгожданная  встреча  с  архимандритом  Ионой.  Старец  благословил  Виктора 
Федоровича они даже по православной традиции взаимно облабызались. Получил благословение Виктор Федорович и у 
отца Илия. Затем оба старца и все насельники вознесли ко Господу свои молитвы, дабы он даровал победу православному 
Президенту.  Прихожане,  находившиеся  в  обители,  сообщали  родственникам  и  знакомым  о  том,  что  В.  Янукович  в 
монастыре и сюда начали собираться верующие. Так, что обширный двор к концу паломничества Премьера был заполнен 
народом.  Люди воочию увидели,  что  Виктор  Федорович  действительно  воцерковленный православный христианин.  По 
окончании встречи Владыка лично проводил высокого гостя до святых врат обители и они тепло попрощались.

После  десятилетий  безбожной  власти  у  нас  появился  искренне  верующий  Президент.  Да,  именно  так.  В.Ф. 
Янукович был избран на этот пост большинством голосов жителей Украины. Однако, так как результаты голосования были 
оспорены воинствующей противной стороной, он, проявив настоящее смирение, согласился на незаконное навязанное ему 
"пере голосование". Это было сделано в полном согласии со словами святого апостола Петра: "...вразумляйте бесчинных, 
утешайте малодушных, поддерживайте слабых, будьте долготерпеливы ко всем. Смотрите, чтобы кто кому не воздавал 
злом за зло; но всегда ищите добра и друг другу и всем"(1  Фес.5,  14-15).  И теперь, несмотря на все закавыки нового 
выборного  законодательства,  мы должны прийти  и  вновь отдать  свои  голоса за своего кандидата.  Вспомним позицию 
"великого комбинатора" Л.Д. Кучмы на создание "поместной церквы" по польскому образцу. Горькие сожаления по поводу 
этой несбывшейся мечты он выразил в интервью программе "Эпицентр".  Потому и восстают противные силы, что наш 
Кандидат православный, но мы победим, ибо с нами Бог!

Сергей Цеков: Ющенко - идеологический наследник Кучмы
 РИА "Новый Регион", 19 декабря  

Ющенко  является  наследником Кучмы,  потому,  что  руководствуется  теми  же  идеологическими  стереотипами, 
которые сложились в стране за последние годы. Такое мнение высказал в интервью "Новому Региону" депутат Верховного 
Совета Крыма председатель Русской общины автономии Сергей Цеков. 

Состоявшиеся  теледебаты  между  "кандидатами"  на  пост  главы  государства  не  принесли  им  каких-либо 
результатов, считает Цеков, они абсолютно не повлияют на предстоящее голосование. 

По словам Цекова, главное, что огорчило представителей Русской общины, это то, что Ющенко до сих не понял: 
на Украине живут люди с двумя разными языками и с разной ментальностью. 
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"Все сказанное Ющенко о федеративном устройстве страны, языках и вере – не более чем слова. Он никогда не 
согласиться с тем, чтобы русский язык стал вторым государственным, и в случае избрания его президентом, нас ждет 
насильственная украинизация", - считает председатель Русской общины Крыма. 

По мнению Цекова, Ющенко забыл об уважении к народу, так фактически с его подачи, инвалиды второй и третьей 
группы лишены права участвовать в переголосовании.

Лига женщин и Русское движение Севастополя требует признать Ющенко 
террористом

РИА "Новый Регион", 20 декабря   
Лига женщин и Русское движение Севастополя требуют признать кандидата Виктора Ющенко террористом. Об 

этом говорится в открытом письме президенту Леониду Кучме и главам регионов Украины, текстом которого располагает 
"Новый Регион".

"Уголовный кодекс Украины, принятый 5 апреля 2001 года Верховной Радой, определяет действия кандидата в 
президенты  Украины  В.  Ющенко  как  террористический  акт.  Ни  Верховная  Рада,  ни  Верховный  Суд  Украины,  ни 
Генеральная прокуратура не дали соответствующей правовой оценки деятельности Виктора Ющенко, Юлии Тимошенко 
(Григьян)  и  других  одиозных  фигур  окружения  Ющенко.  До  сих  пор  официально  не  озвучено,  что  конституционный 
переворот, как охарактеризовал действия команды Ющенко президент Украины Леонид Кучма, совершен с применением 
террористических актов, как об этом говорит Уголовный кодекс Украины", - подчеркивается в заявлении.

Авторы документа утверждают,  что президент,  верные Конституции и Закону депутаты,  члены правительства, 
генпрокуратуры  и  Верховного  Суда  не  в  состоянии  противостоять  путчистам,  так  как  сегодня  территория  Киева 
контролируется сторонниками Ющенко. 

"...Они  являются  заложниками  команды  Ющенко  и  их  сторонников,  располагающих  незаконными  силовыми 
структурами,  параллельными  официальным  правоохранительным  органам.  Кроме  того,  в  составе  Верховной  Рады, 
правительства,  Верховного  Суда  находятся  сторонники  Ющенко,  контролирующие  действия  депутатов  и  чиновников, 
верных Конституции и Закону, запугивая их и не давая исполнять свои обязанности", - отмечают авторы письма. 

Лига женщин и Русское движение Севастополя требуют признать действия Ющенко и Тимошенко, а также их 
избирательного штаба в Киеве террористическими актами, а самих Ющенко, Тимошенко - террористами. 

Кроме того, авторы считают, что территории Киева, Львовской и Ивано-Франковской областей следует считать 
находящимися под контролем террористов. 

"Мы требуем от президента Кучмы обратиться к мировому сообществу и,  прежде всего, к  СНГ за помощью в 
ликвидации  террористических  актов,  совершенных  Ющенко,  Тимошенко  (Григьян)  и  их  активом.  Требуем  также 
предупредить страны Западной Европы и НАТО о недопустимости поддержки террористов Ющенко, Тимошенко и их актива 
в любой форме", - говорится в документе. 

Авторы  обращения  также  предлагают  "обратиться  к  президентам  Российской  Федерации,  Белоруссии  и 
Казахстана на период ликвидации последствий терактов Ющенко-Тимошенко и их актива совместно с президентом Украины 
стать гарантами Конституции Украины".

Активность “сине-белых” пустила под откос график ющенковцев
Интернет- портал "Единое Отечество", 21 декабря 

 Из-за задержек в пути, вызванных противодействием жителей Юго-Востока Украины, “Поезд дружбы” выбился из 
графика. Поэтому его участникам придется отказаться от посещения одного из городов, значившихся в планах агитаторов. 
Об этом они сами рассказали сегодня на пресс-конференции в Симферополе.

Пока  еще  не  решено,  какой  же  из  населенных  пунктов  вычеркнут  из  схемы агитпоездки.  Ее  участники  лишь 
заявили, что “им очень не хочется” отказываться от посещения Луганска и Донецка. 

“Стояние под Перекопом” тяжело далось участникам ющенковским агитаторам
Участникам “оранжевого” автопробега “Поезд дружбы” тяжело дался путь в Крым. В этом они сами признались на 

пресс-конференции в Симферополе.
Напомним,  как  сообщал  “Новый  Регион”,  прорваться  на  полуостров  сквозь  пикет,  выставленный  жителями 

Армянска,  агитаторам Ющенко  удалось  лишь около  4  часов  утра.  Да  и  то,  лишь при  содействии  правоохранителей  и 
активистов нелегальной крымскотатарской организации меджлис.

Поэтому пресс-конференцию в  крымской  столице  они  начали с  опозданием на  час,  но  все  равно  выглядели 
помятыми и невыспавшимися.

Как сообщили участники автопробега, во время противостояния на Перекопском перешейке, некоторые машины 
“были немного подпорчены”. У одной из них неизвестные прокололи шину.

“Мы не являемся передовым отрядом Ющенко. Мы соревнуемся только за право говорить”, – заявил журналист 
Вахтанг Кипиани.

Наблюдатели же отмечают, что в плане “вербовки” новых сторонников Ющенко автопоезд действительно мало что 
дает. А вот повысить уровень мобилизации жителей Юго-Востока, поддерживающих Януковича он помогает.

“Оранжевому” агитпоезду расчистили путь в Крым правоохранители и татары.
До 4 часов утра вчера на въезде в Крым продолжалось противостояние участников ющенковского автопробега 

“Поезд дружбы” и жителей Армянска. Крымчане, численность которых в течение ночи не убывала, а даже увеличивалась, 
напрочь отказывались пропускать “оранжевых” на территорию полуострова.
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Напомним,  как сообщал “Новый Регион”,  жители Армянска начали собираться на трассе Херсон-Симферополь 
вчера 17 декабря еще в первой половине дня. Автопоезд же появился на Перекопском перешейке около 20 часов вечера.

Пикетчики в  течение всей акции  беспрепятственно пропускали все автомобили,  за  исключением тех,  которые 
принимают участие в агитационной акции Ющенко.

Кстати, как сообщают очевидцы, проезжая через кордон, подавляющее большинство водителей сигналили в знак 
солидарности.

Ночью  к  пикету  подтянулись  крымские  татары-активисты  меджлиса  (нелегального  “этнического  парламента”, 
поддерживающего “оранжевых”). После этого обстановка начала накаляться. Пикетчиков хватали за рукава, оскорбляли и 
запугивали.

Кроме  того  местные  правоохранители  заявили,  что  возбудят  уголовные  по  факту  перекрытия  транспортной 
коммуникации, если крымчане не пропустят автопоезд.

На возмущенные возгласы митингующих о том, что “оранжевым” и не такое сходило с рук, да и трасса свободна 
для  всех,  кроме  агитпоезда,  правоохранители  ответили:  речь  идет  не  о  том,  что  происходит  в  стране  вообще,  а  о 
конкретном случае и он будет предметом уголовного разбирательства.

К утру милиция и татары сумели таки оттеснить пикетчиков и “Поезд дружбы” въехал в Крым.
Севастопольцы держали оборону площади Нахимова
Севастополь.  Более  тысячи  человек  блокировали  подъезды  к  площади  Нахимова  в  Севастополе,  чтобы  не 

допустить проведения там митинга, запланированного участниками ющенковского автопробега “Поезд дружбы”.
Ранее в городском штабе Ющенко сообщали, что приезд автопоезда и начало митинга намечены на 15 часов. 

Однако, пока колонна еще не появилась в городе. 
Тем  временем,  около  50  частных  автомобилей  и  маршрутных  такси  с  символикой  Януковича  заполнили 

практически все пространство площади. Поэтому места для парковки автопоезда уже не осталось. 
Примерно в 15:10 мимо площади на небольшой скорости проехала машина с оранжевым флагом. В этот момент 

несколько человек отделились от группы, стоящей на площади Нахимова, один из них прыгнул на капот “оранжевого” авто, 
а остальные принялись наносить удары по корпусу аппарата.

Автомобиль  резко  прибавил  скорость  и  скрылся.  А  флаг  с  символикой  Ющенко,  который  успели  вырвать 
активисты, был тут же подожжен, под крики “Янукович!”. Кроме того, сейчас в толпе ходят активисты с несколькими лотками 
яиц, которые раздают “оружие” всем желающим.

 Собравшиеся утверждают, что “готовы держать оборону до конца”.
В “оранжевый бронепоезде” не верят, что им противодействует народ
Участники  агитационного  ющенковского  тура  “Поезд  дружбы”  требуют  привлечь  к  уголовной  ответственности 

крымчан, преградившим им путь на вьезде на территорию полуострова. Кроме того, “оранжевые” агитаторы уверены, что 
люди пришли в пикет на трассе не по собственному почину.

Об этом ющенковцы заявили на пресс-конференции в Симферополе.
“Это была специально запланированная встреча кортежа. Я не знаю, кто конкретно из руководителей Крыма отдал 

приказ не пускать нас, но российская символика и бездействие правоохранителей, которые не давали возможности мирной 
группе  граждан  въехать  на  украинскую землю,  не  может  быть  иначе  объяснены”,  –  считает  активист  пробега  Вахтанг 
Кипиани.  “Этот  пикет  был  не  политической,  а  силовой  акцией  против  “мирного  бронепоезда”,  который  движется  по 
территории Украины”, - провозгласил Кипиани.

При этом он добавил, что власти и правоохранители должны адекватно отреагировать на произошедшее.

Севастопольцы потребовали восстановить вещание российских теле- и 
радиокомпаний 

Интернет- портал Комитета избирателей Донбасса, 21 декабря 
Около 100 человек провели пикетирование здания Севастопольского горсовета и потребовали восстановить в 

городе теле- и радиовещание на русском языке.
Участники  акции  заявили,  что  горсовет  должен  предусмотреть  в  бюджете  города  на  следующий  год 

финансирование трансляции российских телекомпаний "Первый канал" и "РТР", а так же возобновление вещания радио 
"Маяк" и "Радио России".

"В целях успокоения севастопольцев, горожанам предлагают подключаться к кабельному телевидению, однако и 
там значительная часть каналов уже занята украинскими телекомпаниями. Реклама на украинском языке "наползает" даже 
на передачи "Первого канала", "РТР" и других российских телекомпаний", - говорится в резолюции участников пикета.

"Мы напоминаем горсовету и городской администрации, что Севастополь исторически и юридически - российский 
город и никто не вправе лишать его жителей российских теле- и радиоканалов", - говорится так же в заявлении, которое 
подписали  представители  Русской  общины  Севастополя,  Русского  движения,  Российского  вече  города  и  Движения 
избирателей за республику Крым.
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Русские организации Крыма проводят "митинговый марафон" в 
Симферополе

 РИА "Новый Регион", 21 декабря  
 Симферополь будут митинговать в поддержку Януковича до пятницы - последнего дня, когда законодательство 

разрешает  проводить  предвыборную  агитацию.  С  начала  недели  на  площади  Ленина  в  крымской  столице  проходят 
ежедневные митинги, организованные Русской общиной автономии и полуостровной организацией партии "Русский блок". 

В ходе этих акций, собирающих тысячи крымчан, часть митингующих выстраивается с российскими и крымскими 
флагами  в  руках  вдоль  прилегающего  к  площади  проспекта  Кирова.  Проезжающие  мимо  водители  сигналят  в  знак 
солидарности.

Русская община Крыма: Украинские регионы должны подписать с центром 
федеративный договор

 Интернет-портал "Юго- Восток", 22 декабря 
Русская  община  Крыма  рассматривает  федеративное  устройство  Украины  как  способ  обеспечения  баланса 

интересов между различными регионами государства. Об этом представители общины заявили сегодня на брифинге в 
Симферополе. 

По  мнению  общинников,  федеративное  устройство  страны  позволяет  учитывать  специфику  регионов, 
обеспечивает реализацию важнейшего демократического принципа делегирования полномочий граждан и региональных 
сообществ государству. Особо актуальным федеративное устройство становится для стран, территории которых включают 
в себя регионы с различными социальными традициями и этнокультурными стандартами. Именно к такой категории стран 
относится Украина, напоминают в общине. 

Опыт  современных  демократий  показывает,  что  федеративное  устройство  государства  является  одной  из 
важнейших гарантий соблюдения прав граждан в социальной, культурной, экономической, научной, политической и других 
сферах общественной жизни, "К числу таких государств мы можем отнести Российскую Федерацию, Соединенные Штаты 
Америки,  Федеративную  Республику  Германия,  Швейцарию.  Украина,  провозгласившая  своей  целью  вхождение  в 
сообщество  мировых  демократических  государств,  обязана  учитывать  и  использовать  в  своей  практике  либеральные 
ценности и методы государственного строительства", - отметили представители общины. 

Участники  брифинга  также  высказались  на  тему  демократических  ценностей.  По  их  мнению,  базовой 
демократической  ценностью  является  принцип  самодостаточности  и  дополнительности,  который  обеспечивает 
распространение  сферы компетенции  каждого  социального  субъекта  (от  личности  до  крупных  социальных  структур)  в 
пределах  его  возможностей.  Сфера  компетенции  вышестоящего  субъекта  социальной  деятельности,  в  том  числе  и 
государства, начинается там, где кончаются возможности менее сильных субъектов. 

"Граждане, социальные группы, региональные сообщества передают в компетенцию государства только то, что 
они самостоятельно решить не в состоянии. Этим определяется компетенция государства в демократическом обществе. 
Федеративный договор выступает в качестве формы распределения компетенций и разграничения полномочий", - считают 
в Русской общине. 

В  заключение  участники  брифинга  сделали  следующие  выводы:  Во-первых,  община  намерена  поддерживать 
политические  инициативы,  направленные  на  федеративное  устройство  Украины.  Во-вторых,  организация  выступает  с 
гражданской  инициативой  по  подготовке  и  заключению  Договора  о  разграничении  полномочий  между  Автономной 
Республикой  Крым  и  центральными  государственными  органами  Украины.  И,  в-третьих,  она  требует  отмены 
антидемократического  запрета  на  функционирование  крымских  партий,  необходимость  существования  которых 
обосновывается  региональной  спецификой  Крыма,  его  государственным  статусом  и  демократической  практикой 
региональных партий в Европейском Союзе.

Триумф В Крыму. Виктор Янукович: "Вместе мы победим"
 Интернет-портал "Единое Отечество", 23 декабря 

Дмитрий Денисов
 Площадь  Ленина  в  Симферополе  за  всю свою историю никогда  не  видела  столько  людей,  как  в  минувший 

вторник, когда сюда прибыл кандидат в президенты Украины Виктор Янукович. Десятки тысяч крымчан собрались здесь, 
чтобы выразить ему свою поддержку, решительно высказаться за укрепление связей Украины с Россией, Белоруссией, 
Казахстаном, за демократию и социальный прогресс. 

В эти полтора часа, вместившие встречу Виктора Януковича с избирателями в зале Украинского музыкального 
театра  и  состоявшийся  затем  митинг,  собравшиеся  на  площади  представляли  собой  единое  целое.  Людей  разных 
возрастов,  национальностей,  политических  убеждений,  вероисповедания  связывали  одни  чувства  и  стремления  к 
справедливости, добру, человеколюбию. Никем не срежиссированный, не оплаченный подачками энтузиазм наших граждан. 
Площадь скандировала: "Я-ну-ко-вич!", в глазах рябило от взмахов тысяч бело-голубых флажков. От обилия сторонников 
Виктора Януковича и апельсину негде было упасть. 

Все, что говорилось в зале театра, транслировалось на прилегающую территорию. 
В.  Янукович  выразил  крымчанам  огромную  благодарность  за  решительную  поддержку  его  кандидатуры  на 

прошедших турах президентских выборов, его программы, направленной на ускорение развития экономики, повышение 
материального уровня жизни людей. 
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- Мы, - сказал Виктор Федорович, - объединились в борьбе за правду. Мы увидели настоящее лицо оранжевой 
революции,  которая  угрожает  всей  Украине.  Эта  революция  делается  за  счет  иностранных  средств,  при  внешнем 
вмешательстве во внутренние дела страны. Сразу после второго тура президентских выборов заранее подготовленная 
большая  группа  людей  блокировала  в  Киеве  органы  государственной  власти.  Начался  процесс  антиконституционных 
действий, направленный против государства и украинского народа. 

Последовали действия по организации так называемого суда. Решения, которые принял Верховный суд Украины, 
сопровождались нарушениями законодательства страны и самой Конституции. Последнее постановление Верховного суда 
также принято с нарушением законов. И в целом весь этот спектакль, - продолжает кандидат в президенты, - представляет 
собой антиконституционный переворот. Я хочу, чтобы крымчане, весь украинский народ знали, что оранжевая сила хочет 
лишить  нас  демократических  прав,  я  хочу,  чтобы мы с  вами  вместе  противопоставили  оранжевому  перевороту  нашу 
организованность,  чтобы  те  15  миллионов  жителей  страны,  которые  во  втором  туре  выборов  проголосовали  за  мою 
кандидатуру, могли защитить свое человеческое достоинство. 

Закон  Украины,  касающийся  предстоящего  повторного  голосования  по  выборам президента,  ущемляет  права 
почти трех миллионов наших граждан - инвалидов, которые проживают в основном в промышленных регионах. Эти люди 
теперь  самостоятельно  не  смогут  принять  участие  в  голосовании,  в  результате  приема,  примененного  блоком  "Наша 
Украина" и оранжевыми в борьбе с собственным народом. 

Сейчас  идет  захват  Украины,  и  мы  должны  воспрепятствовать  этому,  выполнить  свои  конституционные 
обязанности. Этими обязанностями пренебрег президент Украины, он не защитил прав народа Украины, наших с вами прав. 
Вы  это  тоже должны знать.  И  я  хочу,  чтобы мы с  вами не  допустили  передачи  Украины тем государствам,  которые 
оплачивали оранжевую революцию. Мы должны защитить будущее наших детей, наше и их право жить в своем государстве 
так, как хотим. 

Многие  спрашивают,  -  говорит  кандидат  в  президенты,  -  что  нас  ждет  в  пенсионном обеспечении,  будут  ли 
выплачиваться надбавки к пенсиям в 2005 году? Представитель "оранжевых" Петр Порошенко сказал, что денег на это не 
будет. Я же заявляю, что буду платить надбавки, это абсолютно точно. 

Как получилось, что государственная власть сначала не поддерживала меня в предвыборной борьбе, а теперь 
открыто выступила против моей кандидатуры? Меня с этой властью ничего не связывает. Она делает все для того, чтобы 
не дать проголосовать многим избирателям,  которые поддерживают меня.  В том числе инвалидам,  которые не смогут 
добраться до избирательного участка.  Я обращаюсь ко всем людям доброй воли с просьбой помочь этим гражданам. 
Используйте имеющиеся лично у вас возможности для того,  чтобы привести инвалидов - ваших соседей,  знакомых на 
избирательный участок. Помогите им выполнить свой гражданский долг и проголосовать 26 декабря. 

Виктор  Янукович  в  сопровождении  представителей  многих  политических,  общественных  организаций  Крыма 
выходит на балкон Украинского театра. Площадь восторженно приветствует его.  При этом люди задаются вопросом: а 
почему рядом не видно недавнего лучшего друга ушедшего в отпуск премьер-министра страны - Сергея Куницына? Может 
быть, подумал, что корабль Виктора Януковича "дал течь" и поспешил заблаговременно спрыгнуть на другой? Например, 
под тем благовидным предлогом, что не хочет использовать административный ресурс ни в чью пользу? Ну да Бог ему 
судья. 

Площадь внимает каждому слову кандидата. Он вновь говорит о патриотизме, чувствах чести и человеческого 
достоинства.  Призывает дать отпор "оранжевым",  которые действуют по сценарию,  написанному далеко за пределами 
Украины. 

-  Определенным  силам  не  понравилась  политика,  которую  проводило  мое  правительство,  -  продолжает  В. 
Янукович, -  в результате которой начала подниматься экономика, улучшаться жизнь людей. Наших оппонентов больше 
устраивала народная нищета, неконкурентоспособность отечественной продукции. Они начали борьбу не со мной, а с вами, 
с украинским народом. Пошли по пути силового захвата власти. Но мы с вами не должны этого допустить. Спасибо вам за 
горячую поддержку.  Я обращаюсь  к  живущим в Крыму русским,  украинцам,  крымским татарам,  представителям других 
национальностей с призывом к объединению. Вместе мы победим. 

Над  площадью  колышутся  плакаты,  на  которых  начертано:  "Нет  Тимошенко!",  "Нет  Ющенко!",  "Нет 
бандеровщине!",  красуются  призывы придать  русскому  языку  на  Украине  статус  государственного.  Об  этом говорят  с 
балкона  театра  доверенное  лицо  кандидата  в  президенты,  народный депутат  Украины,  руководитель  республиканской 
организации СДПУ(о) Ефим Фикс, председатель исполкома Русской общины Крыма Олег Слюсаренко, депутат Верховного 
Совета автономии коммунист Лентун Безазиев, представитель молодежных организаций республики Рустем Темиргалиев, 
секретарь  координационного  комитета  "Крым  -  за  Януковича"  Петр  Запорожец.  Они  заявляют,  что  стабильная 
процветающая  Украина  на  данном  этапе  своей  истории  может  быть  только  с  президентом  Виктором  Януковичем, 
призывают очистить страну от оранжевой заразы.

Заявление  Николаевской организации Русского движения Украины
Интернет-портал "Единое Отечество", 24 декабря 

 Приближается время решительного шага для каждого из нас. И уже ясно, что дело не в личности Януковича или 
личности Ющенко. Если бы речь шла только о том, насколько хорош или плох каждый из них, Украина не раскололась бы 
так, как она расколота теперь. Речь о более глубоком уровне выбора: выборе основополагающих ценностей. Именно на 
этом уровне и произошло разделение.  Ющенко поддерживает униатская и либеральная безбожная часть Украины (На 
майдане, кроме известных либералов, "засветились" руководители униатской церкви, раскольник Филарет и раввин). За 
Януковичем стоит православная Украина и Украина традиционных ценностей. (Янукович получил благословение Патриарха 
Иерусалимского, Патриарха Московского, Митрополита Киевского и всея Украины, а также афонских старцев). 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Юг и восток Украины оценили оранжевую истерию и укрепились в своем выборе: Украина не будет оранжевой 
республикой. Не нужно нам вешать лапшу на уши про "Схід і Захід разом" (но только на западных условиях и принципах). 
Больше мы на это не купимся!

Мы оценили искренность Ющенко: взятые им на себя обязательства при переговорах после второго тура выборов 
не выполняются, в том числе по разблокированию правительственных зданий.

Мы  оценили  "демократичность,  честность  и  прозрачность"  переголосования:  ни  один  представитель  партии 
Януковича  не  допущен  в  Центризбирком,  а  на  Западной  Украине  началась  охота  на  сторонников  Януковича, 
превратившаяся в "охоту на ведьм".

Мы оценили свободу слова и объективность информации по-ющенковски: достаточно посмотреть 5-й канал и ТРК 
"Эра".

Мы оценили будущую  демократию:  с  "независимо"  действующими  штурмовиками  типа  "Поры",  которая  будет 
употреблена  на  физическое  подавление  инакомыслящих,  а  потом,  за  ненадобностью,  уничтожена  (как  штурмовики, 
приведшие к власти Гитлера).

Мы оцениваем перспективы развития Украины. Ющенко не скрывает, что стремится в ЕЭС и НАТО. Но для того, 
чтобы "соответствовать стандартам демократии", необходимо подавить те ценности, прежде всего православные, которые 
еще остались нерастоптанными, развратить ту часть молодежи, которая еще не развращена.

Мы  оценили  будущее  процветание  Украины.  Во-первых,  по  тем  заявлениям  окружения  Ющенко,  которые 
делаются  о  состоянии  экономики  и  бюджете  2005  года.  Во-вторых,  мы  задаем  себе  вопрос:  чем  будут  возвращать 
вложенные в Ющенко иностранные деньги, что у нас осталось достаточно ценного? И приходим к ответу - земля. Не зря в 
США ведется параллельный кадастр украинских земель.  В-третьих,  вступление в  ЕЭС и НАТО потребует ограничения 
производства и перехода на их стандарты. А это приведет к разрухе в поднявшейся было экономике, потере земли и 
промышленности, а, следовательно, и остатков независимости.

Оценивая Януковича, мы видим прежде всего два аспекта. Первый: он доказал, что экономика Украины под его 
руководством  успешно  развивается.  Второй:  он  православный  человек,  который  руководствуется  православными 
ценностями, а не бегает из церкви в костел, а из костела в синагогу в поисках голосов, как его оппонент.

Исходя из  этого,  мы повторяем:  речь  идет  о  выборе основополагающих ценностей  существования общества, 
существования Украины.

Поэтому мы заявляем о том, что наш выбор неизменен, и мы от него не отступим: ЗА ВЕРУ, ЗА РОДИНУ, ЗА 
ЯНУКОВИЧА! 

Только федерализация спасет Украину 
  Интернет-портал "Единое Отечество", 24 декабря

Выступление  Председателя  Новороссийской  организации  защиты  прав  русскоязычных  граждан  
"Единое Отечество" Валерия Каурова на митинге в Одессе 23 декабря 

«В федерализации Украины и есть ее спасение как единого государства. Слишком много различий Востоком и 
Западом по разным признакам: национальным, религиозным, историческим, ментальным, политическим ориентирам и т.п. 
Оранжевая революция вызвала лавину протестов на Юго-Востоке и в Крыму, консолидировала общество в этих регионах 
против Ющенко как символа чуждой здесь идеологии. А Виктор Янукович теперь рассматривается как символ спасения от 
этой идеологии. Сейчас не имеет значения его трудная молодость, связи с определенными бизнес-кругами, властью. С ним 
связывает свое будущее большинство жителей Юго-Востока. Поэтому правильно делал В.Ф. Янукович во время вчерашних 
дебатов,  когда предлагал договориться до 26 декабря об определенных политических решениях,  способных успокоить 
общество. К сожалению, Ющенко предложение не услышал. И я думаю, что этот факт будет иметь серьезные последствия 
для Украины. Ющенко никогда не будет Президентом всей Украины. 

 Я категорически не согласен с тезисом, что на Юго-Востоке не сформировано гражданское общество. Отнюдь… С 
26  ноября  и  по  сей  день  в  Одессе,  например,  функционирует  Комитет  защиты  Конституции  и  демократии,  который 
самостоятельно проводит массовые акции, агитационные мероприятия, в том числе блокирование оранжевых на Киевской 
трассе. Там было более 250 машин и около 600 одесситов. При этом власти ничем Комитету не помогают, а наоборот, 
отмежевывается от действий граждан. Тем не менее, популярность его руководителей резко возрастает, народ идет за 
ними,  массово  оказывает  содействие  всем мероприятиям,  жертвует  средства  и  т.д.  При  этом поддержку  оказывают  и 
предприниматели, многие без афиширования. Этот фактор активизации и самоорганизации никому не удастся сбросить с 
чаши политических весов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14-15  декабря. В  Вене  прошла  встреча  посредников  от  Российской  Федерации,  Украины  и  ОБСЕ  в 

приднестровском  урегулировании.  На  встрече  было  проведено  предварительное  обсуждение  предложений  о  мерах 
укрепления  доверия  и  безопасности,  подготовленных  миссией  ОБСЕ  в  Молдавии,  с  привлечением  соответствующих 
российских и украинских экспертов. Участники встречи условились продолжить проработку данной тематики. Посредники 
обменялись  также  мнениями  относительно  современной  ситуации  в  регионе,  согласовали  свои  дальнейшие  шаги  по 
оказанию содействия в восстановлении прямого диалога между Кишиневом и Тирасполем и возобновлению нормального 
переговорного процесса с целью выработки документа о всеобъемлющем урегулировании приднестровской проблемы.

15 декабря. Москва расценивает заявления Кишинева  об оккупации Приднестровья Россией  как  «абсурдные, 
безответственные  и  явно  недружественные»,  говорится  в  распространенном  сообщении  Департамента  информации  и 
печати МИД РФ. В нем отмечается, что «официальный представитель Молдовы 6 декабря на заседании Совета министров 
иностранных  дел  ОБСЕ  в  Софии  и  ранее  на  заседании  Постоянного  совета  этой  организации  в  Вене  попытался 
представить ограниченное военное присутствие России в Приднестровье как некую противоправную иностранную военную 
«оккупацию», а Молдову - ее «жертвой». 

Российский МИД отмечает, что в Приднестровье после распада Советского Союза и расформирования 14-й армии 
пока еще остается ограниченная группа российских военнослужащих с единственной миссией – обеспечить охрану складов 
с боеприпасами и военным имуществом, подлежащим вывозу на территорию России. Причиной, по которой процесс вывоза 
военных  материалов  был  приостановлен,  является  обострившееся  недоверие  между  Кишиневом  и  Тирасполем.  В 
сообщении особо подчеркивается, что Россия присутствует в Приднестровье и как участник совместной с молдавской и 
приднестровской  сторонами  миротворческой  операции,  осуществляемой  в  соответствии  с  соглашением  от  1992  г. 
«Подобная  интерпретация  действительности  никак  не  будет  способствовать  развитию  отношений  стратегического 
партнерства между Россией и Молдовой, базирующихся на положениях Договора о дружбе и сотрудничестве от 2001 г.», - 
считают в Москве.

15 декабря.  Министерство иностранных дел РМ заявило,  что увязывание Россией присутствия своих войск и 
сохранения военных складов и вооружений в приднестровском регионе республики с решением внутриполитических задач 
молдавского  государства  является  грубым  вмешательством  во  внутренние  дела  страны.  Об  этом  говорится  в 
распространенном сегодня заявлении пресс-службы МИД РМ в связи с сообщением Департамента информации и печати 
МИД РФ. МИД Молдовы заявляет,  что до саммита ОБСЕ в Маастрихте в  декабре 2003 г.  статус Оперативной группы 
российских  войск  (ОГРВ)  определялся  в  качестве  военных  формирований,  которые  в  соответствии  со  стамбульскими 
договоренностями  должны  покинуть  территорию  РМ.  Именно  с  учетом  взятого  на  себя  Россией  обязательства 
разворачивались дальнейшие партнерские отношения между Молдовой и Россией. Именно в контексте этого политического 
решения стало возможным заключение в 2001 г. Базового политического Договора о дружбе и сотрудничестве между двумя 
странами  и  последовавшее  за  этим  стратегическое  взаимодействие  во  многих  сферах,  представляющих  взаимный 
интерес»,  говорится в заявлении пресс-службы МИД РМ.

МИД РМ подчеркивает, что в вопросах приднестровского урегулирования Молдова сотрудничает с Российской 
Федерацией в рамках Соглашения от 21 июля 1992 г., которое относится к миротворческой операции России, но никак не 
связано с пребыванием ОГРВ и гигантских запасов российских вооружений.  МИД Молдовы заявил также,  что решение 
молдавской стороны, связанное с неподписанием «Меморандума Козака», может по-разному интерпретироваться, но это 
решение было принято властями суверенного и независимого государства в отношении своей внутренней проблемы, а 
потому оно не может рассматриваться в качестве причины для остановки вывода российских войск и вывоза вооружений. 

15 декабря. Утверждение Плана действий Республика Молдова – Европейский Союз является важным шагом 
вперед в отношениях двух сторон, заявил на пресс-конференции в Кишиневе глава делегации Европейской Комиссии в 
Украине, Молдове и Беларуси И.Боуг.  Он подчеркнул, что этот документ уже одобрили Европейская Комиссия и Совет 
общих дел и внешних связей ЕС. По мнению И.Боуга, План действий – важный политический документ, охватывающий все 
возможные сферы сотрудничества, предусматривающий расширение и углубление связей в различных областях, а также 
фиксирующий взаимные обязательства сторон друг перед другом.

15 декабря. С 1 января 2005 г. граждане Молдовы смогут въехать на территорию Российской Федерации только 
при  наличии  загранпаспорта.  Кабинет  министров  РМ  одобрил  соответствующие  изменения  в  протокол  к 
Межправительственному соглашению о взаимных безвизовых поездках граждан РМ и РФ от 30 ноября 2000 г. С учетом 
изменения  ситуации,  по  инициативе  российской  стороны,  правительства  РМ  и  РФ  начнут  переговоры  о  внесении 
соответствующих  поправок  в  протокол  к  Межправительственному  российско-молдавскому  соглашению  о  взаимных 
безвизовых поездках граждан РМ и РФ. 

15  декабря. Главный  финансовый  закон  будущего  года  –  Закон  о  республиканском  бюджете-2005  –  был 
единогласно принят на пленарном заседании Верховного Совета ПМР. Плановые доходы консолидированного бюджета 
государства в 2005 г. должны составить 150 млн. долл. США, расходы – 187,3 млн. долларов. Таким образом, доходы 
консолидированного бюджета на душу населения в ПМР составят 240 долл.,  расходы – 300 долл. (в Молдове доходы 
консолидированного бюджета на душу населения запланированы на будущий год в размере 160 долл. США, расходы – 
165). Плановая сумма доходов республиканского бюджета составляет 108,8 млн. долл. США, что превышает аналогичный 
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показатель 2001 г. почти в 3 раза. Из этой суммы налоговые поступления запланированы в размере 47, 9 млн. долларов. 
Расходы республиканского бюджета должны составить 125,8 млн. долл. 

15 декабря. Приднестровье посетил недавно назначенный посол Российской Федерации в Республике Молдова 
Николай Рябов, который провел в Тирасполе несколько рабочих встреч – с президентом ПМР И.Смирновым, министром 
иностранных дел В.Лицкаем, руководством Верховного Совета. «Я, как представитель страны, выступающей гарантом и 
посредником  в  переговорном  процессе,  должен  познакомиться  с  руководством  Приднестровья,  системой  управления, 
состоянием  экономики,  социальной  сферы,  с  тем,  какие  вопросы  ставятся  приднестровской  стороной  в  переговорном 
процессе», - заявил российский посол, комментируя журналистам итоги своих переговоров в Тирасполе. Он отметил, что 
Приднестровье «проводит самостоятельную внутреннюю и в определенных направлениях внешнюю политику». Н.Рябов 
признал,  что  в  отношениях  Молдовы  и  Приднестровья  наблюдается  «политический  кризис,  который  должен  быть 
преодолен»,  и  констатировал,  что приднестровская сторона намерена серьезно продолжать переговорный процесс:  «Я 
увидел серьезные намерения ответственных людей, стремящихся к урегулированию конфликта».      

15 декабря. Россия считает, что агрессивные заявления официальных лиц Молдовы в адрес Приднестровья могут 
только осложнить процесс политического урегулирования на Днестре, заявил в Тирасполе российский посол в РМ Н.Рябов. 
Комментируя высказывания, которые в последнее время звучат из уст президента Молдовы и других высших лиц РМ в 
адрес  официального  Тирасполя,  дипломат  назвал  их  «непродуманными».  «Путь  ультиматумов,  путь  категорических 
заявлений никогда не приводил к позитивным результатам», - сказал посол.  Также Н. Рябов заявил, что действия властей 
Молдовы  по  блокированию  внешнеэкономической  деятельности  Приднестровья  во  многом  ущемляют  экономические 
интересы России. 

15 декабря. Европейский Союз не готов пока принимать участие в переговорном процессе по приднестровскому 
урегулированию в качестве партнера, заявил на пресс-конференции в Кишиневе глава делегации Европейской Комиссии в 
Украине,  Молдове  и  Беларуси  Иан  Боуг.  Отвечая  на  вопросы  журналистов  об  участии  ЕС  в  приднестровском 
урегулировании, он подчеркнул, что ЕС призывает Молдову продолжить искать решение приднестровского конфликта в 
рамках действующего пятистороннего формата переговоров. 

Вместе  с  тем,  И.Боуг  отметил,  что в  соответствии  с  утвержденным Планом действий  Республика  Молдова  – 
Европейский Союз, ЕС обязался оказывать поддержку в нахождении реального разрешения приднестровского конфликта. 
По его словам,  Евросоюз поддерживает инициативу президента РМ В.Воронина о подписании Декларации о стабильности 
и безопасности для Молдовы. Глава делегации Еврокомиссии сказал также, что ЕС готов обсуждать вопрос подписания 
этого  документа  и ход  приднестровского  урегулирования с  соседями  Молдовы и  другими  сторонами,  участвующими  в 
процессе урегулирования конфликта на Днестре. 

16 декабря. В исторической перспективе объединение Молдовы и Приднестровья целесообразно, заявил посол 
РФ в РМ Н.Рябов в ходе ознакомительного визита в Тирасполь. Российский дипломат провел встречи с президентом ПМР 
И.Смирновым, министром иностранных дел В.Лицкаем, спикером парламента Г.Маракуцей и его заместителем Е.Шевчуком.

16 декабря. Лидер Христианско-демократической народной партии Ю.Рошка нарушил Конституцию и положения 
Закона  о  статусе  депутата,  поскольку,  работая  на  основании  предпринимательского  патента,  он  сдавал  в  аренду 
принадлежащую ему недвижимость и получал доходы от предпринимательской деятельности, хотя, будучи депутатом, не 
имел права заниматься другой оплачиваемой работой за исключением преподавательской и научной, заявил независимый 
депутат В.Плешка, представляя в качестве главы специальной парламентской следственной комиссии выводы, к которым 
пришли депутаты, занимавшиеся расследованием законности происхождения имущества лидера ХДНП. 

16 декабря. Парламент РМ утвердил Национальную стратегию предупреждения и борьбы с коррупцией, а также 
План  действий  по  ее  реализации  в  2005  году.  Руководитель  Центра  по  борьбе  с  экономическими  преступлениями  и 
коррупцией  В.Межинский  заявил,  что  этот  документ,  разработанный  по  инициативе  президента  В.Воронина,  прошел 
экспертизу в Совете Европы. По его словам, ключевыми элементами Стратегии являются: эффективное применении норм 
уголовного права для борьбы с коррупцией, предупреждение этого феномена путем исключения возможностей коррупции в 
системе и процедурах публичных учреждений, а также воспитание населения в духе нетерпимости к коррупции и активной 
поддержке действий по предупреждению и борьбе с коррупцией.

16 декабря. Центром по борьбе с экономическими преступлениями и коррупцией возбуждено 19 уголовных дел в 
отношении злоупотреблений, выявленных в кишиневской примэрии, сообщил первый заместитель генерального прокурора 
В.Гурбуля.  По его словам, четыре досье уже находятся на рассмотрении в Генпрокуратуре, а одно передано в суд. Восемь 
подследственных чиновников находятся под предварительным арестом, с еще нескольких, в частности, с генерального 
примара Кишинева С.Урекяна взята подписка о невыезде. 

По  версии  следствия  по  восьми  делам,  касающимся  злоупотреблений  в  кишиневской  примэрии,  государству 
нанесен ущерб на сумму около 32 млн. леев (1 долл. США = около 12,5 МЛ). Кроме того, предварительные данные по еще 
одному  уголовному  делу  свидетельствуют  о  том,  что  из-за  нелегального  распределения  земельных  участков 
муниципальными властями, государству нанесен ущерб на сумму 160 млн. леев. 

16  декабря. В  соответствии  с  поправками  в  действующее  законодательство,  которые  были  утверждены 
парламентом РМ,  работники  сферы культуры и  искусства,  имеющие  особые заслуги  и  проработавшие  20  лет,  смогут 
получать от государства пожизненные пособия в размере от 300 до 500 леев (1 долл. США = около 12,5 МЛ). 

16 декабря.  В государственный бюджет РМ на 16 декабря поступило доходов на сумму более 5,12 млрд. леев 
(около 307,33 млн. евро), с превышением в 868 млн. леев по отношению к аналогичному периоду прошлого года. Годовой 
план накоплений исполнен на уровне 93,6%, сообщила министр финансов страны З.Гречанная.

16 декабря. Несколько активистов общественных организаций ПМР устроили у офиса газеты «Человек и его 
права»  публичное  сожжение  государственного  флага  Молдовы.  Этой  акцией,  по  мнению  наблюдателей,  напрямую 
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руководит тираспольская администрация и направлена она на вывод А.Радченко из состава Верховного совета региона, 
который является главным оппозиционером нынешнего режима в Приднестровье.

17  декабря. Миссия  ОБСЕ  в  Молдове  считает  возмутительными  действия  приднестровских 
проправительственных  структур  против  А.Радченко,  депутата  Верховного  совета  Приднестровья  и  главного  редактора 
газеты «Человек и  его  права»,  говорится в  распространенном сообщении миссии.  «Данные действия отвратительны и 
находятся вне каких-либо норм цивилизованного поведения. Миссия особенно обеспокоена данными действиями, имея в 
виду  открытое  подстрекательство  со  стороны  официального  приднестровского  агентства  новостей  накануне 
запланированного голосования по отзыву господина Радченко из состава законодательного собрания региона и с явной 
целью побуждения к нетерпимости и ненависти населения Приднестровья по отношению к человеку, разделяющему другие 
политические  взгляды»,  -  подчеркивается  в  документе.  Миссия  ОБСЕ  в  РМ  заявляет,  что  такого  рода  действия 
противоречат любым заявлениям руководства Приднестровья о приверженности демократическим нормам и стандартам в 
области  прав  человека.  Миссия  ОБСЕ  призывает  правоохранительные  и  судебные  органы  Приднестровья 
незамедлительно  положить  конец  каким-либо  действиям  против  господина  Радченко,  идентифицировать  и  наказать 
виновных в организации этих нападений.

17 декабря. Молдова, на долю которой приходится 60 % поставляемых в Россию от общего объема вин, через 5 
лет может утратить свои лидирующие позиции на российском винном рынке и стать одним из рядовых его участников, 
заявил гендиректор ЗАО ГБ «Холдинг вин» С.Артеменко на состоявшейся в Кишиневе встрече президента РМ В.Воронина с 
российскими импортерами молдавских вин. 

По его словам, в последние годы доля вин Молдовы на российском рынке ежегодно сокращается на 3-5 %. Кроме 
того,  после  вступления  России  во  Всемирную  торговую  организацию  позиции  молдавских  вин  на  российском  рынке 
серьезно ослабнут, т.к. молдавские вин а лишатся многих действующих сейчас налоговых льгот и преференций. На долю 
РФ приходится 80 % от общих объемов экспорта молдавской винодельческой продукции. В 2003 г. Молдова поставила в 
Россию виноградного бутылочного вина на 133,8 млн. долл. США и виноматериалов на 32,7 млн. долл. В целом общий 
объем экспорта молдавской алкогольной продукции в РМ составил 192,3 млн. долл.

17 декабря. Министр внутренних дел РМ Г.Папук заявил, что Молдавия стала первой страной на пространстве 
СНГ,  где  не  осталось  ни  одного  "вора  в  законе".   На  состоявшейся  в  Кишиневе  пресс-конференции  по  случаю  дня 
молдавской  полиции  Г.Папук  сказал,  что  это  -  "значительное  достижение  полиции,  предпринявшей  ряд  операций  по 
ликвидации организованной преступности, в результате которых главари криминального мира либо оказались за решеткой, 
либо покинули территорию Молдавии".

17  декабря. Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  подверг  жесткой  критике  Департамент  молодежи  и  спорта  за 
затягивание строительства Центрального стадиона и реконструкции Республиканского стадиона. На состоявшемся рабочем 
заседании правительства он потребовал представить в трехдневный срок план мер по восстановлению Республиканского 
стадиона,  а Департаменту строительства и развития территории дал указание подготовить предложения по ускорению 
строительства Центрального стадиона.

19 декабря. Председатель блока «Демократическая Молдова» С.Урекяну призвал президента страны к прямому 
диалогу на национальном телевидении, который, возможно, состоится сразу же после зимних праздников. Этот призыв был 
сформулирован на митинге блока «Демократическая Молдова» в Кишиневе. 

Председатель  блока  заявил,  что  хочет  обсудить  с  В.Ворониным  реальные  проблемы  страны,  которые 
коммунистическое правление с целью манипуляции общественным мнением трактует тенденциозно, в интересах партии, с 
использованием административных средств и прессы, которая служит власти. С.Урекян дал понять, что представит доводы, 
которыми  докажет,  что  представители  правящей  партии  контролировали  в  личных  целях  процесс  приватизации 
национального достояния, иностранные инвестиции и поступившую в страну гуманитарную помощь. 

19 декабря. Голосование в Тирасполе по отзыву из законодательного органа Приднестровья оппозиционного к 
местным  властям  депутата  А.Радченко  признано  недействительным  из-за  низкой  явки  избирателей.  Как  заявил 
председатель территориального избиркома Тирасполя Д.Осадчук,  из 9 тыс. внесенных в списки избирателей округа на 
участки пришло около тысячи человек. 

А.Радченко  находится  в  оппозиции к  приднестровским властям.  По  его  мнению,  в  Приднестровье  процветает 
тоталитаризм, а вся власть сосредоточена в руках одного человека. В прошлом году решением Тираспольского горсуда 
была закрыта газета, учрежденная организацией "Власть народу, за социальную справедливость!", которую возглавляет 
Радченко, и запрещена деятельность этого движения.

20 декабря.  Министр энергетики РМ Я.Тимчук на пресс-конференции в преддверии Дня энергетика заявил, что 
раздела молдавской энергетики на правый и левый берег не будет. В ближайшие годы энергетическая система Молдовы 
будет "сверхдостаточна". Это станет возможным после реконструкции Молдавской ГРЭС, которая в состоянии не только 
полностью покрыть годовые потребности РМ в электроэнергии - 5-6 млрд. кВт/час, но и еще 50% от этого. В Молдове будут 
построены новые собственные генерирующие мощности, позволяющие покрыть потребности Молдовы в электроэнергии. 

Министр не считает необходимым продавать государственные электрораспределительные предприятия «Север» 
и «Северо-Запад». По многим показателям они работают даже лучше, чем приватизированные испанской компанией Union 
Fenosa три энергопредприятия («Центр», «Юг» и «Кишинев»).

20 декабря. Молдавское правительство выступает за разработку эффективного и транспарентного механизма 
реализации Второго энергетического проекта, оцениваемого в 35 млн. долл. США, заявил премьер-министр РМ В.Тарлев. 
Выступая на совещании в правительстве, глава кабинета министров подчеркнул, что деньги, полученные в рамках данного 
проекта  от  Всемирного  банка,  являются  публичными,  и  государство  должно  управлять  ними  с  максимальной 
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эффективностью. Он отметил также, что реализация упомянутого проекта позволит улучшить качество теплоснабжения в 
школах, детских садах, библиотеках и больницах. 

20 декабря. Первый замминистра иностранных дел РМ Е.Киструга в ходе рабочего визита в Вашингтон провела 
ряд  встреч  с  официальными  лицами  Государственного  департамента  и  Национального  совета  безопасности  США  и 
обсудила  с  ними  проблемы  двустороннего  сотрудничества  между  Республикой  Молдова  и  Соединенными  Штатами 
Америки, вопросы международной и региональной безопасности, включая урегулирование приднестровского конфликта.

20 декабря. Молдова не согласилась с инициативой российского ОАО «Газпром» подписывать, начиная с 2005 г., 
отдельные контракты на поставки газа и на транзит природного газа по территории республики. На пресс-конференции в 
Кишиневе  министр  энергетики  РМ Я.Тимчук  отметил,  что  республика  выступает  за  то,  чтобы,  как  и  прежде,  поставки 
природного газа в Молдову, а также его транзит через территорию страны регламентировались одним договором. Глава 
Минэнерго напомнил, что в настоящее время Молдова приобретает природный газ у «Газпрома» по цене 80 долл. США за 
тыс. куб. м. Стоимость транзита российского газа по территории РМ составляет 2,5 долл. за транзит 1 тыс. куб. м газа на 
расстояние 100 км. По его словам, цена на приобретаемый у Газпрома газ, а также стоимость его транзита по территории 
республики  в  будущем  году  не  изменятся.  Я.Тимчук  выразил  надежду  на  то,  что  в  ближайшее  время  «Газпром»  и 
«Молдова-газ» подпишут контракт на поставку и обеспечение транзита российского газа по территории РМ на 2005 г.

21 декабря. Лидер Христианско-демократической народной партии Ю.Рошка представил на пресс-конференции 
Платформу правления партии на 2005-2009 г.г. в случае, если партия придет к власти. Он заявил, что президентом страны 
он предпочел бы видеть известного человека, непричастного к политике. Платформа ХДНП предусматривает, в частности, 
введение Закона Божьего в школьную программу, восстановление местной автономии, в том числе путем административно-
территориальной реформы,  сокращение административного аппарата и числа министерств.  Лидер ХДНП заявил,  что в 
будущем парламенте не пойдет ни на какие коалиции с другими формированиями. В то же время, он сказал, что, по его 
мнению, в будущий законодательный орган войдут две партии – Христианско-демократическая и Коммунистическая. 

21 декабря. Президент Молдовы В.Воронин подписал Указ о назначении министра иностранных дел республики 
А.Стратана вице-премьером, сообщила пресс-служба главы молдавского государства. Повышение статуса главы МИД РМ и 
его назначение на пост вице-премьера наблюдатели связывают с той ролью, которую придется выполнять нынешнему 
главе внешнеполитического ведомства в процессе внедрения Плана действий Республика Молдова – Европейский Союз. 
Его успешная реализация крайне важна для молдавских властей, которые планируют начать в 2007 г. переговоры с ЕС о 
предоставлении республике статуса ассоциированного члена ЕС.

21  декабря. В Тирасполе  совершен  поджог  двери  в  квартиру  первого  секретаря  Коммунистической  партии 
Молдовы  в  Приднестровье  Олега  Хоржана.  По  предварительным  данным,  никто  из  семьи  секретаря  Компартии  не 
пострадал.  Министр по реинтеграции РМ В.Шова  назвал этот  инцидент продолжением политики жесткого давления на 
местные  оппозиционные  силы,  развязанной  в  последнее  время  руководством  Приднестровья.  По  словам министра,  в 
случае,  если  будет  доказана  причастность  тираспольского  руководства  к  нападкам  на  лидера  приднестровских 
коммунистов, Кишинев готов апеллировать к международным организациям по поводу преследования в Приднестровье 
оппозиционных сил и нарушения основных прав человека. 

21  декабря. Гагаузия  стала  территорией  произвола  и  беззакония,  -  такого  мнения  придерживаются  лидеры 
общественной организации "Единая Гагаузия". На пресс-конференции они выступили с открытым обращением к гражданам 
автономии. "ПКРМ не только не сдержала слово выполнить в полном объеме закон об особом правовом статусе АТО Гагауз 
Ери, но и выхолостила из него целый ряд важнейших положений, включая право гагаузского народа на самоопределение в 
случае потери Молдовой независимости. Правящий режим развернул агрессивную борьбу со всеми, кто не хочет, чтобы 
Гагаузия превратилась в полицейскую автономно-коммунистическую резервацию", -  считают авторы документа. Один из 
лидеров "Единой Гагаузии", экс-президент Гагаузской Республики С.Топал сказал, что закон о статусе Гагаузии является 
"единственным примером мирного  разрешения  этнического  конфликта  на  постсоветском пространстве,  а  его  принятие 
стало возможным благодаря мудрости молдавского и гагаузского народов". 

Он  сообщил,  что  "лидеры  организации  не  примут  участия  в  торжествах  по  случаю  10-летия  образования 
автономии,  потому  что  это  является  чистейшим  лицемерием  со  стороны  властей  Кишинева  и  Комрата,  желающих 
сохранить хорошую мину  при плохой игре".  Закон об автономии не выполняется властями Молдовы в части создания 
собственного бюджета автономии и обеспечения представительства Гагаузии в структурах власти Республики Молдова. 
Экс-председатель Народного собрания Гагаузии  М.Кендигелян сказал,  что "образование Гагаузской и Приднестровской 
республик спасли Молдову как независимое государство". По его мнению, в противном случае Молдова вошла бы в состав 
Румынии. "Единая Гагаузия" призвала общественность автономии "дать решительный отпор политике, проводимой центром 
и его марионетками на местах,  для защиты прав и свобод,  чести и достоинства каждого гражданина демократической 
Гагаузии". 

22 декабря.  Гагаузская модель в сочетании с последовательными шагами по реализации новой национальной 
политики, основанной на стратегии полиэтничности, приобретает черты универсального и успешного подхода к решению 
межэтнических проблем, и, в первую очередь, приднестровской, заявил президент РМ В.Воронин, выступая в Кишиневе на 
международной конференции: «10 лет АТО Гагаузия и единство народа Республики Молдова». 

В своем выступлении на форуме,  он отметил,  что экономические,  социальные,  культурные успехи Гагауз-Ери 
последних лет, отсутствие всяких поводов для возобновления какого бы то ни было противостояния убеждают руководство 
страны в том, что только в рамках такого подхода удастся объединить страну. 

По словам В.Воронина, опыт Гагаузии показал, что мирное развитие, экономическая интеграция и социальный 
успех достигаются не в конкуренции форм и сроков военного миротворческого присутствия.
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22  декабря. Нефтеналивной  терминал  Джурджулешты  будет  продан  группе  компаний  из  Азербайджана.  По 
словам замминистра экономики В.Мамалига, покупателями терминала станут три азербайджанские компании: Азерпетрол, 
Азертранс  и  Азеррафинери.  Сумма сделки  и  другие  ее  детали пока  не  разглашаются.  Известно  лишь,  что  инвесторы 
обязались погасить долг Молдовы перед Европейским банком реконструкции и развития в размере 15 млн. долл. США, 
которые были вложены им в строительство терминала. Ожидается, что соглашение о продаже терминала будет подписано 
сторонами до конца декабря 2004 г. Азербайджанские инвесторы планируют достроить в Джурджулештах нефтеналивной 
терминал, построить там грузопассажирский порт. Кроме того, они намерены построить нефтеперегонный завод и иметь в 
республике сеть собственных АЗС. 

22 декабря. Посредники в переговорном процессе по политическому урегулированию приднестровской проблемы 
от Российской Федерации, Украины и ОБСЕ призвали представителей Кишинева и Тирасполя приложить дополнительные 
усилия  для  обеспечения  безопасности  в  регионе.  В  распространенном  совместном  заявлении  посредники  призвали 
молдавскую  и  приднестровскую  стороны  воздержаться  от  любых  односторонних  действий,  способных  усугубить 
напряженность  в  Зоне  безопасности,  а  также  рассмотреть  возможность  проведения  консультаций  по  возобновлению 
переговорного процесса. 

Посредники  заявили,  что  в  течение  последних  месяцев  они  неоднократно  выражали  свою  озабоченность 
осложнением отношений между молдавским правительством и приднестровской администрацией, в результате которого 
существенно  затруднилась  нормальная  деятельность  совместных  миротворческих  сил  и  работа  ОКК,  периодически 
возникают споры и различные инциденты в Зоне безопасности и в Бендерах, городе с повышенным режимом безопасности. 
В такой напряженной ситуации любое происшествие может привести к нежелательным последствиям. 

22  декабря.  Молдове,  благодаря  использованию  отечественных  семян,  в  2004  году  удалось  собрать  самый 
высокий за последние годы урожай кукурузы - 1,5 млн. тонн.

22 декабря. Президент РМ В.Воронин принял экс-президента Турции С.Демиреля, который прибыл в Кишинев в 
качестве почетного гостя Международной конференции "10 лет АТО Гагаузия и единство народа Республики Молдова". 
В.Воронин вручил С.Демирелю «Орден Республики», которого турецкий политический деятель удостоен в знак глубокой 
признательности  за  вклад  в  развитие  молдавско-турецких  отношений.  С.Демирель  поблагодарил  за  оценку  его 
деятельности и отметил успехи Молдовы в укреплении государственности и продвижении по пути евроинтеграции. 

22  декабря.  Президент  РМ  В.Воронин  провел  заседание  Национальной  комиссии  по  евроинтеграции, 
посвященное  внедрению  Плана  действий  Молдова  –  Евросоюз.  Как  подчеркнул  министр  иностранных  дел  и  вице-
председатель Национальной комиссии по евроинтеграции А.Стратан, единогласное, без  замечаний утверждение Плана 
действий  РМ-ЕС  является  значительным  дипломатическим  успехом  страны,  важнейшим  политическим  событием, 
реальным шагом, приближающим к стратегической евроинтеграционной цели. 

Деятельность по внедрению Плана действий Молдова - Евросоюз, заявил президент,  В.Воронин должна быть 
поддержана очень продуманной и последовательной внешней политикой. В этой связи он отметил, что особое внимание 
должно уделяться эффективному сотрудничеству в рамках европейских и региональных организаций, в которые уже входит 
Молдова. Также были поставлены задачи по доработке Соглашения о получении асимметричных торговых преимуществ с 
ЕС и  по  получению статуса  полноправного  члена  Договора  о  создании Энергетического  сообщества  в  Юго-Восточной 
Европе. 

22 декабря.     Молдова занимает одно из первых мест не только в Европе, но и в мире по производству грецкого 
ореха.  Ежегодно  в  республике  собирается  урожай  в  33-34  тыс.  тонн.  Как  заявил  на  открытии  научно-практической 
конференции  "Культура  грецкого  ореха:  настоящее  и  перспективы"  замминистра  сельского  хозяйства  и  пищевой 
промышленности  Т.Ясински,  доход республики  от  экспорта  очищенного  ореха  приносит  до  26  млн.  долл.  США  в  год. 
Участники форума - руководители хозяйств Молдовы, гости из Украины, Румынии, Италии, Киргизии поделились опытом 
выращивания этой культуры. 

22  декабря. На  своей  пресс-конференции  в  Кишиневе  лидер  общественно-политического  движения 
«Равноправие»  В.Клименко  возложил  ответственность  за  ухудшение  молдавско-российских  отношений  лично  на 
президента Молдовы В.Воронина. Он предостерег молдавского президента от продолжения необузданной антироссийской 
кампании. По мнению лидера «Равноправия», «если антироссийский курс руководства Молдовы останется неизменным, 
Россия адекватно отреагирует и на политическом,  и на экономическом уровне».  В.Клименко заявил, что Россия может 
ответить санкциями: повысить цены на энергоносители, увеличить пошлины на молдавские вина, основным импортером 
которых она является, ввести визовый режим для граждан РМ, что «может привести к катастрофическим для Молдовы 
последствиям - граждане Молдовы не смогут зарабатывать деньги в России, резко сократится поток иностранной валюты в 
Молдову, возрастет социальная напряженность». 

Лидер «Равноправия» считает, что антироссийская кампания инициирована президентом Ворониным совместно с 
лидером  национал-радикалов  Молдовы  Ю.Рошкой.  По  словам  В.Клименко,  «это  одна  команда,  действия  которой 
направлены на разрушение государства, ущемление прав русскоязычных, ухудшение отношений с Россией».

22  декабря. Лидер  общественно-политического  движения  Молдовы  «Равноправие»  В.Клименко  провел  в 
Кишиневе пресс-конференцию,  на которой выступил с политическим заявлением в  связи с  резким ухудшением молдо-
российских  отношений.  В  частности,  он  отверг  как  несостоятельные  и  несправедливые  обвинения  в  адрес  России  со 
стороны официального Кишинева о «военной оккупации» Молдовы. 

«Нельзя  оккупировать  территорию,  которая  тебе  и  так  принадлежит»,  -  заявил  лидер  «Равноправия».  Он 
напомнил, что русские войска были расквартированы в Приднестровье еще 200 лет назад, и покидали эти земли только в 
годы Великой Отечественной войны. Нахождение российской армии в этих землях всегда носило легальный характер, в том 
числе и в момент провозглашения Молдовой независимости.
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Серия грубых антироссийских заявлений, исходящих из молдавской президентуры, по мнению В.Клименко, имеет 
достаточно прозрачную подоплеку. Президент Молдовы В.Воронин не выполнил ни одного своего предвыборного обещания 
и теперь пытается свалить ответственность,  в том числе за усугубление молдавско-приднестровских противоречий,  на 
Россию,  потребовал  от  руководства  РМ  прекратить  нападки  на  Россию.  В  отношении  российского  присутствия 
председатель  Совета  движения  подчеркнул,  что  российские  войска  в  Приднестровье  являются  гарантией  физической 
безопасности русскоязычных граждан Молдовы и должны оставаться в Приднестровье, альтернативы им нет», - заявил 
лидер «Равноправия».

22 декабря. Министр просвещения ПМР Е.Бомешко провела пресс-конференцию, на которой рассказала об итогах 
прошедшего 2004 года для системы образования. По словам министра, год, в известной степени, стал переломным - была 
разработана, а затем принята Верховным Советом Приднестровья Доктрина образования в ПМР, которая подтверждает 
обязательства государства в сфере образования, в частности - гарантирует получение бесплатного образования на всех 
уровнях (как общего, так и профессионального).

В 2004 году удалось модернизировать материальную базу многих школ. В рамках государственной программы 
«Дети-сироты» в этом году было выделено 1 млн. рублей (1 долл. США = 8 руб. ПМР), что позволило провести капитальный 
ремонт  во всех  школах-интернатах,  приобрести  учебники.  В  следующем 2005  году,  сказала  Е.Бомешко,  «мы серьезно 
изменим образовательную схему в старших классах средней школы (10-11 классы).  Учащихся фактически будут  сразу 
готовить к поступлению на те или иные специальности в средние и высшие учебные заведения. В 2005 году большое 
внимание будет уделяться также развитию системы начального профессионального образования. 

22 декабря. Президент РМ В.Воронин уверен в  том,  что  очень скоро Молдова  станет  единым государством. 
Выступая на конференции «10 лет АТО Гагаузия и единство народа РМ», он подчеркнул, что путь в Европейский Союз 
исторически возможен и целесообразен только в том случае, если по нему пойдут, крепко взявшись за руки, и Кишинев, и 
Комрат и Тирасполь.

23  декабря. Белоруссия  и  Молдавия  подписали  в  Минске  соглашение  о  безвизовых  поездках  граждан.  Как 
сообщили  в  МИД  Белоруссии,  соглашение  с  Молдавией  предусматривает  право  граждан  двух  государств  въезжать, 
выезжать и передвигаться по территории двух государств без виз при наличии документов, удостоверяющих их личность и 
подтверждающих их гражданство. 

23 декабря. Прошедшее десятилетие существования Гагауз Ери показало, что автономия ни в коем случае не 
подразумевает изоляцию или «оторванность» от остальной Молдовы, заявил в Комрате на торжественном заседании по 
случаю 10-летия образования АТО Гагауз-Ери президент РМ В.Воронин. Он отметил, что автономия является активной 
составной  частью  Молдовы,  глубоко  интегрированной  в  информационное,  культурное,  социальное,  политическое  и 
экономическое пространство страны. Развиваются экономические и социально-культурные связи Гагаузии с зарубежными 
странами,  в  первую  очередь  с  Турцией,  Россией,  Украиной,  Румынией.  «Сегодня  Молдова  уверенно  идет  по  пути 
построения  полноценного  полиэтничного  общества.  Создание  АТО  Гагаузия,  вне  всякого  сомнения,  стало  первым 
серьезным  шагом на  этом пути.  Считаю справедливым и  абсолютно  логичным тезис  о  «самоопределении  гагаузского 
народа и единстве народа Молдовы», подчеркнул президент.

23  декабря. Вице-премьер-министр,  министр  иностранных  дел  Молдовы  А.Стратан  заявил,  что  подписание 
Договора о дружбе и сотрудничестве с  Румынией -  "дело естественное и абсолютно необходимое".  Он отметил, что в 
настоящее время "с  юридической точки зрения отношения между нами находятся некоторым образом в  вакууме и не 
узаконены никаким соглашением". Министр утверждает, что избрание нового президента Румынии может придать импульс 
двусторонним связям между двумя  странами.  Он обратил внимание  на  тот  факт,  что  "в  последнее  время  молдавско-
румынские связи были очень конструктивными". 

"Мы признательны Румынии за  помощь,  которую она  оказала  нам в  рамках  процесса  сотрудничества  в  Юго-
Восточной Европе, а также за то, что поддержала подписание Декларации о стабильности и безопасности для Молдовы. 
Считаю,  что  прежние  препятствия  во  взаимоотношениях  с  Румынией  -  преодолены.  У  нас  одинаковые  позиции  по 
большинству  международных проблем,  а  вопросы о  языке,  истории следует оставить на усмотрение деятелей  науки", 
отметил министр. 

23 декабря. Молдова по-прежнему остается в  тройке лидеров по уровню свободы в СНГ, будучи признанной 
"частично свободной". Об этом свидетельствуют данные ежегодного отчета международной правозащитной организации 
Freedom House. Из всех стран СНГ в этой категории Молдове составили компанию только две - Грузия и Украина. 

"Несвободными" названы Азербайджан, Белоруссия, Казахстан, Таджикистан, Туркменистан, Узбекистан и Россия, 
которая еще в прошлом году называлась Freedom House "частично свободной".

23 декабря. С января 2005 года телекомпании и радиостанции не смогут размещать или замещать рекламу на 
каналах,  ретранслируемых  на  территории  Республики  Молдова,  а  также  распространять  рекламные  ролики, 
пропагандирующие  оккультные  практики.  Такое  решение  принял  Координационный  совет  по  телевидению  и  радио. 
Согласно решению КСТР, запрещается также пропаганда порнографии и насилия через рекламу фильмов. То же решение 
КСТР рекомендует радиостанциям и телеканалам, по крайней мере, половину рекламного времени предоставлять роликам 
на государственном языке. 

23 декабря. Верховный совет Приднестровья определил дату проведения выборов в местные органы власти 
региона. Они назначены на 27 марта 2005 г. и будут проходить в соответствии с новым избирательным кодексом, принятым 
депутатами ВС на прошлой неделе. Кодекс предусматривает работу международных наблюдателей, по два наблюдателя 
может представить каждый кандидат. По требованию наблюдателей избирательные комиссии обязаны представить все 
запрашиваемые документы, протоколы и их копии.
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Впервые приднестровские выборы будут проходить в соответствии с новой нормой явки избирателей – чтобы 
выборы  считались  состоявшимися,  достаточно  участия  25  %  избирателей.  Раньше  необходимо  было  участие  50  % 
избирателей. Вслед за местными выборами Приднестровье вступит в парламентскую предвыборную кампанию, выборы в 
Верховный Совет должны состояться в декабре следующего года.

23 декабря. По предварительным оценкам, в 2004 г. объем поступлений из-за рубежа от граждан республики, 
работающих  за  рубежом,  увеличится  примерно  на  25  %  до  600  млн.  долл.  США,   сообщил  на  пресс-конференции 
заместитель  управляющего  Национальным  банком  Молдовы  М.Молошаг.  Он  отметил,  что  примерно  400  млн.  долл. 
поступят в страну по официальным каналам через банковский сектор посредством денежных переводов, а оставшиеся 200 
млн. долл. – по неофициальным. Ранее специалисты МВФ и Минэкономики РМ, называли цифру в 1 млрд. долларов.

24  декабря. Приднестровье  отмечает  день  Конституции.  В  этот  день  девять  лет  назад  на  всенародном 
референдуме был принят действующий Основной Закон Приднестровской Молдавской Республики. 17 января 1996 года 
текст Конституции подписал президент, и она вступила в силу. За прошедшие девять лет Основной Закон дополнялся лишь 
раз – в июне 2000 года в него были внесены изменения, в соответствии с которыми Приднестровье стало президентской 
республикой.  Конституцией  закреплен  максимально  либеральный  языковой  режим.  Дискриминирующее  понятие 
«государственный язык» исключено; статус официального языка на паритетных началах придается русскому, украинскому и 
молдавскому языкам. 

24 декабря.  Вице-президент Всемирного банка по Европе и Центральной Азии Шигео Кацу направил премьер-
министру РМ В.Тарлеву письмо, в котором он выразил надежду на то, что недавнее утверждение Стратегии экономического 
роста  и  снижения  уровня  бедности  станет  в  дальнейшем  поддержкой  усилий  Кабинета  министров.  Вице-президент 
сообщил,  что ВБ готов в  последующие четыре года выделит Молдове финансовую помощь в 90 млн.  долл.  США для 
содействия реализации СЭРСУБ. Если будут обеспечены все предпосылки для успешного выполнения Стратегии помощи 
Молдове, эта сумма может быть увеличена до 137 млн. долларов.

24 декабря. Очередные парламентские выборы в Молдове пройдут 6 марта 2005 г. – так решил парламент страны 
на своем заседании. Решение было принято единогласно.

24  декабря. Лидер  Христианско-демократической  народной  партии,  депутат  парламента  Ю.Рошка  должен 
прекратить предпринимательскую деятельность, которую он осуществляет на основании предпринимательского патента, 
поскольку своими действиями он нарушает ст. 70 Конституции, а также ст. 3 Закона о статусе депутата, запрещающую 
депутатам заниматься другой оплачиваемой деятельностью, кроме преподавательской и научной. 

25  декабря. Лидер  Приднестровья  И.Смирнов  отменил  свой  прошлогодний  указ  о  недействительности  на 
территории региона документов, выдаваемых компетентными органами Молдовы. После его указа в декабре 2003 г. все 
документы, в том числе о регистрации актов гражданского состояния, надлежало переоформлять в Министерстве юстиции 
ПМР. Документы об образовании или ученом звании признавались действительными также лишь после легализации в 
местном Министерстве просвещения. 

26  декабря. В  выборах  президента  Украины  принимают   участие  и  украинские  граждане,  проживающие  в 
Приднестровье. По уточненным данным Центральной избирательной комиссии ПМР, в республике насчитывается около 45 
тысяч граждан Украины, имеющих право голоса.

Движение «Равноправие» в Молдове идет на парламентские 
выборы самостоятельно

Дарья Белякова, Кишинев
Геннадий Коненко

Такое  решение  было  принято  на  съезде  общественно-политического  движения  в  Молдавии  «Равноправие», 
главной  задачей  которого  является  обеспечение  прав  нетитульного  населения  страны,  как  обязательного  условия 
построения стабильного, демократического полиэтнического молдавского государства. 

ОПД «Равноправие» было создано в 1998 г. как организация русской диаспоры. По стране насчитывается сегодня 
18 региональных районных организаций, включая Гагаузию.

В настоящее время движение объединяет как представителей этнических русских, так и представителей других 
национальных меньшинств, относящих себя к русскоязычным гражданам Молдовы, для которых  русский язык, русская 
культура и духовность стали в силу разных обстоятельств родными, наряду с культурой их предков. Есть среди членов 
«Равноправия» и молдаване. 

На предыдущих выборах в молдавский парламент в 2001 г. «Равноправие» поддержало ныне правящую Партию 
коммунистов Республики Молдова, которая в ходе предвыборной кампании обещала национальным меньшинствам решить 
также  ряд  проблем  в  области  межэтнических  отношений.  В  частности,  лидеры  Компартии  обещали  обеспечить 
пропорциональное представительство нетитульного населения в центральных и местных органах власти и управления, 
придать русскому языку статус государственного, активизировать разностороннее сотрудничество и традиционные связи, 
прежде всего, с Россией, Украиной и Белоруссией, разрешить приднестровский вопрос. Однако ни одно из этих обещаний 
коммунистическое руководство страны не выполнило. 

Если какие-то подвижки в сфере национальной политики и наблюдались, они не носили системного характера. 
Составляя примерно треть населения страны,  представители нетитульных наций и народностей по-прежнему почти не 
задействованы  в  разработке  и  осуществлении  государственной  политики  Молдовы,  в  которой  они  проживают.  Статус 
русского  языка  не  был  повышен,  и  при  этом  продолжается  практическая  дискриминация  его  носителей,  вопреки 
действующему законодательству. Например, районные управления образования по-прежнему не занимаются организацией 
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мероприятий  по  совершенствованию  преподавания  русского  языка  в  стране  (хорошо,  что  эту  миссию  взяло  на  себя 
Министерство образования и науки Российской Федерации).  В высших учебных заведениях Молдовы группы с русским 
языком  обучения,  особенно  по  престижным,  пользующимся  спросом  специальностям,  формируются,  как  правило,  на 
платной основе. А их выпускникам, по информации Лиги русских студентов РМ, затем гораздо сложнее найти работу, в том 
числе на государственных предприятиях,  и  они же будут  первыми,  кого уволят со службы в случае возникновения на 
предприятии трудностей финансового характера. 

Радикально-националистические  организации  регулярно  проводят  в  стране  разного  рода  манифестации, 
напоминающие шабаши «коричневых», на которых раздаются антирусские  и антироссийские лозунги. Они дошли до того, 
что  сожгли  у  посольства  России  российский  государственный  флаг  и  портрет  президента  В.Путина.  Несмотря  на 
требование ОПД «Равноправие» и представителей прогрессивной общественности Молдавии привлечь к ответственности 
поджигателей и виновных в сеянии национальной розни, ни один из них так и не понес заслуженного наказания. Видимо, это 
не было случайным явлением, поскольку ныне уже сами официальные власти обвиняют Россию в оккупации страны. 

Отношения с Москвой и Киевом не только не улучшились, но, напротив, резко ухудшились, хотя во многом именно 
развитие  торгово-экономических  связей  с  Россией  и  Украиной  позволило  нынешнему  коммунистическому  руководству 
Молдовы преодолеть спад в промышленности и сельском хозяйстве и поправить положение в социальной области.

На своей недавней пресс-конференции в Кишиневе лидер общественно-политического движения «Равноправие» 
В.Клименко  вновь  возложил  ответственность  за  ухудшение  молдавско-российских  отношений  лично  на  президента 
Молдовы В.Воронина.

Он предостерег  молдавского президента от продолжения необузданной антироссийской кампании.  По мнению 
лидера  «Равноправия»,  «если  антироссийский  курс  руководства  Молдовы  останется  неизменным,  Россия  адекватно 
отреагирует и на политическом, и на экономическом уровне». «Москва, по его словам, может ответить санкциями: повысить 
цены на энергоносители, увеличить пошлины на молдавские вина, основным импортером которых она является, ввести 
визовый режим для граждан РМ, что «может привести к катастрофическим для Молдовы последствиям - граждане Молдовы 
не смогут зарабатывать деньги в России, резко сократится поток иностранной валюты в Молдову, возрастет социальная 
напряженность». 

На съезде движения отмечалось, что переговоры по проблеме приднестровского урегулирования и воссоединения 
страны  пока  не  только  не  привели  к  ее  разрешению  и  по  вине  молдавских  правителей  вновь  оказались  в  тупике. 
Председатель  ОПД  «Равноправие»  считает,  что  президент  В.Воронин  и  его  окружение,  не  сумев  выполнить  своих 
предвыборных обещаний по приднестровскому урегулированию, пытаются теперь на Россию свалить всю ответственность 
за свой политический непрофессионализм. 

В этой ситуации, заявил 22 декабря на своей пресс-конференции В.Клименко, жители многострадальной Молдовы 
должны знать, что приднестровский узел еще крепче завязан именно Ворониным, в то время как попытки развязать его 
делала именно Россия.

 Как  полагает  В.Клименко,  Компартия  во  главе  с  ее  лидером  и  президентом  РМ  В.Ворониным  предали  как 
«внешних исторических партнеров Молдавии, например, Россию, так и внутренних своих союзников». 

Все это и привело организацию к решению самостоятельно отстаивать права и интересы нетитульного населения 
страны.  ОПД  «Равноправие»  решило  идти  во  власть,  приняв  участие  в  предстоящих  парламентских  выборах.  Совет 
движения  считает,  что  политический  момент  для  этого  настал,  все  больше  и  больше  рядовых  коммунистов 
разочаровываются  в  политике  нынешнего  молдавского  руководства  и  лично  В.Воронина  и  готовы  поддержать  других 
претендентов на власть, прежде всего, пророссийской ориентации. 

На съезде движения «Равноправие» его лидер, председатель Совета выступил с программным заявлением, в 
котором  изложил  основные  позиции  организации.  Говоря  о  стоящих  перед  движением  стратегических  задачах,  он 
подчеркнул,  что  важнейшей  из  них  является  развитие  подлинно  дружественного  многопланового  сотрудничества  с 
Российской Федерацией, ибо союз с Россией служит залогом экономического выживания Молдовы. По мнению В.Клименко, 
необходимо  последовательно  осуществлять  присоединение  Молдовы  к  единому  экономическому,  информационному, 
культурному пространству России, Украины и Белоруссии на основе тесного межгосударственного союза. 

ОПД  «Равноправие»  считает,  что  проблема  Приднестровья  –  это  результат  ошибок  прежних  и  нынешних 
руководителей  Молдовы,  которые необходимо  исправить.  Приднестровью должна быть  предоставлена  самая  широкая 
автономия  с  особым  статусом,  сохранив  за  ним  право  на  политическую,  экономическую,  культурную  и  др. 
самостоятельность, вплоть до наделения его статусом субъекта международного права.

Во внутреннем плане стратегической задачей съезд объявил достижение межэтнического согласия в молдавском 
обществе, согласия между немолдавским и молдавским населением страны, необходимость последовательной борьбы с 
национал-шовинизмом и национал-экстремизмом, которые фактически не встречают отпора со стороны правящей партии. 
Причем, было подчеркнуто, что «Равноправие» выступает за укрепление независимости Молдовы, которая является общей 
родиной  для молдаван и  немолдаван,  но  реальная независимость  страны может  быть  достигнута  только  тогда,  когда 
каждый  гражданин  получит  возможность  жить  достойно,  реализовывать  свои  способности,  пользоваться  плодами 
современной  цивилизации,  сохранять  и  развивать  свою  самобытность,  культуру,  родной  язык  без  какой-либо 
дискриминации.

Поэтому важнейшей задачей движения по-прежнему является защита гражданских, экономических, культурных, 
языковых,  социальных,  религиозных  и  иных  прав  и  свобод  россиян,  проживающих  в  Молдове;  создание  целостной  и 
действенной системы сохранения, развития и защиты русской культуры, образования, духовных традиций и исторической 
памяти  русских  граждан  Молдавии,  взаимодействие  с  государственными  ведомствами,  занимающимися  вопросами 
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культуры,  образования,  науки,  с  образовательными,  языковыми,  культурными  организациями  молдавской  диаспоры,  а 
также с аналогичными представительствами национальных меньшинств Молдовы. 

На  съезде особенно  подчеркивалась необходимость противостоять тем силам,  которые стремятся  расколоть 
единство православной церкви в Молдове и само общество верующих,  переподчинить Румынской Патриархии молдавскую 
православную церковь, находящуюся в каноническом подчинении Патриарха Московского и всея Руси. Нынешние власти, 
уверяя, что они якобы выступают против раскола церкви, на самом деле способствовали этому, сначала зарегистрировав 
под напором Запада и прорумынских националистов раскольническую т.н. Бессарабскую митрополию, а затем признав ее 
преемницей митрополии, действовавшей в Бессарабии до июня 1940 г., т.е. до того времени, когда  СССР вернул себе 
оккупированные в 1918 г. Румынией молдавские земли.  

Что касается задач в экономической области, то с целью полного возрождения экономики страны, как считает 
«Равноправие»,  необходимо,  прежде  всего,  повысить  эффективность  государственного  управления,  всячески 
стимулировать  развитие  малого  и  среднего  бизнеса,  поощрять  связи  предпринимателей  Молдовы  с  российскими, 
украинскими, белорусскими партнерами и инвесторами.

Одним  из  главных  вопросов,  обсуждавшихся  на  съезде  и  в  кулуарах  съезда,  был  вопрос,  сумеет  ли 
«Равноправие»  в  сегодняшней  обстановке,  когда  власти   явно  не  благоволят  к  нему,  как  пророссийски  настроенной 
организации, результативно провести предвыборную кампанию и набрать необходимые 6% голосов, чтобы иметь своих 
представителей в парламенте страны. 

Сделать это, на наш взгляд, будет совсем не просто, учитывая тот факт, что на местных выборах в мае 2003 г. 
движение не набрало и 1% голосов. Ныне объединившаяся вокруг альянса «Наша Молдова» С.Урекяна и Д.Брагиша вся 
центристская  оппозиция,  создавшая  свой  предвыборный  блок  «Демократическая  Молдова»,  и  правящая  Компартия, 
которые выступают фактически под националистическими лозунгами, имеют достаточно финансовых и организационных 
возможностей, чтобы помешать «Равноправию» добиться поставленной цели.

Провести  своих  представителей  в  законодательный  орган  страны  будет  для  движения,  как  нам  кажется, 
нереальным  делом,  если  русская  и  в  целом  русскоязычная  общественность  не  поддержат  его.  На  данный  момент,  к 
сожалению, «русское движение» продолжает оставаться разрозненным. В Молдове зарегистрировано около 20 различных 
русских  общин,  которые  занимаются  в  основном  культурно-просветительской  деятельностью.  В  период  проводимых  в 
Молдове выборов каждая из  них голосовала по своему усмотрению,  и  часто получалось так,  что партии,  которых они 
поддерживали, придерживались разных и даже противоположных политических воззрений. 

  Наверное,  одной  культурно-просветительной  деятельности  русских  общин  недостаточно,  чтобы  успешно 
отстаивать  права  русскоязычного  населения.  «Русское  движение»  в  целом  могло  бы  иметь  единую  и  дееспособную 
общественно-политическую  организацию,  которая  бы  публично  высказывала  на  всех  уровнях  свою  точку  зрения  по 
вопросам национальной  политики властей,  воздействовала на  принятие соответствующих решений  в  этой  области,  не 
ущемляющих права русского меньшинства в Молдове, и сотрудничала в этом с другими политическими силами страны. 
Присутствие  в  высшем  законодательном  органе  страны  ее  представителей  было  бы  как  раз  той  трибуной,  которая 
позволила  бы  наиболее  эффективно  и  непосредственно  информировать  общественность  о  наболевших  вопросах 
национальных  меньшинств  Молдовы.  Ни  для  кого  не  секрет,  что  сегодня  ведущие  политические  партии  страны  о 
нацменьшинствах вспоминают лишь в преддверии тех или иных выборов.       

Поэтому сейчас, когда в стране началась подготовка к  предвыборной кампании 2005 года, становится весьма 
актуальной идея объединения усилий русских общин и организаций по оказанию содействия и всяческой помощи тем их 
представителям,  которые  готовы  идти  на  выборы  и  твердо  отстаивать  права  и  интересы  нетитульного  населения  в 
парламенте, максимально способствовать решению существующих национальных проблем в молдавском полиэтническом 
обществе, что, в конечном счете, будет отвечать и интересам всей Молдовы и населяющих ее народов. 

Комментарий Департамента информации и печати МИД РФ в связи 
с вопросом СМИ относительно высказываний официальных 
молдавских представителей о военном присутствии России на 
территории Молдавии

15 декабря 2004 г., Новостная лента МИД РФ
Вопрос: Как  в  МИД  России  восприняты  прозвучавшие  на  форумах  ОБСЕ  в  последнее  время  заявления 

официальных  молдавских  представителей  относительно  “оккупационного”  характера  военного  присутствия  России  в 
Приднестровье? 

Комментарий: Действительно, официальный представитель Молдавии, выступая 6 декабря на Совете министров 
иностранных дел ОБСЕ в Софии, а также ранее - на заседании Постоянного совета этой организации в Вене, попытался 
представить  ограниченное  военное  присутствие  России  в  регионе  как  некую  противоправную  иностранную  военную 
“оккупацию”, а Молдавию – ее “жертвой”. В Москве подобную трактовку реального положения дел не могут расценить иначе 
как абсурдную, безответственную и явно недружественную. 

Ни для кого не является секретом, что в Приднестровье после распада Советского Союза и расформирования 14-й 
армии пока еще остается ограниченная группа российских военнослужащих с единственной миссией -обеспечить надежную 
охрану складов с боеприпасами и военным имуществом, подлежащим вывозу на территорию России. Хорошо известна и 
причина,  по  которой  процесс  вывоза  военных  материалов  был  приостановлен:  обострившееся  недоверие  между 
Кишиневом  и  Тирасполем  в  результате  сорванного  в  прошлом  году  из-за  вмешательства  извне  подписания 
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подготовленного при содействии России “Меморандума Козака” - документа, который за день до этого был парафирован 
Президентом Молдавии и лидером Приднестровья и представлял собой реальную возможность добиться всеобъемлющего 
политического урегулирования в регионе. 

Особо следует подчеркнуть, что Россия присутствует в Приднестровье и как участник совместной с молдавской и 
приднестровской  сторонами  миротворческой  операции,  осуществляющейся  в  соответствии  с  соглашением  от  1992  г., 
которое положило конец кровавым братоубийственным столкновениям на Днестре.  На протяжении всех последних лет 
российские дипломаты совместно с коллегами от Украины и ОБСЕ оказывают посреднические услуги сторонам в поисках 
устойчивой модели окончательного урегулирования. 

Грубое  искажение  реальных  фактов,  лежащих  в  основе  миссий  Ограниченной  группы  российских  войск  и 
российских миротворцев, попытки представить их в качестве незаконных “оккупантов” вызывают справедливое возмущение. 
Подобная интерпретация действительности  контрпродуктивна  во всех  отношениях,  в  том числе и в  плане достижения 
конъюнктурных  целей,  которые  преследуют  ее  авторы.  Разумеется,  она  никак  не  будет  способствовать  развитию 
отношений стратегического партнерства между Россией и Молдавией, базирующихся на положениях Договора о дружбе и 
сотрудничестве от 2001 г. 

Позиция официальных представителей Молдавии противоречит интересам народов наших дружественных стран, 
которые столетиями выстраивали свои отношения на принципах взаимного уважения и братства и не забывают традиции 
совместной борьбы против фашистских оккупантов в годы Второй мировой войны. Совсем недавно в Молдавии всенародно 
отмечали славную годовщину Ясско-Кишиневской операции. Это был важный этап на пути к нашей общей великой Победе. 
Тысячи имен воинов,  среди которых немало погибших при освобождении молдавской земли сынов и дочерей России, 
высечены на гранитном знамени в часовне мемориального комплекса “Шерпенский плацдарм”. 

План Збигнева Бжезинского в действии?
15 декабря 2004 г., С.Зайченко, «Ольвия-пресс»

 Сегодня мало кто сомневается в том, что все конфликтные ситуации на постсоветском  пространстве управляемы 
и  дирижируются  одним центром.  Все  больше и  больше народ  в  странах  СНГ  понимает,  что  конечная  цель  Запада  в 
противостоянии со славянским Востоком - это право распоряжаться огромными природными и людскими ресурсами на 
территории  бывшего  СССР.  Понимает  и  то,  что  для  достижения  поставленной  цели  США  и  Евросоюзу  необходимо 
установить в бывших республиках Союза режимы, полностью подконтрольные Западу. Такие режимы в свое время были 
установлены  в  республиках  Прибалтики.  И  как  результат,  Эстония,  Латвия  и  Литва  уже  являются  членами  НАТО. 
Проамериканский  режим  уже  установлен  в  Грузии,  сформирован  в  Молдове  и  в  настоящее  время  ведется  жестокая 
предвыборная борьба за установление уже в Украине режима, удобного США.  

Украина – ближайший сосед ПМР, гарант ее безопасности и участник пятистороннего формата переговоров с 
Молдовой.  Поэтому  приднестровскому  народу  далеко  не  безразлично,  власть  какой  ориентации  будет  установлена  в 
Украине.

Приднестровцы должны знать, как так случилось, что в относительно благополучной и стабильной Украине вдруг 
возник небывало огромный фронт нестабильности, грозящий перерасти в крупномасштабную гражданскую войну в исконно 
славянском государстве. Кто и для чего провоцирует беспорядки в соседней стране? 

 Чтобы это осознать, необходимо вспомнить и Доктрину Алена Даллеса 1945 года, в которой говорилось, что со 
временем  «Эпизод  за  эпизодом  будет  разыгрываться  грандиозная  по  своему  масштабу  трагедия  гибели  самого 
непокорного на земле славянского народа, необратимого и окончательного угасания его самосознания». И выступление 
Билла Клинтона на секретном совещании американского генералитета в ноябре 1995 года, где сказано, что за «последние 
10  лет  политика  США  в  отношении  СССР и  его  союзников  убедительно  доказала  правильность  выбранного  курса  на 
устранение одной из сильнейших держав мира». Не лишним будет вспомнить и план Збигнева Бжезинского,  в котором 
предусмотрено установление так называемого «санитарного кордона» вокруг России из бывших союзных республик, нового 
так называемого «железного занавеса» между РФ и ЕС от Балтийского моря до Черного, а также дробление самой России 
на Дальне-восточную, Западно-сибирскую и Европейскую республики. Такую задачу перед администрацией США поставил 
и  Билл  Клинтон  в  1995  году.  Это  –  расчленение  России  на  мелкие  государства  путем межрегиональных конфликтов, 
подобных  тем,  что  были  организованы  в  Югославии.  Это  и  ослабление  экономической  и  военной  мощи  России  и 
окончательный развал ее военно-промышленного комплекса.  Но самое главное –  это изоляция РФ на международном 
уровне и установление нужных США режимов в оторвавшихся от России республиках. 

И «процесс пошел». В первую очередь «нужные США режимы» были установлены в странах Балтии, затем в 
Молдове и в Грузии. И если попытки установить нужный США режим в Белоруссии провалились, то в Украине начало 
положено довольно успешное. В данном случае Запад не в шутку встревожен интеграционными процессами, начавшимися 
между РФ и Украиной в рамках ЕЭП, чего допустить ни Брюссель, ни Вашингтон не могут – европейская стратегия нацелена 
на то,  чтобы остановить,  ослабить и развалить российско-украинскую интеграцию и таким способом ослабить Россию, 
понизив  ее  статус  до  уровня  второстепенной  державы.  Как  известно,  аналогичная  цель  преследуется  США  и  ЕС  в 
Республике Молдова. Это проявляется и в попытке Запада занизить роль российского фактора в переговорном процессе по 
приднестровскому  урегулированию,  и  в  настоятельном  требовании  ликвидировать  российское  военное  присутствие  в 
Приднестровье. Это проявилось и в попытке вынудить Россию подписать так называемую Декларацию безопасности и 
стабильности для Молдовы, призванную свести к нулю российское влияние в регионе.

Окончательное устранение на пути США к мировому господству одной из сильнейших держав мира - Российской 
Федерации,  являющейся правопреемницей  Советского Союза,  и  установлению американской  монополии на  разработку 
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мировых запасов энергоносителей – вот конечная цель заокеанского жандарма. Украина – это последнее препятствие на 
пути достижения поставленной цели. То, чего на протяжении многих веков не смогли силой оружия добиться ни Чингиз-хан, 
ни  Наполеон,  ни  Гитлер,  пытается сегодня сделать  Вашингтон  путем стравливания  между собой  славянских  народов, 
уничтожения их самосознания, идеологии и самобытности.  

Сегодня Украина поставлена на грань распада, и главная роль в этой трагедии украинского народа принадлежит 
Вашингтону.  Маски  сброшены.  США,  Евросоюз  и  ОБСЕ  открыто  поддержали  ставленника  Запада  Виктора  Ющенко, 
который,  проиграв  президентские  выборы,  но,  отрабатывая  западные  финансовые  средства,  используя  цинизм  и 
откровенную фальшь, собрал под своими знаменами оплаченную толпу и силовым приемом пытается захватить власть. 
Запад руками В.Ющенко попытался сфабриковать в Киеве государственный переворот по хорошо известному грузинскому 
сценарию. К счастью, в России, кажется, это хорошо уже поняли. 

 Находящийся  в  Португалии во  время  разыгранного  В.Ющенко  и  его  командой  спектакля  в  украинской  Раде 
президент  России  В.Путин  жестко  высказался  в  адрес  ОБСЕ,  которая,  безусловно,  причастна  к  внутриукраинскому 
конфликту. Глава российского государства заявил, что замечания ОБСЕ, ставящие под сомнение результаты выборов на 
Украине, неуместны. Он призвал наблюдателей от ОБСЕ, со ссылкой на которых весь Запад делает выводы о результатах 
выборов в Украине, «более тщательно и основательно относиться к своей деятельности». Президент Путин сказал: «Мы 
знаем, с какими сложностями проходили выборы в Афганистане, знаем, как проходили выборы в Косово, где сотни тысяч 
сербов, изгнанные из своих жилищ, не смогли принять участие в выборах. Я знаю заранее выводы, которые сделает ОБСЕ 
по выборам в Ираке, и вы их тоже знаете». И при том недвусмысленно добавил, что «если и дальше некоторые будут 
использовать ОБСЕ как механизм достижения политических целей, эта организация и дальше будет утрачивать авторитет 
на международной арене и терять смысл своего существования». («Красная Звезда», №222 от 25.11.04г.). 

Выражая свою точку зрения с такой резкостью, глава российского государства внятно дал понять Западу, что 
Россия не станет безмятежно наблюдать, как ЕС и ОБСЕ творят на Украине беспредел. 

Ложь и фальшь – вот  оружие  Запада  при  насаждении в  странах на  постсоветском пространстве «свободы и 
демократии»  по  американскому  образцу,  а  фактически  при  совершении  государственных  переворотов.  Украина  –  не 
исключение. Вспомните, как В.Ющенко потребовал признать выборы недействительными в тех регионах, где подавляющее 
большинство населения проголосовало за В.Януковича. Он назвал Донецк, Одессу, Луганск, Симферополь, Николаев…. 
Налицо наглядный западный принцип – чем больше лжи и фальши, тем труднее отыскать истину и правду, тем легче 
осуществлять  раскол  и  проводить  государственные перевороты.  Этот  принцип заложен в  основу  плана  по  свержению 
конституционной власти на Украине. Этим принципом воспользовался кандидат в президенты, ставленник Запада господин 
Ющенко.

Проект «Ющенко», как утверждает большинство политических экспертов и Запада, и Востока, является «польским 
планом» американцев и рожден с целью,  во-первых, не допустить сближения Украины и России, во-вторых,  поставить 
препоны на пути консолидации Европейского союза. Кроме того, по мнению ряда экспертов, известные силы в Польше 
кровно заинтересованы в развале Украины и присоединении к себе ее западных территорий. К тому же в настоящее время, 
по мнению зарубежных наблюдателей, в качестве равноправного члена ЕС и НАТО, Польша стремится играть в Европе 
роль,  не менее значимую,  чем роль Германии и Франции, что вполне устраивает США.  Дело в том, что консолидация 
Евросоюза,  его  самостоятельность  в  принятии  решений  по  европейским  проблемам  и  попытки  освободиться  от 
американского патроната – головная боль для Вашингтона. Поэтому, возвышая роль Польши в ЕС, Джордж Буш надеется 
«заблокировать» Германию и Францию, и не допустить сближение Украины с Россией. 

 Как считает директор Института политических исследований Сергей Марков, «предвыборная кампания В.Ющенко 
была разработана в рамках зарубежной польской диаспоры, при этом идейно была подготовлена Збигневом Бжезинским и 
его двумя сыновьями». Оказывается, план Збигнева Бжезинского продолжает действовать?! 

Для справки. Один из сыновей Бжезинского, бывшего главного политического советника президента США, Марк 
Бжезинский был в недалеком прошлом президентом украино-американской торгово-промышленной палаты (ТПП), а другой 
– Йен Бжезинский – является в настоящее время советником республиканской фракции в конгрессе США. Кроме того, как 
ранее сообщалось, некий американец польского происхождения Андриан Каратницкий – директор американского фонда 
«Freedom house» нанял несколько десятков сербских политтехнологов и привез их перед выборами на Украину. 

А поэтому не может быть никаких сомнений и в том, что вмешательство в украинский кризис так называемых 
политических  «миротворцев»  Запада  является  частью  тбилисско-белградского  политтехнологического  сценария  и 
предусматривает не установление мира на украинской земле, а передачу власти проигравшему выборы В.Ющенко. 

Доказательством тому,  что  это так,  служит  огромная работа  западной пропаганды,  характеризующей команду 
Ющенко, как партию, несущую своему народу «подлинно либеральную демократию по западному образцу», в отличие от 
премьер-министра В. Януковича, собирающегося править Украиной «с позиции силы и обмана при поддержке российского 
неоимпериализма»  («Вашингтон  пост»).  Английская  газета  «Дейли  телеграф»,  распространяя  откровенную  ложь  об 
украденных у украинских демократов голосах, открытым текстом пишет о том, что «за очевидным исключением России, 
Украина была самым важным в политическом отношении государством из тех, что возникли на развалинах СССР. Поэтому 
Запад всячески обхаживал ее, надеясь превратить в противовес влиянию Москвы к Востоку от Буга». А испанская газета 
«Вангурдиа»  информирует  своих  читателей,  что  США  и  Евросоюз,  «узнав»  якобы  о  фальсификации  результатов 
голосования на Украине, «немедленно потребовали их пересмотра». Хотя всем было давно известно, что и США, и ЕС 
задолго  до  голосования  уже  заявляли  о  том,  что  результаты  выборов  будут  не  признаны,  если  победителем на  них 
окажется не Виктор Ющенко. 
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Авторитетное  британское  издание  «Гардиан»  пишет:  «кампания,  возглавляемая  В.Ющенко,  организована 
блестящим  и  изощренным  умом  американских  политтехнологов,  дипломатов  и  прочих  консультантов.  Поэтому  можно 
твердо утверждать, что заказчиком «Каштановой революции», несомненно, стало правительство США». 

Уже давно ни для кого не является секретом, что «Соединенные Штаты выработали план манипуляции ходом 
избирательной компании в странах, входящих в сферу их интересов, а также свержения неугодных Америке политических 
режимов». 

В настоящее время даже западная пресса вынуждена признать, что действия американских политтехнологов не 
корректны  и  основываются  в  основном  на  подкупе  чиновников  местной  и  центральной  власти,  представителей 
национальной интеллигенции (артистов, писателей, журналистов, работников культуры и просвещения и т. д.). Но главную 
ставку  Запад  делает  на  молодежь  и  ее  воспитание  в  антинациональном духе,  прекрасно  понимая,  что,  в  отличие  от 
старшего поколения людей, ее легче обмануть, соблазнить западным образом жизни, «перевоспитать». Впервые такую 
манипуляцию  США  успешно  испытали  в  Белграде,  когда  Вашингтону  с  помощью  орущей  толпы  удалось  сместить 
неугодного Слободана Милошевича. Затем в 2003 году этой науке был обучен Михаил Саакашвили, который при помощи 
подобной  беснующейся толпы захватил власть  в  Грузии.  И вот  сейчас,  в  2004-м,  по  такому пути направлен и  Виктор 
Ющенко.  

Итак,  победа  В.Януковича  на  президентских  выборах  в  Украине  высветила  начало  нового  этапа  «ползучей 
революции» в этой славянской стране. То, что на данный момент «Каштановая революция» в Киеве – главное событие в 
мире и затмила собой остальные мировые проблемы, можно судить по тому, что все зарубежные СМИ будто бы забыли 
про  Ирак,  о  готовящемся  государственном перевороте  в  Иране,  не  вспоминают  о  Палестине  и  событиях  на  Ближнем 
Востоке и даже не говорят о стремительном обвале на мировом рынке американского доллара. Огромная машина всей 
западной пропаганды сконцентрирована на событиях в Украине. На том, как США и их ставленники в Киеве в очередной раз 
стремятся  скомпрометировать  Россию  (была  даже  распространена  махровая  ложь  о  российском  спецназе,  якобы 
доставленном  в  Киев  на  самолетах)  и  предпринимают  значительные  усилия,  чтобы  ни  в  коем  случае  не  допустить 
реинтеграции украинского и русского народов, дружба которых веками скреплялась кровью и миллионами родственных 
связей. 

Холодная война между Востоком и Западом возобновляется. Комментируя ситуацию в Киеве, об этом открыто 
говорит известный американский политолог Стивен Коэн. «Сегодня все факторы возобновления «холодной войны» сошлись 
на важнейшей с географической точки зрения Украине – она, после России, самая крупная страна в Европе. Важно и то, - 
отметил Коэн, - что Украина, особенно ее восточная часть, имеет особые отношения с Россией. Но если вы почитаете 
американские газеты, то для них это ничего не значит, как и то, что большинство украинцев говорят на русском. Главное 
для США это то, что сейчас в Украине возникла реальная возможность прихода к власти В. Ющенко. Если он присоединит 
Украину к НАТО, то военное окружение России окажется полным». («Комсомольская правда», №232 от 8.12.04г.) 

Что и требовалось доказать! 
Приднестровцев трагедия в Украине не может оставить равнодушными.  Приднестровье вот уже более 10 лет 

испытывает подобное давление со стороны Запада. Молдова – окончательно отрезанный от СНГ ломоть, и к России лицом 
в  обозримом  будущем  не  повернется,  поэтому  в  поле  зрения  Запада  по-прежнему  остается  и  Приднестровье.  Так, 
аналогично тому, как США и ЕС задолго до событий в Киеве отказались признать выборы в Украине, если их результаты не 
устроят Запад, ОБСЕ также задолго до референдума о будущей судьбе ПМР отказывается признавать его легитимным, 
потому что понимает: результаты референдума будут обязательно противоречить интересам Запада. 

По  поводу  проведения  международного  мониторинга  избирательных  кампаний,  а  заодно  и  общенародных 
референдумов, ярко выразился глава МИД РФ Сергей Лавров на саммите ОБСЕ в Софии 7 декабря текущего года. Он 
предложил странам-членам ОБСЕ выработать систему объективных критериев для оценки всех избирательных кампаний. 
«В отсутствии таких критериев, -  сказал он,  -  мониторинг  избирательных процессов не только утрачивает смысл,  но и 
становится инструментом политических манипуляций и фактором дестабилизации». 

Принимая во внимание все выше сказанное, можно сделать вывод: существование неподвластной Брюсселю и 
Вашингтону Белоруссии, разворот внешнеполитического вектора Украины в сторону России и ее интеграция в ЕЭП, а также 
наличие стабильно ориентированного на Россию Приднестровья представляют для США трудно преодолимую преграду на 
пути к полной изоляции от внешнего мира Российской Федерации.

Добившись успеха в Югославии, Прибалтике, Грузии, сегодня США вплотную занялись Украиной. Кто будет для 
них следующим перед тем, как выступить в направлении главного удара? 

Новый конфликт между Кишиневом и Москвой: Молдова 
поставила знак равенства между миротворцами России и 
фашистскими захватчиками

20 декабря 2004 г., Олег Елков, «Ольвия-пресс»
«Война  заявлений»  -  военное  присутствие  России  на  Днестре  стало  предметом  громкого  дипломатического 

скандала между Кишиневом и  Москвой.  Все началось еще на позапрошлой неделе,  когда  власти  Молдовы присвоили 
российским военным в Приднестровье статус «оккупантов». Москва отреагировала довольно жестко – позицию молдавских 
властей в Кремле расценивают как абсурдную, безответственную и явно недружественную. В ответ Кишинев разразился 
еще более воинственной нотой – России открыто посоветовали как можно скорее уйти с берегов Днестра. 
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Немедленную ликвидацию российского присутствия в Приднестровье молдавские власти называют сегодня одной 
из важнейших задач Молдовы.

Под военным присутствием России официальный Кишинев понимает, прежде всего, миротворческую миссию. Еще 
летом этого года президент Воронин публично заявил о том, что российские миротворцы мешают решить так называемую 
«приднестровской проблему» по кишиневскому сценарию. Тогда, на фоне почти предвоенной ситуации на Днестре, именно 
миротворцы России стали надежной преградой на пути многочисленных вооруженных провокаций молдавской стороны. И 
тогда  же  президент  Молдовы  впервые  озвучил  свое  недовольство  российской  миротворческой  миссией.  Еще  более 
откровенным стало выступление молдавского министра иностранных дел на недавнем саммите ОБСЕ в Софии. Кишинев 
обвинил российских миротворцев в том, что они мешают так называемой реинтеграции Молдовы, и на весь мир назвал 
россиян «оккупантами». Ответ Москва готовила больше недели и, судя по его содержанию, это время было использовано 
не зря. Россия указала на абсурдность молдавских обвинений и прозрачно дала понять, что такая агрессивная политика 
Кишинева может нанести ущерб самой Молдове. 

«Грубое  искажение  реальных  фактов,  лежащих  в  основе  миссий  Ограниченной  группы  российских  войск  и 
российских  миротворцев,  попытки  представить  их  в  качестве  незаконных  «оккупантов»  вызывают  справедливое 
возмущение, - отмечается в заявлении российского МИДа. - Подобная интерпретация действительности контрпродуктивна 
во всех отношениях…. Разумеется, она никак не будет способствовать развитию отношений стратегического партнерства 
между Россией и Молдавией. Позиция официальных представителей Молдавии противоречит интересам народов наших 
дружественных стран».

Другими  словами,  Россия  прозрачно  намекнула  на  антинародный  характер  той  политики,  которую  ведут 
современные власти Молдовы. Кстати, те самые власти, которых молдавский народ выбрал за их обещания дружить с 
Россией. 

О том, что никакой дружбы и «стратегического партнерства» нет и, в общем-то и не было, официальный Кишинев 
заявил в своем ответном комментарии – беспрецедентном по своей воинственности. На прошедшей неделе молдавский 
МИД сделал заявление, которое без преувеличения можно назвать кульминацией всей антироссийской политики Кишинева. 
По мнению молдавских властей, партнерские отношения между Кишиневом и Москвой основаны, оказывается, только на 
одном – на перспективе скорейшей ликвидации военного присутствия России в Приднестровье. И только для этого Воронин 
и  дружил с Москвой –  рассчитывая,  что российские военные как  можно скорее  уйдут  с  берегов  Днестра.  Причем все 
военные. Впервые в официальном заявлении молдавских властей вывод российских войск увязывается и с одновременной 
ликвидацией миротворческой миссии России. 

«Из этого заявления вытекает, что Молдова сегодня требует не только вывода той небольшой группы российских 
военных,  которые  охраняют  военные  склады,  но  она  требует  и  прекращения  российской  миротворческой  миссии  в 
Приднестровье,  -  отметил  в  интервью  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  директор  центра  социальных  и 
политических  исследований  «Перспектива»  Илья  Галинский.  -  Это  уже  новый  момент  в  заявлениях  официального 
Кишинева.  Молдавские  власти  фактически  потребовали,  чтобы  уже  и  российское  миротворческое  присутствие  тоже 
подпадало под соглашения Стамбульского саммита».

В своем заявлении молдавский МИД дал понять, что слово «оккупанты» - это даже слишком мягкое определение 
для российских военных. По мнению Кишинева, по отношению к России «уместны любые эпитеты». Власти Молдовы зашли 
столь далеко, что сравнили российских солдат в Приднестровье с фашистами. Кишинев считает, что вывод военных России 
был бы таким же большим праздником для Молдовы,  каким стал разгром фашистских оккупантов.  Как отмечает Илья 
Галинский, «в своем заявлении МИД Молдовы проводит вполне прозрачную параллель, сравнивая военное присутствие 
России с оккупацией фашистской Германией земель Молдавии в прошлом веке. Это, конечно, чудовищное сравнение и 
чудовищная мысль».

Для  пущего  эффекта  Кишинев  предложил  России  совместить  вывод  своих  военных  из  Приднестровья  с 
празднованием очередной годовщины разгрома фашистских захватчиков… 

Характерно, что позицию официального Кишинева горячо поддержал лидер ХДНП Юрий Рошка. Он заявил, что 
«молдавский  МИД  в  последнее  время  действует  в  национальных  интересах,  пытаясь  общими  усилиями  восстановить 
территориальную целостность страны и ликвидировать криминальный режим Тирасполя». По мнению лидера фронтистов, 
то, что отношения между Молдовой и Россией все больше накаляются, это вполне нормально. А некоторые кишиневские 
журналисты высказались в том смысле, что Воронин вполне заслужил право стать почетным  членом партии Рошки. 

Заявление молдавского МИДа – это завершающий штрих к общей картине той политики, которую ведет сегодня 
Кишинев. Понятно, что в одиночку Воронин вряд ли решился бы на такие оскорбления. Приднестровские эксперты уверены, 
что за столь агрессивной риторикой явно угадывается направляющая рука западных хозяев. Собственно, именно для таких 
вот заявлений министром иностранных дел Молдовы и был назначен Андрей Стратан – воспитанник Запада. За последние 
полгода Воронин провел серьезную чистку своего окружения. Все, кто хоть как-то был замечен в симпатиях к России или 
выступал  противником  силового  решения  так  называемой  «приднестровской  проблемы»,  были  устранены.  В  том 
противостоянии,  которое  разворачивается  сегодня  на  постсоветском пространстве,  молдавские  власти  превратились  в 
своеобразный западный таран. Видимо, открыто выступить против России Запад все-таки боится и подставляет под удар 
разменные фигуры, которые просто не посмеют прекословить. 

Для  любого  политика  выступить  с  такими  неуважительными  заявлениями  в  адрес  большой  державы  –  это 
серьезный удар по его политической карьере. Таких людей в большой политике называют одноразовыми. Видимо, именно 
так относятся на Западе и к самому Воронину.    

Для Москвы кишиневские укусы вряд ли будут  иметь  практические последствия –  новый российский  посол в 
Молдове Николай Рябов еще месяц назад заявил, что вопрос военного присутствия на Днестре зависит от договоренностей 
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с Тирасполем. И без учета приднестровской позиции Россия отсюда не уйдет. Кишиневские требования – это, скорее, повод 
Москве для соответствующих выводов о современной молдавской власти и о политической элите Молдовы в целом. Пока 
Кишинев воюет с Россией, Россия открывает новый этап в своих отношениях с Приднестровьем. 

На прошедшей неделе Николай Рябов приехал в Тирасполь знакомиться с руководством республики. Новый посол 
России  с  порога  дал  понять,  что  его  визит  в  приднестровскую столицу  -  не  просто  дипломатическая  вежливость.  На 
встречах с руководством Приднестровья Николай Рябов поднял самые волнующие сегодня вопросы для республики. Это и 
глубокий кризис в молдо-приднестровском урегулировании, и экономическая блокада, и даже ситуация в соседней Украине. 
В результате выяснилось, что взгляды Москвы и Тирасполя на многие современные проблемы совпадают. Это, прежде 
всего, ситуация в отношениях Кишинева и Тирасполя. В отличие от молдавских властей, отказавшихся от переговорного 
процесса  и  рассчитывающих  задавить  Тирасполь  с  помощью  Запада,  в  Приднестровье  уверены,  что  альтернативы 
переговорам нет. Такой подход в Москве считают позицией ответственных людей. 

«Я могу констатировать, что приднестровская сторона намерена серьезно продолжать переговорный процесс, - 
заявил  в  Тирасполе  Николай  Рябов.  -  Я  увидел  здесь  серьезные  намерения  ответственных  людей,  стремящихся  к 
урегулированию этого конфликта». 

Свою оценку российский дипломат дал и позиции молдавских властей. Понятно, что должность посла в Молдове 
накладывает  определенные  ограничения  на  такие  комментарии.  Однако  опытный  дипломат  всегда  сумеет 
продемонстрировать, что именно он хотел сказать. О том, как относятся сегодня в Кремле к Воронину, Николай Рябов 
рассказал,  комментируя  недавнее  высказывание  молдавского  президента  на  съезде  правящей  партии.  В  своем 
выступлении Воронин заявил, что приднестровским урегулированием должны заниматься не дипломаты, а прокуроры, имея 
в виду, что место приднестровских лидеров – в тюрьме. Реакцию российского посла на такие высказывания можно назвать 
показательной. 

 «Я не рассматриваю это как заявление президента, - заявил Николай Рябов. - Я не хотел бы, чтобы Молдавия в 
лице  своего  высшего  руководителя  делала  такого  рода  заявления,  тем  самым  как  бы  декларируя  нежелание  вести 
переговорный процесс. Я рассматриваю это как заявление лидера одной политических партий в Молдове, пусть даже и 
правящей».   

С  одной  стороны,  Кишиневу  вроде  бы  и  не  к  чему  придраться.  А  с  другой  –  перевод  такого  заявления  с 
дипломатического  языка  может  быть  только  один.  Москва  не  видит  во  Владимире  Воронине  президента,  и  на  фоне 
приближающихся парламентско-президентских выборов в Молдове это более чем красноречивый намек. 

Отдельная  тема  переговоров  в  Тирасполе  –  блокадные  меры Кишинева.  Твердая  позиция  стран-гарантов  не 
позволила Молдове изолировать приднестровскую экономику. Однако проблема с экспортом по-прежнему остается. О том, 
что  блокадные  меры Кишинева  наносят  ущерб  не  только  Приднестровью,  но  и  торговым партнерам республики,  уже 
заявили представители Украины и России. Москва намерена защищать свои экономические интересы в Приднестровье. 
Николай Рябов подтвердил, что Россия признает права республики на экономическую самостоятельность, и рассматривает 
блокадные меры Кишинева как нарушение этих прав. «Мы предупреждаем молдавскую сторону, что эти действия во многом 
ущемляют  экономические  интересы  Российской  Федерации,  -  заявил  посол  России.  -   Мы  подчеркиваем,  что 
самостоятельная экономическая деятельность Приднестровской республики осуществляется не только по одностороннему 
решению самой Приднестровской республики – право на это закреплено в международных документах».

Визит российского посла в Приднестровье и его насыщенные переговоры в Тирасполе на фоне антироссийских 
ультиматумов Кишинева смотрятся, безусловно, символично. Пока власть и оппозиция в Молдове соревнуются в том, кто 
громче оскорбит Россию, в российско-приднестровских отношениях идет спокойная и последовательная работа. Результаты 
этой  работы уже  заметны –  экономические  связи  с  Россией  открывают  для  республики  новые перспективы развития. 
Результаты кишиневских выпадов пока не видны – но для властей государства, которое живет на российских ресурсах, 
такое поведение – уже политический приговор. 

И, кстати, об оккупантах. Будем справедливы – такое слово на берегах Днестра сегодня все-таки можно применить 
– но, конечно же, не к российской армии. Сегодня как-то отошел на второй план один весьма показательный факт – об 
участии солдат молдавской армии в оккупации Ирака. Тех самых солдат, которых президент Воронин бросил под иракские 
пули в качестве услуги своему американскому коллеге. До сих пор у иностранных солдат в Ираке только один статус – 
статус оккупационных войск.

Республика Молдова и "новая политика соседства" России
20 декабря 2004г., «Молдова Ази» 

Олег Серебрян
2004 год оставил ощутимый след на политической карте Европы - расширение Североатлантического Альянса к 

юго-востоку  континента,  массивное  вступление  в  Европейский  Союз  центрально-европейских  стран,  принятие  первой 
Конституции ЕС и его преобразование в конфедерацию государств. Это геополитическое наступление запада на восток 
насторожила  реваншистские  и  националистические  круги  в  Москве,  что  породило  новые  проявления  российско-
американского  соперничества  в  Восточной и  Юго-Восточной Европе.  По  традиции,  "жесткое ядро" имперской политики 
находится  в  трех  структурах,  унаследованных в  почти  неизмененном виде  новой  администрацией  Кремля от  бывшего 
Советского Союза - ФСБ, министерстве обороны и министерстве внутренних дел. Именно здесь, а не в Государственной 
Думе, как ошибочно полагают многие, рождаются самые радикальные проекты по продвижению российских "интересов" и 
противостоянию Западу, такие, например, как треугольник Москва - Дели - Пекин или "ближнее зарубежье". Нет никакого 
сомнения в том, что и новая политика России в зоне Черного моря, выражением которой стали "электоральные войны" в 
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Украине и Абхазии, также является "разработкой" вышеупомянутых трех структур. Сюда же можно причислить все более 
жесткие  заявления  России  по  отношению  к  Молдове,  которые  можно  расценивать  как  объявление  войны нынешнему 
руководству страны, соответственно как прелюдию к неприкрытому вмешательству России в ход ближайшей электоральной 
баталии в  Республике Молдова.  Так,  Россия попытается наказать  предательство генерала  Воронина,  выразившееся в 
перемене  его  отношения  к  Москве.  Недавнее  заявление  МИД  России  в  ответ  на  выступление  молдавского  министра 
иностранных дел на  саммите  ОБСЕ в  Софии можно приравнять  к  открытому дистанцированию Кремля от  нынешнего 
кишиневского руководства;  оно ясно  свидетельствует  о  том,  что в  ходе  ближайшей предвыборной кампании Воронину 
предстоит сразиться с весьма сильным соперником - с Российской Федерацией. 

Бесспорно, Воронин осознает и этот факт, и угрозы, связанные с ним. Несмотря на это, очевидно, что он исполнен 
решимости довести до конца свой новый внешнеполитический курс, который является если не полностью прозападным, то, 
по  меньшей мере,  явно  антироссийским.  Эта  смена  позиции Кишинева  стала  абсолютной  неожиданностью как  внутри 
страны, так и на международном плане. Первые признаки "отклонений" в поведении президента Воронина по отношению к 
Москве стали заметны уже в сентябре 2003 г., когда после саммита СНГ глава государства дал понять, что готов покинуть 
эту региональную организацию. Этот жест, безусловно, стал результатом разочарования президента Воронина в том, как к 
нему  отнеслись  в  ходе  упомянутого  саммита.  Воронин  понял,  что,  несмотря  на  свою безграничную  преданность  делу 
России,  Москва относится к  нему с оскорбительным равнодушием.  Если президента Лукашенко на Ялтинском саммите 
Путин принял как главу вассального государства, то к Воронину он отнесся не более чем, как к губернатору колонии. Тогда 
сердитое заявление молдавского президента оставило без реплики многих, но особенно людей из его окружения, которые 
не были готовы к столь революционному повороту. Соответственно, заявление было вскоре "замято", но у россиян остался 
горький привкус недоверия к главе молдавского государства. В этих условиях "Меморандум Козака" должен был стать для 
молдавского президента экзаменом на лояльность, но Воронину не удалось выдержать этот экзамен. В последний момент, 
под давлением оппозиции и западных дипломатов, Владимир Воронин отверг российский проект. Для Москвы это стало 
дополнительным доказательством "вероломности" Кишинева. В течение нескольких месяцев молдавские власти пытались 
вновь завоевать симпатию русских, но последние отнеслись к этим попыткам с полным равнодушием. В такой ситуации 
президенту Воронину  отступать  стало  некуда:  единственное,  что ему оставалось  -  это  разыграть  европейскую карту и 
вступить в открытую "дипломатическую войну"  с  Российской Федерацией. В духе идеологии,  приверженцем которой он 
является,  президент  Воронин  сделал  несколько  поистине  революционных  заявлений  по  поводу  России,  формата 
переговоров по урегулированию приднестровского конфликта и европейской интеграции. Но самым ошеломляющим стало 
заявление министра иностранных дел Андрея Стратана с трибуны межминистерского саммита ОБСЕ в Софии, в котором 
Кишинев впервые расценил военное присутствие России в восточной части Республики Молдова как военную оккупацию. 
Впервые этот тезис был сформулирован демократической оппозицией еще в сентябре 2003 г., но тогда это было скорее 
игрой  идей.  Мог  ли  кто-нибудь  предположить,  что  через  год  руководство  Республики  Молдова  последует  этой 
"рекомендации"? 

Пока  еще  трудно  сказать,  чем  обернется  эта  новая  позиция  Кишинева.  Многое  зависит  от  результатов 
президентских выборов в Украине. Поражение пророссийского кандидата Януковича может привести не только к поддержке 
сепаратистских движений на юге и востоке Украины, но и к активизации русских в Республике Молдова. Уже очевидно, что в 
ближайшее  время  русские  попытаются  расколоть  партию  коммунистов,  в  рядах  которой  далеко  не  все  разделяют 
антироссийский курс Владимира Воронина. Прибежищем для ортодоксального и пророссийского крыла ПКРМ, довольно 
влиятельного  на местах,  может  стать Блок "Патрия-Родина".  Впрочем,  судя по  технологиям,  применяемым русскими в 
Украине, следует ожидать и других методов вывода из игры нежелательных фигур. Уже ясно, что приднестровский вопрос и 
проблема отношений с Россией стали электоральными темами,  а  политические последствия войны деклараций между 
Москвой и Кишиневом мы начнем ощущать с началом избирательной кампании. Остается еще увидеть, как поведут себя 
американцы и европейцы. В какой мере эти две западные сверхсилы готовы пойти на осложнение и без того непростых 
отношений  с  Российской  Федерацией  из-за  Республики  Молдова,  и  в  какой  мере  они  готовы протянуть  руку  помощи 
"реформированным"  коммунистам Воронина?  Не  надо  забывать,  что  в  оценке  новых восточноевропейских  демократий 
американцы, а особенно европейцы, уделяют внимание не только их декларациям относительно внешней политики, но и 
поведению  на  внутреннем  плане.  Внешнеполитический  дискурс,  который  удалось  построить  нынешним  властям, 
привлекателен с многих точек зрения, но внутренняя политика Владимира Воронина рассматривается со все нарастающим 
неодобрением как в Вашингтоне, так и в Брюсселе. 

«Присутствие ОГРВ в Приднестровье мы рассматриваем как 
надежную гарантию нашей физической безопасности»

22 декабря 2004 г., агентство ИНФОТАГ 
Валерий Клименко

 «Президент Молдовы Владимир Воронин устами своего министра иностранных дел обвинил Россию в "военной 
оккупации" нашей страны. Речь идет об ограниченной группе российских войск в Приднестровье, которая, по мнению главы 
нашего государства, является непреодолимым препятствием на пути приднестровского урегулирования.

Не вступая в полемику с господином президентом о том, кто на самом деле не желает установления мира на 
берегах  Днестра  (об  этом  уже  много  писано-переписано),  заметим,  что  обвинение  России  в  "военной  оккупации" 
несправедливо и с точки зрения международного права абсолютно несостоятельно.

Для понимания этой несостоятельности министру иностранных дел достаточно было заглянуть в специальную 
литературу, например, четвертую Гаагскую конвенцию 1907 г.  и Женевскую конвенцию 1949 г.  "О защите гражданского 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

158



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

населения",  где четко формулируется понятие и регулируется правовой аспект военной оккупации, то  есть временного 
занятия вооруженными силами территории противника.

А теперь обратимся к истории вопроса. Как известно даже пятикласснику, Приднестровье в его нынешних границах 
перешло под юрисдикцию России почти 200 лет тому назад - в результате русско-турецких войн ХVIII века. Тогда же на этой 
территории появились первые воинские формирования, впоследствии расквартированные на постоянной основе. Они и 
заложили  фундамент  российской  военной  группировки,  которая  временно  теряла  этот  статус  только  в  годы  Великой 
Отечественной войны - с 1941 по 1944 годы.

На  момент  провозглашения  Молдовой  независимости  в  1992  году,  российские  войска  с  точки  зрения 
национального и международного права абсолютно легально находились на территории Приднестровья и, следовательно, 
никаких действий оккупационного характера осуществлять не могли. Ибо нельзя оккупировать территорию, которая тебе и 
так  принадлежит.  Кроме  того,  Россия  никогда  не  рассматривала  Приднестровье  как  вражескую  территорию.  Поэтому 
нахождение ее войск на невражеской земле также исключает толкование как "военная оккупация". Такова ситуация с точки 
зрения международного права и фактических обстоятельств дела.

Зачем  руководству  Молдовы  понадобился  этот  злой  и  провокационный  демарш  -  всем  понятно.  Не  сумев 
выполнить  своих  предвыборных  обещаний  по  приднестровскому  урегулированию,  президент  Владимир  Воронин  и  его 
окружение пытаются на Россию свалить всю ответственность за политический непрофессионализм нынешних молдавских 
властей.

В этой ситуации Общественно-политическое движение "Равноправие" не может безучастно наблюдать за тем, как 
президент В.Воронин пытается поссорить, вбить клин недоверия и враждебности между народами Молдовы и России. Мы 
полагаем, что жители нашей многострадальной страны должны знать: приднестровский узел еще крепче завязан именно 
Владимиром Ворониным; попытки развязать его делала именно Россия; противодействовал этим усилиям не кто иной, как 
товарищ Воронин; вся ответственность за конечный результат лежит на том же товарище Воронине.

Присутствие  же  ограниченного  российского  воинского  контингента  в  Приднестровье  мы  рассматриваем  как 
надежную гарантию нашей физической безопасности на фоне постоянных угроз, исходящих от национал-радикалов в адрес 
русскоязычных жителей Молдовы. Именно российские солдаты остановили братоубийство в нашей стране и не позволили 
локальному военному конфликту перерасти в широкомасштабную гражданскую войну. И мы всегда с благодарностью будем 
помнить об этой исторической роли воинов России в новейшей истории нашей страны.

Для того, чтобы не повторились события девяносто второго года, чтобы у сторонников силового метода решения 
этого  конфликта  не  возникало  соблазна  в  очередной  раз  проверить  боеспособность  молдавской  армии,  ограниченная 
группировка российских войск в Приднестровье должна оставаться. Сегодня альтернативы ей нет. Как нет альтернативы и 
пятистороннему формату по обеспечению переговорного процесса между Молдовой и Приднестровьем. С этим призывом 
мы в очередной раз обращаемся к Президенту России В.В.Путину, Президенту Молдовы В.Н.Воронину, Президенту ПМР 
И.Н.Смирнову.

В то же время Общественно-политическое движение "Равноправие" требует от центральных властей Молдовы 
прекратить ничем не обоснованные нападки на руководство Российской Федерации. 

В противном случае вся ответственность за ухудшение молдо-российских отношений  целиком и полностью ляжет 
на президента Молдовы В.Воронина, в союзе с национал-радикалом Ю.Рошкой развернувшего очередную антироссийскую 
кампанию в нашей стране».

Воронин совместил «приятного» с полезным
22 декабря 2004 г., «GazetaSNG» 

Варвара Злобина
Прессинг  молдавских  властей  в  отношении  властей  приднестровских,  похоже,  усиливается.  Как  сообщала 

«ГазетаСНГ», недавно министр иностранных дел Молдавии Андрей Стратан на софийском саммите ОБСЕ обрушился с 
критикой на Москву и Тирасполь, обвинив Россию в оккупации Приднестровья, а власти ПМР – в криминалитете и т.д. Глава 
молдавского МИД неприлично настаивал на незамедлительном выводе войск «с территории Молдавии», а также не обошел 
вниманием урегулирование приднестровского конфликта, раскритиковав деятельность, а в его понимании, бездеятельность 
посредников - России, Украины и ОБСЕ. Как известно, последние год-два молдавское руководство спит и видит, как на 
территории Приднестровья комфортно  располагаются «голубые каски»,  а  затем Евросоюз  распахивает Кишиневу свои 
дружеские объятия. 

Из столицы ПМР в ответ прозвучали жесткие заявления: 
а) Тирасполь не намерен поддаваться давлению и шантажу со стороны Кишинева. 
б) Тирасполь никогда не согласится на изменение действующего формата миротворческой операции на Днестре и 

вытеснение России за счет привлечения к процессу приднестровского урегулирования стран Запада. Коротко и ясно. 
Однако  Молдавия не  намерена  отступать.  И  президент  Владимир Воронин знает,  как  «выдавить»  российских 

миротворцев из Приднестровья и открыть путь в Европу. Все очень просто: главу МИД Андрея Стратана, блистательно 
выступившего  на  саммите  ОБСЕ с  критикой  Москвы,  надо  специальным указом назначить  по  совместительству  вице-
премьером. Тогда «совмещение должности позволит активизировать усилия по европейской интеграции, которая является 
стратегическим приоритетом внешней политики Молдавии».    
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14 декабря. Председателем ЦИК Абхазии избран экс-министр юстиции, бизнесмен Батал Табагуа, секретарем - 

Фатима Даутия, директор частной образовательной школы "Альфа", активная сторонница Рауля Хаджимба.
14 декабря.  Действующий президент  Абхазии  Владислав  Ардзинба назначил  Сергея Шамба вице-премьером, 

министром  иностранных  дел.  Другим  указом  глава  непризнанной  республики  назначил  вице-премьером  Виктора 
Хильчевского, работавшего ранее заместителем директора госкомпании "Абхазские авиалинии".

14  декабря.  Тбилиси  приветствует  заявление  абхазской  стороны  о  готовности  вернуться  к  проведению 
традиционных  четырехсторонних  встреч  в  расположенном  в  зоне  конфликта  селе  Чубурхинджи  Гальского  района 
непризнанной  республики.  Как  заявил  на  брифинге  государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования 
конфликтов  Гиорги Хаиндрава,  "мы всегда готовы к участию в  любых встречах, которые будут  направлены на мирное 
урегулирование конфликта".

14  декабря.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили выступил  перед  представителями  СМИ с  чрезвычайным 
сообщением  о  кардинальных  структурных  и  кадровых  изменениях  в  правительстве  страны,  обрисовав,  в  частности, 
изменения  в  силовом  блоке.  Он,  в  частности,  заявил,  что  грузинское  руководство  намерено  "резко  усилить  военное 
строительство Грузии и осуществить рационализацию и усиление функций общественной безопасности и безопасности 
интересов страны".

14 декабря. В Женеве под эгидой ООН прошла очередная встреча высокого уровня Группы друзей Генерального 
секретаря ООН по Грузии (ГДГ),  в  которую входят Великобритания,  Германия,  Россия,  США и Франция.  От российкой 
стороны  во  встрече  участвовал  первый  заместитель  министра  иностранных  дел  Валерий  Лощинин.  В  ходе  встречи 
состоялось  предметное  обсуждение  нынешнего  состояния  и  перспектив  развития  процесса  грузино-абхазского 
урегулирования. Участники встречи констатировали, что на нынешнем этапе первоочередное значение имеет укрепление 
мер доверия между сторонами. В практическом плане это означает необходимость сосредоточиться на вопросах гарантий 
безопасности,  возвращения  беженцев,  а  также  экономической  реабилитации,  прежде  всего  в  контексте  выполнения 
Сочинских (март 2003 года) договоренностей по возобновлению сквозного железнодорожного сообщения через территорию 
Абхазии  и  восстановлению  Ингурской  ГЭС.  Особо  подчеркнув  актуальность  обеспечения  безопасности  в  морской 
акватории, члены ГДГ высказались в пользу скорейшего проведения встречи сторон по данному вопросу.

14  декабря.  Министр  по  урегулированию  конфликтов  Грузии  Гиорги  Хаиндрава  высказался  за  расширение 
международного участия в урегулировании грузино-осетинского конфликта. По его словам, "рамки Смешанной контрольной 
комиссии, где все принимается консенсусом, не дают нам возможности в том или ином виде принять документ, которого не 
желают, как правило, три другие стороны". Он отметил, что на нескольких последних встречах СКК грузинская сторона 
"очень принципиально ставила вопрос реанимации тех старых договоров, которые почему-то были забыты на протяжении 
12-летнего  процесса  -  например,  об  определении  зоны  конфликта  -  и,  как  правило,  получала  сопротивление  как  от 
осетинской стороны,  так  и от российской стороны".  "Это обусловило наше требование об увеличении международного 
участия, а также, чтобы на территории всей Южной Осетии, как это записано в документах, протекал мониторинг ОБСЕ", -  
указал Хаиндрава.

14 декабря. "Взаимоотношения Армения-НАТО переместились в качественно новую плоскость. Мы строим наши 
отношения созвучно политике евроинтеграции, на основе взаимного доверия и взаимной выгоды", - заявил на заседании 
рабочей группы военного комитета НАТО в Ереване, заместитель министр обороны Армении, генерал-лейтенант  Артур 
Агабекян. Это первое подобное мероприятие, которое проводится в Армении. По его словам, заинтересованность Армении 
в развитии сотрудничества с НАТО "не исходит из сиюминутных выгод и целей, а вытекает из долгосрочных планов строить 
государственность  и  безопасность".  Генерал  Агабекян  отметил  большую  важность  присоединения  Армении  к  плану 
Индивидуального партнерства с НАТО (IPAP). Он проинформировал, что в следующем году будет готов соответствующий 
документ, над которым ведется интенсивная работа.

14 декабря. События на Украине должны окончательно убедить армянских оппозиционеров в бесперспективности 
их стараний, - заявил на пресс-конференции в Ереване министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. По его словам, 
миссии международных наблюдателей на выборах президента Украины констатировали тот факт,  что "многочисленные 
нарушения избирательного процесса отразились на выборе украинского народа, между тем на президентских выборах в 
Армении была дана качественно иная оценка. В случае с Арменией наблюдатели, признав наличие нарушений, тем не 
менее, пришли к выводу, что они не отразились на итогах голосования. "Таким образом, международные наблюдатели, вне 
зависимости  от  размеров  и  геостратегического  положения  той  или  иной  страны,  четко  выражают  свое  отношение  к 
выборам. В случае с Украиной они сразу заявили, что не принимают итогов голосования и не признают официальные итоги 
выборов",  -  заявил  Осканян.  Глава  внешнеполитического  ведомства  Армении  выразил  сомнение  по  поводу  того,  что 
"украинский и грузинский сценарий может быть осуществлен в Армении". По его словам, в Армении отсутствуют условия и 
основы для осуществления подобного рода сценариев.

14 декабря.  По результатам визита президента Азербайджана  Ильхама Алиева в Лондон принято совместное 
коммюнике. В документе говорится, что во время встречи Ильхама Алиева с премьер-министром Тони Блэром британский 
премьер приветствовал "решимость" Алиева проводить политические и демократические реформы и подтвердил поддержку 
Великобританией  независимости,  суверенитета  и  территориальной  целостности  Азербайджана.  Алиев  представил 
программу  мер  для  улучшения  развития  бизнес-ситуации  и  поддержки  местных  и  иностранных  частных  инвесторов, 
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включая ненефтяную сферу. Стороны договорились продолжить военное сотрудничество и подготовку азербайджанских 
военных для участия в международных миссиях, продолжать доставку британских военных в Афганистан и обратно через 
территорию Азербайджана. Глава Азербайджана встретился с министром обороны Великобритании  Джеффом Хуном, с 
которым у него состоялся обмен мнениями по вопросам борьбы с международным терроризмом и сотрудничества в рамках 
антитеррористической  коалиции.  В  рамках  визита  также  состоялось  подписание  кредитного  соглашения  между 
азербайджанской  нефтяной  компанией  ГНКАР  и  Европейским  банком  реконструкции  и  развитии  (ЕБРР).  Согласно 
договоренности, ЕБРР представит ГНКАР кредит в размере $170 млн. на финансирование проекта разработки газового 
месторождения "Шах- дениз". 

15  декабря.  Депутаты  парламента  Абхазии  рассмотрели  поправки,  внесенные  действующим  президентом 
Владиславом Ардзинба в проект Конституционного закона "О новых выборах президента республики Абхазия" и приняли 
его в окончательном варианте. В соответствии с документом, новые выборы президента состоятся 12 января 2005 года. 
Выдвижение  кандидатов  начинается  с  17  декабря  и  заканчивается  26  декабря.  Регистрация  кандидатов  должна 
завершиться не позднее 29 декабря.

15 декабря. В Тбилиси состоялось заседание рабочей группы военного комитета НАТО по вопросам выполнения 
инициатив Альянса относительно государств Южного Кавказа и Центральной Азии. В работе семинара приняли участие 
представители 47 стран. Одним из из вопросов форума стало обсуждение аспектов оказания Грузии помощи в военной 
сфере.  Согласно инициативе организаторов, заседание рабочей группы должно было состоятся во всех трех столицах 
стран  Южного  Кавказа.  Мероприятие  уже  состоялось  в  Ереване,  а  отказ  Азербайджана  принимать  у  себя  армянскую 
сторону побудил организаторов отказаться от мысли проводить его в Баку.

15 декабря.  Председатель Госдумы России  Борис Грызлов, находящийся с официальным визитом в Армении, 
заявил,  что cоздание железнодорожного парома Порт "Кавказ"  -  Поти идет “опережающими темпами“.  “Данный вопрос 
практически согласован, и в начале января ожидается подписание соответсвующего соглашения", - подчеркнул он. Касаясь 
перспектив возобновления железнодорожного сообщения через Абхазию, спикер российской Думы заявил, что предприняты 
серьезные  шаги  для  восстановления  выведенного  из  строя  участка  между  Сочи-Сухуми.  "Армения  и  Россия 
заинтересованы  в  скорейшем  продлении  этого  железнодорожного  пути  до  Еревана",  -  отметил  Грызлов.  Он 
проинформировал,  что  на  днях  министр  транспорта  России  Игорь  Левитин провел переговоры с  грузинской  стороной. 
"Позиции сторон заметно сблизились и решение этой проблемы видится в наступающем - 2005 году", - заявил Грызлов.

15  декабря.  В настоящее время  недопустимо  оказывать  политический  нажим на  Абхазию,  заявил президент 
Грузии Михаил Саакашвили. "Думаю, торопиться или оказывать политический нажим на наших оппонентов сейчас не стоит: 
пусть  абхазы  сначала  разберутся  с  тем,  что  происходит  у  них  дома  после  так  называемых  "честных"  президентских 
выборов",  -  сказал  он  в  интервью  журналу  "Профиль".  По  словам  Саакашвили,  именно  сухумские  лидеры  покинули 
переговоры. "Я не жду быстрого разрешения конфликта в Абхазии. Но процесс урегулирования должен наконец сдвинуться 
с мертвой точки", - подчеркнул он. 

15  декабря.  Армения  является  форпостом  России  на  Южном  Кавказе,  заявил  на  встрече  с  председателем 
Национального Собрания Армении Артуром Багдасаряном глава Госдумы России Борис Грызлов, находящийся в Ереване с 
визитом.  Встреча  проходила  с  участием  глав  парламентских  комиссий,  фракций  и  депгрупп.  Он  подчеркнул  важность 
дальнейшего  развития   дружественных  отношений  между двумя  странами,  в  том  числе  межпарламентских  и  торгово-
экономических  связей.  В  ходе  встречи  стороны  обсудили  вопросы  развития  межгосударственных  армяно-российских 
отношений. В этом контексте стороны подчеркнули эффективность деятельности межпарламентской комиссии Армения-
Россия, совместной работы по разработке модельных законов в рамках МПА СНГ.

15 декабря. Президент Армении Роберт Кочарян принял председателя Госдумы России Бориса Грызлова. В ходе 
встречи  был  обсужден  процесс  развития  армяно-российских  отношений.  Была  отмечена  важность  запланированной  в 
Москве  встречи  армяно-российской  межправительственной  комиссии,  от  которой  ожидается  решение  ряда  вопросов, 
касающихся  задействования  приобретенных  Россией  в  счет  госдолга  армянских  предприятий.  Стороны,  в  частности, 
подчеркнули необходимость активных работ по модернизации завода "Марс". Борис Грызлов заверил, что вопрос завода 
"Марс"  российской  стороной  рассматривается  как  приоритетный  и  уже  обсуждается  вопрос  размещения  заказов  в 
предприятии.  В  ходе  встречи  стороны  коснулись  вопроса  транспортного  сообщения.  Собеседники  также  обменялись 
мнениями насчет ситуации в регионе и в мире. 

15 декабря.  Бориса Грызлова принял премьер-министр Армении  Андраник Маргарян. Касаясь сотрудничества 
между Арменией и Россией, Грызлов отметил, что с российской стороны в настоящее время ведутся активные работы по 
вовлечению  Армении  в  международный  транспортный  коридор  Север-Юг,  открытию  железнодорожной  паромной 
переправы Кавказ-Поти, возобновлению эксплуатации абхазской части железной дороги и другим направлениям. Касаясь 
вопроса вовлечения Армении в региональные экономические и транспортные программы, Маргарян отметил, что Армения 
ожидает некоторую поддержку со стороны российских парламентариев в разблокировании армянских границ - открытии 
армяно-турецкой границы, возобновлении эксплуатации железной дороги Тбилиси-Гюмри-Карс и других жизненно важных 
вопросах. 

15 декабря. "Отправка в Ирак армянского контингента не повлияет на российско-армянские отношения. Армения - 
суверенное  государство  и  решения,  принимающиеся  здесь,  являются  решениями  суверенного  государства",  -заявил  в 
Ереване  председатель  Государственной  Думы  России  Борис  Грызлов,  подчеркнув  при  этом,  что  "Россия  относится  к 
Армении  как  к  другу  и  уважает  ее  решения".  По  его  словам,  российская  сторона  выступает  за  то,  чтобы решения  о 
проведении каких-либо операций принимались исключительно Советом Безопасности ООН. "Эту позицию мы высказывали 
на протяжении всего периода до операции и во время самой операции в Ираке", - подчеркнул Грызлов.
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15 декабря. Посол США в Азербайджане Рино Хаpниш, прокомментировал решение Конгресса США об урезании 
военной помощи Азербайджану. "Учитывая активное участие Азербайджана в антитеррористической коалиции, президент 
предложил  конгрессу  определить  объем  военной  помощи  Азербайджану  в  будущем  году  в  сумме  восьми  миллионов 
долларов. – собщил посол. - Однако Конгресс воспользовался своим правом и выделил Азербайджану и Армении военную 
помощь в одинаковом объеме - два миллиона долларов. Но хочу отметить, что закон по внешним ассигнованиям является 
не  единственной  линией,  по  которой  Азербайджану  будет  оказана  финансовая  помощь  в  военной  сфере",-  отметил 
Р.Харниш.

15 декабря. Сегодня в Баку посол США в Азербайджане Рино Хаpниш, комментируя сообщения российских СМИ о 
готовящемся размещении военного контингента США в Азербайджане, заявил, что "США не намерены начинать военные 
действия на территории Ирана". Он назвал подобные сообщения не соответствующими действительности и отметил, что 
США обеспокоены ядерными программами Ирана, но "за мирное разрешение этой проблемы".

15 декабря.  Сегодня,  15 декабря,  в  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам Алиев принял  министра  обороны 
Республики  Беларусь  Леонида  Мальцева.  Подчеркнув,  что  сотрудничество  между  Азербайджаном  и  Беларусью 
осуществляется и  в  военной  сфере,  Ильхам Алиев  выразил уверенность  в  том,  что  визит  Леонида  Мальцева  в  Баку 
послужит  развитию  связей  в  этой  области.  Сообщив,  что  принято  решение  об  открытии  в  Беларуси  посольства 
Азербайджана,  Алиев  отметил,  что  посольство,  которое  откроется  в  Минске,  будет  служить  развитию  связей  между 
странами  в  различных  сферах.  Леонид  Мальцев,  в  свою  очередь,  отметил  успешное  сотрудничество  между 
министерствами обороны двух стран.

15  декабря.  Сегодня  в  Баку  состоялась  встреча  министров  обороны  Азербайджана  и  Белоруссии  -  Сафаpа 
Абиева и  Леонида  Мальцева.  Абиев  подчеркнул,  что  хотя  история  двустороннего  сотрудничества  в  области  обороны 
является непродолжительной, в этом направлении уже ведется успешная работа, и выразил уверенность в том, что после 
нынешнего  визита  сотрудничество  достигнет  нового  уровня.  Мальцев  сказал,  что  Белоруссия  готова  к  всестороннему 
сотрудничеству, в том числе в области обороны, с Азербайджаном на основе взаимных интересов обоих государств. Для 
этого будет подписан документ относительно правовой основы белорусско-азербайджанского военного сотрудничества. 

16  декабря.  Южная  Осетия  ратует  за  создание  зоны  экономического  благоприятствия  по  Транскавказской 
автомагистрали от Алагира (Северная Осетия) до Гори ( Грузия), заявил министр иностранных дел Южной Осетии Мурат 
Джиоев. Это предложение было впервые выдвинуто президентом Южной Осетии Эдуардом Кокойты на сочинской встрече с 
премьер  министром  Грузии  Зурабом  Жвания.  Данное  предложение  предусматривает,  прежде  всего,  свободное 
перемещение грузов и пассажиров, а также создание соответственных условий для экономического развития региона. У 
людей  должен  быть  стимул  для  дальнейшего  проживания,  если  нет  экономических  возможностей,  то  о  каких  других 
ресурсах  можно  говорить.  Кроме  того,  экономическое  развитие  -  одно  из  основных  условий  для  успешного  ведения 
переговорного процесса", - подчеркнул глава внешнеполитического ведомства.

16 декабря. Сегодня в селе Чубурхинджи Гальского района Абхазии после длительного перерыва возобновились 
традиционные еженедельные четырехсторонние встречи. На сегодняшней встрече впервые принимавшим в ней участие 
уполномоченным  президента  Грузии  в  прилегающем  к  Абхазии  регионе  Самегрело-Земо  Сванети  Гиги  Угулава была 
выдвинута  инициатива  установления  автобусного  рейса  по  мосту  через  реку  Энгури,  по  которой  проходит  т.н.  "линия 
разделения сторон".  Эта инициатива была одобрена всеми участниками встречи и в ближайшее время автобус начнет 
постоянно курсировать по Энгурскому мосту. Протяженность рейса составит около километра, так как длина главного моста 
через Энгури равна 800 метрам.  Встречи в Чубурхинджи обычно происходят по четвергам и в них принимают участие 
представители  грузинской  и  абхазской  сторон  -  в  частности,  главы  администраций  и  правоохранительных  органов 
сопредельных  Гальского  района  Абхазии  и  Зугдидского  района  региона  Самегрело  -  а  также  представители 
дислоцированных в зоне абхазского конфликта российских "голубых касок" и миссии военных наблюдателей ООН.

16 декабря. Комментируя высказывания ряда азербайджанских парламентариев о намерении США реализовать в 
Азербайджане "революцию", поддержав председателя Партии Народного фронта Азербайджана Али Керимли, посол США 
в Азербайджане  Рино Хаpниш назвал эти высказывания нереальными. По его словам, у США нет таких интересов, они 
поддерживают "не отдельных лиц, а демократию в целом". "В Азербайджане продолжают идти демократические процессы и 
США готовы продолжить содействие стране в ходе экономических и демократических процессов", - сказал Р.Харниш. "Если 
вы обратили внимание, то могли бы заметить, что и в Украине США не высказали свою поддержку конкретному кандидату в 
президенты. Мы поддержали в целом демократические процессы и право на свободу волеизъявления украинского народа", 
- заявил посол.

16  декабря.  В Баку  находится  с  визитом  министр  безопасности  Ирана  Али  Юниси.  Сегодня  он  был  принят 
президентом  Азербайджана  Ильхамом  Алиевым.  Во  время  встречи  Ильхам  Алиев  дал  высокую  оценку  состоянию 
двусторонних отношений, также сообщил о своем намерении посетить Тегеран в январе 2005 года с официальным визитом. 
В свою очередь, Али Юниси сказал, что в Иране "с  нетерпением ждут"  визита главы Азербайджана.  Этот визит будет 
способствовать "миру и стабильности в регионе". Юниси отметил высокий уровень сотрудничества спецслужб двух стран и 
сказал, что всегда считал приоритетными взаимоотношения с Азербайджаном.

16 декабря. В Баку прибыли члены мониторинговой группы ПАСЕ, содокладчики по Азербайджану Андреас Гросс 
и Андрес Херкель. Сегодня они провели встречи с правозащитниками и оппозиционными политиками Азербайджана. Они 
прибыли в Азербайджан для наблюдения за муниципальными выборами, которые состоятся завтра - 17 декабря, также 
намерены  знакомиться  с  выполнением  Азербайджаном  своих  обязательств  перед  Советом  Европы.  Hа  встрече  с 
правозащитниками последние заявили о невыполнении до конца обязательствах Азербайджана: по политзаключенным, о 
появлении в стране новых политзаключенных в лице осужденных по октябрьским событиям 2003 года, о нарушениях в ходе 
предвыборной кампании муниципальных выборов и другим вопросам.
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17  декабря.  Москва  и  Тбилиси  достигли  договоренности  относительно  запуска  железнодорожной  паромной 
переправы порт  "Кавказ"  -  Поти.  Таким образом,  после  12-летнего  перерыва возобновится  грузовое  железнодорожное 
сообщение между Грузией и Россией. Как сообщили в компании "Железные дороги Грузии", первый грузовой состав по 
данному маршруту будет переправлен в конце января 2005 года. Переправа обеспечит поступление железнодорожных 
составов из грузинского порта Поти через Черное и Азовское моря в российский морской порт "Кавказ" в Краснодарском 
крае и обратно. Это позволит минимизировать ущерб от простоя абхазского участка Закавказской железной дороги, а также 
заметно оживить грузопоток с Арменией, которая до сих пор была отрезана от грузового железнодорожного сообщения с 
Россией.

17 декабря. Грузия намерена присоединится к транспортному коридору "Север-Юг", заявил председатель Совета 
директоров  государственного  ООО  "Железная  дорога  Грузии"  Давид  Онопришвили.  Он  отметил,  что  "существует 
возможность, что часть грузов из Южной Азии будет идти на европейские рынки через территорию Грузии, что принесет 
нашей стране дополнительный доход". По словам Онопришвили, делегация грузинских железнодорожников выступила с 
инициативой о присоединении к этому проекту в ходе недавних переговоров с российскими коллегами в Москве. "Мы уже 
выступили с инициативой о присоединении к коридору и должны будем пройти все необходимые процедуры", - отметил 
глава грузинской железной дороги.

17 декабря. Заместитель министра энергетики Грузии Алеко Хатагури выразил надежду, что Азербайджан, Иран и 
Россия поддержат заявку Грузии о присоединении к подписанному 11 декабря в Тегеране соглашению об объединении 
энергосетей этих стран, которое предполагает синхронизацию и параллельную работу энергосистем стран-подписантов. По 
словам  Хатагури,  это  позволит  повысить  надёжность  и  устойчивость  работы  грузинской  энергосистемы  и  обеспечит 
возможность транзита грузинской электроэнергии.

17 декабря. В Азербайджане прошли муниципальные выборы. В результате голосования должны быть избраны 
21622  члена  в  2732  муниципалитета.  Оппозиционные  партии  от  участия  в  выборах  отказались,  однако  более  2000 
кандидатов  от  оппозиции  участвовали  в  выборах  в  индивидуальном  порядке.  За  ходом  выборов  наблюдали  120 
международных  наблюдателей.  представляющих  такие  организации  как  IFES,  ПАСЕ,  ОБСЕ,  Конгресс  местных  и 
региональных властей Совета Европы. Кроме того, посольства США, Великобритании, Польши, Норвегии, России, Ирана 
также направили своих представителей.

17 декабря. Находящийся в Азербайджане с визитом менеджер программы Европейского Союза (ЕС) по странам 
Кавказа и Средней Азии Хоакин Сильва Родригес на пресс-конференции в Баку заявил, что 43% населения Азербайджана 
живут ниже черты бедности. Он объяснил это низким уровнем занятости населения страны. Родpигес отметил, что его 
визит  связан с  подготовкой  нового  проекта  организации,  который будет  реализован в  Азербайджане.  Проект  связан с 
развитием  социального  сектора.  "Мы  считаем,  что  в  Азербайджане  наблюдается  дисбаланс  между  выделяемыми 
правительством средствами на этот сектор и имеющимися в этой сфере проблемами",- отметил он.

17  декабря.  Сегодня  в  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам Алиев принял  генерального  секретаря  Совета 
Межпарламентской ассамблеи СНГ Михаила Кротова, который приехал в Азербайджан следить за ходом муниципальных 
выборов. Ильхам Алиев напомнил, что выборы в органы местного самоуправления проводятся в Азербайджане во второй 
раз. Генеральный секретарь Совета МПА СНГ, сообщив, что 17 декабря побывал на некоторых избирательных участках 
трех  районов,  отметил,  что  муниципальные  выборы  организованы  в  соответствии  с  Избирательным  кодексом 
Азербайджана и международными стандартами. Михаил Кротов, подчеркнув, что стал свидетелем "большой активности и 
высокой избирательной культуры людей на муниципальных выборах", сказал: "В ходе контактов с послами ряда стран в 
Баку и представителями ОБСЕ я убедился в том, что они разделяют мое мнение".

17 декабря.  По словам президента  Ильхама Алиева, Азербайджан нуждается в новой оппозиции. Отвечая на 
вопрос  об  отказе  оппозиционных  партий  от  участия в  нынешних выборах,  он  отметил,  что  каждая  политическая  сила 
должна принимать участие во всех выборах.  "Общее положение оппозиции не позволяет им оказывать помощь своим 
кандидатам на местах. В целом, на местах сейчас очень мало представителей оппозиции. Нынешнее слабое положение 
оппозиции привело к тому, что они избрали тактику бойкота для того, чтобы скрыть свою слабость". По словам Алиева, в 
стране  существуют  все условия для деятельности нормальной  оппозиции.  "Я неоднократно  говорил,  что политические 
силы,  которые  в  течение  десяти  лет  терпели  поражение  на  всех  президентских  и  парламентских  выборах  не  могут 
пользоваться поддержкой  в  обществе.  Оппозиция должна обновляться,  в  азербайджанскую оппозицию должны прийти 
новые силы, новые лица.", - сказал он.

17 декабря. "Если азербайджанская сторона пребывает в замешательстве и не знает с кем вести переговоры, то 
мы  вынуждены  указать  ей  в  сторону  Степанакерта.  Надеемся  они  хорошо  знают,  где  Нагорный  Карабах".  Об  этом, 
комментируя слова президента Азербайджана  Ильхама Алиева, заявил пресс-секретарь МИД Армении  Гамлет Гаспарян. 
Ранее,  комментируя высказывание спикера Госудмы России  Бориса Грызлова о  том,  что Армения форпост  России на 
Южном Кавказе, глава Азербайджана заявил: "Мы думали, Армения - государство, а она оказалась форпостом, теперь мы 
не знаем с кем вести переговоры". Пресс-секретарь МИД Армении опроверг также заявления Ильхама Алиева о том, что 
переговорный  процесс  по  урегулированию  карабахского  конфликта  ведется  поэтапно.  "Мы  вновь  подтверждаем,  что 
"пражский процесс" по карабахскому урегулированию происходит в пакетном направлении.

17  декабря.  Закрытость  автомагистрали  между  Ираном  и  Россией  через  Азербайджан  является  одной  из 
трудностей реализации проекта коридора "Север-Юг".  Об этом заявил министр экономики и финансов Ирана  Сафдара 
Хосейни в  ходе  встречи  в  Москве  с  министром  транспорта  России  Игорем  Левитиным.  Иранский  министр  призвал 
министерство транспорта России оказать содействие открытию этого маршрута, который играет важную роль в развитии 
торгово-экономических  отношений  Ирана  и  России.  Левитин,  в  свою  очередь,  отметил,  что  в  2007  году  должно  быть 
увеличено разрешенное число иностранных судов пропускаемых в порты России, и выразил надежду, что таким образом 
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некоторые  из  транспортных  проблем  двух  стран  будут  разрешены.  Левитин  приветствовал  подписание  меморандума 
касательно  создания  железнодорожного  консорциума  Казвин-Решт-Астара  и  выразил  надежду,  что  реализация  этого 
проекта позволит увеличить объемы товарооборота двух стран.

18 декабря.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили выступил с инициативой разработки конкретных моделей 
политических  статусов  Абхазии  и  Южной  Осетии  в  составе  Грузинского  государства.  Соответствующее  поручение 
президент  дал  Совбезу  и,  в  частности,  государственному  министру  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов 
Гиоргию Хаиндраве. По словам президента, "если сегодня руководство Абхазии и Цхинвали не готовы к тому, чтобы вести 
переговоры  о  своем  статусе",  то  необходимо  начать  "широкие  консультации  с  различными  неправительственными 
организациями, которые работают над этими темами, с различными политическими партиями, у которых подготовлена своя 
позиция  по  этим  вопросам,  чтобы  они,  со  своей  стороны,  вели  консультации  с  абхазскими  и  осетинскими 
неправительственными организациями, простыми гражданами". Итогом этой работы, как отметил президент, должно стать 
то,  "чтобы  мы  смогли  в  ближайшие  недели  определить,  какой  автономный  статус  мы  можем  предложить  нашим 
территориальным единицам для мирного урегулирования конфликтов".

20  декабря.  Представитель  пресс-службы  штаба  миротворческих  сил  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта 
Эрдни Надыров сообщил об инциденте с участием военного атташе США в Грузии Хестера. Последний в сопровождении 
представителей министерства обороны Грузии и без предварительного уведомления командования ССПМ на автомобиле 
прибыл на совместный наблюдательный пост  миротворческих сил "Приси".  Затем он проследовали к  военнослужащим 
миротворческого батальона от Грузии и в течение 30 минут беседовал с ними. Потом американец обратился к военному 
наблюдателю от России с просьбой проехать на наблюдательный пост "Паук", в чем ему было отказано". Надыров также 
сообщил, что после этого представители Грузии и военный атташе США направились в сторону населенного пункта Ередви. 
Согласно Надырову, командующий ССПМ генерал-майор Кулахметов обратился в СКК по факту грубейшего вмешательства 
в деятельность ССПМ. 

20  декабря.  Ряд  известных  общественных  деятелей  Южной  Осетии  -  Коста  Коштэ (международная 
правозащитная организация "Закон выше власти"), наместник Аланской Епархии Священноархимандрит Георгий (Пухатэ), 
Анна Чочиева (неправительственная организация "Мадэ арм" (Рука матери)),  Белла Плиева (общественная организация 
"Женщины  Алании  за  спасение  Отечества"),  Алан  Парастаев ("Центр  гуманитарных  инициатив  и  исследований"),  Аза 
Хачирова (женский  журнал "AMAGA")  –  обратились в  парлемент республики  с  требованием дать  политическую оценку 
событиям  1989-1992  годов,  “а  также  событиям последних  двенадцати  лет,  завершившимися  новой  агрессией“.  “Народ 
Южной Осетии, отстоявший свою независимость в борьбе с грузинским фашизмом, ожидает от своих избранников принятия 
ряда документов, без которых политическое будущее нашего государства обречено на несостоятельность“, - говорится в 
обращении.

20  декабря.  4  офицера  и  36  сержантов  Вооруженных  сил  Грузии  сегодня  завершили  курс  подготовки  у 
американских  военных  специалистов  и  теперь  самостоятельно  приступят  к  подготовке  грузинских  военнослужащих  в 
соответствии  со  стандартами  НАТО.  Церемония  выпуска  грузинских  военных  инструкторов  состоялась  сегодня  в 
Крцанисском учебном центре министерства обороны страны с участием главы оборонного ведомства Ираклия Окруашвили 
и посла США в Грузии Ричарда Майлза. Следует отметить, что один из сержантов-инструкторов является женщина, которая 
вступила в ряды Вооруженных сил Грузии еще во время первой грузино-американской военной программы "Обучение и 
оснащение".

20 декабря. Заместитель министра иностранных дел Ирана Мохсен Аминзаде прибыл с официальным визитом в 
Тбилиси. В первый день своей поездки Аминзаде встретился со спикером грузинского парламента  Нино Бурджанадзе и 
своим  грузинским  коллегой  Михаилом  Уклебой.  В  ходе  переговоров  стороны  обсудили  пути  развития  двусторонних 
отношений в политической, экономической и культурной сферах, а также вопросы регионального сотрудничества. Также 
запланированы встречи представителя МИД Ирана с премьер-министром Зурабом Жвания и министром иностранных дел 
Саломе Зурабишвили.

21 декабря.  "Европейцам, американцам и россиянам предстоит сообща найти компромисс, согласно которому 
Армения получила бы временный контроль над Нагорным Карабахом, а в дальнейшем статус Карабаха был бы определен 
на референдуме - в течение пяти или десяти лет". Об этом пишут глава Парламентской ассамблеи НАТО Пьер Леллуш и 
бывший министр иностранных дел Испании Ана Паласио в статье "Путин и призраки империи", опубликованной в "Фигаро". 
Авторы анализируют отношения между ЕС и Россией на фоне украинских событий. "Успех демократии на Украине должен 
быть  положен  в  основу  общей  стратегии  наших  демократических  стран.  Цель  этой  стратегии  -  положить  конец 
"замороженным" конфликтам на границах Европы", считают политики. В дальнейшем, судьба народов, живущих на границе 
России и ЕС, будет зависеть от того, будет ли победа "за российским неоимпериализмом, или ЕС сможет установить "pax 
europa".  Для  этого  "западные  демократии"  по  мнению  авторов  должны  выступить  с  инициативами  по  разрешению 
конфликтов  на  постсоветском  пространстве.  "Замороженные  конфликты"  в  грузинских  провинциях  -  Южной  Осетии  и 
Абхазии, также как и в Приднестровье имеют много общего между собой. Конфликт, в котором столкнулись Армения и 
Азербайджан в Нагорном Карабахе сложнее, он имеет несколько другую природу", пишут Ана Паласио и Пьер Леллуш.

21  декабря.  По  информации  Государственной  Комиссии  Азербайджана  по  пленным,  пропавшим  без  вести  и 
взятым в заложники, на 1 ноября 2004 года 4852 гражданина Азербайджана зарегистрированы как лица, пропавшие без 
вести  за  время  армяно-азербайджанского  конфликта.  Из  них  54  -  дети,  323  -  женщины,  410  -  старики.  На  заседании 
Госкомиссии также было озвучено, что 1360 граждан Азербайджана освобождены из армянского плена в течение 1988-2004 
гг., из них 166 - дети, 345 - женщины, 286 - старики. 

21 декабря. Ибрагим Бурханов, председатель Общества турков-месхетинцев в Азербайджане прокомментировал 
проблему репатриации в Грузию. Он в частности сказал: "Для признания Грузией нашего права на возвращение необходимо 
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принятие ее парламентом закона "О репатриации". По словам И.Бурханова, в настоящее время только в 4600 населенных 
пунктах России проживает более 32 тыс. ахалцихских турков, из них более 15 тыс. компактно заселяют в Краснодарский и 
Ставропольский края. "Почти все они не имеют российского гражданства, что предопределяет высокий рост безработицы 
среди них", - отметил И.Бурханов. Одним из условий принятия Грузии в Совет Европы в 1999 году было урегулирование 
проблемы месхетинских турков, которые были депортированы из Грузии в 1944 году. Грузия должна была издать "Закон о 
реабилитации", согласно которому в течение ближайших 10 лет туркам-месхетинцам предоставлялось право возвращения 
на их исконные земли в Грузии.  Как полагают проживающие в Азербайджане турки-месхетинцы, Совет Европы в этом 
вопросе проводит политику "двойных стандартов", - пишет бакинская газета "Зеркало".

21  декабря.  В  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  в  селе  Ванати  состоялось  учредительное  заседание 
общественной  организации  "Шрома  да  Мшвидоба"  (Труд  и  Мир),  на  открытии  которой  присутствовали  заместитель 
государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Георгий  Вольский и  известный  в  Грузии 
эксперт  по  Кавказу  Мамука  Арешидзе.  В  организацию,  целью которой  является  восстановление  дружеских  отношения 
между двумя народами,  совместное решение экономических и социальных проблем и освоение свободных земельных 
участков,  войдут  местные  жители  осетинской  и  грузинской  национальности.  В  новосозданную  организацию  не  войдут 
представители грузинских властей. Они всего лишь осуществят мониторинг ее деятельности и, в случае необходимости, 
профинансируют проекты. Следует отметить, что на съезд "Шрома да Мшвидоба" также были приглашены представители 
руководства Южной Осетии, которые, однако, отсутствовали.

21  декабря.  Положительный  результат  дали  переговоры,  проведенные  правительством  Азербайджана  с 
правительством Ирана  с  целью  решить  энергетическую проблему  в  южном  регионе  Азербайджана.  Иранская  сторона 
согласилась выделить Азербайджану на льготных условиях кредит в сумме 75 миллионов долларов США. За счет этих 
средств в 2005-2006 годы намечено реконструировать передающие электростанции в южном регионе страны, обновить 
электролинии, опорные столбы. Таким образом, энергетическая проблема, имеющаяся в южном регионе Азербайджана, 
будет решена в течение ближайших двух лет.

21  декабря.  Председатель  оппозиционной  партии  Азербайджана  "Мусават"  Иса  Гамбаp заявил  на  пресс-
конференции,  что  муниципальные  выборы,  состоявшиеся  17  декабря,  прошли  с  тотальными  фальсификациями  и 
раздутыми  данными  об  активности  избирателей.  Это  еще  раз  доказало  правильность  решения  "Мусават"  о  бойкоте 
выборов, -  сказал Иса Гамбаp. Также в заявлении партии "Мусават" о муниципальных выборах говорится, что выборы 
сопровождались тотальной фальсификацией, и партия не признает из результаты. Поэтому, созданная в стране система 
управления является не легитимной.

22 декабря. Президент Грузии Михаил Саакашвили доволен ходом процесса приватизации. Об этом он заявил на 
совещании  с  экономическим  блоком  правительства.  В  частности,  Саакашвили  отметил,  что  в  период  правления  экс-
президента  Шеварднадзе было  приватизировано  около  90%  государственной  собственности,  поступления  от  чего 
составили около  $25 млн,  за  вычетом продажи тбилисской энергораспределительной  компании ТЭЛАСИ американской 
компании AES. "От оставшихся 10% государственных предприятий у нас есть шанс всего за один год получить в бюджет 
Грузии более $200 млн",  -  подчеркнул президент.  По его словам,  из ожидаемой суммы $70 млн пойдут  на оснащение 
грузинской армии современной техникой, еще столько же будет вложено в энергетический сектор, а оставшиеся средства 
будут  использованы  для  строительства  дорог  и  финансирования  социальных  статей.  Он  также  положительно  оценил 
решение о заключении сделки с датской компанией "Greenoak Holdings Limited",  которая готова заплатить $107 млн за 
Океанскую судоходную компанию Грузии (OSCO) и часть причалов Батумского морского торгового порта (следует отметить, 
что "Greenoak"  владеет 82,8% компании "Naftrans",  которая,  в  свою очередь,  полностью владеет Батумским нефтяным 
терминалом). В ходе совещания премьер-министр Грузии Зураб Жвания ознакомил президента с планами правительства по 
приватизации  АО  "Чиатурмарганец"  (Горнодобывающее  предприятие,  добывающее  марганец  на  месторождениях  в 
Чиатура), ВарцихеГЭС и 10% акций АО "Ферро" (Кутаисский завод ферросплавов).

22  декабря.  Как  заявил  на  заседании  парламента  Азербайджана  вице-спикер  Зияфат  Аскеpов,  Комиссия  по 
борьбе  с  коррупцией,  которую  планируется  создать  в  стране,  возьмется  за  расследование  финансового  положения 
оппозиционных партий. По его словам, "оппозиционные партии погрязли в преступлениях и финансовых махинациях, и 
создание Комиссии по борьбе с коррупцией вызывает у них определенное беспокойство. Эта структура не будет заниматься 
шантажом.  Комиссия  всерьез  займется  расследованием финансовых источников  политических  партий.  И  тогда  каждой 
партии придется держать ответ за свои финансовые махинации".

22 декабря.  "Не стоит слишком акцентировать внимание на заявлении председателя Госдумы России  Бориса 
Грызлова о том, что "Армения - форпост России на Южном Кавказе". Думаю, это слово неправильно отражает характер 
армяно-российских отношений", - заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. Он выразил уверенность, что 
этим  словом  Борис  Грызлов  хотел  представить  высокий  уровень  двусторонних  отношений.  "Просто  он  использовал 
неверное выражение", -  отметил Осканян.  Вместе с тем он выразил удивление тем, что высказывания Грызлова стали 
темой  для  спекуляций  азербайджанской  стороной.  "Ильхам  Алиев  очень  хорошо  знает,  что  такое  Армения,  как  она 
действует и каковы ее возможности маневрирования",  -  заявил министр. Осканян подчеркнул, что Армения суверенное 
государство и "никто ей ничего не диктует". "Мы являемся единственной страной в регионе, которая ведет независимую 
политику, поскольку она основана на комплементаризме. Это дает нам возможность больше маневрировать, чем нашим 
соседям. Их зависимость более глубокая, а возможности маневрирования ограничены", - заявил Вардан Осканян, заметив 
при этом, что независимость это - умение и возможность страны маневрировать во внешней политике.

22  декабря.  Президент  России  Владимир  Путин  направил  поздравление  президенту  Азербайджана  Ильхаму 
Алиеву в связи с днем рождения. В тексте поздравления говорится: "В России высоко ценят вашу искреннюю и глубокую 
заинтересованность  в  поступательном  развитии  традиционно  дружественных  российско-азербайджанских  отношений. 
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Убежден,  что  укрепляющееся  стратегическое  партнерство  России  и  Азербайджана  и  впредь  будет  служить  интересам 
народов наших стран, обеспечению стабильности и безопасности на Кавказе, в мире в целом".

22 декабря. Сергей Багапш и Рауль Хаджимба сформировали Координационный совет, который будет заниматься 
организацией повторных выборов президента Абхазии. Это своего рода единый предвыборный штаб, куда вошли по пять 
представителей от Багапш и Хаджимба. У Координационного совета - два сопредседателя -  Нугзар Агрба (от Багапш) и 
Валерий Кварчия(от  Хаджимба).  Накануне Багапш и Хаджимба посетили Ткварчал и Очамчиру,  где провели встречи с 
представителями общественности.

22  декабря.  "Основной  задачей  Армении  является  диверсификация  поставок  энергетических  ресурсов. 
Строительством  газопровода  Иран-Армения  эта  цель  будет  достигнута",  -  заявил  министр  иностранных  дел  Армении 
Вардан Осканян. Он отметил, что в данном вопросе какой-либо диктат со стороны России отсутствует. "Мы считаемся с 
интересами России, но при этом решаем свои задачи", - подчеркнул министр. "Нет стопроцентно независимой страны, и 
даже США приходится считаться с интересами других. Где уж Армении, не имеющей выхода к морю и больших ресурсов, 
находящейся в блокаде и энергетической зависимости. Во внешней политике Армении есть определенные ограничения, но 
это не означает, что нам диктуют соседи", - отметил он. Комментируя возможность прокладки железной дороги из Армении 
в Иран, Осканян отметил, что это является одним из тех вопросов, который "всегда можно и нужно обсуждать". "Объемы 
торговли с Ираном растут изо дня в день, эта страна может стать транзитной для торговли с другими странами, мы можем 
воспользоваться портами Ирана. Железнодорожная связь с Ираном - очень актуальная задача, однако, дорогая", - отметил 
Осканян.

23  декабря.  Известный  украинский  бизнесмен  Виктор  Пинчук,  зять  президента  Украины  Леонида  Кучмы, 
встретился  с  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили и  с  премьер-министром  Зурабом  Жвания.  "Нам  интересно 
рассмотреть возможность инвестирования в Чиатурмарганец и Зестафони", - сообщил Пинчук, отвечая на вопрос о причине 
своего прибытия в Грузию. Он также сообщил, что пока ни одной из сторон не принято никакого решения: "Мы должны для 
себя решить, насколько нам это интересно, а руководство Грузии должно решить, насколько мы интересны как инвесторы". 
В то же время министр экономического развития Грузии Алекси Алексишвили сообщил, что на переговорах с Пинчуком речь 
шла пока лишь "об очертаниях возможной сделки, общая стоимость которой может составить $100 млн " Между тем, по 
словам  премьер-министра  Грузии  Зураба  Жвания  по  этим  объектам  с  правительством  Грузии  параллельно  ведут 
переговоры еще два крупных инвестора - из Европы и Казахстана.

23 декабря. Югоосетинская сторона приветствует встречи между грузинскими и осетинскими парламентариями и 
интеллигенцией, заявил вице-спикер парламента Южной Осетии Юрий Дзиццойты. "Мы за проведение подобных встреч, но 
мы не хотим устраивать встречи ради встреч.  Встречи на уровне парламентариев,  интеллигенции нужны,  но эффекта 
значительного они не дадут. Какая может быть эффективность от этих встреч, когда каждый раз грузинская сторона не 
сдерживает своих слов и обещаний.",- сказал Юрий Дзиццойты.

23 декабря.  Продолжается двухдневный визит министра обороны Ирана  Али Шамхали в Азербайджан. Он уже 
встретился с министром обороны Азербайджана Сафаpом Абиевым, главой МИД Эльмаpом Мамедъяpовым и был принят 
президентом  Ильхамом Алиевым. Подписание каких-либо документов по итогам визита не планировалось. На встрече с 
Абиевым, Шамхани отметил, что Иран всегда поддерживал и впредь будет поддерживать территориальную целостность 
Азербайджана. "Безопасность Азербайджана - наша безопасность. Наша обороноспособность - ваша обороноспособность. 
Мы готовы к установлению с Азербайджаном любых связей, и нет силы, препятствующей этому", - сказал Шамхани.

23 декабря.  Россия веками присутствовала  на  Кавказе и  у  нее  есть  здесь свои интересы,  заявил президент 
России  Владимир  Путин  на  ежегодной  встрече  с  журналистами.  "У  нас  есть  свои  интересы на  Южном  Кавказе.  Эти 
интересы  должны  быть  гарантированы,  но,  конечно,  они  должны  сочетаться  с  интересами  других,  включая  Грузию, 
Армению и Азербайджан", - отметил он. Путин также подчеркнул, что Россия готова выступить в качестве посредника в 
нагорно-карабахском  конфликте.  "Мы  готовы  выступать  в  качестве  посредников  и  гаранта  на  переговорах,  которые 
состоятся  между  Арменией  и  Азербайджаном.  Мы  не  хотим  на  длительную  историческую  перспективу  стать 
неблагоприятными  партнерами  для  одной  из  сторон.  Мы  не  хотим  брать  на  себя  эту  ответственность,  они  должны 
договориться сами", - подчеркнул Путин.

23 декабря. Россия поддерживает территориальную целостность Грузии, но призывает учитывать интересы всех 
народов, проживающих на этой территории, заявил президент России Владимир Путин на ежегодной пресс-конференции в 
Кремле.  "Мы исходим из тезиса о  территориальной целостности Грузии, но полагаем, что спорные вопросы, такие как 
абхазский  и  югоосетинский,  должны  решаться  мирным  путем  переговоров  и  с  учетом  интересов  всех  народов, 
проживающих на этой территории", - отметил он. Отвечая на вопрос грузинского телеканала "Рустави-2", о том, допустимо 
ли вмешательство России в дела Абхазии с учетом сказанного о двойных стандартов, Путин отметил, что все действия 
российской  стороны были  направлены на  разрешение  внутриполитического  конфликта.  Россия  помогла  урегулировать 
конфликт в Абхазии, но не влияла на результаты выборов, отметил он. "Вряд ли вы заинтересованы, чтобы в Абхазии 
разразился конфликт. Мы работаем не против Грузии, а работаем на то, чтобы создать условия решения этой сложной 
проблемы",  -  подчеркнул он.  Говоря о  поездке заместителя генерального прокурора России  Владимира Колесникова в 
Абхазию в период конфликта, Путин сказал, что он не может расцениваться как визит частного лица. "Они там были, чтобы 
урегулировать внутренний конфликт", - отметил он. - "Что тут плохого, антигрузинского? Я ничего такого не вижу".

23 декабря.  В Тбилиси по инициативе юго-осетинской стороны для обсуждения сложившейся в зоне конфликта 
обстановки были проведены срочное заседание сопредседателей СКК и их встреча с премьер-министром Грузии Зурабом 
Жвания. В работе встречи приняли участие  Борис Чочиев (Южная Осетия),  Таймураз Кусов (Северная Осетия),  Валерий 
Кеняйкин (Россия),  Георгий  Хаиндрава (Грузия),  а  также  представители ОБСЕ и  Еврокомиссии.  Обсуждались  вопросы 
реализации договоренностей, достигнутых на встрече между  Кокойты и  Жвания в Сочи. Сопредседатели СКК с тревогой 
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констатировали,  что  ситуация  в  зоне  конфликта  остается  взрывоопасной.  Не  произошло  демилитаризации  и  полного 
вывода  незаконных  вооружённых  формирований  из  зоны  конфликта,  ликвидации  фортификационных  сооружений. 
Увеличилось  число  полицейских  постов.  Не  разблокированы  дороги  и  коммуникации.  Сохраняются  препятствия  для 
доставки гуманитарной помощи для населения в зоне конфликта. Не продвигается процесс экономической реабилитации. 
Сопредседатели  СКК  обратились  к  Жвания  и  Кокойты  с  настоятельной  просьбой  обеспечить  четкую  координацию 
совместной работы всех министерств и ведомств сторон по соблюдению достигнутых договоренностей. Необходимо также 
возобновление  активного  взаимодействия  между  силовыми  структурами  сторон,  которое  ранее  позволило  остановить 
широкомасштабное  вооруженное  противостояние  в  зоне  конфликта,  а  также  принятие  мер  по  возобновлению  работы 
Совместного координационного центра (СКЦ) по взаимодействию правоохранительных органов сторон.

23 декабря. В ЦИК Абхазии зарегистрирована инициативная группу по выдвижению главы Народной партии Якуба 
Лакобы кандидатом в президенты. Лакоба принимал участие также на выборах 3 октября 2004 года, набрав чуть более 50 
голосов избирателей. 

24 декабря.  "Министры иностранных дел Армении и Азербайджана были в шаге от подписания соглашений в 
Праге",  -  заявил российский  сопредседатель  Минской  группы ОБСЕ  Юрий  Мерзляков.  При  этом российский  дипломат 
подчеркнул,  что  президенты  Азербайджана  и  Армении  должны  были  проанализировать  соглашения,  достигнутые 
министрами  иностранных  дел  двух  республик  Эльмаром  Мамедъяровым и  Варданом  Осканяным при  участии 
сопредседателей Минской группы ОБСЕ после встречи в Астане, и вынести решение об их принятии или непринятии. Особо 
отметив, что "желание Азербайджана вынести Карабахскую проблему на обсуждение в ООН смешало все карты", - сказал 
Мерзляков. По его словам, предпринятый Азербайджаном шаг, на несколько месяцев затормозил урегулирование нагорно-
карабахской проблемы. Тем не менее, отметил Юрий Мерзляков, он надеется на успешный результат встречи, проведение 
которой запланировано на 2005 год в Праге.

24 декабря. "Оборонное сотрудничество Баку и Тегерана не направлено против третьих стран, и не подвержено 
влиянию никакой страны", - заявил в ходе беседы c министром иностранных дел Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым 
глава оборонного  ведомства  Ирана  Али Шамхани,  находящийся в  Баку  с  двухдневным визитом.  Как  сообщает  Iran.ru, 
Шамхани  выразил надежду,  что  в  ходе  его  текущего  визита  будут  созданы необходимые условия для осуществления 
оборонного  сотрудничества  в  различных  направлениях.  В  частности,  министр  обороны  указал  на  необходимость 
взаимодействия стран региона в деле борьбы с терроризмом, контрабандой наркотиков и организованной преступностью.

24  декабря.  "На  собрании  правительства  Молдовы  было  принято  решение  о  продаже  группе  компаний  из 
Азербайджана нефтяного терминала  Curculesti.  Нефтяной терминал  Curculesti был продан азербайджанским компаниям 
Azpetrol, Aztrans и Azrafinneri. Сумма договора не раскрывается. Известно только то, что вышеуказанные компании взамен 
молдавского нефтяного терминала выплатят долг Молдовы Европейскому банку реконструкции и развития в размере 15 
млн. долларов США. Азербайджанские инвесторы намерены завершить строительство нефтяного терминала в  Curculesti, 
построить новый грузопассажирский порт и нефтеперерабатывающий завод. Кроме этого компании планируют создать в 
Молдове сеть частных автозаправочных станций.

24  декабря.  Распоряжением  премьер-министра  Абхазии  Нодара  Хашба ликвидировано  Государственное 
информационное агентство "Апсныпресс". Функции агентства переданы новосозданному Агентству печати, информации и 
телекоммуникации.  Генеральным  директором  нового  Агентства  назначен  экс-вице-премьер  Владимир  Зантария. 
Государственное информационное агентство "Апсныпресс" было создано 31 января 1995 года согласно Указу президента 
Владислава Ардзинба.

24  декабря.  Министр  иностранных  дел  Южной  Осетии  Мурат  Джиоев высказал  свое  мнение  относительно 
прозвучавшего  в  ходе  ежегодной  пресс-конференции  президента  России  Владимира  Путина о  том,  что  Россия 
поддерживает территориальную целостность Грузии. "Мы тоже уважаем территориальную целостность соседней Грузии. 
Существование  Республики  Южная  Осетия  никак  не  нарушает  целостность  Грузии,  ибо  Южная  Осетия  не  входила  в 
независимое грузинское государство и не выходила из него“, - заявил Джиоев.

24 декабря. Азербайджан мог бы присоединиться к Договору о коллективной безопасности (ОДКБ), заявил лидер 
Демократической  партии  Армении  Арам  Г.  Саркисян.  Он  отметил,  что  в  ходе  заседания  армяно-российской 
межпарламентской комиссии, вопрос о вероятном присоединении Азербайджана к ОДКБ вызвал острую дискуссию среди 
армянских  и  российских  парламентариев.  В  частности,  представитель  России  Константин  Затулин увязал  отсутствие 
азербайджанской  стороны  в  этой  структуре  с  позицией  Армении  в  нагорно-карабахской  проблеме,  чем  вызвал 
контраргументы Арама Г. Саркисяна. "...Здесь вообще нельзя проводить такие параллели, поскольку, во-первых, не считаю, 
что Россия занимает проармянскую позицию в данной проблеме. И потом, Азербайджан не побежал бы в объятия Москвы 
даже если бы карабахского конфликта и вовсе не было.  Эта страна ориентирована на Запад и,  особенно,  на Турцию, 
поскольку существуют серьезные экономические нити, притягивающие ее", - пояснил Саркисян свою позицию. Накануне уже 
президент России Владимир Путин выступил за расширение круга участников ОДКБ, в том числе за счет стран Кавказского 
региона. "Работая вместе в таких организациях, Армения и Азербайджан могли бы найти больше точек соприкосновения", - 
заявил глава  России.  Арам Г.  Саркисян  согласился с  этой  точкой  зрения.  "Именно  в  ОДКБ,  где  определяются  нормы 
безопасности, азербайджанская сторона могла бы более тесно сотрудничать с нами в этих вопросах. То есть, если они 
задались целью решить карабахскую проблему именно мирным путем,  то,  на мой взгляд,  должны последовать совету 
президента России", - заявил он. 

24 декабря.  В ходе внеочередного заседания Национальное Собрание Армении 91 голосом "за", 23 "против" и 
одним  воздержавшимся  ратифицировало  присоединение  Армении  к  Меморандуму  "О  регулировании  управления 
многонациональной дивизией в составе коалиционных сил Ирака. Присоединение к этому документу позволит армянскому 
гуманитарному контингенту отправиться в Ирак. По словам министра обороны Армении Сержа Саркисяна в Ирак поедут 46 
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специалистов: 10 саперов, 30 водителей, 3 медика (один психолог), и еще трое представителей командного состава, в том 
числе  -  один  специалист  по  связи.  Серж  Саркисян  также  отметил,  что  контингент  будет  присутствовать  в  Ираке  под 
польским командованием сроком на один год, с плановой ротацией каждые полгода. 

24 декабря.  Секретарь Совета национальной безопасности Грузии  Гела Бежуашвили в беседе с журналистами 
отметил, что "президент России  Владимир Путин,  заявивший в ходе пресс-конференции,  что грузинское правительство 
"зарплату  в  фонде  Сороса  получает",  не  знает,  о  чем говорит".  Бежуашвили  напомнил,  что  около  года  назад,  после 
произошедшей в Грузии "революции роз" для поддержки Грузии в переходной период был создан специальный фонд под 
эгидой  ООН.  Из  этого  фонда  в  Грузии  финансируются  ряд  программ  по  повышению эффективности  госуправления  и 
борьбы с коррупцией. Донорами этого фонда являются международные организации и дружественные Грузии страны. Что 
же касается известного американского миллиардера и филантропа  Джорджа Сороса,  то  и  он внес свой вклад в  фонд 
поддержки Грузии, и размеры этого вклада, по словам Бежуашвили, составляют около 2%-3% средств фонда.

24  декабря.  В  2005  году  Тбилиси  будет  готов  к  подписанию  большого  рамочного  договора  о  дружбе, 
добрососедстве и сотрудничестве между Грузией и Россией, сообщил секретарь Совета национальной безопасности Грузии 
Гела  Бежуашвили.  Он  отметил,  что  грузинская  сторона  готова  учесть  и  "все  законные интересы России  в  Грузии  -  в 
безопасности, политике, экономике". "Мы смотрим на Россию, как на стратегического партнера, Россия является нашим 
соседом и представляет для Грузии серьезный экономический интерес, - заявил секретарь Совбеза Грузии. - Но это должна 
быть дорога с  двусторонним движением.  Россия должна увидеть в Грузии партнера, а не сферу влияния;  народ, а не 
территорию". 

24 декабря.  В Тбилиси  объявлено  о  создании оппозиционного  движения  "Вперед,  Грузия".  "Цель  движения  - 
консолидация всех патриотических сил для защиты демократических свобод и национальных ценностей. Сегодня в Грузии 
есть  попытки  утверждения  авторитарной  формы  правления,  в  стране  участились  факты  нарушения  демократии,  есть 
попытки осуществить контроль над СМИ", - заявил на презентации движения один из его организаторов доцент Тбилисского 
госуниверситета  Ираклий  Батиашвили,  который  в  1999-2003  годах  возглавлял  парламентский  комитет  по  обороне  и 
безопасности. Он высказал надежду, что "это движение станет силой, которая сможет объединить широкие слои населения 
для  вывода  Грузии  из  кризиса".  Среди  организаторов  движения  "Вперед,  Грузия"  -  бывший  губернатор  края  Имерети 
Теймураз Шашиашвили, который баллотировался в президенты Грузии на досрочных президентских выборах 4 января 2004 
года, но набрал всего 2% голосов.

24  декабря. В  столице  Южной  Осетии  состоялась  встреча  президента  республики  Южная  Осетия  с 
сопредседателями СКК по урегулированию грузино-осетинского конфликта. На встрече присутствовали посол по особым 
поручениям МИД России Валерий Кеняйкин, сопредседатель СКК от Грузии, министр по урегулированию конфликтов Грузии 
Георгий  Хаиндрава,  сопредседатель  СКК от  Южной Осетии,  министр  по  особым делам Южной Осетии  Борис  Чочиев, 
сопредседатель  СКК  от  Северной  Осетии  -  Алании,  государственный советник  президента  северной  Осетии  -  Алании 
Таймураз Кусов.  В ходе встречи было обсуждено выполнение договоренностей,  достигнутых в ходе сочинской встречи 
президента Южной Осетии Эдуарда Кокойты и премьер-министра Грузии Зураба Жвания.

25  декабря. Премьер-министр  Андраник  Маргарян уверен,  что  отправка  в  Ирак  гуманитарного  контингента 
позитивно скажется на международном имидже Армении. По его словам,  недостаточно лишь словами бороться против 
международного терроризма. Премьер подчеркнул, что в отличие от соседних Грузии и Азербайджана, Армения направит в 
Ирак гуманитарный контингент, который не будет участвовать в боевых действиях. По его словам, "каждое государство 
само  решает  формат  своего  участия  и  для  Армении  целесообразнее  участвовать  в  подобном  формате,  учитывая  то 
обстоятельство, что в Ираке мы имеем диаспору и определенные обязательства перед нашими соотечественниками".

26  декабря. Начальник  отдела  международных  связей  Аппарата  президента  Азербайджана  Hовpуз  Мамедов 
комментируя инициативу президента России Владимира Путина о присоединении республик Южного Кавказа к Договору о 
коллективной безопасности заявил, что участие Баку в данной структуре было бы нонсенсом: "Как мы можем быть членами 
данной структуры, если одна из стран-участниц - Армения оккупирует наши территории?" Он подчеркнул, что Азербайджан 
не может быть в одной структуре со страной-агрессором и решать совместно с ней вопросы безопасности. 

27 декабря. Депутаты парламента Абхазии приняли Конституционный закон РА "О поручениях и полномочиях 
Вице-президента  Республика  Абхазия".  Конституционный  закон  вступает  в  силу  в  случае  избрания  Сергея  Багапш 
президентом Абахзии, а Рауля Хаджимба - вице-президентом и действует в течение всего срока их полномочий. Согласно 
закону вице-президент координирует деятельность органов государственной власти в области внешней политики, обороны 
и безопасности,  также данная должность предусматривает представление для назначения Президенту кандидатуры на 
должности  министра  иностранных  дел,  министра  обороны,  министра  внутренних  дел,  председателя  Службы 
государственной  безопасности,  председателя  Государственного  таможенного  комитета.  Вице-президент  издает 
распоряжения, имеющие обязательную силу на всей территории РА, дает необходимые указания руководителям органов, 
координация деятельности которых входит в  его  компетенцию.  Вице-президент вправе распоряжаться 40% бюджетных 
средств,  предоставленных  в  распоряжение  Президента  республики,  а  в  случае  противоречия  настоящего  закона 
действующему законодательству республики, применению подлежат нормы настоящего закона.

О реорганизации правительства Грузии
Михаил Александров, доктор политологии

В Грузии произошла неожиданная реорганизация правительства,  причем не просто кадровые перестановки,  а 
существенная перестройка всей системы государственных органов. Президент Грузии  Михаил Саакашвили сообщил об 
этом 14 декабря сего года. Главным направлением реорганизации явился силовой блок. Саакашвили, в частности, заявил, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

168



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

что грузинское руководство намерено "резко усилить военное строительство в Грузии и осуществить рационализацию и 
усиление  функций  общественной  безопасности".  Согласно  новой  структуре  в  Грузии  больше  не  будет  министерства 
государственной безопасности и министерства внутренних  дел.  Вместо них создается единое министерство полиции и 
общественной  безопасности,  которое  включает  автономную  службу  контрразведки.  Часть  функций  МВД,  таких  как 
паспортная и регистрационная деятельность перешли в ведение министерства юстиции и службы гражданского реестра. 
Премьер  министр  Грузии  Зураб  Жвания  отметил  в  этой  связи,  что  создающаяся  новая  структура  "формируется  в 
соответствии с той моделью, которую в результате многомесячной работы сформировали западные эксперты". В новом 
министерстве, которое, как отметил премьер, исключит параллелизм, объединятся все правоохранительные структуры и 
"соберутся все профессионалы из систем МВД и госбезопасности, которые обеспечат внутреннюю безопасность страны".

Новое ведомство возглавил глава МГБ Грузии Вано Мерабишвили, который, по словам президента Саакашвили, 
"очень хорошо зарекомендовал себя в вопросах безопасности". Кроме этого, отдельно будет функционировать внешняя 
разведка, статус которрой будет определен соответствующим законом. Кто возглавит этот орган пока не ясно. Комментируя 
эти  решения  Саакашвили  подчеркнул,  что  “не  собирается  ослаблять  безопасность  Грузии“.  “Cегодня  против  Грузии 
невиданно активизировалась основоподрывающая агентурная разведывательная работа со стороны некоторых стран. Мы 
намерены лучше финансировать нашу службу безопасности, лучше ее оснастить и работать над тем, чтобы не допустить 
негативных последствий такого рода деятельности нашей стране", - заявил он.

Новым  министром  обороны  назначен  бывший  министр  внутренних  дел  Ираклий  Окруашвили.  Целью  этого 
назначения, по словам Саакашвили, является ускорение реформ вв военной сфере. Он назвал Окруашвили “успешным“ 
министром, который осуществил быстрые реформы в полиции и сможет использовать этот опыт в армии. Как подчеркнул 
президент, Окруашвили предоставлен мандат "резко ускорить темп военной модернизации". "За последний год в сфере 
обороны в  Грузии  было сделано  намного  больше,  чем за  предыдущие  12  лет.  Но  должен  прямо  сказать  -  меня,  как 
Главнокомандующего, не удовлетворяют темпы военного строительства и модернизации армии. Можно сделать намного 
больше и необходима интенсивная работа", - отметил он. Саакашвили пояснил, что все профессионалы в этих ведомствах 
сохранят свои места, никто не будет уволен за то, что был назначен на должность при прежнем руководстве. По словам 
грузинского президента должна быть сохранена “стабильность кадров и каждый порядочный профессиональный человек 
должен остаться на месте долгосрочно“. 

Представляя  Окруашвили 16  декабря сотрудникам министерства  обороны и  генерального  штаба  Саакашвили 
подчеркнул, что главной задачей нового министра обороны станет восстановление территориальной целостности Грузии. 
Отметив,  что  в  течении  года  глава  военного  ведомства  Грузии  уже  два  раза  менялся,  что  вызывает  определенный 
дискомфорт у военных, президент заявил, что новый министр будет возглавлять военное ведомство "до тех пор, пока не 
будет восстановлена территориальная целостность страны".  Сам Окруашвили, комментируя чуть ранее свое назначение, 
назвал  приоритетом  своей  работы  приближение  вооруженных  сил  республики  к  стандартам  НАТО  к  2006  году. 
"Приоритетом моей работы на посту министра обороны Грузии будет строительство вооруженных сил нового типа. Мы 
должны сделать все, чтобы в 2006 году Грузия была объявлена страной-кандидатом для вступления в НАТО", - подчеркнул 
он.

Изменения  затронули  и  экономический  блок.  Как  пояснил  Саакашвили  в  ходе  его  консультаций  со  спикером 
парламента  Нино  Бурджанадзе и  премьер-министром  Зурабом  Жвания  было  принято  решение  о  сокращении 
правительства. Отметив, что "в целом деятельность правительства оценивается положительно" и что "ее итоги налицо", 
Саакашвили  воздержался  детально  говорить  об  изменениях  в  экономическом  блоке,  отметив,  что  это  является 
прерогативой  премьер-министра.  Об  этом  сообщил  премьер-министр  Зураб  Жвания.  Важнейшим  изменением  в 
экономическом  блоке  было  назначение  бывшего  министра  экономического  развития  Грузии  Каха  Бендукидзе 
государственным  министром  Грузии,  который  будет  координировать  структурные  и  экономические  реформы  во  всех 
министерствах и  госструктурах  страны.  Комментируя передвижение  Бендукидзе  на  новый пост,  Жвания сказал,  что  он 
"провел очень серьезную реорганизацию и реформу в министерстве экономики,  которое сегодня является совершенно 
иным ведомством -  совершенно  отличным  от  того,  каким Бендукидзе  принял  его  несколько  месяцев  назад".  Премьер 
подчеркнул, что Бендукидзе "не будет символическим государственным министром". "У него будет очень серьезный мандат 
как  от  меня,  так  и  со  стороны  президента,  и  мы  имеем  очень  серьезные  ожидания,  что  в  будущем  году  он  сможет 
сформировать  и  вместе  со  всеми  нами  начать  осуществление  намного  более  быстрых  реформ  практически  во  всех 
ведомствах  и  во  всех  сферах  функционирования  нашей  экономики",  -  подчеркнул  премьер.  Кроме  того,  как  отметил 
премьер,  бывший  российский  олигарх  "сформировал  очень  серьезные  планы“.  Они  включают  “дерегуляци“  экономики, 
лишение  разных  государственных  ведомств  различных  лишних  функций,  обеспечение  намного  большей  свободы  и 
свободного развития бизнесу и предпринимателям, лишение десятков ведомств имеющихся у них функций лизензирования, 
разрешений.

Вместо Бендукидзе на пост министра экономики Грузии представлена кандидатура первого заместителя министра 
финансов Алекси Алексишвили. Жвания отметил в этой связи, что Алексишвили "не только имеет западное образование, но 
и прекрасно знаком с грузинскими проблемами". На пост министра сельского хозяйства Грузии представлена кандидатура 
бизнесмена  Михаила Свимонишвили, который несколько недель назад возглавил одну из служб тбилисской мэрии. Как 
заявил Жвания, Свимонишвили является "молодым, действительно не зависевшим ни от кого бизнесменом с безупречной 
репутацией" и имеет "очень хороший опыт в перерабатывающей промышленности сферы сельского хозяйства, виноделии, 
развитии бизнеса минеральных вод, чаеводстве". Бывший министр сельского хозяйства Давидом Шервашидзе отправлен в 
отставку.  В  добавление  к  этому  упразднены  портфели  трех  государственных  министров  -  по  координации  вопросов 
интеграции в Совет Европы (Тамар Беручашвили),  по вопросам малого и среднего бизнеса (Джамбул Бакурадзе)  и  по 
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вопросам  национального  согласия  (Гурам  Абсандзе).  Данные  министры  сохранят  работу  в  правительстве  на  других 
должностях. В отличие от них сохранил свой пост министр по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава. 

Примечательным событием явилось учреждение в правительстве Грузии поста государственного министра по 
гражданской интеграции. На эту должность назначена  Зинаида Бестаева,  осетинка по национальности. Она родилась в 
Цхинвали  и  последние  десять  лет  работала  в  Северной  Осетии.  Последние  несколько  месяцев  Бестаева  работает  в 
Тбилиси  на  посту  заместителя  госминистра.  Ее  главной  функцией  будет  руководство  и  координация  программ, 
направленных на гражданскую интеграцию меньшинств. В связи с этим назначением Жвания заявил: "Я хочу, чтобы все 
понимали - особенно наши осетинские сограждане, которых сегодня пытаются сбить с толку все, кому не лень - мы говорим 
очень серьезно, когда заявляем, что мы очень широко открываем дверь для интеграции как нашим абхазским, так и нашим 
осетинским согражданам“.  Назначение Бестаевой может быть симптомом того, что грузинское руководство не намерено 
пока  возобновлять  боевые  действия  в  Южной  Осетии  и  попытается  переориентировать  политику  этой  непризнаной 
республики не силовыми методами.

Бывший  министр  обороны  Грузии  Гиорги  Барамидзе назначен  на  пост  государственного  министра  и  будет 
осуществлять координацию усилий всех ведомств в вопросах евроинтеграции. Кроме того, как сообщил Жвания, Барамидзе 
одновременно  займет  и  пост  вице-премьера  в  правительстве  Грузии  и  в  этом  качестве  "займется  различной  другой 
деятельностью, необходимой для межведомственной координации". Жвания подчеркнул, что это – важный пост, поскольку 
для Грузии “реальным приоритетом“ является европейская интеграция и интеграция в евроатлантические структуры". По 
его  словам,  вся  реорганизация  правительства  направлена  именно  на  ускорение  интеграции  страны  в  европейские 
структуры. По его словам, "то, что было достигнуто в 2004 году, открыло Грузии возможность с намного более серьезной 
амбицией посмотреть на то, чего можно достигнуть в 2005 и 2006 году". "Сегодня я могу уверенно сказать, что Грузия может 
двигаться в направлении евроинтеграции намного более быстрым темпом, -  подчеркнул он, -  Хочу, чтобы каждый наш 
гражданин осознал, что окончательное вхождение нашей страны в европейскую семью, в Североатлантический альянс, 
если мы не допустим ошибок и будем двигаться быстрым темпом, реально может быть достигнуто намного быстрее, чем 
мы это планировали".

Несмотря на эти бодрые реляции, нельзя не видеть, что озвученные Жвания причины и цели являются лишь 
фасадом, за которым скрываются другие, более существенные причины перестановок в грузинском руководстве. Причины 
эти состоят в усилении подковерной борьбы между наиболее сильными фигурами грузинской политики – Саакашвили и 
Жвания.  Как  отмечала,  например,  грузинская  газета  "Ахали  таоба",  “между  президентом  Михаилом  Саакашвили и 
премьером Зурабом Жвания пробежала черная кошка“. Главная причина - визит Жвания в США, который показал, что у 
премьера  есть  довольно  мощная  опора  за  океаном.  Как  сообщает  газета,  Жвания  лоббируют  влиятельные  фигуры в 
Америке, в том числе Мадлен Олбрайт. Дело дошло до того, что финансовая помощь из США будет обеспечена только в 
том случае,  если в кресле премьера будет сидеть именно Жвания.  Более того,  в США,  неожиданно для Саакашвили, 
Национально-демократический институт наградил Жвания премией Гарримана. Все это свидетельтвует о том, что в США 
жванию всерьез рассматривают как возможную замену Саакашвили. 

Известно, что Вашингтон планирует все заранее и начинает присматриваться к новым фаворитам загодя, чтобы 
успеть подготовить их к перехвату власти, когда действующий проамериканский режим зашатается под грузом нерешенных 
проблем. А таких проблем накапливается в Грузии все больше и больше. В результате положение президента Грузии стало 
менее устойчивым, его рейтинг понизился. Можно предположить, что его популярность будет продолжать падать по мере 
того, как народ Грузии будет убеждаться в его неспособности найти решения ключевых проблем страны. На определенном 
этапе это может привести к народным выступлениям. Тут-то Западу и потребуется альтернативная фигура, чтобы заменить 
обанкротившегося политика, но сохранить преемственность прозападного политического курса Грузии. Жвания подойдет 
для этой роли как нельзя лучше. В этих условия для Саакашвили важно сосредоточить в своих руках все нити управления 
силовыми  структурами,  чтобы  подавить  любую  попытку  переворота  в  зародыше.  Реорганизация  правительства  была 
направлена именно на это. Контроль Жвании за силовыми структурами полностью устранен. Его человек Барамидзе – уже 
не министр обороны, а  Окруашвили и Мерабишвили – люди Саакашвили.  Можно ожидать, что внутри силовых структур 
постепенно начнется “чистка“ сторонников Жвания на более низких уровнях руководства. 

Что касается самого Жвании, то он сохранил контроль над экономическим блоком, причем усилил свои позиции в 
этой  области,  переместив  с  ключевого  поста  министра  экономики  нейтральную фигуру  Бендукидзе  и  назначив  своего 
человека  Алексишвили.  Возможно  этого  перемещения  добивались  и  американцы,  которые  могли  подозревать,  что 
Бендукидзе  будет  ориентировать  грузинскую  экономическую  политику  на  Россию.  В  то  же  время  Жвании  не  удалось 
полностью вывести Бендукидзе из игры, и он остался как глыба, нависающая над его премьерством, которую Саакашвили 
может  в  нужный момент использовать  как  альтернативного  кандидата  на  пост  главы правительства.  В любом случае, 
сейчас все экономические рычаги, включая процесс приватизации оказались под контролем Жвания. 

На первый взгляд может показаться, что от перестановок выиграл Саакашвили, поскольку трудно надеяться, что 
экономику  Грузии  удастся  восстановить  в  обозримом  будущем.  Через  некоторое  время  это  даст  козыри  Саакашвили, 
который  сможет  обвинить  премьера  в  не  эффективном управлении  экономикой  и  потребовать  его  отставки.  С другой 
стороны, нельзя говорить, что у Жвании нет никаких возможностей переиграть Саакашвили на этом поле. Жвания мог бы, 
например,  предложить  такие  экономические  проекты,  которые были  бы  неприемлемы Саакашвили по  идеологическим 
соображениям. Например – открыть железнодорожное сообщение через Абхазию и разблокировать Южную Осетию. Отказ 
Саакашвили поддержать эти проекты даст повод Жвания обвинить президента в том, что своей политикой он препятствует 
экономическому  восстановлению Грузии  и  возложить  на  него  ответственность  за  экономические  провалы.  Более  того, 
малая  вероятность  урегулирования  проблемы  Абхазии  и  Южной  Осетии  путем  силового  давления  может  послужить 
козырем Жвании против Саакашвили, которого легко можно будет упрекнуть в том, что его политика по восстановлению 
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территориальной целостности Грузии потерпела провал. Да и сместить Жвания со своего поста Саакашвили будет нелегко, 
не только из за поддержки американцев, но и потому, что Жвания в этом случае сразу же станет знаменем оппозиции в 
борьбе против режима Саакашвили. В этой ситуации внутриполитическая стабильность в Грузии начнет раскачиваться еще 
более быстрыми темпами, чем при сохранении статус-кво.

Южный Кавказ: Проблемы региональной безопасности: 
выступление министра обороны Армении Сержа Саркисяна

ИА REGNUM, 20 декабря 2004 г.
Говоря о региональной безопасности, необходимо учитывать основные факторы, формирующие эту безопасность, 

все те сложные, нелинейные процессы, которые непосредственно воздействуют на формирование среды региональной 
безопасности  и  на  разработку  безопасностной  политики  государствами  региона.  Безошибочность  анализа  всего  этого 
сложного комплекса явлений исключительно важна в деле построения эффективной системы безопасности государства при 
условии  обеспечения  гибкости  в  разрабатываемой  внешней  политике,  а  также  адекватного  представления  интересов 
страны в международных инстанциях.

В  последнее  время  в  качестве  факторов,  определяющих  международные  отношения,  фигурируют  явления, 
которые  наряду  со  своей  несущей  всеобъемлющую  угрозу  сутью  эффективно  адаптируются  к  жизнедеятельности 
институтов  международной  безопасности,  в  том  числе  к  стратегическим  целям,  преследуемым  разными  военно-
политическими субъектами.  Так,  терроризм,  считающийся главной угрозой международной безопасности,  одновременно 
воздействует на трансформирование, в том числе реформирование, развитие международных систем безопасности, влияя, 
в первую очередь, на темпы интеграции усилий и ресурсов противодействия этому злу.

Южный  Кавказ,  в  целом,  и  Армения,  в  частности,  из  года  в  год  все  более  вовлекаются  в  международные 
интеграционные процессы. Стремление стать полноправным членом международного сообщества,  как закрепленная на 
государственном уровне цель, предполагает более глубокое отражение международных процессов в жизнедеятельности 
государства, в том числе - усиление их влияния на сферу национальной безопасности.

В странах Южного Кавказа сфера безопасности и соответствующие процессы ее обеспечения, имея проритетное 
значение, весьма политизированы. Причиной этому: наличие в регионе многочисленных неурегулированных конфликтов, 
ориентация  государств  региона  на  участие  в  разных  международных  системах  безопасности,  соседство  с  Ближне-
средневосточным  регионом,  насыщенным  очагами  терроризма  и  др.  Для  действующих  международных  систем 
безопасности  указанные  факторы  создают  дополнительные  стимулы  усиления  рычагов  воздействия  на  оборонные  и 
безопасностные системы государств региона.

В  последнее  время  влияние  вышерассмотренных  международных  военно-политических  процессов  на  Южном 
Кавказе существенно возросло, что обусловлено многочисленными факторами: антитеррористической борьбой, военными 
действиями в Ираке, расширением ЕС и НАТО, включая объявление Южного Кавказа и Центральной Азии приоритетной 
зоной  НАТО,  развитием  интеграционных  процессов  в  рамках  СНГ/ОДКБ,  вследствие  чего  интенсифицировалась 
деятельность преследующих в регионе свои интересы сверхдержав, других заинтересованных сторон и соответствующих 
систем безопасности.

Если активизация Армении в  Евроатлантическом направлении обусловлена расширением НАТО и Евросоюза, 
включением  стран  Южного  Кавказа  в  программу  ЕС  "Расширенная  Европа:  Новые  соседи"  и  соответственно  - 
декларированием  приоритетности  интеграции  в  европейские  структуры  во  внешнеполитическом  курсе,  то  синтез 
стратегического партнерства с Россией с развитием сотрудничества в рамках ОДКБ обусловлены реформами в данной 
организации, процессами создания реальных механизмов обеспечения коллективной безопасности.

Возможности сопряжения относительно синхронного пропорционального развития политики безопасности в этих 
двух направлениях обусловлены общими задачами, стоящими перед данными двумя системами безопасности, общими 
подходами к нейтрализации угроз безопасности, наличием общих интересов. Сегодня становится очевидным, что и ОДКБ, и 
НАТО для решения проблем безопасности в своих зонах влияния взяли на вооружение принципиально схожие подходы, а 
глобальный  масштаб  и  актуальность  международных  угроз  отодвинули  на  второй  план  имеющиеся  противоречия, 
вынуждая стороны все более и более расширять рамки сотрудничества.

Исходя  из  вышеупомянутых  соображений,  следуя  курсу  комплементаризма,  мы  пытаемся,  в  рамках  наших 
возможностей,  обеспечить  поле  для  конструктивного  взаимодействия  заинтересованных  государств  и  безопасностных 
систем, руководствуясь общими интересами, способствуя смягчению существующих противоречий. Итак, Армения, активно 
участвуя в военно-политических интеграционных процессах в рамках ОДКБ, осуществляет стратегическое партнерство с 
Россией, и параллельно развивает сбалансированное конструктивное сотрудничество в рамках СЕАП и программы НАТО 
"Партнерство во имя мира".

Взаимоотношения Армения-НАТО
Сегодня,  как  наша общественность,  так  и  политические круги не единодушны в вопросе отношений Армения-

НАТО. Между тем наличествует одна простая истина: отношения Армения-НАТО формируются исходя из естественного 
развития  региональных  процессов  и  безопасностных  потребностей  -  необходимости  нейтрализации  вызовов  и  угроз, 
вставших перед нашим государством.  Сегодня вопрос  членства  в  НАТО не значится во внешнеполитической повестке 
Армении,  между  тем  наше  государство,  прагматично  оценивая  ситуацию  безопасности  в  регионе,  не  выступает  с 
несвоевременными заявлениями, а шаг за шагом развивает взаимоотношения с Североатлантическим Альянсом. В этом 
ключе, отношения Армения-НАТО играют свою важную роль в системе безопасности Армении. В конечном счете, наше 
государство следует курсу Европейского развития, а НАТО - лидирующий институт обеспечения Европейской безопасности.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сотрудничество с НАТО постепенно принимает реальные очертания:
1.  13  февраля  2004  года  миротворческий  взвод  МО  Армении  в  составе  греческого  подразделения  был 

командирован в Косово; 8-го сентября была произведена ротация личного состава взвода.
2. В рамках Процесса пересмотра и анализа (PARP - ППиА) Документ оценки и Цели партнерства Армении были 

разработаны и утверждены в Брюсселе  в  формате  19+1  в  ходе  совещаний  по  безопасности  Армения-НАТО.  В  итоге, 
согласованы 23 цели партнерства.

3.  В  текущем  году  Армения  выразила  готовность  к  присоединению  к  Индивидуальному  плану  действий  по 
партнерству (IPAP - ИПДП) В настоящее время "Документ представления" IPAP находится в стадии разработки.

Что касается реализации программы "Партнерство ради мира" (PfP - ПрМ), то следует отметить, что только в 2004 
году представители Министерства обороны Армении приняли участие примерно в 40 мероприятиях ПрМ, в том числе 5 
учениях, а в 2005 году предусмотрено принять участие в 50 мероприятиях (8 учениях).

Следуя принципам политики комплементаризма (взаимодополняемости), необходимо отметить, что отношения с 
НАТО будут развиваться до тех пор, пока между нашими международными обязательствами в рамках ОДКБ и НАТО не 
возникнут достойные внимания противоречия. В данном контексте считаю долгом указать на тот факт, что Устав ОДКБ не 
ограничивает возможности сотрудничества с другими государствами и международными организациями. В то же время, 
учитывая принципиальное сближение позиций ОДКБ-НАТО по целому ряду вопросов,  наличие общих угроз  и проблем, 
считаю,  что  возможности  развития  сотрудничества  Армении  с  НАТО  весьма  обширны.  То  есть,  можно  сказать,  что 
сотрудничество в рамках ОДКБ с НАТО взаимодополняют друг друга, что создает дополнительные гарантии безопасности 
как для Армении, так и для региона в целом.

Взаимоотношения Армения-Россия
Взаимоотношения  Армении  с  Российской  Федерацией  носят  стратегический  характер  и  имеют  краеугольное 

значение для безопасности Республики Армения.
Эти  взаимоотношения  продиктованы как  вековой  дружбой  между двумя  народами,  так  и  их  закрепленностью 

многочисленными международными договорами и соглашениями,  которые регулируют наши двусторонние отношения и 
обеспечивают  их  стабильное  развитие.  Использование  армяно-российского  сотрудничества  в  интересах  обеспечения 
безопасности  как  Армении,  так  и  России  вытекает  из  долгосрочных  стратегических  интересов  обоих  государств.  При 
создавшихся  военно-политических  реалиях  Армения  руководствуется  принципом  создания  надежных  гарантий  своей 
безопасности, и в этом смысле роль армяно-российского стратегического партнерства трудно переоценить.

Армяно-российские отношения вбирают в себя важнейшие сферы сотрудничества между двумя государствами и 
народами - политическую, военную, экономическую, энергетическую, научную, культурную и другие, в особенности, с учетом 
притока в последнее время российского капитала.

Армяно-российское  военное  и  военно-техническое  сотрудничество  созвучно  интересам  Армении  и  является 
надежной гарантией региональной безопасности, воплощением чего является дислоцированная на территории Армении 
российская военная база.

Армяно-российское военное сотрудничество решает ряд задач безопасности:
- обеспечивает вооружение, военно-техническое оснащение и подготовку офицерских кадров ВС Армении,
- содействует обеспечению военной безопасности Армении и баланса сил в регионе,
Армяно-российское военное сотрудничество развивается в трех основных направлениях:
- Коалиционные группировки,
- Объединенная система ПВО,
- Сотрудничество в рамках ОДКБ.
Двусторонние  взаимоотношения  с  Россией  основываются  на  развитой  договорно-правовой  базе,  только 

двусторонне военное сотрудничество между нашими странами регулируется около 60 правовыми документами. Ежегодно 
осуществляются  50-60  мероприятий,  направленных  на  взаимодействие  ВС  двух  стран,  укрепление  армяно-российской 
Объединенной группировки, лучшим экзаменом чему являются ежегодные успешные совместные учения.

Армяно-российские  отношения  не  менее  важны  также  в  многостороннем  формате.  Например,  Объединенная 
система ПВО СНГ в Армении посредством совместного армяно-российского дежурства решает одну из важнейших задач 
региональной безопасности. Армяно-российский военный союз в системе безопасности ОДКБ служит обеспечению военно-
политического баланса в регионе Южного Кавказа.

Вместе с тем, стратегические отношения Армения-Россия, как мы отметили выше, не могут стать препятствием 
для развития процессов евроинтеграции Армении. Более того,  в контексте сближения отношений Россия-Евросоюз для 
Армении  создаются  благоприятные  условия  по  сопряжению  этих  двух  приоритетных  для  государства  направлениий, 
обеспечивая  по  возможности  конструктивные  перспективы  как  в  совершенствовании  системы  нашей  национальной 
безопасности, так и предпосылки для формирования архитектуры региональной безопасности на Южном Кавказе.

Взаимоотношения Армения-Евросоюз
Для Армении,  стремящейся в  Европу,  отношения Армения-Евросоюз  имеют ключевое  значение.  Полноценное 

вовлечение Армении в процессы евроинтеграции не является самоцелью, это обусловлено традиционными ценностными 
ориентациями  армянского  народа,  имеющего  глубокие  генетические  индо-европейские  корни  и  исторически 
ориентированное  на  Европу  мировоззрение.  С  данной  точки  зрения,  политика  Евроинтеграции  в  случае  с  Арменией 
характеризуется инициативой "Европейское соседство",  в которую в этом году решением ЕС был вовлечен также весь 
Южный Кавказ.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Политика "Европейского соседства"  для Армении важна не только с  точки зрения интересов экономической и 
военной безопасности, но и в концептуальном плане, поскольку предполагает использование интеграционных процессов 
для достижения стабильного регионального развития и утверждения на Южном Кавказе атмосферы взаимного доверия.

Не стоит забывать, что орбита разрешения основных препятствий на пути обеспечения безопасности Армении 
находится в европейском измерении: урегулирование нагорно-карабахского конфликта - в рамках ОБСЕ, урегулирование 
армяно-турецких  отношений,  международный  императив  разблокирования  границ,  проблема  признания  Геноцида  -  как 
предусловие для стремящейся к членству в ЕС Турции и т.д.

Наряду  со  своим  региональным  характером,  "Европейское  соседство"  имеет  для  Армении  также  большое 
экономическое значение. Не случайно Евросоюз является одним из крупнейших торговых партнеров Армении, на долю 
которого приходится примерно 40% структуры товарного экспорта. В то же время ЕС предпринимает серьезные шаги по 
укреплению  своих  позиций  в  регионе  посредством  целого  ряда  программ,  которые  призваны  служить  развитию 
регионального  сотрудничества  и  продвижению  программ  по  осуществлению  реформ  в  соответсвии  с  европейскими 
стандартами.

Предпринимаются  серьезные  шаги  также  в  направлении  достижения  должного  уровня  военного  и  военно-
политического сотрудничества с европейскими странами. Посредством обмена визитами на высоком уровне установлены 
дружественные  связи  с  Великобританией,  Италией,  Румынией,  Болгарией,  Германией,  Литвой,  Латвией  и  другими 
странами,  и  это  сотрудничество  в  большей  мере  строится  на  плановой  основе.  В  период  2004-2005  г.г.  количество 
мероприятий в области военного сотрудничества Армении со странами Европы достигло порядка 50.

Особо выделяется военное сотрудничество с Грецией, которое имеет уже десятилетнюю историю. Приоритетом 
здесь является сотрудничество в области военного образования и миротворчества; залогом же развития успеха предстает 
блестящее взаимодействие армянских и греческих миротворцев в Косово. В целом, ежегодное количество мероприятий по 
военному сотрудничеству с Грецией достигает 25-30.

О  том,  что  курс  Армении  на  европейскую  интеграцию  не  носит  декларативный  характер,  свидетельствуют 
реформы,  осуществляемые  в  последние  годы  в  экономической,  социальной  и  законодательной  сферах,  процесс 
либерализации экономики, а также показатели стабильного экономического роста.

Система региональной безопасности
По моему глубокому убеждению, реальные гарантии регионального стабильного развития могут быть созданы 

только при наличии общей системы безопасности, атмосферы стабильности и взаимного доверия. Это не легкая задача, 
если  учитывать  ситуацию  на  Южном  Кавказе:  неурегулированность  конфликтов,  многоэтничность,  перешедшая  в 
наследство  нетолерантность  в  отношении  друг  к  другу,  экономические,  социальные,  религиозные,  этнонациональные, 
психологические противоречия и т. д. Все это обусловливает наличие в странах региона взаимоисключающих взглядов на 
понимание сути безопасности. Кроме того, геополитические реалии на Южном Кавказе формируются в условиях сохранения 
военно-политического напряжения и столкновения геостратегических интересов ряда государств.

Для  обеспечения  безопасности  в  нашем  регионе  важны  конструктивная  политика  и  заинтересованность  в 
обеспечении  стабильности  со  стороны  внешних  сил:  России,  США  Франции,  ЕС,  Ирана,  Турции,  однако  решающим 
фактором остаются занимаемые позиции и политическое поведение самих государств Южного Кавказа.

Международное сообщество ищет пути создания реальных гарантий безопасности и обеспечения экономического 
прогресса: это сближение стран, выбравшим единые подходы развития, в том числе и в региональном формате. Опыт 
показывает,  что  ощутимые  результаты  в  отдельном  регионе  могут  быть  достигнуты  лишь  разработкой  единых 
региональных подходов.  При этом,  неприятие  этих  программ развития  одной  их  стран региона  приводит  к  серьезным 
препятствиям на пути их реализации.

Армения  выступает  за  создание  региональной  системы  безопасности.  Подобный  подход  демонстрируют  и 
международные структуры, которые воспринимают Южный Кавказ как единое экономическое, инфраструктурное и военно-
политическое целое. Международное сообщество придерживается позиции, согласно которой формирование архитектуры 
региональной  безопасности  возможно  только  лишь  путем  регионального  сотрудничества,  поскольку  сотрудничество 
является  самым  эффективным  способом  создания  атмосферы  взаимного  доверия,  что,  в  свою  очередь,  имеет 
первоочередное значение для разрешения региональных проблем.

В  заключение,  хочу  подчеркнуть  важное  значение  в  деле  формирования  благоприятной  атмосферы 
сотрудничества в регионе международных гарантий для создания равных условий экономического развития для всех трех 
стран региона -  Азербайджана, Грузии и Армении, что будет способствовать укреплению региональной стабильности и 
безопасности. Возможность осуществления взаимовыгодного сотрудничества существует во многих сферах, конечно, при 
условии наличия политической воли национальных лидеров региона и храбрости в процессе ведения прямого диалога со 
своими народами. Поскольку пока еще все вышеуказанные условия не обеспечены, мы будем продолжать осуществление 
многовекторной  политики  развития  системы безопасности  нашей страны,  возлагая  при  этом надежды на  силу  духа  и 
гибкость ума нашего народа.

Новый министр обороны Грузии закусил абхазские удила
“Известия“, 21 декабря 2004 г.

Наталья Ратиани
Новый  министр  обороны  Грузии  Ираклий  Окруашвили  обещал  справиться  с  вопросом  восстановления 

территориальной целостности Грузии за пять лет. Обещания прозвучали в присущей ему агрессивной манере. Так, еще не 
избранному  президентом  Сергею  Багапшу  он  посоветовал  за  эти  пять  лет  "вернуться  в  свою  родную  Россию  или 
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отправиться к праотцам". Назначение на пост министра обороны человека, который настаивал на силовом решении летнего 
цхинвальского  кризиса,  вполне  может  обернуться  для  Грузии  не  размораживанием,  а  замораживанием  дискуссии  о 
"восстановлении территориальной целостности страны". 

На  раскатистые как  гром заявления Окруашвили незамедлительно  ответили в  Цхинвали и  Сухуми.  И  южные 
осетины, и абхазы однозначно поняли - период аккуратных уговоров со стороны Грузии прошел. Если президент Михаил 
Саакашвили  выставил  на  передний  план  кампании  по  восстановлению  территориальной  целостности  своего  главного 
"ястреба", то ни на какой позитив рассчитывать не приходится, убеждены и в Цхинвали, и в Сухуми. Окруашвили не Георгий 
Барамидзе  (экс-министр  обороны  Грузии)  и  не  Георгий  Хаиндрава  (госминистр  по  урегулированию  конфликтов).  Те, 
учитывая законные интересы Грузии, тем не менее пытались отыскать взаимную точку опоры, в которой сошлись бы и 
интересы  обеих  непризнанных  республик,  и  были  бы  учтены  интересы  России.  К  которой,  как  известно,  в  споре  о 
восстановлении территориальной целостности все время апеллируют как южные осетины, так и абхазы.

Экс-министр внутренних дел Окруашвили действует всегда с позиции силы. Причем - это доказывают и летние 
события в Цхинвали, и период шквальных арестов коррумпированных чиновников в Грузии - готов использовать любые, 
даже  самые  крайние  методы.  О  решимости  нового  грузинского  министра  обороны  побыстрее  утрясти  вопрос  с 
территориальной  целостностью  страны  свидетельствует  и  факт  уже  начавшихся  серьезных  чисток  в  доверенном  ему 
ведомстве. Старые кадры - высший и средний состав - убираются, а на их место Окруашвили приводит своих проверенных 
людей из МВД. 

С одной стороны, причина торопливости Грузии вполне понятна. Пускай "ценой Окруашвили", но Тбилиси важно 
было бы зафиксировать вопрос о статусе Абхазии еще до решения в 2005 году во многом схожего вопроса о статусе 
Косово.  Что  касается  Косово,  то  ситуацию  планируется  решить  отнюдь  не  в  рамках  Сербии,  без  соблюдения 
демократических стандартов и специального решения Совбеза ООН. Если в Косово все сложится по такому сценарию, то 
будет создан очередной невыгодный Тбилиси прецедент. 

С  другой  стороны,  во  всех  предложениях  по  возвращению  Абхазии  в  состав  Грузии  Тбилиси  говорит 
исключительно о предоставлении Абхазии расширенной автономии. Очевидно, что Абхазию, в отличие от Южной Осетии не 
ведущую дискуссию о вхождении в состав России, навряд ли в обозримом будущем устроит даже самая расширенная 
автономия в составе Грузии. Возможно, ситуация могла бы сдвинуться с мертвой точки, предложи Грузия Абхазии вариант 
конституционной хартии государственного сообщества Сербии и Черногории. В 2003 году такое сообщество было основано 
на равноправии двух государств-членов, а их названия были вынесены в название объединяющего их сообщества. Вместе 
с тем в хартию было включено положение о том, что по истечении трех лет государства-члены имеют право выхода из 
сообщества.  Кстати,  авторство  такого  решения  принадлежит  Европейскому  союзу  в  лице  Хавьера  Соланы.  А  ЕС,  как 
известно, держит руку на пульсе "восстановления территориальной целостности" Грузии. 

Вполне приемлемыми для начала дискуссии между Грузией и Абхазией можно было бы считать и предложения, 
подобные "плану Кофи Аннана" по всеобъемлющему урегулированию кипрской проблемы. "План Аннана" предполагает 
учреждение нового государственного образования "Объединенной Республики Кипр",  причем для двух образующих его 
государств - греко-кипрское и турко-кипрское - предусматривается равный статус. Однако пока назначение Окруашвили, 
увы,  только  заморозило  любые  варианты  урегулирования  самого  чувствительного  для  Тбилиси  вопроса.  С  ним  уже 
отказались дискутировать в непризнанных республиках, и пока не горит желанием развивать диалог Москва

Аслан Абашидзе возвращается
Независимая газета, 23 декабря 2004 г.

Юрий Симонян
Свергнутый  в  мае  нынешнего  года  и  обосновавшийся  в  Москве  бывший  глава  Аджарии  Аслан  Абашидзе 

неожиданно  напомнил  о  себе.  Оппозиция  в  грузинском  парламенте  уверена,  что  именно  он  стоит  за  недавней 
приватизационной сделкой по продаже базирующейся в Батуми Океанской судоходной компании Грузии (OSCO). 

Океанская судоходная компания (бывшее Грузинское морское пароходство), зарегистрированная в офшорной зоне 
на Маршалловых островах, приобретена за 107 млн. долл. компанией Greenoak Holdings Ltd., уже владеющей Батумским 
нефтяным терминалом. Комментируя сделку, владелец Greenoak, датский бизнесмен Ян Бонде Нильсен выразил надежду 
на то, что к Новому году будут улажены все формальности. «С правительством Грузии на этот счет достигнуто соглашение 
по  всем  вопросам»,  –  заявил  он.  С  грузинской  стороны  документ  подписал  премьер-министр  Зураб  Жвания,  который 
уверен, что это соглашение «укрепит позиции Грузии на рынке транзитных перевозок». «Продажа пароходства станет самой 
успешной сделкой за всю новейшую историю Грузии», — подчеркнул премьер. 

Однако резкая реакция группы депутатов парламента Грузии, причем не только оппозиционных, поставила под 
вопрос  уже  вроде  бы  состоявшуюся  сделку.  В  частности,  лидер  Республиканской  партии,  парламентарий  Давид 
Бердзенишвили  назвал  ее  «подозрительной  и  требующей  детального  изучения».  Дело  в  том,  что  Ян  Бонде  Нильсен 
известен  своими  тесными  связями  с  бывшим  главой  Аджарии  Асланом  Абашидзе  и  московским  бизнесменом  Гарри 
Лучанским. «В свое время Абашидзе просто отнял Батумский нефтетерминал у группы местных бизнесменов и передал его 
дуэту Нильсен–Лучанский. У самого Нильсена серьезные проблемы с датскими правоохранительными органами: некоторое 
время назад он даже не мог жить и работать на родине». 

По словам депутата Бердзенишвили, в парламенте Грузии считают, что продажа OSCO фирме Greenoak может 
привести к тому, что «через Нильсена Абашидзе будет не только крупно зарабатывать, но опять начнет играть заметную 
роль в общественно-политической жизни Грузии». Кроме того, сказал он «НГ», сделка подозрительна еще и тем, что в 
газете «Файнэншл таймс» было опубликовано объявление о продаже только OSCO, на деле же Нильсену достался еще и 
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Батумский порт. «Правительство Грузии пока не может доказать целесообразность этой сделки и объяснить фактически 
бесплатную уступку Батумского порта Нильсену, а то и вовсе самому Аслану Абашидзе», – сказал Бердзенишвили. 

Депутат надеется, что парламенту удастся привлечь внимание президента Михаила Саакашвили к этой проблеме 
и тот предотвратит скандальную приватизацию. 

И хотя источник в московском окружении Аслана Абашидзе в интервью «НГ» категорически опроверг причастность 
бывшего главы Аджарии к сделке по судоходной компании, в парламенте Грузии уже сформирована комиссия, которая 
изучит все стороны купли-продажи OSCO и представит соответствующий доклад. Спикер Нино Бурджанадзе предложила 
парламентскому комитету по отраслевой экономике запросить у правительства всю необходимую документацию по данному 
вопросу. 

Заявление президента Южной Осетии Эдуард Кокойты по итогам 
встречи с сопредседателями смешанной контрольной комиссии по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта

ИА REGNUM, 24 декабря 2004 г.
Мы сегодня с Сопредседателями СКК обсуждали ситуацию по выполнению договоренностей, достигнутых в Сочи 

и  Владикавказе.  Юго-осетинская  сторона  выразила  обеспокоенность  тем,  что  ряд  шагов  грузинского  руководства  шли 
вразрез с этими договоренностями.

Я доволен настроем Сопредседателей. Для юго-осетинской стороны самое главное - обеспечение безопасности 
граждан Республики Южная Осетия независимо от национальности. Мы видим, что есть определенные силы в Грузии, 
которые пытаются искажать реальную картину, доводят до председателя правительства, премьер-министра Грузии Зураба 
Жвания не вполне объективную информацию. Но мы сегодня не хотим останавливаться на тех нарушениях, которые есть, и 
констатировать факты, где они больше, где они меньше. В любом случае мы обеспокоены ситуацией с выполнением ранее 
достигнутых соглашений, и мы добились того, что стороны реально подошли к этому делу и убедились в том, что грузинская 
сторона намерена продолжать диалог именно в мирном русле.

Действия и заявления президента Республики Южная Осетия не надо искажать, -  я буду добиваться гарантий 
безопасности своего населения и буду делать это до тех пор, пока буду президентом Республики Южная Осетия. Для меня 
самое  главное  -  судьба  народа,  который  проживает  на  территории  Республики  Южная  Осетия,  независимо  от 
национальности, и мы все это будем делать именно исключительно мирным путем.  Сегодня есть силы, которые хотят 
исказить наши усилия, внушить грузинскому населению, что Кокойты - это враг грузинского населения. Дело в том, что все 
наши мирные инициативы должны быть поддержаны и грузинской стороной, и я рад, что все наши взаимоотношения с 
премьер-министром Грузии находят практическую реализацию, несмотря на то, что организовать все процессы - это трудно, 
потому что есть определенные силы,  особенно в свете тех организационных изменений в  силовых структурах Грузии, 
которые сейчас произошли. Но мы с пониманием ко всему этому относимся. В то же время хочу еще раз заявить, что мы 
будем  придерживаться  пути  мирного  урегулирования  наших  взаимоотношений.  А  тех,  кто  любит  "пропиариться",  и  по 
телевизору  заявлять,  что  к  определенному  сроку  вопрос  Южной Осетии  будет  решен -  им  лучше  подумать  о  себе  и 
подумать о судьбе тех народов, которые им доверились. Также я хотел бы подчеркнуть, что за последнее время очень 
часто  используется  высказывание  по  поводу  каких-то  диверсионных  групп.  Уничтожение  юго-осетинских  миротворцев 
"объясняют" тем, что эти люди, якобы, занимались какой-то диверсионной деятельностью на территории Грузии. Это не 
соответствует действительности, мы требуем, чтобы нам предоставили доказательства.

В  любом  случае,  никому  не  известно  о  том,  что  на  территории  Южной  Осетии  были  задержаны сотрудники 
грузинского  МГБ,  но  в  свете  сочинских  договоренностей  мы  не  стали  это  раздувать,  афишировать.  Мы  исходили  из 
гуманных целей и этих людей отпустили, несмотря на то, что вопросы к этим людям были. Мы тоже могли бы из этого 
сделать политику, мы тоже могли из этого извлечь выгоды, но нам такая выгода не нужна - мы за нормальные, честные и  
чистые отношения.

Не надо создавать препятствия на пути мирного урегулирования. Посмотрите, что творится на въездах в город 
Цхинвал.  Люди -  осетины и  грузины -  спокойно  сотрудничают.  Почему  мы должны им мешать?  Почему  сегодня  юго-
осетинская сторона не ставит вопрос, что грузинские яблоки и мандарины, которые провозятся через территорию Южной 
Осетии - это контрабанда. Мы этого не делаем, несмотря на то, что и мы могли сейчас перекрыть дорогу, а люди, которые 
весь год выращивали этот урожай, могли остаться в убытке. Но кто пострадает от этого? Опять-таки, в первую очередь, 
простое грузинское населения. И мы исходим из выполнения взятых ранее на себя обязательств.

Самое главное - мы должны быть выше, делать все для того, чтобы взятые на себя обязательства выполнялись - 
в первую очередь, с учетом интересов населения. К сожалению, до сих пор не разблокированы осетинские села. Также в 
зоне  конфликта  появился  ряд  постов,  которые не  должны были  там находиться  после  сочинских  соглашений,  в  зоне 
конфликта также появились б азы переподготовки резервистов... Конечно, все это мешает урегулированию, на фоне того, 
что у нас начали закапываться и демонтироваться все фортификационные сооружения, все инженерные сооружения...

Мы видим,  что  есть  такие  нарушения и я  признателен премьер-министру  Грузии,  что  эти нарушения будут  в 
первую очередь устранены, и у нас будет хороший повод поздравить наше население - как граждан Республики Южная 
Осетия, так и граждан Грузии с наступающим Новым Годом“.
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Россия в Грузии: эффект отсутствия
ИА «Росбалт», 27 декабря 2004 г.

Яна Амелина
Всем известно, что нынешние российско-грузинские отношения хорошими никак не назовешь. У России множество 

претензий к Грузии, а у Грузии, видимо, еще больше — к России. Постоянные политико-дипломатические конфликты между 
Москвой и Тбилиси по разным поводам уже не вызывают удивления.  Однако все же приходится удивляться тому, что 
Россия, похоже, и не пытается как-то исправить это положение, скорректировав свою политику в регионе. О ее очевидной 
бездарности корреспонденту «Росбалта» во время командировки в Тбилиси говорили практически все собеседники. По 
неясным причинам, Россия просто не работает с грузинскими политиками, стремящимися к контактам с ней. Вместо Москвы 
это активно делает Вашингтон. 

«У России нет мозгового центра» 
Председатель  Лейбористской  партии  Грузии  Шалва  Нателашвили  оппозиционен  нынешнему  грузинскому 

руководству буквально во всем. Он критикует практически все шаги «молодых реформаторов» и, помимо прочего, обжалует 
итоги мартовских парламентских выборов в Европейском суде по правам человека. Многие в Грузии, вслед за лидером 
лейбористов, убеждены в том, что его партия, вопреки официальным результатам голосования, преодолела необходимый 
для прохождения в парламент 7-процентный барьер. «Шалва говорит народу горькую правду»,  — охарактеризовал его 
деятельность один из долгожителей грузинской политики. 

Однако  Москве,  которой  немало  достается  от  руководства  Грузии,  всё  это  малоинтересно.  «Российская 
политическая элита абсолютно не проявляет желания сотрудничать с грузинскими политическими силами, координировать 
усилия  для  того,  чтобы  исправить  ошибки  в  наших  отношениях,  —  считает  г-н  Нателашвили.  —  Я  сам  вышел  с 
инициативами создания российско-грузинского политического конгресса, комитета российско-грузинской дружбы... Однако 
не увидел никакой заинтересованности». Летом грузинский лейборист искал соратников в Государственной Думе, однако 
так и не дождался от российских парламентариев «ни ответа, ни привета». 

«У меня хорошие отношения с представителями Евросоюза и США, и только до российских политиков я никак не 
могу достучаться, — говорит Нателашвили. — Видимо, в администрации российского президента прислушиваются к мнению 
группы экспертов, дающих рекомендации по информации от Михаила Саакашвили, Джумбера Патиашвили и Александра 
Чачиа»  (двое последних — лидеры пророссийского движения «Эртоба»,  обвинявшиеся в Тбилиси в  слишком тесных  
связях с Москвой).

По его словам, и американские сенаторы, и Строуб Тэлботт, и генерал Джон Шаликашвили по приезде в Грузию 
всегда «сначала приходили в наш офис». Россиянам же этого не нужно. «Наверное, в России владеют этими данными, но 
им всё равно, — констатирует грузинский оппозиционер. — У России нет мозгового центра». 

Лидер лейбористов не пытается выглядеть более пророссийским, чем он есть на самом деле. «Я всегда занимал 
дружественную позицию по отношению к России, никогда не поддерживал никаких антироссийских лозунгов и заявлений, — 
говорит Шалва Нателашвили. — Россия — первостепенный экономический и культурный партнер Грузии. Что касается 
политики, то, может быть, и здесь таким партнером станет РФ — а может быть, и Франция, поскольку постоянных интересов 
не бывает, они все время меняются». 

Тем  не  менее,  оппозиционер  задолго  до  прошлогодних  событий  предупреждал  Россию  о  том,  что  в  Грузии 
готовится «розовая революция», советовал не финансировать Жвания и Саакашвили (по словам Нателашвили, еще в 1999 
году будущему главе Грузии якобы по указанию администрации президента РФ передали через Николая Аксененко 9 млн. 
долларов на парламентские выборы, а перед самой «революцией роз» грузинские и российские виноделы получили прямое 
указание  финансировать  нынешнего  грузинского  премьера).  Грузинские  власти,  в  свою  очередь,  распускают  слухи  о 
финансировании лейбористов из Москвы. «В России они говорят, что мы - проамериканские, в США — что пророссийские», 
— кажется, Шалва Нателашвили находит всё это весьма забавным. 

В  сентябре  нынешнего  года  посольство  РФ  в  Грузии  отказало  лидеру  лейбористов  в  выдаче  визы,  причем 
дожидаться отрицательного ответа пришлось несколько часов. «Ни в одном посольстве с нами этого еще не случалось, — 
недоумевает г-н Нателашвили. — Это — официальный демарш. Второй раз я не попрошу». Зато американское посольство 
недавно предложило ему трехнедельную деловую поездку в США. Предложение было с благодарностью принято. 

«Такое ощущение, что российский МИД и президентская администрация находятся где-то на другой планете, — 
резюмирует  Шалва  Нателашвили.  —  Я  очень  не  доволен  сотрудничеством  с  Россией  и  не  имею  никакого  желания 
выступать с дальнейшими политическими инициативами. Убежден, что российскую элиту это не интересует, а насильно 
предлагать дружбу — оскорбительно и для меня, и для этих политических сил. Пока российские политики не научатся вести 
диалог  без  высокомерия,  Россия не  только  продолжит  терять  влияние  на  сопредельные территории,  но  и внутри  нее 
возникнут проблемы. При таком отношении процессы в СНГ никогда не пойдут в соответствии с их вкусами». 

«Нас никто не должен использовать» 
Но  пока  Россия  продолжает  оставаться  важнейшим  фактором политической  жизни  Закавказья.  «Запад  очень 

активно  поддерживает  Грузию,  —  рассказывает  вышеупомянутый  председатель  политического  объединения  «Эртоба» 
(«Единство») Джумбер Патиашвили. — Оттуда идут гранты и кредиты, на которые живет наша страна. У России больше 
проблем, чем у американцев, но у нее тоже есть возможности оказывать помощь и наглядно показывать, что она — именно 
российская, например, в плане энергии и технологий. Мы не сможем быть самостоятельным государством без российской 
поддержки». 
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«Грузия не должна быть полигоном противостояния двух государств — России и США, — считает Патиашвили. — 
У нас — своя ниша, нас никто не должен использовать. В стратегическом отношении интересы России здесь больше, чем 
Америки — почему они не могут договориться?». Но в любом случае, убежден политик, ни Россия, ни Грузия не должны 
воспринимать друг друга как врага. Практическим шагом в деле налаживания российско-грузинских отношений могло бы 
стать поэтапное введение между двумя государствами безвизового режима, считает Патиашвили. Начать, по его мнению, 
можно с отмены виз для ветеранов Великой Отечественной войны, олимпийских чемпионов — в общем, тех, кто защищал 
честь Советского Союза. «Эртоба» предлагала эти меры еще два года назад, однако ничего не получилось — российская 
сторона не отреагировала. 

Шалва Нателашвили и Джумбер Патиашвили на многое смотрят по-разному, но проблемы с российской стороной у 
них,  похоже,  одни  и  те  же.  В  свое  время  грузинское  «Единство»  договорилось  с  одноименной  фракцией  российской 
Госдумы,  «чтобы совместными усилиями работать  над  проблемами,  обсудить  нерешенные вопросы».  Итог  общения с 
коллегами — тот же, что и у лидера лейбористов: «Были предложения, но они остались без ответа». Однако, самокритично 
добавляет председатель «Эртоба», «тут есть и наша вина», и эти контакты будут возобновлены. 

«Не только в  межгосударственных отношениях, но и в семьях не бывает все гладко, — напоминает Джумбер 
Патиашвили. — Между руководителями, людьми, коллективами должны быть личные контакты, должны восстанавливаться 
узы дружбы и братства. Не нужно акцентировать внимание на том, что кто-то говорит и не делает — нужно вспомнить, что 
мы можем делать. Мы многое утеряли, и без такого движения у нас ничего не получится. Я никогда не продам ни Грузию, ни 
Россию — главным для меня остаются человеческие отношения». 

Однако  Россия  демонстрирует  явный  недостаток  активных  действий  на  закавказском  направлении.  «Силы, 
которые будут работать на укрепление российско-грузинских отношений, в Грузии есть, — поясняет Патиашвили. — Нельзя 
не принимать их во внимание. Но особого интереса к ним со стороны России — нет. Нужно действовать по-другому — 
например,  открывать  дорогу  горийским  плодам  на  российский  рынок  (в  октябре  глава  «Эртобы»  стал  депутатом 
парламента по  Горийскому округу,  а  сельхозпродукция — единственная  статья возможных  доходов этого  района), 
создавать совместные предприятия... Я поражен, почему это не интересует Россию. Но я оптимист. Мы рассчитываем на 
улучшение наших взаимоотношений и восстановление утерянного — прежнего населения и территориальной целостности 
Грузии, а также экономических отношений, которые были между нашими государствами». 

«Россия для грузин — вторая Родина» 
Впрочем, нашелся среди грузинских политиков и такой, которому в России и в русском народе «всё нравится». 

«Россия — наш добрый сосед,  верный друг  и  духовный брат,  и  других  братьев  у  нас  нет,  — заявил корреспонденту 
«Росбалта»  лидер  «Единой  Грузии»  Автандил  Маргиани.  —  Россия  дважды  спасла  грузинский  народ  от  физического 
уничтожения — спасет и в третий раз, и мы будем вместе навечно. Россия для грузин — вторая Родина (при этих словах  
все сидевшие в партийном штабе, а их было немало, согласно закивали головами). Если жив Кавказ — это благодаря 
России. Русские — самый толерантный, самый справедливый народ, но у вас «позднее зажигание» — не сразу реагируете 
на врагов и обманщиков. Россия может ошибиться, но преднамеренно никогда не сделает плохого в отношении Грузии. 
Ведет себя стопроцентно справедливо и никогда не будет игнорировать интересы других народов. Она всегда выполняет 
свои обещания, но если ты обманешь, тогда конечно — Россия даст в два-три раза более сильную сдачу. Грузия — центр и 
флагман Кавказа. Мы вчетвером (Маргиани имел в виду Россию, Грузию, Украину и Белоруссию) — как четыре времени 
года, четыре основных религии, четыре ножки у стола. Вместе с Казахстаном — пять пальцев, одна рука». 

Правда, на вопрос о том, как скоро подобная идеальная картина получит шанс стать реальностью, учитывая, что 
нынешнее грузинское  руководство  демонстрирует  прямо  противоположные  устремления,  Автандил Маргиани  уверенно 
ответил, что «Михаил Саакашвили найдет самое мудрое решение — присоединиться к великой четверке». 

В прошлом году «Единая Грузия» собрала около миллиона подписей за отмену визового режима между Россией и 
Грузией, а теперь активно готовится к предстоящим в будущем году выборам в местное самоуправление. Главный лозунг 
организации — «Вперед к Западу вместе с Россией». Кстати, аналогичный проект — в смысле совместного движения в 
Европу — в течение нескольких лет раскручивался на Украине российскими политтехнологами и,  как теперь уже ясно, 
полностью провалился. 

«Вместе с Россией сейчас быть невозможно» 
Автандил  Маргиани,  пожалуй,  единственный  грузинский  политик,  продолжающий  (хотя  бы  на  словах) 

безоговорочно верить в мудрость Москвы. Настроения остальных — куда пессимистичнее. 
Два года назад в Грузии была создана партия, носящая имя животного — символа России. Ее создатель, в первые 

же месяцы собравший тысячи людей под лозунгом «За Грузию, за Россию, за Родину, за Путина» и портретом российского 
президента, не добился понимания в Москве, что в итоге привело к краху этого политического проекта. Разочарованный и 
уставший, бывший партийный лидер — прекрасный аналитик с бурной биографией — просил нас не упоминать его имени в 
печати,  хотя  всем,  кто  знаком  с  ситуацией  в  Грузии,  будет  ясно,  о  ком  идет  речь.  «Вместе  с  Россией  сейчас  быть 
невозможно», — констатирует он. 

«Популярность  нашей  партии  росла  стремительно,  —  говорит  этот  политик.  —  Фактически  мы  выигрывали 
парламентские  выборы,  но  Россия  сделала  всё,  чтобы  мы  в  них  не  участвовали:  сотрудничала  с  антироссийскими 
политическими силами,  всячески их поддерживала и финансировала,  а  нас всё время била.  В то же время здесь нас 
называли «русскими агентами». Москва сделала всё, чтобы мы ушли из политики. За российские деньги в Грузии всегда 
работали и против России, и против Грузии. Посмотрите, как действуют американцы — даже клерков самого низкого звена 
обучают, забирают на многомесячные стажировки... Россия ничего не делает, а потом обижается, что ее не поддерживают. 
А  что  вы  для  этого  сделали?  И  не  надо  ссылаться  на  отсутствие  денег  — сколько  Соросов  посадит  в  карман  один 
российский миллиардер?». 
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Пару лет  назад сотни футболок с  портретом Путина,  выпущенные этой партией,  стремительно разошлись по 
Тбилиси.  Носить  их  было  модно  —  на  фоне  разлагающегося  режима  Шеварднадзе  российский  президент  выглядел 
сильным,  решительным,  в  общем,  настоящим  национальным  лидером.  «Сейчас  с  таким  портретом  не  выйдешь  — 
освистают, — продолжает наш собеседник. — Вопрос не в Абхазии, не в местных политиках, не в Михаиле Саакашвили и не 
в  Викторе  Ющенко.  Проблема  в  Кремле:  одни  контролируются  американскими  спецслужбами,  другие  —  просто 
ограниченные люди. Когда Россия сдает всё — что делать? Все объективные люди видят, что будет с  Россией через 
несколько лет. Через некоторое время Россия в нынешних границах, к сожалению, перестанет существовать. Калининград, 
Дальний Восток, Северный Кавказ — они будут сдавать всё». 

«Что хочет Россия от Грузии?» 
«Не  совсем  ясно,  что  хочет  Россия  от  Грузии,  какие  у  нее  интересы  в  регионе,  —  говорит  председатель 

парламентской комиссии по вопросам восстановления территориальной целостности Грузии Василий Маглаперидзе. — За 
десять лет никто этого так и не услышал. На каких принципах должны строиться наши отношения? Пока этого не видно. 
Будем  надеяться,  что  в  будущем  они  будут  положительными,  и  для  этого  есть  все  предпосылки  —  исторические, 
культурные, объединяющая нас православная вера... Несмотря ни на что, в Грузии не возникло русофобии. Не видел я и 
проявлений грузинофобии в России. Не мне оценивать политику РФ, но из-за растущего недоверия к ней, как ранее в 
Восточной  Европе,  Россия  только  теряет  — и  свою роль  в  регионе,  и  то,  за  что  борется,  поскольку  использует  для 
достижения своих интересов не совсем правовой путь.  А будь он правовым, Россия без борьбы получила бы гораздо 
больше, чем пытается добиться силой». 

В  отношениях  между  дружественными  соседними  государствами  не  должно  быть  таких  случаев,  как 
бомбардировки российскими самолетами грузинской территории, заявляет грузинский парламентарий. «Мы хотим, чтобы 
нас не бомбили, чтобы в отношении Грузии не применялся двойной стандарт. Если Чечня — внутреннее дело России, 
почему тогда Абхазия — не внутреннее дело Грузии? — недоумевает Маглаперидзе. — Я не сторонник того, чтобы считать 
всех абхазов террористами. Но имеющиеся у России рычаги нужно использовать не для того, чтобы президентом стал 
Хаджимба  или  Багапш,  что  не  имеет  никакого  значения,  а  для  того,  чтобы  способствовать  возвращению  в  Абхазию 
грузинских беженцев, тем самым укрепляя свои позиции на Кавказе. Каждое большое государство — и Россия, и США — не 
ограничено формальными границами, видя их далеко за своими пределами. Мне это не нравится, но это понятно. Потеря 
Грузии означает для России потерю всего Южного Кавказа». 

«Российские  политики  и  граждане  должны  посмотреть  на  Россию  глазами  Грузии,  —  считает  Василий 
Маглаперидзе. — Тогда бы они удивились: чего хочет страна, народ и культуру которой мы любим, которая так нам близка? 
Почему мой сосед ломится в окно, когда я встречаю его в дверях хлебом-солью? Не знаю, шутами или нет считаются в 
России некоторые политики, но когда слушаешь вызывающие заявления Жириновского, становится понятно — пока Россия 
делает то, что он говорит. Но такая политика оборачивается провалами и не приводит к добру. Россия не использует свои 
возможности — для нее важнее удовлетворение сиюминутных интересов». 

«Это внутренняя проблема России, — депутат говорит о том же, что повторяли корреспонденту «Росбалта» очень 
многие грузинские политики. — Это была моя страна, и я не хуже любого российского гражданина знаю ее культуру и 
историю, помню, что раньше она начиналась у Бранденбургских ворот, а сейчас и на Украине проблемы... Мы до сих пор не 
знаем  ответа  на  вопрос,  «хотят  ли  русские  войны».  Если  Россия  предложит  нам  безопасность,  территориальную 
целостность,  культурные,  экономические,  прочие  отношения  и  связи  —  вы  допускаете,  что  мы  ответим:  «нет,  хотим 
американские или натовские военные базы, на которые будут нацелены российские ракеты»? Что это будет — безумство 
ради безумства? Да, за десять лет у нас появились политики, для которых НАТО — самоцель, но после решения Россией 
вопроса безопасности Грузии все антироссийские и проамериканские настроения здесь исчезнут, как снег в мае». 

Главный вывод, который можно сделать по результатам тбилисской поездки: в грузинской политической элите 
достаточно  много  людей,  искренне  обеспокоенных  нынешним уровнем российско-грузинских  отношений,  американским 
проникновением  в  Грузию  и  удручающим  состоянием  информационно-аналитического  обеспечения  «закавказской» 
политики России. Не пора ли Москве прислушаться к их весьма конструктивной критике? 

...Что же касается «настроений народа», то, пожалуй, наиболее показательным стал разговор на непризнанной 
грузино-абхазской границе на реке Ингури. Офицеры МГБ Грузии, узнав, что говорят с российским журналистом, наперебой 
расспрашивали, как давно я нахожусь в Грузии. «Скажи, разве тебя хоть раз кто обидел?». Услышав отрицательный ответ, 
старший по  званию,  подбирая  слова  (в  Западной  Грузии  русский  язык  не  слишком в  ходу),  выразил общее мнение  о 
состоянии российско-грузинских отношений: «Мы с русскими хотим жить в мире, в дружбе, чтобы хорошо, нормально было 
всё, а наше руководство..., — и, не найдя нужного слова, офицер рубанул рукой воздух. — Наше руководство — ээ!..». К 
сожалению, похожую оценку можно адресовать и российскому руководству.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15  декабря. Председатель  Народно-Патриотического  движения  Киргизстана  Турсунбек  Акунов  впервые  сам 

рассказал СМИ о своем исчезновении. По его словам, вечером 16 ноября 2004 года ему позвонил неизвестный мужчина и 
представившись  сотрудником  СНБ  назначил  от  имени  замглавы  СНБ  Т.Мамытова  встречу  возле  здания  Агропрома. 
Т.Акунов и сопровождающий его родственник явились в  назначенное место вовремя,  однако к  ним никто не подошел. 
Решив, что сотрудники СНБ не хотят встречаться при свидетелях он попросил родственника отойти. После к нему подошли 
двое мужчин в штатском и пригласили поговорить в теплой обстановке за чашкой чая. Как утверждает Т.Акунов, после его 
согласия к ним подъехала машина с тонированными стеклами. Его попросили сесть в машину. По словам Акунова, сев в 
машину он увидел там еще одного человека. Через некоторое время, сказал Акунов, он потерял сознание. "Когда я очнулся, 
понял, что нахожусь в темном подвальном помещении, в котором горела керосиновая лампа. В углу я увидел двух мужчин, 
одного из которых сразу узнал. Этот человек часто присутствовал на пикетах и митингах, очевидно, это сотрудник МВД", -  
говорит правозащитник.

Исчезновение  правозащитника  длилось  15  дней.  Оппозиционер  считает,  что  срок  заключения  был  сокращен 
благодаря тому, что его сподвижники и СМИ придали этому событию общественный резонанс. Жолдошбек Бузурманкулов, 
начальник пресс-службы МВД, на следующий день после появления Акунова сообщил, что "это фарс, но есть режиссерские 
ошибки". Когда Т.Акунов появился в больнице, на нем были белая рубашка и белый пуловер. За 15 дней от воротничка не 
знаю, что бы осталось. А воротник чистейший". Комментируя это заявление, оппозиционер предложил всем желающим 
посмотреть на белье и одежду, которые принесла его родственница на встречу со СМИ. В конце встречи Т.Акунов заявил, 
что в его похищении виноваты сотрудники СНБ и МВД. А во главе этого стояли Б.Джанузаков, Б.Субанбеков и другие, 
сказал Т.Акунов.

15  декабря.  В  Конгресс-холле  Астаны  прошло  торжественное  собрание,  посвященное  Дню  независимости 
Казахстана.  В  собрании  приняли  участие  президент  Нурсултан  Назарбаев,  а  также  члены  правительства,  депутаты 
парламента, дипломатический корпус. Обращаясь к участникам встречи, спикер сената парламента РК Нуртай Абыкаев 
отметил, что именно идея независимости положила начало живому процессу развития, становлению рыночной, социально 
ориентированной экономики, выработки многополюсной внешней политики и обеспечения национальной безопасности.

Спикер сената напомнил, что в последние пять лет в Казахстане наблюдается стабильный экономический рост. В 
частности, совокупный рост ВВП за этот период превысил 50%, рост промышленного производства составил около 10%. 
Кроме того, по словам Н. Абыкаева в 2,5 раза увеличились доходы на душу населения. “Самое главное, что у миллионов 
казахстанцев  меняется  модель  поведения:  они  стремятся  самостоятельно  улучшать  свои  жизненные  условия,  а  не 
пассивно ожидают социальных улучшений”, - подчеркнул он.

Выбранный Казахстаном эволюционный путь развития без потрясений и скачков позволил создать свою модель 
межэтнического согласия, - подчеркнул спикер

17  декабря.  Тенденция  осуществления  попыток  террористических  акций  и  активизации  экстремизма  на 
территории  Киргизстана  продолжает  усиливаться.  Об  этом  на  заседании  Совета  обороны  страны  заявил  президент 
республики Аскар Акаев. По его словам, радикализм может перейти к силовым методам борьбы, в связи с чем госструктуры 
должны  приложить  все  усилия  для  обеспечения  общественной  безопасности,  надежной  защиты  прав  человека  и 
гражданских свобод. Глава государства отметил, что, учитывая современные угрозы, Совет обороны должен определить 
конкретные задачи для всех силовых структур, включая военную составляющую.

В  повестку  дня  Совета  было  внесено  два  вопроса  –  подведение  итогов  2004  года  и  утверждение  плана  по 
обеспечению военной безопасности страны на 2005 год.

На сегодняшний день, исходя из анализа общественно-политической обстановки, можно сказать, что религиозный 
и политический экстремизм сращиваются с международным терроризмом, отметил глава государства. По его словам, это 
говорит  о  том,  что  появились  новые  усиливающиеся  трансграничные  угрозы  для  безопасности  республики.  Они 
представляют  собой  совокупность  политических  и  военно-политических  угроз,  которые  в  свою  очередь  являются 
результатом сращивания внутренних и внешних угроз.

Глава  государства  отметил,  что  с  каждым годом растет  вероятность  их  проявления с  опорой  на  незаконные 
вооруженные формирования,  как  из  вне,  так  и  на  территории страны.  "Тревогу  вызывает  рост  терроризма в  регионе, 
вызывает серьезные опасения и деятельность партии "Хизб-ут-Тахрир",- сказал Акаев.

17  декабря.  Между  государствами  бассейна  Каспийского  моря  все  еще  существуют  «серьезные  проблемы, 
связанные  с  различиями  в  подходах  сторон  к  правовому  статусу  Каспийского  моря».  В  связи  с  этим  саммит  пяти 
государства [Азербайджан, Иран, Казахстан, Россия и Туркменистан], который планировалось провести в январе 2005 года 
в  Тегеране,  перенесен  на  более  поздний  срок,  сообщил  Информационному  агентству  Интерфакс-Казахстан  министр 
иностранных дел Казахстана Касымжомарт Токаев.

Он напомнил,  что  «саммит  в  Ашхабаде  [в  апреле  2002  года]  завершился провалом,  так  как  различия  между 
сторонами были настолько острыми, что невозможно было согласовать заключительный документ». Вскоре после этого 
иранская сторона выступила с инициативой о проведении еще одного Каспийского саммита в Тегеране в начале 2005 года. 
Однако,  по мнению Токаева, подготовительная работа показала,  что «саммит к настоящему моменту не подготовлен». 
Казахстан, подчеркнул министр иностранных дел, придерживается той точки зрения, что сторонам необходимо достичь 
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согласованного мнения на уровне экспертов, прежде чем проводить саммит по определению правового статуса Каспийского 
моря.

17 декабря. Миссия наблюдателей от Содружества Независимых Государств, приступившая к работе 30 ноября, 
изучила работу избирательных округов и участков в Ташкентской области, Ташкенте и Самарканде.

Как сообщил заместитель руководителя штаба миссии наблюдателей СНГ Евгений Слобода, в планах миссии – 
посетить  Ферганскую  долину,  а  также  ряд  других  областей  до  дня  голосования.  Несмотря  на  некоторые  технические 
недоработки,  обнаруженные  миссией  на  посещенных  участках,  "серьезных  замечаний  и  претензий  со  стороны  штаба 
наблюдателей СНГ нет".

Основное количество наблюдателей СНГ приедет в Узбекистан 23-24 декабря. "В связи с этим мы планируем 
посетить все регионы республики и охватить большинство избирательных округов с их посещением". В выборах депутатов 
в  Законодательную  палату  Олий  Мажлиса,  которые  состоятся  26  декабря,  примут  участие  около  200  международных 
наблюдателей.

17 декабря. Завершился визит в Киргизстан очередной миссии Международного валютного фонда (МВФ) во главе 
с  Т.Саавалайненом,  который  начался  7  декабря.  Саавалайнен  сообщил  журналистам,  что  трехлетняя  программа 
экономического роста и сокращения бедности (PRGF), на которую было выделено около $100 млн, завершилась в сентябре 
успешным выполнением всех ее показателей, и миссия будет ходатайствовать перед Исполнительным советом МВФ о 
выделении последнего, шестого транша в рамках этой программы. По словам Саавалайнена, следующая программа на 
2005-2007 годы "очень убедительна и насыщенна" и "составлена в духе заповедей эпосов Манаса и Калевалы".

Однако МВФ прогнозирует некоторое замедление экономического роста в Киргизии в 2005 году из-за ожидаемого 
сокращения объемов  добычи золота,  тем не менее,  пятипроцентный рост  внутреннего  валового  продукта возможен,  а 
главным сдерживающим фактором является непомерно большой внешний долг страны. Поэтому необходима дальнейшая 
консолидация  государственного  бюджета,  сокращение  бюджетного  дефицита  и  диверсификации  экспорта,  главным 
орудием  чего  должно  стать  сдерживание  расходов  на  рабочую  силу  на  единицу  продукции  с  использованием  двух 
источников - поддержания низкой инфляции во избежание инфляции заработной платы и повышение производительности 
труда.

17 декабря. Агентство информационных ресурсов и технологий Киргизстана объявило, что до конца года паспорта 
нового образца уже начнут выдаваться,  однако для пятимиллионного населения страны подготовлено пока только 102 
тысячи  пластиковых  идентификационных  карт  для  внутреннего  пользования  и  200  тысяч  заграничных  паспортов. 
Заместитель министра иностранных дел Л.Иманалиева ранее сообщила в интервью Институту по освещению войны и мира 
(IWPR), что задержка с началом выдачи произошла из-за согласований с учреждениями за рубежом, по настоянию которых 
Киргизстан и начал замену паспортов.

Впервые о замене паспортов образца 1994 года было объявлено в январе 2004 г., тогда же был проведен тендер 
на изготовление пластиковых карточек и паспортов, в апреле Агентство сообщило, что документы начнут выдаваться в 
июне, затем в августе было объявлено, что начало выдачи откладывается до середины сентября.

Для тысяч рядовых граждан это обернулось катастрофой, так как старые образцы паспортов уже не выдавались, а 
новые в паспортные столы еще не поступили. В то же время, как сообщил IWPR депутат парламента Исхак Масалиев, 200 
тысяч новых бланков старых паспортов попросту бесследно исчезли.

Эти  паспорта  заполняются  вручную,  на  внутренних  страницах  не  печатаются  номер  и  серия  документа,  а 
фотографию легко переклеить, поэтому среди преступников на них большой спрос, и, как сообщала 29 августа "Немецкая 
волна", киргизский паспорт можно было купить без особых проблем за 200 евро.

17  декабря.  Генерал-лейтенант  Стивен  Уиткомб,  Командующий  сухопутными  войсками  Центрального 
командования Вооруженных сил США прибыл в Душанбе с первым официальным визитом. Генерал Уиткомб встретился с 
представителями Министерства обороны РТ, Национальной гвардии, Государственным комитетом по охране госграницы РТ 
и представителями Министерства по чрезвычайным ситуациям и гражданской обороны РТ. На встречах были затронуты 
вопросы двустороннего сотрудничества, отношения в военной области и вопросы безопасности на таджикско-афганской 
границе.

18 декабря.  Лидер движения "Новый курс" Муратбек Иманалиев сообщил, что в скором времени его движение 
заключит партнерские соглашения с Народным движением Кыргызстана Курманбека Бакиева и движением "Ата-Журт" Розы 
Отунбаевой. 

19 декабря.  Завершился визит Александра Лукашенко в Казахстан. По информации казахстанских СМИ, глава 
Беларуси  приехал в  их  страну  11  декабря  с  частным  визитом по  приглашению Нурсултана  Назарбаева.  А.Лукашенко 
катался на горных лыжах на базе Чимбулак. 17 декабря в Алма-Ате прошел хоккейный матч между командой президента 
Беларуси и командой ветеранов хоккея Алма-Ате, а накануне президентская команда провела разминочный матч против 
женской сборной Казахстана и одержала победу 11:4.

Ни белорусская, ни казахская сторона не распространяли информацию о встрече Лукашенко и Назарбаева. 
19  декабря.  Национальный  авиаперевозчик  Узбекистана  получил  в  распоряжение  еще  один 

дальнемагистральный  лайнер  Boeing-767-300,  завершив  на  ближайшие  годы  обновление  своего  парка  самолетами 
западного производства, сообщила авиакомпания. Самолет был предоставлен авиакомпании в рамках $169-миллионого 
контракта с корпорацией Boeing Co на поставку двух самолетов этого типа в финансовый лизинг, заключенного в 2001 году. 
Первый  самолет  по  этому  контракту  поступил  в  Узбекистан  в  октябре  2003  года.  С  получением  этого  самолета 
Национальная  авиакомпания  Узбекистон  Хаво  Йуллари  завершила  реструктуризацию  и  обновление  средне-  и 
дальнемагистрального парка, доведя количество западных судов до 16. С учетом новых поставок узбекские авиалинии 
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теперь  эксплуатируют  четыре  Boeing-767-300,  шесть  Boeing-757-200,  три  европейских  аэробуса  A-310  и  три 
ближнемагистральных RG-85.

Ранее представители авиакомпании заявляли, что западная авиатехника с конца этого года должна прийти на 
замену самолетам бывшего советского производства, которые не устраивают перевозчика по своим эксплуатационным и 
топливно-экономическим характеристикам. В октябре этого года Узбекистон Хаво Йуллари объявила о распродаже 19 таких 
самолетов: трех Ил-86, шести Ил-62М, пяти Ту-154Б и от трех до пяти тяжелых грузовых Ил-76ТД.

19 декабря. Вечером во время охоты на волков вблизи станции Отар был смертельно ранен выстрелом из ружья 
37-летний председатель правления второго по величине активов коммерческого банка Казахстана АО “БанкТуранАлем” 
(БТА) Ержан Татишев. Следователи УВД Жамбылской области рассматривают случившееся как несчастный случай. Сразу 
же  после известия о  гибели главы БТА топ-менеджмент банка  собрался на экстренное  заседание.  И.О.  председателя 
правления был назначен Садуакас Мамештеги, которого всегда называли “правой рукой” Ержана Татишева.

В головном офисе БТА 20 декабря состоялась пресс-конференция руководства банка. На ней официально было 
заявлено  о  стабильной  текущей  деятельности  БТА  и  продолжении  работы  всех  представительств,  дочерних  банков, 
филиалов  и  РКО  в  прежнем режиме.  На  конференции  было  объявлено  также,  что  международные  акционеры  банка 
подтвердили  свое  намерение  продолжать  дальнейшее  сотрудничество  с  БТА.  БТА  принимает  соболезнования  от 
руководителей  бизнес-структур.  Во  всех  подразделениях  банка  был  объявлен  трехдневный  траур.  21  декабря,  в 
Центральном концертном зале Алма-Аты, прошла гражданская панихида по трагически погибшему банкиру.

20 декабря. В Туркмении состоялись выборы депутатов парламента. В общей сложности 139 претендентов (все 
они  представляют  единственную партию в  стране  -  Демократическую,  а  также  некоторые  общественные  организации) 
оспаривали  50  кресел  меджлиса,  чьи  законодательные  функции  декоративны:  предыдущий  состав  парламента 
беспрекословно  превращал  в  законы  любые  проекты,  выдвигаемые  Ниязовым.  Зарубежные  наблюдатели  не  были 
приглашены для мониторинга парламентских выборов в Туркмению. В прошлом году С.Ниязов отказал парламенту в праве 
вносить поправки в конституцию, и теперь этот орган собирается исключительно для одобрения указов президента. 

На предыдущих выборах в декабре 1999 г., по официальным данным, проголосовало 99,6 % избирателей.
20 декабря.  Народное движение Кыргызстана (НДК), возглавляемое бывшим премьер-министром Курманбеком 

Бакиевым, сделало "экстренное заявление", охарактеризовав "прогнозы" Акаева "абсолютно беспочвенными" и назвав его 
заявление  "масштабной  провокацией,  превентивной  подготовкой  мирового  общественного  мнения  к  готовящимся  в 
Кыргызстане  массовым  репрессиям  под  прикрытием  лозунгов  борьбы  с  терроризмом,  религиозным  и  политическим 
экстремизмом". 

Бывший министр образования Ишенгуль Болджурова заявила, что НДК не видит в грузинском или украинском 
сценариях выборов ничего плохого, так как это были мирные протесты людей, не желающих допускать фальсификаций 
выборов: "Мы не исключаем такого варианта в Кыргызстане, но мы и не собираемся его организовывать". 

20  декабря.  На выборах  в  туркменский  парламент  вероятно  повторное  голосование  по  семи  избирательным 
округам.  Об этом журналистам сообщили в Центральной комиссии по выборам и проведению референдумов Туркмении. 
Представитель  ЦИК  подтвердил  информацию  о  том,  что  по  предварительным  итогам  в  целом  по  Туркменистану  в 
голосовании приняли участие 76,88% избирателей. В частности, в Ахалском велаяте 79,1% избирателей участвовали в 
голосовании,  в  Балканском велаяте -  78,47%,  в  Дашогузском велаяте -  77,03%,  в Лебапском -  82,57%, в  Марыйском - 
69,38%,  в  городе  Ашхабаде  -  77,53%.  Предварительные  результаты  показывают,  что  по  7  избирательным округам,  в 
частности  по  тем  округам,  где  на  один  депутатский  мандат  баллотировались  3  или  4  кандидата,  может  состояться 
повторное голосование.

Контроль проведения выборов осуществляли более 200 национальных наблюдателей из числа представителей 
общественных  организаций  Туркменистана  и  Национального  института  демократии  и  прав  человека.  Предвыборная 
кампания и голосование прошли в конструктивной атмосфере, подчеркнули в ЦИК республики.

20  декабря.  Правительство  США  желало  бы видеть  заключенного  лидера  казахской  оппозиции свободным и 
имеющим  право  на  возобновление  политической  деятельности,  заявил  посол  Соединенных  Штатов  в  Казахстане. 
Галымжан Жакиянов, лидер партии Демократический выбор Казахстана, был лишен свободы в 2002 г. по обвинениям в 
коррупции,  которые,  по  признанию  его  соратников  и  международных  правозащитных  организаций,  были  политически 
мотивированы. 

Соединенные Штаты уже неоднократно призывали казахстанское правительство освободить его. "Нам хотелось 
бы,  чтобы  Жакиянов,  будучи  лидером  одной  из  политических  сил  в  Казахстане,  имел  возможность  исполнять  свою 
политическую роль", заявил американский посол Джон Ордуэй журналистам. Под давлением международного сообщества в 
августе казахские власти перевели 41-летнего Г.Жакиянова на поселение, сослав его в колонию в северном Казахстане на 
оставшийся срок его семилетнего заключения. Власти Казахстана пока не отреагировали на заявление Ордуэя. Прежде они 
постоянно  отрицали тот  факт,  что  Г.  Жакиянов  является жертвой  политических  репрессий.  Американский  посол также 
выразил обеспокоенность в связи с определением экстремизма, содержащимся в разработанном правительством проекте 
закона о противодействии экстремизму, который в настоящее время рассматривается в парламенте страны. По словам 
дипломата,  определение  слишком  широко,  что  может  позволить  властям  преследовать  организации,  не  имеющими 
отношения к экстремизму. 

21 декабря. Председатель политсовета Народного движения Кыргызстана, депутат Законодательного собрания 
Жогорку Кенеша Курманбек Бакиев в интервью службе новостей БиБиСи высказал несогласие со словами Президента КР о 
том, что оппозиция опирается на внешнюю помощь и пользуется "грязными" западными технологии для победы на выборах 
в парламент.
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По словам Бакиева, судьба Киргизии во многом будет зависеть от результатов парламентских выборов, от его 
состава. "Если в нем будут представлены все спектры общества, то никакой дестабилизации в стране не будет. Если же 
парламент будет сформирован с учетом интересов лишь нынешней власти, то протесты неизбежны, как это происходит в 
эти дни на Украине", - сказал он. Отвечая на вопрос о возможном слиянии оппозиционных движений, К.Бакиев отметил, что 
не далек тот день, когда жесткая сегодняшняя реальность заставит сесть всех за один стол и выработать единую тактику, в 
частности, относительно подходов к парламентским выборам. "Я сам намерен баллотироваться на пост Президента КР и 
намерен держать слово чести", - добавил он.

21  декабря. Сопредседатель  движения  "Ата-Журт",  экс-министр  иностранных  дел  Киргизии  Роза  Отунбаева 
заявила,  что  ее  движение  будет  готово  к  борьбе,  если  власти  попытаются  сфальсифицировать  результаты  выборов, 
которые  должны  состояться  в  следующем  году:  "Мы  выступим  за  наши  права  и  будем  бороться,  используя 
конституционные методы", а "Россия не должна поддерживать умирающий режим. Если Россия вмешается во внутренние 
дела нашей страны, на это последует жесткая реакция народа".

21  декабря.  Нурсултан  Назарбаев  торжественно  открыл  здание  акимата  Астаны.  Оно  возведено  на  грант 
Кувейтского фонда арабского экономического развития. Осмотрев новую обитель столичной исполнительной власти, глава 
государства начал первое в ее стенах заседание акимата с: критики администрации города за невыполнение президентских 
поручений.

При этом Н.Назарбаев подчеркнул, что критикует не ради критики, а для того, чтобы Астана стала образцовой 
столицей. Досталось столичным властям от главы государства за затянувшуюся реконструкцию международного аэропорта 
и за так и не начатое строительство нового железнодорожного вокзала. До сих пор не идет освоение льготного кредита 
японского правительства на реконструкцию системы водоснабжения столицы, договоренность о чем была достигнута еще в 
1996  году.  Критично  прошелся  президент  по  уровню  столичного  образования  и  медицинского  обслуживания,  по 
автодорожным пробкам и невыразительному облику города. «Не президентское это дело, но кто-то же должен замечать 
недостатки?!» - риторически спросил глава государства.

Президент  отметил  необходимость  формирования  “культурного  облика  Астаны,  ее  ауры”.  “У  нас  наметился 
большой  разрыв между внешним развитием города  и  его  внутренним  наполнением,  появилась  тенденция  приглашать 
“затертых” звезд, которые нигде уже не выступают, а мы их просим спеть что-нибудь за большие деньги”, - сказал он.

21 декабря. Вице-премьер министр Киргизии Джоомарт Оторбаев объявил 21 декабря, что Всемирный банк (ВБ) 
решил финансировать приоритетные области Кыргызстана в 2006-2008 годах полностью на грантовой основе, и недавно на 
заседании стратегической группы ВБ в Греции было решено выделить Бишкеку в виде грантов $115 млн на этот период, 
причем кыргызское правительство само определит, на финансирование каких приоритетных сфер направить эти средства.

Внешний долг Киргизстана составляет в настоящее время $1750 млн, что достигает 90 % валового внутреннего 
продукта,  но  на  душу населения приходится 350  долларов  долга,  что  сравнимо с  другими странами СНГ -  от  $180  в 
Азербайджане до $1300 в Казахстане.

На заседании Парижского клуба кредиторов, который планирует обсудить ситуацию в Киргизстане в марте 2005 
года, Бишкек надеется списать около трети своего внешнего долга. "Эксперт-Казахстан" сообщает, что "самыми крупными 
кредиторами  Кыргызстана  являются  Япония  ($175  млн),  Россия  ($166  млн)  и  Турция  ($43  млн)".  Из  международных 
финансовых организаций больше всего кредитов Бишкеку выделили Азиатский банк развития ($530 млн) и Всемирный банк 
($400 млн). 

22  декабря.  В  Алма-Ате  рабочая  группа  Национальной  комиссии  по  вопросам  демократии  и  гражданского 
общества при президенте РК приступила к работе по разработке проекта государственной программы реформирования 
политической системы Казахстана. Как отметил руководитель рабочей группы,  лидер Партии Патриотов Гани Касымов, 
"цель  работы  данной  группы  -  аккумулирование  предложений  всех  политических  сил  Казахстана,  в  том  числе  самых 
абсурдных".

Их авторов, считает руководитель группы,  "нельзя игнорировать, так как за ними стоят вполне оформившиеся 
общественные  течения  и  они  доказали  это  на  прошедших  парламентских  выборах".  "Затем  эти  предложения  будут 
переработаны Национальной комиссией и представлены президенту РК".  Г.  Каcымов заявил, что рабочая группа будет 
учитывать и интересы трех политических партий, не участвующих в работе Нацкомиссии. По мнению руководителя группы, 
эта работа "нужна не только власти, но и обществу, так как общество анализирует уроки последних событий, в том числе 
уроки Украины". "Главное - не допустить такого накала. Я убежден, что казахстанское общество подобного противостояния 
не выдержит, так как на нас влияют сразу несколько негативных факторов, в том числе сплетение интересов мировых 
держав, территориальные проблемы, этнические вопросы", - считает Г. Касымов.

22 декабря. "Морально-психологический климат, сложившийся в Вооруженных силах РК, опасен для общества", - 
заявил депутат мажилиса Амангельды Айталы.

Поводом для столь  резкой  оценки  стали участившиеся случаи  суицида  среди военнослужащих казахстанской 
армии, на сбор сведений о которых депутат потратил не один месяц. Военные неохотно делятся информацией о гибели 
солдат. И эти данные чаще всего остаются тайной за семью печатями. Однако Айталы с помощью работников военной 
прокуратуры удалось выяснить, что за два последних года в Вооруженных силах РК умерли 224 военнослужащих срочной 
службы, из них 53 совершили самоубийства.  Небоевые потери во внутренних войсках МВД составили 62 человека, из 
которых 25 покончили с  собой.  По  мнению Амангельды Айталы,  суицид и  насилие  в  армии становятся,  к  сожалению, 
обыденным явлением.

23  декабря.  "С  целью  подписания  межправительственного  соглашения  готовится  визит  в  Москву  премьер-
министра  страны  Даниала  Ахметова,  возможно,  до  нового  года",  -  сообщил  министр  иностранных  дел  республики 
Касымжомарт Токаев агентству "Интерфакс-Казахстан".
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Это заявление  означает,  что  Россия и Казахстан договорились о  разделении Имашевского  газоконденсатного 
месторождения, второго по объему извлекаемых запасов (128,7 млрд куб. м) в республике после Карачаганака. До сих пор 
правительство Казахстана не пускало российские компании на данный участок Каспийского шельфа. Поэтому российские 
компании до сих пор слабо инвестировали в добычу газа на территории Средней Азии. В первую очередь новые казахские 
месторождения интересуют "Газпром", а также ЛУКОЙЛ, который работает на Карачаганаке.

23 декабря. Генеральный прокурор  Киргизстана  Мыктыбек  Абдылдаев  сообщил в  Бишкеке  журналистам,  что 
расследование  уголовного  дела,  связанного  с  обнаружением  в  январе  текущего  года  в  кабинетах  ряда  депутатов 
парламента подслушивающих устройств,  приостановлено,  так  как  не установлены подозреваемые.  Скандал разгорелся 
после того, как оппозиционные депутаты Исмаил Исаков, Азимбек Бекназаров, Ишенбай Кадырбеков и Омурбек Текебаев 
объявили 14 января, что нашли в своих служебных кабинетах подслушивающие устройства и показали их журналистам. 
Генерал  Исаков,  который  является  председателем  парламентского  комитета  по  безопасности  и  работал  ранее 
заместителем министра обороны, заявил, что подслушивание депутатов, которые имеют иммунитет, могло осуществляться 
только с ведома президента Аскара Акаева. На следующий день "жучки" в своих кабинетах нашли также и депутаты Адахан 
Мадумаров и Дооронбек Садырбаев.

23 декабря.  Представители Партии Народного Движения "Бирлик" Узбекистана в 4-й раз сдали документы на 
регистрацию.  Представители  партии  "Бирлик"  В.Иноятова  и  Р.Комилов  в  четвертый  раз  сдали  в  Отдел  работы  с 
общественными организациями Министерства юстиции Республики Узбекистан в Ташкенте. Для прохождения регистрации 
собраны все необходимые документы, а также подписи 20150 членов партии.

Во время сдачи документов присутствовали представители 6 зарубежных СМИ. 
24 декабря.  Грузия отремонтировала для Туркмении 43 военных самолета и 8 вертолетов - в счет погашения 

долга за поставки газа. Об этом сообщил корр. ИТАР-ТАСС посол Грузии в Туркменистане Алекс Петриашвили. Сегодня, по 
словам посла, после ремонта на заводе "Тбилавиастроитель" в адрес Пограничной службы Туркменистана вернулись два 
вертолета Ми-8. Предприятие ремонтирует для Туркмении также штурмовики Су-25, а также вертолеты Ми-24.

В середине 90-х годов Туркмения реструктуризировала долг Грузии за поставленный в 1993-1994 годах природный 
газ.  Вместе  с  процентами к  концу  90-х  годов  задолженность  достигала  500 млн.  долл.  В  счет  покрытия  долга  Грузия 
ремонтирует для Туркмении, кроме самолетов, и пассажирские вагоны, а также поставляет металлопродукцию и сахар. По 
словам Алекса Петриашвили, к началу 2005 года долг Грузии Туркменистану составит 120 -130 млн. долл. США.

25 декабря. Отвечая на  вопросы журналистов  и телезрителей  в  прямом эфире Национального  телевидения, 
президент Киргизстана Аскар Акаев еще раз резко выступил против каких бы то ни было бархатных революций, заявив, что 
их организаторами являются политические силы Запада, пытающиеся привести к власти в некоторых странах угодные себе 
силы. По словам Акаева, народам этих стран от таких революций никакой пользы нет, так как в Грузии, например, спустя 
год  после  революции роз  "ничего  не  изменилось",  а  Украине,  несмотря  на  любые итоги  переголосования  26  декабря, 
"потребуется очень  много  времени,  чтобы достичь  подлинного  единства  украинского  народа.  Экономика  страны,  столь 
успешно развивавшаяся в последние годы, теперь находится в яме, откуда ее будет крайне сложно вытащить в ближайшее 
время. Я считаю, что жертвы во имя оранжевой революции были не оправданы".

По  мнению Акаева,  иностранные наблюдатели во время выборов  не должны диктовать условия:  "Мы готовы 
всячески помочь международным наблюдателям провести выборы честно, открыто, а главное - справедливо. Но мы против 
того, чтобы наблюдатели потом превратились в надзирателей, а тем более в организаторов цветастых революций". По 
словам президента, в Кыргызстане уже созданы условия для справедливых выборов: "Эти меры, на мой взгляд, полностью 
исключают подтасовку результатов. Скажите, что еще нужно для проведения честных и прозрачных выборов?" Заявления 
же  оппозиции  о  готовности  оспорить  результаты  выборов  Акаев  назвал  "шантажом",  так  как  это  просто  технология 
революции:  "оппозиция  выступает  с  заявлением,  что  выборы проходят  с  нарушениями"  и  "бесстыдно  спекулирует  на 
чувствах народа". Парламентские выборы в Киргизии назначены на 27 февраля, а президентские должны пройти в октябре.

25 декабря. Посол США в Киргизстане Стивен Янг во время празднования Рождества на авиабазе имени Ганси в 
аэропорту Манас близ Бишкека заявил, что авиабаза останется в Кыргызстане до стабилизации ситуации в Афганистане. В 
настоящее время на ней дислоцировано 1200 военнослужащих из США и Испании, самолеты-заправщики S-130 совершают 
с нее по пять-семь вылетов в Афганистан ежедневно. 

25 декабря. Строительство совместно с Китаем и Узбекистаном железной дороги, соединяющей КНР, Киргизию и 
Узбекистан, а также строительство совместно с Россией Камбар-Атинских ГЭС и алюминиевого завода являются одной из 
главных задач Киргизии в 2005 году, заявил президент Киргизии Аскар Акаев. "Эти два проекта, к реализации которых мы 
должны приступить в 2005 году, в ближайшее десятилетие могут дать удвоение ВВП республики", - заявил Акаев, выступая 
в эфире первого национального телеканала. Он сообщил, что в следующем году Киргизия, Китай и Узбекистан намерены 
подписать трехстороннее соглашение о строительстве железной дороги от Кашгара до Андижана протяженностью 600 км, 
300 из которых пройдут по территории Киргизии.

Говоря о проекте строительства Камбар-Атинских ГЭС, Акаев заявил, что "переговоры с РАО ЕЭС и "Русским 
алюминием" увенчались успехом". "В 2005 года стороны могут подписать соглашение и в 2006 году начать строительство 
ГЭС и алюминиевого завода, который будет потреблять вырабатываемую электроэнергию", - полагает президент. 

25 декабря. На съезде Социал-демократической партии (СДП) Киргизии в Бишкеке было объявлено, что Народная 
партия (НП) присоединилась к СДП. Председатель НП Мелис Эшимканов объявил, что его партия самораспустилась в 
ноябре, все ее члены вошли в СДП, а он сам стал заместителем председателя СДП. Лидер СДП Алмаз Атамбаев выдвинул 
свою кандидатуру в президенты страны. НП объявляла в 1999 году, что имеет 32 тысячи членов, а по заявлению СДП, у нее 
в 1999 году было 4200 членов. Азаттык 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

183



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

25 декабря. Возглавляющий миссию СНГ по наблюдению за парламенскими выборами в Узбекистане Владимир 
Рушайло побывал в участковых и окружных избирательных комиссиях Ургенча, Хивы и Бухары. Председатель исполкомпа 
СНГ отметил высокий уровень подготовительной работы, проделанной избирательными комиссиями на всех почти 10-ти 
осмотренных им вместе с наблюдателями от СНГ.

"Для  граждан  Узбекистана  эти  парламентсткие  выборы  являются  в  определенной  степени  знаковыми  -  они 
впервые выбирают депутатов в новый двухпалатный парламент, к тому же в присутствии большого числа иностранных 
наблюдателей", - отметил Рушайло. По его мнению, это является свидетельством "дальнейшего развития демократических 
процессов в государстве".

Особенно позитивно Рушайло оценил открытый доступ на каждом избирательном участке к спискам избирателей.
26 декабря. В Узбекистане состоялись первые выборы в нижнюю палату парламента - олий мажлис - и местные 

органы самоуправления -  советы народных депутатов.  Создание  двухпалатного законодательного  органа -  инициатива 
президента И.Каримова, поддержанная в 2002 г. на всенародном референдуме. Выборы в верхнюю палату - сенат - пройдут 
до конца января. По закону 16 из 100 сенаторов выдвинет президент страны. К полудню проголосовали 46,5% избирателей, 
а для признания выборов состоявшимися достаточно 33%. Официальные итоги должны быть объявлены до 5 января.

На  места  в  нижней  палате  претендовали  кандидаты  от  пяти  зарегистрированных  Министерством  юстиции  и 
поддерживающих  президента  партий.  Три  оппозиционные  партии  не  получили  регистрации  и  призвали  к  бойкоту 
голосования. Однако президент И.Каримов уверен, что в парламенте будут представлены все «политические силы» и все 
«социальные  слои  общества».  А  сомнения  некоторых  международных  наблюдателей  в  справедливости  выборной 
процедуры он отмел, заявив, что не надо пытаться искусственно создавать оппозицию там, где ее нет.

Мониторинг узбекских выборов осуществляли 216 зарубежных наблюдателей, в том числе от Европарламента, 
ОБСЕ, СНГ, ШОС, ГД РФ. Собралось и более 60 тыс. местных наблюдателей от партий, инициативных групп, СМИ. 

26 декабря.  Президент Узбекистана Ислам Каримов считает,  что на Украине накопился огромный протестный 
потенциал, который не мог не выплеснуться именно во время выборов. И.Каримов также считает "просчеты" действующего 
президента Украины Леонида Кучмы одной из причин "оранжевой революции". "Видимо у него (Кучмы) комбинации были 
настолько  ухищренными,  что  где-то  он  сам  просчитался",  -  сказал  Каримов  журналистам,  отметив,  что  кандидаты  в 
президенты Украины сегодня высказываются против действующего руководства страны.

По его мнению, еще одной причиной "оранжевой революции" стало внешнее вмешательство. "Еще один фактор - 
это конечно внешнее вмешательство. Эти созданные организации как "ПОРА", "Кмара", "Отпор", я считаю, противоречат 
всем  демократическим  принципам,  на  которые  мы  так  любим  ссылаться",  -  сказал  Каримов.  "Создание  подобных 
организаций  стоит  больших  денег,  усилий,  и  многих  инструкторов,  которые  их  готовили.  Думаю,  что  международная 
общественность должна осветить подобные факты потому, что заведомо готовятся варианты при проигрыше на выборах", 
продолжил Каримов. Вместе с тем, он признал, что протесты, которые возникают на площадях, предупредить невозможно - 
они вполне естественны.

Каримов считает, что в любых "революционных событиях" на постсоветском пространстве винить следует только 
руководство самих республик.

"В том что происходит в Молдавии виновато само ее руководство. В том что происходит в Киргизии виновато ее 
руководство.  Если  нет  согласия  в  обществе,  если  это  общество  постоянно  бурлит  и  в  нем  постоянно  происходит 
противостояние,  в  этом  ответственно  руководство.  Конструктивные  диалоги  между  различными  общественными 
структурами вполне естественны", - отметил Каримов.

"Если что-то произойдет в Узбекистане, - считаю, что произойдет по нашей вине. И не надо искать вину там, даже 
если  та  сторона  является  очень  могучей  и  обладает  большими  деньгами  и  способна  через  различные 
неправительственные организации создавать неопределенную почву для переворота", - сказал Каримов.

По  его  словам,  все  это  никогда  не  произойдет  если  в  обществе  есть  консенсус  и  понимание  того,  что  на 
сегодняшний день делается все оптимально возможное.

Касаясь  отношений  с  Россией,  Каримов  сказал,  что  у  узбекистанского  и  российского  руководства  сложились 
хорошие отношения. "У нас сложились нормальные отношения, я бы даже сказал доверительные, и я этим горжусь", - 
сказал  президент  Узбекистана.  Каримов  отметил  авторитет  России  на  пространстве  СНГ.  "В  России  очень  свободная 
печать, очень свободное телевидение, все прекрасно, нам только надо брать с них пример", - сказал он.

Центральная Азия выбирает
18.12.2004. Новая политика

Дина Малышева
Можно ли демократическими методами удержать ситуацию в одном из самых конфликтогенных мест 

планеты – в Центральной Азии?
Выборы, согласно западным представлениям о демократии, являются важнейшим индикатором демократического 

развития.  Но  в  европейской  части  СНГ  данная  демократическая  процедура,  усугубленная  активным  внешним 
вмешательством,  все  чаще  становится  детонатором  острейших  политических  потрясений,  подводящих  общества, 
испытываемые на прочность выборами, к опасному балансированию на грани гражданской войны. 

Иная  картина  –  в  постсоветской  Азии:  здесь  царило  относительное  спокойствие  на  недавних  парламентских 
выборах  в  Казахстане и местных – в  Киргизии,  несмотря даже на  то,  что в  этих,  самых демократичных в  регионе  по 
западным меркам,  республиках  был,  по  мнению иностранных наблюдателей  и  местных оппозиционеров,  во всю мощь 
задействован пресловутый административный ресурс. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

184



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Тем  не  менее,  у  центрально-азиатских  правителей,  как  заметил  американский  конгрессмен  и  председатель 
Хельсинкской комиссии США Кристофер Смит, от одного только примера Грузии "поползли по спине мурашки". Достаточно 
серьезно  воспринимают  они  и  угрозу  "оранжевой  чумы"  –  так  окрестил  украинские  события  белорусский  президент 
Александр  Лукашенко,  имеющий  в  политическом  плане  много  общего  с  отдельными  центрально-азиатскими 
руководителями.  Помешать  трансформировать  рутинные  выборы  в  "революцию  арбузов"  –  по  аналогии  с  уже 
состоявшимися  в  СНГ  "революциями"  роз,  померанцев,  мандаринов  и  т.п.  –  задача,  особо  актуальная  сегодня  для 
Туркменистана и Узбекистана, где 19 и 24 декабря соответственно пройдут выборы в местные парламенты, а также и для 
Киргизии, где парламентские выборы состоятся в конце февраля, а президентские – в октябре будущего года. 

Президенты всех трех республик успели уже обозначить свое отношение к украинским событиям, причем, каждый 
по-своему.  Ислам  Каримов,  сначала  опрометчиво  поздравивший  вслед  за  Россией  Виктора  Януковича  с  победой  на 
президентских  выборах,  быстро  исправился  и  единственным из  лидеров  СНГ  позволил себе  критику  в  адрес  России. 
"Российская  чрезмерная  демонстрация  своего  желания  увидеть  определенные  результаты  голосования  [на  Украине] 
наносят больше вреда, чем пользы", – заявил Каримов 2 декабря. Чем вызвана такая быстрая перемена в настроениях 
узбекского  президента,  нетрудно  догадаться:  официальный  Ташкент,  и  ранее  бывший  весьма  ненадежным  партнером 
России,  в  очередной раз  качнулся от  нее в  сторону Запада,  надеясь  тем самым сгладить негативное впечатление от 
предстоящих выборов в Узбекистане, уже сегодня прогнозируемых в Европе и США как несвободные и недемократичные. 

Президент Туркменистана также постарался извлечь выгоду и из выглядящего как фиаско российского участия в 
украинских событиях, и из ослабления самой Украины вследствие недавнего революционного противостояния: Сапармурат 
Ниязов объявил о намерении повысить с будущего года цену продаваемого России и Украине туркменского газа – с 44 до 
60 долларов. Этот газовый шантаж призван также сыграть роль дымовой завесы над приближающимися парламентскими 
выборами,  которые  в  реалиях  современного  Туркменистана  не  могут  стать  ни  чем  иным,  кроме  как  имитацией  этой 
демократической процедуры. 

Коллега  Ниязова  и  Каримова  –  президент  Киргизии  Аскар  Акаев  вообще  воспринял  украинские  события  как 
руководство к действию – в плане нападок на собственную оппозицию. Выступая 11 декабря на проходившей в Бишкеке 
конференции "Демократия в меняющемся мире", Акаев подчеркнул, что киргизская оппозиция "финансируется иностранным 
капиталом, пользуется приемами грязных политических технологий"  и стремится захватить власть в  республике любой 
ценой,  пытаясь  "насадить  демократию извне".  "Подобная  практика  губительна,  она  не  отвечает  нашим национальным 
интересам и может привести к непредсказуемым последствиям", – отметил Акаев. 

Находящийся у власти уже без малого 15 лет киргизский президент и возглавляемая им правящая элита всерьез 
рассматривают возможность того,  что США – в  целях расширения зоны своего влияния в регионе – могут попытаться 
использовать парламентские выборы для насильственной смены власти. Эта угроза побуждает Акаева перестраховываться 
и делать заявления о том, что он как гарант Конституции проследит за тем, чтобы выборы в Киргизии прошли "предельно 
открыто,  демократично  и  честно".  Предпринимаются  в  республике  и  определенные  практические  шаги,  призванные 
предотвратить развитие событий по грузинской и украинской модели. В частности, созданы ограничения для полноценного 
участия оппозиционных организаций Киргизии в парламентских и президентских выборах. 

В Туркменистане власть тоже старается представить выборы в Меджлис (парламент) как очередной этап на пути 
демократизации общества.  Однако известно,  что в республике попросту отсутствуют демократические институты.  Роль 
парламента давно сведена на нет, так как над ним поставлен "Народный совет", главой которого является сам Ниязов. 
Избираемые  в  будущий  парламент  на  5  лет  50  депутатов  будут  представлять  единственную  разрешенную  в  стране 
Демократическую партию Туркменистана (бывшая республиканская Коммунистическая партия), которую тоже возглавляет 
президент.  Оппозиционная  Республиканская  партия  Туркменистана  из-за  преследований  со  стороны  властей 
функционирует в изгнании. 

Учитывая, какими жесткими методами управляется Туркменистан, совсем не сложно предугадать, чем здесь эти 
выборы  закончатся,  тем  более  что  власти  постарались  обезопасить  себя  от  любых  неожиданностей.  Наблюдать  за 
выборами в республике будут только представители Туркменского национального института демократии и прав человека 
при президенте Туркмении. Об этом было официально объявлено 10 декабря после заседания Центральной избирательной 
комиссии  по  выборам  и  проведению  референдумов.  Благодаря  такому  решению,  удастся  "сделать  выборы  более 
демократичными, придать им большую прозрачность", считают в ЦИК. Иностранных наблюдателей на выборах не будет. 

В Узбекистане еще в начале декабря председатель местного Центризбиркома Б. Мустафаев отрапортовал, что 
подведомственный ему орган сделает все возможное, чтобы избирательный процесс прошел гладко и без проблем. Это 
обещание, скорее всего, будет исполнено, хотя бы потому, что к предстоящим выборам допущены лишь партии, лояльные 
власти. Из опубликованного ЦИК списка 517 кандидатов в депутаты от пяти официально зарегистрированных политических 
партий  118  принадлежат  Народно-демократической  партии  Узбекистана  (НДПУ),  преобразовавшейся  в  свое  время  из 
республиканской Коммунистической партии и имевшей большинство в прежнем однопалатном парламенте второго созыва. 
119 кандидатов представляют новую, учрежденную в ноябре 2003 года, Либерально-демократическую партию Узбекистана 
(ЛДУ), политсовет которой целиком состоит из банкиров и руководителей предприятий. НДПУ власти отводят роль чуть ли 
ни левой оппозиции, защищающей интересы широких слоев малоимущего населения 25-миллионной страны, ЛДУ – правой 
силы,  ратующей  за  рыночные  реформы  и  интересы  частного  сектора.  По  предварительным  прогнозам  местных  и 
зарубежных экспертов, остальным кандидатам уготованы на грядущих выборах эпизодические роли. 

Широко разрекламированная властями новинка – создание взамен однопалатного – двухпалатного Олий Мажлиса 
(парламента) – не может рассматриваться как ступень к построению "плюралистического общества". Фактически обе палаты 
– и Сенат, и Законодательная палата – станут еще одной демократической декорацией установившемуся в Узбекистане 
режиму управляемой демократии. К тому же к выборам 26 декабря не будет допущена ни одна реальная оппозиционная 
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партия. Несмотря на давление Запада, Ташкент и в этом году отказался зарегистрировать такие крупные оппозиционные 
объединения,  как  "Бирлик"  (Единство)  и  "Эрк"  (Свобода),  в  результате  чего  они  в  выборах  не  участвуют.  Более  того, 
узбекские  власти  смогли  воспрепятствовать  регистрации  оппозиционных  кандидатов  и  в  одномандатных  гонках,  хотя 
официальные лица, представлявшие Узбекистан на встрече ОБСЕ в Варшаве в октябре 2004 г., заверили собравшихся, что 
оппозиционные кандидаты смогут принять участие в выборах. Все эти манипуляции побудили лидеров "Эрк" объявить в 
ноябре о бойкоте выборов и призвать мировое сообщество игнорировать их. Но, по всей видимости, этот призыв не был 
услышан, и в Узбекистан прибыли делегации наблюдателей и от ОБСЕ и от СНГ. 

Правящий класс республики также постарался загодя обезопасить себя от угрозы "цветочных" революций путем 
ограничения деятельности иностранных организаций на территории страны и ужесточения контроля над их контактами с 
местной оппозицией. Так, в апреле официально было отказано в регистрации местному отделению Фонда Сороса. Позднее 
Центробанком были заморожены счета большинства неправительственных организаций, чьи проекты финансировались из-
за рубежа (предвыборные кампании всех пяти  зарегистрированных Министерством юстиции Узбекистана  политических 
партий получают финансирование в основном из госбюджета). В мае Министерство юстиции Узбекистана "поставило на 
вид" Национальному демократическому институту международных отношений США и Международному республиканскому 
институту  США  за  их  связи  с  "незарегистрированными  политическими  структурами"  –  "Бирлик"  и  "Эрк".  Деятельность 
последних,  по  словам  министра  юстиции  Узбекистана,  носит  антиконституционный  характер  и  противоречит 
законодательству  государства.  Так  что  в  Узбекистане  созданы  все  условия  для  проведения  выборов  по  правилам, 
устанавливаемым властями. Но в то же время они вынуждены идти на определенные шаги по ослаблению установленного 
жесткого режима, делая это не в последнюю очередь под нажимом Запада. 

Президенту Узбекистана Исламу Каримову дают понять, что он сможет рассчитывать на поддержку серьезных 
представителей мирового сообщества только в том случае, если будет двигать свою страну по пути реформ. Если это 
направление  во  внутренней  политике  будет  продолжено,  то,  несмотря  на  многие  местные  "особенности",  у  Ташкента 
появится шанс улучшить взаимоотношения с Западом, а, возможно – и ситуацию в стране в целом. Тем более что в рядах 
узбекской оппозиции – как, пожалуй, повсюду в странах СНГ – нет единства. А потому нет оснований прогнозировать в 
республике всплеска оппозиционных выступлений – по варианту событий в Украине – ни в дни парламентских выборов ни 
по оглашению их результатов. 

Итак, можно не сомневаться, что не только в Узбекистане, но и в других центрально-азиатских республиках народ 
сделает правильный, то есть подсказанный властями, выбор. Результатом его станет образование проправительственных, 
"карманных"  парламентов,  не  выражающих  иных  мнений,  кроме  президентских,  и  не  осуществляющих  своей  главной 
функции – надзора за исполнительной ветвью власти. 

Россия, исходя из своих прагматичных соображений и из лучшего понимания специфики политических систем, 
сложившихся в постсоветский период в Центральной Азии, полагает, что внутренняя политика государств региона – дело их 
президентов и правящих господствующих групп. 

Что касается США и Евросоюза, то их-то вроде бы не должна удовлетворять модель управляемой демократии, 
утвердившаяся ныне во всех без исключения республиках Центральной Азии. Исходя из логики действий Запада в Грузии и 
Украине – государствах, где, в отличие от Центральной Азии, есть относительно развитые демократические институты, 
гражданское  общество  и  свободные  средств  массовой  информации  –  можно  предположить,  что  Западу  было  бы 
предпочтительнее сотрудничать с более демократическим руководством, нежели тем, что имеется в центрально-азиатских 
государствах. В странах с развитыми демократическими институтами и сильной оппозицией производить смену неугодных 
политиков  с  помощью  ненасильственных  манифестаций  намного  легче,  нежели  в  государствах,  где  власть  тотально 
контролирует всю политическую систему. 

Но пока, по всей видимости, Запад смирился с недемократичностью выбора Узбекистана и других центрально-
азиатских  государствах:  будучи  озабоченными  ситуацией  в  Афганистане  и  Ираке,  США  и  Европа  заинтересованы  в 
государствах  региона,  прежде  всего,  как  в  энергетических  партнерах  и  союзниках  по  антитеррористической  коалиции. 
Европейское сообщество, например, хотя и позиционирует себя более последовательным поборником демократии и прав 
человека, нежели США, для которых выгода часто важнее абстрактного гуманизма, проблему прав человека в Центральной 
Азии увязывает, как правило, с экономическими и политическими интересами государств Европейского Союза. 

Вашингтон вынужден как-то реагировать на критику по поводу своего сотрудничества с режимами, повинными в 
"злостном  нарушении  прав  человека".  Так,  Государственный  департамент  США  отказал  Узбекистану  в  этом  году  в 
финансовой поддержке из-за, как было сказано, "провала демократических и экономических реформ в республике". Тогда-
то и произошел очередной разворот Узбекистана в сторону Москвы. Хотя, возможно, в этой временной переориентации 
Ташкента  сыграли  роль  другой  фактор:  различное  восприятие  в  России  и  на  Западе  террористических  атак  с 
использованием смертников, которым подверглись в марте и июле этого года Ташкент и Бухара. В отличие от России, 
поддержавшей  президента  Каримова  и  не  осудившей  его  за  то,  что  он  по-восточному  жестко  отреагировал  на  эти 
бесчеловечные  акции,  исполнителями  которых  были  названы  исламисты,  из  западных  столиц  и  со  стороны 
международного правозащитного движения прозвучала резкая критика в адрес узбекских властей. 

Сами  по  себе  вполне  разумные  призывы  решать  проблемы  терроризма  путем  прекращения  преследования 
"мирных исламистов" (некоторые западные правозащитники усматривали даже в них "строителей гражданского общества"), 
начать политический диалог с теми, кто использует ненасильственные средства для установления исламских порядков, 
исходили все же от людей,  которые либо не могут  либо на хотят  понять восточную ментальность.  Ведь в отличие от 
западного мира, где в основе политической культуры лежит идея консенсуса внутри гражданского общества, на Востоке 
уступки воспринимаются как слабость, требующая немедленного усиления давления. Есть и другая серьезная опасность: в 
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случае отступления от борьбы с исламистами альтернативой нынешним светским режимам Центральной Азии реально 
может стать исламистская диктатура. 

Возникает  и  другой  вопрос:  можно  ли  демократическими  методами  удержать  ситуацию  в  одном  из  самых 
конфликтогенных  мест  планеты  –  в  Центральной  Азии?  Ведь  ведущаяся  в  ее  государствах  борьба  между  властью  и 
оппозицией — это лишь видимый постороннему глазу процесс. В действительности же в Центральной Азии, в отличие от 
привычного  западной  цивилизации  партийно-политического  фактора,  намного  сильнее  воздействуют  на  внутреннюю 
политику  региональные,  клановые,  земляческие,  родовые  объединения,  существующие  неформально  в  отличие  от 
партийно-политических. К тому же социальная специфика, политическая культура, да и история народов региона, заранее 
обрекают любую "бархатную" (то есть ненасильственную) революцию на перерастание в кровавую междоусобицу. Вот ведь 
и межтаджикский конфликт  начинался с мирного противостояние двух площадей,  на которых собирались политические 
соперники, а закончилось это все большой кровью.  Воспоминание о той трагедии, возможно, и побуждает центрально-
азиатских правителей к  большей осмотрительности и  осторожности,  ибо  любое резкое  движение  способно привести в 
Центральной  Азии  к  дестабилизации,  к  непоправимым последствиям.  А  потому  на  пороге  своих  выборов  центрально-
азиатские  государства  как  бы  во  всеуслышание  объявляют  "городу  и  миру":  "Мы  пойдем  другим  путем!"  –  не 
революционным, а эволюционным.

КАЗАХСТАН
VIP-зона: живи играючи!

15.12.2004. Время (Казахстан)
С.Мекебаев

Благодаря  мудрой  политике  нашего  государства,  направленной  на  всемерное  повышение  благосостояния 
трудящихся,  миллионы  казахстанцев  могут  улучшить  свои  жилищные  условия.  А  отдельные  представители  трудового 
народа скупают недвижимость на территории алматинского гольф-курорта “Жайлау”.

Как нам стало  известно,  в  этих самых обычных квартирах,  скромных  пентхаусах и на  заурядных виллах,  где 
стоимость  одного  квадратного  метра  не  превышает  и  3  тысяч  долларов,  собираются  поселиться  и  некоторые  наши 
высокопоставленные чиновники.

Наш народ всегда чувствовал свою высокую моральную ответственность за то, в каких условиях живут его слуги. 
Поэтому мы задали несколько вопросов одному из менеджеров гольф-курорта “Жайлау”.

- Не слишком ли в стесненных условиях будут ютиться эти люди, бескорыстно служащие Отечеству?
-  Минимальная  площадь  коттеджа  -  685  квадратных  метров.  Планировка  стандартная  -  ничего  особенного. 

Цокольный этаж включает сауну с душевой, бассейн 3 на 10 метров, технические помещения, кладовые, прачечную, а также 
бильярдную или кинотеатр - по усмотрению хозяев. На первом уровне - встроенный гараж на 2 автомашины, гардероб, 
гостевой  санузел,  холл,  кухня,  столовая  и  гостиная,  терраса,  камин.  Второй  уровень:  четыре  спальни  с  ванными  и 
гардеробами, холл, лоджия. 

- Да, не разгуляешься. А будет ли у слуг народа прислуга?
- Предусмотрены горничные, которые будут убирать территорию и внутри помещений, но, конечно, жильцы могут 

привезти и своих слуг, к которым они привыкли за много лет.
-  На  территории  так  называемого  элитного  городка  негде  поиграть  в  футбол  или  заняться  конным  спортом, 

которым сейчас так увлечены наши достойные граждане. Да что там говорить, даже вертолетной площадки нет. Будущие 
жильцы не считают, что 2 миллиона долларов за виллу в черновой отделке - это дороговато для них, живущих на скромную 
зарплату?

- Ну, во-первых, при стопроцентной оплате предусмотрена скидка в 3 процента. А во-вторых, в эту цену включены 
участок (12-15 соток), пожизненное членство в нашем гольф-клубе и скидки на обслуживание в SPA и фитнес-зале. Кроме 
того, на нашей территории 18 гольф-полей по 18 лунок. Для любителей этой игры миллионов будет открыт свой клаб-хаус.

- А если народ попытается несанкционированно выразить им свою благодарность?
- Полная безопасность гарантирована: фейс-контроль на въезде, видеонаблюдение, домофоны, круглосуточный 

патруль по периметру территории. Для гостей предусмотрена временная регистрация. 
Старожилы независимого Казахстана помнят те дикие времена, когда недемократическая власть была наглухо 

закрыта от собственного народа, а государственные чиновники то ли стыдились, то ли боялись признаться в том, как на 
официальное жалованье можно влачить безбедное существование. 

К  счастью,  сейчас  все  по-другому.  Демократическая  власть  полностью  разоблачилась  перед  собственным 
народом, а государственные чиновники наконец избавились от ложной скромности и мнимых страхов. 

Найдутся желающие возразить, что среди будущих новоселов не только чиновники, но и бизнесмены, которые 
тоже имеют  право  потратить  заработанные деньги.  Конечно,  если  иметь  в  виду,  что  власть  и  бизнес  у  нас  являются 
неразделимыми понятиями. Иначе откуда бы за тринадцать лет независимости взяться такой могучей кучке состоятельных, 
но честных людей? 

Тут  один  знающий  человек  предположил,  что  приватизация  нынешней  территории  этого  гольф-курорта  c 
последующей застройкой и продажей элитного жилья принесла его владельцам никак не меньше 1 миллиарда долларов. 

Хочется надеяться,  не  этих  достойных людей имел в  виду  глава  финансовой  полиции Сарыбай Калмурзаев, 
ошибочно  считающий,  что  одного  вида  некоторых  особняков  достаточно  для  того,  чтобы  предъявить  обвинение  их 
жильцам.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Конец «управляемой» демократии
24.12.2004. Республика (Казахстан)

Акежан Кажегельдин: «Наша элита слишком робко ведет себя по отношению к «Казахгейту»
В канун Нового года принято подводить итоги года уходящего и делать прогнозы на год будущий. В каком-то 

смысле это интервью с бывшим казахстанским премьер-министром Акежаном КАЖЕГЕЛЬДИНЫМ можно назвать итоговым: 
наш собеседник резюмирует и оценивает то, что было с ним и с Казахстаном почти десятилетие назад. В то же время он 
пытается сделать прогноз на будущее, призывая «братьев по оружию» не пускать на самотек развитие активно идущего 
сегодня в стране политического процесса. Понятно, что, будучи вдали от страны, оценивать происходящее внутри можно 
только на основе т.н. «вторичной» информации. Но не случайно же говорят, что со стороны виднее…

Итак, каким видится то, что происходит в Казахстане, из того далека, где живет сегодня оппозиционер номер один? 
Акежан  Магжанович,  представители  казахстанской  власти  любят  повторять,  что  все  видные  оппозиционеры 

оказались в оппонентах Назарбаева только потому, что их выгнали из власти или им там ничего не светило... Вы ушли 
первый. Скажите честно, почему? 

- Для начала пару замечаний по формулировке вопроса. Когда просят: “скажи честно”, то неявно подразумевается, 
что иначе собеседник говорит “нечестно”.  С какой стати? А когда говорят, “все оппозиционеры оказались в оппонентах 
потому,  что  их  выгнали”  и  так  далее,  хочется  спросить:  кем  считается?  Редакцией  вашей  газеты,  ее  издателями  и 
читателями?.. Надеюсь, что нет. Может быть, честными и патриотически-настроенными гражданами Казахстана? Твердо 
знаю, что они думают совсем по-другому. 

Подозревать  в  корысти  государственных  деятелей,  перешедших  из  самых  высоких  кабинетов  в  оппозицию, 
оказавшихся в  заключении и  в  эмиграции,  могут  только  подлецы,  которые сами мечтают  дорваться  до  власти,  чтобы 
никогда ее потом не отдать. Все, кто был руководителями правительства, парламента, губернаторами и министрами, знают 
цену власти. Мы знаем, что нужно сделать для страны, как преобразить к лучшему жизнь народа. И понимаем, почему это 
никак не удается при нынешней политической системе. 

Передо мной в 1997 году стоял выбор: молча наблюдать, как под руководством Джеймса Гиффена складывается 
система  расхищения  доходов  от  добычи  нефти,  или  выступить  против.  Я  выбрал  второе,  поставил  вопрос  перед 
Назарбаевым: или я - или Гиффен. Он выбрал Гиффена. Потом Назарбаев сам жаловался мне, что сделал тогда ошибку. 

Но  неужели Вы не  могли  тихо  заняться  бизнесом,  как  Терещенко?  Или  просто  “пересидеть”,  как  это  сделал 
Тасмагамбетов? Глядишь, через пару лет были бы снова “на коне”?

-  Быть  “на  коне”  -  это  понятие  относительное.  “Тихо  заниматься  бизнесом”  мне  неинтересно.  Тем  более 
“пересиживать”. После отставки я выступал с критическими статьями, написал две книжки: “Право выбора” и “Оппозиция 
средневековью”,  разработал  проект  изменения  Конституции  и  Закона  о  выборах,  боролся  за  право  участвовать  в 
президентских  и парламентских  выборах  1999  года,  создал партию РНПК и Форум демократических  сил,  представлял 
демократическое  движение  Казахстана  в  самых  уважаемых  международных  организациях...  Пусть  каждый  читатель 
решает, стоит мне завидовать судьбе Терещенко или Тасмагамбетова.

Что  же  касается  возможностей  вновь  стать  премьер-министром,  то  они  были.  Однажды  этот  пост  мне  в 
письменном виде даже предлагал Джеймс Гиффен. Представляете, до чего дошло государство, если иностранный аферист 
распоряжается  от  имени  президента  должностью главы правительства  Казахстана!  Оригинал  письма Гиффена  с  этим 
“непристойным предложением” будет фигурировать на процессе по делу “Казахгейт”. 

Супер-крыша для инвесторов
Ваше имя наряду с Назарбаевым связывают с приватизацией. Скажите, почему так получилось, что все лучшее 

оказалось в руках родственников президента или его приближенных инвесторов? 
- По вашей логике, если мое имя связывают с приватизацией так же, как имя президента, то многое из “самого 

лучшего”  должно было оказаться в руках моих родственников или приближенных ко мне инвесторов.  Ни одного моего 
родственника  нет  среди  тех,  кто  хоть  что-то  приватизировал  в  Казахстане.  Вряд  ли  удастся  назвать  и  близких  мне 
инвесторов. У меня нет в Казахстане даже квартиры, не то, чтобы компании или дома. 

Если же говорить не обо мне, а о положении в экономике Казахстана, то получилось то, что получилось, по двум 
причинам.  Во-первых,  из-за  отказа  от  открытой  системы  тендеров  и  инвестиционных  конкурсов  под  контролем 
авторитетных международных юридических компаний. Именно против таких конкурсов настраивал Назарбаева его советник 
Джеймс Гиффен, в то время как наш кабинет министров добивался их проведения. 

Вторая причина - отказ от развития фондового рынка и привлечения на этот рынок пенсионных фондов. Наше 
правительство видело в этом средство вырастить сильного национального инвестора, который сможет управлять медной, 
цинковой,  алюминиевой  промышленностью.  Но  фондовому  рынку  не  прикажешь  отчислять  10-20%  на  личные  счета 
президента, а многочисленных акционеров не заставишь собирать деньги в его тайный предвыборный фонд. 

Зато сомнительных полуиностранных инвесторов заставить легко. Они сами готовы “отстегивать” любой власти, 
понимая всю хлипкость и противозаконность своей собственности. Им нужно множество покровителей в лице областных 
акимов, министров и премьеров, самого президента и людей из его окружения. 

Машкевич появился в Казахстане до того, как Вы стали премьер-министром, но Вы наверняка знаете его? Можете 
дать оценку роли, которую он играет при Назарбаеве? 

- Безусловно, я знаю Александра Машкевича и его партнеров по “Евразийской группе”.  В годы моей работы в 
правительстве  они  были менеджерами,  за  которыми стояли настоящие хозяева  денег.  В  архивах  Госкомприватизации 
должна храниться справка КНБ, в которой подробно описаны источники капитала. Потом внутри их компании произошел 
конфликт, казахстанский Верховный суд, в конце концов, занял сторону Машкевича, Шодиева и Ибрагимова. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Я внимательно слежу за публикациями в “Республике” по поводу “Евразийской группы”. Похоже, что Вы прекрасно 
представляете себе роль Александра Антоновича при Нурсултане Абишевиче. У немцев есть такое выражение “медхен 
фюр аллес”. Оно означает “девушка на все случаи”, прислуга по всему дому. Иметь такую прислугу удобно, особенно если 
она еще и оплачивает прихоти хозяина. То партию создаст, то поездку на отдых организует... 

В 1997 году наше правительство добилось публикации балансов всех компаний с государственным участием. В 
одной из них, входящей в “Евразийскую группу”,  было обнаружено расхождение в $200 млн. Возник кризис, владельцы 
обратились к президенту, он активно вмешался... Так стало понятно, кто является “тихим совладельцем” этого концерна. 

Все последующие годы “Евразийской группе” без конкурсов, тайно продолжают передавать госсобственность под 
ее обещания новых инвестиций... Этот узел придется развязывать новому руководству страны, причем важно будет не 
только соблюсти законы страны, но и отстоять национальные интересы казахстанского бизнеса. 

Недавно  “евразийцы”  обещали  президенту  через  свои  этнические  контакты  в  США  замять  расследование 
“Казахгейта”.  Попытались,  но  безуспешно.  В  отличие  от  Казахстана,  на  Западе  правосудие  независимо,  и  никто  из 
серьезных людей не рискнет сам попасть под статью Уголовного кодекса за препятствование правосудию. 

В то же время не следует преувеличивать влияние Машкевича или еще кого-то из  олигархов на Назарбаева. 
Президент - вовсе не марионетка. Он сам использует “ручных” инвесторов по своему усмотрению, участвуя в их бизнесе, с 
одной  стороны,  как  тайный  партнер,  а  с  другой,  как  супер-крыша.  Власть  Назарбаева  над  такими  “инвесторами” 
основывается на сомнительности их собственности в Казахстане: конкурсы не проводились, контракты не опубликованы, 
балансы темные... Идеальные условия для рэкета и коррупции. 

Судя по публикациям в прессе, интерес к лидерам “Евразийской группы” растет. Расследования идут в Бельгии, 
Швейцарии,  Великобритании.  Если  читатели  заинтересованы,  “Республике”  следует  послать  туда  журналистов,  чтобы 
встретиться с коллегами и обменяться информацией.

В  обществе  бытует  мнение,  что  последние  парламентские  выборы  выиграли  не  “Отан”  с  блоком  “АИСТ”,  а 
Тасмагамбетов с Машкевичем. Вы согласны с этим? 

- Во всем мире преступлением считается не только кража, но и скупка краденого, пользование чужим имуществом. 
Голоса миллионов избирателей были украдены, ими теперь незаконно пользуются депутаты от “Отана”, АИСТа и “Асара”. 
Если  Машкевич,  Тасмагамбетов,  Балиева  и  Назарбаев  считают  это  победой,  то  по  отношению  к  ним  пословица 
“победителей не судят” не действует. Судят, да еще как. Посмотрите на их коллег в Сербии, Украине и Грузии. 

Жармахан Туякбай не захотел пользоваться крадеными голосами и отказался от мандата. Он как юрист лучше 
других представляет судьбу этого парламента. 

Однако значение прошедших выборов в Мажилис огромно. Говорю это без всякой иронии. Они подвели жирную 
черту под  эпохой  “управляемой демократии”.  Дальше по  этой дороге идти некуда.  Разве  что построить президентских 
гвардейцев, приказать им рассчитаться по порядку номеров и первых 77 назначить депутатами. 

Привело  же  это  к  тому,  что  общество  легитимность  нынешнего  парламента  не  признало.  В  случае  кризиса, 
который  разразится  в  ходе  президентских  выборов,  решения  парламента  будут  отменены  прямым  народным 
волеизъявлением. В первую очередь в том, что будет касаться изменений Конституции и попыток избирать президента 
парламентом. У любого правления КСК больше права принимать решения, чем у этого Мажилиса.

Не просто подручный... 
Вы  наверняка  хорошо  знаете  Джеймса  Гиффена,  так  как  принимали  участие  в  распродаже  нефтяных 

месторождений. Вы верите, что он действительно агент ЦРУ? Или все-таки он просто посредник, а все, что вскрылось в 
ходе Казахгейта, делал сам Назарбаев? 

-  Формулировка  вопроса  представляется  сомнительной.  Вообразите,  если  бы  Вас  спросили:  “Вы  наверняка 
хорошо знаете обстоятельства поджога редакции “Республики”, так как сами ее и подожгли”... Но суть вопроса заслуживает 
серьезного разговора.

В 1995-97 гг. лицензии на добычу нефти выдавались исключительно через процедуру инвестиционных конкурсов, 
которые проходили под  наблюдением международных юридических  компаний.  Контракты,  которые фигурируют  в  деле 
“Казахгейт”, в первую очередь по Тенгизу, Кашагану, Карачаганаку, а также по Каспийскому трубопроводному консорциуму, 
заключались  президентом либо  до,  либо  после  моей  работы  во  главе  кабинета  министров.  Во  всех  случаях  Нурлан 
Балгимбаев знает о них столько же, сколько Назарбаев.

Гиффен был тогда уже знаком с Назарбаевым? 
-  Джеймс  Гиффен  подружился  с  Назарбаевым  еще  в  советские  времена.  Отношения  их,  судя  по  тому,  как 

президент защищает подсудимого, далеко не закончились. Хотя Назарбаев признавался мне недавно, что эта “дружба” и 
“бизнес” были грандиозной ошибкой. 

Наше правительство сталкивалось с “деятельностью” Джеймса Гиффена в прямом смысле слова. Столкновения 
происходили  одно  за  другим.  В  1996-97  гг.  при  подготовке  приватизационных  решений  по  “Мангыстаумунайгаз”, 
“Южнефтегаз”, “Актобемунайгаз” и другим месторождениям мы отвергали предложения “Меркейтора”, опираясь на оценки 
международных экспертов. Сохранились протоколы заседания правительства, рекомендации Межведомственной комиссии 
по приватизации. 

Опасность такого явления, как Гиффен, заключается не в его алчности. Это как раз типично для бизнесменов, 
которые  отправляются  искать  счастья  в  страны  “третьего  мира”.  Они  сами  ничего  не  производят  и  не  инвестируют, 
специализируются на “услугах” для начинающих правителей. Думаю, что Гиффен растлил Назарбаева, обещая ему полную 
конфиденциальность, безнаказанность.

В  какой-то  момент  Джеймс  Гиффен  почувствовал  себя  не  просто  подручным,  но  самой  властью.  Он 
коррумпировал многих чиновников в окружении Назарбаева, привлекал силовые ведомства для борьбы с международными 
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советниками правительства. В 1997-98 гг. Налоговая полиция при личном участии Рахата Алиева и Следственный комитет 
проводили  обыски  и  аресты  в  офисах  западных  юридических  фирм в  Алматы.  В  результате  все  они  свернули  свою 
деятельность.  Гиффен  остался  один  с  огромными  полномочиями.  Он  подозрительно  легко  находил  поддержку  в 
Администрации президента, Генпрокуратуре, ГСК.

Джеймс  Гиффен  был  автором  идеи  создания  “Казахойла”  вместо  Министерства  нефти  и  газа  и  ликвидации 
Мингеологии. Он хотел вывести отрасль из подчинения правительства, и Назарбаев пошел “на поводу” у своего друга и 
советника. 

Ну а Ваша личная позиция? 
- “Председательствовать” при разбазаривании национальных ресурсов я не хотел, о чем и сказал Назарбаеву, 

подавая  заявление  об  отставке.  Самим  актом отставки  я  надеялся  образумить  президента,  дать  ему  импульс,  чтобы 
одумался. Зная Гиффена лично, могу сказать, что он не сделал для страны ничего полезного, а вред нанес огромный. Все 
разговоры о том, что он привел инвесторов - ерунда. Во всем мире добывают нефть без Гиффена, и не хуже нашего. 
Желающих вкладывать деньги в Казахстане было немало. 

В  наших  приемных  сидели  представители  ведущих  нефтедобывающих  концернов.  Своей  алчностью  Гиффен 
распугал многих. А тех, кто стал играть по его правилам, подвел под суд и тюрьму. Его партнер Брайан Уильямс, вице-
президент корпорации “Мобил”,  сел почти на пять лет в тюрьму. До других менеджеров, участвовавших в даче взяток, 
очередь дойдет после завершения суда в Нью-Йорке.

И все-таки - был Гиффен агентом ЦРУ? 
-  Это  выяснится  очень  скоро.  Тот  факт,  что  он  доставлял  секретную  информацию  со  стола  Назарбаева 

американским властям,  не отрицает и Министерство юстиции США.  Получал ли Гиффен конкретные задания добиться 
определенной политической линии от Назарбаева, это очень интересно. 

Кому “давал” Гиффен? 
Говорят,  что  секретные  счета  правительства,  на  которые  зачислялись  суммы  от  продаж  акций  и  активов 

казахстанских предприятий, существовали еще до того, как Казахстан продал 25% акций ТШО “Мобилу”. Говорят также, что 
на секретных постановлениях правительства стоят Ваши подписи. Это так? 

- Мои сведения в этом расходятся с вашими. Пока я был премьер-министром, правительство секретных счетов для 
аккумуляции  средств  от  продажи  акций  и  активов  казахстанских  предприятий  не  открывало.  Средства  от  сделки  с 
“Мобилом” за долю государства в Тенгизском месторождении поступили на официальный счет Казначейства Республики 
Казахстан. Другое дело, что сумма, туда поступившая, оказалась существенно меньше той, что значилась в контракте. Но 
это выяснилось лишь в ходе следствия по “Казахгейту”. 

Никаких  “секретных  постановлений”  при  мне  правительство  не  выносило.  Заметьте,  что  даже  Имангали 
Тасмагамбетов не смог приплести кабинет Кажегельдина в своем рассказе о том, как героически Назарбаев прятал деньги 
на  личных  счетах  в  Банке  “Креди  Агриколь-Индосуэз”.  Счета  правительства  открывались  для  сбора  средств  от 
коммерческой  деятельности  государственных  структур.  Расходование  этих  средств  допускалось  исключительно  на 
государственные  нужды,  что  тщательно  фиксировалось  в  документах  правительства.  Это  легко  проверить,  даже если 
архивы правительства были уничтожены при переезде в Астану. Правило бюрократии гласит, что копии не горят. 

И счета эти никогда не находились в Банке “Креди Агриколь-Индосуэз”. Они были ликвидированы в соответствии с 
законом. Средства с них поступили в доходную часть бюджета. 

Вы посвящены во многие тайны власти. Говорят, что $0,75, которые получает Гиффен с каждой тонны тенгизской 
нефти, на самом деле идут на тайные зарубежные счета. Так это или нет? 

- Достоверных сведений у меня на этот счет нет. Сам контракт Казахстана с “Шевроном” я увидел только в 2003 
году. Мне его показали журналисты в США. Наше правительство этот документ не видело. Могу дать копию контракта 
казахским журналистам и политикам, готовым разбираться. Похоже, что большую часть комиссионных по Тенгизу Гиффен 
кому-то  отдавал.  Иначе  бы  его  активы  были  существенно  больше.  Пока  в  тех  швейцарских  банках,  где  арестованы 
основные  счета  участников  “Казахгейта”,  следов  этих  переводов  не  обнаружено.  После  приговора  конфискация  будет 
распространена на все имущество Гиффена. Тогда и посмотрим. 

Будете ли Вы сами принимать участие в процессе по “Казахгейту” и в качестве кого - свидетеля, наблюдателя? 
- Участвовать в процессе - мой гражданский долг, как оппозиционного политика и как высшего государственного 

чиновника. Не знаю, потребуются ли американскому суду мои показания. Но в любом случае буду добиваться того, чтобы 
средства, арестованные на счетах Гиффена, Назарбаева, Балгимбаева и членов их семей, были возвращены Казахстану. 

В какой форме это произойдет - пока большой вопрос. Предлагаю лидерам оппозиционных партий разработать 
процедуру, по которой американское и швейцарское правосудие могут передать гигантские суммы на нужды народа, чтобы 
они не попали в руки той же самой власти. Об этом надо консультироваться с конгрессменами США, членами швейцарского 
парламента, юристами, международными организациями по борьбе с правительственной коррупцией.

Вообще наша элита слишком робко ведет себя по отношению к “Казахгейту”.  Скандал тянется столько лет,  а 
ничего не сделано для того, чтобы вернуть деньги в страну. Мне кажется, что срочно нужна Национальная общественная 
комиссия по этому вопросу. Ее председателем я предлагаю Заманбека Нуркадилова. Своим мужеством и прямотой он 
завоевал доверие народа, его никто не заподозрит в желании подыграть Назарбаеву, увести его от ответственности. 

Преемника не будет
Постоянно ходят слухи, что Назарбаев отправляет к Вам посредников с предложением договориться. Среди этих 

людей называют Рахата Алиева, Даригу Назарбаеву, Булата Утемуратова, Нуртая Абыкаева и др. Были ли такие встречи? 
- Слухи ходят. Один из них, в частности, распространяет “Республика”: о том, что я в Вене встречался с Рахатом 

Алиевым. Может, Вам об этом рассказал сам Алиев? Не верьте. Он приезжал ко мне в Лондон в качестве представителя 
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президента, кажется, в 2001 году. Теперь же он никого не представляет. Поэтому говорить было бы просто не о чем. Ему с 
супругой пора подумать о своем будущем. Дарига Назарбаева, кстати, также приезжала в Лондон на встречу. Посредником 
тогда выступала группа британских парламентариев. Были и другие контакты, на гораздо более серьезном уровне. 

И что Вам предлагали? 
- Мне кажется, интересно не то, что мне предлагали “парламентеры”, а то, что им предлагал я. Условием любого 

соглашения  с  властями  я  неизменно  ставлю  отмену  всех  политически  мотивированных  приговоров,  освобождение  и 
реабилитацию осужденных политиков и журналистов, проведение реальных демократических преобразований. Встречаясь 
недавно с руководителями оппозиционных партий, я отвечал на их вопросы, касавшиеся всех моих переговоров. 

Ваш прогноз развития событий на ближайшие годы? Когда и как уйдет Назарбаев? Кто будет его преемником? 
-  Преемника  у  Назарбаева  не  будет.  Любой  новый  руководитель  страны построит  свою политику  на  критике 

предшественника,  уголовном преследовании  его  самых  ярых  приспешников.  Назарбаев  прекрасно  знает  это  и  потому 
добровольно  не  уйдет.  Случай  Азербайджана  особенный,  там  произошла  передача  власти  практически  с  того  света. 
Гейдару Алиевичу опасаться было уже нечего. На примере Януковича мы видим, как может повести себя потенциальный 
преемник  по  отношению  к  своему  благодетелю.  Любой,  кто  будет  клясться  в  преданности  Назарбаеву,  столкнется  с 
возмущением  народа  и  постарается  “перевести  стрелки”  на  Назарбаева.  Смена  политической  системы  в  Казахстане 
неизбежна. “Управляемая демократия” достигла нижней точки падения. 

Произойдет ли революция на площади Республики или в астанинской резиденции Назарбаева, пока не ясно. В 
возможность  нынешнего  режима  обеспечить  плавность  преобразований  я  не  верю.  К  сожалению,  будут  массовые 
фальсификации и произвол, попытка остаться у власти еще на 10 лет, зажим прессы и нападения на оппозиционеров. В 
ответ оппозиция выведет на улицы 100 тысяч человек. 

Режим не устоит, это понятно всем. Армия не поднимет штыки против народа. Спецслужбы в таких ситуациях себя 
ведут очень осторожно. Так уже было в Киеве и Тбилиси. Опыт массового протеста у казахов богатый. Бывшей власти 
останется только надеяться на мудрость народа и его великодушие. 

А оппозиционным партиям надо быть готовыми к такому повороту событий. Мы должны немедленно объединить 
ресурсы,  выдвинуть  единого  кандидата  в  президенты,  разработать  общую  программу  немедленных  реформ.  Для  нас, 
лидеров демократических сил, речь идет уже не о прогнозе, а о плане развития событий. И не на годы, а на месяцы и даже 
недели.

Горючий материал
18.12.2004. Кремль.орг 

Беседовала Ульянова Инесса
Петр Своик
"Что-то подобное грузинско-украинскому сценарию придет и в Казахстан"
Петр  Своик,  член  политсовета  демократической  народной  оппозиционной  партии  «Демократический  выбор 

Казахстана»,  экс-депутат  Верховного  Совета  Казахской  ССР  и  республики  Казахстан,  бывший  член  правительства  и 
председатель государственного антимонопольного комитета и комитета по ценовой политике республики Казахстан

-  Петр  Владимирович,  события  на  Украине  заставляют  задуматься  о  возможностях  повторения  их  в  разных 
странах. Можете ли Вы предположить развитие подобного сценария у вас, в Казахстане? 

-  Когда  случились  грузинские  события,  здесь,  в  Казахстане,  все  политологи,  как  провластные,  так  и 
оппозиционные, дружно сошлись во мнении, что Грузия – это не Казахстан и что-то подобное здесь маловероятно. Украина 
заставила пересмотреть эту точку зрения. Налицо схожесть украинского и грузинского сценариев, кроме того, Украина и 
Казахстан имеют гораздо больше общего. То есть вполне можно уверенно предсказывать, что что-то подобное грузинско-
украинскому сценарию придет и в Казахстан. 

И  хотя  события  на  Украине  еще  в  самом  разгаре  и  нет  однозначности  в  итоговых  прогнозах,  я  попытаюсь 
выделить  несколько  очевидных,  уже  свершившихся  фактов  для  Украины,  и  спроецировать  их  на  Казахстан.  Вполне 
очевидно,  что  выиграл  Ющенко,  а  не  Янукович,  поскольку  сама  власть  позволила  оппозиции  конкурировать  с  ней  на 
равных, что было уже её поражением. Те несколько процентов, которых Ющенко не хватило для победы, он теперь, в 
любом случае, что называется, «додавит». Единственное осложнение для победы Ющенко - без всяких фальсификаций 
массовое голосование «востока» за Януковича. Тогда власть получит еще более массовый переход киевской верхушки на 
сторону Януковича: дополнительное количество депутатов, членов Верховного суда, правоохранительной системы, что еще 
больше ослабит власть. То есть в любом случае победа Ющенко состоялась, это только вопрос времени. 

Что  будет  дальше?  Поскольку  центральная  власть  уже  по  определению  ослабла,  а  самостийность,  как  в 
львовском, так и в донецком варианте, укрепилась, то возможны два варианта дальнейшего развития событий. Первый – 
федерализация Украины. Украина себя сохранит как целостное государство, но через существенную федерализацию, когда 
киевская власть будет слабее, а области возьмут себе побольше полномочий. Процесс очень сложный, и нет уверенности, 
что все-таки страна не распадется.  Второй вариант – Украина распадется, что исторически даже будет более логично, 
поскольку Украина всегда была местом, где соприкасались несколько не только мощных государственных образований типа 
Российской  империи,  Австро-венгерской,  но  и  разных  идеологий,  разных  ориентаций,  разных  мировоззрений.  На 
протяжении жизни еще этого поколения украинский народ воевал между собой жесточайшим образом и истреблял друг 
друга – одни в Советской Армии, другие на стороне бандеровских и прочих формирований. Это все еще свежо в памяти. 
Возможно, что Украина действительно распадется, линия распада будет весьма и весьма кровоточить, и в прямом, и в 
переносном смысле.

- Прошу прощения, Вы подразумеваете официальное разделение?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

191



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

-  Может быть, это будет нечто такое, что будет напоминать молдавско-приднестровское сосуществование или 
грузино-абхазское, просто две части не будут уже друг другу подчиняться, скажем так. Мне кажется, что этот вариант более 
реален, поскольку федерализация Украины – это чрезвычайно сложный, тонкий и ответственный процесс, и разрывающих 
сил будет все-таки больше, чем сил, борющихся за федерализацию. То, что Украина унитарной уже не сможет быть после 
таких выборов, это точно. 

Теперь  посмотрим  на  Казахстан.  Парадоксальная  стабильность  Казахстана  объясняется  тем,  что 
государственность здесь еще не сформирована.  Есть «верхушечная» государственность,  и в этом исполнении больше 
атрибутики,  больше декора,  чем каких-то содержательных моментов.  На  самом деле устойчивость  власти Назарбаева 
определяется двумя факторами. Первый: он построил внешнюю экономику, экономику, полностью построенную на оттоке 
национальной  природной  ренты,  на  вывозе  ее  из  страны,  и  сам  он  является  одним  из  участников  этой  экономики. 
Американцы, далее оффшорные компании и,  наконец, семейные компании – вот тот триумвират, на котором держатся 
экономика Казахстана, и она внешнеориентирована. Второй фактор устойчивости – это то, что население в Казахстане еще 
не  имеет  гражданского  сознания,  извиняюсь  за  грубо  выражение  –  «не  доросло».  Это  сознание  в  основном бытового 
уровня,  в  лучшем случае родоплеменного.  Регионального,  государственного сознания здесь очень мало,  а имеющиеся 
зачатки  государственного  сознания  очень  сильно  разноориентированны.  В  Казахстане  пока  очень  дружно  проживают 
носители совершенно разных мировоззрений лишь потому, что эти мировоззрения еще не схлестнулись между собой, не 
вступили в идеологический спор. А споры идеологий, как правило, всегда заканчиваются какими-то физическими очень 
неприятными  катаклизмами.  Идеологии  следующие.  В  Казахстане  достаточно  большое  число  населения,  я  бы  даже 
высказал гипотезу, что это большая часть населения, людей сохраняющих российскую ориентацию. Она не выказывается, 
потому что сама Россия не проводит никакой политики в Средней Азии, России просто здесь нет. И, тем не менее, большая 
часть населения Казахстана считает,  что без  России -  никуда.  Это немодная точка зрения,  ее предпочитают вслух не 
высказывать, но я говорю о том, что «сидит внутри людей». Определенная часть населения, их тоже много, но явно не 
большинство, считает, что высшая ценность – это национальная государственность. Казахстан и сам проживет, особенно 
если  противники  этой  национальной  государственности  не  будут  сильно  мешать.  Имеют  место  пантюркистские, 
происламские настроения. И, наконец, прозападная ориентация, хотя она распространена не среди простого народа, а в 
основном в «верхушке». Все эти слои сейчас лежат очень спокойно в Казахстане и не конфликтует между собой, потому что 
вся политика по-прежнему пока что остается «верхушечной». 

Оппозиция  в  Казахстане  постепенно  набирает  силу,  буквально  в  последние  несколько  дней  произошло  уже 
организационное  объединение,  появился  председатель  Координационного  совета.  Пока  это  «верхушечная»  оппозиция, 
практически все её лидеры – это люди, которые очень долго работали с Назарбаевым, и вышли из одной и той же власти. 
Пока что только власть раскололась между собой. Поскольку это люди одного класса, и, в общем-то, одного мировоззрения, 
то идеологические разногласия не выносятся на публику и не становятся предметом общественных страстей. В результате 
многое из того, что Казахстан может буквально разорвать на части, пока просто не задействовано в политическом арсенале. 
Но политическая борьба, хотя и в элитном варианте, обостряется, и по логике этой борьбы противоборствующие стороны 
вынуждены будут расширять политическую площадку, будут поднимать такие вопросы, которые будут втягивать простых 
людей в эти политические споры. 

Если сильно поляризованная Украина имеет лишь два полюса, то в Казахстане этих полюсов пять-шесть: как 
внутриказахских,  так  и  между коренным и  русскоязычным населением.  Поскольку  выборы глав авторитарных режимов 
буквально  судьбоносны,  они  как  раз  и  могут  до  предела  обострить  такую  поляризацию.  И  что  еще  очень  важно:  в 
Казахстане,  хочешь не хочешь,  к  этой борьбе будут  подключаться внешние силы.  Сейчас пока из  внешних полюсов в 
Казахстане  присутствуют  только  США.  России  в  Казахстане  нет,  Россия  слегка  имеется  в  виду,  слегка  упоминается, 
Назарбаев иногда туда ездит, но Россия не формирует казахстанскую политику, сегодня ее формируют только американцы.

- Значит ли это, что и в будущем роль России в Казахстане будет сведена к нулю? 
- Это, что называется, до поры до времени. Как только дело подойдет к реальной конкуренции с президентом, как 

только борьба между Назарбаевым и его оппонентом от оппозиции встанет всерьез, безусловно, внешняя поляризация 
тоже появится, России придется принимать участие в этой борьбе, она станет вторым полюсом. Дай бог, чтобы она не вела 
себя не столь «дуболомно»,  извините  за такое  слово,  как  на  Украине.  Как бы не  вела себя Россия,  грубо или тонко, 
научившись  на  украинской  ситуации,  внешняя  поляризация  появится  все  равно.  Хочу  предупредить,  казахстанская 
государственная ткань слишком тонкая и хрупкая и ее очень легко порвать, особенно при наличии внешних сил.

- Не получится ли так, что Россия опять опоздает вступить в игру?
- Она уже опоздала по факту. Она, конечно, еще может включиться, может и начать проводить умную политику. Но 

если судить по сегодняшней ситуации, то политика России в Казахстане просто никакая. Скажем, то же посольство России в 
Казахстане – это наименее известная, наиболее недееспособная дипломатическая миссия среди всех, которые тут можно 
придумать. Испанского посла в Казахстане знают гораздо лучше, чем российского. Посол Палестины в Казахстане известен 
лучше, чем российский. Чем занимается Россия, для чего нужно посольство, кроме как визы выдавать или гражданство 
оформлять? Никто не знает. При таком представительстве России в Казахстане как можно говорить о политике Путина, или 
о политике Кремля?

- В украинском сценарии приписывают большое влияние и значение внешнему дирижеру, Западу. А в случае с 
Казахстаном кому будет принадлежать инициатива, внешним силам или внутренним?

- Две силы буду определять все. Первая – это внутриэлитная оппозиция, не народ, не массовые политические 
организации,  а  именно  оппозиция  Назарбаеву  внутри,  среди  его  же  бывших  знаковых  людей.  Это  сила  уже  сейчас 
формирует ситуацию. Вторая – это сила внешняя, это Америка. Она олицетворяет сразу оба полюса: поддерживает как 
Назарбаева, так и оппозицию. Оппозицию она поддерживает декларативно, Назарбаева фактически. Но Америка против 
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Назарбаева имеет тот же самый «Казахгейт», некий аналог Гонгадзе у Кучмы. В решающий момент, пока неизвестный, 
Америка решит на кого делать ставку. И наверняка она будет делать ставку на замену, а не на продолжение пребывания 
Назарбаева  во  власти,  потому  что  Назарбаев  себя  уже  во  многом исчерпал.  Но  в  отличие  от  Украины в  Казахстане 
Назарбаев с вероятностью 99% вообще не будет устраивать выборы. Для него выборы непосильны, он психологически не 
выдержит реальной конкуренции, даже с учетом того, что все рычаги фальсификаций в избирательных комиссиях будут у 
него. Не взирая на заверения его людей, что все будет сделано как надо, он все равно не пойдет на выборы, и будет искать 
какой-то другой вариант, скорее всего, предпочтет переизбираться через парламент. Поэтому ситуация в Казахстане будет 
стагнировать  дальше,  потому  что  такого  мощного  катализатора-раздражителя,  как  прямые  всенародные  выборы 
президента, здесь, скорее всего, не будет. И хотя в Казахстане народ возбудить, настроить гораздо сложнее, но «горючего 
материала» здесь нисколько не меньше, и при определенных усилиях эти «сырые дрова» можно поджечь так, что они 
начнут полыхать лучше, чем «хорошо просушенные».

Рабочий приезд за закрытыми дверьми
24.12.2004. Республика (Казахстан)

Александр Гордиевский
Астана и Москва утрясают отношения перед Новым годом
В канун Нового года Москву посетила правительственная делегация из Казахстана во главе с премьер-министром 

Даниалом АХМЕТОВЫМ. 
Официальная цель визита - обсуждение вопросов двустороннего сотрудничества. Но, как отмечают наблюдатели, 

переговоры глав правительств Казахстана и России даже в расширенном составе проходили за закрытыми дверяьми. А 
еще  раньше  состоялся  диалог  Даниала  АХМЕТОВА  с  главой  российского  правительства  Михаилом  ФРАДКОВЫМ  в 
формате “один на один”.

Со  слов  главы  казахстанской  делегации,  “в  ходе  конструктивного  диалога”  он  и  Михаил  Фрадков  обсудили 
“принципиальные  вопросы,  имеющие  огромное  стратегическое,  политическое  и  экономическое  значение  для  развития 
наших государств”. Как конкретизировал г-н Ахметов, речь в числе прочего шла о делимитации казахстанско-российской 
государственной границы, где наметился “очевидный серьезный прогресс”. 

Что  же  касается  дальнейших  переговоров  делегациями  уже  в  расширенном  составе,  то  прежде  всего  он 
предложил начать обсуждение с вопросов в нефтегазовой сфере, связанных с освоением шельфа каспийского моря, “где у 
нас есть серьезные договоренности”. Как отметил премьер-министр РК, речь идет о “месторождениях, наиболее крупных по 
своему масштабу”.

Итог  переговоров  следующий.  “В  ходе  встречи  были  обсуждены  перспективные  совместные  проекты  в 
нефтегазовой  отрасли,  к  примеру,  дальнейшего  развития  Карачаганакского  нефтегазоконденсатного  месторождения, 
использования  системы  газопроводов  ОАО  “Газпром”  для  поставок  казахстанского  газа  на  европейский  рынок”,  - 
сообщается в распространенном пресс-релизе посольства Казахстана в России. 

Согласно пресс-релизу, “стороны пришли к общей заинтересованности относительно повышения эффективности 
нефтепровода Каспийского трубопроводного консорциума, совместной реализации проектов на шельфе Каспийского моря, 
в частности, по проекту Курмангазы”. А как заявил уже позднее казахстанский премьер, Соглашение о разделе продукции 
(СРП)  в  рамках  освоения  нефтеносной  структуры  Курмангазы  (в  казахстанском  секторе  Каспия)  будет  подписано  в 
ближайшее время.

Вдогонку этой новости следует дать пояснения. Ранее чиновниками республики сообщалось, что казахстанская 
сторона ведет переговоры о возможной уступке части своей доли (по некоторым данным - до 50%) с французской Total в 
проекте  “Курмангазы”.  При  этом  Total  должна  будет  профинансировать  50%  всех  расходов  на  геологоразведку  этого 
месторождения, оставшуюся часть будет финансировать компания “Роснефть”. Однако в последнее время никакой новой 
информации по данному вопросу не было.

Судя по переговорам, теперь Астана готова дать Москве преференции и не только в этом вопросе. Как заявил г-н 
Ахметов, российские компании смогут принять участие в строительстве нефтепровода из Казахстана в Западный Китай, 
который предполагается построить “в течение короткого времени - примерно года”. На что глава российского правительства 
заметил,  что  вообще  “сотрудничеству  в  топливно-энергетической  сфере  и  вопросах  транзита  энергоносителей 
непреодолимых препятствий между Россией и Казахстаном нет”.

Из других важных документов, подписанных обеими сторонами в ходе этого визита, стоит отметить соглашение 
между правительствами Казахстана и России о создании на космодроме Байконур ракетно-космического комплекса (РКК) 
“Байтерек”  (Тополь).  Реализацией  проекта  займется казахстанско-российское  СП.  Разработку  ракеты ведет  российская 
сторона, финансирование проекта осуществляет Казахстан. 

Согласно уточненным данным, по итогам переговоров, начиная с 2005 года, СП предстоит организовать работу по 
созданию  технического  и  стартового  комплекса:  определить  оборудование,  необходимое  для  реализации  проекта, 
разместить заказы на изготовление оборудования и комплектующих. Предполагается, что на первом этапе строительства 
РКК “Байтерек”  на  космодроме Байконур  будет  создано  около  2  тысяч  рабочих  мест,  а  для эксплуатации нового  РКК 
потребуется около тысячи специалистов. Как известно, Казахстан рассчитывает выйти с РКК “Байтерек” на международный 
рынок космических коммерческих услуг.

В ходе переговоров стороны также подтвердили интерес своих стран к идее создания нового межгосударственного 
банка  в  рамках  СНГ.  Отвечая  на  соответствующий  вопрос  агентства  “Интерфакс-Казахстан”  на  пресс-брифинге  после 
переговоров правительственных делегаций, Даниал Ахметов сказал: “Обсуждался вопрос создания банка нового уровня. 
Этот  банк  будет  создан не  только  Казахстаном,  но  и  рядом других  стран.  Мы сегодня  очень  внимательно  обсуждали 
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вопросы соотношения и объемов уставного капитала. Могу сказать, что идут хорошие рабочие встречи, которые приведут к 
позитивному результату в ближайшее время”.

Из второстепенных документов, подписанных в ходе визита, можно отметить межправительственное соглашение о 
совместных действиях  по  строительству  пограничного  мостового  перехода  через  реку  Кигач  на  автомобильной  дороге 
Астрахань - Красный Яр - граница Республики Казахстан - Атырау, а также соглашение о сотрудничестве в области охраны 
окружающей  среды.  Весьма  любопытной  многим  экспертам  показалась  информация  казахстанского  посольства  о 
двустороннем товарообороте между странами за январь-октябрь  2004 года.  Согласно  пресс-релизу,  он составил $6,13 
млрд., при этом объем казахстанского экспорта в Россию составил $2,3 млрд. против $1,96 млрд. за аналогичный период 
прошлого года.

...Комментируя итоги переговоров, ряд обозревателей отметил такую реплику премьер-министра Казахстана на 
итоговом  брифинге.  “Ситуация  на  Украине,  связанная  с  выборами  президента  страны,  не  повлияет,  -  по  словам 
казахстанского премьера, - на интеграционные процессы в рамках стран Содружества Независимых Государств (СНГ) и 
Единого экономического пространства (ЕЭП)”. Возможно, ситуация на Украине и стала главной причиной того, что “рабочие” 
переговоры проходили за закрытыми дверями...

УЗБЕКИСТАН
Зима в Узбекистане будет жаркой

15.12.2004. Газета СНГ
Шерзод Кудратходжаев

В политической жизни Узбекистана минувшая осень была достаточно горячей, и накал страстей в первой декаде 
зимы  только  увеличивается.  Все  потому  что  Узбекистан  стоит  на  пороге  существенной  парламентской  реформы,  а 
электорат – перед серьезным политическим выбором законотворцев нового уровня.

До выборов в олий мажлис Узбекистана осталось совсем немного. Выборы пройдут 26 декабря – в последнее 
воскресенье  уходящего  года.  И  нынешняя  избирательная  кампания  войдет  в  историю  заметными  новациями  и 
специфичностью.

Среди  нововведений  стоит  отметить  то,  что  теперь  согласно  новому  законодательству,  как  минимум  30% 
кандидатов, выдвинутых от политических партий, должны составлять женщины. Гендерный вопрос актуален для страны, 
где 51% составляют представители прекрасного пола.

Еще  одно  важное  новшество  касается  вопроса  о  явке  избирателей.  Если  раньше  для  того,  чтобы  выборы 
считались действительными, должны были проголосовать больше 50% избирателей, то теперь эта цифра составляет 33%.

Если  раньше  судимые  граждане  не  регистрировались  в  качестве  кандидатов  в  депутаты,  теперь  это 
распространяется только на граждан, которые имеют непогашенную или неснятую судимость. Граждане, признанные судом 
недееспособными, а также лица, находящиеся в местах лишения свободы, не могут быть избраны и участвовать в выборах. 
Во всех других случаях прямое или косвенное ограничение избирательных прав граждан не допускается.

Важно  также  отметить,  что  избирательное  законодательство  Узбекистана  предоставляет  равное  право 
использовать  средства  массовой  информации  всем  кандидатам  в  депутаты,  политическим  партиям,  независимым 
инициативным  группам.  Согласно  новому  закону  "О  финансировании  политических  партий"  кандидаты  получили 
возможность субсидировать свою предвыборную кампанию из средств, предоставленных ЦИКом.

В целом, избирательная кампания проходит под знаком высокой политической активности. Предвыборная борьба 
довольно конкурентна. За 120 мест в законодательную палату парламента борется 517 кандидатов, в среднем - по 4-6 
кандидатов на место. Это представители пяти политических партий (НДПУ - Народно-демократическая партия, УзЛиДеп – 
Движение предпринимателей и деловых людей – Либерально-демократическая партия, "Адолат" - Социал-демократическая 
партия, "Фидокорлар" - Национально-демократическая партия, "Миллий тикланиш" – партия "Национальное возрождение"), 
а также независимые кандидаты от инициативных групп избирателей.

Одной из особенностей стало создание Центра поддержки независимых кандидатов, который защищает интересы 
и права независимых кандидатов, содействует им в организации их предвыборной кампании. Этот уникальный институт 
практикуется впервые в Узбекистане и является важным элементом демократизации политической жизни страны.

Но стоит отметить, что активность проявляют не только кандидаты в депутаты, но и сами избиратели, а также 
журналисты,  которые служат  связующим звеном между этими двумя  сторонами.  Наглядным примером может  служить 
еженедельное обсуждение в прямом эфире актуальных вопросов избирательной кампании, где на вопросы зрителей в 
студии отвечает председатель Центральной избирательной комиссии Буритош Мустафаев, а также другие ответственные 
лица.  Кроме  того,  ежедневно  организовываются  телепередачи,  теледебаты  с  участием  представителей  политических 
партий,  экспертов  и  правоведов.  Одним  словом,  для  обеспечения  эффективного  социального  диалога,  открытости  и 
прозрачности  всего  процесса  в  это  важное  для  страны  время  прилагаются  все  усилия.  Об  этом  говорит  и  слоган 
Центризбиркома: "Тайное в выборном процессе – только голосование". Все остальное открыто, прозрачно, транспарентно.

Участие на выборах международных и местных наблюдателей  – еще один важный фактор транспарентности 
процесса. По информации МИД Узбекистана, интерес в участии на парламентских выборах в качестве международных 
наблюдателей  выразили  более  150  иностранных  экспертов.  Миссия  наблюдателей  от  БДИПЧ  ОБСЕ  уже  прибыла  в 
Ташкент, и 22 представителя этой организации уже начали работу в столице и регионах страны. Исполком СНГ открыл 
штаб миссии наблюдателей в Ташкенте, где на сегодняшний день работают долгосрочные наблюдатели. Ближе к выборам 
ожидается  прибытие  около  60  экспертов  из  стран  Содружества.  Вместе  с  тем  мандаты  наблюдателей  получили 
представители  Госдумы.  Ожидается  также  прибытие  наблюдателей  от  Шанхайской  организации  сотрудничества, 
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Европарламента  и  других  международных  организаций.  Кроме  того,  около  50  тысяч  местных  наблюдателей  от 
политических партий, инициативных групп избирателей и СМИ будут наблюдать за ходом выборов и исполнением закона на 
избирательных участках.

В январе из числа депутатов избранных в местные законодательные органы – кенгаши народных депутатов будет 
сформирована верхняя палата олий мажлиса – сенат. Так что жаркие дни на этом не заканчиваются.

Бомба для господина президента
15.12.2004. Арена

Сергей Ежков
Предстоящие  выборы  в  двухпалатный  парламент  Узбекистана,  априори  вызвавшие  скептическое  отношение 

международных  cтруктур,  правозащитных  организаций,  незарегистрированных  в  этой  стране  политических  партий  и 
движений, как это ни парадоксально, вполне могут стать серьезным шагом к демократии, пусть и с восточным орнаментом.

Более того, похоже, именно депутаты Олий Мажлиса уже в обозримой перспективе не только возьмут на себя 
истинные функции законодательной власти, но и коллективного могильщика существующего на протяжении тринадцати с 
лишним лет авторитарного режима…

Впрочем,  специалистам  от  политологии  из  дальнего  и  ближнего  зарубежья,  увлекательно  рассуждающим  о 
процессах,  происходящих  в  Узбекистане,  но  ни  разу  не  бывавшим  в  этой  солнечной  республике,  давно  и  все  ясно. 
Парламент по-прежнему будет выполнять функции некоего бессловесного придатка исполнительной власти,  конкретно, 
Ислама  Каримова,  прочно  удерживающего  бразды правления  еще  с  советских  времен.  А  депутаты  останутся  некими 
декоративными фигурами, периодически предъявляемыми главой государства для контактов и бесед с их заграничными 
коллегами.

В лучшем случае, они будут единогласно или не очень утверждать все, что подготовлено в недрах своеобразного 
республиканского ЦК, официально именуемого исполнительным аппаратом бессменного узбекского лидера. В худшем – 
еще и окончательно погрязнут  в коррупции,  "крышуя" и  лоббируя бизнес,  оформленный на ближайших родственников, 
равно как и бизнес тех, кто пока еще равноудален от всех без исключения ветвей власти. Словом, это якобы будет не 
высший  законодательный  и  представительный  орган  государства,  а  некая  аморфная  масса  неизвестных  широкой 
общественности людей, крайне далеких от подлинной заинтересованности в переустройстве страны.

Может  быть  и  так,  однако,  при  ближайшем  рассмотрении  ситуации,  и  не  издалека,  более  реальным 
представляется совершенно противоположный сценарий развития событий.

Начну  с  того,  что  на  сегодняшний  день  в  Узбекистане  практически  нет  ни  одной  группы населения,  условно 
объединенной по социальному, имущественному, властному, национальному, религиозному или иному признаку, которую 
бы удовлетворяла нынешняя внутренняя политика Ислама Каримова. Как в сфере политической жизни, так и в сфере так 
называемых экономических преобразований.

Хуже того, граждане Узбекистана крайне устали от словоблудия власти, регулярно провозглашающей достижение 
очередных успехов в деле строительства демократического общества и рыночной экономики, а потому давно и устойчиво 
не воспринимают тиражируемую демагогию. Она не вызывает ничего, кроме проявляемого открытого недовольства, а то и 
откровенного противодействия режиму. Вспомним ситуацию со взрывами в столице республики, дважды – весной и летом – 
прозвучавшими в  этом году.  Невероятно,  но  весьма значительная часть населения страны практически сочувствовала 
самоубийцам и сетовала на то, что тем не удалось переломить ход событий, сломав становой хребет власти.

Да, в местных средствах массовой информации, де-юре свободных, но де-факто находящихся под тотальным 
контролем государства, звучали совершенно иные мнения и оценки происшедшей трагедии. Однако не будем забывать, что 
классическое авторитарное государство на то и существует,  чтобы тиражировать свою,  нередко отличную от истинной, 
точку зрения на те или иные события и тенденции.

Далее.  Практически  все  слои  населения  республики  сегодня  испытывают  явный  дискомфорт  от  реальной 
конкретики  повседневной  жизни.  Так  и  не  народившийся  в  стране  класс  предпринимателей  средней  руки  стонет  от 
произвола правоприменительных ведомств, загоняющих бизнес в угол и не оставляющих ему шансов на честное, в рамках 
законодательной базы, выживание.

Дехкане,  по большей части,  как и в худшие годы советской власти,  оторванные от результатов своего труда, 
замученные бесчисленными указаниями чиновников от сельского хозяйства, фактически созрели для локальных бунтов, 
которые при определенном стечении обстоятельств, вполне могут захлестнуть всю республику. А сам этот процесс в силу 
своей стихийности в состоянии дестабилизировать внутреннюю ситуацию настолько, что остановить или прекратить хаос 
представится делом крайне затруднительным.

Не удовлетворяет нынешняя политика и жителей городов Узбекистана, некогда относивших себя к пролетариату. 
Большая часть промышленных предприятий республики либо давно стоят, либо работают чисто символически, не менее 
символически оплачивая и труд наемного персонала. Именно эта категория граждан, более других склонная к чтению газет 
и просмотру телепрограмм,  была искренне поражена заявлением Ислама Каримова во время празднования очередной 
годовщины Конституции, в котором он сказал, что заработная плата за последнее время выросла в Узбекистане аж на 200 
процентов…

Все громче ропщут и не обласканные властью представители интеллигенции. Они, например, никак не возьмут в 
толк, почему претенциозное здание Сената, возводимое в центре Ташкента, строится под руководством президента страны, 
а не, допустим, главного архитектора, как это и принято в иных государствах. Почему Узбекистан всегда и во всем идет по 
своему особому пути, хотя история человечества давно накопила и апробировала десятки иных, куда более приемлемых и 
оптимальных?…
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Недовольны  сложившейся  ситуацией  и  чиновники  всех  ветвей  власти,  включая  тех,  что  служат  в 
правоприменительных,  силовых  ведомствах  Узбекистана.  Как  и  все  население  страны,  поставленные  в  унизительное 
положение нищих (в Ташкенте, к примеру, нельзя прокормить семью даже на 100 тысяч сумов),  они вынуждены брать 
взятки, хотя отнюдь не все желают это делать и готовы так жить. Они вынуждены преследовать инакомыслящих, нередко 
необоснованно возбуждая уголовные дела по заказу высших эшелонов власти и отправляя соотечественников за решетку…

К чему это все автор? Да к тому, что в Узбекистане, вопреки тиражируемому подчас за его пределами мнению, 
честных и  порядочных людей,  людей,  которые искренне  хотели бы жить и работать  по-другому,  значительно  больше, 
нежели тех, что существующая власть вполне устраивает. Именно поэтому автор склонен считать, что даже разрешенные 
властью политические  партии,  легально  существующие  в  стране,  направившие своих  представителей  в  двухпалатный 
парламент, весьма скоро будут иметь реальную силу.

Предполагая изначальный скептицизм просвещенного и знающего положение читателя, попробую более подробно 
обосновать свои прогнозы.

Пять политических партий, хоть и напоминающие сегодня близнецов-братьев, все-таки не так идентичны, как это 
порою пытаются представить. Другое дело, что ни одному из нынешних партийных лидеров и тем гражданам, что стоят за 
ними, готовым в случае необходимости тут же прийти на смену, стратегически и тактически невыгодно прежде времени 
заявить  о  своем  несогласии  с  действиями  правительства  и  президента,  это  правительство  возглавляющего.  Именно 
поэтому они традиционно поют песни о родине, используя дежурную патриотическую фразеологию.

Думают они, и в этом автор неоднократно убеждался, беседуя со многими партийными активистами, совершенно 
иначе,  нежели  говорят  на  митингах  и  публичных  встречах  с  избирателями.  Думают  они  радикальнее,  и  куда  более 
радикально готовы работать в двухпалатном парламенте.

Теперь, если принять за основу тот непреложный факт, что в силу целого ряда причин, включая и благосклонное 
отношение  властей,  костяк  Законодательной  палаты  будут  составлять  представители  Либерально-демократической  и 
Народно-демократической партий, можно с высокой степенью достоверности предположить, что именно эти партии возьмут 
на себя нелегкую ношу подлинных реформ в государстве.

Почему именно они, а не иные? В Узбекистане мало кто не знает, что либеральные демократы собрали под свои 
знамена значительную часть чиновников исполнительных структур, тех самых, что имеют реальную власть и реальные 
рычаги  для  осуществления  тех  или  иных  изменений.  Солидная  прослойка  в  этой  партии  людей,  давно  и  успешно 
работающих в бизнесе, имеющих региональный и республиканский авторитет,  существенные финансовые ресурсы, что 
тоже немаловажно.

Народные демократы более тяготеют к социалистам, и в случае получения приблизительно равного с либералами 
количества депутатских мест, уравновесят в парламенте интересы различных социальных групп населения.

А это уже сила, объединяемая общими задачами и долговременными целями. Сила, с которой, по моему мнению, 
нынешней власти придется считаться уже через пару-тройку лет.

Естественно, возникает вопрос, неужели такой прагматичный и умный политик, каковым без сомнения является 
Ислам Каримов, не видит явной опасности, угрожающей выстроенной им же модели государства? Неужели он не понимает, 
что станет одной из первых фигур, подвергнувшихся, в лучшем случае, критике, в худшем, обструкции?

Скорее  всего,  понимает  и  идет  на  либерализацию  осмысленно,  просчитывая  все  возможные  варианты  и 
последствия. И опять-таки почему?

Попробую ответить на этот вопрос, исходя из многолетних наблюдений за деятельностью узбекского лидера. Нет, 
я  никогда  не  был  к  нему  близок,  тем  более,  не  входил  в  окружение,  но  публичная  деятельность  любого  политика, 
последовательность  или  непоследовательность  в  принятии  им  определенных  решений,  очевидные  пристрастия  или 
неприятие им каких-то вещей, все равно становятся достоянием гласности, а значит, подвержены анализу.

Конечно, Ислам Каримов относится к той категории глав государств, что в силу своих личных качеств, никогда не 
позволят себе утратить контроль за происходящими в их стране процессами. Это так, и это бесспорно.

Однако бесспорно и другое. Президент Узбекистана, хоть и наделен природой отменным физическим здоровьем, 
прекрасно понимает, что его время в большой политике на исходе. Не потому что слаб или немощен, не потому что не умен 
или недальновиден, а по той простой причине, что в силу возраста уже не в состоянии оперативно отслеживать и не менее 
адекватно реагировать на все изменения, происходящие на государственном и межгосударственном уровне.

Однако он вполне в состоянии, удерживая бразды правления в целом, наметить для себя достойного преемника 
или не менее достойную политическую модель государственного устройства. Да, на данном этапе развития Узбекистана 
ему не  нужна  ортодоксальная и,  будем говорить  откровенно,  неконструктивная и непрофессиональная оппозиция.  Тем 
более, та, что весьма неадекватно проявила себя в первые годы независимости. Он никогда не приемлет ни политической 
партии "Эрк",  ни ее аналога "Бирлик".  Слишком свежи еще события конца восьмидесятых – начала девяностых годов 
прошлого  столетия.  Но  даже,  если  бы они  слегка  стерлись  в  его  цепкой  и  по  сей  день  памяти,  он  не  позволит  себе 
допустить их повторную легализацию.

Поэтому сегодня на политическую сцену и выдвинуты те, кто, не исключено, по мнению Ислама Каримова, сможет 
мягко,  предельно  корректно,  не  охаивая  публично  существующий  режим,  тем  не  менее,  действительно  начать 
реформирование страны. Бесспорно, внутренне и они не относятся к его действиям одобрительно, но хотя бы не сотрут в 
порошок, не вычеркнут из истории, не впишут в мрачный перечень худших на свете диктаторов.

Устроят  ли  предстоящие  выборы  в  двухпалатный  парламент  государства  с  традиционной  западной  формой 
демократии? Скорее всего, нет, что очевидно уже сегодня. Запад почему-то больше испытывает симпатии именно к тем 
политическим силам, точнее, к тем политическим лидерам, что давно заявляют об имеющейся у них якобы всенародной 
поддержке, но на практике, не имеющей таковой по определению.
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Хуже, ряд так называемых политических вожаков, неплохо живущих на зарубежные гранты на протяжении всех 
лет независимости, сегодня также далеки от истинной политической мудрости, что и тринадцать лет назад. У большинства 
из  них  и  по  сей  день  нет  четкой  экономической  или  иной  программы.  Есть  демагогия,  которая,  если  подходить 
принципиально, мало отличается от той, что используется существующей властью. Да, приоритеты и там, и там различные, 
но сущность от этого не меняется.

Смогут ли эти политики, попривыкшие к весьма комфортному статусу изгнанников, прийти к власти в ближайшие 
годы?  Думаю,  что  нет,  несмотря  на  откровенную  финансовую  поддержку,  осуществляемую  преимущественно  через 
различные фонды, за которыми так и торчат уши некоторых западных спецслужб.

Невозможен и нереален в Узбекистане грузинский, украинский или белорусский вариант так называемой уличной 
демократии. Не та у нас страна, не та власть, не тот народ и не те условия.

Отрадно,  что  это  хорошо  понимают  в  России,  отказавшись  от  поддержки  "штатных"  оппозиционеров,  но, 
сотрудничая с теми, кто, даже находясь во власти, мыслит трезво, прагматично и с дальним, весьма перспективным во всех 
отношениях прицелом.

Так почему же автор публикует данный материал именно под тем заголовком, что читатель и видел? Наверное, 
потому,  что  четыре  года  назад  Ислам  Каримов,  выступив  с  инициативой  о  создании  в  Узбекистане  двухпалатного 
парламента, действительно вполне осознанно "заложил бомбу" под собственный, казалось бы, несокрушимый трон.

И вновь, почему? Понимаю, что повторяюсь, но, тем не менее, скажу еще раз: не исключено, чтобы оставить себе 
время, слегка отодвинувшись от решения насущных проблем, успеть отследить, еще лучше, отладить принципиально иную 
модель высшей законодательной власти, реформа которой рано или поздно благотворно повлияет на развитие страны в 
целом.

Кто сказал, что подобное невозможно?…

Кастрюльные бунты перед выборами в парламент Узбекистана не 
повлияют на их результат

16.12.2004. Деловая неделя, Казахстан
Андрей Саидов (Ташкент)

Стихийные  акции  протеста,  первая  волна  которых  прокатилась  по  Ферганской  долине  и  другим  регионам 
Узбекистана  в  начале  ноября  в  связи  с  введением  новых  административных  ограничений  рыночной  торговли, 
возобновились по всей стране перед выборами в двухпалатный парламент. На сей раз массовое недовольство граждан 
вызвало ухудшение бытовых условий.

3 декабря с наступлением темноты около тысячи жителей маленького городка Бахт в Сырдарьинской области 
перекрыли автомобильную магистраль из  Ташкента в Джизак.  По свидетельствам очевидцев, попавших тем вечером в 
автомобильную  пробку,  трасса  оказалась  перегороженной  баррикадой  из  подожженных  манифестантами  старых 
автомобильных покрышек. Зарево от огня, издали заметное в ночной степи, привлекло также массу народа из близлежащих 
селений. Взбудораженная толпа жаловалась на невыносимые бытовые условия, в частности, на многодневное отсутствие в 
уже  наступившие  холода  газа,  электроэнергии  и  нормального  водоснабжения.  Когда  к  месту  событий  попробовали 
подъехать милицейские патрули, манифестанты забросали их заранее приготовленными камнями и обратили в бегство. 
Спустя два часа в домах Бахта вдруг загорелся свет, что было встречено дружным восторженным криком собравшихся.

6 декабря десятки стихийных манифестантов окружили здание районных властей в городе Шахрихан Андижанской 
области в Ферганской долине.  И здесь собравшиеся,  в основном женщины, выражали протест  по поводу отсутствия в 
городских домах газа, электроэнергии и питьевой воды, а также жаловались на нищету и высокий уровень безработицы. 
Власти не  рискнули применить против манифестантов  силовые меры и к  вечеру  уговорили их  разойтись,  пообещав в 
максимально короткий срок улучшить бытовые условия.

10 декабря в Ташкенте оказалось перекрытым автомобильное и пешеходное движение по улицам, прилегающим к 
рынку  Чорсу.  Работа  крупнейшего  в  городе  рынка  была  прекращена  на  сутки.  Как  выяснилось  позже,  милицейское 
оцепление  почти  в  самом  центре  столицы  Узбекистана  было  связано  со  стихийным  выступлением  населения  так 
называемого Старого города, протестовавшего против сноса части строений в связи с прокладкой новой автомагистрали. 
Демонтаж зданий вокруг рынка Чорсу затронул и частный сектор близлежащей махали, жители которой, по их словам, не 
согласны с этим решением городской администрации и не уверены в том, что их насущные интересы будут соблюдены 
властями.

Наблюдатели отмечают, что стихийные акции протеста, участившиеся в Узбекистане после событий 1-3 ноября в 
Ферганской долине, несмотря на решительные настроения манифестантов, к счастью, не приводят к серьезным вспышкам 
насилия.  Гнев  бунтующих  толп  выплескивается  на  сотрудников  правоохранительных  органов,  если  те  предпринимают 
попытки встать у них на пути. Представителям же исполнительной власти разного уровня пока удается утихомиривать 
локальные конфликты, вступая в переговоры с манифестантами. Отмечается также и полное неучастие в происходящих 
событиях  политических  сил  страны.  Почти  загнанные  властями  в  подполье,  не  имеющие  большого  числа  членов, 
оппозиционные партии зачастую оказываются не во главе стихийных акций протеста, разве что вовремя уведомляя о них 
общественность и констатируя политическое бессилие своих оппонентов - пяти официальных партий Узбекистана, ведущих 
сейчас  предвыборные  дебаты  в  очевидном  отрыве  от  реальных  нужд  и  настроений  потенциального  электората.  Так, 
например, народно-демократическая партия Узбекистана, до сих пор имевшая большинство в однопалатном парламенте, а 
теперь,  в  своих  предвыборных  лозунгах  выставляющая  себя  в  качестве  левой  оппозиции,  защищающей  интересы 
малоимущего  большинства  населения,  даже  не  рискует  делать  каких-либо  политических  заявлений  по  поводу 
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происходящих  народных волнений.  Поэтому не  удивительно,  что  у  большинства  населения  страны накануне  выборов 
преобладают  крайне  негативные позиции.  Граждане  никак не  связывают  защиту своих  прав и интересов с  грядущими 
выборами и деятельностью политических партий, полагаясь лишь на угрюмую силу своего личного протеста в уличных 
"диалогах" с исполнительными властями. В частных беседах иностранных корреспондентов с жителями Узбекистана чаще 
всего высказываются намерения не принимать никакого участия в выборах в двухпалатный парламент, назначенных на 26 
декабря 2004 года. Многие не желают голосовать даже за кандидата "против всех".

-  Если ко мне домой придут  с  избирательного участка с  урной для голосования,  как  это делали на прошлых 
выборах,  мы с женой скажем,  что мы пенсионеры, ничего не знаем,  знать не хотим и голосовать не будем,  -  озвучил 
типичную точку зрения водитель частного такси в Ташкенте, не пожелавший назвать своего имени.

Характерно, что и СМИ Узбекистана в основном воздерживаются от опросов предвыборных настроений на улицах. 
По результатам опроса, обнародованного на этой неделе Комитетом по защите свободы слова, из 20 опрошенных жителей 
Ташкента разных национальностей, возрастов и профессий только 5 человек смогли назвать дату предстоящих выборов, 
большинство  заявили,  что  не  собираются  голосовать  ни  за  кого,  а  относительно  числа  политических  партий,  чьи 
представители борются сейчас за депутатские кресла, были высказаны парадоксальные предположения с фантастически 
большим разбросом - от 2 партий до 90. У тех же граждан, которым так или иначе придется принимать участие в выборах, 
как  говорится,  по  долгу  службы,  по  наблюдениям  экспертов,  преобладающей  популярностью  начинает  пользоваться 
либерально-демократическая партия Узбекистана, но, как они признаются сами, новоиспеченная политическая сила, чье 
создание было санкционировано исполнительной властью всего год назад, также не внушает избирателям особых надежд, 
просто, в отличие от остальных четырех партий, принимавших участие в деятельности парламента Узбекистана прошлого 
созыва, она пока не имела возможности дискредитировать практикой своих нынешних политических лозунгов.

Узбекские партии поборолись за близость к Исламу Каримову
27.12.2004. Коммерсант

Елена Глумскова, Борис Волхонский
Вчера в Узбекистане прошли выборы в нижнюю палату парламента. Оппозиционные силы от участия в выборах 

были отстранены, и главная борьба развернулась между пятью официально действующими партиями, каждая из которых 
заявила о лояльности по отношению к президенту Исламу Каримову.

Нынешние узбекские выборы – первые,  проходящие по новому избирательному закону.  В 2002 году в стране 
прошел  референдум  по  внесению  изменений  в  конституцию.  По  его  итогам  срок  президентских  полномочий  Ислама 
Каримова  был  продлен  с  пяти  до  семи  лет  (выборы  состоятся  в  2007  году),  а  парламент  из  однопалатного  стал 
двухпалатным. Вчера 120 депутатов нижней палаты избирались всенародным голосованием; в январе из 100 депутатов 
верхней палаты 84 будут избраны местными органами власти, а 16 – назначены президентом Каримовым. Одновременно 
сам президент станет пожизненным сенатором и получит пожизненный иммунитет от судебного преследования.

На 120 мест в нижней палате претендовали около 500 кандидатов. Оппозиционные партии были отстранены от 
участия в  выборах  (см.  Ъ от  24 декабря).  Борьба  за голоса развернулась  между пятью партиями,  каждая из  которых 
заявила о лояльности президенту Каримову. В бюллетени для голосования внесены фамилии представителей социал-
патриотической  партии  "Адолат"  ("Справедливость"),  демократической  партии  "Миллий  тикланиш"  ("Национальное 
возрождение"), Народно-демократической партии, Либерально-демократической партии и народно-демократической партии 
"Фидокорлар"  ("Самоотверженные").  Около  100  кандидатов  шли  на  выборы  как  самовыдвиженцы.  Основная  борьба 
развернулась между Либерально-демократической и Народно-демократической партиями, к которым открыто благоволит 
президент Каримов.

Выборы прошли спокойно и организованно. Очереди у избирательных участков выстроились задолго до 8 часов 
утра. Местные жители называют в числе причин такой организованности "желание проголосовать за будущее страны", а 
также то, что многие мусульмане пришли на участки сразу после утренней молитвы. Уже к полудню проголосовали более 
6,6 млн человек (46,5% зарегистрированных избирателей), а на 16.00 число проголосовавших составило 71,8%. По закону 
минимальная явка избирателей должна составлять не менее 33% избирателей.

За  выборами следили  227  иностранных  наблюдателей  –  от  исполкома СНГ,  ОБСЕ,  Шанхайской  организации 
сотрудничества, Европарламента и ряда других международных организаций. При этом, в отличие от выборов на Украине, 
в  Узбекистан ОБСЕ прислала немногим более 20 своих наблюдателей.  Как отмечают представители оппозиции,  столь 
малое внимание к  выборам свидетельствует  о том,  что Запад фактически предал демократию в Узбекистане, который 
после начала американской операции в Афганистане в 2001 году стал одним из ключевых союзников США в регионе. По 
словам лидера незарегистрированной (и,  следовательно, отстраненной от участия в выборах) партии "Эрк" ("Свобода") 
Атоназара Арифова, в конце концов это может привести к росту антиамериканских настроений среди узбеков, которые уже 
рассматривают американское военное присутствие в стране как знак поддержки репрессивного режима.

Сам президент Каримов, проголосовавший вчера на одном из избирательных участков в Ташкенте, заявил, что 
создание  двухпалатного  парламента  –  новый  шаг  на  пути  к  демократическому  развитию  общества.  Говоря  о  ходе 
предвыборной борьбы,  президент отметил:  "Спокойствие,  которое наблюдается,–  внешнее.  У нас  идет  упорная,  очень 
жесткая борьба за депутатские мандаты, которая, может быть, не проявляется на поверхности". Господин Каримов выразил 
надежду,  что  в  новом парламенте  будут  представлены  все  политические  силы –  "пусть  парламент  представляет  все 
социальные  слои  нашего  общества",–  и  высказался  за  эволюционный  путь  преобразований,  осудив  "оранжевую 
революцию" на Украине и "революцию роз" в Грузии.

С мнением президента Узбекистана о репрезентативности нового парламента не согласился глава миссии Бюро 
по демократическим институтам и правам человека ОБСЕ Любомир Копай.  По его мнению,  программы участвующих в 
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выборах партий "не покрывают весь спектр политических интересов и тем самым не обеспечивают плюрализм выбора 
избирателям".  Одновременно  господин  Копай  пожаловался,  что  ЦИК  Узбекистана  не  допускает  наблюдателей  к 
мероприятиям в ЦИКе и препятствует получению "прямого доступа ко всем абсолютно избирательным документам".

Коллеге из ОБСЕ возразил глава миссии наблюдателей от СНГ Владимир Рушайло. Господин Рушайло отметил 
высокую  степень  сотрудничества  узбекских  властей  с  миссией  СНГ,  а  в  качестве  положительных  моментов  нового 
избирательного законодательства назвал "исключение права местных советов выдвигать кандидатов в депутаты, введение 
квоты  (30%)  для  женщин  при  выдвижении  политическими  партиями  кандидатов  в  депутаты,  а  также  урегулирование 
вопроса финансирования деятельности партий при проведении избирательной кампании".

Вспомнил про ОБСЕ и Ислам Каримов. По словам президента, он с пониманием относится к критике, "но не надо 
думать, что решение ОБСЕ сыграет у нас какую-то определяющую роль – это только мнение одной очень уважаемой в 
Европе организации, которая не может быть доминантой".

ТУРКМЕНИСТАН
Динозавры русского слова и туркменский тиран

16.12.2004. Время новостей
Аркадий Дубнов

"Не может быть!"
Сначала  цитата.  Точнее  целое  письмо.  Это  не  фрагмент  частной  переписки,  это  документ  общественного 

значения. Он опубликован пару дней назад в единственном русскоязычном туркменском официозе, газете «Нейтральный 
Туркменистан». Насладитесь этим дивным образчиком эпистолярного жанра.

Итак: «Многоуважаемый Туркменбаши!
Ваши стихи о матери, о нравственной чистоте («юношам -- честь, девушкам -- стыд»), о миропорядке в семье и в 

государстве стали в современной туркменской жизни светскими молитвами.  Сегодня литература теряет свою прежнюю 
силу. В такое время издание книги Ваших стихотворений на русском языке поднимет значимость поэзии.

Байрам хан и Алишер Навои принадлежат истории не только как выдающиеся государственные деятели, но и как 
первостепенные поэты. Сегодня такое счастливое сочетание еще важнее.

Издание Вашей книги нам представляется в переводах лучших русских мастеров слова, которые еще остались, 
хотя их уже немного.

Желаем Вам здоровья, вдохновения и долголетия на благо Туркменистана и Поэзии».
Понятно, что такое письмо может быть написано только теми самыми «лучшими русскими мастерами слова», 

которых «немного» и они «еще остались». Кто же эти мастодонты, как зовут этих еще не вымерших «динозавров русского 
слова».

Слушайте эти славные имена:
Евгений РЕЙН, лауреат Государственной, Пушкинской, Тепферовской, Царскосельской премий;
Игорь ШКЛЯРЕВСКИЙ, лауреат Государственной, Болдинской, Царскосельской, Пушкинской премий;
Михаил СИНЕЛЬНИКОВ, поэт-переводчик, академик РАЕН, лауреат премий "Дружбы народов" и "Глобус".
«Не может быть! --  скажет вместе с нами наш просвещенный читатель, --  я хорошо знаю одного из них, того 

самого, кого даже называют «первым учителем Иосифа Бродского». «Может-может, -- ответим мы, -- ошибки нет. Тот самый 
«учитель»,  Евгений  Рейн,  первым значится среди подписантов.  Это  он  среди прочих  мастеров  слова  (стыжусь,  но  их 
мастерство мне малознакомо, а теперь и подавно не захочу узнать) нижайше бьет челом пред ликом одного из самых 
одиозных диктаторов современности, занимающего там почетное седьмое место, пропустив вперед Саддама Хусейна, Ким 
Чен Ира и полковника Каддафи».

«Ну что вы! -- ответит на это тот же искушенный читатель, -- поэты же просто издеваются над Туркменбаши, разве 
можно  без  улыбки  читать  про  «юношам  --  честь,  девушкам  --  стыд».  «Можно-можно,  --  снова  ответим  мы.  --  Тому 
единственному читателю, которому адресовано письмо, одновременно и «писателю» несравненной «Рухнама», и не такие 
перлы даются в порыве безулыбчивого вдохновения. Кто ж благодаря ему теперь не знает, что именно туркмены выдумали 
колесо  и  каменный  топор?..»  А  теперь,  без  «поэта»  Ниязова,  переведенного  на  язык  Пушкина  и  Бродского  (это  вам 
«учитель» последнего говорит), «значимость поэзии» может оказаться ничтожной. Ну да, конечно, что за поэзия без стихов 
садиста и убийцы императора Нерона, что за живопись без картин ефрейтора Адольфа Шикльгрубера?..

Все это серьезно, дорогой читатель. Порукой тому -- гаранты и вдохновители письма «динозавров слова», топ-
менеджеры  российского  «Газпрома».  Об  этом  говорит  весь  просвещенный  Ашхабад,  где  хорошо  известно,  как 
организовываются и финансируются переводы туркменбашистской «Рухнама» для всех народов мира,  от  светлолицых 
финнов  до  темнокожих  зулусов.  Последних  осчастливила  немецкая  фирма  «Сименс»,  что  сильно  способствовало  ее 
бизнесу в туркменских песках. А немцы узнали, почем творчество туркменского тирана, благодаря широте гиганта своего 
автопрома, фирмы «Мерседес-бенц». Как рискованно, но изящно шутит мой знакомый из ближнего круга Туркменбаши, 
глядя на прибывающих в гости к патрону капитанов иностранного бизнеса, «о, издатели прилетели!».

В заключение и к великому прискорбию для отечественных либералов сообщим, что на приманку легких денег с 
запахом туркменского газа клюнул и один из их кумиров, главный редактор журнала «Знамя» Сергей Чупринин. Вместе с 
вышеупомянутой  «поэтической  тройкой»  он  обратился  с  отдельной  эпистолой  к  «многоуважаемому»  Баши  с  просьбой 
«благословить»  (!)  издание  книги  стихов  туркменских  поэтов  в  переводе  на  русский  и  русских  --  о  Туркменистане. 
Скромности ради и здравому смыслу вопреки, перечисляя список корифеев туркменской поэзии, от Махтумкули и до Сейди, 
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авторы не упомянули великого адресата, но прозрачно намекнули, что в будущей книге «будут представлены и поэтические 
шедевры новейшего периода туркменской истории».

Будем ждать с нетерпением этих хорошо проплаченных и "надутых" газом новейших «шедевров». Равно как и 
конца этого «периода».

Туркмены прогуляли выборы
20.12.2004. Коммерсант

Михаил Зыгарь, Елена Глумскова
В Туркмении почти революция. Вчера явка на парламентских выборах составила рекордно низкие 76,88%. Это тот 

максимум, до которого власти сумели дотянуть процент явки при пустых избирательных участках. Нет сомнения, что победу 
одержала Демократическая партия, возглавляемая президентом Сапармуратом Ниязовым: других партий в республике нет. 
Но это не важно, поскольку парламента как такового в Туркмении тоже нет. Официальный Ашхабад назвал прошедшие 
выборы важным этапом в  демократизации общества.  Действительно,  на  просторах  СНГ они  олицетворяют  такой  этап 
развития, к которому никакая другая страна пока даже не приблизилась.

Явка провалена 
Утром могло показаться, что все идет, как надо. В восемь часов, перед официальным открытием избирательных 

участков, местные жители уже образовывали очереди, чтобы проголосовать в числе первых. Многие пришли в праздничных 
нарядах, наиболее активные акимы (главы местного самоуправления) организовали рядом с избирательными участками 
концерты с участием звезд туркменской эстрады.

Уже в полдень глава туркменского ЦИКа Мурад Каррыев объявил выборы состоявшимися. К этому моменту на 
участки, по официальной информации, пришли 61,38% зарегистрированных в стране избирателей. Такая скорость в общем-
то неудивительна, ведь все госслужащие республики обязаны приходить на выборы, так как прогул может потом привести к 
плачевным для них  последствиям.  Как  рассказала  Ъ продавщица одного из  ашхабадских магазинов  Марина,  "все  уже 
привыкли,  ходят  голосовать  только  потому,  что  уверены:  не  придешь  на  избирательный  участок,  завтра  тебе  могут 
предъявить  претензии,  например,  на  работе.  Списки  жителей  давно  составлены,  и  все  жестко  контролируется". 
Дополнительный энтузиазм избирателям должно было придать обращение главы ЦИКа по государственному телевидению 
за несколько дней до голосования: "Каждый трудящийся Туркменистана, каждый, кто является патриотом отчизны и народа 
и кто любит нашего великого лидера, обязан пойти и проголосовать".  Отказ от участия в выборах означает признание 
нелюбви к лидеру, а это в Туркмении приравнивается к уголовному преступлению.

Но к полудню избирательные участки опустели. В 18.00 ЦИК был вынужден объявить, что в голосовании приняло 
участие чуть больше 1,9 млн избирателей, то есть 76,88% от общего числа имеющих право голоса. С учетом туркменских 
реалий это почти революция, ведь пять лет назад, по официальным данным, проголосовало 99,6% граждан.

В разговорах с журналистами сотрудники ЦИКа признавались, что на самом деле явка была катастрофической. 
Избиратели,  уверенные,  что  исход  выборов  предрешен,  даже зная  о  возможных  санкциях,  проигнорировали  поход на 
участки. Львиную долю всех бюллетеней в урны опустили сами сотрудники избиркомов. Однако и это не помогло. Учитывая 
крутой нрав президента Ниязова, исход кампании может грозить серьезными неприятностями членам ЦИКа.

Наблюдатели, следившие за голосованием, констатировали, что никаких нарушений не было. Правда, с выбором 
наблюдателей в преддверии голосования также случился казус.  Поначалу было объявлено, что их будет 200 (на 1610 
избирательных участков), а представлять они будут самые разные общественные организации: Демпартию Туркменистана 
(то есть правящую и единственную в стране), Союз молодежи имени Махтумкули, Союз женщин имени Курбансолтан-эдже 
(мать  президента  Ниязова)  и  профсоюзы.  Однако  самому  президенту  такой  состав  почему-то  не  понравился,  и  было 
решено, что следить за голосованием будут 400 сотрудников Национального института демократии и прав человека при 
президенте Туркмении. Непосредственное руководство деятельностью института осуществляет сам Сапармурат Ниязов, то 
есть можно сказать, что Туркменбаши лично следил за демократичностью выборов в своей стране.

Международные наблюдатели никогда не присутствовали на выборах в  Туркмении и не особо настаивали на 
своем участии  и  сейчас.  "Не  следует  быть  настойчивыми,  ведь  период  трансформации  общества  требует  времени  и 
терпения, особенно когда идет становление национального государства. Здесь просто необходима гибкость",– говорил на 
встрече  с  Туркменбаши  спецпредставитель  генсека  ОБСЕ,  бывший  президент  Финляндии  Марти  Ахтисаари.  По 
сообщениям республиканских СМИ, экс-президент похвалил подготовку к выборам. И уехал.

Кстати,  накануне  голосования  центризбирком  внезапно  пообещал,  что  рассмотрит  заявки  наблюдателей  от 
международных организаций. Но было поздно.

Кандидатский минимум 
По итогам выборов будет сформирован меджлис Туркменистана, который состоит из 50 человек. На эти места в 

этом году претендовал 131 кандидат (сначала их выдвинулось 139, но позже 8 поняли, что недостойны). По существующей 
процедуре кандидатов в кандидаты отбирают районные администрации, затем за них ходатайствуют областные, после чего 
каждая  кандидатура  получает  одобрение  в  аппарате  президента.  По  закону  кандидат  в  депутаты  должен  пройти 
собеседование на лояльность Туркменбаши.

131  кандидат  на  50  мест  –  это  особая  гордость  центризбиркома,  многократно  повторявшего,  что  выборы 
альтернативные.  Правда,  по  мнению главы ЦИКа  Мурада  Каррыева,  "это  не  доказательство  демократии  –  это  самое 
обычное для нас явление, доказывающее, что выборы у нас прозрачные и честные". Действительно, по сравнению с 1999 
годом прогресс налицо: тогда на 50 мест претендовало 104 человека.

Известно, что среди кандидатов 109 мужчин и 22 женщины, все они имеют высшее образование и все туркмены. 
То есть узбекское, казахское, русское, азербайджанское и другие меньшинства в меджлисе представлены не будут.
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Все претенденты являются членами Демократической партии Туркмении. Их агитация, лозунги и предвыборные 
листовки также были неотличимы друг от друга. "Человек без мечты – все равно что птица без крыльев,– говорил в своей 
листовке Амангельды Сопыев, кандидат в депутаты меджлиса по Губадагскому округу № 25 Дашогузского велаята.– Но 
даже в самых смелых мечтах я не предполагал, что стану кандидатом в депутаты туркменского парламента". А его коллега 
кандидат  Хошгельды  Халназаров  так  выразил  цель  своего  выдвижения:  "Приложить  максимум  усилий  по  всемерной 
пропаганде и разъяснению получивших всемирное признание усилий навеки Великого Сапармурата Туркменбаши".

Как  уверяет  Нурмухаммед Ханамов,  бывший посол Туркмении в  Турции и Израиле,  а  ныне один из  лидеров 
оппозиции в изгнании, все кандидаты заранее знают, кто из них победит, а кто участвует только для массовки: "Им заранее 
говорят: 'Вот вы будете альтернативным кандидатом и в последние дни перед выборами откажетесь'. Или: 'Вы особенно-то 
агитационную работу не ведите, потому что пройдете все равно не вы, а другой'". Впрочем, даже такая многоступенчатая 
система очистки парламента от скверны не кажется властям достаточно надежной. И поэтому еще в 2003 году меджлис был 
лишен  каких-либо  функций  и,  по  сути,  перестал  быть  парламентом.  Все  избранные  вчера  полсотни  депутатов 
автоматически войдут в число 2507 членов народного совета (халк маслахаты), который по новой конституции и является 
"постоянно  действующим  высшим  представительным  органом  народной  власти,  обладающим  полномочиями  высшей 
государственной  власти  и  управления".  Помимо  членов  меджлиса  в  нем  заседают  председатель  Верховного  суда, 
генпрокурор, члены кабинета министров, главы администраций областей и столицы, руководители Демпартии, молодежной, 
женской и профсоюзных организаций, представители старейшин и прочие "народные представители". Все они назначаются 
лично Туркменбаши, который и является бессменным председателем этой "общественной палаты".

Впрочем, даже такой церемониальный статус не ограждает депутатов от различных опасностей. К примеру, два 
бывших спикера парламента Сахат Мурадов и Тагандурды Халлыев сейчас сидят в тюрьме по статье "измена родине", как 
и другой экс-депутат, бывший верховный муфтий Туркменистана Насрулла Ибадуллаев. Характерно, что меньше половины 
депутатов прошлого меджлиса принимали участие во вчерашних выборах.

Вчерашние выборы, конечно, являются далеко не последними в туркменской истории. Не так давно Туркменбаши 
объявил, что в 2008-2010 годах в стране даже состоятся выборы президента. Для того чтобы получше к ним подготовиться, 
Сапармурат Ниязов предложил назначаемому им народному совету каждый год выдвигать по несколько кандидатов в его 
преемники – людей "авторитетных, которых в стране знают не менее десяти лет". Если эта идея претворится в жизнь, то 
список преемников, как полагают в республике, может оказаться "списком смертников".

Чистки в ближайшем окружении Туркменбаши являются обычным и даже традиционным явлением. Десять дней 
назад президент  вновь  перетасовал силовиков,  отставив  главу  министерства  национальной  безопасности  за "слишком 
мягкое сердце" и назначив на его место главу МВД. Не исключено, что однажды количество недовольных и боящихся за 
свою жизнь и положение соратников президента достигнет критической массы.

У революции нашелся спонсор Им оказался Туркменбаши
23.12.2004. Время новостей

Аркадий Дубнов, Алексей Гривач
В начале декабря президент Туркмении Сапармурат Ниязов внезапно объявил о повышении в 2005 году цены на 

туркменский газ,  продаваемый на Украину,  с  44 до 60 долл.  за  тысячу  кубометров.  Столь  резкий  скачок  цен,  да  еще 
накануне зимнего отопительного сезона - дело невиданное в отношениях между Туркменией и покупателями ее газа.

Официальный Ашхабад дал свои объяснения произошедшему. Во-первых, существующая цена на туркменское 
топливо значительно ниже среднемировой. Во-вторых, в пять-десять раз взлетели цены на товары, в том числе на трубы и 
металлопродукцию, поставляемые с Украины по клирингу по товарной части расчетов за газ.

Корреспонденту  "Времени  новостей"  стали  известны  сенсационные  подробности  того,  как  принималось  это 
беспрецедентное решение. Объясняя его причины, туркменские власти сказали правду, ссылаясь на 5-10-кратный рост цен 
на украинскую металлопродукцию. Но это далеко не вся правда. В конце концов, в многолетней истории отношений между 
Ашхабадом  и  его  газовыми  клиентами  случались  недоразумения.  Но  всякий  раз  для  их  разрешения  создавались 
согласительные комиссии, производившие перерасчет, позволявший найти взаимоприемлемый компромисс. И никогда еще 
дело не доходило до ультиматумов, подобных декабрьскому.

Как указывают источники "ВН" в туркменском энергетическом комплексе, там долго не решались сообщить вождю 
о  внезапном  "задирании"  цен  украинскими  поставщиками,  начавшемся  в  конце  лета  -  начале  осени  нынешнего  года. 
Чиновники пытались разобраться в том, какие именно компании из задействованных в сложной схеме клиринговых поставок 
приложили к этому руку. Сделать это из Ашхабада было сложно еще и потому, что схему взаимозачетов разрабатывали в 
Киеве в  конце 90-х годов,  когда нужно было срочно решать проблему задолженности Украины за туркменский газ.  По 
информации наших источников, туркменские чиновники с огромным удивлением обнаружили, что инициаторами повышения 
цен  были  компании,  каким-то  образом  связанные  с  одним  из  ближайших  соратников  лидера  украинской  оппозиции, 
занимавшим несколько лет назад высокий пост в правительстве Украины. Еще большее изумление вызвали в Ашхабаде 
сведения о том, что украинские компании на этом практически ничего не заработали, а все полученные сверхприбыли ушли 
на нужды "оранжевой" революции.

Косвенным доказательством такой трактовки событий с туркменской стороны стали участившиеся в последние 
месяцы  визиты  в  Ашхабад  представителей  украинских  финансово-промышленных  группировок,  поддерживавших 
противников оппозиции во властном лагере. Эти гонцы пытались, как говорят наши туркменские источники, "перешибить" 
заказы на бартерные поставки с Украины.

Настал момент, когда весь этот букет информации скрывать было уже нельзя, и он был преподнесен Ниязову. 
Реакция Туркменбаши, как свидетельствуют источники "ВН", была весьма бурной. Он немедленно объявил о повышении на 
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36% цен на газ,  который будет поставляться на Украину.  Туркменбаши провозгласил,  что это решение окончательное. 
Видимо, представленные ему сведения были достаточно убедительными, и он без опасений позволил себе пойти на риск 
быть обвиненным давним партнером в неадекватности своих действий. Прибывшие в Ашхабад 12 декабря для встречи с 
туркменским вождем председатель "Нафтогаза Украины" Юрий Бойко и мэр Запорожья (откуда в основном поставляется в 
Туркмению металлопродукция) Евгений Карташов подобных упреков в его адрес высказать не посмели. Последний лишь 
"проинформировал Ниязова о темпах выполнения клиринговых поставок"...

Россию эта проблема, казалось бы, не затронула. Но в конечном итоге именно Москве придется выступать в роли 
"миротворца"  и  пытаться  выйти  на  компромисс.  Сразу  после  объявления  о  повышении  туркменских  цен  "Газэкспорт" 
объявил, что российских контрактов это не касается, поскольку в них ставка зафиксирована на уровне 44 долл. за тысячу 
кубометров газа до 2006 года включительно. Тем не менее уже со следующего года "дочка" "Газэкспорта" и австрийского 
Raiffeisenbank, зарегистрированная в Швейцарии, RosUkrEnergo станет оператором поставок всего туркменского газа на 
Украину -  и в рамках газэкспортовских контрактов,  и в рамках украинского соглашения о закупке в Ашхабаде 36 млрд 
кубометров  газа  в  год.  С  учетом  многогранности  российско-украинских  договоренностей,  которые  помимо  поставок 
предусматривают еще и транзит, повышение цены даже на часть этого газа больно ударит по интересам "Газпрома". По 
информации "ВН", тяжелые переговоры продолжаются.

Страна золотых статуй
21.12.2004. Национальная информационная группа

Д. Соловьев
О Туркменистане пишут мало и плохо. Впрочем, это обстоятельство не очень волнует человека, который правит 

этой страной. Занимая, по ряду оценок, третье-четвертое место в мире по запасам газа, нынешний Туркменистан сумел 
превратить геополитический компромисс в политическую реальность. Другие особенности политической, экономической и 
социальной действительности Туркменистана анализировал обозреватель Newsinfo…

Глухой изоляционизм республики декорирован политическим нейтралитетом. Недостаток орошаемых земель (5-
7%) компенсируется газовым изобилием и каспийской нефтью. Экзотическая политика "заквашена" на адекватной любому 
диктаторскому режиму философии, о планетарной миссии его руководителя.

В силу этого Туркменистан, проецируемый вовне, предстает примерно в четырех разных ипостасях: во-первых, как 
реликтовый  объект  журналистских  изощрений.  Во-вторых,  как  предмет  особого  беспокойства  мирового  сообщества  по 
поводу нарушения прав человека. В-третьих, как сырьевой партнер сопредельных государств. В-четвертых, как территория, 
уникальная с геополитической точки зрения.

Нетрудно заметить, сколь противоречивыми и несовместимыми являются факторы, формирующие образ страны.
Многим известно, что Отец всех туркмен Туркменбаши Сапурмурат Ниязов не любит оперу, балет, золотые зубы и 

длинные волосы. Его фундаментальный философский трактат "Рухнама" входит в экзамен даже на водительские права. 
Золотые статуи вождя украшают главные улицы и площади столицы, а дети в школе начинают уроки чтением мантр за 
здравие лидера нации.

Удивляться всему этому на территории Туркмении не рекомендуется. Остальным редко, но объясняют, что дорога 
к демократии на востоке извилиста и неизведанна, и у каждого, в том числе у туркмен, свое представление о том, как эта 
демократия должна выглядеть.

При этом,  по  разным оценкам,  в  стране  до  40% не  имеющих  постоянной  работы,  а  зарплата  у  работающих 
составляет от 5 до 25 долларов в месяц, по самым оптимистическим наблюдениям. Вместе с тем даже эмигрировавшие из 
страны  в  поисках  заработка  туркмены  признаются,  что  небольшие  пенсии  режим  платит  исправно.  На  эти  деньги, 
добавляют они, собственно, и живет большинство обычных семей.

"Начальство"  живет  лучше:  по  западным  оценкам,  к  прошлому  году  цифра  вывоза  капитала  из  Туркмении 
составила около 50 млрд. долларов.

Экзотический  культ  вождя,  понятное  дело,  стимулирует  следующий  фактор  туркменской  действительности: 
преследование любого инакомыслия в тотальных и жестоких формах.

Странности  режима  и  его  несообразие  даже  с  ближайшими  соседями  не  могли  не  привести  к  брожению 
представителей высшей элиты. Апогеем недовольства стало то, что впоследствии назвали покушением на Великого вождя 
в 2002 году. Самое любопытное, что списки участников покушения были продиктованы господином Ниязовым в тот же час, 
что  было  приписано  его  несомненной  гениальности.  Впрочем,  наблюдатели  называют  и  другие  причины:  списки 
инсургентов  были  подготовлены  заранее.  Виновные,  их  родственники  и  прочие  "намеченные"  лица  понесли  суровое 
наказание. Представители оппозиции в эмиграции отрицают намерение лишить господина Ниязова жизни. По их словам, 
они собирались "выводить народ", доведенный до отчаяния нищетой и безработицей.

Усиление и без того немалых репрессий не раз заставляло Запад идти на резкие дипломатические демарши в 
адрес Ниязова. Последняя декларация Генассамблеи ООН (ноябрь 2004 года) "О положении в области прав человека в 
Туркмении" содержит прямое осуждение режима.

Примечательно,  что Россия воздержалась при голосовании,  хотя русская диаспора в  Туркменистане является 
одним из главных объектов репрессий. Это лучшая иллюстрация третьего фактора формирования образа Туркменистана – 
сырьевого.

Экспортируя  газ  по  ценам  ниже  мировых  в  Россию  и  на  Украину,  Ниязов,  видимо,  автоматически  получил 
индульгенцию с печатью Газпрома.  В прошлом,  2003 году,  между РФ и Туркменией было заключено беспрецедентное 
соглашение сроком на 25 лет о поставках туркменского газа северному соседу.
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Между тем, сразу после заключения этого договора режим Туркменбаши отменил двойное гражданство более чем 
для 100 тыс. русскоязычных граждан (выбор гражданства в пользу России означал потерю работы, а иногда и квартиры). 
Дипломы о российском образовании превратились в фактор дискриминации при приеме на работу. Туркменской стороной 
было прекращено вещание в стране российской радиостанции "Маяк". Последней показательной акцией было сокращение 
более чем на треть сотрудников крупнейшей русскоязычной газеты "Нейтральный Туркменистан".

По разным оценкам, в стране то ли не осталось совсем, то ли осталась одна школа с преподаванием на русском 
языке.

Робкие попытки Госдумы России "разобраться с вопросом" привели к созданию комиссии,  и  на этом, судя по 
всему, все закончилось. Политика "трубы" оказывалась до сих пор важнее политики защиты своих граждан.

"Воздержание" официальной России даже от символического осуждения туркменского режима выглядит вдвойне 
прискорбно на фоне призывов Запада (в том числе и к ней) тверже отстаивать права русскоязычных граждан от прессинга 
постсоветских диктатур.

Противоестественность  этой  ситуации  пытаются  смягчить  в  России  дефицитом  информации  и  отсутствием 
массового интереса к Туркмении, а также некими высокими национальными интересами.

Здесь  впору  упомянуть  о  четвертой  позиции  имиджа  Туркмении  –  геополитике.  Как  отмечалось,  нынешний 
Туркменистан  является,  по  сути,  геополитическим компромиссом между  региональными  государствами  и  втянутыми  в 
регион игроками.  Иран,  Пакистан и Китай,  выступившие в  ООН против декларации,  осуждающей туркменский режим – 
иллюстрация непростых отношений, сложившихся в Центральной Азии.

Ашгабату удалось выстроить свои отношения с соседями так, что любой "крен" с их стороны сразу же усиливает 
"другую сторону", то есть Запад.

Западные эксперты полагают,  что толерантность России к  режиму Туркменбаши (вплоть до снесения прямых 
оскорблений) вызвана явной конкуренцией с США в Прикаспийско-Центральноазиатском регионе.

При всех "фокусах", С.Ниязов не пустил американцев на территорию страны (а они просили) и не предоставил им 
ни аэродромов "подскока", ни воздушных коридоров для афганской операции.

У туркмен, кроме нейтралитета, конечно, были свои резоны (а не любовь к России) – несколько сот километров 
общей границы с Афганистаном; дружественные отношения с талибами; и, вероятно, неистребимая уверенность в то, что 
Афганистаном в конечном счете никто не сможет управлять долго извне.

Связывает  руки  России  и  Каспийский  нефтяной  узел.  При  всех  различиях  в  подходах  к  решению  вопроса  о 
разделе  Каспийской  акватории,  Туркменистан  ассоциируется  в  этой  ситуации  скорее  с  Ираном,  выступая  решительно 
против участия "третьих сил" (имеется в виду США) в дележе Каспийского пирога. При этом у Туркмении конфликт с самым 
проамериканским игроком региона – Азербайджаном из-за месторождения Азери и Чираг.

Конечно, Туркменбаши не стоит презентовать как полного антагониста Запада (как-никак, 3 млрд. долларов он 
держит в Дойчебанке).  Но, при всей своей экзотике режим Туркменбаши понимает,  что даже малейшая вестернизация 
"снесет" его в очень короткое время. А так, выстроившись по "линиям напряжения" между Россией, Западом и Китаем, 
Туркменистан, по сути, "купил" каждого из центральноазиатских игроков на свои "понятия".

Россию  –  газом и  нежеланием помогать  Америке  (при  этом  Туркменистан  оказывает  экономическую  помощь 
Афганистану). Китай – той же нейтральностью по отношению к американской экспансии. И Америку, как ни парадоксально, 
стабильным тылом ее афганской операции.

Вопрос,  является  ли  эта  схема  надежной  и  сколько  она  сможет  работать  в  будущем,  открыт.  Последние 
"телодвижения" туркменского режима свидетельствует о том, что в Ашгабате есть понимание существующих угроз.

Первая,  основная:  внутренняя  ситуация.  Туркменистан  перестал  транслировать  данные  о  своей  экономике  в 
статистический комитет СНГ еще в 1999 году. Однако всем понятно, что цифры 17-20% годового роста ВВП или урожай в 
100  ц  пшеницы  с  га,  появляющиеся  в  туркменской  прессе  –  за  гранью фантазии.  То  есть  население,  как  и  везде  в 
Центральной Азии, нищает, следовательно, есть материал для бунта. Оппозиция разгромлена, разрозненна, по большей 
части в эмиграции, но она есть.

Второе: возможно, и оппозиция, и "материал для бунта" были бы не страшны сами по себе, если бы не намерение 
США плотнее контролировать нефтеносный и богатый газом регион. В этом свете ценность для Запада господина Ниязова 
может не являться безусловной. "Доктрина Буша" предполагает будущее переустройство и Ирана, и Центральной Азии.

Когда у Буша дойдут руки до этого, и как поведет себя в этом случае Россия – тоже вопрос.
Не  исключен  вариант,  что  Ашгабат,  исходя  из  цели  самосохранения,  последует  примеру  коллеги  –  Ислама 

Каримова, и в какой-то форме станет помогать Штатам в регионе, "кинув" в очередной раз Россию, с которой привык не 
особенно церемониться.

Во всяком случае, цена на туркменский газ скоро подрастает с 44 до 60 долларов за тысячу кубометров, что 
почувствует на себе и Россия, и Украина, которая также его закупает.

Ашгабат реанимирует свой военно-промышленный комплекс: на грузинских заводах ремонтируются ВВС; Украина 
в счет неоплаченных поставок газа оснастила туркменскую ПВО комплексом "Кольчуга".

Россия,  в  свою очередь,  заказала  одной  американской  фирме аудит  запасов  туркменского  газа,  полагая,  что 
цифры, которые называет Ашгабат, могут не соответствовать действительности, а 25 лет – слишком большой срок и надо 
быть уверенным в том, что газа хватит. Тем более, Туркменистан собирается диверсифицировать продажу и строить новые 
трубопроводы.

Можно сказать,  что в регионе и вокруг Туркменистана растет напряжение. Именно поэтому Ашгабат пытается 
играть не только на большой геополитической доске, но и по-новому подойти к структурированию региональных интересов. 
Первый ход был сделан в  сторону Узбекистана,  проблемы которого во многом сходны с туркменскими.  Забыв старую 
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вражду  (границы,  водозабор,  взаимные  обвинения  в  экспорте  подрывных  элементов),  Ниязов  и  Каримов,  по  оценке 
экспертов,  на  последней  встрече  в  прошлом  месяце  в  качестве  главной  неафишируемой  темы  обсуждали  проблему 
"самосохранения" в условиях роста претензий мирового сообщества.

В январе 2005 года с участием Туркменистана возобновляются переговоры о трансафганском газопроводе из 
Довлетобада через Герат и Кандагар в пакистанскую Кветту. В свое время от проекта отказалась американская компания 
Юнокал. Ситуация сейчас изменилась, и в какой-то степени можно хотя бы "поиграть" на американской уверенности в том, 
что они всегда смогут держать афганскую ситуацию под контролем.

Одновременно Ашгабат демонстрирует азиатскую солидарность, интенсифицируя контакты с Ираном. На февраль 
2005 года намечен визит в Туркменистан иранского президента. Прогнозируют расширение газовых поставок Ирану, пока 
ограниченных в связи с малой мощностью нынешнего газопровода.

Таким  образом,  Туркменистан  достаточно  эффективно  демонстрирует  свою  полезность  и  Западу,  и  Востоку. 
Проекты с его  участием геополитически эффективны,  что позволяет  Туркменбаши держать гуманитарные проблемы и 
профиль режима на втором плане.

Международные  эксперты  соглашаются,  что  дипломатические  демарши  на  Ашгабат  не  действуют,  а  на 
экономические санкции пока не решается никто, так как любое давление немедленно даст преимущество конкурирующей 
стороне. России нужен газ и туркменский нейтралитет, Западу не хочется, чтобы она командовала на Каспии. Уже не говоря 
о том, что с участием Туркмении возможна абсолютно новая, независимая от России схема трассировки энергоносителей, 
которая может соединить Центральную Азию, Европу и Индийский океан.

Европейские  фирмы  получают  гигантские  туркменские  заказы,  не  выгодные  и  затратные  для  Ашгабата,  но 
последний знает, что делает, давая им заработать. Туркмения способна влиять на афганскую ситуацию.

Получается, что абсолютно неверно считать этот постсоветский режим "тупой диктатурой", как это делают многие. 
Вопрос  состоит  в  том,  что  более  открытая  Туркмения  не  менее,  если  не  более  эффективно  способна  играть  свои 
геополитические роли.

Хотелось бы ошибиться, но нынешний дрейф Туркмении, лавирующей среди опасностей и возможностей, ничего 
хорошего России не сулит. Бросив русских в чужой стране, Россия теряет моральное право воздействовать на ситуацию в 
регионе, так как пока все видят только ее голый экономический интерес и пассивную конкуренцию с Западом.

Но,  не  обращая  внимания на  тоталитарные ухватки  туркменского  режима,  можно  проиграть  и  экономическую 
выгоду:  всегда есть сторона,  которая заплатит больше.  Нет сомнения в том,  что ради самосохранения "во времени и 
пространстве", режим С.Ниязова может преподнести любые сюрпризы, к которым Россия, как обычно, будет не готова.

Как и в Узбекистане, в декабре в Туркмении состоятся выборы. Народ будет выбирать депутатов в меджлис. 
Иностранных наблюдателей туда не пускают. Наблюдателей из СНГ – тоже.

За выборами, как и за всем остальным в этой стране, присматривает сам Туркменбаши.

Представительство без власти
22.12.2004. Новая политика

Аждар Куртов
В минувшее воскресенье состоялись выборы в парламент Туркменистана. Статья 1 Конституции Туркменистана 

характеризует государственное правление как президентскую республику, а статья 4 провозглашает принцип разделения 
властей. Несмотря на это парламент в Туркменистане никак нельзя считать полноценной представительной ветвью власти.

Дело не только в том, что все значимые вопросы, так или иначе, решаются в республике волей одного человека – 
президента страны Сапармурата Ниязова, носящего весьма примечательный титул "Туркменбаши" – т.е. предводителя, 
вождя  туркменского  народа.  Сама  система  органов  представительной  власти  в  Туркменистане  сконструирована  таким 
образом, что аналогов ей трудно найти в практике современного мирового конституционализма.

Собственно туркменский парламент – Меджлис представляет собой весьма компактный орган – он состоит всего 
лишь из 50 депутатов. Выборы последних проходят исключительно по правилам мажоритарной избирательной системы 
сроком на пять лет. Применение пропорциональной или смешанной избирательной системы невозможно уже в силу того 
факта, что в Туркменистане установлена однопартийная система. Единственная политическая партия – Демократическая 
партия Туркменистана на самом деле также как и парламент не играет существенной роли в политической жизни страны; в 
отличие от  КПСС ее структуры не разрабатывают ни  на общегосударственном,  ни на местном уровне никаких планов 
развития, не осуществляют они и контроль за деятельностью государственных органов.

Поскольку,  провозгласив  принцип  разделения  властей,  туркменское  руководство  не  считает  себя  обязанным 
следовать этому фундаментальному механизму демократии, в Туркменистане запросто можно встретить такие полномочия 
парламента, которые никак не вписываются в то, что понимается под парламентаризмом. Например, только Меджлис, а не 
Центризбирком  или  судебные  структуры  уполномочен  устанавливать  правильность  избрания  депутатов.  Поскольку  в 
Туркменистане  совершенно  отсутствует  Конституционный  суд  как  властный  институт,  Меджлис  самостоятельно 
осуществлял не только принятие, изменение, но и толкование конституции и законов. Отдельной прерогативой Меджлиса 
туркменская конституция прописывает право данного органа награждать государственными наградами президента, а также 
присваивать ему почетные и воинские звания и иные отличия. Так же как и в ряде других государств Центральной Азии в 
Туркменистане  парламент  не  является  единственным  законодателем,  поскольку  он  может  передавать  право  издания 
законодательных актов президенту страны.

Главной  же  отличительной  особенностью  Туркменистана  выступает  наличие  здесь  своеобразного 
"надпарламента" – особого органа власти, аналога которому нет нигде в мире. Но в Туркменистане, как известно, давно 
нашли ниспосланную свыше истину – слово Великого Туркменбаши. Если все народы мира понимают, что такое "январь", 
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то в Туркменистане считают, что они ошибаются, и на самом деле речь идет о месяце "туркменбаши". Если все народы 
мира понимают, что высшим представительным органом власти, который одновременно имеет право принимать законы, 
является  парламент,  то  в  Туркменистане  считают,  что  это  ошибка,  поскольку  таковым  является  –Халк  Маслахаты 
(Народный Совет).

Халк Маслахаты – уникальный феномен государственного строительства. Его правовой статус свидетельствует о 
том, что данный орган никак не вписывается в систему разделения властей, он стоит вне ее. Поскольку в его состав входят 
и избираемые и назначаемые персоны, в том числе и представители иных ветвей власти, то этот орган никак не может 
быть балансом между ветвями власти. Всего в соответствии с конституционным законом, принятом в августе 2003 г., в Халк 
Маслахаты  входят  2507  членов.  Подобная  численность  уже  делает  нормальную  работу  по  обсуждению  законов 
непродуктивной, если она только не является ритуальной, подобной тому, как это было в советские времена.

Итак,  в состав Халк Маслахаты входят по должности:  президент Туркменистана, все 50 депутатов Меджлиса, 
председатель Верховного суда республики, генеральный прокурор, все члены кабинета министров, главы администраций 
велаятов (областей) страны, хяким (мэр) Ашхабада, хякимы городов, являющихся административными центрами областей 
и  районов,  главы  районных  администраций.  В  большинстве  своем  эти  люди  назначаются  на  свои  должности  одним 
человеком  –  президентом.  Общественность  в  Халк  Маслахаты  представлена  руководством  Демократической  партии, 
молодежной  организации,  профсоюзов,  союза  женщин,  руководителями  иных  общественных  организаций  и 
представителями  старейшин  Туркменистана.  Единственными  действительно  избираемыми  в  данный  орган 
представителями выступают "халк векиллери" – депутаты, избираемые населением по одному от каждого района страны.

На свои  заседания  Халк  Маслахаты собирается,  как  правило,  один  –  два  раза  в  год,  их  продолжительность 
составляет  всего  несколько  дней.  Разумеется,  подобный  орган  принимать  законы  и  одновременно  управлять 
государственными делами полноценно просто не в состоянии. Между тем полномочий у Халк Маслахаты даже больше, чем 
у  Меджлиса.  Например,  в  Туркменистане  отрешение  президента  от  должности  (импичмент)  может  теоретически 
реализовать отнюдь не парламент – Меджлис, а именно Халк Маслахаты двумя третями голосов своих многочисленных 
членов. Халк Маслахаты вправе досрочно прекратить полномочия и Меджлиса и всех иных местных представительных 
органов власти. Заседания Халк Маслахаты считаются правомерными, если на них присутствует не менее двух третей от 
установленного числа его членов. Сами же решения принимаются открытым голосованием.

Примером работы данного органа явилось состоявшееся в октябре 2004 г. пятнадцатое по счету заседание Халк 
Маслахаты, на котором все его участники единодушно и полностью одобрили и поддержали проводимую Сапармуратом 
Ниязовым внутреннюю и внешнюю политику, а также кодексы "О земле", "О воде" и налоговый кодекс.

Руководство  деятельностью  данного  органа  осуществляет  председатель  Халк  Маслахаты.  Им  может  быть 
гражданин  Туркменистана,  "родившийся  в  Туркменистане,  не  моложе  55  лет,  владеющий  государственным  языком,  в 
течение  предшествующих  десяти  лет  постоянно  проживающий  в  Туркменистане  и  работающий  в  высших  органах 
государственной власти и управления, завоевавший высокий авторитет, являющийся членом Халк Маслахаты, избранный 
открытым голосованием двумя третями голосов от установленного числа членов Халк Маслахаты".  Председатель Халк 
Маслахаты избирается сроком на пять лет. Нетрудно догадаться, что данным лицом был избран все тот же Сапармурат 
Ниязов.

До принятия летом 2003 года изменений в Конституции и принятия конституционного закона о Халк Маслахаты, 
значимость Меджлиса формально определялась одним примечательным обстоятельством: если глава государства не мог 
исполнять  свои  обязанности,  временно  до  избрания  нового  президента  его  полномочия  переходили  к  председателю 
Меджлиса. Сегодня и это обстоятельство кануло в Лету. Халк Маслахаты стал постоянно действующим надпарламентом, 
деятельность которого никто, кроме самого этого органа, не вправе приостановить. Ниязов же, даже в случае оставления 
им поста президента, останется председателем Халк Маслахаты, а, значит, сохранит в своих руках все важные рычаги 
управления.

Поэтому прошедшие выборы в Меджлис на самом деле не являются сколько-нибудь значимым событием для 
Туркменистана. Второй раз эти выборы проходят на альтернативной основе – на 50 мест баллотировались 131 кандидат, 
это  конечно  шаг  вперед по  сравнению с  ситуацией,  когда  все  90-ые годы выборы в  республике  повторяли советский 
вариант  с  одним  кандидатов  в  бюллетене  для  голосования.  Однако  реальную  альтернативность  создает  не  число 
соискателей, а их принадлежность к различным политическим партиям, чего как раз в Туркменистане нет. Поэтому почти 
три  миллиона  избирателей  республики  вынуждены  голосовать  за  одну  единственную  позицию  –  безальтернативной 
поддержки  идей  президента  государства.  Стоит  обратить  внимание  еще  на  один  примечательный  факт:  все 
зарегистрированные кандидаты в депутаты – туркмены по национальности. Это значит, что в туркменском парламенте ни 
одно из этнических меньшинств республики представлено не будет.

Неудивительно, что уже к 10 часам утра проголосовали 30,12 % избирателей, к 12 часам эта цифра составила уже 
61,38 %. К 18.00, то есть к закрытию избирательных участков, по данным Центризбиркома, проголосовало 76,88 процента 
избирателей. По сути дела только эта цифра о явке избирателей действительно отличает прошедшие выборы от всех 
предыдущих. Ведь на выборах в декабре 1999 года, по официальным данным, проголосовало 99,6 процента избирателей.

Меджлис прошлого созыва оставил о своей деятельности память, прежде всего, в виде следующих значимых 
решений:  парламентарии  утвердили  Ниязова  пожизненным  президентом,  присвоили  ему  очередное  звания  Героя 
Туркменистана, такое же звание было присвоено покойным родителям Ниязова, за написание книги "Рухнама" президент 
был также награжден орденом "Рухыбелент" ("Высокий Дух") и международной премией им. Махтумкули.

По-видимому, Меджлис нового созыва продолжит исполнение столь значимых функций парламентаризма.
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КИРГИЗИЯ
Акаев пугает переворотом

20.12.2004. Русский Курьер
Алексей Андреев

В  минувший  уикенд,  выступая  на  заседании  Совета  обороны,  президент  Киргизии  Аскар  Акаев  сделал 
сенсационное заявление. По его словам, во время намеченных на будущий год парламентских или президентских выборов, 
в Бишкеке, возможно, будет предпринята попытка государственного переворота. Акаев полагает, что по мере приближения 
выборов  политическая  и  социальная  напряженность  будет  усиливаться,  а  "радикальные  силы  могут  обратиться  к 
насильственным действиям в своей борьбе".

На заявление президента сразу же откликнулся один из лидеров оппозиции глава коалиции "За демократию и 
гражданское общество" Эдиль Байсалов. Байсалов заявил, что выступление Акаева по сути является угрозой сторонникам 
политической оппозиции и свидетельствует о том, что при подготовке к выборам власти намерены ограничить политические 
свободы.  Слова  Байсалова  произвели  особый  резонанс  на  Западе,  так  как  этот  политик  одновременно  является 
сопредседателем Европейской сети по наблюдению за выборами (ЕНЕМО), именно в этом качестве участвовал (и вероятно 
продолжит  это  дело)  в  работе  международных  наблюдателей  на  украинских  выборах.  Кстати,  на  предстоящее 
переголосование второго тура в Киев также отправится большая группа киргизских оппозиционеров.

В своей последней речи Акаев не уточнил, кого именно он подразумевает под "радикальными силами". Однако 
очевидно, что его серьезно пугает возможность политических потрясений в родной стране. Если еще пару лет назад Акаеву 
удавалось списать антиправительственную активность в столице на "происки исламистов",  то теперь подобная позиция 
становится  все  более  уязвимой.  Подобно  тому  как  Леонид  Кучма  стремился  заручиться  поддержкой  США,  отправляя 
украинских военных в  Ирак,  так  и  Акаев,  казалось бы гарантировал себе политическое будущее,  допустив в  2001 г.  в 
Киргизию американский и французский воинские контингенты (в связи с афганской кампанией).

Однако  факты  -  против  Акаева.  Под  давлением  Запада  он  вынужден  был  отказаться  от  идеи  изменения 
конституции в пользу своего переизбрания на третий срок; впрочем, если учитывать, что первый раз главой Киргизии Акаев 
стал еще в советский период, то три раза-то он точно избирался). Своей оценкой результатов 15-летнего правления Аскара 
Акаева с "РК" поделился один из претендентов на пост президента на выборах-2005 доктор медицинских наук Кубанычбек 
Апас,  поддерживаемый  по  крайней  мере  двумя  оппозиционными  группировками  -  Народно-патриотической  партией 
Киргизии  (НППК)  и  "Эль-Джурт"  ("Народ").  По  его словам,  "рост  протестных настроений  в  обществе вполне  объясним. 
Минимальная  зарплата  эквивалентна  на  сегодня  3  долларам,  внешний  долг  -  2,5  млрд.  Промышленность  буквально 
"загибается".  Это  касается  в  первую  очередь  довольно  известных  в  советское  время  предприятий.  Столичный 
машиносторительный  завод,  ранее  носивший  имя  Ленина  и  занимавшийся  среди  прочего  производством  вооружений, 
работает лишь на 10 %,  бывший завод "Физприборы" - на 5 %, оборудование со многих фабрик и заводов давно уже 
продано в Китай. По темпам экономического развития Киргизию сегодня опережает даже Таджикистан, переживший в 1990-
е годы разрушительную гражданскую войну.  О многом говорит  хотя бы тот  факт,  что при пятимиллионном населении 
республики 1 млн 200 тысяч киргизов вынуждены были отправиться гастарбайтерами в Россию. Они, что, будут голосовать 
за Акаева или за поддерживающие его партии ?.."

Проблема  киргизской  оппозиции  -  прежде  всего  в  раздробленности  на  несколько  десятков  партий.  Реальное 
объединение демократических сил  пока  только  декларируется.  На прошлой неделе,  например,  о  формировании новой 
"единого" оппозиционного движения под громким названием "Ата-Джурт" ("Отечество") заявила экс-министр иностранных 
дел Роза Отунбаева. Правда, инициатива Отунбаевой сразу же вызвала неприятие оргнизаций типа НППК, отвергающих 
сотрудничество с выходцами из властных кругов. Один из местных оппозициоенеров в беседе с обозреватетем "РК" даже 
заметил, что в свое время Акаев выгнал ее "просто за капризность", и подобные деятели и деятельницы только мешают 
формированию гражданской оппозиции нынешнему режиму.

Как бы то ни было, парламентские выборы в Киргизии приближаются, и естественно, что власть в преддверии их 
стремится максимально использовать "исламистский фактор", а также дезорганизовать оппозицию закреплением в ее рядах 
"своих"  людей.  При  этом  в  Бишкеке  _учитывают  опасность  взрыва  протестных  настроений.  Отсюда  -  и  заявления 
президента Акакева с трибуны Совета обороны, и его же постоянные обращения с призывами о помощи к союзникам по 
ОДКБ (Организации договора по коллективной безопасности)  во главе с Россией. Больше всего президент боится,  что 
"западные друзья" сдадут его на милость оппозиции, несмотря на все акаевские реверансы по поддержки международной 
антитеррористической кампании. Об этом, кстати, не раз приходилось слышать и от коллег из центральноазатских СМИ, 
всерьез встревоженных перспективой политической дестабилизации в Киргизии.

"За" и "против"
21.12.2004. Немецкая волна

В.Волков
Более чем за два месяца до парламентских выборов в Киргизии политическое противостояние между властью и 

оппозицией резко обострилось. В свете «бархатных» и «оранжевых» революций обе стороны заговорили о готовящемся 
силовом решении вопроса о смене или, соответственно, удержании власти.

Премьер-министр Николай Танаев на днях заявил : "Мы не должны допустить того, чтобы различные религиозные 
экстремистские силы, западные организации вмешивались в наши внутренние дела во время предвыборной кампании и 
процессе хода выборов с целью дестабилизировать общественно-политическую ситуацию в стране.. Мы ни в коем случае 
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не должны допустить грузинский вариант развития событий в Кыргызстане". А несколько ранее президент республики Аскар 
Акаев, в ходе заседания Совета обороны высказал мнение, что в 2005 году уровень обострения общественно-политической 
обстановки  в  стране  резко  возрастет,  что  радикализм  может  перейти  к  силовым  методам  борьбы,  в  связи  с  чем 
госструктуры должны приложить  все  усилия для обеспечения  общественной  безопасности.  СМИ сообщают,  что  Акаев 
поставил перед Советом обороны задачу по принятию необходимых мер с целью защиты суверенитета и территориальной 
целостности, безопасности общества.

В понедельник на заявления властей резкий ответ дала и оппозиция. Как сообщает наш корреспондент в Бишкеке 
Виталий Катаргин, члены блока Народное Движение Киргизстана выступили с заявлением, что под лозунгом борьбы с 
экстремизмом власти просто готовят массовые репрессии.

Один из лидеров оппозиционного блока депутат Исмаил Исаков сказал, что президент вообще не имел права 
проводить заседание Совета Обороны. Исаков при этом сослался на 6 ст. Закона "О военном положении". В ней говорится, 
что Совет обороны президент созывает с введением в стране военного положения, но никак не в мирное время.

Другой  депутат,  член  Народного  Движения  Киргизстана  Азимбек  Бекназаров  в  интервью  «НВ»  отметил,  что 
прогнозы Акаева беспочвенны и есть ни что иное как масштабная провокация и подготовка мировой общественности к 
массовым репрессиям, которые пройдут под лозунгом борьбы с терроризмом.

Азимбек Бекназаров также сказал, что последние заявления Президента Акаева, скорее всего, вызваны ситуацией 
на Украине. В эти дни многие киргизские аналитики и оппозиционные деятели вслух заговорили о возможной революции и в 
Киргизии.

Член  политсовета  Народного  движения Киргизстана  Азимбек  Бекназаров  в  интервью «НВ» подчеркивает,  что 
намерено украинский вариант организовывать никто не собирается, но исключать этого тоже нельзя. Если же Президента 
пугают народные волнения, Бекназаров предлагает пойти по «российскому пути», и, как Борис Ельцин, поздравить народ с 
новым годом и назвать имя преемника. По утверждению оппозиционного депутата, в случае отказа Акаева от участия в 
выборах никаких фальсификаций при их проведении не будет.

Об  опасениях  действующей  власти  в  отношении  возможных  массовых  акций  населения  говорит 
правительственный законопроект об ограничениях на проведение пикетов и митингов.

Документ уже направлен в  парламент.  Он,  в  частности,  предусматривает запрет на проведение пикетов близ 
резиденций президента, премьер-министра, зданий парламента и судов. Кроме того, заявление на разрешение нужно будет 
подавать за 9 дней до проведения мероприятия.

Ряд общественных организаций Киргизии уже выступили с заявлением, что этот правительственный законопроект 
противоречит Конституции и ставит своей целью полное уничтожение свободы мирных собраний в республике.

Анализ действий Аскара Акаева и его окружения в программе «Фокус» дает российский эксперт по Центральной 
Азии Аркадий Дубнов:

АД: Складывается ощущение, что чуть больше чем за два месяца до выборов президент Аскар Акаев заметно 
нервничает. Он чуть ли не каждый день выступает на различных форумах, используя эти возможности, чтобы предупредить 
народ: в Киргизии зреет революция. Оранжевая, каштановая, розовая – какая угодно. Можно представить себе, что его 
беспокоит.  Я  напомню:  в  конце  ноября  в  Бишкек  нанес  визит  представитель  действующего  председателя  ОСЕ  по 
Центральной Азии бывший президент Финляндии Махти Ахтисаари.  Он сообщил А.Акаеву,  что февральские выборы в 
Киргизии  станут  тестом  на  демократичность  нынешней  власти.  С  учетом того,  что  это  было  сказано  после  того,  как 
состоялись революции в Грузии и на Украине, Акаеву этот месседж, видимо, не доставил большой радости. Ведь если 
обеспечить  справедливые выборы,  то,  есть вероятность победы оппозиционных партий.  С другой стороны,  включение 
административного ресурса для обеспечения нужного результата может оказаться «пирровой победой» и приведет к тому, 
что люди могут выйти на улицы.

Акаев этого опасается?
АД: Этого боится Акаев. Теперь он понимает, что люди, хорошо подготовленные, могут не испугаться высказать 

протест.  И  теперь  ему  надо  представить  возможность  такого  протеста,  как  обеспеченного  западными  спецслужбами, 
финансовыми вливаниями, подрывными действиями западных организаций. Поэтому для него сегодня самое главное – 
дискредитировать  организующуюся  новую  оппозицию  в  Киргизии,  которая  представлена  людьми  весьма  серьезными, 
представляющими определенные круги элиты и даже бывшей номенклатуры. Я говорю о трех оппозиционных блоках: один 
из них возглавляет бывший премьер-министр Бакиев, второй – бывший министр иностранных дел, посол в США и Англии, 
представитель генсека ООН по грузино-абхазскому конфликту Роза Атынбаева, еще один бывший министр иностранных 
дел,  Иманалиев,  входит  в  третий  блок,  и  представить  этих  людей  в  качестве  персон,  которые  осуществляют  свою 
деятельность за счет западных вливаний, и агентами спецслужб, ведущих подрывные действия, сегодня господину Акаеву 
было  бы  весьма  затруднительно.  Поэтому  проводится  очень  интенсивная  «пиар-акция»,  которая  должна  подготовить 
общественное  мнение,  а,  главное,  Запад,  к  тому,  что  эти  оппозиционные  структуры  не  являются  самостоятельными 
оппозиционными движениями, не выражают настроения людей, а инспирируются стороной, враждебной демократической 
Киргизии.

-  Аркадий,  если  вернуться  к  «оранжевой  революции»,  после  объявления  о  победе  Януковича  поздравления 
последнему сразу прислали президенты Казахстана, Киргизии и Узбекистана. А вот, скажем, Туркменбаши в этом списке 
нет. Почему?

АД:  Любое  поздравление,  да  любой  «чих»  президента  Туркмении  находит  место  на  страницах  газет  и  по 
телевидению. И тогда люди спросят: а что же за выборы были на Украине? Ведь туркменская пресса ничего об этом не 
пишет!
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На вопрос о том, какое влияние на Центральную Азию оказывают события на Украине и, к примеру, в Грузии, 
отвечает глава Немецкого фонда содействия демократии в Центральной Азии Михаэль Лаубш.

МЛ: Конечно, события «оранжевой» революции в Украине чрезвычайно важны и для Центральной Азии. В первую 
очередь, можно было увидеть, что общество, сформировавшееся во времена СССР и в начале 90-х годов разделившееся 
на  суверенные  государства,  оказалось  в  состоянии  в  течение  быстрого  времени  воспринять  демократические  идеи  и 
принципы.  Так  что  теоретически  пример  Украины  весьма  важен  для  стран  Центральной  Азии.  Если  же  посмотреть 
практически,  то  геополитическое  положение  Украины радикально  отличается от  Центральной  Азии.  Украина  напрямую 
граничит с Евросоюзом, котакты с Западом существенно интенсивнее, чем в Центральной Азии. Соответственно, и интерес 
как Евросоюза, так и США и Канады к Украине выше. Кроме того, жители западной Украины имеют гораздо больший доступ 
к  западным СМИ,  чем люди в  Азии.  Это  качественные отличия  в  целом.  В  свою очередь,  в  самом регионе  ситуация 
различается от  страны к  стране.  К  примеру,  Казахстан –  его  контакты с  Западом достаточно  интенсивны,  уже  в  силу 
экономических и финансовых причин, уровень образования сравнительно высок – во многом благодаря большому проценту 
русского населения, проживающего в республике. Тут можно проводить сравнение с Украиной, особенно если обратить 
внимание,  что  оппозиция  смогла  объединиться.  Я думаю,  в  преддверии президентских  выборов  2006  года,  и  в  свете 
событий в Украине, можно ожидать нечто подобное и в Казахстане. С другой стороны, если мы посмотрим на Туркменистан, 
там  совершенно  иная  картина.  Диктаторский  режим,  который  даже в  самой  минимальной  степени  не  готов  допустить 
проникновения западных принципов построения общества, а само общество находится в самом угнетенном состоянии, 
население не имеет никакого доступа к свободной информации – тут сейчас очень сложно представить себе революцию по 
«оранжевому» сценарию. Хотя, если допустить, что подобное произойдет в Казахстане в 2006 году, это может очень сильно 
повлиять на соседние страны.

- Однако, господин Лаубш, и в России и в Азии распространено мнение, что термин «оранжевая» или «бархатная» 
революция – это обозначение некоей определенной политтехнологи, которой пользуется Запад для установления в той или 
иной стране СНГ благоприятного режима. Есть ли у Вас сведения, что, скажем, американские политтехнологи реально 
рассматривают Центральную Азию как объект применения опробованной ранее методики?

МЛ:  Я  думаю,  мощная  поддержка  Западом  оппозиции  на  Украине  –  это  факт.  В  определенной  степени  это 
наблюдается и в ряде стран Центральной Азии. В первую очередь речь идет о финансовой поддержке НПО, которые без 
этой  помощи  не  имели  бы  никакой  возможности  проявлять  активность  в  сфере  политики.  То  же  можно сказать  и  об 
оппозиционных партиях. Но в целом здесь многое зависит от того, какую стратегию Запад выберет на ближайшие два года. 
И тут  нужно брать в расчет ситуацию в России,  которая после событий последних лет,  скажем в Грузии и в Украине, 
уступила, с собственной точки зрения, часть зоны своего влияния Западу. И теперь может рассматривать Центральную 
Азию  как  последний  политический  плацдарм.  Не  говоря  уже  о  важных  для  России  энергетических  ресурсах  региона. 
Поэтому  Западу  надо  брать  в  расчет,  что  слишком  активная  поддержка  оппозиции  в  регионе  может  привести  к 
конфронтации российской власти с правительствами западных стран. Так что вопрос в балансе, который выберет Запад 
между  активной  поддержкой  демократии  в  Центральной  Азии  и  между  попыткой  сохранить  диалог  с  Россией  и  не 
вынуждать ее к принятию более агрессивной доктрины. Но надо принимать во внимание, что в регионе со стороны властей 
уже заметна тенденция представить оппозицию и НПО как «длинную руку Запада». На Украине эта тактика не прошла, 
поскольку доступ к информации был значительно шире, а вот в Центральной Азии она может увенчаться успехом. Поэтому 
западным политикам приходится действовать осторожнее.

И  в  заключение  сегодняшнего  выпуска  –  несколько  слов  о  Киргизии.  Как  сообщил  на  условиях  анонимности 
нашему корреспонденту Оразу Сарыеву член Совета безопасности Киргизии, по указанию Аскара Акаева предпринимаются 
действия по усилению силовых структур. В частности, в их ведение передается ряд отделов, относящихся на сегодняшний 
день  к  иным  министерствам.  Правительство  подготовило  предложение  о  дополнительном  финансировании  силовых 
органов. Президент страны на основании докладов, подготовленных СНБ и МВД, дал конкретные указания о проведении в 
отношении ряда руководителей оппозиционных партий оперативных разработок по изобличению их связи с теми или иными 
преступными группировками. (Источник сообщает, что силовые структуры действительно располагают сведениями о связи 
некоторых политиков с организованной преступностью).

Интервью К.Бакиева: "Оппозиция никаких переворотов не готовит"
22.12.2004. ВВС

Народное движение Кыргызстана (НДК) было образовано 22 сентября в результате слияния девяти политических 
партий  (Партия  коммунистов,  Коммунистическая  и  Республиканская  партии,  "Асаба",  "Демократическое  движение 
Кыргызстана",  "Кайран  эл",  "Новый  Кыргызстан",  "Эркин  Кыргызстан",  "Эркиндик").  В  настоящее  время  в  рядах  НДК 
числится около 100 тысяч членов. 5 ноября 2004 г.  прошел учредительный съезд НДК, на котором были избраны его 
центральные органы. Председателем НДК является депутат Законодательного собрания Жогорку Кенеша (Парламента) 
Курманбек  Бакиев,  бывший  премьер-министр  страны.  28  сентября  он  официально  объявил  о  своем  решении 
баллотироваться на пост президента.

Чем можно объяснить тот феномен, что Курманбек Бакиев, который своей политической карьерой во многом  
обязан нынешней власти, вдруг оказался в оппозиции к ней?

Курманбек Бакиев: Действительно, многим не нравится то, что Бакиев, который в свое время занимал довольно 
высокие посты в исполнительной власти, сделал такой выбор. Если быть до конца откровенным, создавать и быть лидером 
такого  объединения  в  мои  планы не  входило.  Лидеры девяти  партий  убедили,  что  новый  политический  блок  должен 
возглавить именно я, и я решил согласиться.
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Знаете,  я  сейчас не  жалею,  что  сделал такой выбор.  Меня радует то,  что  все  больше людей симпатизирует 
нашему движению. В этом я убедилcя во время поездки по югу страны, где создавали областные структуры НДК, там нас 
встречали весьма тепло и выражали свою поддержку. Такое же теплое отношение мы увидели и в северных регионах, где, 
несмотря на яростное сопротивление властей, также удалось провести встречи и сформировать первичные ячейки НДК.

Хочу сразу развеять сомнение тех, кто считает, что Бакиев находится в конфликте с нынешним руководством. Я 
всегда  поддерживал  стратегический  курс  президента  Акаева  на  демократизацию  общества  и  переход  к  рыночным 
отношениям. Но, к великому сожалению, в последнее время в политике президента наблюдается очевидный откат от этого 
курса.  Это проявляется в  первую очередь  в  высоком уровне  коррупции в  самом верхнем эшелоне власти,  за  что  мы 
подвергаемся жесткой, но справедливой критике со стороны международных организаций. Мы продолжаем твердить о том, 
что  успешно  побеждаем бедность  и  почти  что  достигли  экономической  стабилизации,  тогда  как  десятки  тысяч  людей 
особенно  в  отдаленных  регионах  по-прежнему  перебиваются  с  хлеба  на  воду.  Откат  виден  и  в  кадровой  политике 
руководства, когда люди на высокие посты назначаются не по профессиональным качествам, а с учетом интересов узкого 
круга и по принципу личной преданности. Мы хотим исправить положение в стране, и в этом стремлении ничего зазорного я 
не вижу.

За короткое время в небольшой стране друг за другом появилось сразу несколько движений и объединений  
оппозиционного толка,  у  которых цели и задачи одни и  те же.  Это -  обеспечить прозрачность и справедливость  
предстоящих парламентских выборов, продолжение демократических реформ. Что вам мешает выступить единым  
фронтом?

Бакиев:  Как  правило,  в  преддверии  судьбоносных  событий  оживляется  политическая  жизнь,  и  образование 
всевозможных коалиций и блоков со своими целями и амбициями – закономерное явление. В то же время, я уверен, что 
недалек тот день, когда жесткая сегодняшняя реальность заставит нас сесть за один стол и выработать единую тактику, в 
частности, относительно подходов к парламентским выборам. Во всяком случае, наше движение заинтересовано в тесном 
сотрудничестве с другими движениями и партиями. Мы не закрыты для диалога.

Например, НДК выдвинуло пока лишь 42 кандидата на парламентские выборы, а округов-то 75. Мы хотим, чтобы 
от  других округов  тоже выдвигались  наиболее сильные претенденты,  и  необязательно  от  нашего движения.  Мы даже 
готовы уступить места представителям других коалиций и блоков, если они окажутся сильнее наших выдвиженцев. Главная 
цель  НДК –  добиться избрания в  парламент самых достойных людей,  и  не важно какое движение  они  представляют. 
Надеюсь, лидеры других блоков придерживаются такой же позиции.

Поговаривают, что костяк НДК составляют выходцы с юга, у которых только одна задача - во что бы ни  
стало "отбить" президентский пост у северян. Имеют ли под собой почву эти утверждения?

Бакиев:  Я  категорически  отвергаю  подобные  измышления.  Могу  твердо  заявить,  правление  НДК  состоит  из 
известных людей, как юга, так и севера. В ходе нашей поездки по стране никто из избирателей не высказывал подобное 
подозрение.  Думаю,  эта "утка"  запущена специально,  чтобы выставить наше движение несколько в  ином свете,  чтобы 
внести раздор в наши ряды. Не надо быть ясновидцем, чтобы догадаться, откуда такое исходит. Из этого ничего не выйдет, 
поскольку у НДК нет региональной болезни.

Президент Акаев обещал как гарант Конституции обеспечить справедливые и демократические выборы, но в  
то  же  время  обвинил  оппозицию  в  использовании  зарубежных  грязных  политтехнологий.  Вы  согласны  с  таким 
мнением? Есть ли у НДК своя финансовая база для участия в столь дорогом мероприятии?

Бакиев:  Во-первых,  утверждения  о  том,  что  оппозиция  опирается  на  внешнюю  помощь  и  какие-то  "грязные" 
технологии никакой критики не выдерживают. "Грязные политтехнологии" подразумевают подтасовку голосов, подкуп или 
методы устрашения избирателей под лозунгом борьбы с экстремизмом.  В этом смысле оппозиция по определению не 
может использовать подобные методы. Создается впечатление, что заявление главы государства продиктовано желанием 
загодя переложить ответственность за возможные протесты на оппозицию. Так, на всякий случай.

Как председатель НДК я ответственно заявляю: ни одного сома, ни одного цента мы ни от кого не получили и 
впредь не ждем. НДК надеется только на свои силы и поддержку своих избирателей. Я, например, регулярно встречаюсь с 
послами  США,  России  и  других  государств.  Наши  разговоры  ведутся  только  вокруг  вопроса,  как  провести  выборы  в 
Кыргызстане в рамках законов и в духе демократии, без нарушений прав человека. Ни в одной беседе я не почувствовал, 
чтобы кто-то хочет нам навязать свою волю или правила игры. Тем более, упаси Боже, не было предложений ни от кого о 
финансовой  поддержке.  Конечно,  без  финансовой  базы  и  поддержки  на  выборах  делать  нечего.  В  этом  смысле 
сочувствующих  нам  бизнесменов  и  представителей  среднего  и  малого  бизнеса  достаточно,  и  они  выражают  свою 
готовность оказать нам посильную поддержку.

Интерес зарубежных стран к Кыргызстану понятен. Наша страна была примером для других государств региона. 
Международное сообщество хотело бы, чтобы и дальше она развивалась прогрессивным и демократическим путем. Других 
мыслей я не вижу.

Судьба нашего государства во многом будет зависеть от результатов парламентских выборов, от его состава. 
Если в нем будут представлены все спектры общества, то никакой дестабилизации в стране не будет. Если же парламент 
будет сформирован с учетом интересов лишь нынешней власти, то протесты неизбежны, как это происходит в эти дни на 
Украине.

Сейчас  много  разговоров  о  том,  что  для  достижения  своей  цели  на  выборах  власти  попытаются  
использовать так называемые административные ресурсы.  Как вы думаете,  насколько такое возможно,  учитывая  
горький опыт Украины, когда этот прием дал обратный результат?

Бакиев: Я не уверен, что наши власти извлекли должный урок из печального опыта Украины, к сожалению, об этом 
свидетельствуют  ряд  очевидных  фактов.  В  студенческих  общежитиях  в  авральном  порядке  начали  прописывать  всех 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

209



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

подряд, в том числе и иногородних. К чему бы все это? Люди на местах жалуются на попытки подкупа или запугивания. Или, 
возьмем, необоснованную смену глав районных администраций. Такое ощущение, что акимы везде и всюду проверяются на 
предмет преданности своему руководству.

Не будем лукавить и назовем вещи своими именами: власти сделают все, чтобы провести в парламент своих 
людей  и  попытаются  не  допустить  в  парламент  ярких  личностей  от  оппозиции.  К  большому  сожалению,  тяжелые 
материальные  условия  людей,  особенно  тех,  кто  живет  в  отдаленных  селах,  создают  благодатную  почву  для 
многочисленных  манипуляций.  Не  надо  ходить  далеко,  чтобы  убедиться,  как  большинство  сельчан  живут  лишь 
сегодняшним  днем,  как  целые  семьи  не  могут  одеть  и  обуть  детей  в  школу,  по-человечески  накормить.  Как  одним 
спортивным  костюмом  пользуются  несколько  детей  в  семье,  чтобы  поочередно  ходить  на  уроки  физкультуры.  И  тут 
приходит  хороший  дяденька,  словно  манна  небесная,  и  говорит:  вот  вам  500  сомов  и  вы  проголосуете  за  того-то. 
Оказывается давление на тех, кто имеет свой бизнес или должность в административных учреждениях. И таких примеров 
много,  которые  трудно  назвать  "чистыми  технологиями",  одним  словом,  они  называются  "финансовыми  и 
административными ресурсами" власти.

Во время наших последних встреч избиратели поделились своими сомнениями о том, что их голоса и на этот раз 
будут украдены, как это не раз происходило на предыдущих выборах. Вот, говорят, мы проголосовали за Масалиева, но 
результаты оказались совершенно другими.

Чтобы выборы прошли с наименьшими нарушениями, я бы предложил изготовить бюллетени за рубежом, а не в 
местной типографии. Если они будут изготовлены, допустим, в одной из Европейских стран и строго пронумерованы, то 
можно избежать множества нарушений.

Как  правило,  бюллетени  у  нас  печатаются  в  издательстве  "Учкун"  под  наблюдением  спецслужб,  которые 
непосредственно подчиняются президенту страны. И нет никакой гарантии, что отпечатают столько бюллетеней, сколько 
кому-то потребуется. Конечно, избирательный процесс – это внутренний вопрос, но ради того,  чтобы выборы были по-
настоящему справедливыми, на этот раз можно было бы часть этого процесса доверить иностранным партнерам.

Существует  также  возможность  манипуляции  голосами  тех,  кто  находится  за  пределами  Кыргызстана. 
Относительно наших трудовых мигрантов – потенциальных избирателей – их количество колеблется от 300 до 800 тысяч. 
Возьмем  даже  300  тысяч  мигрантов,  которые  в  силу  обстоятельств  вряд  ли  могут  участвовать  в  голосовании,  сюда 
приплюсуем манипуляции с бюллетенями, представляете, при таком раскладе можно избрать кого угодно.

Президент Акаев не раз заявлял, что больше на президентский пост баллотироваться не будет, что пришла  
пора уступить дорогу молодому поколению. В то же время, общество находится в напряженном ожидании, когда и кого  
он  все-таки  назовет  своим  преемником.  Сегодня  большинство  губернаторов  и  министров  выражают  желание  
участвовать в парламентских выборах. Что бы это означало? Как вы оцениваете эту ситуацию?

Бакиев:  Министрами  и  губернаторами,  решившими  идти  в  депутаты,  движет,  скорее  всего,  чувство 
самосохранения.  Давно  не  секрет,  что  из-за  отсутствия  стабильной  кадровой  политики  очень  многие  чувствуют  себя 
неуверенно.  За 13 лет  сменилось  десять  правительств.  Вот  классический  пример того,  как  в  Кыргызстане  проводится 
кадровая политика: уволили министра и все министерство – начиная от секретарей и кончая водителями – подлежит смене. 
Сколько губернаторов, министров, не говоря об акимах, стали жертвами этой непонятной политики. Их понять можно, они 
ищут в парламенте надежную крышу на пять лет, чтобы иметь стабильную карьеру и реализовать себя как политика. Тем 
более после заявления президента больше не участвовать на выборах такое стремление растет.

Что касается преемника президента… Возможно, Акаев решил, что время еще не подошло. Вызывает сожаление 
то, что некоторыми группами инициируется вопрос о продлении его полномочий. Я не думаю, что это нравится президенту, 
допускаю, что этому способствуют те, кто вообще никаких перемен не хочет. Я считаю, что такие люди преследуют лишь 
корыстные цели, шкурный интерес, им наплевать на демократию и будущее Кыргызстана, они заботятся только о себе, и 
нисколько о своем президенте.

Категорически не разделяю и точку зрения о том, что нынешнему президенту нет альтернативы, что только он 
гарант стабильности в Кыргызстане. Могу сказать определенно, что сегодня немало людей, которые способны достойно 
заменить Аскара Акаева.  Есть такие люди и в  составе правительства,  и  в  парламенте,  а также среди губернаторов и 
руководителей местной власти. За 14 лет своего правления Акаев воспитал десятки достойных людей.

Нельзя исключать и такую вероятность, когда власти могут пустить в ход "запасные" варианты для продления 
своего срока, скажем, путем передачи власти другому члену президентской семьи. Как это будет выглядеть? Предположим, 
на президентские выборы вышли 10-15 претендентов, после первого сито из них остаются 5 или 6 кандидатов. В финал 
выходят два наиболее сильных претендента, и тут происходит так, что ни тот, ни другой не набирает необходимых для 
победы голосов. Такая патовая ситуация создает некое подобие кризиса в стране. Это можно сделать. Тогда решающее 
слово берет нынешний глава государства и говорит парламенту: вот смотрите, бедолаги не прошли, дайте мне еще пару 
лет пока ситуация стабилизируется. Парламент его поддерживает, а по истечении двух лет можно будет подготовить или 
жену или дочь. Скорее всего, дочь подходит к этой роли, судя по тому, как ее сегодня раскручивают.

Но такая передача, точнее, сохранение власти чревато тяжелыми последствиями. В каком плане? Кыргызстан 
окончательно  потеряет  лицо  демократического  государства  перед  международным  сообществом  и  окажется  в  полной 
изоляции. И вряд ли наше общество согласится с подобным сценарием. Надеюсь, Аскар Акаевич это прекрасно осознает и 
такого развития событий не допустит.

Некоторые  наблюдатели  полагают,  что  нынешние  лидеры  оппозиции  в  силу  того,  что  они  являются  
выходцами из власти, не выдержат давления или могут не устоять перед выгодными предложениями и в один Божий  
день снова окажутся по другую сторону баррикады…
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Бакиев: За других,  конечно,  отвечать я не буду.  Но скажу однозначно: наше движение со своего пути уже не 
свернет.  Я  не  из  тех,  кто  способен  подставить  своих  единомышленников  и  сподвижников.  Тем  более  я  дал  своим 
избирателям твердое слово баллотироваться на пост президента. Я буду держать слово чести, слово джигита.

Что касается методов давления, то я и мои соратники по движению это ощущаем каждый день. Что там скрывать, 
об  этом открыто  заявляют  из  трибун парламента  ряд  депутатов,  кстати,  среди них  есть  и  вполне  лояльные к  власти 
политики. Думаю, по мере приближения выборов давление на оппозиционных лидеров будет только усиливаться. Не дай 
Бог,  конечно,  но уже ведутся разговоры о том,  что к  выборам готовятся и представители криминального мира.  Среди 
претендентов есть и те, кто имеет проблемы с законом.

Встречались ли вы с президентом Акаевым в последнее время, если да, то о чем вы говорили?
Бакиев: Мы с Аскаром Акаевичем встречались в конце июля, когда мне исполнилось 55 лет. Он меня поздравил с 

днем рождения, и я его поблагодарил. А в ноябре, когда у Аскара Акаевича было 60-летие, я его поздравил с юбилеем по 
телефону. О политике не говорили.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовая регламентация наблюдения за ходом выборов: 
международная практика и опыт стран СНГ

Татьяна Титова
Продолжение материала
На  современном  этапе  международное  наблюдение  за  выборами  является  одной  из  важнейших  задач  по 

поддержанию  процесса  демократического  развития  и  обеспечения  основных  политических  прав  и  свобод  человека  и 
гражданина  в  ходе  выборов.  Участие  международных  наблюдателей  Содружества  Независимых  Государств,  наряду  с 
международными наблюдателями от международных организаций и иностранных государств, в осуществлении наблюдения 
за подготовкой и проведением выборов в соответствии с национальным законодательством, общепризнанными принципами 
и нормами международного права, международными обязательствами государства становится одним из важных условий 
обеспечения открытости и гласности избирательного процесса, реализации избирательных прав и свобод всех участников 
выборов.

В  рамках  СНГ  основным  документом,  регулирующим  правовой  статус  наблюдателей  –  национальных  и 
международных является Конвенция о стандартах демократических выборов, избирательных прав и свобод в государствах 
-  участниках  Содружества  Независимых Государств  (Кишинев,  7  октября 2002  г.).  Статус  и полномочия  национальных 
наблюдателей определяются в статье 14 Конвенции следующим образом. Каждый кандидат, каждая политическая партия 
(коалиция), иное общественное объединение (общественная организация), группа избирателей, другие субъекты выборов, 
указанные в конституции, законах, вправе в порядке, установленном законами или нормативными актами, принимаемыми 
органами, организующими выборы, назначить национальных наблюдателей, которые в день голосования, в том числе в 
день проведения досрочного голосования, имеют право осуществлять наблюдение в помещении для голосования. Права и 
обязанности национальных наблюдателей должны быть определены в законодательстве. 

Национальным наблюдателям должны быть предоставлены следующие права:     
а)  знакомиться  с  избирательными  документами,  указанными  в  законах  о  выборах,  получать  информацию  о 

количестве  избирателей,  включенных  в  списки  для  голосования,  и  о  количестве  избирателей,  принявших  участие  в 
голосовании, в том числе в досрочном голосовании и в голосовании вне помещения для голосования; 

б) находиться в помещении для голосования; 
в) наблюдать за выдачей избирательных бюллетеней избирателям; 
г)  присутствовать при проведении досрочного голосования,  при голосовании избирателей вне помещения для 

голосования; 
д) наблюдать за подсчетом голосов избирателей в условиях, обеспечивающих обозримость процедуры подсчета 

бюллетеней; 
е) наблюдать за составлением избирательным органом протокола об итогах голосования, результатах выборов и 

иных документов,  знакомиться с протоколом избирательного органа об итогах голосования, в том числе с протоколом, 
составляемым  повторно,  получать  в  случаях  и  порядке,  предусмотренном  национальным  законодательством,  от 
соответствующего избирательного органа заверенные копии указанных протоколов; 

ж) обращаться в избирательный орган с предложениями и замечаниями по вопросам организации голосования; 
з)  обжаловать  решения  и  действия  (бездействие)  избирательного  органа,  членов  избирательного  органа  в 

непосредственно вышестоящий избирательный орган или в суд. 
В случаях и порядке, предусмотренном законами, правами национального наблюдателя также могут пользоваться 

доверенные лица кандидатов, политических партий (коалиций). 
Избирательные органы и (или) иные органы и организации могут быть наделены полномочиями по организации 

обучения национальных наблюдателей и иных участников выборов основам демократических избирательных технологий, 
национального  законодательства  о  выборах,  международных  избирательных  стандартов,  обеспечения  и  защиты 
избирательных прав и свобод человека и гражданина. 

Одно  из  основных  положений  Конвенции  касается  международного  наблюдения  за  выборами.  В  документе 
конкретизирован  статус  международных  наблюдателей,  установлены  их  полномочия,  определены  гарантии, 
содействующие  выполнению  ими  своих  функциональных  обязанностей.  Стороны  подтверждают,  что  присутствие 
международных наблюдателей способствует открытости и гласности выборов, соблюдению международных обязательств 
государств,  и  декларируют  свое  стремление  содействовать  доступу  международных  наблюдателей  к  избирательным 
процессам, проводимым на более низком, чем общенациональный, уровне, вплоть до муниципального (местного) уровня. 

В соответствии со ст.15 Конвенции международные наблюдатели получают разрешение на въезд на территорию 
государства в порядке, установленном законом, и аккредитуются соответствующим избирательным органом при наличии 
соответствующего  приглашения.  Приглашения  могут  быть  направлены  уполномоченными  законом  органами  после 
официального  опубликования  решения  о  назначении  выборов.  Предложения  о  направлении  приглашений  могут  быть 
поданы  уставными  органами  Содружества  Независимых  Государств. Центральный  избирательный  орган  выдает 
международному наблюдателю удостоверение об аккредитации установленного образца. Такое удостоверение дает право 
международному наблюдателю осуществлять наблюдение в период подготовки и проведения выборов. 

Международный наблюдатель на территории государства пребывания находится под покровительством данного 
государства. Избирательные органы, органы государственной власти, органы местного самоуправления обязаны оказывать 
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ему  необходимое  содействие  в  пределах  своей  компетенции.  Международный  наблюдатель  осуществляет  свою 
деятельность самостоятельно и независимо. Материально-финансовое обеспечение его деятельности осуществляется за 
счет средств стороны, направившей наблюдателя, или за счет его собственных средств. 

Международные  наблюдатели  не  вправе  использовать  свой  статус  для  осуществления  деятельности,  не 
связанной с наблюдением за ходом избирательной кампании. Государства, подписавшие Конвенцию, оставляют за собой 
право лишать аккредитации тех из них, которые нарушают законы, общепризнанные принципы и нормы международного 
права. 

Международные наблюдатели имеют право: 
а)  на  доступ  ко  всем  документам  (не  затрагивающим  интересы  национальной  безопасности),  регулирующим 

избирательный  процесс,  получение  от  избирательных  органов  необходимой  информации  и  копий  указанных  в 
национальных законах избирательных документов; 

б)  на  контакты  с  политическими  партиями,  коалициями,  кандидатами,  частными  лицами,  сотрудниками 
избирательных органов; 

в)  на свободное посещение всех избирательных участков и помещений для голосования, в том числе в день 
проведения голосования; 

г)  на  наблюдение  за  ходом  голосования,  подсчетом  голосов  и  установлением  их  результатов  в  условиях, 
обеспечивающих обозримость процедуры подсчета бюллетеней; 

д)  на  ознакомление  с  результатами  рассмотрения  жалоб  (заявлений)  и  претензий,  связанных  с  нарушением 
законодательства о выборах; 

е)  на  информирование  представителей  избирательных  органов  о  своих  наблюдениях,  рекомендациях  без 
вмешательства в работу органов, осуществляющих выборы; 

ж) на публичное изложение своего мнения о подготовке и проведении выборов после окончания голосования; 
з) на предоставление организаторам выборов, органам государственной власти и соответствующим должностным 

лицам своего заключения о результатах наблюдения за ходом выборов. 
Международные наблюдатели должны: 
а) соблюдать конституцию и законы страны пребывания, положения настоящей Конвенции, иных международных 

документов; 
б)  иметь  при  себе  удостоверение  об  аккредитации  в  качестве  международного  наблюдателя,  выдаваемое  в 

порядке, определенном страной пребывания, и предъявлять его по требованию организаторов выборов; 
в) выполнять свои функции, руководствуясь принципами политической нейтральности, беспристрастности, отказа 

от выражения каких бы то ни было предпочтений или оценок по отношению к избирательным органам, государственным и 
иным органам, должностным лицам, участникам избирательного процесса; 

г) не вмешиваться в избирательный процесс; 
д) основывать все свои заключения на наблюдении и фактическом материале. 
В  соответствии  с  Конвенцией  о  стандартах  демократических  выборов,  избирательных  прав  и  свобод  в 

государствах - участниках Содружества Независимых Государств были разработаны Рекомендации для международных 
наблюдателей  Содружества  Независимых  Государств  по  наблюдению  за  выборами,  принятые  Межпарламентской 
Ассамблеей государств - участников СНГ 7 декабря 2002 года. Данный документ подробно регламентирует основы статуса 
международного  наблюдателя  СНГ  и  дает  следующее  его  определение:  «Международным  наблюдателем  от  СНГ  по 
наблюдению  за  выборами  является  лицо,  представляющее  уставные  органы  СНГ  –  Межпарламентскую  Ассамблею 
государств–участников СНГ,  Исполнительный комитет СНГ,  а также органы,  предусмотренные иными международными 
правовыми документами  СНГ  (далее  –  орган  (органы)  СНГ),  приобретающее право  на  осуществление  наблюдения  за 
выборами  в  соответствии  с  порядком,  установленном  национальным  законодательством  о  выборах,  международно-
правовыми документами и международными обязательствами государства–участника СНГ, в котором проводятся выборы».

Орган (органы) СНГ может принять решение о направлении нескольких международных наблюдателей, которые в 
этом случае составляют группу (миссию) международных наблюдателей СНГ. Орган (органы) СНГ, принявший решение о 
направлении международного наблюдателя (наблюдателей), определяет количественный состав миссии международных 
наблюдателей, порядок ее формирования и принимает решение о назначении лица (лиц) международным наблюдателем и 
о назначении руководителя миссии.

Международные наблюдатели получают разрешение на въезд в государство, где проводятся выборы, в порядке, 
установленном  национальным  законодательством.  Разрешение  на  въезд  в  государство  требуется  только  в  случае 
существования визового режима пересечения государственной границы.

Международный  наблюдатель  на  территории  страны  проведения  выборов  находится  под  покровительством 
принимающего  государства.  Это  означает,  что  принимающее  государство  предпринимает  все  предусмотренные 
национальным законодательством меры по защите прав международных наблюдателей,  а также необходимые меры в 
отношении тех лиц, которые нарушают права международных наблюдателей, вплоть до привлечения их к ответственности 
в  соответствии  с  национальным  законодательством.  Деятельность  международных  наблюдателей  по  наблюдению  за 
выборами осуществляется на началах открытости. 

Рекомендации  раскрывают  положение  Конвенции,  касающееся  запрета  международным  наблюдателям 
использовать свой статус для осуществления деятельности, не связанной с наблюдением за ходом выборов. Они не вправе 
вмешиваться в  избирательный процесс,  проводить  в  день  голосования опросы избирателей  о  том,  как  они  намерены 
проголосовать или уже проголосовали,  принимать участие в  процедурах голосования и подсчета голосов избирателей, 
установлении итогов голосования, результатов выборов. Государство вправе оставить за собой право лишать аккредитации 
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тех  международных  наблюдателей,  которые  нарушают  законы,  иные  нормативные  правовые  акты,  общепризнанные 
принципы и нормы международного права.

Национальными законами может быть предусмотрено, что международный наблюдатель удаляется из помещения 
для голосования, если он пытается воспрепятствовать работе избирательного органа либо осуществлению гражданином 
своих избирательных прав, а также нарушить свободу и тайну голосования. Соответствующее решение может приниматься 
участковым  или  вышестоящим  избирательным  органом.  Кроме  того,  избирательный  орган  вправе  обратиться  в 
соответствующие органы с представлением о привлечении удаленного международного наблюдателя к ответственности, 
предусмотренной  национальными  законами.  Избирательный  орган  обязан  сообщить  об  этом  факте  в  центральный 
избирательный орган, а последний, в свою очередь, – в орган (органы) СНГ.

В случае нарушения международным наблюдателем национальных законов, общепризнанных принципов и норм 
международного права  центральный избирательный орган в  соответствии  с  национальными законами вправе отозвать 
аккредитацию  международного  наблюдателя.  При  этом  центральный  избирательный  орган уведомляет  о  принятом 
решении орган (органы) СНГ, которым было направлено приглашение этому лицу для участия в наблюдении за выборами в 
качестве международного наблюдателя.

Документ  подробно  регламентирует  порядок  аккредитации  международных  наблюдателей.  Она  производится 
центральными  избирательными  органами  страны проведения  выборов  на  основе  приглашения  уполномоченных  на  то 
государственных органов, высших должностных лиц страны проведения выборов.

Международный наблюдатель осуществляет свою деятельность самостоятельно и независимо. Это означает, что 
он вправе в день голосования посещать избирательные участки без  специального сопровождения и предварительного 
согласования своих действий по наблюдению за выборами с соответствующими избирательными органами.

Срок полномочий международного наблюдателя начинается со дня аккредитации в центральном избирательном 
органе страны проведения выборов и заканчивается, как правило, в день официального опубликования общих результатов 
выборов. Международные наблюдатели вправе осуществлять свою деятельность на любом этапе избирательной кампании, 
но не ранее дня официального опубликования решения уполномоченного органа или должностного лица о назначении даты 
выборов. 

Избирательные  органы,  органы  государственной  власти,  местные  органы  власти  (органы  местного 
самоуправления),  иные  государственные  органы  в  пределах  своей  компетенции  и  полномочий,  предусмотренных 
законодательством,  оказывают  международным  наблюдателям  необходимое  содействие,  то  есть  создают 
соответствующие  равные  условия  для  свободной  и  независимой  реализации  всеми  международными  наблюдателями 
своих функций по наблюдению.

Правовой основой для проведения международного наблюдения и деятельности международных наблюдателей 
являются  национальные  законы,  общепризнанные  принципы  и  нормы  международного  права  в  области  организации 
избирательного  процесса,  международные  обязательства  государства,  в  котором  проводятся  выборы.  Деятельность 
международных наблюдателей регулируется национальным законодательством, международно-правовыми документами, 
наделяющими  их  полномочиями,  которые  они  вправе  реализовать  в  своей  деятельности.  Национальными  законами 
международным наблюдателям могут быть предоставлены дополнительные права сверх тех,  которые непосредственно 
вытекают из международных обязательств государства.

По окончании наблюдения за выборами международные наблюдатели представляют  в  направивший их  орган 
(органы) итоговое заключение о результатах международного наблюдения за выборами, которое подлежит опубликованию 
в их официальных изданиях.

Рекомендации содержат следующие основные направления международного наблюдения за выборами:
Международные наблюдатели должны знать содержание документов ООН, ОБСЕ, Совета Европы, Европейского 

парламента,  Содружества  Независимых  Государств,  других  международных  организаций  в  области  демократических 
выборов, защиты избирательных прав и основных свобод граждан, ратифицированных страной, проводящей выборы.

Международные  наблюдатели  должны  ознакомиться  с  содержащимися  в  конституции  положениями, 
регулирующими  выборы  или  организацию  избирательного  процесса,  а  также  с  законами,  регулирующими  порядок 
проведения выборов, с другими законодательными актами.

При этом следует обратить внимание на то,  как  совершенствовалось избирательное законодательство,  в том 
числе  с  учетом рекомендаций  международных  наблюдателей,  в  целях  обеспечения  его  соответствия  международным 
обязательствам  государства.  Законодательство  должно  обеспечивать  прочную  и  стабильную  основу  для  проведения 
плюралистических и ответственных выборов, прозрачность и открытость избирательного процесса.

Международные наблюдатели должны ознакомиться с закрепленным в конституции и законах регулированием 
механизма участия в избирательном процессе при разрешении избирательных споров отдельных видов судов, в частности, 
конституционных  судов,  получить  от  соответствующих  государственных  органов  или  избирательных  органов 
информационные, статистические и другие справочные материалы о правоприменительной практике по этому вопросу. 
Необходимо  иметь  в  виду,  что  в  соответствии  с  положениями  конституций  ряда  государств  –  участников  СНГ 
конституционные  суды  в  установленном  законом  порядке  разрешают  споры,  касающиеся  конституционности  выборов; 
признания  непреодолимыми  или  устраненными  препятствий,  возникших  для  кандидатов  на  выборные  должности; 
результатов выборов, в том числе их подтверждения; правильности проведения выборов либо подготовки заключения о 
правомерности выборов.

Международные наблюдатели должны изучать и оценивать различные стадии избирательного процесса, начиная 
с  регистрации  избирателей  и  начала  избирательной  кампании,  образования  избирательных  округов,  избирательных 
участков, избирательных органов (комиссий) и заканчивая финальными процедурами организации голосования, в том числе 
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досрочного  голосования,  подсчета  и,  в  случаях  необходимости,  перепроверки  (повторного  или  контрольного  подсчета) 
голосов избирателей, определения итогов голосования и установления результатов выборов.

Международные  наблюдатели  должны  установить  контакты  с  политическими  партиями  (коалициями), 
общественными  политическими  объединениями  (общественными  организациями),  в  том  числе  правозащитными 
общественными  объединениями,  учреждениями  и  организациями,  специализирующимися  на  правовом  обучении 
(просвещении)  организаторов  выборов,  избирателей,  участников  выборов  в  целях  взаимодействия  в  получении 
объективной информации о ходе подготовки и проведения выборов, обеспечении избирательных прав и свобод граждан и 
иных участников избирательного процесса.

В целях обеспечения системности и объективности наблюдения предлагается оценивать избирательный процесс 
по следующим основным параметрам:

электоральная грамотность и активность участников выборов;
идентификация и регистрация (учет) избирателей;
порядок образования избирательных округов, избирательных участков, критерии их образования и границы;
избирательные органы (избирательные комиссии): принципы, порядок и сроки формирования (расформирования) 

и деятельности, состав и квалификационный уровень подготовки организаторов выборов (членов избирательных органов, в 
том числе назначенных кандидатами, политическими партиями (коалициями);

форма и текст избирательных бюллетеней, степень их защиты от возможной фальсификации (подделки);
порядок подачи и рассмотрения заявлений (жалоб);
обеспечение общественного порядка и безопасности в период подготовки и проведения выборов, голосования и 

подсчета голосов избирателей.
Поскольку институт международных наблюдателей СНГ положительно зарекомендовал себя за последние годы, 

30 мая 2003 года Совет глав государств СНГ принял решение продолжить и впредь практику направления наблюдателей от 
СНГ на президентские  и парламентские  выборы,  а  также референдумы в государства  -  участники  Содружества по  их 
приглашению,  возложив  координацию  деятельности  наблюдателей  на  Исполнительный  комитет  СНГ.  Совету  глав 
правительств СНГ было поручено предусматривать финансовые затраты на организацию и проведение наблюдения за 
президентскими и парламентскими выборами, а также референдумами в государствах - участниках Содружества. 

26 марта 2004 года в Минске на основании Конвенции о стандартах демократических выборов, избирательных 
прав  и  свобод в  государствах  -  участниках  СНГ,  обобщения опыта деятельности групп наблюдателей  от  Содружества 
Независимых  Государств  в  период подготовки  и  проведения выборов  высших органов  государственной  власти  в  ряде 
государств - участников СНГ в 1999 - 2003 годах и с учетом Рекомендаций для международных наблюдателей Содружества 
Независимых  Государств  по  наблюдению  за  выборами,  Решением  Совета  министров  иностранных  дел  СНГ было 
утверждено Положение о Миссии наблюдателей от СНГ на президентских и парламентских выборах, а также референдумах 
в государствах - участниках Содружества Независимых Государств в соответствии с документом миссию наблюдателей от 
СНГ организует и координирует Исполнительный комитет СНГ на основании приглашения государства - участника СНГ, в 
котором  проводятся  выборы  (референдум).  После  получения  приглашения  государства  -  участника  СНГ,  в  котором 
проводятся выборы (референдум), Исполнительный комитет СНГ обращается в государства - участники и органы СНГ с 
просьбой о предоставлении списков лиц, которые будут включены в состав Миссии наблюдателей от СНГ. Исполнительный 
комитет  СНГ  в  сроки,  установленные  национальным  законодательством  данного  государства,  направляет  списки 
наблюдателей в Центральную избирательную комиссию для их аккредитации (регистрации).

Состав Миссии наблюдателей от СНГ формируется Исполкомом Содружества. В состав Миссии наблюдателей от 
СНГ могут входить международные наблюдатели, представляющие законодательные, исполнительные и избирательные 
органы  государств  -  участников  СНГ,  а  также  органы  Содружества  и  интеграционные  объединения,  действующие  на 
пространстве СНГ, приобретающие право на осуществление наблюдения за выборами (референдумами) в соответствии с 
порядком, установленным национальным законодательством о выборах (референдумах), международными договорами и 
обязательствами государства - участника СНГ, в котором проводятся выборы (референдум).

Права и обязанности членов Миссии наблюдателей от СНГ, закрепляемые Положением, в основе воспроизводят 
положения Конвенции о стандартах демократических выборов, избирательных прав и свобод в государствах - участниках 
СНГ.  Член  Миссии  наблюдателей  от  СНГ  находится  под  покровительством  государства,  проводящего  выборы 
(референдум).  Избирательные  органы,  органы  государственной  власти  и  местного  самоуправления  оказывают  ему 
необходимое  содействие  в  пределах  своей  компетенции.  Материально-финансовое  обеспечение  деятельности  члена 
Миссии  наблюдателей  от  СНГ  осуществляется  за  счет  средств  стороны,  направившей  наблюдателя,  или  за  счет  его 
собственных  средств.  Наблюдение  за  выборами  (референдумом) осуществляется  Миссией  наблюдателей  от  СНГ,  как 
правило,  на долгосрочной основе в  соответствии со сроками,  предусмотренными избирательным органом государства, 
проводящего выборы (референдум).

Глава  Миссии  наблюдателей  от  СНГ  организует  контакты  со  средствами  массовой  информации  в  интересах 
объективного  освещения  наблюдения  за  организацией  и  проведением  выборов  (референдумов),  а  также  с 
представителями международных организаций, участвующих в качестве наблюдателей на выборах (референдумах), и их 
миссиями.

Обеспечение деятельности Миссии наблюдателей от СНГ осуществляется Штабом по обеспечению деятельности 
наблюдателей  от  СНГ.  Состав  Штаба  формируется  из  сотрудников  Исполнительного  комитета  СНГ.  Функции  Штаба 
заключаются в организации аккредитации членов Миссии наблюдателей от СНГ, осуществлении мониторинга и анализа 
предвыборной  агитационной  деятельности  в  средствах  массовой  информации  государства,  проводящего  выборы 
(референдум),  подготовке  соответствующего  пакета  нормативно-правовых  актов,  регулирующих  выборный  процесс 
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(референдум) в государстве, обеспечении встречи, проводов, размещения членов Миссии, их деятельности в регионах, а 
также решении других вопросов организационно-технического характера.

На основании поступивших от членов Миссии наблюдателей от СНГ материалов готовится заявление Миссии 
наблюдателей  от  СНГ  о  соответствии  состоявшихся  выборов  национальному  законодательству  и  международным 
обязательствам государства, проводящего выборы (референдум). Заявление должно быть кратким и отражать наиболее 
существенные моменты периода подготовки и проведения выборов (референдумов). Заявление делается от имени всей 
Миссии  наблюдателей  от  СНГ.  Текст  заявления  передается  государственным  органам  государства  -  участника  СНГ, 
проводящего выборы (референдум), доводится до сведения общественности и средств массовой информации.

Окончание материала в очередном номере бюллетеня
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